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Apresentação 

 

 A vigésima oitava edição do Seminário de Iniciação Científica (SEMIC) da 
Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA) é o principal evento institucional 
de caráter científico, que se propõe a criar um ambiente de interlocução entre os 
pares. O evento discute o tema “Descomplicando a Ciência” e propicia a 
apresentação do resultado de pesquisas das mais diversas áreas do conhecimento. 
Como ocorre historicamente, o número de trabalhos apresentados tem se 
intensificado e nessa edição conta com a exposição de 320 (trezentos e vinte) 
resumos simples, oriundos de projetos de pesquisa cadastrados na Pró-reitoria de 
Pesquisa e Pós-graduação (PROPPG). 

 A cerimônia de abertura do XXVIII SEMIC contou com a palestra do Dr. 
Leonardo Parreira, que tratou sobre “A comunicação científica na Iniciação 
científica”. O supracitado palestrante possui graduação em Biomedicina pela 
Fundação Lusíada (2007). Concluiu o curso de Aprimoramento profissional em 
Parasitologia Clínica no Hospital Universitário da Universidade de São Paulo - USP, 
no primeiro semestre de 2008. Bolsista FAPESP de Treinamento técnico nível 3 pela 
UNIFESP. No primeiro semestre de 2013 concluiu o curso de Pós-Graduação 
Interdisciplinar em Ciências da Saúde (Mestrado) pela Universidade Federal de São 
Paulo - UNIFESP, e em 2019 concluiu o doutorado na mesma universidade. Indicado 
a prêmio no IV Fórum integrador de pesquisadores da Unifesp (2012) e vencedor do 
prêmio Euraxess Science Slam 2015 em comunicação científica. Realizou o programa 
de aperfeiçoamento didático, UNIFESP 2012. Professor das disciplinas de Anatomia, 
Fisiologia, Biologia celular e Parasitologia nos cursos técnicos de Nutrição, 
Enfermagem e Análises Clínicas. Finalista do concurso de comunicação científica 
FAMELAB 2018. Criador do Grupo GATU, maior especialista em comunicação 
científica do país e Fundador/Presidente da Liga Nacional de Comunicação Científica. 
Coordenador local do festival Pint of Science. Docente do curso de Medicina da 
Universidade de Ribeirão Preto, campus Guarujá. 

 Após a abertura, foram iniciadas as atividades referentes a exposição dos 
planos de trabalho individuais, considerando apenas aqueles que possuem registro 
na PROPPG, no interstício 2021/2022. A apresentação do resultado das pesquisas 
desenvolvidas institucionalmente, também considerou o vínculo dos autores com 
resumos submetidos ao evento, com programas de iniciação científica ou tecnológica 
e de inovação disponíveis na UFERSA. Isso culminou com a apresentação de 321 
(trezentos e vinte e um) resumos, dos quais 195 (cento e noventa e cinco) na 
modalidade oral (PIBIC, PIBITI e PICI), e 126 (cento e vinte e seis) advindos de 
projetos de iniciação científica voluntária (PIVIC). Nessa edição, houve a entrega do 
certificado de melhor trabalho (1º lugar) e menção honrosa aos melhores trabalhos de 
cada área do conhecimento, com o propósito de valorizar e incentivar a produção 
intelectual da instituição. 

 Pelas regras do evento, nessa edição, os planos de trabalho foram todos 
apresentados na modalidade oral, com apresentação remota pela plataforma Google 
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meet® (bolsistas PIBIC, PICI e PIBITI) ou de forma assíncrona (bolsistas PIVIC) pela 
plataforma Youtube, devido as demandas e necessidade de distanciamento gerados 
pela pandemia da COVID-19. Apesar disso, destaca-se que a avaliação dos resumos 
foi realizada sob o olhar atento dos avaliadores ad hoc da UFERSA e do CNPq. Nessa 
perspectiva todos os alunos que possuem vínculo com o Programa Institucional de 
Bolsas de Iniciação Científica (PIBIC), Programa de Iniciação Científica Institucional 
(PICI), Programa Institucional Voluntário de Iniciação Científica (PIVIC), com o 
Programa Institucional de Bolsas de Iniciação em Desenvolvimento Tecnológico e 
Inovação (PIBITI) e fazem parte do grupo de pesquisadores quem compõem projetos 
firmados junto a Petrobras, foram apresentados na modalidade oral. 

 No último dia de evento, a cerimônia de encerramento foi realizada pelo 
Presidente da Comissão organizadora do XXVIII SEMIC, momento em que foi 
realizada a apresentação dos trabalhos que receberam “Menção honrosa”. A “Menção 
honrosa” foi concedida aos alunos pelos trabalhos em cada área de avaliação, 
considerando a escrita e apresentação dos resumos. 
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utilizando métodos multivariados 

78 

Componentes do peso corporal de ovinos alimentados com silagem de capim 
canarana (Echinochloa pyramidalis) com fruto-refugo do melão 

79 

Distância entre colmeia e fonte de alimento: influência sobre a atividade de 
forrageamento de Melipona subnitida e sua relação com o ambiente 

80 

Efeitos sedativos e cardiorrespiratórios da detomidina associada ao butorfanol em 
asininos 

81 

Endoparasitos em animais silvestres e exóticos provenientes do Parque Zoobotânico 
Getúlio Vargas, Salvador, Bahia, Brasil 

82 

Higienização de pré e pós-dipping com extrato hidraetanólico de própolis de abelhas 
sem ferrão de vacas com mastite 

83 

Níveis de Endogamia e Depressão Endogâmica em ovinos da raça Morada Nova da 
variedade Branca 

84 

Os diferentes níveis de restrição alimentar e a caracterização do líquido ruminal de 
cabra 

85 

Relatório Eletrônico para uso na fiscalização de Serviço de Inspeção Municipal em 
programas de autocontrole 

86 

Sistema de pressão negativa na maternidade e seus efeitos sobre o desempenho das 
leitegadas 

87 

Armazenamento e qualidade pós-colheita de raízes de batata-doce adubadas com 
fosforo 

88 
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Carbono da biomassa microbiana em classes de solos sob agroecossistemas, 
Upanema-RN 

89 

Desenvolvimento e validação de sensores para determinação da umidade e salinidade 
do solo 

90 

Dinâmica temporal da incidência de doenças em procedências de Eucalyptus 
tereticornis 

91 

Estaquia e morfoanatômia do enraizamento adventício de Eucalyptus tereticornis e 
Eucalyptus camaldulensis 

92 

Fertilidade do solo em áreas de produção da Associação dos Produtores e 
Agricultores da Feira Agroecologia de Mossoró-RN 

93 

Histórico dos focos de incêndios no Rio Grande do Norte 94 

Incidência de Doenças em Eucalyptus Camaldulensis Cultivada em Região Semiárida 95 

Indutores de resistência aumentam a capacidade de defesa do meloeiro contra a 
podridão radicular 

96 

Influência da densidade de plantio de feijão-caupi (Vigna unguiculata L.) cultivar 
crioula, no rendimento de grãos verdes 

97 

Macrofauna edáfica e sua inter-relação com os atributos do solo em 
agroecossistemas, Martins-RN 

98 

Manejo da irrigação do tomate submetida a doses de potássio e de irrigação em 
ambiente protegido 

99 

Misturas de biocarvão e composto orgânico e características físicas de um 
cambissolo 

100 

Produção agronômica e qualidade de raízes de rabanete sob adubação verde com flor-
de-seda 

101 

Seleção de marcadores de DNA polimórficos em genitores de população segregante 
de meloeiro resistente à mosca-minadora 

102 

Seleção de marcadores de DNA polimorficos em Lasiodiplodia theobromae 103 

Triagem de primers ISSR na identificação de mutações em Melancia (Citrullus lanatus 
(Thunberg) Matsumura & Nakai 

104 

Trocas gasosas em meloeiro cultivado em área com histórico de podridão radicular e 
sob aplicação de indutores de resistência 

105 

Análise de pedigree, da variabilidade genética e dos parâmetros genéticos de ovinos 
da raça morada nova da variedade branca 

106 

Avaliação de carcaça de ovinos confinados 107 

Avaliação de diferentes variedades de Cucumis melo na conservação de 
espermatozoides caprinos 

108 
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Biomarcadores precoces de lesão renal em cães portadores de Leishmaniose Visceral 109 

Efeito do modo de aplicação do plasma atmosférico à frio na cicatrização de feridas 
cutâneas agudas em porquinhos da índia 

110 

Efeitos da aplicação do extrato da erva cidreira (Melissa officinalis) no peito de frango 111 

Endoparasitas com potencial zoonótico em amostras fecais de cães e gatos 
provenientes de praças públicas 

112 

Epidemiologia das retroviroses felinas em um hospital escola no Semi-árido 
brasileiro: estudo retrospectivo (2011-2021) 

113 

Estudo epidemiológico de tumores mamários de cadelas atendidas no Hospital 
Veterinário da Ufersa no período de 2017 a 2022 

114 

Frequência e Variedade de Moluscos Comercializados no município de Mossoró, Rio 
Grande do Norte no período de 2011 a 2022 

115 

Influência do fornecimento interno de água na colmeia na produção de abelhas 
rainhas na safra e na entressafra 

116 

Plasma rico em plaquetas (PRP) para tratamento de lesões cutâneas em equídeos 117 

Prevalência e caracterização de hemoparasitas em Boa constrictor no semiárido 118 

Sistema de pressão negativa na maternidade e seus efeitos sobre o comportamento 
das matrizes suínas 

119 

Sistema de pressão negativa na maternidade e seus efeitos sobre o comportamento 
dos leitões 

120 

Sistema de pressão negativa na maternidade e seus efeitos sobre o desempenho das 
matrizes suínas 

121 

Uso do inra-96® como diluente alternativo para a criopreservação de sêmen canino 122 

Valor prognóstico dos índices inflamatórios em tumores mamários de cadelas 123 

Viabilidade do extrato da erva cidreira (Melissa officinalis) na conservação da carne 
ovina 

124 

  

  

Área do conhecimento: Ciências Biológicas  

 

 

Avaliação da exposição subcrônica ao antipsicótico aripiprazol sobre a qualidade 
espermática e fertilidade de ratos machos Wistar 

125 

Desvendando a bioacústica dos chocalhos das Cascáveis 126 
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Dieta de Nystalus maculatus Gmelin, 1788 (Galbuliformes: Bucconidae) mortos por 
atropelamento em estradas do Rio Grande do Norte 

127 

Estudo da termodinâmica de três espécies de pequenos mamíferos (Rodentia e 
Didelphimorphia) em um fragmento de Caatinga, Mossoró - RN 

128 

Estudo dos atributos populacionais de Hypostomus pusarum durante uma seca 
prolongada no reservatório do semiárido 

129 

Isolamento e caracterização de lectina(s) de tecidos de Licania rigida Benth. 
(Chrysobalanaceae) 

130 

Atividade modulatória do eugenol sobre o parênquima pulmonar de camundongos 
expostos à fumaça do cigarro 

131 

Cantos agonísticos de Hemidactylus agrius (Gekkota, Gekkonidae) no semiárido 
brasileiro 

132 

Diversidade de Cupins (Blattodea: Isoptera) em um fragmento de caatinga, 
mesorregião oeste do Rio Grande do Norte 

133 

Identificação de moluscos coletados por barco pesqueiro na expedição CANOPUS e 
depositado no Laboratório de Moluscos da UFERSA 

134 

Mudanças na diversidade da paisagem da Bacia Hidrográfica do rio Apodi/Mossoró 
induzidas pela seca prolongada de 2012-2017 

135 

Uso das conchas marinhas como agregado em blocos de concreto 136 

Área de captura pesca e processo reprodutivo de sardinha Ophistonema Oglinum (Le 
Sueur, 1818 - Osteichthyes: Clupeidae) 

137 

Atividade antioxidante do eugenol na inflamação pulmonar induzida por fumaça de 
cigarro 

138 

Atividade moduladora do eugenol sobre apoptose celular – revisão de literatura 139 

Avaliação da qualidade espermática de ratos machos adultos expostos in útero ao 
antidepressivo/antipsicótico aripiprazol 

140 

Avaliação histomorfométrica de ovários e útero de ratas adultas wistar expostas ao 
antipsicótico aripiprazol 

141 

Caracterização da doença do corpúsculo de inclusão em Boidae e alterações 
comportamentais no Rio Grande do Norte 

142 

Caracterização do perfil dos pescadores e da atividade pesqueira em Diogo 
Lopes/Macau/RN 

143 

Catalogação e Informatização da Coleção Científica de Malacologia da Ufersa 144 

Conservação e biologia reprodutiva da sardinha Opisthonema oglinum (le sueur, 1818 
- Osteichthyes: Clupeidae) 

145 

Dieta alimentar de didelphídeos na Fazenda Experimental Rafael Fernandes 146 
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Estudo sobre o impacto da exposição ao antipsicótico aripiprazol sobre a fertilidade 
e ciclicidade de ratas Wistar adultas 

147 

Eugenol modula atividade inflamatória em macrófagos alveolares expostos ao extrato 
da fumaça do cigarro 

148 

Mudanças na composição das paisagens da Caatinga inseridas na Bacia Hidrográfica 
do rio Apodi/Mossoró no últimos 35 anos 

149 

Nidificação de Eufriesea nordestina (Moure, 1999), a abelha-das-orquídeas endêmica 
da Caatinga 

150 

  

  

Área do conhecimento: Ciências da Saúde 

 

 

Tratamento de feridas complexas com prótese de PVC e enxerto parcial de pele 
autólogo: protocolo acelerado e de baixo custo de cicatrização por terceira intensão 

151 

Ferramenta de apoio no atendimento médico às pessoas trans na atenção primária 152 

Detecção de resistência às polimixinas em bactérias de interesse clínico em Mossoró-
RN por meio de testes fenotípicos 

153 

Osseointegração de superfícies metálicas tratadas em plasma a frio gerado em uma 
descarga de barreira dielétrica (DBD) 

154 

Estratégias metodológicas de ensino-aprendizagem e o processo de formação de 
estudantes de medicina 

155 

Estudo da metabolômica em pacientes com sobrepeso e obesidade submetidos a uma 
intervenção clínica para perda de peso 

156 

Prevalência de alterações metabólicas em pacientes com diferentes percentuais de 
gordura corporal 

157 

  

  

Área do conhecimento: Ciências Exatas e da Terra 
 

 

Compreendendo as causas da evasão escolar através da Modelagem, Implementação 
e Validação do SISGE - Sistema de Gestão Estudantil 

158 

Design UI/UX 159 

Divulgação Científica através do teatro: a Ciência da Roda ou a Roda da Ciência? 160 

Estudo da eficiência de motores a combustão através das equações diferenciais 161 
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Implementação e teste do módulo de acompanhamento de pacientes 162 

Implementação e teste do módulo de recomendação de conteúdos e serviços de 
saúde a pacientes 

163 

Modificação da molhabilidade de rochas carbonáticas através da adsorção de 
tensoativos 

164 

Processamento Digital de Imagens em FPGA 165 

Projeto e implementação de uma família de Front-ends Web para o Gerenciamento de 
Clínicas Médicas 

166 

Resolução numérica de problemas de valor de contorno de segunda ordem 167 

Construindo a Identidade da UFERSA por meio de ambientes Web 168 

Confecção e uso de um jogo virtual para enfatizar conceitos de grandezas físicas 169 

Construção e utilização de kits de laboratório didático usando materiais de baixo 
custo e recicláveis no ensino médio 

170 

Estudo e aplicação de algoritmos de aprendizado de máquina para análise de 
transtornos da tireoide: Processo de Data Cleaning 

171 

Estudo e proposta de jogos para o ensino de física 172 

Geometria em espaços euclidianos e aplicações em ciências naturais 173 

Influência espaço-temporal na qualidade físico-química das águas de três açudes 
localizados na zona urbana da cidade de Caraúbas - RN 

174 

MeDiS Web – um sistema web para gestão de informações e triagem de  pacientes da 
COVID-19 

175 

Simulações computacionais de nanosistemas, moléculas e sistemas biológicos 176 

Uma intervenção metodológica para autoavaliação da aprendizagem em Programação 
Introdutória 

177 

Uso da simulação baseada em agentes para estudo do deslocamento do usuário da 
rede de transporte público urbano da cidade de Mossoró 

178 

Aplicando ciência de dados para auxílio à educação 179 

Auto-ajuste de carga em sistemas de memória compartilhada aplicado a Inversão de 
forma de onda 

180 

Avaliação de qualidade do sal marinho refinado para consumo humano 
comercializado nos município de Mossoró e Caraúbas – RN 

181 

Dialogando com o Ensino básico como instrumento a melhoria da qualidade de ensino 182 

Empregando tecnologias para a melhoria da qualidade do ensino 183 
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Estudo das técnicas de análise de dados aplicado à casos de  arboviroses 184 

Produção de materiais de apoio em aula de ensino de ciências e física 185 

Testes de sistema de controle para aquecedor solar automatizado para substituir 
resistências elétricas em réchauds 

186 

Uso de elementos de jogos para apoiar o ensino 187 

Utilização da linguagem Python na análise de dados de dengue em Mossoró 188 

  

  

Área do conhecimento: Ciências Humanas 

 

 

A criatividade na atividade docente e a relação com os objetos digitais de 
aprendizagem 

189 

Estudantes da licenciatura em educação do campo da Ufersa: perfil sociocultural e 
percurso escolar 

190 

O direito à cidade e a saúde mental: pontes entre os estatutos jurídicos e o 
envelhecimento saudável 

191 

Simulações no ensino de ciências e matemática 192 

Análise dos materiais de literatura negra utilizados nas escolas de Angicos-RN 193 

Sentidos de crianças sobre experiência de ler e escrever na Educação Infantil 194 

A criatividade nos estudantes e a relação com os objetos digitais de aprendizagem 195 

Acesso e permanência estudantil no ensino superior: uma leitura a partir de 
formandos da Ledoc/Ufersa 

196 

As categorias decolonizar e emancipar na literatura negra utilizada nas escolas de 
Angicos-RN 

197 

As condições do trabalho docente como elemento de valorização na rede pública 
municipal de educação de Angicos/RN 

198 

As experiências dos professores e professoras das escolas de angicos com a 
literatura negra 

199 

Experiências com a linguagem escrita na educação infantil: sentidos e práticas de 
professores 

200 

Experiências literárias na educação infantil 201 

Materiais literários negros utilizados nas escolas de Angicos-RN: uma análise de 
conteúdo 

202 
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Mídias e tecnologias na educação infantil: experiências e sentidos das crianças 203 

Os desafios da gestão democrática na contemporaneidade: políticas e práticas de 
(re)elaboração do projeto político pedagógico da escola pública 

204 

Os sentidos dos professores e professoras sobre o trabalho com a literatura negra 
nas escolas de Angicos 

205 

Pesquisa exploratória de soluções de acessibilidade para pessoas com deficiência 
durante o ensino remoto no contexto pandêmico 

206 

Políticas de valorização docente na rede pública de educação municipal de 
Angicos/RN: Carreira e remuneração 

207 

Políticas de valorização docente na rede pública de educação municipal de 
Angicos/RN 

208 

  

  

Área do conhecimento: Ciências Sociais Aplicadas 

 

 

A assembleia constituinte chilena: lutas de classes e limites da forma jurídica 209 

Agricultura familiar e a cadeia do mel: uma análise bibliométrica 210 

Conciliação e mediação por videoconferência: uma análise do acesso à justiça sob a 
perspectiva dos excluídos digitais 

211 

Desinformação e Democracia 212 

Do neoliberal ao comum: um estudo das raízes do neoliberalismo como tecnologia de 
governo e do conceito do comum 

213 

Uma abordagem multicritério para avaliação do acesso à saúde 214 

Diretrizes urbanísticas para o alcance ao desenvolvimento urbano sustentável da rede 
de cidades interiorizadas do semiárido potiguar 

215 

Agricultura e apicultura familiar: experiências produtivas, educativas e culturais 216 

Direito, mineração e conflitos socioambientais 217 

IDH versus escassez de água 218 

Memória do Sertão: estudo arquitetônico do Sertão Nordestino 219 

Uma análise da atuação dos órgãos do Ministério Público, com atribuições no Estado 
do RN, no tocante à Justiça Restaurativa, em atendimento à Política Nacional de 
Incentivo à Autocomposição 

220 
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Uma pessoa trabalhadora e “família”: a identidade concurseira nas representações de 
Instagram 

221 

A nova constituição cubana e as reformas econômicas: estaria Cuba em transição ao 
capitalismo? 

222 

A promoção de práticas restaurativas no tratamento de conflitos pelas escolas 
públicas estaduais da rede básica potiguar 

223 

Ações de controle de constitucionalidade do Rio Grande do Norte: um estudo sobre a 
influência das confederações sindicais como partes autoras 

224 

Elaboração de um aplicativo voltado para adoção de cães e gatos: um estudo de caso 
nas cidades de Mossoró e Caraúbas 

225 

Estudo de caso entre os municípios Água nova, Riacho de Santana, Encanto e Doutor 
Severiano e Pau dos Ferros/RN como polo central 

226 

Estudo de caso entre os municípios de Lucrecia, Frutuoso gomes e Pau dos Ferros/RN 
como polo central 

227 

Estudo de caso entre os municípios José da Penha, Rafael Fernandes e Pau dos 
Ferros/RN como polo central 

228 

Iniciativas Comunitárias para promoção da Justiça Restaurativa no contexto do 
Munícipio de Mossoró/RN  

229 

Modelagem de processos de negócio em uma instituição de ensino superior 230 

Modelo multicritério para a avaliação do desempenho da rede suplementar de saúde 
do brasil em resposta a Covid-19 

231 

O direito de acesso à informação e à cultura de crianças  e adolescentes nas 
plataformas digitais no brasil e suas  restrições 

232 

Reflexões sobre a forma jurídica e o novo processo constituinte do Chile: limites e 
possibilidades de uma nova Constituição no contexto chileno 

233 

Regulação Legislativa no Brasil da Desinformação: análise do projeto de Lei nº 2630 
e suas implicações práticas na sociedade brasileira 

234 

Seminário potiguar: urbanização e processos e dinâmicas territoriais das cidades 
interiorizadas do alto oeste 

235 

Tecendo as ações afirmativas no combate à exclusão social: um estudo de caso dos 
discentes cotistas da UFERSA Caraúbas-RN 

236 

  

  

Área do conhecimento: Engenharias 
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Desenvolvimento e otimização de um novo volante para veículos do tipo baja 237 

Levantamento dos dados de sistemas construtivos inovadores 238 

Otimização Topológica de Componentes Mecânicos AeroDesign SAE 239 

Produção de gráficos e tabelas de dados de sistemas construtivos inovadores 240 

Análise das propriedades mecânicas de filmes de fécula de mandioca ao incorporar 
óxido de cálcio em sua matriz 

241 

Avaliação de correlações empíricas para a estimativa da viscosidade de óleos 
pesados 

242 

Averiguação da variação de microdureza de uma liga comercial NiTi meio de 
tratamentos térmicos 

243 

Controle por Rejeição Ativa de Distúrbios e suas aplicações 244 

Desenvolvimento de API para otimização e automação de projeto de circuitos 
integrados e sistemas eletrônicos 

245 

Desenvolvimento de Sistema Integrado de Antenas de grafeno 246 

Desenvolvimento de um circuito de modulação PWM senoidal (SPWM) para controle 
de velocidade de motor de indução trifásico 

247 

Desenvolvimento de um Microprocessador RISC-V de Baixo Consumo para 
Aplicações em Internet das Coisas 

248 

Desenvolvimento e caracterização do substrato para antenas de microfita 249 

Desenvolvimento experimental de um secador solar para secagem de frutas 250 

Estimação de estado em redes de distribuição de energia elétrica com geração 
distribuída 

251 

Estudo das isotermas de adsorção em inibidores oriundos de extratos vegetais 252 

Fabricação e estudos preliminares de compósitos ativos obtidos com fios NiTi em 
uma matriz de fibra de vidro com resina polimérica 

253 

Influência do pH e do tipo de solvente no processo de extração líquido- líquido de 
ácidos naftênicos presentes na água produzida de petróleo 

254 

Instrumentação para sensor baseado na ressonância de plasmon de superfície – 
construção, montagem e testes 

255 

Perfil socioeconômico e construtivo do Conjunto Habitacional Eldorado, Natal/RN 256 

Projeto de dispositivos e sistemas de comunicação para aplicações em estações 
meteorológicas através do uso de tecnologia IoT 

257 

Projeto e construção de um protótipo de baixo de custo através do uso de tecnologia 
IoHT e aplicado ao monitoramento e cuidados à idosos 

258 

https://sigaa.ufersa.edu.br/sigaa/pesquisa/planoTrabalho/wizard.do?dispatch=view&obj.id=98372787
https://sigaa.ufersa.edu.br/sigaa/pesquisa/planoTrabalho/wizard.do?dispatch=view&obj.id=98372787


26 

Simulação de fundição aplicada a geometrias de ligas com memória de forma 259 

Simulação e análise dinâmica de um parque eólico conectado a uma subestação de 
transmissão 

260 

Sistema hidráulico temporizador de redução de consumo de água em chuveiros de 
residências unifamiliares populares 

261 

Desenvolvimento de módulo de permeação inteligente para dessalinização de águas 
salobras 

262 

Adsorção de fenol de soluções aquosas utilizando carbono ativado comercial 263 

Análise da fluidodinâmica computacional num processo de dessalinização por 
osmose reversa 

264 

Análise do potencial de desmonte de sistemas construtivos inovadores 265 

Análise numérica baseada no fluxo de transferência de calor no processo de secagem 
de tijolos 

266 

Avaliação da eficácia da casca de melancia na remoção de óleo de efluentes 267 

Avaliação das condições de segurança do trabalho durante a fase de alvenaria: um 
estudo de campo 

268 

Comportamento mecânico do Poli-Ácido Lático (PLA): Experimentação e Simulações 
numéricas  

269 

Condição superficial dos pavimentos asfálticos e a segurança viária 270 

Desenvolvimento de Jogo Sério para crianças com TEA 271 

Estudo luminotécnico e eficiência Energética: Uma abordagem no auditório, do bloco 
administrativo da UFERSA-Angicos 

272 

Estudo luminotécnico e eficiência energética: Uma abordagem no prédio dos 
professores 1, UFERSA-Angicos 

273 

Estudo termodinâmico da adsorção de paracetamol em carvão ativado comercial 274 

Impacto dos enrolamentos especiais no rendimento de motores industriais de baixa 
potência para alcançar o “superpremium” 

275 

Influência dos parâmetros de reservatório e operacionais na injeção de polímeros 
como método de recuperação em reservatórios de petróleo 

276 

Modelo de decisão para avaliar o desenvolvimento humano no estado do Rio Grande 
do Norte 

277 

Requalificação de espaços rurais no Rio Grande do Norte: um modelo de decisão 
multicritério 

278 

Síntese e caracterização de novos materiais baseados em bismuto e cério para 
aplicações em dispositivos de telecomunicações 

279 
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Sistema de informações de qualidade da água para consumo humano de um campus 
universitário 

280 

Testes de campo de um aquecedor baseado em concentrador solar como alternativa 
ao uso de resistências elétricas em réchauds 

281 

Tratamento da matéria orgânica proveniente de derivados do petróleo utilizando 
Processos Oxidativos Avançados 

282 

Viabilidade da utilização de lâminas poliméricas híbridas com fibras sintéticas 283 

Adsorção de ácido acetilsalicílico em carvão ativado: efeito das propriedades 
texturais 

284 

Análise dos parâmetros do processo de fundição 285 

Caracterização espacial e proposta de urbanização em conjuntos habitacionais de 
Natal/RN 

286 

Desenvolvimento de filmes biodegradáveis para aplicações eletromagnéticas 287 

Desenvolvimento de um sensor de temperatura com transmissão sem fio em 
tecnologia cmos de 130 nanometros 

288 

Estudo da capacidade adsortiva do sabugo de milho no tratamento de efluentes 
oleosos 

289 

Estudo luminotécnico e eficiência energética no centro multidisciplinar de Angicos - 
UFERSA 

290 

Evolução e principais materiais dos sistemas construtivos inovadores 291 

Fabricação e caracterização de molas utilizando fios de liga comercial NiTi 292 

Mapeamento da ocupação de conjuntos habitacionais de Natal/RN 293 

Mapeamento das áreas de risco e de proteção permanente em conjuntos habitacionais 
de Natal/RN 

294 

Metodologia para otimização estrutural de componentes mecânicos de ligas com 
memória de forma obtidos por fundição 

295 

Modelagem numérica do comportamento estrutural de máquinas mediante 
acoplamento entre o método de elementos finitos e elementos discretos 

296 

Propriedades mecânicas em lâminas de compósitos com tecidos sintéticos e híbridos 
à ±45° 

297 

Radar definido por software em FPGA e ASIC 298 

Revisão sistemática da literatura sobre as aplicações da inteligência artificial na área 
de construção civil na engenharia civil 

299 

Secagem de tijolos maciço em estufa: modelagem e simulação 300 
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SIG (Sistema de Informações Geográficas) com funções de processamento de 
imagens contribuindo para o desempenho das edificações 

301 

Simulação e análise dinâmica de um parque eólico na ocorrência de uma falta na rede 302 

Tecnologias Aplicadas à Cartografia Básica: análise a partir de levantamentos em 
Conjunto Habitacional da Natal/RN 

303 

  

  

Área do conhecimento: Linguística, Letras e Artes 

 

 

Discursos sobre o empreendedorismo em coleções didáticas de Língua Inglesa do 
Novo Ensino Médio 

304 

Prática de Escrita de Gêneros Acadêmicos: entreolhares da Estilística Bakhtiniana e 
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305 
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Alimentos em contos da década de 1980 310 

Análise dos correlatos perceptivos da prosódia na fala potiguar 311 

Discursos sobre a aquisição da língua inglesa e a constituição do sujeito 
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Os processos perceptivos da prosódia da fala 313 

  

  

Área do conhecimento: Multidisciplinar 

 

 

Avaliação antimicrobiana in vitro/ in vivo do extrato alcoólico de Phyllanthus niruri L. 
em feridas cirúrgicas de gatas (Felis catus) submetidas a 
ovariosalpingohisterectomia: análise preliminar 

314 

Avaliação da percepção e conhecimento dos docentes de uma universidade federal 
sobre patentes 

315 



29 

Conhecimento da população de Mossoró/RN sobre a Imunodeficiência viral felina 
(FIV) e o Vírus da leucemia felina (FeLV) 

316 

Efeito do Mentoring nos 4 anos de projeto no curso de C&T 317 

Ação antimicrobiana in vitro do óleo e do decocto das folhas de Dysphania 
ambrosioides (L.) 

318 

Análise do mercado dos produtos madeireiros praticados no Rio Grande do Norte 
entre 1999-2019 

319 

Desafios da gestão ambiental dos resíduos sólidos e líquidos na comunidade 
cachoeira e assentamento 8 de março no município de Caraúbas- RN 

320 

Detecção de SARS-CoV-2 em animais domésticos no Nordeste do Brasil 321 

Ferramentas de inteligência artificial para análise aos dados dos Registros 
Hospitalares de Câncer do Instituto Nacional de Câncer 

322 

Indicadores de monitoramento do ecoturismo em uma área marinha protegida no 
litoral do Rio Grande do Norte 

323 

Índices de queimada (NBR e ΔNBR) e recuperação da vegetação pós-incêndio no Rio 
Grande do Norte 

324 

Parâmetros curriculares e a transversalidade da Educação Ambiental nos cursos de 
engenharia da UFERSA, Mossoró/RN 

325 

Ação antisséptica do extrato pirolenhoso de Eucalipto sp. associado a maltodextrina 
utilizado pós-ordenha de cabras leiteiras 

326 

Ação de extrato pirolenhoso de Eucaliptus spp como sanitizante de ovos 327 

Autoavaliação na Aprendizagem de Programação Introdutória: uma revisão 
sistemática da literatura 

328 

Digitalização do jogo “caça-equações-físico” 329 

Estudo da metabolômica em pacientes com sobrepeso e obesidade submetidos a uma 
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330 
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331 

Laboratorios Virtuais 332 
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Ácido salicílico como atenuador do estresse salino na produção de mudas de 
maracujazeiro amarelo 

 

Guilherme da Silva Sales, Reginaldo Gomes Nobre, Edna Lucia da Rocha Linhares, Kaila Maria 
Pereira de Carvalho 

 

O uso de águas de qualidade inferior na produção agrícola surge como alternativa para expansão 
das áreas irrigadas principalmente em regiões áridas e semiárida, visto a escassez hídrica de águas 
não salinas em todo o mundo, no entanto, o nível de salinidade das águas podem comprometer 
distintas culturas, sendo a intensidade do estresse salino dependente de fatores como, espécie 
vegetal, o genótipo, o estádio fenológico, o tipo e a concentração de íons, estratégias de cultivo, 
manejo da irrigação e adubação, dentre outros, ou seja, é indispensável o desenvolvimento de 
tecnologias que viabilizem a irrigação com águas salinas. Assim, objetivou-se com esta pesquisa, 
identificar a tolerância relativa de mudas de genótipos de maracujazeiro amarelo sob condição de 
estresse salino da água de irrigação em interação com a aplicação de ácido salicílico. Instalou-se 
dois experimentos em ambiente protegido (telado) em área experimental do Centro Multidisciplinar 
de Caraúbas da Universidade Federal Rural do Semi-árido (UFERSA), Caraúbas – RN, sendo um 
com a cv. de maracujazeiro BRS Gigante amarelo e no outro a cv. Catarina. Estes foram realizados 
em delineamento em blocos ao acaso e analisados em esquema fatorial 5 x 4 com quatro 
repetições, sendo cada parcela constituída por uma planta; os tratamentos testados foram 
compostos do fator condutividade elétrica da água de irrigação (CEa) sendo estas, S1 - 0,3, S2 - 
1,1, S3 - 1,9, S4 - 2,7 e S5 - 3,5 dS m-1, associados ao fator concentração de ácido salicílico (0,0; 
1,5; 3,0 e 4,5 μM). Doses de ácido salicílico variando de 0,0 à 4,5 μM não atenuaram o estresse 
salino da água de irrigação sobre o crescimento inicial de mudas de maracujazeiro amarelo cv. BRS 
Gigante amarelo e o Catarina. A salinidade crescente da água de irrigação afetou o crescimento 
inicial de mudas de genótipos de maracujazeiro amarelo. 

 

Palavras-chave: Passiflora edulis, Estresse salino, Composto fenólico. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Adequação do teste do pH do exsudato para avaliação da viabilidade de 
sementes de melão 

 

Roseane Rodrigues de Oliveira, Salvador Barros Torres, Clarisse Pereira Benedito, Jéssica 
Christie Dantas de Oliveira Costa, Giovanna Dias de Sousa 

 

O plantio do meloeiro é realizado predominantemente através de mudas, portanto a qualidade da 
semente é fator fundamental neste processo. Normalmente o produtor requer rapidez na avaliação 
da qualidade fisiológica das sementes para facilitar a tomada de decisão na produção, 
armazenamento e comercialização. Dessa forma, os testes que apresentem resultados rápidos e 
confiáveis constituem-se em ferramentas importantes na análise de sementes, principalmente para 
as de maior custo, como as de hortaliças. Porém, o êxito no uso desses testes, depende do correto 
ajuste na metodologia para as diferentes espécies. Com isso, objetivou-se adequar a metodologia 
do teste do pH do exsudato para sementes de melão, híbrido Supreme, verificando a eficiência 
deste na determinação da viabilidade. O experimento foi conduzido no Laboratório de Análise de 
Sementes pertencente a Universidade Federal Rural do Semi-Árido, Mossoró – RN. Para isto, foram 
utilizados três lotes de sementes de melão, inicialmente submetidos a determinação de teor de água 
e aos testes de germinação e vigor (primeira contagem de germinação, emergência, índice de 
velocidade de emergência (IVE), condutividade elétrica e envelhecimento acelerado). Para o teste 
do pH do exsudato, foram preparadas soluções de fenolftaleína e carbonato de sódio, cujas 
sementes foram embebidas em 2 mL de água de água destilada, em bandejas de plástico com 
células individualizadas, pelos períodos de 30, 60, 90 e 120 minutos, a temperatura de 30 °C. Após 
cada período de embebição, adicionou-se três gotas de solução de fenolftaleína e três gotas de 
carbonato de sódio em cada célula, misturando-as com o auxílio de bastonete, cuja coloração obtida 
foi imediatamente verificada. A coloração da solução, nas cores rosa forte e claro indicaram 
sementes viáveis, e, quando incolor, sementes inviáveis. O experimento foi realizado em 
delineamento inteiramente casualizado com quatro repetições e as médias comparadas pelo teste 
de Tukey a 5% de probabilidade. Para esta análise, utilizou-se o programa estatístico SISVAR. O 
teste do pH do exsudato mostrou-se eficiente para a classificação de lotes de sementes de melão, 
híbrido Supreme, quanto a viabilidade, podendo ser utilizado o período de 30 minutos de embebição 
a 30 °C. 

 

Palavras-chave: Cucumis melo, Cucurbitaceae, Análise de sementes, Qualidade fisiológica. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Análise da qualidade da madeira produzida na região Semiárida para 
produção de móveis 

 

Ramona Rodrigues Amaro de Oliveira, Rafael Rodolfo de Melo, Joana Alice Galdino de Souza 

 

A produção florestal para abastecimento das industriais moveleiras no semiárido é quase nula. 
Pesquisas realizadas em plantios experimentais na região são essenciais para desenvolver 
informações a respeito da qualidade da madeira produzida na parte semiárida do Brasil. O objetivo 
deste trabalho é avaliar a qualidade da madeira serrada de clones de Eucalipto para a produção de 
móveis. As madeiras avaliadas foram provenientes do plantio experimental, localizado entre os 
municípios de Marco e Acaraú/CE, implantado e conduzido pela EMBRAPA Agroindústria Tropical. 
A instalação do plantio ocorreu entre os anos de 2010 a 2012 e o abatimento dos indivíduos em 
2021. Foram utilizados cinco clones de Eucalipto e selecionados seis indivíduos de cada clone. De 
cada árvore foi retirada a primeira tora localizada entre a base e o DAP para produção de tábuas 
de 5cm de espessura. As análises das tábuas foram de forma qualitativa, realizadas visualmente. 
Foram avaliados seis parâmetros em função da frequência e intensidade nas tábuas, sendo as 
rachaduras, empenamento, desvio da grã, ataque de insetos, ataque de fungos e porcentagem de 
cerne. Foram realizadas três repetições com a participação de três pessoas para ampliar a acurácia 
dos dados. Foram atribuídas notas de 0 a 4 para representar a intensidade que cada parâmetro 
acometeu as tábuas. A frequência variou entre 0% a 100%. As peças de nenhuma das espécies 
foram acometidas por ataques de insetos. O clone VE38 demonstrou melhores índices de 
qualidade, com maior porcentagem de cerne e baixos índices para rachaduras, desvio da grã e 
empenamentos. Já o clone AEC1528 apresentou os piores índices, em que apresentou os maiores 
valores para rachaduras, empenamentos e desvio da grã. O clone VE41 foi o único que apresentou 
ataque por fungos e juntamente com o AEC1528 demonstrou os maiores valores de 
empenamentos.  

 

Palavras-chave: Indústria moveleira, Índice de qualidade, Caatinga.  

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Análise dendométrica da madeira produzida por espécies arbóreas para a 
indústria moveleira em Marco (CE) 

 

Joana Alice Galdino de Souza, Rafael Rodolfo de Melo, Ramona Rodrigues Amaro de Oliveira. 

 

A verificação das eventuais potencialidades do semiárido na produção madeireira ainda é um 
objeto de estudo pouco explorado por pesquisadores. Durante muito tempo a região semiárida do 
país não era colocada no mapa da utilização pela silvicultura o que contribuiu para a escassez de 
literatura comparativa no tocante a este assunto, no qual se tornou ponto de estímulo à realização 
deste trabalho. Este trabalho teve como objetivo analisar a qualidade da madeira produzida por 
espécies arbóreas visando o abastecimento da indústria do polo moveleiro de Marco Ceará/ Brasil. 
Foram analisadas quatro espécies nativas de biomas brasileiros, sendo elas Colubrina glandulosa 
var. reitzii. (Sobrasil), Anadenanthera colubrina (Vell.). Brenan (Angico), Handroanthus 
impetiginosus (Mart. ex DC.) (Pau-d’arco) e Hymenaea courbaril (Jatobá). Para isso, coletaram-
se três indivíduos por espécie no plantio experimental da EMBRAPA (Empresa Brasileira de 
Pesquisa Agropecuária) situada no município de Marco localizado no estado do Ceará. Após a 
derrubada foram coletados dados dendrométricos das árvores no que se diz respeito à altura total, 
comercial e diâmetro da altura do peito (DAP). Os dados obtidos foram organizados em planilhas 
Excel e subsidiaram a elaboração dos resultados. A espécie que apresentou os melhores 
resultados de crescimento foi o Pau-d’arco (Tabebuia serratifolia) com valores altos em todos os 
parâmetros avaliados. A espécie apresentou 15 metros de altura total e 10 metros na comercial. 
O diâmetro da altura do peito ficou superior a 25 cm, o volume total está compreendido entre 300 
e 350 m³\ha e o incremento médio anual (IMA) apresentou resultado variando entre 30 e 35 
m³\ha\ano. 

 

Palavras-chave: Volume total, Espécies arbóreas, Madeira.  

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Avaliação da eficiência do teste do pH do exsudato na viabilidade de 
sementes de melão 

 

Giovanna Dias de Sousa, Salvador Barros Torres, Clarisse Pereira Benedito, Jéssica Christie 
Dantas de Oliveira Costa, Roseane Rodrigues de Oliveira 

 

O plantio do meloeiro é realizado predominantemente através de mudas, portanto a qualidade da 
semente é fator fundamental neste processo. Normalmente, o produtor requer rapidez na avaliação 
da qualidade fisiológica das sementes para facilitar a tomada de decisão na semeadura, 
armazenamento e comercialização. Dessa forma, os testes que apresentem resultados rápidos e 
confiáveis constituem-se em ferramentas importantes na análise de sementes, principalmente para 
as de maior custo, como as de hortaliças. Porém, o êxito no uso desses testes, depende do correto 
ajuste na metodologia para as diferentes espécies. Com isso, objetivou-se adequar a metodologia 
do teste do pH do exsudato para sementes de melão, híbrido Premier, verificando a eficiência deste 
na determinação da viabilidade. O experimento foi conduzido no Laboratório de Análise de 
Sementes pertencente a Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA), Mossoró – RN. Para 
isso, foram utilizados três lotes de sementes de melão, sendo submetidos a determinação do teor 
de água e aos testes de germinação e vigor (primeira contagem de germinação, emergência, índice 
de velocidade de emergência (IVE), condutividade elétrica e envelhecimento acelerado). Para o 
teste do pH do exsudato foram preparadas soluções de fenolftaleína e carbonato de sódio. Neste 
teste, as sementes foram colocadas em bandejas com células individuais contendo 2 mL de água 
destilada nos períodos de 30, 60, 90 e 120 minutos a 30 °C. Após cada período, foi adicionado em 
cada célula, três gotas de solução de fenolftaleína e três gotas de solução de carbonato de sódio, 
misturando-as com o auxílio de bastonetes, sendo imediatamente verificada a coloração obtida. As 
colorações rosa forte e claro indicaram sementes viáveis e a incolor, sementes inviáveis. O 
experimento foi realizado em delineamento inteiramente casualizado com quatro repetições e as 
médias foram comparadas pelo teste de Tukey a 5% de probabilidade. Para esta análise, utilizou-
se o programa estatístico SISVAR. O teste do pH do exsudato mostrou-se promissor na avaliação 
da viabilidade de sementes de melão, híbrido Premier, com 120 minutos de embebição a 30 °C. 

 

Palavras-chave: Cucumis melo, Cucurbitaceae, Teste rápido, Análise de sementes. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Avaliação da produção da figueira (Ficus carica L.) adubada com fontes 
orgânicas e convencional, em diferentes sistemas de condução 

 

Harielly Tyanne Gabriel Targino, Agda Malany Forte de Oliveira, Vander Mendonça 

 

A figueira (Ficus carica L.) é uma fruteira de ampla adaptação edafoclimática, podendo ser cultivada 
em regiões distintas. Possui grande potencial de produção em regiões semiáridas, devido a sua 
adaptabilidade a climas com temperaturas elevadas, possibilitando ciclos mais precoces em relação 
às demais regiões produtoras. Os figos frescos são atrativos para os consumidores e possuem alto 
valor nutricional, no entanto, são também muito perecíveis sendo comercializados normalmente na 
forma seca. Para melhorar a qualidade dos frutos uma das alternativas é a adubação foliar, que 
contribui na nutrição das plantas atuando como uma ferramenta promissora para aumentar a 
produção, otimizar o rendimento e melhorar a qualidade dos frutos. Dentre os minerais estudados, 
o silício é um elemento benéfico para as plantas desempenhando funções metabólicas e 
antioxidantes, no entanto, ainda há dúvidas quanto ao tipo de aplicação e dosagem adequada nesta 
frutífera. O potássio é considerado essencial em todas as etapas da síntese proteica contribuindo 
para o crescimento vegetal. A aplicação foliar do silício torna-se uma alternativa em zonas com 
baixa pluviosidade pela sua rápida absorção. Com poucas informações sobre o manejo do figo, 
objetivou-se com esse estudo obter informações conclusivas acerca dos efeitos desses nutrientes, 
a dosagem adequada associada a diferentes sistemas de produção avaliando as características 
físico-químicos dos frutos da figueira em função de diferentes doses de silicato de potássio 
associados a número de ramos. O experimento foi realizado no pomar experimental da 
Universidade Federal Rural do Semi-árido, no município de Mossoró. As plantas são da espécie F. 
carica L, da variedade Roxa de Valinhos, espaçadas em 2 metros x 1,5 metros. O delineamento 
experimental foi em blocos casualizados, em esquema fatorial 5 x 3, com cinco blocos. Os 
tratamentos utilizados foram: doses (0; 0,5%;1%;1,5% e 2%) de silicato de potássio via foliar e três 
tipos de poda de produção (3, 6 e 9) ramos. Foram realizadas 5 aplicações a cada 15 dias. As 
análises realizadas foram: Sólidos solúveis; acidez titulável; Potencial hidrogeniônico (pH); relação 
SS/AT; Vitamina C. Os dados obtidos foram submetidos ao teste de normalidade de Shapiro-Wilk e 
Bartlett. A Vitamina C dos frutos foi influenciada pela dosagem de silicato de 1,5%, nas podas com 
9 ramos apresentou resultados expressivos. Os teores de sólidos solúveis apresentaram oscilações 
dentre os tipos de podas e dosagens, sendo as plantas com 9 ramos apresentando maiores teores 
na dosagem 2%. A relação SS/AT as plantas com 3 ramos tiveram valores superiores na dose 0%, 
no entanto as plantas com 9 ramos nas doses 2% tiveram maiores valores. O pH foi influenciado 
pelos tipos de podas. Já a acidez titulável não teve influência pelos fatores estudados, somente 
pelos blocos devido ao relevo. As doses 0,5 e/ou 1%, melhoraram as características dos frutos de 
figueira, aumentando a vitamina C, teores de sólidos solúveis e relação SS/AT. Os frutos produzidos 
com 3 ramos concentram maior quantidade de compostos que nas outras condições. 

 

Palavras-chave: Ficus carica L., Pré-colheita, Adubação foliar, Número de ramos. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Avaliação de Híbridos de melão amarelo para resistência à mosca minadora 
 

Geniha Justino de Araújo, Ruth Mainá Penha da Silva, Francisco Leandro Costa Loureiro, Roberta 
Rocha Ferreira, Glauber Henrique de Sousa Nunes 

 

O meloeiro (Cucumis melo L.) é uma das principais frutíferas em importância econômica do 
semiárido brasileiro. Dentre os problemas de ordem entomológica, a mosca minadora (Liriomyza 
sativae L.) é a principal praga do meloeiro nos últimos quinze anos. A utilização de cultivares 
resistentes é uma das principais alternativas para reduzir os danos causados por esse inseto. O 
objetivo do presente trabalho foi avaliar híbridos de melão amarelo selecionados para resistência à 
mosca minadora em condições de campo para produção e qualidades dos frutos. Foi conduzido um 
ensaio em blocos casualizados com três repetições no município de Mossoró no Rio Grande do 
Norte para avaliar 20 híbridos simples em Baraúna. A parcela foi constituída oito plantas no 
espaçamento 2,0 x 0,3 m. Foram avaliados os seguintes caracteres: produtividade, sólidos solúveis 
e número de minas na folha. Observou-se efeito significativos de híbridos para todos os caracteres 
avaliados, evidenciando variabilidade genética entre o germoplasma avaliado. Os híbridos mais 
promissores considerando o alto nível de resistência à mosca minadora, elevada produtividade e 
qualidade dos frutos são HA-09, HA-12, HA-17 e HA-18. 

 

Palavras-chave: Cucumis melo, Liriomyza sativae, Germoplasma, Resistência. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Caracterização física de misturas de biocarvão e composto orgânico em 
latossolo do oeste potiguar 

 

Paulo Jardel Mota, Neyton de Oliveira Miranda, Jeane Cruz Portela, Joaquim Emanuel Fernandes 
Gondim, Isaque de Oliveira Leite 

 

A degradação dos solos vem afetando grandes áreas de solo agrícola em todo o mundo. Algumas 
das consequências desta degradação são as perdas do carbono orgânico, erosão, compactação, 
salinização e depleção de nutrientes. Esses problemas são enfrentados tradicionalmente pelo uso 
de adubos orgânicos, como o composto, mas vem aumentando o interesse pelo uso do biocarvão 
e, inclusive pela aplicação conjunta destes dois materiais. Entre outros benefícios, o composto e o 
biocarvão atuam no sentido de aumentar o carbono do solo, estimular a atividade biológica, fornecer 
nutrientes e melhorar a estrutura do solo. Neste aspecto, um dos fatores mais importantes para a 
produção agrícola na região semiárida brasileira é a retenção de água pelo solo. Por isto, este 
trabalho foi desenvolvido para testar a capacidade de retenção de água pelo solo após a aplicação 
de composto, biocarvão e diferentes misturas de composto e biocarvão. Os tratamentos constaram 
da combinação de quatro doses de cada material (0,0; 0,33; 0,66 e 0,99% base peso), sendo a 
testemunha o tratamento sem nenhum condicionador. A testemunha e cada um das misturas foram 
colocadas em cinco cilindros metálicos com volume aproximado de 50 cm3. Esses cilindros foram 
submetidos às tensões de 0, 6, 33, 100, 300 e 1.500 kPa em pelos métodos da mesa de tensão e 
da câmara de Richards. A umidade das amostras foi determinada após equilíbrio em cada tensão, 
quando foram pesadas e secas em estufa de circulação forçada de ar. Esses teores de água foram 
usados para a confecção das curvas de retenção de água do solo com cada mistura. O tratamento 
contendo 0,99% de biocarvão mais 0,99% de composto apresentou os maiores teores de água na 
maioria das tensões, enquanto o tratamento contendo 0,99% de biocarvão mais 0,33% de composto 
apresentou teores de umidade destacados em algumas tensões. Esses teores de água nem sempre 
diferiram da testemunha. De maneira geral, destacaram-se os tratamentos contendo misturas de 
0,99% ou 0,66% de biocarvão, mais 0,99 ou 0,66% de composto. Em relação aos tratamentos que 
proporcionaram os menores teores de umidade. O tratamento sem composto, mas com 0,33% de 
biocarvão, e o tratamento sem biocarvão, mas com 0,33% de composto, foram aqueles que 
apresentaram os menores conteúdos de água na maioria das tensões, em geral menores do que a 
testemunha. O trabalho permitiu observar que as misturas contendo as maiores proporções, tanto 
de biocarvão como de composto foram as que proporcionaram os maiores aumentos em retenção 
de água no solo. Isto comprova que os benefícios destes dois materiais para a retenção de água 
no solo são dependentes da dose aplicada. Entretanto, ainda deve-se comprovar a tendência de 
que o efeito maior foi das maiores proporções de biocarvão. Além disso, observou-se que as 
menores proporções de biocarvão diminuíram a retenção de água no solo, não sendo bem claro o 
mesmo efeito das menores doses de composto. Isto suscita a possibilidade de que, em pequenas 
doses, o biocarvão possa obstruir poros do solo. 

 

Palavras-chave: Retenção do solo, Condicionador do solo, Manejo do solo. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Compartimentação do Na+ e Cl- em planta de sorgo sacarino quando irrigado 
sob estresse hídrico e salino 

 

Matheus Nathan de Araújo Sales, José Francismar de Medeiros, Gabriela Carvalho Maia de 
Queiroz, Rodrigo Rafael da Silva, Darcio Cesar Constante. 

 

Devido as dificuldades encontradas na irrigação no semiárido brasileiro, a salinidade e estresse 
hídrico é um fator limitante, no entanto, é importante utilizar práticas de manejo como o sorgo é por 
sua adaptabilidade a essas condições e consegue compartimentar os sais em partes distintas na 
planta, tornando o objetivo desse experimento avaliar o acúmulo dos íons de sódio e cloreto nas 
raízes, nos colmos e nas folhas, sob diferentes níveis de estresse salino e hídrico. foi desenvolvido 
no campo em área experimental, no município Upanema-Rn, utilizado o sorgo sacarino BRS 506 
com o delineamento em blocos casualizados com quatro repetições e o fatores arranjados em 
esquema fatorial 3 x 3. Os tratamentos foram em dois fatores, a concentração de sais da água cuja 
condutividade elétrica (CE) foram 1,5; 3,75 e 6,0 dS/m-1 e segundo tratamento é as lâminas de 
irrigação estimada da evapotranspiração da cultura (ETc) (55, 83 e 110% da ETc). três plantas por 
parcelas foram coletadas com 60 dias após o plantio e separadas por colmos, raízes e folhas sendo 
colocadas para secar e trituradas. determinar Na+ e K as amostram foram incineradas e 
posteriormente realizada a digestão seca dissolvidas em solução de ácido nítrico (HNO3) a 1N 
(1molc L-1) e a leitura feita no fotômetro de chama e na determinação de Cl foi utilizado a método 
de Mohr, extração pela solução de nitrato de cálcio (Ca (NO3)2.4H2O), com a titulação da solução 
de nitrato de prata (AgNO3) e indicador cromato de potássio (K2CrO4) a 5% com a mudança da 
coloração. A análise estatística deu-se pelo software Excel, considerando a análise de variância ao 
nível de 5% de probabilidade. Na raiz, as lâminas não ocasionaram efeito significativo na 
distribuição de Na, K e Cl, já conforme a salinidade, observou-se que irrigado a 1,5 dS.m-1 o sorgo 
distribui o Na semelhante para a Raiz e colmo, sob maior condutividade priorizou o acúmulo de Na 
na raiz. No colmo, conforme o aumento da CE, reduziu a concentração de Na, chegando a 32,16% 
sob irrigação a 6,0 dS.m-1, no entanto houve aumentou a concentração de Ka conforme aumentou 
a salinidade e a lâmina, ressaltando que colmo foi o órgão que mais acumulou potássio, variando 
de 70,96 a 74,96% conforme salinidade e 72,60 a 75,85% conforme a lâmina, sob salinidade o cloro 
é preferencialmente armazenado no colmo.  Na folha o aumento na condutividade/lâmina de 
irrigação resultou em menor concentração de Na, a salinidade afetou apenas a distribuição de cloro, 
de 18,53% irrigado sob 1,5 dS.m-1 para 15,81% sob 6,0 dS.m-1, sem diferença significativa para o 
potássio, já a lâmina de irrigação influenciou o potássio, reduziu de 22,24% a 55% para 17,37% a 
110%, fato da salinidade não ter influenciado o acúmulo de sódio na folha, mas as lâminas sim, 
sendo o estresse hídrico é mais prejudicial que o salino. Em termos de concentração em g/kg de 
planta, a salinidade influenciou tanto o teor de Na como o de Cl na raiz, As lâminas de irrigação não 
influenciaram na concentração dos nutrientes estudados. 

 

Palavras-chave: Sorgo, Salinidade, Estresse hídrico, Irrigação. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Crescimento do gergelim irrigado em função da adubação fosfatada 
 

Vinicius Coutinho de Vasconcelos e Almeida, Aurélio Paes Barros Junior, Anna Kézia Soares de 
Oliveira, Welder de Araújo Rangel Lopes, Lindomar Maria da Silveira 

 

O gergelim (Sesamum indicum L.) apresenta grande potencial de exploração econômica para 
produtores rurais localizados na região Semiárida do Nordeste brasileiro. Entretanto, o seu cultivo 
nessa região ocorre em solos que apresentam baixa disponibilidade de nutrientes para as plantas. 
Associado a isso, outro desafio é a quantidade de fertilizante que deve ser aplicado para as 
principais cultivares utilizadas na região, devido a ausência de um boletim oficial de recomendação 
de adubação. Um experimento de campo foi conduzido em 2021, na Fazenda Experimental Rafael 
Fernandes pertencente à Universidade Federal Rural do Semi-Árido, para avaliar o crescimento 
do gergelim irrigado sob diferentes doses de P2O5. Os tratamentos consistiram de cinco doses (0, 
60, 120, 180 e 240 kg ha-1 de P2O5) e quatro cultivares de gergelim (CNPA G2, CNPA G3, CNPA 
G4 e BRS Seda). O delineamento experimental utilizado foi de blocos casualizados, com quatro 
repetições e em esquema de parcelas subdivididas, onde as doses foram alocadas nas parcelas 
e as cultivares nas subparcelas. Foram analisados em quatro plantas por subparcela, altura de 
planta, diâmetro do caule, número de cápsulas, número de folhas e matéria seca da parte aérea. 
Os dados foram submetidos à análise de variância e os efeitos das doses foram avaliados por 
análise de regressão. A análise estatística revelou interações significativas entre as variáveis. A 
adubação fosfatada incrementou significativamente os rendimentos de altura de planta, diâmetro 
do caule, número de folhas, número de cápsulas e matéria seca da parte aérea.  A maior altura 
de planta de 1,64 m foi obtida pela cultivar G2 onde 180 kg ha-1 P2O5 foi aplicado. Já as maiores 
médias de diâmetro do caule (13,29 mm), número de folhas (96,0 folhas planta-1), número de 
cápsulas (106,0 cápsulas planta-1) e matéria seca da parte aérea (72,50 g planta-1) foram obtidas 
pela cultivar G4 na dose de 60 kg ha-1 P2O5.  

 

Palavras-chave: Sesamum indicum L., Fósforo, Nutrição mineral. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Curva de crescimento e absorção de nutrientes pela cultivar de alho Ito 
 

Bruna de Paiva Souza, Leilson Costa Grangeiro, Dalbert de Freitas Pereira, Éric George Morais 
e Renata Ramayane Torquato Oliveira 

 

A cultura do alho é altamente responsiva à aplicação de nutrientes, que influencia diretamente a 
produtividade, sanidade e a qualidade dos bulbos. Contudo, adubações excessivas acarretam 
prejuízos à cultura, que muitas vezes passam despercebidos, como o aumento de doenças 
foliares, estresse salino que afetam a produtividade, perda de nutrientes no solo por lixiviação e o 
desbalanço de nutrientes gerando problemas fisiológicos e nutricionais. O conhecimento da 
marcha de absorção de nutrientes para a cultura do alho em condições de campo é importante 
para o manejo adequado da adubação da cultura.  Diante disso, o objetivo do presente trabalho 
foi avaliar o crescimento e absorção de nutriente pela cultivar de alho Ito, em região serrana do 
Rio Grande do Norte. O experimento foi realizado em área comercial no município de São Miguel-
RN, durante o período de junho a novembro de 2021. O delineamento experimental utilizado foi 
em blocos casualizados, com quatro repetições. Foram realizadas cinco coletas de plantas de 
alho, a cada 15 dias, iniciando aos 30 dias até 90 dias após o plantio (DAP).  Nas coletas, avaliou-
se a produção de massa seca de folhas e bulbos das plantas e o acúmulo de nutrientes (N, P, K, 
Ca, Mg, Zn, Fe, B, Mn e Cu). Observou-se que a absorção de macro e micronutrientes foi 
intensificada a partir dos 45 DAP com o aumento no acúmulo de matéria seca no bulbo. O máximo 
acúmulo de matéria seca nos bulbos, matéria seca total de plantas, bem como o acúmulo de 
macros e micronutrientes, ocorreu aos 90 DAP. A exigência nutricional da cultura do alho, 
obedeceu a sequência N>K>P>Ca>Mg, enquanto a sequência verificada para os micronutrientes 
foi Zn>Fe>Cu>Mn>B. 

 

Palavras-chave: Allium sativum L, Acúmulo de nutrientes, Marcha de absorção. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Estresse salino e razões de K/Ca em meloeiro orange cultivado em sistema 
semi-hidropônico 

 

Francisco Felipe Barroso Pinto, Francisco de Assis de Oliveira, Renata Ramayane Torquato 
Oliveira, Helena Maria de Morais Neta Góis, Mário Jonas Veras Costa 

 

Uma adequada razão K:Ca pode ser uma estratégia eficaz para reduzir o estresse salino em 
meloeiro. O presente trabalho teve por objetivo avaliar o manejo da fertirrigação com diferentes 
razões K:Ca como estratégia para reduzir o efeito deletério da salinidade na produção e qualidade 
de meloeiro Orange, híbrido County, cultivado em ambiente protegido. O experimento foi conduzido 
em casa de vegetação, na Universidade Federal Rural do Semi-Árido. O delineamento utilizado foi 
realizado em blocos casualizados, com seis tratamentos e quatro repetições. Os tratamentos foram 
compostos por seis soluções nutritivas (S1 – solução nutritiva padrão (SNP); S2 – SNP + NaCl (5,0 
dS m-1); S3 – S2 enriquecida com K (50%); S4 – S2 enriquecida com K (100%); S5 – S2 enriquecida 
com Ca (50%); S6 – S2 enriquecida com Ca (100%)), de forma a obter as seguintes razões K/Ca: 
1,5:1; 1,5:1; 2,2;1; 3:1; 1:1 e 1:1,4 nas soluções S1, S2, S3, S4, S5 e S6, respectivamente. As 
mudas foram transplantadas quando apresentaram cerca de 3 a 4 folhas definitivas, para recipientes 
plásticos com capacidade para 10 dm3, sendo uma planta em cada vaso contendo uma mistura de 
fibra de coco + areia (2:1). As plantas foram conduzidas tutoradas mantendo-se uma haste e uma 
fruto em cada planta. As fertirrigações foram diárias, numa frequência de seis eventos por dia, 
controlador por um temporizador digital. Foram avaliadas as seguintes variáveis: massa fresca de 
frutos (MFF), diâmetro transversal de fruto (DTF), espessura da polpa (EP), firmeza de polpa (FP), 
teor de sólidos solúveis (SS), acidez titulável (AT), vitamina C (Vit C) e razão SS/AT. Os dados 
obtidos foram analisados estatisticamente pelo teste F, e as médias comparadas entre si pelo teste 
Tukey (p < 0,05). O estresse salino reduziu as variáveis MMF, DT, EP, SS e SST. A adição extra 
de K reduziu o efeito do NaCl sobre o DT, EP, AT, mas reduziu a razão SS/AT. Sob o estresse 
salino, a adição extra de Ca em 50% aumentou a FP e SS/AT. 

 

Palavras-chave: Cucumis melo L, Estresse salino, Potássio, Cálcio. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Estresse salino em pak choi (Brassica campestris var. chinensis) cultivado 
em diferentes sistemas hidropônicos 

 

Mário Jonas Veras Costa, Francisco de Assis de Oliveira, Francisco Felipe Barroso Pinto, Maria 
do Carmo de Oliveira, Geremias Rodrigues Alves 

 

A pak choi (Brassica campestres var. chinensis) é uma hortaliça folhosa rica em compostos 
fenólicos, vitaminas, fibras, açúcares solúveis, minerais, gordura e carotenoides benéficos à saúde, 
mas ainda é pouco pesquisada no Brasil. O experimento objetivou-se avaliar a produção de pak 
choi em diferentes sistemas hidropônicos utilizando soluções nutritivas de diferentes condutividades 
elétricas. Para isto, o experimento foi instalado em casa de vegetação localizada no setor 
experimental do DCAF, da UFERSA, em Mossoró-RN, seguindo o delineamento em blocos 
casualizados, em esquema fatorial 2 x 5, sendo dois sistemas hidropônicos (S1 – NFT; S2 – Semi-
hidropônico) e cinco condutividades elétricas da água utilizada no preparo das soluções nutritivas 
(1,0; 2,0; 3,0; 4,0 e 5,0 dS m-1). No sistema NFT, cada parcela foi representada por um perfil 
hidropônicos com 2,0 m de comprimento, contendo sete plantas espaçados em 0,25 m. No sistema 
semi-hidropônico a unidade experimental foi representada por uma bandeja plástica com 
capacidade para 20 dm3, contendo quatro plantas cada. No sistema NFT, o controle das irrigações 
foi realizado por meio de um temporizador analógico, adotando uma programação de irrigações de 
15 minutos de duração intercaladas a cada 15 minutos, no período das 05:00h às 18h:00min. 
Durante à noite o turno de rega foi de 2 h com duração de 15 minutos cada evento de irrigação. No 
sistema semi-hidroponico, o controle da irrigação foi realizado utilizando um temporizador digital, 
adotando uma programação de seis eventos diários com duração de 1 minuto cada.  As plantas 
foram colhidas aos 40 dias após o transplantio, e avaliadas quanto as seguintes variáveis: Altura de 
planta (AP), número de folhas (NF), diâmetro do caule (DC), área foliar (AF), matéria fresca da parte 
aérea (MFPA) e massa seca da parte aérea (MSPA). Todas as variáveis analisadas foram afetadas 
pela interação entre os fatores CEs e sistemas hidropônicos. O sistema semi-hidropônico 
proporcionou o maior desenvolvimento das plantas, sendo com 11,96 mm (DC), 374,43 g (MFPA), 
16,44 g (MSPA) e 2621,29 cm2 planta-1 (AF), nas CEs 3,49; 4,10; 3,93 e 4,03 dS m-1, 
respectivamente. O sistema Semi-hidropônico proporcionou maior tolerância à salinidade. As 
plantas cultivadas no sistema NFT apresentaram menor exigência nutricional para atingir o máximo 
crescimento. 

 

Palavras-chave: Brassica campestres var. chinensis, Hidroponia, Cultivo protegido. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Formação de mudas de goiabeiras irrigada com águas salinizadas e 
combinação de adubação nitrogenada e potássica 

 

Randres Cides Lopes de Oliveira, Reginaldo Gomes Nobre, Guilherme da Silva Sales, Mateus 
Praxedes de Freitas 

 

A escassez de água de boa qualidade é fator limitante à exploração agrícola sustentável 
principalmente sob condições de irrigação em regiões áridas e semiáridas, o que induz a utilização 
de águas com qualidade inferior (salinas) e de técnicas de manejo, como alternativa para a 
produção agrícola nessas regiões. Desse modo, objetivou-se com esta pesquisa, identificar a 
tolerância relativa de porta-enxertos de goiabeira sob condição de estresse salino da água de 
irrigação em interação com combinações de doses de nitrogênio (N) e potássio (K2O). A pesquisa 
foi conduzida em ambiente protegido na Universidade Federal Rural do Semi-árido, no Centro 
Multidisciplinar de Caraúbas, Caraúbas-RN, sendo instalados dois experimentos em delineamento 
de blocos ao acaso, em esquema fatorial 5 x 4, com quatro repetições e uma planta por parcela, 
sendo que em cada experimento estudou-se um material genético diferente de goiabeira. Os 
tratamentos testados foram compostos a partir da combinação do fator condutividade elétrica da 
água de irrigação - (CEa) consistidas em diferentes níveis (0,3; 1,1; 1,9; 2,7 e 3,5 dS m-1) em 
interação com o fator combinações de doses de nitrogênio e potássio, sendo C1 = 70% N + 50% 
K2O; C2 = 100% N + 75% K2O; C3 = 130% N + 100% K2O e C4 = 160% N + 125% K2O, 
determinadas com base na recomendação de adubação para cultivo de goiabeira irrigada; e do 
fator material genérico, onde foram estudados a goiabeira cv. Paluma e o material Crioulo. O uso 
de 70% N + 50% K2O associado a irrigação com água de CEa até 2,3 dS m-1, favorece o 
crescimento inicial de mudas de goiabeira Paluma e Crioula. 

 

Palavras-chave: Psidium guajava, Estresse salino, Nitrogênio, Potássio. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Frações da matéria orgânica em agroecossistemas na comunidade 
Piracicaba, Upanema-RN 

 

Matheus Alves Ribeiro, Geisiane Xavier de Matos, Jeane Cruz Portela, Joaquim Emanuel 
Fernandes Gondim 

 

A região semiárida apresenta condições climáticas limitantes quanto à produção da matéria 
orgânica do solo (MOS), que se deve ao déficit hídrico e predominância de solos poucos 
intemperizados, que refletem na vegetação nativa, quanto a produção de fitomassa. As frações da 
MOS e suas inter-relações com os atributos dos solos sob usos da terra são pouco conhecidos em 
sistemas de agricultura familiar na Caatinga, devido a isso e da importância de pesquisas 
relacionadas ao entendimento da dinâmica dos resíduos para manutenção dos sistemas agrícolas 
e da qualidade do solo. Diante do exposto, objetivou-se verificar a influência dos usos nas frações 
orgânicas, assim como, suas inter-relações com os atributos químicos, físicos e estruturais, 
discriminando os ambientes por meio da técnica da estatística multivariada, na Comunidade rural 
Piracicaba, Upanema-RN. Os solos foram classificados: Cambissolos (3 usos da terra - Mamão, 
Banana e Pousio) e Latossolo (Mata Nativa). Coletou-se amostras com estrutura deformada e 
indeformadas, nas camadas de 0,00-0,05; 0,05-0,10 m para realização das análises físicas: 
granulometria e químicas: pH, fósforo, cálcio, magnésio, potássio e sódio, de posse desses valores, 
calculou-se a soma de bases, capacidade de troca catiônica e saturação por bases. As amostras 
indeformadas: Diâmetro médio ponderado (DMP), com anéis volumétricas, com dimensões de 0,05 
x 0,05 m de diâmetro e altura, para as análises: microporosidade (considerando a quantidade de 
água retida pelo solo na tensão de 6 kPa) e a macroporosidade por diferença entre a porosidade 
total é a microporosidade. A determinação do carbono orgânico total (COT) pelo método de 
oxidação por via úmida. O carbono associado às substâncias húmicas foi estimado por meio da 
solubilidade diferencial estabelecida pela Sociedade Internacional de Substâncias Húmicas. Do 
somatório de todas essas frações húmicas foram obtidas as substâncias húmicas e determinados 
os teores de C. Os resultados médios foram interpretados pela técnica da estatística multivariada, 
por meio da matriz de correlação, análise fatorial e componentes principais, discriminando os 
atributos sensíveis na distinção dos ambientes. A fatorial formou quatro fatores, com 93,65 % da 
variância total acumulada. Por meio das componentes principais às variáveis discriminantes das 
áreas de Pousio e Banana (Cambissolo) foram: argila, microporosidade, silte, pH e Mg2+ podendo 
ser justificado pelo material de origem (calcário Jandaira), da reação alcalina, que provê 
quantidades de cálcio e magnésio, em função da presença de carbonatos, contribuindo para a 
elevação de pH, soma de bases e capacidade de troca catiônica, proporcionando uma fertilidade 
natural, com restrições, quanto a porosidade de aeração e a drenagem.  Conclui-se que a área de 
pousio (Cambissolo) apresentou menores teores COT e das frações orgânicas (ácido húmico, 
fúlvico e humina), como também, microporosidade, indicando processo de degradação. O COT, 
humina e ácido fúlvico, diâmetro médio ponderado e CTC discriminaram a área de mamão 
(Cambissolo), com maior estabilidade orgânica e estrutural em função do aporte de resíduos 
orgânicos inseridos. As variáveis que discriminaram a mata nativa (Latossolo) foram o fósforo, COT, 
ácido húmico, Al3+ e (H+Al), sendo evidenciado a importância da manutenção da matéria orgânica 
em solos intemperizados. 

 

Palavras-chave: Bioma Caatinga, Usos agrícolas, Atributos do solo, Substâncias húmicas. 
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Identificação de acessos de meloeiro resistentes a Macrophomina phaseolina 
 

Denílson Eduardo Silva Dantas, Ruth Mainá Penha da Silva, Francisco Linco de Souza Tomaz, 
Márcia Michelle de Queiróz Ambrósio, Glauber Henrique de Sousa Nunes  

 

O melão é uma das principais culturas no agronegócio do semiárido nordestino. No entanto, 
diversos fatores têm ocasionado a redução da produtividade e qualidade dos frutos. Dentre estes 
estão as doenças causadas por fungos habitantes do solo. A espécie Macrophomina phaseolina 
(Tassi) Goid. é um dos fungos mais isolados em áreas de cultivo de meloeiro. O objetivo do presente 
trabalho foi avaliar reação de acessos de meloeiro a isolados de M. phaseolina. Foram avaliados 
27 acessos da coleção de germoplasma da Universidade Federal Rural do Semi-árido (UFERSA), 
em ensaio conduzido em estufa agrícola em delineamento inteiramente casualizado com cinco 
repetições e parcela formada por um vaso com uma planta. As plantas foram inoculadas aos 15 
dias após a semeadura com o isolado MP-01 pelo método do palito. A avaliação dos acessos foi 
realizada 16 dias após a inoculação com uma escala de notas de 0,0 (sem sintomas) a 5,0 (morte 
da planta). Observou-se efeito significativo de acesso, sendo formado que o acesso mais suscetível 
foi o Vendrantais, enquanto o AC-14 foi o mais resistente. Este acesso é uma promissora fonte de 
resistência para uso em programas de melhoramento genético visando à resistência a M. 
phaseolina.  

 

Palavras-chave: Cucumis melo, Macrophomina phaseolina, Germoplasma, Resistência. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

29 
 

Área temática: Ciências Agrárias 

 

Influência de micorrizas arbusculares na bioquímica de milho crioulo sob 
salinidade 

 

Marcondes Ferreira Costa Filho, Nildo da Silva Dias, Maria Valdiglezia de Mesquita Arruda 

 

 A utilização de rejeito salino tem sido uma alternativa para garantir a irrigação de algumas culturas 
no semiárido, contudo, a alta salinidade do rejeito pode desencadear o efeito o osmótico nas 
plantas, aumentando as forças de retenção do solo e dificultando a absorção de água e nutrientes 
pela planta. O uso de fungos micorrízicos, pode atenuar os efeitos da salinidade influenciando na 
síntese de osmólitos, que ajudam na regulação celular. Neste sentido, objetivo deste trabalho foi 
estudar o efeito atenuador do fungo micorrízico arbuscular Gigaspora albida, em milho crioulo sob 
condições de salinidade, nós os teores de prolina, proteínas totais e clorofilas a e b. Um ensaio foi 
realizado em casa de vegetação em delineamento inteiramente casualizado, em esquema fatorial 
3 x 4, com seis repetições. Os tratamentos foram constituídos de três condições micorrízica (CM): 
plantas com micorrizas em solo autoclavado (PMA); plantas sem micorrizas em solo autoclavado 
(PSA) e plantas com micorrizas em solo não autoclavado (PMN), combinados com quatro níveis de 
salinidade da água de irrigação (SAI): 0.5, 1.8, 3.1 e 4,4dS m -1 . (0,5 dS m -1 é água de 
abastecimento). Trinta dias após imposição do estresse salino, foram avaliados os teores de prolina, 
proteínas solúveis e clorofilas a, b e totais. Os resultados foram submetidos à análise de variância 
por meio do teste F e as médias comparadas pelo teste de Tukey, a 5% de probabilidade. A 
salinidade, 3.1 e 4.4 dS m -1 na condição PMN, reduziu os teores de proteínas (141,80 e 123,76 
mg/g de proteínas de MF) em relação a SAI 1.8 dS m -1 (192,41 mg/g de proteínas de MF), assim 
como os teores de clorofila a (23.77, 25.06 µg cm 2 ), quando comparado aos demais níveis salinos 
0.5, 1.8 dS m -1 (27. 27, 28.83 e) respectivamente. No entanto, a salinidade não alterou os teores 
de clorofila b e totais. Por outro lado, os fatore isolados, aumentaram substancialmente os teores 
de prolina, nos níveis salinos mais altos (10. 09 e 9. 22 µM prolina -1 MF) em relação a testemunha 
e ao tratamento 1.8 dS m -1 (5,25 e 5,23 µM prolina -1 MF). O aumento da salinidade, diminuiu os 
teores de proteínas, sendo a SAI 1.8 dS m -1 mais indicado para manter os melhores teores de 
proteínas e clorofilas a, b e totais. A salinidade na condição PMN, favoreceram melhores condições 
de osmorregulação para o milho, aumentando os teores de prolina livre. 

 

Palavras-chave: Osmorreguladores, Prolina Livre, Gigaspora álbida. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Patogenicidade de Macrophomina spp. em melancieira 
 

Sara Hellen Fernandes de Oliveira, Cynthia Patrícia de Sousa Santos Alves, Andréia Mitsa Paiva 
Negreiros, Liliana Misa Soares Takahashi, Rui Sales Júnior 

 

O Nordeste brasileiro, devido as suas condições edafoclimáticas, apresenta um grande potencial 
para a produção de cucurbitáceas, dentre elas a melancia. Dentre os patossistemas associados a 
melancieira na Região Nordeste, destacamos a podridão de raízes e o declínio de ramas (PRDR), 
causada pelo fungo Macrophomina phaseolina. Este trabalho tem como objetivo comprovar a 
patogenicidade das espécies M. phaseolina (MP) e M. pseudophaseolina (MPP) em melancieira. 
Foram utilizados 100 isolados fúngicos, sendo 50 de cada espécie de Macrophomina. Grãos de 
arroz com cascas foram inoculados com os isolados, e após 30 dias de colonização, foram 
adicionados 6 grãos por vaso, preenchidos com a mistura solo + substrato (na proporção de 2:1). 
Sementes de melancieira ‘Crimson Sweet’ foram postas nestes vasos previamente inoculados (7 
dias após a inoculação). Foi utilizada uma testemunha absoluta. O delineamento experimental foi 
em DIC com cinco repetições/ tratamento. Os vasos foram mantidos em casa de vegetação a 
temperatura média de 30 ± 1°C, em condições de luz natural. Este experimento foi repetido. Após 
50 dias da condução do experimento, foram avaliadas a incidência (INC) e a severidade (SEV) da 
doença, mediante a contagem do nº de plantas doentes e a utilização de uma escala diagramática 
de notas, onde 0 = plantas assintomáticas e 5 = mais de 50% dos tecidos da parte aérea 
infectados, respectivamente. Ao final, todas as plantas foram medidas quanto o comprimento 
aéreo (CPA) e radicular (CR), e pesadas para definir o peso seco de ambas as partes. Todos os 
isolados foram patogênicos a melancieira, diferindo estatisticamente entre si pelo teste de Kruskal-
Wallis (p > 0.05). A espécie MP demonstrou maior INC e SEV de PRDR que as plantas inoculadas 
com MPP. Todas as plantas avaliadas continham raízes com aspecto de podridão, folhas e colo 
amarelado, e em algumas raízes, a presença de picnídios. Todas os tratamentos com MP 
apresentaram 100% de incidência, com exceção dos isolados A2P15 (75%), A3PP7 (75%), A4P20 
(87,5%), A5P6 (62,5%) e A15P3 (75%). A SEV variou de 0,9 a 4,8, e os isolados A3PP7 (0,9), 
A4P20 (1), A5P6 (1,1) e A7P8 (1,1) foram os menos severos às plantas. Já os isolados A11P2 
(4,8) e A11P17 (4,8) desenvolveram uma maior taxa de tecidos cobertos por sintomas. Enquanto 
a maioria dos isolados de MP provocaram uma incidência de PRDR de 100% nas plantas de 
melancia, entre os isolados de MPP apenas 13 dos 50 isolados apresentaram 100%. A SEV da 
doença variou de 0,25 a 2,63, sendo as menores (0,25) foram provocadas por A3PL23, A10P45 e 
A12P5. O reflexo da patogenicidade pode ser verificado nas variáveis biométricas, com perdas na 
CPA e CR das plantas, bem como, no peso seco. Diante dos resultados, concluímos que as 
espécies de Macrophomina, presentes na região produtora de melancia, apresentam-se como 
patogênicas a esta cultura. Sendo importante o estudo para desenvolver métodos de controle para 
PRDR, visto que no Brasil não há fungicidas para seu controle em campo. 

 

Palavras-chave: Citrullus lanatus, Isolados fúngicos, Inoculação, Patógeno radicular, Severidade. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Patogenicidade de Rhizoctonia spp. em meloeiro e melancieira 
 

Liliana Misa Soares Takahashi, Sara Hellen Fernandes de Oliveira, Andreia Mitsa Paiva 
Negreiros, Moisés Bento Tavares, Rui Sales Júnior 

 

O Rio Grande do Norte (RN) é o maior produtor e exportador de melão e melancia do Brasil. 
Patógenos radiculares tem acometido essas culturas, tais como Rhizoctonia spp., que 
atacando de forma isolada ou em conjunto com outros fitopatógenos radiculares tem 
produzido a podridão de raízes e o declínio de ramas (PRDR). Este trabalho teve como 
objetivo verificar a patogenicidade de 23 isolados de Rhizoctonia spp. em meloeiro e 
melancieira. Estes isolados foram obtidos de raízes de melancieira cultivadas em campos de 
produção nos Estados do RN e Ceará. Grãos de arroz com cascas foram inoculados com os 
isolados fúngicos, e após 30 dias de colonização foram postos para colonizar a mistura solo 
+ substrato (2:1), previamente autoclavada. O delineamento do experimento foi em DIC com 
quatro repetições por tratamento. Os vasos foram mantidos em casa de vegetação a 
temperatura média de 30 ± 1°C, em condições de luz natural. O experimento foi repetido. 
Sementes de melancieira ‘Tigrinho’ e melão ‘Gladial’ foram semeadas em vasos previamente 
inoculados. A deposição do inóculo ocorreu no momento do transplantio das mudas, sendo 
colocado seis grãos com cada isolado/vaso. Foi feita uma testemunha negativa para ambas 
as culturas. Após 50 dias da condução do experimento, foram avaliadas a incidência e a 
severidade da doença, bem como as variáveis biométricas da planta: comprimento de parte 
aérea (CA) e raiz (CR), peso fresco (PFPA) e seco da parte aérea (PSPA), peso fresco (PFR) 
e seco (PSR) das raízes. Em melancieira, todos os isolados de Rhizoctonia spp. se mostraram 
patogênicos, com exceção do A8P16. Em meloeiro, apenas os isolados A9P47 e A15P2 não 
foram capazes de infectar a cultura. Com relação as variáveis biométricas, houve diferença 
entre os tratamentos inoculados e a testemunha absoluta. O CA das plantas de melancieira 
foi maior em comparação ao de meloeiro, e diferiu estatisticamente pelo teste de Tukey (CV 
= 14,6%; p≤0,05). O isolado de A11P9 se comportou como o mais agressivo ao cultivar de 
melancieira, e os isolados A9P45, A9P21 e A11P9 se comportaram como os mais agressivos 
em meloeiro. O maior PSPA obtido após a secagem ocorreu em plantas inoculadas com 
A15P2 e a testemunha, ambas com 2,4 g. O menor peso ocorreu quando a colonização foi 
realizada por A11P29 e A15P21, ambos com 1,1 g. A massa radicular após a secagem foi de 
0,01 g, no tratamento A15P21, até 0,2 g para A9P1 e a testemunha. Dessa forma, podemos 
concluir que entre os isolados de Rhizoctonia há grande variabilidade com relação a sua 
patogenicidade e hospedeiros, é importante que seja realizado um estudo de grupo de 
anastomosis para uma identificação desses isolados. 

 

Palavras-chave: Citrullus lanatus, Cucumis melo, Inoculação, Patógeno radicular, 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Produção do gergelim em função da adubação fosfatada em condições 
semiáridas 

 

José Travassos dos Santos Júnior, Aurélio Paes Barros Júnior, Anna Kézia Soares de Oliveira, 
Welder de Araújo Rangel Lopes, Lindomar Maria da Silveira 

 

O gergelim (Sesamum indicum L.) é uma oleaginosa com grande potencial de produção no 
Semiárido do Nordeste do Brasil, por apresentar boa adaptabilidade ao clima da região. Contudo, 
para alcançar rendimentos mais satisfatórios é necessário ajustes no manejo da adubação 
fosfatada para as principais cultivares utilizadas. Um experimento de campo foi conduzido em 
2021, na Fazenda Experimental Rafael Fernandes, pertencente à Universidade Federal Rural do 
Semi-Árido, para avaliar a produtividade do gergelim irrigado submetido a diferentes doses de 
P2O5. Os tratamentos consistiram de cinco doses (0, 60, 120, 180 e 240 kg ha-1 de P2O5) e quatro 
cultivares de gergelim (CNPA G2, CNPA G3, CNPA G4 e BRS Seda). O delineamento 
experimental utilizado foi de blocos casualizados, com quatro repetições e em esquema de 
parcelas subdivididas, onde as doses foram alocadas nas parcelas e as cultivares nas 
subparcelas. Foram analisados em quatro plantas por subparcela: número de cápsulas, número 
de folhas, matéria seca da parte aérea, peso de mil sementes e produtividade de sementes. Os 
dados foram submetidos à análise de variância e os efeitos das doses foram avaliados por análise 
de regressão. Observou-se interações significativas entre as variáveis dose e cultivares, exceto 
para a variável peso de mil sementes, onde foi observado efeito isolado. A aplicação de diferentes 
doses de P2O5 produziu plantas de gergelim significativamente (p ≤ 0,05) mais produtivas quando 
comparadas ao tratamento controle onde não recebeu fertilizante fosfatado (0 kg ha-1 P2O5). O 
maior número de folhas (96,0 folhas planta-1), número de cápsulas (103,0 cápsulas plantas-1) e 
matéria seca da parte aérea (72,50 g planta-1) foram obtidos pela cultivar G4 na dose de 60 kg ha-

1 P2O5. O maior peso de mil sementes (3,59 g) foi obtido na aplicação de 120 kg ha-1 P2O5. Entre 
as cultivares, a BRS Seda (3,98 g) obteve maior peso comparado às demais. A cultivar CNPA G3 
apresentou a maior produtividade de sementes, obtendo a maior média (1.411 kg ha-1) quando 
submetida à aplicação de 240 kg ha-1 P2O5. Entre as cultivares, a BRS Seda apresentou 
desempenho inferior às demais cultivares. 

 

Palavras-chave: Sesamum indicum L., Fósforo, Nutrição mineral. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

33 
 

Área temática: Ciências Agrárias 

 

Qualidade de batata-doce submetida à adubação fosfatada em condições 
semiáridas 

 

Marvigna Lizier de Lima Dias Laurentino, Francisco Bezerra Neto, Pablo Henrique de Almeida 
Oliveira, Welder de Araújo Rangel Lopes, Lindomar Maria da Silveira 

 

Os estudos envolvendo a batata-doce (Ipomoea batatas (L.) Lam) têm avançado com o tempo. Os 
especialistas observam que seus benefícios são muito variados, tanto na dieta humana como para 
a segurança alimentar, já que é um alimento rico em vitaminas, minerais e substâncias 
antioxidantes. Ademais, a batata-doce também é reconhecidamente adequada para evitar 
doenças como diabetes e hipertensão. Embora seja uma cultura rústica, ela reponde bem à 
nutrição mineral. Para tanto, o fósforo (P) é nutriente mineral primordial para as plantas, pois está 
diretamente ligada a processos fisiológicos e bioquímicos essenciais para a manutenção vegetal, 
o que pode influenciar na produção e na qualidade final do produto. Assim, o objetivo do trabalho 
foi verificar a influência de doses de P na qualidade de batata-doce, cultivar Paraná em ambiente 
semiárido em duas épocas de cultivo (abril a agosto de 2021 e dezembro de 2021 a abril de 2022). 
Os experimentos foram realizados na Fazenda Experimental Rafael Fernandes, pertencente a 
Universidade Federal Rural do Semi-Árido, Mossoró-RN. O delineamento foi em blocos 
casualizados, com quatro repetições. Os tratamentos consistiram das doses de P (0, 60, 120, 180 
e 240 kg ha-1 de P2O5). Após a colheita das raízes, realizada 154 dias após o plantio, foram 
avaliadas as características: firmeza, elasticidade e tempo de cocção. Foram realizados análise 
de variância pelo teste F, análise conjunta entre as doses de P e teste de comparação de médias 
de Tukey nas doses de épocas e entre épocas. As características de qualidade foram satisfatórias 
para a dose 180 kg ha-1 de P2O5, reduzindo a firmeza e proporcionando redução no tempo de 
cocção das raízes comerciais de batata-doce na época de cultivo de dezembro de 2021 a abril de 
2022. A época de cultivo de dezembro 2021 a abril de 2022 apresentou os melhores resultados 
nas características de qualidade. 

 

Palavras-chave: Ipomoea batatas, Fósforo, Raízes comerciais. 
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Qualidade pós-colheita de pitaia vermelha irrigada com efluente da 
aquicultura e adubação organomineral nas condições semiáridas 

 

Ana Beatriz Donato Pinheiro, Vander Mendonça, Luana Mendes de Oliveira, Raíres Irlenizia da 
Silva Freire, Matheus Augusto Silva  

 

O semiárido brasileiro tem grande potencial para a produção de inúmeras espécies frutíferas, 
nativas e exóticas, de importância econômica. Nesse contexto a pitaia se destacou bastante nos 
últimos anos, por ser vista como uma alternativa econômica promissora para muitos fruticultores, 
devido a sua rusticidade e baixo custo de implantação quando comparada com outras frutíferas da 
região. O experimento teve como objetivo avaliar a qualidade dos frutos de pitaia produzidas com a 
utilização de água de efluente da aquicultura e adubação organomineral nas condições semiáridas. 
O experimento foi conduzido no pomar experimental pertencente à Universidade Federal Rural do 
Semi-Árido (UFERSA), município de Mossoró, região Oeste do Estado do Rio Grande do Norte. O 
delineamento experimental utilizado foi bloco casualizado, em esquema fatorial 2 x 2, com 3 blocos 
e 2 plantas por parcela. Os tratamentos consistiram em 2 tipos de água (água de abastecimento e 
água do efluente da aquicultura) e duas fontes de adubação (composto orgânico e adubo mineral: 
16-16-16). As análises realizadas foram: Massa média dos frutos; Comprimento e diâmetro; 
Potencial hidrogeniônico (pH) e Sólidos solúveis. Os resultados obtidos foram submetidos à análise 
de variância pelo teste de F (p <0,05). As médias foram comparadas pelo teste de Tukey (p ≤ 0,05). 
A associação da água do efluente da aquicultura e a adubação orgânica influenciou o formato dos 
frutos de pitaia vermelha, os quais tiveram um formato ovoide. Os frutos obtidos da água de 
abastecimento são maiores e com formato esférico. A associação da água do efluente da 
aquicultura e os tipos de adubação não afetaram a qualidade físico-química dos frutos de pitaia 
vermelha.  

 

Palavras-chave: Pitaia, Hylocereus costaricensis, Efluente na fruticultura, Qualidade de frutos.  
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Qualidade pós-colheita e aptidão para processamento industrial de alho 
produzido na região Serrana do Rio Grande do Norte 

 

Luiz Henrique de Araújo Carmo, Leilson Costa Grangeiro, Renata Ramayane Torquato Oliveira, 
Éric George Morais, Ilmara Beatriz Menezes Silva 

 

O alho (Allium sativum) é uma das olerícolas mais consumidas em todo mundo, devido suas 
características de sabor e aroma. No Brasil, o consumo desta hortaliça é principalmente na forma 
in natura e atualmente vem ganhando destaque como produto industrializado, principalmente em 
forma de pasta e desidratado. Estudos têm apontado a região semiárida do Rio Grande do Norte 
como um polo potencial de produção de alho, sendo importante conhecer a qualidade do alho 
produzido nesta região. Desta forma, o objetivo do presente trabalho foi avaliar a qualidade pós-
colheita de cultivares de alho produzidos nos municípios de Portalegre e São Miguel no Rio Grande 
do Norte. Os bulbos de alho foram provenientes de quatro produtores, sendo três do município de 
São Miguel e um do município de Portalegre e também foram utilizadas como testemunhas para 
efeito de comparação, amostra de alho Argentino e de Minas Gerais, adquiridas na rede de 
supermercado de Mossoró-RN. As amostras de alho de cada produtor foram coletadas após o 
processo de cura, seguido do toalete, que consiste na limpeza dos bulbos, descartando-se as 
raízes, folhas e túnicas secas e sujas. Os bulbos foram processados e analisados em triplicata 
quanto as seguintes características: Sólidos solúveis (SS), acidez titulável (AT), relação sólidos 
solúveis/acidez titulável (SS/AT), potencial hidrogeniônico (pH), pungência (PUNG), açúcares 
solúveis totais (AST) e Índice industrial (II). As cultivares de alho Ito e Cateto Roxo produzidas em 
São Miguel e Portalegre, apresentam boa qualidade tanto para consumo in natura e como produto 
industrializado, por apresentar maior SS, SS/AT e AST em relação ao alho nobre produzido na 
Argentina e em Minas Gerais. 

 

Palavras-chave: Allium sativum, Qualidade pós-colheita, Hortaliças. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Redes neurais artificiais como nova ferramenta para uso de herbicida em 
solos brasileiros 

   

Vanessa Helen Gois Lima, Daniel Valadão Silva, Luma Lorena Loureiro da Silva Rodrigues, 
Lucrécia Pacheco Batista, Matheus de Freitas Souza 

 

Historicamente, a recomendação de doses de herbicidas aplicados no solo tem sido realizada de 
forma subjetiva, conforme a percepção do técnico ou produtor sobre as características do local. 
Isso tem ocasionado a sub ou superdosagem de herbicidas e, consequentemente, um manejo 
ineficiente das plantas daninhas ou uma maior contaminação ambiental do solo e de águas 
superficiais e subterrâneas. Uma alternativa para reduzir a subjetividade no uso de pesticidas na 
agricultura seria usar as propriedades do solo e suas relações com a sorção de herbicidas para 
definição da taxa de aplicação. Nesta pesquisa, avaliou-se o potencial do uso de Redes Neurais 
Artificiais (RNAs) para prever a capacidade de sorção do herbicida metribuzin em diferentes solos, 
como forma de usar a inteligência computacional para definição das doses deste herbicida para o 
manejo de plantas daninhas. Inicialmente, foram realizados de laboratório para a determinação da 
capacidade de sorção de 42 solos brasileiro e, posteriormente, a construção das isotermas de 
sorção de Langmuir e determinação da capacidade máxima de adsorção (Qmáx) de cada solo. A 
quantificação do metribuzin foi feita em sistema de cromatografia líquida de ultra eficiência e 
acoplada ao detector de arranjo de diodos. Para a estimativa do Qmáx foi utilizada uma RNAs 
perceptron multicamadas (MPL). As variáveis foram escolhidas a partir da ferramenta de feature 
selection, as quais foram utilizadas as características físico-químicas dos solos, obtendo variações 
no número de entradas. A Qmáx foi utilizada como saída das RNAs. Os critérios de avaliação dos 
modelos utilizados foram: o erro médio de estimativa (MBE), o erro absoluto médio (MAE) a raiz 
quadrada do erro médio (RMSE) o coeficiente da correlação de Pearson (r) e o coeficiente de 
determinação (R2). O método feature selection (FS) se mostrou eficaz, melhorando a capacidade 
de predição das redes, otimizando a precisão do modelo, destacadamente as RNAs com 3 
entradas, onde as variáveis com maior relevância no foram o pH, a matéria orgânica e o magnésio. 
Esses parâmetros são as propriedades do solo que demonstram maior importância relativa na 
obtenção de RNAs com alta capacidade de estimar o Qmax para o herbicida metribuzin em 
diferentes solos. O uso de RNAs para estimativa da sorção é eficiente para estimar os valores de 
Qmax e pode ser alternativa eficiente para a recomendação do uso do herbicida metribuzin. 

 

Palavras-chave: Controle químico, Retenção, Capacidade máxima de adsorção. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Risco de salinização do solo no cultivo do sorgo sacarino irrigado com 
lâminas deficitárias e águas salobras 

 

Darcio Cesar Constante, José Francismar de Medeiros, Rodrigo Rafael da Silva, Gabriela 
Carvalho Maia de Queiroz, Matheus Nathan de Araújo Sales 

 

O experimento foi desenvolvido com a cultivar de sorgo BRS 506, em cambissolo de textura média, 
na região de Mossoró/RN, em espaçamento de 1,3 x 0,25 x 0,1 m e sistema de irrigação por 
gotejamento por fileira dupla. A implantação se deu em blocos casualisados em fatorial 3x3, onde 
o primeiro fator se refere à condutividade elétrica (CE) da água de irrigação de 1,5; 3,75; e 6,0 dS/m-

1, e o segundo pelas lâminas de irrigação correspondendo a 55, 83 e 110% da ETc. As coletas de 
solo foram feitas próximo da colheita, nas profundidades de 0-20cm e 20-40cm, em três pontos de 
cada parcela experimental. Todas as amostras foram colocadas para secar ao ar, destorroadas e 
peneiradas em peneira de 2,0mm. Foram medidos pH, CE na suspensão solo-água na proporção 
de volume de 1:2,5 e análise do exrato de pasta de saturação de 20% das amostras que 
possibilitaram estimar a CE do estrato de saturação e assim a salinidade do solo. A sodicidade foi 
estimada a partir da razão de adsorção de sódio do extrato de saturação (RASes) com base nos 
teores de Ca, Mg e Na da suspensão solo-água 1:2,5, e pela porcentagem de sódio trocável (PST), 
obtida pela medida dos cátions trocáveis extraídos com extrator e subtraídos os solúveis. Os dados 
foram submetidos a análise de variância, com significância a 5%, e análise de regressão linear para 
os dois fatores, CE da água e Lâmina aplicada.  A análise de variância indicou que houve efeito da 
salinidade da água para todas as variáveis analisadas (pH, CEes, RASes e PST), porém, a lâmina 
de irrigação apenas interferiu na salinidade do solo (CEes), e não se verificou efeito significativo da 
interação CEa x Lâmina para nenhuma variável estudada. O pH médio do solo aumentou de 7,18 
para 7,47 entre a salinidade 1,5 e 6,0. A salinidade do solo diminuiu com o aumento da lâmina de 
irrigação, passando de 3,84 (média dos níveis salinos) para 2,24 dS/m. A sodicidade do solo, 
expressa pela RASes aumentou com a CE da água de irrigação de 2,47 (média das três Lâminas 
de irrigação) para 24,23 (mmol/L)0,5, enquanto considerando a PST, os valores entre as salinidades 
extremas da água variaram de 3,4 para 17,6%. Conclui-se que para a menor lâmina de irrigação 
(55% ETc) os níveis salinos da água de irrigação de 3,75 e 6,0 dS/m podem proporcionar CEes 
superiores a 4,0 dS/m, caracterizando solo com salino. Para a reposição completa da ETc, a água 
de CE de até 6,0 dS/m não deixou o solo salino para um ciclo de cultivo de sorgo BRS 506. Quanto 
a sodicidade do solo, apenas a água mais salina (6,0 dS/m) deixou o solo sódico (PST>15%), e que 
a RASes sobrestimou a sodicidade do solo. 

 

Palavras-chave: Salinização, Sodicidade, Porcentagem de sódio trocável, Relação de adsorção 
de sódio. 
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Área temática: Ciências Agrárias. 

 

Trocas gasosas de variedades crioulas de feijão-caupi sob estresse salino1 
 

Marcondes Pereira da Silva Júnior, Miguel Ferreira Neto, Francisco Vanies da Silva Sá, Saulo 
Samuel Carneiro Praxedes, Joyce Fernandes de Medeiros 

 

O feijão-caupi é fonte de proteína e principal cultura de subsistência do semiárido brasileiro. Em 
seu cultivo são utilizadas, em sua maioria, sementes crioulas ou tradicionais, onde a salinidade é 
fator limitante. O uso de variedades tolerantes ao estresse salino pode melhorar o rendimento dos 
cultivos. Com o objetivo de estudar os efeitos da salinidade da água de irrigação nas trocas 
gasosas de quinze variedades crioulas de feijão-caupi, um experimento foi conduzido em casa de 
vegetação localizada nas dependências da Universidade Federal Rural do Semi-árido - UFERSA, 
campus Leste, Mossoró/RN em blocos casualizados, em esquema fatorial 15 x 2, composto de 15 
variedades crioulas de feijão-caupi (Boquinha; Ceará; Costela de Vaca; Lisão; Canário; Pingo de 
Ouro; Roxão; Feijão Branco; Canapu Branco; Canapu Miúdo; Ovo de Peru; Baeta; Coruja; 
Paulistinha; Sempre Verde) e dois níveis de salinidade da água de irrigação (0,5 e 4,5 dS m-1), 
com cinco repetições. As plantas foram cultivadas em vasos contento 10 dm3 de um Latossolo 
Vermelho Amarelo distrófico durante 80 dias. A análise de trocas gasosas foi realizada durante a 
fase de floração das plantas, aos 58 dias após a semeadura, com analisador de gás carbônico a 
infravermelho portátil (IRGA). A redução da taxa fotossintética das variedades de feijão-caupi 
ocorre principalmente pela redução na condutância estomática provocada pelo estresse salino. As 
variedades de feijão-caupi mais tolerantes ao estresse salino aumentam a taxa de assimilação de 
CO2 e a eficiência instantânea de carboxilação. As variedades Ceará, Costela de Vaca, Lisão, 
Canário, Canapu Branco, Canapu Miúdo, Paulistinha e Sempre Verde são tolerantes à salinidade. 

 

Palavras-chave: Ecofisiologia vegetal, Vigna unguiculata (L) Walp., Salinidade. 
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Uso de fungos micorrízicos arbusculares como atenuadores do estresse 
salino no desenvolvimento e crescimento do milho crioulo 

 

Pedro Henrique de Araújo Gurgel, Nildo da Silva Dias, Maria Valdiglezia de Mesquita Arruda 

 

Devido à pouca disponibilidade de recursos hídricos de boa qualidade, a utilização de resíduo salino 
tem se tornado uma alternativa para garantir a irrigação de algumas cultuas no semiárido. Contudo, 
a alta concentração de sais nessas águas são um fator limitante para o crescimento de muitas 
culturas. Para atenuar os efeitos da salinidade, estudos tem demostrados, que o uso de fungos 
micorrízicos arbusculares (FMAs) como atenuadores de estresse é uma opção, pois promove 
melhorias no crescimento e desenvolvimento. Tendo isso em vista, essa pesquisa tem o objetivo 
de avaliar os efeitos do fungo micorrízico arbuscular (FMA) Gigaspora albida como atenuador do 
estresse salino no desenvolvimento e crescimento de milho crioulo, variedade Ibra. Para isso, um 
estudo foi realizado, em ambiente de casa de vegetação, em delineamento inteiramente 
casualizado, em esquema fatorial 3 x 4, com seis repetições. Os tratamentos foram definidos com 
a combinação de três condições micorrízica: plantas com micorrízas em solo autoclavado (PMA); 
plantas sem micorrízas em solo autoclavado (PSMA) e plantas com micorrizas em solo não 
autoclavado (PMN), e quatro níveis de salinidade da água de irrigação (CEa): 0.5, 1.8, 3.1 e 4.4 dS 
m-1. (CE 0,5 dS m-1 é água de abastecimento). A inoculação dos fungos ocorreu no momento da 
semeadura. As regas com água salina iniciaram 20 dias após germinação, e as avaliações 
ocorreram aos 30 dias após imposição do estresse salino. Foram analisadas, altura da planta (AP); 
diâmetro do colmo (DC); número de folhas (NF); massa seca da raiz (MSR) e parte aérea (MSPA). 
Os resultados obtidos foram submetidos à análise de variância por meio do teste F e as médias 
comparadas pelo teste de Tukey, a 5% de probabilidade. Não foram encontradas diferenças 
significativas entre os níveis de salinidade e condições micorrízica para a altura da planta NF, MSR 
e MSPA, contudo, observou-se aumento significativo no DC do colmo nos tratamentos contendo 
FMA em condições de solo não autoclavado. O uso do rejeito salino, como água de irrigação nos 
níveis salinidade em estudo, não afetaram negativamente os fatores de crescimento do milho. A 
presença do FMA em associação a microbiota do solo, favoreceram o crescimento do milho. 

 

Palavras-chave: Gigaspora albida, Água de rejeito, Variedade crioula, Estresse salino 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Uso de inteligência computacional para uso de pesticidas: uma nova 
ferramenta para o uso do herbicida linuron  

 

Bianca Fernandes Umbelino, Daniel Valadão Silva, Paulo Sergio Fernandes das Chagas, Lucrécia 
Pacheco Batista, Bruno Caio Chaves Fernandes 

 

Os herbicidas são pesticidas utilizados para manejar as plantas daninhas que interferem 
negativamente no desenvolvimento e produtividade das plantas cultivadas. O método de controle 
de plantas daninhas mais utilizados pelos produtores tem sido o controle químico, devido ao menor 
custo, rapidez de aplicação e eficiência de controle. A recomendação do uso destes produtos tem 
sido baseada na percepção do técnico ou produtor sobre textura do solo. Este tipo de interpretação 
tem ocasionado, frequentemente, a superdosagem de herbicidas, fato que aumenta o risco de 
contaminação ambiental e perda econômica do produtor.  Neste trabalho, foi avaliado o potencial 
do uso da inteligência computacional para estimar a sorção do linuron no solo e o potencial do uso 
da tecnologia para determinação da dosagem do herbicida, como forma de disponibilizar uma nova 
ferramenta para uso na agricultura.  Inicialmente, foram realizados estudos de laboratório para a 
determinação dos coeficientes de sorção e dessorção do linuron em 45 solos brasileiros.  Para a 
comparação com o observado nos ensaios de laboratório, Modelos de Redes Neurais Artificiais 
(RNAs) perceptron multicamadas (MLP) foram construídas para predição da sorção e dessorção do 
herbicida linuron. As entradas das redes foram pH, matéria orgânica (MO), argila, capacidade de 
troca catiônica (CTC) e saturação de bases (V), e as saídas os coeficientes de sorção (Kfs e Qmax) 
e dessorção (Kfd). Analisou-se o desempenho do modelo pelo coeficiente de determinação (R2), 
erro relativo absoluto médio (RMSE), erro absoluto médio (MAE), erro médio de estimativa e 
coeficiente de correlação de Pearson (r). Os modelos de redes neurais artificiais foram capazes de 
predizer a sorção e dessorção do herbicida linuron no solo. As variáveis de entrada que 
determinaram a rede de melhor desempenho para predição de Kfs e Kfd forma as mesmas, sendo 
pH, MO, CTC e argila, e para predição de Qmax as variáveis foram pH, MO e argila. As variáveis 
que apresentaram maior importância na construção do modelo para o coeficiente de sorção Kfs 
foram CTC (40%) e MO (36%), o que está em consonância com o comportamento do herbicida 
linuron no solo, onde esses atributos contribuem significativamente nos processos de sorção. A MO 
também é uma variável com importância elevada (79%) para predição coeficiente de sorção Qmax. 
Para a predição de Kfd, o pH teve importância relativa de 93%, sendo que, devido a maioria dos 
solos usados no trabalho apresentarem pH próximo a 6,0, as moléculas sorvidas ao solo tendem a 
retornarem facilmente para o meio aquoso. Conclui que as redes neurais artificiais podem ser 
utilizadas para predizer a sorção e dessorção do herbicida linuron no solo fornecendo a rede 
informações dos atributos do solo. 

 

Palavras-chave: Controle químico, Redes Neurais Artificiais, Retenção.  
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Viabilidade de sementes de variedades crioulas de feijão-caupi produzidas 
sob estrese salino 

 

Joyce Fernandes de Medeiros, Miguel Ferreira Neto, Francisco Vanies da Silva Sá, Aline Torquato 
Loiola, Marcondes Pereira da Silva Júnior 

 

O feijão-caupi (Vigna unguiculata L. Walp) sofre perdas de produção significativas quando 
submetido ao estresse salino. Porém esta ocorrência é variável entre os genótipos. Com isso, 
objetivou-se avaliar a viabilidade de sementes crioulas de feijão-caupi irrigadas com água salina. A 
pesquisa foi conduzida em laboratório para avaliar a viabilidade e o vigor das sementes. Os 
tratamentos constaram da combinação de dois níveis de salinidade da água de irrigação (0,5 e 4,5 
dS m-1) e 14 variedades crioulas de feijão-caupi (Boquinha, Ceará, Costela-de-vaca, Lisão, Canário, 
Pingo-de-ouro, Roxão, Branco, Canapum-branco, Canapum-miúdo, Baêta, Coruja, Paulistinha e 
Sempre-verde) adquiridas junto aos agricultores tradicionais da região Oeste do Rio Grande do 
Norte, Brasil. As sementes da segunda geração do feijão-caupi foram avaliadas quanto a primeira 
contagem de germinação, percentagem de germinação, comprimento e massa seca da plântula. Os 
dados foram submetidos a análise estatística pelo teste ‘F’, em casos de significância foi aplicado o 
teste de Scott-Knott para o fator variedade e teste t de Student para o fator salinidade da água, a 
significância dos testes foram avaliadas com 5% de probabilidade. O cultivo irrigado com água 
salina não afetou em nada a viabilidade das sementes da segunda geração do feijão-caupi, mas 
diminuiu o vigor das sementes das variedades Lisão, Pingo-de-ouro, Roxão, Branco, Canapum-
branco, Canapum-miúdo, Baêta e Coruja, que obtiveram menor massa seca de plântulas quando 
produzidas sob estresse salino em relação ao controle. As variedades crioulas Boquinha, Ceará, 
Costela-de-vaca, Canário, Paulistinha e Sempre-verde foram indicadas para a produção de 
sementes de feijão-caupi irrigado com água salina. 

 

Palavras-chave: Agricultura familiar, Irrigação, Sementes tradicionais, Vigna unguiculata, Vigor de 
sementes. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Viabilidade econômica da adubação fosfatada na cultura da batata-doce no 
semiárido brasileiro 

 

José Artur Silva, Francisco Bezerra Neto, Pablo Henrique de Almeida Oliveira, Welder de Araújo 
Rangel Lopes, Lindomar Maria da Silveira 

 

Embora seja limitante em grande parte dos solos do semiárido, o fósforo é um nutriente essencial 
que promove o crescimento radicular e o desenvolvimento da planta. A batata-doce, mesmo sendo 
uma cultura rústica, responde bem à nutrição mineral. Por isso, vale ressaltar que além da resposta 
produtiva quanto a utilização de determinado nutriente, também seja determinado a viabilidade 
econômica nas condições em que o genótipo está sendo avaliado. Diante do exposto o objetivo do 
trabalho foi verificar a influência das doses de fósforo na viabilidade econômica da cultivar de batata-
doce Paraná em ambiente semiárido em duas épocas de cultivo. Os experimentos foram realizados 
na Fazenda Experimental Rafael Fernandes, pertencente a Universidade Federal Rural do Semi-
Árido, Mossoró-RN, nas épocas de cultivo (abril a agosto de 2021 e dezembro de 2021 a abril de 
2022). O delineamento experimental foi em blocos casualizados, com quatro repetições. Os 
tratamentos consistiram de quatro doses de P (0, 60, 120, 180 e 240 kg ha-1 P2O5). Após a colheita 
das raízes, realizada 154 dias após o plantio, foram avaliadas as características: produtividade e os 
indicadores econômicos: renda bruta (RB), obtida pelo preço pago no quilograma de raiz comercial 
de batata-doce nas áreas de produção para cada época de cultivo, multiplicado pela produtividade 
em toneladas de raiz por hectare, renda líquida (RL), obtida pela subtração da RB e o custo total de 
produção das duas épocas de cultivo, taxa de retorno (TR), calculada pela razão da RB pelo custo 
total de produção, mostrando o capital obtido em cada real aplicado no cultivo e o índice de 
lucratividade (IL), oriundo da razão da RL pela RB multiplicado por 100..Os dados foram submetidos 
a análise de variância e as médias comparadas pelo teste de Tukey. As doses de P influenciaram 
os parâmetros de viabilidade econômica, principalmente, para a dose 60 kg ha-1 de P2O5 que 
propiciou incrementos em relação as rendas brutas e líquidas e a taxa de retorno, em especial, para 
a época de cultivo de dezembro de 2021 a abril de 2022, recomendando-a dessa forma. 

 

Palavras-chave: Ipomoea batatas, Produtividade, Custos de produção. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Avaliação de nódulos cutâneos em um rebanho de ovinos da raça Morada 
Nova Branca em Mossoró/RN 

 

Wanderson Lucas Alves do Santos, Jael Soares Batista, Ricardo Wagner Dias Portela, José 
Ernandes Rufino de Sousa, Débora Andréa Evangelista Façanha  

 

O objetivo desse trabalho é descrever os aspectos clínicos, patológicos e microbiológicos de 
nódulos cutâneos em um rebanho de 23 de ovinos da raça Morada Nova Branca (MNB) (12 fêmeas 
e 11 machos), pertencente ao antigo “Núcleo de Conservação da Raça Morada Nova Branca”, na 
UFERSA, Mossoró, RN, Brasil. Realizou-se o exame clínico do rebanho, identificando-se 10 animais 
com nódulos cutâneos. A exérese dos nódulos ocorreu com os animais sob sedação (xilazina 2%) 
e anestesia local (lidocaína 2%), fixados em formol a 10% para processamento histopatológico 
rotineiro e coloração de hematoxilina e eosina (HE). O conteúdo de 04 nódulos não fistulados foi 
coletado de 04 animais diferentes, de forma antisséptica, inoculados em placas de Petri contendo 
ágar BHI e incubadas a 37º por 24 horas, em condições aeróbicas. As colônias isoladas foram então 
submetidas ao aparelho MALDI Biotyper (Bruker Daltonics, Billerica, MA) para identificação 
bacteriana. Os nódulos identificados apresentavam quantidade, tamanho, localização e estágios de 
evolução diferentes por animal. Comumente se localizavam nas regiões cervical, torácica, dorso-
lombar e distal dos membros, variando de 0,5 a 6 cm de diâmetro. Alguns animais também 
apresentavam cistos no dorso da orelha e lateral face. Os nódulos possuíam consistência firme e 
flutuante, encapsulados ou com fístula central drenando conteúdo branco e friável. A idade dos 
animais acometidos variou entre <6 meses e >10 anos. Um macho reprodutor acima de 10 anos 
apresentava 19 nódulos com tamanho, localização e estágio diferentes. Durante o 
acompanhamento, dois animais machos desenvolveram novos nódulos. Histopatologicamente 
foram caracterizados como cistos foliculares do tipo istmo, revestido por epitélio escamoso 
estratificado queratinizante, carecendo de camada granular, queratinócitos acima da base com 
citoplasma eosinofílico pálido e abundante cujo conteúdo era preenchido por lamelas de queratina 
com coloração eosinofílica e presença de “células fantasmas”. O meio de cultura isolou colônias 
esbranquiçadas e friáveis. Pelo Biotyper, a bactéria isolada foi identificada como Staphylococcus 
epidermidis. Cistos foliculares ou epidermais, são nódulos dérmicos não neoplásicos descritos em 
algumas espécies, de etiologia desconhecida, principalmente em ovinos. No Brasil esse é o primeiro 
relato de cistos foliculares acometendo vários animais no mesmo rebanho de ovinos. O padrão 
istmo é o menos observado, não descrito ainda nessa espécie. O alto grau de certeza de 
identificação de S. epidermidis se deu pela ausência de contaminantes no momento da coleta. S. 
epidermidis é uma bactéria comensal da microbiota da pele, encontrada em todos os segmentos do 
pelo, tornando-se oportunista por disbioses ou injúrias na barreira cutânea, considerada um dos 
principais agentes causadores da mastite ovina. Diante desses resultados, estudos 
complementares devem ser realizados sobre quais mecanismos fisiopatológicos S. epidermis 
desencadeia para o surgimento de cistos foliculares em ovinos MNB nesse e, provavelmente, outros 
rebanhos da mesma variedade. Portanto, tratando-se de uma raça em risco de extinção, nativa do 
semiárido brasileiro, trabalhos utilizando metodologias complementares para o diagnóstico das 
enfermidades que acometem a MNB são fundamentais para o gerenciamento ferramentas de 
manejos sejam traçadas para a conservação desse importante recurso genético. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Avaliação de parâmetros de qualidade microbiológica e físico-química de 
ricotas 

 

Ryllare Cristina Silva Costa, Karoline Mikaelle de Paiva Soares, Jeliel Fernandes Lemos, Renata 
Cristina Borges da Silva Macedo, Pedro Fiúza Morais 

 

Com a maior demanda de produtos nutritivos no mercado, alimentos como produtos lácteos que 
possuem baixo teor de gordura, ganharam espaço no Brasil e no mundo. Dentre esses produtos, 
encontra-se a ricota. Contudo, esse produto demonstra alto teor de umidade, presença de lactose, 
bem como um pH consideravelmente alto, quando comparado a outros queijos, tornando-se um 
ambiente altamente propício à contaminação por microrganismos que podem comprometer não só 
a qualidade do produto, como também a saúde do consumidor. Dessa forma,  o objetivo do presente 
trabalho foi avaliar os parâmetros de qualidade microbiológicos e físico-químicos de ricotas 
comercializadas em Mossoró-RN. Para isto, foram coletadas oito amostras que após a aquisição 
foram transportadas em condições assépticas e sob temperatura regulada até o Laboratório de 
Biotecnologia de Alimentos (LABA), onde foram submetidas às análises microbiológicas de 
contagem de microrganismos mesófilos e psicotróficos, bolores e leveduras, Staphylococcus 
coagulase positiva, número mais provável de coliformes totais e termotolerantes, além da 
presença/ausência de Salmonella sp., usando os métodos analíticos de acordo com o Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abastecimento (MAPA), e físico-químicas de pH e cor de acordo com o 
INSTITUTO ADOLFO LUTZ (2008). Em todas as amostras (8/8) verificou-se  a ausência de 
Salmonella sp. e Staphylococcus coagulase positiva. Os microrganismos psicrotróficos estavam 
presentes em quantidades aceitáveis. Duas das oito amostras apresentaram quantidades de 
microrganismos mesófilos inadequadas para o consumo humano. Verificou-se a presença de 
coliformes totais acima do recomendado em 100% (8/8) das amostras, já para coliformes 
termotolerantes, as amostras encontravam-se em condição adequada dentro dos padrões de 
consumo. Quanto ao resultado das análises de pH e cor das ricotas, todas estavam dentro do 
padrão ideal de consumo datado na literatura. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Avaliação do fator de crescimento epidermal (EGF) na maturação in vitro de 
oócitos de Dasyprocta leporina (Linnaeus, 1758)2 

 

João Vitor da Silva Viana, Alexsandra Fernandes Pereira, Érika Almeida Praxedes, Maria Valéria 
de Oliveira Santos, Leonardo Vitorino Costa de Aquino 

 

A produção in vitro de embriões é uma ferramenta chave para a conservação e estudos 
reprodutivos de espécies com importância ecológica, econômica e científica, como a D. leporina, 
a qual utiliza como etapa fundamental a maturação in vitro (MIV) de oócitos. Neste cenário, a 
obtenção de melhores percentuais de MIV podem ser alcançados com o emprego de fatores que 
potencializam esta etapa, como o fator de crescimento epidermal (EGF). Portanto, o objetivo foi 
avaliar o efeito do EGF em diferentes concentrações no meio MIV de D. leporina, usando 
avaliações oocitárias e desenvolvimento embrionário após ativação artificial. Todos os 
procedimentos foram aprovados pelo Comitê de Ética e Uso de Animais (CEUA/UFERSA, 
21/2019) e Instituto Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade (ICMBio, 71837-1). Para 
tanto, ovários de doze fêmeas de D. leporina foram fatiados e os oócitos viáveis foram submetidos 
a maturação em meio sem EGF (controle) e contendo EGF nas concentrações de 10 ng/mL 
(EGF10), 50 ng/mL (EGF50) e 100 ng/mL (EGF100). Todos os oócitos foram maturados por 24 h 
a 38,5°C e 5% de CO2. Posteriormente, os oócitos foram avaliados quanto à expansão e 
viabilidade das células do cumulus, presença do primeiro corpúsculo polar (1CP), e submetidos à 
ativação artificial com subsequente avaliação do desenvolvimento embrionário. Os dados foram 
expressos como média ± erro padrão e avaliados usando o teste exato de Fisher, considerando P 
< 0,05. Nenhuma diferença foi observada quanto à expansão [controle (93,3 ± 4,5%), EGF10 
(100,0 ± 0,0%), EGF50 (95,9 ± 2,0%) e EGF100 (97,7 ± 1,8%)] e viabilidade das células do 
cumulus [controle (91,2 ± 2,0%), EGF10 (94,0 ± 3,4%), EGF50 (90,6 ± 6,0%) e EGF100 (88,2 ± 
6,5%)] nas diferentes concentrações de EGF e o grupo controle (P > 0,05). Quanto à presença do 
1CP, nenhuma diferença foi observada entre os grupos [controle (37,3 ± 7,7%), EGF10 (52,1 ± 
13,6%), EGF50 (42,6 ± 3,2%) e EGF100 (37,5 ± 8,7%)]. Contudo, oócitos maturados na presença 
de 100 ng/mL de EGF tiveram um menor percentual de embriões clivados (11,6 ± 7,0%) quando 
comparados aos oócitos maturados sem (43,2 ± 14,7%), e com 10 ng/mL (30,0 ± 8,7%) e 50 ng/mL 
(39,6 ± 16,8%). Além disso, apenas oócitos maturados na ausência e presença de 10 e 50 ng/mL 
de EGF foram capazes de se desenvolverem até mórulas após ativação artificial, com valores 
variando de 18,8% a 26,7%. Em conclusão, EGF a 10 e 50 mg/mL não apresentou efeitos 
deletérios para o desenvolvimento de oócitos de D. leporina, podendo ser uma suplementação 
importante para o estabelecimento de protocolos de MIV para a espécie.  
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Avaliação do ganho de peso de ovinos alimentados com silagem de capim 
canarana (Echinochloa pyramidalis) com fruto-refugo do melão 

 

Flávia Chrisfany da S. Pimentel, Patrícia O. Lima, Dorgival M. L. Júnior, Salenilda S. Firmino, 
Thiago L. A. C. Araújo 

 

A criação de ovinos é uma atividade normalmente praticada pelos pequenos produtores nas 
propriedades rurais do semiárido e desempenha papel significante no desenvolvimento 
socioeconômico dessas pessoas. O custo de produção é um dos fatores limitantes para a criação 
desses animais, existindo a necessidade de utilização de alimentos alternativos, objetivando 
minimizar custos e maximizar a produção. O fruto-refugo do melão tem sido uma opção para a 
suplementação de ruminantes em períodos de escassez de alimentos no semiárido da região 
nordeste devido à sua disponibilidade na região e também pela sua boa qualidade nutricional.  A 
pesquisa foi desenvolvida com o objetivo de avaliar se a adição do fruto refugo do melão na silagem 
de capim Canarana influência no ganho de peso de ovinos confinados. A atividade foi desenvolvida 
em uma fazenda localizada na zona rural de Mossoró, os animais passaram por uma aprovação na 
Comissão de Ética no Uso de Animais – CEUA, gerando um número e data do protocolo N⁰ 
23091.010626/2019-23. Foram utilizados 28 ovinos meio sangue Dorper e Santa Inês com peso 
vivo inicial médio de 23 kg e idade média de quatro meses. Os animais foram alojados em baias 
individuais, identificados, vacinados e distribuídos em delineamento inteiramente casualizado. 
Foram separados 7 animais para cada tratamento, os tratamentos consistem em quatro níveis de 
inclusão: 0, 7, 14 e 21% de fruto refugo do melão na silagem de capim Canarana (Echinochloa 
pyramidalis).  A fração concentrada da dieta era composta de milho em grão, farelo de soja, farelo 
de trigo e mistura mineral. A dieta era fornecida duas vezes por dia, e era realizada a pesagem das 
sobras. Os dados foram submetidos a uma análise de variância e regressão a 5% de significância. 
O peso médio inicial dos animais encontrados neste estudo foi de 23 Kg, em todos os quatro 
tratamentos (0%, 7%, 14%, 21%). O peso corporal final dos animais não apresentou resultados 
significativo (p ≤ 0,05) em relação adição do subproduto, os resultados foram: 34,98Kg, 33,18Kg, 
32,41Kg e 34Kg, esses dados estão seguindo a ordem dos tratamentos, resultando em uma média 
de (34,64 Kg). Portanto, no presente trabalho a inclusão do fruto refugo-melão na silagem de capim 
Canarana (Echinochloa pyramidalis) não interferiu de forma negativa no desempenho dos animais. 
Dessa forma, com os dados apresentados podemos concluir que o subproduto do melão pode ser 
adicionado a alimentação de ovinos, já que, não traz efeitos negativos sobre o desempenho desses 
animais, e traz o mesmo rendimento do tratamento que continha apenas a silagem feita com capim 
Canarana. No entanto, esse uso só é rentável economicamente se o melão estiver à disposição do 
produtor, sem haver a necessidade de ser comprado. 

 

Palavras-chave: Alimentação de ovinos, Fruto-refugo do melão, Subprodutos de frutas.  

Agência financiadora: Bolsista IC PIBIC – CNPq. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

47 
 

Área temática: Ciências Agrárias 

 

Avaliações comportamentais materno-filiais de ovelhas e borregos da raça 
Morada Nova da variedade branca 

 

Ana Beatriz Pinheiro Guerra, Débora Andrea Evangelista Façanha, Josiel Borges Ferreira, 
Wanderson Lucas Alves dos Santos, Paulo Victor de Paiva Diaz 

 

Com o aumento da população mundial, produzir carne o mais rápido possível e com maior 
rentabilidade tornou-se um compromisso inevitável. Por tal motivo, o período de pré-desmama deve 
receber atenção dobrada, visto que a forma de criação nesse período será um fator determinante 
para que os borregos alcancem o peso de abate o quanto antes. Um dos fatores positivos citados 
para a raça (Morada Nova), refere-se a sua eficiência reprodutiva, já que pode parir entre o 8º ou 
9º mês (FACÓ et al., 2008). O presente estudo foi realizado no extinto “Núcleo de Conservação de 
ovinos da raça Morada Nova, Variedade branca”, localizado na UFERSA, sendo 5 fêmeas do núcleo 
aptas para o presente estudo (ocorrendo apenas 1 parto múltiplo) e teve como objetivo avaliar os 
comportamentos materno-filiais. As matrizes, momentos antes do parto, apresentaram os 
comportamentos característicos desse momento: afastamento do rebanho, inquietação e pouca 
procura por alimento. O primeiro vínculo observado foi a limpeza dos borregos a partir da ingestão 
da placenta pelas mães, o segundo vínculo se caracteriza pela troca de balido de baixa intensidade 
entre filhote e mãe (LÉVY et al. 1983). Outros comportamentos observados foram: a constante 
companhia do borrego para com sua progenitora (e a espera dela por ele), vocalizações quando 
separados, imposição da matriz quando possível separação, entre outros. As avaliações 
comportamentais foram feitas usando a técnica de amostragem animal focal (MARTIN; BATESON 
1986), das 6h00 às 10h00 aos 10, 20, 30 e 40 dias após o nascimento. Os comportamentos 
avaliados foram: frequência de mamada (FM; n/dia), prevenção de tentativas de mamada (PM;n/dia) 
e índice de sucesso de sucção (IS; %), em que os borregos apresentaram IS de 46,45% (Machos 
(M): 48,41%; Fêmeas (F): 44,40%; Gêmeos (G): 40,90%). Além disso, também foi analisado o 
desempenho dos borregos por meio do peso corporal a cada 15 dias (do nascimento aos 90 dias 
de idade), em que os animais apresentaram uma média de ganho de peso diário de 103,5 g/dia (M: 
101,73 g/dia; F: 96,29 g/dia; G: 101,10g/dia). Juntamente à pesagem, foram feitas as seguintes 
medidas biométricas relacionadas à circunferência na cernelha ao longo do esterno (CC), altura da 
garupa (AG) e comprimento corporal (CCo), em que foram obtidas as subsequentes médias de 
aumento corporal para CC: 11,5 cm; Ag: 9,83 cm; CCo: 10,33 cm. Nenhum borrego do presente 
estudo faleceu durante o período do parto até o desmame. Sabendo que o peso médio dos borregos 
Morada Nova ao desmame (PD) é de 10,93 kg, com pouca variação de macho para fêmea 
(FERNANDES et al., 2001) é mostrada assim a influência do cuidado materno-filial, visto que os 
borregos do presente estudo estão incluídos nessa média.  
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Criopreservação de tecido testicular de cães (Canis lupus familiaris) pré 
púberes utilizando diferentes métodos de vitrificação 

 

Ana Glória Pereira, Alexandre Rodrigues Silva, Luana Grasiele Pereira Bezerra, Andréia Maria da 
Silva, Tayná Moura Matos. 

 

Entre os canídeos, há muitas espécies ameaçadas de extinção. No Brasil, o cachorro-vinagre 
(Speothos venaticus) e o lobo guará (Chrysocyon brachyurus) são as mais vulneráveis. Nesse 
sentido, faz-se necessária a formação de bancos de germoplasma para estas espécies, onde o 
cão doméstico pode servir como modelo experimental para o desenvolvimento de biotécnicas. Nos 
casos de animais pré-púberes e aqueles que morreram subitamente, a única opção disponível 
para a preservação do material genético masculino é a criopreservação do tecido gonadal. Dessa 
forma, o objetivo do presente trabalho foi avaliar os efeitos dos diferentes métodos de vitrificação 
sobre a conservação do tecido testicular de cães pré-púberes. Para tanto, foram coletados cinco 
pares de testículos de machos com idade entre 3 e 6 meses. Os testículos foram fragmentados e 
criopreservados por diferentes métodos de vitrificação: em superfície sólida, imersão em agulhas, 
em criotubos e com OTC (Ovarian Tissue Cryosystem). Foi feita a análise da morfologia dos 
túbulos seminíferos, onde os fragmentos foram processados e corados em Hematoxilina-Eosina, 
foram estabelecidos escores de 1 a 3 para os parâmetros de integridade e grau de separação da 
membrana basal, distinção celular, visualização nuclear, condensação nuclear e organização 
estrutural do túbulo. Para análise da viabilidade, as células do tecido testicular fresco e 
criopreservado foram marcadas utilizando-se as sondas fluorescentes Iodeto de Propídio e 
Hoechst, e analisadas em microscopia de epifluorescência. Todos os métodos de vitrificação 
foram eficientes na preservação da integridade da membrana basal. No tocante à distinção celular, 
houve uma redução significativa (P < 0,05) no grupo vitrificado, quando comparado ao fresco. No 
entanto, as amostras submetidas à vitrificação em criotubos apresentaram resultados 
significativamente maiores de distinção celular (2,10 ± 0,04) e visualização nuclear (2,11 ± 0,04) 
quando comparados aos métodos de vitrificação em superfície sólida (1,77 ± 0,04 e 1,76 ± 0,05) 
e agulhas (1,75 ± 0,04 e 1,90 ± 0,03), diferindo da vitrificação em OTC apenas na distinção celular 
(1,99 ± 0,05). Em relação à viabilidade, todas as amostras submetidas ao procedimento de 
vitrificação sofreram uma redução significativa da viabilidade, quando comparadas ao grupo fresco 
(83 ± 3,27). As amostras criopreservadas por vitrificação em superfície sólida (51,8 ± 3,80), 
imersão em agulhas (52,3 ± 4,13) e vitrificação em criotubos (41,8 ± 5,42) apresentaram viabilidade 
superior às vitrificadas em OTC (35,5 ± 7,47). Estes resultados trazem informações importantes, 
que podem contribuir para o estabelecimento de protocolos de vitrificação de tecido testicular de 
espécies filogeneticamente próximas ao cão, possibilitando salvaguardar o material genético 
dessas espécies mesmo após a sua morte. Dessa forma, sugere-se o uso da vitrificação em 
criotubos para a preservação da morfologia celular, mantendo a integridade das células 
germinativas, como as espermatogônias, que são responsáveis pela produção de 
espermatozoides. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Espermatogênese em emas (Rhea americana Linnaeus, 1758) 
 

João Vitor de Oliveira Gurgel, Ana Caroline Freitas Caetano de Sousa, Carlos Eduardo Vale 
Rebouças, Carlos Eduardo Bezerra de Moura, Moacir Franco de Oliveira 

 

A espermatogênese é um processo sincrônico de diferenciação celular, no qual uma 
espermatogônia tronco gradativamente se diferencia em espermatozoide. Em aves, de modo geral, 
a espermatogênese ocorre de forma cíclica, regular e com fases bem definidas. Considerando que 
não há relatos sobre a espermatogênese em emas pré-púberes, o objetivo deste trabalho foi 
analisar a espermatogênese da espécie, descrevendo as células do epitélio germinativo testicular 
e a respectiva fase espermatogênica. Os animais foram provenientes do Centro de Multiplicação de 
Animais Silvestres, em consonância com o ICMBio e seguindo recomendações do Comitê de Ética 
da Universidade Federal Rural do Semi-Árido (Parecer CEUA nº 30/2020). Foram utilizados nove 
animais com idade de doze, quinze e dezoito meses. Os animais foram anestesiados com cetamina 
(10 mg/kg) e xilazina (1 mg/kg) ou propofol (5 mg/kg) e em seguida eutanasiados com injeção de 
cloreto de potássio, por via intramuscular e venosa, respectivamente. Após eutanásia foi feita uma 
incisão no plano mediano no sentido craniocaudal da extremidade caudal da quilha até a cloaca 
para a coleta dos testículos. As amostras foram processadas de acordo com metodologia de Tolosa 
et al. (2003), sendo as lâminas coradas com hematoxilina e eosina para posterior análise em 
microscópio de luz. Para determinação da linhagem espermatogênica considerou-se cinco tipos 
celulares: Espermatogônias, espermatócitos primários, espermatócitos secundários, espermátides 
e espermatozoides, além de células de Sertoli. Observou-se que aos 12 meses de idade as células 
da linhagem espermatogênica estavam praticamente indiferenciadas em todos os aumentos 
microscópicos analisados. Mesmo utilizando a objetiva de 100x, só foi possível evidenciar uma 
única camada de células basais arredondadas, classificadas como espermatogônias, nos túbulos 
seminíferos delineados por células de sustentação (Sertoli) e lúmen reduzido. Nas lâminas de 
testículo dos animais com 15 meses de idade, as características histológicas observadas foram 
semelhantes às dos animais de 12 meses. Embora as únicas células possíveis de identificar 
também fossem as espermatogônias, nesta idade, notou-se um discreto aumento luminal como 
principal diferença da idade anterior. Nos animais de 18 meses, foi possível ver todas as células da 
linhagem espermatogênica, compreendendo as espermatogônias, os espermatócitos primários, os 
espermatócitos secundários, as espermátides e os espermatozoides. Assim como as 
espermatogônias, os espermatócitos primários e secundários também se mostraram como células 
de forma arredondada, com núcleos mais circulares, dispostas na camada média do epitélio 
germinativo. As espermátides estavam uma camada acima dos espermatócitos, tendo um núcleo 
mais alongado e densidade citoplasmática menor em relação aos espermatócitos. Por fim, os 
espermatozoides estavam presentes no lúmen dos túbulos seminíferos, tendo um núcleo 
condensado e, assim como o citoplasma, tinham forma alongada, além da presença de cauda. 
Assim, considerando que apenas os animais de 18 meses de idade possuíam todos os tipos de 
células preconizadas conforme metodologia, sugere-se que animais de 12 e 15 meses ainda são 
imaturos sexualmente. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Investigação sorológica e molecular das retroviroses felinas em gatos 
domésticos no Semi-árido brasileiro 

 

Yara Stephanne Ramos Ribeiro, João Marcelo Azevedo de Paula Antunes, José Artur Brilhante 
Bezerra, Arthur Willian de Lima Brasil, Sérgio Santos de Azevedo  

 

O vírus da imunodeficiência felina (FIV) e o vírus da leucemia felina (FeLV) são retroviroses que 
acometem os felinos domésticos, tendo importância clínica por causar dentre outros sintomas, 
imunossupressão no animal acometido. Assim, o objetivo do presente estudo foi realizar um 
inquérito sorológico e molecular para FIV e FeLV em felinos domésticos provenientes do semi-
árido brasileiro. Para tanto, foram selecionados 120 gatos atendidos no Hospital Veterinário da 
Universidade Federal Rural do Semi-Árido (HOVET-UFERSA), localizado na cidade de Mossoró, 
Rio Grande do Norte. Os animais passaram por exame clínico completo e foram submetidos à 
coleta de 5 ml de sangue por meio de venopunção cefálica ou jugular. Para investigação de 
infecção pelos retrovírus foi utilizado imunoensaio rápido SNAP® Combo FeLV Ag/FIV Ab Test 
IDEXX para a detecção de anticorpos IgG anti-FIV e antígenos p27 do FeLV, que foi executado 
conforme as recomendações do fabricante, utilizando amostras de sangue total. O excedente 
dessas amostras foi submetido à extração de DNA para a realização de reação em cadeia da 
polimerase em tempo real (qPCR) para FIV e FeLV. As prevalências foram calculadas e os 
resultados expressos em porcentagens. Foi realizado o teste de Kappa para avaliar a 
concordância entre os testes sorológicos e moleculares para FIV e FeLV. Dos 120 animais 
estudados, 37 (30,8%) eram fêmeas e 83 (69,2%) eram machos. No teste sorológico observou-se 
uma prevalência de 34,16% (41/120) para FIV, sendo que 9,75% (4/41) destes eram fêmeas e 
90,25% (37/41) eram machos. Apenas um gato macho (0,83%) foi reagente para FeLV, que 
também foi reagente para FIV. Na qPCR, 27,5% (33/120) dos felinos foram positivos para FIV e 
nenhum animal foi positivo para FeLV. O coeficiente de kappa para a sorologia e a qPCR para FIV 
foi 0,806 (p < 0,05), demonstrando uma forte concordância entre os dois testes diagnósticos. A 
partir dos resultados obtidos é possível notar que existe uma maior prevalência de FIV quando 
comparado ao FeLV na localidade estudada. Quanto ao sexo dos animais, a quantidade de 
machos infectados é superior à de fêmeas, correspondendo com a epidemiologia da doença que 
afeta em sua maioria gatos machos. Os resultados dos testes sorológico e molecular foram 
semelhantes demonstrando a confiabilidade dos dois tipos de testes. Desta forma, é importante 
que se faça a testagem dos gatos para que se tenha um melhor controle das doenças auxiliando 
na criação de medidas profiláticas e para que se tenha um melhor conhecimento acerca da 
epidemiologia e prevalência das retroviroses no Semi-árido. 
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Morfometria do sistema reprodutor feminino de cateto gestantes (Pecari 
tajacu, Linnaeus 1758) 

 

Ana Caroline Freitas Caetano de Sousa, Igor Renno Guimarães Lopes, João Vitor de Oliveira 
Gurgel, João Augusto Rodrigues Alves Diniz, Moacir Franco de Oliveira 

 

Técnicas morfométricas fornecem padrões anatômicos e auxilia em achados anatomopatológicos. 
Assim, o presente trabalho teve como objetivo descrever a morfometria do sistema reprodutor 
feminino, com ênfase nos ovários e útero de catetos gestantes. Foram utilizados dois animais para 
cada idade gestacional (20, 30, 40 e 50 dias) e um grupo controle, sendo os animais provenientes 
do CEMAS/UFERSA. O experimento foi aprovado pelo ICMBio (n° 79314-1) e Comissão de Ética e 
Bem-Estar Animal (Parecer 06/2020). Para o procedimento de coleta as fêmeas foram anestesiadas 
e após atingirem plano anestésico foi realizada a eutanásia. Retirou-se o conjunto de órgãos do 
sistema reprodutor, que foram separados, dissecados e pesados em balança analítica (AL200C, 
Marte, Brasil), e medidos com paquímetro digital (Mitutoyo, modelo 500-147-10), quanto ao seu 
comprimento e largura e fotodocumentadas (NIKON D5300). Os dados morfométricos foram 
analisados por período gestacional, sendo obtidos valores de média. No grupo controle (Animais 
não prenhe), o ovário esquerdo possuía 19,5; 13,4 mm e 1,8 g para comprimento, largura e peso, 
respectivamente, já o ovário direito possuía 21,1; 14,9 mm e 2,1 g. O corno uterino esquerdo 123,5; 
15,2mm e 18,5g, corno uterino direito 51,8; 15,1mm e 18,3 g, e o corpo do útero 31,5; 26,2mm e 
12,7g. Com 20 dias, o ovário esquerdo apresentou 19,2; 10,5mm e 1,1g e o ovário direito 20,63; 
10,08mm e 1,9g, corno uterino esquerdo 123,7; 21,9mm e 22,3g, já o corno uterino direito 120,4; 
19,1mm e 24,3g e o corpo do útero 32,1; 27,3mm e 11,7g. Aos 30 dias de gestação, o ovário 
esquerdo 22,3; 12,1mm e 2,1g e o ovário direito 23,7; 16,5mm e 3,1g, corno esquerdo 251,6; 
30,7mm e 23,9g e o corno direito 284,9; 30,9mm e 22,7g e o corpo do útero 32,7; 23,8mm e 11,1g. 
Com 40 dias de gestação, o ovário esquerdo 19,2; 12,8mm e 2,1g e o ovário direito 25,2; 16,9mm 
e 3,3g, o corno esquerdo 115,9; 31,8mm e 23,7g e o direito 102,2; 3,1mm e 0,7g e o corpo uterino 
37,1; 37,1 mm e 12,1g. E por fim, com 50 dias de gestação, o ovário esquerdo 17,7; 13,1mm e 2,1g 
e o direito 24,9; 15,3mm e 3,2g, o corno uterino esquerdo 114,6; 47,5mm e 24,1g e o direito 84,4; 
31,4mm e 25,9g, corpo uterino 37,6; 37,7mm e 12,5g. As mensurações realizadas, são indicativas 
de que o ovário direito é maior que o esquerdo, e acredita-se que essa variação seja explicada pela 
presença do corpo lúteo. O corno uterino apresentou um crescimento linear, sendo observados os 
maiores valores no corno direito, todavia, como muitas das fêmeas deste estudo apresentaram 
gestação gemelar à variação da média entre os cornos foi bastante discreta. O corpo uterino, ao 
decorrer da gestação apresentou um aumento da sua largura, aspecto possivelmente associado ao 
aumento progressivo do embrião durante a gestação. Os dados indicam um aumento dessas 
medidas quando se compara a evolução da gestação, resultante da dinâmica a que é sujeita estas 
estruturas reprodutoras à ação de hormônios gestacionais, sofrendo constante adaptações visando 
a manutenção da gestação. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Tipo de embalagem adequada para fornecimento do bife proteico para 
abelhas africanizadas no semiárido brasileiro 

 

Nailton Oliveira de Sousa Chagas, Lucas da Silva Morais, Leandro Alves da Silva, Kátia 
Peres Gramacho 

 

A produção de mel na região Nordeste do Brasil é destaque nacional, devido a grande 
diversidade de flores possibilitando várias colheitas de mel durante a safra. No período da 
entressafra (período de escassez de floração e altas temperaturas), os apicultores da região 
utilizam a alimentação suplementar (proteica e calórica) nas colônias como estratégia para 
mantê-las, evitar e ou reduzir perdas dos enxames por abandono. A alimentação proteica quando 
ofertada em consistência pastosa, pode ser oferecida às abelhas em diversas embalagens ou 
até mesmo sem o uso delas. Dada as altas temperaturas elevadas e baixa umidade relativa do 
ar no período da entressafra, este tipo de dieta tende a desidratar rapidamente, dificultando a 
aceitação do alimento pelas abelhas. Portanto, este trabalho teve como objetivo determinar o tipo 
de embalagem mais adequada para fornecer o alimento proteico artificial pastoso para as 
colônias de abelhas Apis mellifera, determinar a quantidadeideal a ser ofertada, bem como 
analisar a viabilidade econômica de cada material. Foram testadas tres embalagens como 
tratamentos: papel kraft (T1), saco plástico leitoso (T2), papel toalha (T3) e sem embalagem (T4). 
Para determinar o nível de desidratação da dieta (bife proteico) foi realizado a coleta do alimento 
proteico utilizando uma tampa circular com 28mm de diâmetro como gabarito para coletar a área 
correspondente a 615mm² no dia zero, e o mesmo no dia 7 para análise de matéria seca, por uso 
da seguinte fórmula: MS= ((peso inicial- peso final)/peso inicial))x 100. Após o preparo, foi 
condicionado aos tratamentos (embalagens distintas), e fornecidos nas colônias. No sétimo dia 
após o fornecimento do alimento proteico, foi avaliado o consumo semanal, e determinado a 
quantidade em gramas ideal para ser fornecido sem que ocorra desperdício e que as abelhas 
consumissem antes que houvesse perda da qualidade física do bife proteico. A viabilidade 
econômica foi feita a partir dos custos por embalagem por colmeia. Para medição da temperatura 
e umidade relativa do ar interna foram utilizados dataloggers modelo rc-4hc, durante 7 dias, 
coletando os dados a cada 10 minutos. Na avaliação do tipo de embalagem mais adequada, 
houve diferença significativa (p<0,05) entre os tratamentos, mostrando o menor nível de 
desidratação para o Tratamento 2 e menor custo de embalagem comparado aos tratamentos 1, 
3 e 4. Portanto, a utilização de embalagens no fornecimento da panqueca proteica possibilita a 
maior conservação da umidade do alimento. E o material de plástico leitoso é o que melhor 
conserva a umidade do bife proteico com o menor preço comercial. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Uso de diferentes técnicas de criopreservação em tecido ovariano de cadela 
 

Náyra Rachel Nascimento Luz, Alexandre Rodrigues Silva, Ana Glória Pereira, Tayná Moura 
Matos, Andreza Vieira Brasil 

 

O crescimento da cinofilia favoreceu a cobrança quanto ao aperfeiçoamento de biotecnologias 
reprodutivas que otimizem o potencial reprodutivo na espécie canina. Entretanto, a maioria dos 
estudos em cães são focados na conservação de germoplasma masculino. Nesse contexto, a 
criopreservação de tecido ovariano é de grande valia, principalmente, para conservação de material 
genético de fêmeas de alto valor zootécnico que venham subitamente a óbito. Objetivou-se assim, 
avaliar os efeitos de diferentes técnicas de vitrificação: vitrificação convencional (CV), ovarian tissue 
cryopreservation (OTC), vitrificação em superfície sólida (SSV) e vitrificação em agulha (AG), sobre 
a viabilidade e morfologia de folículos ovarianos pré-antrais (FOPAS) de cadelas. Para tanto, foram 
coletados os pares de ovários de 6 fêmeas adultas, os quais foram lavados em solução fisiológica, 
em seguida fragmentados em tamanhos padronizados de 3x1x1mm³. Os fragmentos foram 
expostos a uma solução de equilíbrio (SE) e a uma solução de vitrificação (VS), e destinados às 
diferentes técnicas de vitrificação já mencionadas. Após uma semana, as amostras foram aquecidas 
e os fragmentos frescos e vitrificados foram avaliados quanto à viabilidade por meio de um ensaio 
com azul de tripano (0,4 %), avaliando-se um total de 30 FOPAs por grupo sob microscopia 
invertida, sendo classificados em viáveis (oócito e menos de 10 % das células da granulosa não 
foram corados em azul) e em inviáveis (oócito e 10% ou mais das células da granulosa foram 
corados). Para análise morfológica, os fragmentos foram processados por histologia clássica, 
corados em Hematoxilina e Eosina e analisados em microscopia óptica, classificando-se os FOPAS 
em normais e degenerados, bem como, primordial, primário e secundário. Os dados foram 
expressos em média e erro padrão, e os tratamentos comparados por ANOVA seguida do teste 
PLSD de Fisher (P < 0,05). Dentre os resultados, o número de folículos primordiais 
morfologicamente normais encontrado nos grupos experimentais foram semelhantes aos 
encontrados no grupo controle. No entanto, o grupo AG (66,92 ± 9,21%) proporcionou menor 
conservação da morfologia de folículos primordiais que os grupos OTC (81,81 ± 3,05%) e SSV 
(81,81 ± 2,51%), mas não foram evidenciadas diferenças no tocante a conservação dos folículos 
primários e secundários. Quanto à viabilidade dos FOPAS, o grupo AG (80,55 ± 4,58%) foi o único 
que se assemelhou ao controle (88,88 ± 3,06%). Conclui-se que a vitrificação em agulha é a técnica 
mais indicada para a vitrificação do tecido ovariano de cadelas, por manter as características 
morfológicas e a viabilidade do tecido.  
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Avaliação do potencial antioxidante do óleo essencial da casca de Citrus 
sinensis (OECS) em oócitos bovinos: Uma alternativa para a produção de 

embriões e uma nova aplicação para um coproduto da citricultura 
 

Yasmin Beatriz França Moura, Alexsandra Fernandes Pereira, Leonardo Vitorino Costa de 
Aquino, Maria Valéria de Oliveira Santos, Lhara Ricarliany Medeiros de Oliveira 

 

A produção in vitro de embriões é uma biotécnica que permite maximizar a produção de animais 
superiores, como observado em bovinos, e embora promissora, sua eficiência ainda é variável 
devido ao estresse oxidativo ocasionado a partir das espécies reativas de oxigênio (EROs). 
Neste cenário, o emprego de antioxidantes naturais, como o óleo essencial de Citrus sinensis 
(OECS) destaca-se uma vez que em estudos bioquímicos demonstrou ser um forte candidato 
na redução dos níveis de EROs. Portanto, o objetivo foi avaliar a eficiência do OECS na redução 
do estresse oxidativo durante a maturação in vitro (MIV) de oócitos bovinos. Para tanto, OECS 
foi obtido de cascas de C. sinensis secas usando o método de hidrodestilação e sua 
composição química foi composta por dois constituintes majoritários, D-limoneno (48,5%) e o 
α-terpineol (40,2%). Para a MIV, oócitos foram aspirados de ovários derivados de fêmeas de 
abatedouro e estruturas viáveis foram distribuídas nos grupos experimentais: a) controle 
negativo (sem antioxidante); b) cisteamina (100 µM; Controle positivo; CIS); c) 10 µg/mL de 

OECS (OECS10); d) 30 µg/mL de OECS (OECS30); e e) 50 µg/mL de OECS (OECS50). 

Após 24 h de MIV (38,5 °C; 6,5% CO2), oócitos foram avaliados quanto à expansão e 
viabilidade das células do cumulus, primeiro corpúsculo polar (1CP), estágio nuclear (MII) e 
níveis intracelulares de EROs. Todos os dados foram expressos como média ± erro padrão e 
avaliados usando o teste do qui- quadrado. Valores de EROs foram comparados por ANOVA 
seguida de teste de Tukey. Após vinte repetições, um total de 1877 oócitos imaturos e viáveis 
foi obtido de 480 ovários, resultando em 3,91 oócitos/ovário. Assim, foi observado um maior 
percentual de expansão das células do cumulus nos grupos CIS (99,6% ± 0,4), OECS10 (100% 
± 0,0) e OECS30 (99,1% ± 0,9), quando comparado ao grupo OECS50 (94,7% ± 3,0) e controle 
(96,4% ± 1,8). Contudo, todos os grupos contendo antioxidante (CIS: 83,9% ± 1,6; OECS10: 
84,0% ± 2,0; OECS30: 84,7% ± 2,2; OECS50: 83,8% ± 1,6) garantiram uma maior viabilidade 
das células do cumulus quando comparado ao controle negativo (78,9% ± 1,8). No que se refere 
à extrusão do 1CP, foi observado que o OECS10 (100% ± 0,0) e OECS30 (99,1% ± 0,9) foram 
superiores ao OECS50 (94,7% ± 3,0), embora não tenha sido observada diferença após a 
avaliação do estágio nuclear (P > 0,05). No que se refere aos níveis de EROs, todos os grupos 
contendo antioxidante (CIS: 0,39 ± 0,24; OECS10: 0,39 ± 0,18; OECS30: 0,50 ± 0,44; 
OECS50: 0,60 ± 0,44) reduziram os níveis de EROs quando comparados ao controle negativo 
(1,00 ± 9,65), demonstrando um efeito positivo do OECS na redução do estresse oxidativo. Em 
conclusão, o OECS, em concentrações definidas, adicionado ao meio de MIV, pode ser um 
interessante substituto de composto sintético para a redução dos danos causados pelo estresse 
oxidativo em oócitos bovinos. 
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Área temática: Ciências Agrárias   

 

Desenvolvimento e avaliação de uma formulação com efeito fotoprotetor a 
base de veneno de Apis mellifera 

 

Victória Morais Silva, Jael Batista Soares, Geysa Almeida Viana  

 

A apitoxina é o veneno produzido pelas abelhas do gênero Apis, que apresenta diversificadas ações 
biológicas, dentre elas o efeito fotoprotetor. Sendo assim, o objetivo geral da pesquisa foi avaliar o 
potencial fotoprotetor da apitoxina, obtida junto a apicultores de Maranguape, Rio Grande do Norte, 
Brasil. Para isso, as amostras foram coletadas através de placas coletoras conectadas a um 
dispositivo que promove estimulação elétrica nas abelhas, que como forma de defesa, ferroaram a 
placa, liberando o veneno na forma líquida. Em seguida, as amostras passaram por secagem em 
estufa com circulação forçada de ar a 40ºC, durante 48 horas e posteriormente, foram raspadas do 
vidro, pesadas e armazenadas em recipiente de vidro âmbar, envolvido em papel laminado e 
acondicionada em freezer (-20 °C). Posteriormente, foi realizado o desenvolvimento da formulação 
fotoprotetora com a base de aptixina a 5% (2g do extrato seco de apitoxina em 10g do creme base 
Lanette). Posteriormente, foi avaliada esse potencial in vitro, por meio do método 
espectrofotométrico e cálculo do fator de proteção solar (FPS). Em seguida, foi realizada a testagem 
in vivo dessa formulação. Para isso, foram utilizados 20 Rattus novergicus, distribuídos em quatro 
grupos, de 4 animais cada. O grupo I (G1), não recebeu aplicação tópica do crem com apitoxina e 
não foi submetido à irradiação UVB (controle negativo); o grupo II (G2), não foi submetido a 
aplicação tópica do creme com apitoxina, mas foi irradiado (controle positivo); o grupo III (G3), foi 
submetido a aplicação tópica de 0.5g do creme com apitoxina na concentração de 2.5% e foram 
irradiados; e grupo IV (G4), foi submetido a aplicação tópica de 0.5g do creme com apitoxina na 
concentração de 5% e foram irradiados. Para a avaliação dos efeitos da exposição fotodinâmica 
nos animais, foi utilizada a avaliação macroscópica e histopatológica, permitindo a classificação das 
alterações em ausentes, leves, moderadas ou intensas. Por fim, foi possível constatar FPS, em 
ambas as concentrações do creme, foi de 0.2, o que demonstra baixo fator de proteção solar. 
Quanto aos grupos de animais, não foram notadas alterações macroscópicas e histopatológicas 
nos grupos G1, G3 e G4. Já no G2, notou-se focos de queimadura, eritema, aspecto desidratado, 
superfície rugosa e áspera, associadas a necrose de queratinócitos, presença de células 
inflamatórias polimorfonucleares, mastócitos, congestão vascular, edema intersticial e dissociação 
das fibras colágenas. Por fim, pôde-se concluir que, embora o creme tenha apresentado baixo FPS, 
a formulação apresentou efeito fotoprotetor in vivo, ação antioxidante elevada e não causou efeitos 
de citotoxicidade.   
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Análise biométrica de sementes de mata-pasto (Senna obtusifolia) 
 

Geovanna Alicia Dantas Gomes, Janilson Pinheiro de Assis, Paulo César Ferreira Linhares, 
Natalia Fernandes de Oliveira Alves, Maria Eduarda Pereira dos Santos 

 

Senna obtusifolia, conhecida popularmente como mata-pasto é uma planta herbácea da família 
das leguminosas, bastante comum no nordeste brasileiro, também em regiões do sul, e bastante 
utilizada para nutrição de bovinos e caprinos. O conhecimento sobre as suas características 
biométricas relacionadas às suas sementes é de extrema importância para o processo de 
diferenciação de espécies, com isso, objetivou-se avaliar as características biométricas de 
sementes de mata-pasto. O trabalho foi conduzido no Laboratório de Pós-colheita do 
departamento de Agronomia e Ciências Florestal (DCAF), no centro de ciências agrárias da 
UFERSA no período de setembro de 2020 a fevereiro de 2021. Utilizou-se a estatística descritiva 
dos dados. As análises descritivas e gráficas foram realizadas utilizando o programa estatístico 
R3.11, para realizar as análises descritivas e obtenção dos gráficos. Para a descrição biométrica 
foi utilizada uma amostra de 1000 sementes, nas quais foram avaliadas as seguintes 
características: comprimento e largura (mm); relação comprimento/ largura (mm), espessura 
(mm³), volume e peso de sementes (mg), da qual foi utilizada a balança digital series BL, com 
precisão de três casas decimal (0,001g). Através da análise exploratória obteve-se a média 
aritmética, mediana, amplitude total, variância, desvio padrão, erro padrão da média, o coeficiente 
de variação, o coeficiente de assimetria e o coeficiente de curtose. Os dados obtidos apresentaram 
uma baixa amplitude e coeficiente de variação dentro das variáveis, comprimento, diâmetro, 
relação comprimento diâmetro e a espessura, o que mostra um razoável grau de homogeneidade 
destas características avaliadas, sendo o diâmetro menos disperso que o comprimento da 
semente. Porém, obteve-se uma amplitude e coeficiente de variação alta nas características 
volume e peso, obtendo 27.94 e 19.00 na amplitude total e 15.40% e 15.12% no coeficiente de 
variação, sucessivamente, podendo definir que nessas características há um baixo grau de 
homogeneidade. Os valores obtidos dos coeficientes de variação (6,51% e 7,27% para o 
comprimento e o diâmetro, respectivamente), o que mostram uma dispersão relativa semelhante 
ou próxima para as duas características, evidenciando mesmo assim uma menor variabilidade 
relativa para o comprimento. Quando se verificou médias e medianas foram muito próximas, 
indicando um forte grau de simetria que foram 4,27 e 4,30 para comprimento respectivamente. 
Para diâmetro, os valores foram de 3,23 e 3,11, respectivamente. Em relação ao peso, a média e 
mediana (18,56 e 19,00, respectivamente), tiveram comportamento oposto ao comprimento e 
diâmetro concernente ao grau de simetria, verificando-se valores superiores no grau no coeficiente 
de variação. Por outro lado, o coeficiente momento de curtose, se demonstrou para ambas as 
características (comprimento, diâmetro e peso), distribuição leptocúrtica. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Avaliação da sobrevivência e desempenho de procedências de Eucalyptus 
tereticornis na Região do Auto-Oeste do RN 

 

Weberton Araújo da Silva, Alan Cauê de Holanda, Poliana Coqueiro Dias Araújo, Allyson Rocha 
Alves, Ewerton Souto Pinheiro 

 

O objetivo desse trabalho foi avaliar o desempenho e potencialidade de diferentes progênies de 
Eucalyptus tereticornis às condições edafoclimáticas na região semiárida, do Rio Grande do Norte. 
O trabalho foi realizado na Fazenda Experimental Rafael Fernandes, pertencente à Universidade 
Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA). O delineamento utilizado foi de blocos casualizados 
incompletos, com 16 procedências distribuídas em 56 parcelas e 4 blocos, em espaçamento de 3 x 
2 m. As sementes de Eucalyptus tereticornis, de diferentes procedências foram cedidas pelo 
Instituto de Pesquisas e Estudos Florestais (IPEF). Os códigos de identificação das procedências 
foram: 16547, 17762, 17763, 18732, 19095, 19479, 20352, 20468, 20469, 20470, 20472, 20474, 
20527, 20528, 20529 e 20530. Os levantamentos foram realizados semestralmente, durante cinco 
anos, por meio de observação da sobrevivência, mensuração da altura total (HT) e diâmetro a altura 
do peito (DAP), com auxílio de clinômetro e fita diamétrica, respectivamente. Para avaliar a 
produção volumétrica por hectare e o incremento médio anual (IMA) das diferentes procedências, 
foi realizado uma análise estatística, utilizando a linguagem R 4.2.1. No primeiro ano a média geral 
de sobrevivência foi de 77%. No segundo ano a média foi de 70%, com um decréscimo de 7% em 
relação ao ano anterior. No terceiro ano de avaliação das procedências, a média na taxa de 
sobrevivência foi de 66%, apresentando um decréscimo de 4% em relação ao ano anterior. Ao 
quarto ano de desenvolvimento, as procedências apresentaram média de 31% em relação ao ano 
anterior, correspondendo a uma diminuição de 35%.  No quinto ano de desenvolvimento a taxa de 
sobrevivência para a grande maioria das procedências foi nula, apresentando uma média geral de 
7% na taxa de sobrevivência. No primeiro ano a procedência 17762 apresentou a menor estimativa 
de produção volumétrica por hectare (0,49 m³ha-1). No segundo ano as procedências 17762, 17763 
e 20352 apresentaram menor produção volumétrica por hectare (4,19; 6,99 e 4,24 m³ha-1) e 
incremento médio anual (2,09; 3,49 e 2,12 m³ha-1ano-1). No terceiro ano as procedências 16547 e 
20352 apresentaram menor produção volumétrica por hectare (28,68 e 23,38 m³ h-1) e apenas a 
procedência 20352 apresentou menor incremento médio anual (7,79 m³ha-1ano-1)  Ao quarto ano 
apenas a procedência 20352 apresentou menor produção volumétrica por hectare (19,06 m³ha-1) e 
incremento médio anual de 4,76 m³ha-1ano-1. As procedências de Eucalyptus tereticornis 
apresentaram decréscimo em sua taxa de sobrevivência a partir do primeiro ano de 
desenvolvimento. Todas as procedências apresentaram nula ou baixa taxa de sobrevivência a partir 
do quarto ano e meio de desenvolvimento. Devido à alta taxa de mortalidade das procedências, no 
quinto ano, não será possível dar continuidade ao experimento. 

 

Palavras-chave: Inventário Florestal, Melhoramento Florestal, Semiárido. 
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Área temática:  Ciências Agrárias 

 

Biocarvão como alternativa de uso de resíduos de biomassa vegetal 
 

Victor de Araújo Linhares, Narjara Walessa Nogueira, Rômulo Magno Oliveira de Freitas, Elânia 
Guadalupe Paiva Martins 

 

A carnaúba, Copernicia prunifera (Mill.) H.E. Moore, é uma palmeira típica da Região Nordeste do 
Brasil, comum no bioma Caatinga, dela pode ser extraída a cera das folhas, que é um produto 
largamente utilizado em múltiplos segmentos industriais, gerando com essa extração o resíduo da 
palha (bagana de carnaúba), considerado um material geralmente descartado e queimado nas 
propriedades, mas que apresenta grande potencial de reaproveitamento. Após a criação da Política 
Nacional de Resíduos Sólidos, estabeleceu-se, para todo e qualquer resíduo gerado, 
independentemente da sua fonte, a destinação final ambientalmente adequada. Como forma de 
atendimento à legislação ambiental, uma alternativa de destino dos resíduos orgânicos da 
agroindústria, seria a conversão em biocarvão. O biocarvão, ou biochar, é resultante da pirólise da 
decomposição térmica da biomassa de plantas ou animais. A pirólise é um tratamento térmico da 
decomposição da biomassa em um ambiente com temperaturas (> 400 °C) e baixa concentração 
de oxigênio. O presente trabalho teve como objetivo produzir um forno adaptado para pirólise, 
produzir biocarvão da bagana de carnaúba e analisar as propriedades desse material. O forno foi 
confeccionado utilizando como base o modelo desenvolvido pela International Biochar Initiative. A 
produção do biochar foi realizada no exterior do Laboratório de Engenharia Florestal localizado na 
Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA) no campus de Mossoró no estado do Rio 
Grande do Norte. A bagana de carnaúba ficou durante uma hora no forno adaptado, e 
posteriormente foi aguardada. As análises foram conduzidas no Centro de Pesquisa do Semiárido 
(CPVSA) localizado na UFERSA, para obtenção das concentrações de nitrogênio, fósforo, potássio, 
teor de cinzas e pH do material. As análises também foram realizadas na bagana de carnaúba para 
utilizar como referência. A determinação do N, P e K das amostras triplicatas do biochar de carnaúba 
foi feita utilizando os métodos do livro manual de análises químicas de solos, plantas e fertilizantes 
da EMBRAPA. O biochar apresentou valores de N (34,82 g/Kg), P (1,25 g/Kg) e K (5,63 g/Kg) 
maiores que o material de referência, com aumento de 50,1%, 35,02% e 98,94%, respectivamente. 
O biocarvão apresentou pH alcalino quanto o material de referência mostrou-se ácido. 

 

Palavras-chave: Biochar, Bagana de carnaúba, Forno adaptado. 

Agência financiadora: Bolsista IC PICI – UFERSA. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

. 



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

59 
 

Área temática: Ciências Agrárias 

 

Competição interespecífica entre parasitoides de Ceratitis capitata 
Wiedemann, 1824 (Diptera: Tephritidae) 

 

Jonathan Lima Silva, Hellanny  Matos da Silva, Maria Ítala Alves de Souza Rebouças, Elania 
Clementino Fernandes, Elton Lucio de Araujo 

 

Algumas espécies de parasitóides podem explorar muitas vezes o mesmo hospedeiro, existindo a 
possibilidade de ocorrer competição interespecífica. Informações acerca de como as interações 
competitivas entre inimigos naturais e a influência direta na supressão de pragas são escassas, 
fazendo-se necessário a realização de estudos a fim de verificar esses efeitos. O objetivo do estudo 
foi avaliar a competição entre os parasitoides Diachasmimorpha longicaudata Ashmead, 1905 
(Hymenoptera: Braconidae) e Tetrastichus giffardianus Silvestri, 1915 (Hymenoptera: Eulophidae), 
em larvas-pupas de Ceratitis capitata. O trabalho foi desenvolvido no Laboratório de Entomologia 
Aplicada, localizado no Setor de Fitossanidade, do Departamento de Ciências Agronômicas e 
Florestais da Universidade Federal Rural do Semi-Árido (Ufersa), Mossoró, sob as condições de 
temperatura de 25 ± 2 ºC, umidade relativa de 60 ± 10% e fotofase de 12 horas. Para avaliar a 
competição entre D. longicaudata e T. giffardianus, foram formados casais recém-emergidos de T. 
giffardianus (aptos para oviposição) e casais com cinco dias de idade de D. longicaudata (período 
de pré-oviposição). O experimento era composto por quatro tratamentos: T1 - parasitismo isolado 
de T. giffardianus; T2 - parasitismo isolado de D. longicaudata; T3 - parasitismo simultâneo de T. 
giffardianus e D. longicaudata; T4 - parasitismo sequencial, primeiramente as larvas de C. capitata 
foram expostas ao D. longicaudata e em seguida ao T. giffardianus. Para cada tratamento foram 
ofertadas sete larvas de terceiro instar de C. capitata (± 10 dias de idade), em frutos de acerola. Os 
tratamentos eram compostos por 15 repetições. Os parasitismos isolados foram de 35,1% e 14,9% 
para D. longicaudata e T. giffardianus, respectivamente. Em competição simultânea D. longicaudata 
obteve índices de 18,5% e T. giffardianus 9,1%. Quando os parasitóides foram expostos a uma 
competição sequencial os resultados foram de 26,7% para D. longicaudata e 8% para T. 
giffardianus. O parasitoide D. longicaudata apresentou maior parasitismo que T. giffardianus sobre 
larvas de Ceratitis capitata expostas em frutos de acerola em todas as formas de exposição, isolada, 
sequencial e simultânea. 

 

Palavras-chave: Controle Biológico, Competição interespecífica, Mosca-do-mediterrâneo. 

Agência financiadora: Bolsista IC PICI – UFERSA. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

60 
 

Área temática: Ciências Agrárias 

 

Crescimento e produção de mini melancia fertirrigada com solução salina 
 

Lara Fernandes de Medeiros, Osvaldo Nogueira de Sousa Neto 

 

A cultura de produção dos minis frutos vem ganhando espaço no mercado. Consequentemente, 
busca-se técnicas que facilitem o plantio durante todas as épocas do ano – como por exemplo, a 
hidroponia e a fertirrigação. No entanto, poucas são as pesquisas envolvendo o rendimento do 
cultivo de mini melancias sob condições salinas em um sistema hidropônico. Este trabalho teve 
como objetivo avaliar o crescimento e a produção de mini melancia cultivar Sugar Baby, em um 
sistema hidropônico fertirrigado com solução salina. O experimento foi conduzido na UFERSA 
localizada no município de Angicos, RN, em vasos com substrato de fibra de coco em um sistema 
hidropônico sem casa de vegetação. O delineamento experimental utilizado foi em 4 blocos ao 
acaso, com 4 repetições cujos tratamentos corresponderam a quatro níveis de salinidade da solução 
nutritiva (0,569 dSm-1; 2,65 dSm-1; 4,57 dSm-1; 6,07 dSm-1). Foi avaliado a altura das plantas, 
quantidade de folhas, peso médio dos frutos e teor de brix. Ao final do cultivo foi possível perceber 
que as plantas tiverem um índice de crescimento próximo, até o 25° DAP, após essa data as 
parcelas com condutividade elétrica entre 0,569 dSm-1 e 2,65 dSm-1 tiveram um crescimento maior 
que as de 4,57 dSm-1 e 6,07 dSm-1, até chegar em um nível de estabilização do crescimento. Com 
relação ao tamanho dos frutos, foi possível perceber uma regressão linear em comparativo com o 
aumento da salinidade. Em contrapartida, ao analisar o teor de brix percebeu-se que a salinidade 
influencia positivamente até um valor aproximado de 4 dSm-1, após isso existe uma regressão. 
Portanto, para as condições as quais esta pesquisa foi desenvolvida, o cultivo de mini melancia cv. 
Sugar Baby foi influenciado pelos níveis de salinidade da solução nutritiva, sendo a salinidade limiar 
da cultura estimada em 4 dSm-1. Os efeitos da salinidade sobre o crescimento foram mais 
significativos durante o desenvolvimento vegetativo entre o 32° DAP e o 49° DAP.  

 

Palavras-chave: Hidroponia, Salinidade, Condutividade Elétrica, Produção de frutos, Teor de Brix.  
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Efeito do ácido salicílico e jasmonato na qualidade e conservação pós-
colheita de tomate cereja  

 

Carla Sonale Azevêdo Soares Silva, Patrícia Ligia Dantas de Morais, Marlenildo Ferreira Melo, 
Maria Aparecida dos Santos Morais 

 

A utilização de reguladores de crescimento para atenuar estresses bióticos e abióticos nas culturas 
vem cada dia sendo mais explorada. O presente trabalho teve como objetivo avaliar a influência 
dos hormônios ácido salicílico e jasmonato aplicados em plantas de tomate cereja (Solanum 
lycopersicum var. cerasiforme cv. Samambaia), na qualidade e conservação pós-colheita de seus 
frutos submetidos ao armazenamento refrigerado. O experimento foi conduzido em delineamento 
inteiramente casualizado em esquema de parcelas subdivididas (4 × 3), com três repetições, 
totalizando 36 unidades experimentais. Nas parcelas foram dispostos os tratamentos com os 
fitorreguladores (ácido salicílico (AS), ácido jasmônico (JA), ácido salicílico mais ácido jasmônico 
(AS+JA), água destilada (Controle)) e na sub-parcela os dias de avaliação durante o 
armazenamento (0, 8 e 16 dias). As análises realizadas foram coloração da casca (L, a, b), firmeza, 
acidez titulável (AT), pH, sólidos solúveis (SS), relação sólidos solúveis/acidez (SS/AT), vitamina C, 
açúcares totais (AST), açúcares redutores (AR), licopeno, β-caroteno, polifenóis extraíveis totais 
(PET) e atividade antioxidante total pela captura do radical ABTS+. Os resultados da coordenada 
de coloração a* (33,44), coordenada b* (19,20), conteúdo de AT (0,931 g de ácido cítrico 100g-1), 
SS (5,6 %), AST (0,266 % massa fresca), AR (0,248% massa fresca), β-caroteno (0,139 mg 100 ml-
1), PET (15,78) e pH (4,20) da polpa não apresentaram diferenças significativas. A aplicação isolada 
de ácido salicílico manteve as variáveis de qualidade e conservou os frutos por 16 dia durante o 
armazenamento.  

 

Palavras-chave: Armazenamento refrigerado, Conservação pós-colheita, Qualidade, Reguladores 
de crescimento, Solanum lycopersicum var. cerasiforme cv. Samambaia.   

Agência financiadora: Bolsista IC PICI - UFERSA.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

62 
 

Área temática: Ciências Agrárias 

 

Eficiência da enxertia em câmara úmida do maracujazeiro-amarelo sobre 
porta-enxerto selvagem Passiflora foetida em diferentes sombreamentos 

 

Lucas Vinicius Cunha Lobato, Eudes de Almeida Cardoso 

 

A enxertia com proteção de câmara úmida é uma alternativa oportuna pelo investimento 
insignificativo e necessita de condições ambientais externas favoráveis para o sucesso do 
processo. O objetivo deste trabalho foi estudar o efeito de diferentes percentagens de 
sombreamento no ambiente atuando como proteção secundária para a câmara úmida utilizada na 
enxertia de mudas de maracujazeiro-amarelo. O experimento foi conduzido no viveiro didático 
experimental da UFERSA, em Mossoró-RN com temperatura média e umidade relativa do ar de 
38ºC e 54%, respectivamente. O delineamento experimental sucedeu-se pelos blocos 
casualizados, com cinco repetições e nove plantas por parcela. Sendo os tratamentos constituídos 
por enxertia em câmara úmida em sacos transparentes na dimensão de (08x20cm) sob diferentes 
percentagens de sombreamento no ambiente 1. sem sombreamento (0%); 2. sombreamento 
(50%); 3. sombreamento (75%); 4. sombreamento (100%). O porta-enxerto utilizado foi o maracujá 
selvagem Passiflora foetida e os enxertos foram oriundos da cultivar de maracujazeiro-amarelo 
‘Redondo amarelo’. Conclui-se que é inviável a enxertia por proteção de câmara úmida sem 
sombreamento (0%) nas condições climáticas de Mossoró-RN, apresentando a média satisfatória 
de 98,50% de sobrevivência dos enxertos nos tratamentos de sombreamento 50%, 75% e 100%. 
As variáveis massa fresca da parte aérea, massa seca da parte aérea e comprimento de raiz foram 
superiores nos tratamentos que houveram sombreamento (50%, 75 e 100%) e, nestes não 
diferiram estatisticamente. 

 

Palavras-chave: Enxertia, Passifloraceae, Sombreamento. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Equações volumétricas e alométricas em um plantio de sabiá (Mimosa 
caesalpiniaefolia benth.) com diferentes espaçamentos na região de 

Mossoró/RN 
 

Ewerton Souto Pinheiro, Allyson Rocha Alves, Alan Cauê de Holanda, Paulo Sergio Lima e Silva 

 

O objetivo dessa pesquisa foi  avaliar o desempenho de modelos estatísticos para predição do 
volume de Mimosa caesalpiniaefolia Benth. sob diferentes espaçamentos em povoamentos 
localizados no município de Mossoró/RN. O trabalho foi realizado na fazenda experimental Rafael 
Fernandes, pertencente à universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA), onde possui um 
plantio experimental da espécie sabiá (M. Caesalpiniaefolia) não irrigado, testando diferentes 
espaçamentos. Durante o período de vigência da bolsa, as atividades realizadas foram: o inventário 
florestal do plantio e de seus respectivos tratamentos (espaçamentos), com a mensuração de todos 
os diâmetros a altura do peito (DAP), onde utilizou-se a fita métrica, altura dos fustes (HF) e altura 
total (HT), com o auxílio da régua telescópica. Os dados para o ajuste volumétrico foram obtidos 
por meio de cubagem rigorosa em plantio experimental com treze (13) anos de idade em 
espaçamentos de, 1,0 m x 2,5 m; 2,0 m x 2,5 m; 2,5 m x 2,5 m e 5,0 m x 2,5 m. Para obtenção do 
volume observado e ajuste dos modelos volumétricos foram cubadas 4 árvores por espaçamento, 
totalizando 16 árvores. Para a modelagem do volume da lenha por tratamento, foram testados 6 
modelos volumétricos (Koperzky-Gehrhardt; Hoheland-Krenn; Husch(Ln); Spurr; Spurr(Ln) e 
Brenac(Ln)) selecionados na literatura florestal. As variáveis independentes foram o DAP e a altura 
total do fuste, combinadas ou não. O ajuste dos modelos foi realizado por meio da análise de 
regressão. Para os modelos logarítmicos o erro padrão da estimativa foi corrigido na escala original 
da variável dependente, para possibilitar a comparação com os modelos aritméticos. Essa correção 
foi feita pela aplicação do Índice de Furnival. As estatísticas utilizadas para avaliar o desempenho 
dos modelos foram os valores percentuais do coeficiente de determinação ajustado (R²aj%), erro 
padrão da estimativa (Syx), erro padrão relativo (Syx%), índice de Furnival (IF), teste de significância 
(teste t-student) para os coeficientes de regressão (β0, β1 e β2) e análise gráfica da distribuição 
dos resíduos. As análises e os ajustes hipsométricos serão realizadas com o auxílio da linguagem 
de programação R 4.1.3. Para os espaçamentos avaliados foram encontrados diferentes ajustes de 
equações para cada espaçamento, no caso do 1,0 m x 2,5 m  os modelos que melhores se 
ajustaram foram Spurr e Koperzky-Gehrhardt para o espaçamento 2,0 m x 2,5 m  os modelos de 
Koperzky-Gehrhardt e Husch (ln), no espaçamento 2,5 m x 2,5 m  os modelos de Spurr e Spurr (ln) 
e para o espaçamento 5,0 m x 2,5 m  os modelos Hohenald-Krenn, Spurr e Koperzky-Gehrhardt. 
Esses modelos citados para cada tipo de espaçamento são recomendados para auxiliar trabalhos 
de inventários florestais e estimativa do volume de madeira de M. caesalpiniaefolia, em sítios 
semelhantes ao local onde foi desenvolvido a pesquisa. Os modelos ajustados para cada tipo de 
espaçamento são recomendados para auxiliar trabalhos de inventários florestais e estimativa do 
volume de madeira de M. caesalpiniaefolia, em sítios semelhantes ao local onde foi desenvolvido a 
pesquisa. 

 

Palavras-chave: Volume, Densidade de plantio, Ajuste de equações. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Otimização das condições de amplificação dos marcadores RAPD em 
plântulas de melancia tratadas com plasma a frio 

 

Pedro Sidarque Lima Pinto, Ioná Santos Araújo Holanda, Glauber Henrique de Souza Nunes, 
Deisy Alexandra Rosero Alpala, Clodomiro Alves Junior 

 

A aplicação do plasma atmosférico em sementes de plantas representa uma importante 
ferramenta na alteração da resposta estresse-planta, tornando-se de interesse em culturas de 
importância econômica, como a melancia. Assim, ferramentas moleculares, como o RAPD, são 
promissoras para a identificação das alterações causadas pelo plasma atmosférico em plantas. 
Neste sentido, o objetivo deste trabalho foi selecionar um protocolo eficiente de amplificação dos 
marcadores RAPD, visando a utilização do mesmo em futuras análises genômicas em melancia 
tratada com plasma a frio. Sementes da variedade Sugar Baby foram levadas ao Laboratório de 
Plasma da Universidade Federal Rural do Semi-Árido, para o tratamento de plasma frio com 
diferentes níveis e tempo. Além do controle (sementes sem tratamento), sementes foram expostas 
ao tratamento de 3 minutos (500Hz, 15Kw). Após o plantio em casa de vegetação, foram retiradas 
as folhas para a extração do DNA pelo método CTAB. A quantificação do DNA foi feita através de 
eletroforese, em gel de agarose a 1%. Os testes com os primers RAPD foram feitos utilizando os 
marcadores OPA 20 e OPD 20. As reações de amplificação foram feitas com um volume final de 
20 μL, contendo: 10, 20 e 30 ng de DNA, tampão de amplificação 1X, 2,5 uM de MgCl2, 2 mM de 
cada dNTP, 5 mM de cada iniciador RAPD; 0.75 e 1 unidade de Taq DNA polimerase e água milliQ 
estéril para completar o volume da reação. Como resultado, observou-se que a concentração de 
DNA é inversamente proporcional a qualidades das bandas, ou seja, quanto maior a concentração 
de DNA, menor foi a qualidade das bandas, com bandas mais visíveis para 10 ng. O contrário foi 
observado com a Taq, onde 1 unidade (0,2 μL) de Taq permitiu observar um padrão de bandas 
mais consistentes em relação a 0,75 unidades. As condições mais eficientes para os primers 
RAPD OPA 20 e OPD 20 foram de 10 ng de DNA e 1 unidade (0,2 μL) de Taq DNA polimerase. 
Essas informações serão de grande importância na aplicação de futuros estudos em melancia 
tratada com plasma a frio. 

 

Palavras-chave: Marcadores de DNA, Primer, Mutação. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Produção de batata-doce em função da adubação fosfatada no semiárido 
Nordestino 

 

Eric Cardoso de Araújo Júnior, Lindomar Maria da Silveira, Aurélio Paes Barros Júnior, Pablo 
Henrique de Almeida Oliveira, Welder de Araújo Rangel Lopes 

 

A batata-doce (Ipomoea batatas (L.) Lam) está entre as culturas alimentícias mais importantes do 
mundo, devido sua significância na dieta humana e na segurança alimentar. É uma espécie rica em 
vitaminas, minerais e substâncias antioxidantes. Embora seja considerada uma cultura rústica, a 
batata-doce responde bem à nutrição mineral. O fósforo (P) é nutriente mineral primordial para as 
plantas, pois está diretamente ligado em processos fisiológicos e bioquímicos essenciais para a 
manutenção vegetal, podendo influenciar na produção final do produto. Assim, o objetivo do trabalho 
foi verificar a influência de doses de P na produção de batata-doce, em condições semiáridas em 
duas épocas de cultivo. Foram conduzidos dois experimentos (abril a agosto de 2021 e dezembro 
de 2021 a abril de 2022) na Fazenda Experimental Rafael Fernandes, pertencente a Universidade 
Federal Rural do Semi-Árido, Mossoró-RN. O delineamento utilizado foi em blocos casualizados, 
com quatro repetições. A cultivar utilizada foi a Paraná. Os tratamentos consistiram das doses de P 
(0, 60, 120, 180 e 240 kg ha-1 de P2O5). Após a colheita das raízes, realizada 154 dias após o 
plantio, foram avaliadas as características: número e produtividade de raízes comerciais. Foi 
realizada análise de variância pelo teste F e análise conjunta entre as doses de P. As médias foram 
comparadas pelo teste de Tukey a 5% de probabilidade. As doses de P influenciaram as 
características de produção, principalmente, na dose 60 kg ha-1 de P2O5 que proporcionou 
incrementos no número e produtividade de raízes comerciais. A época de cultivo de dezembro 2021 
a abril de 2022 apresentou os melhores resultados para as características de produção. 

 

Palavras-chave: Ipomoea batatas, Raízes comerciais, Produtividade. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Produtividade de grãos secos de feijão-caupi {Vigna unguiculata (L.)} cultivar 
crioula (Canapum), em função de diferentes densidades de plantio 

 

Natalia Fernandes de Oliveira Alves, Paulo César Ferreira Linhares, José Torres Filho, Geovanna 
Alicia Dantas Gomes, Maria Eduarda Pereira dos Santos 

 

O feijão-caupi (Vigna unguiculata L. Walp) constitui em fonte de alimento e renda para os 
agricultores de base familiar, sendo uma das principais culturas produzidas no Nordeste. Apesar de 
sua grande importância, não se tem uma definição de sua densidade em condições de sequeiro 
para as cultivares crioulas, o que limita a produção. Diante do exposto, objetivou-se estudar a 
produtividade de grãos de feijão-caupi (Vigna unguiculata L.) cultivar crioula (canapum), em função 
de diferentes densidades de plantio. O experimento foi conduzido no período de setembro à 
dezembro de 2021 na fazenda experimental Rafael Fernandes em solo classificado como Argissolo 
Vermelho distrófico típico. O delineamento experimental utilizado foi o de blocos completos 
casualizados com cinco tratamentos (1,0; 2,0; 3,0 4,0 e 5,0 plantas/cova) com quatro repetições. 
Utilizou a cultivar crioula Canapum. Cada parcela foi composta por dimensões de 3,5 m x 4,8 m, 
possuindo seis fileiras de 4,8 m de comprimento, com área total de 18,2 m2, tendo como área útil 
às quatro fileiras centrais, com dimensões de 2,8 x 4,8 m, com área de 13,44 m2, para a coleta de 
grãos secos. O plantio foi realizado no dia 29 de setembro de 2021, fazendo a semeadura 
correspondente as diferentes densidades de plantio. A realização do desbaste ocorreu quinze dias 
após o plantio, sendo realizado no dia 14 de outubro de 2021. Foram realizadas as colheitas de 
feijão seco, sendo realizada a primeira no dia 25 de novembro de 2021, num total de três colheitas. 
Após as colheitas de vagens secas, as mesmas foram armazenadas em sacos, identificadas e 
conduzidas ao laboratório de Pós-Colheita do DCAF/UFERSA, onde foram mensuradas as 
seguintes características: Número de vagens, expresso em unidades ha-1 (NV), comprimento de 
vagens, expresso em cm (CPV), peso de cem grãos, expresso em gramas (P100G), produtividade 
de grãos secos, expresso kg ha-1 (PG), número de grãos vagem-1, expresso em unidades (GV), 
índice de grãos secos, expresso em porcentagem (IGS) e produção de vagens, expresso em kg ha-

1 (PV) de feijão caupi, cultivar crioula (canapum). A análise estatística foi realizada de acordo com 
os métodos convencionais da análise de variância, utilizando Software estatístico ESTAT. O 
procedimento de ajustamento de curva de resposta foi realizado através do Software ESTAT. 
Observou-se entre os tratamentos estudados, que a densidade de três plantas cova-1, obteve a 
maior produtividade (405,8 kg ha-1), havendo decréscimo nas densidades de quatro e cinco plantas 
cova-1 com valores de 396,6 e 325,4 kg ha-1 respectivamente. 

  

Palavras-chave: Produção agrícola, População de plantas, Caracterização agronômica. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

  

Qualidade da água superficial em trechos do rio Piranhas-Açu/RN 
 

Mateus Pessoa Caminha, Luís César de Aquino Lemos Filho, Maria Elidayane da Cunha 

 

O Semiárido do Nordeste brasileiro é uma região que possui como características, os baixos 
índices pluviométricos e altas taxas de evapotranspiração, ocasionando déficit hídrico, tornando-
se a atividade da irrigação muito importante para a produção de cultivos agrícolas. No entanto, o 
manejo inadequado dos sistemas de irrigação podem ocasionar a salinização e sodificação dos 
solos de uma determinada localidade. Objetivou-se, com este trabalho, analisar os parâmetros 
físico-químicos da água no baixo curso da bacia hidrográfica do rio Piranhas-Açu. O estudo 
desenvolveu-se nos municípios de Itajá, Assu, Ipanguaçu, Alto do Rodrigues e Pendências, todos 
localizados na mesorregião do Oeste Potiguar. As coletas foram realizadas nos meses de julho, 
setembro e novembro de 2019, março de 2020 e março de 2021, em sete pontos ao longo da 
referida bacia hidrográfica. Os pontos escolhidos foram: Itajá – na válvula difusora do Reservatório 
Armando Ribeiro Gonçalves (Ponto 1); Assu – na Ponte Felipe Guerra situada no limite entre os 
municípios de Assu e Itajá (Ponto 2); Ipanguaçú – no Distrito de Bavieira (Ponto 3); Alto do 
Rodrigues – na estação de captação do DIBA (Ponto 4), intermediações dos distritos de São José 
e Estreito (Ponto 5), em local posterior a ponte que separa o município de Carnaubais (Ponto 6); 
e Pendências – no trecho próximo à Igreja Matriz de São João Batista (Ponto 7). Foi coletada uma 
amostra em cada ponto, sendo sete amostras em cada mês mencionado e posteriormente foram 
analisados os parâmetros como: pH, condutividade elétrica (CE), sódio (Na+), cálcio (Ca2+), 
magnésio (Mg2+) e razão de adsorção de sódio (RASº). Após encontrar os valores destes 
parâmetros, foi efetuado o cálculo da RASº a partir dos valores de Na+, Ca2+ e Mg2+. Em seguida, 
realizou-se a classificação das águas quanto ao risco de salinização e sodificação através da 
classificação proposta por Richards. A classificação realizada mostrou que os três primeiros 
pontos foram classificados como C1S1 (baixa salinidade e baixo teor de sódio) em quase todas 
as coletas, com exceção da coleta de março de 2020, que foi classificada como C2S1 (média 
salinidade e baixo teor de sódio). O ponto 4 foi classificado como C1S1 em novembro de 2019 e 
março de 2021 e como C2S1 nas coletas restantes. Os pontos 5, 6 e 7 foram classificados como 
C2S1 em todos os meses coletados. A classificação realizada mostrou que as águas dos pontos 
referidos podem ser utilizadas na maioria das culturas, mas exige que os produtores agrícolas 
utilizem o manejo da irrigação de forma correta, pois o manejo inadequado da irrigação pode levar 
a salinização dos solos da região, atrapalhando o desenvolvimento das culturas. 

 

Palavras-chave: Corpo hídrico, Irrigação, Parâmetros Físico-Químicos, Salinização, Sodificação. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Reação de cultivares de meloeiro a Macrophomina phaseolina e 
Macrophomina pseudophaseolina 

 

Gilmara Vitória Soares Moreira, Cynthia Patrícia de Sousa Santos Alves, Allinny Luzia Alves 
Cavalcante, Rui Sales Júnior, Andréia Mitsa Paiva Negreiros 

 

O melão (Cucumis melo L.) pertence à família Cucurbitaceae, é uma das principais olerícolas-
frutícolas cultivadas no Nordeste brasileiro. Devido a sua grande aceitação no mercado 
internacional, seu cultivo vem se expandindo no Brasil, devido a atuação de grandes empresas que 
destinam parte da sua produção para a exportação. No entanto, junto a este crescimento, perdas 
na produção vêm sendo relatadas, principalmente associadas a doenças ocasionadas por fungos 
habitantes do solo, como os do gênero Macrophomina. Diante do exposto, este estudo teve como 
objetivo avaliar a reação de cultivares de meloeiro a espécies de Macrophomina (M. phaseolina e 
M. pseudophaseolina). Foi utilizada uma coleção de 20 isolados de Macrophomina, sendo 10 de M. 
phaseolina e 10 de M. pseudophaseolina. Todos os isolados foram provenientes de raízes de 
melancieira com sintomas de podridão-do-colo, oriundos de áreas de produção desta cultura no Rio 
Grande do Norte e Ceará. Sementes de melão ‘Beloro” e ‘Natal” foram postas para germinar em 
substrato agrícola. Aos 10 dias da germinação, as plântulas foram inoculadas com palitos de dente 
previamente colonizados com os respectivos isolados de Macrophomina spp. Aos 30 dias da 
germinação as plantas foram avaliadas para as variáveis: incidência e severidade da doença, 
comprimento das raízes (CR), peso fresco (PFR) e seco (PSR) das raízes. Os resultados mostraram 
variabilidade quanto à patogenicidade dentro e entre os isolados de M. phaseolina (MP) e M. 
pseudophaseolina (MPP). Na cultivar Beloro, todos os isolados de Macrophomina spp., de ambas 
as espécies, inoculadas diferiram da testemunha absoluta, apresentando incidência de 100% nas 
plantas infectadas. Em contrapartida, apenas os isolados A1P9, A2P18, A5P4, A6P25, A11P1, 
A11P2 e A11P17 de MP e A15P16 de MPP na cultivas ‘Natal’ diferiram estatisticamente da 
testemunha, com incidência de 100%. Os valores de severidade da doença mostraram que nas 
duas cultivares estudadas, os isolados de MP foram mais agressivos do que os de MPP. Com 
relação ao CR, para a cv. ‘Beloro’, os isolados A5P4, A11P1 (MP), A5P9, A7P6, A13QP5 e A15P16 
(MPP) diferiram da testemunha, apresentando os maiores valores de CR, os demais isolados não 
diferiram da testemunha. Para o PFR, na cv. ‘Beloro’ apenas os isolados A15P9, A13QP5 e A15P16 
não diferiram da testemunha, apresentando os maiores PFR. Na cultivar Natal, apenas os isolados 
A5P9 e A13LP2 de MPP não se diferenciaram da testemunha. Em relação ao PSR foi observado 
efeito estatístico significativo para ambas as cultivares testadas. Na cv. ‘Beloro’ os isolados A5P4, 
A6P5, A12P22 e A15P9 (MP), A5P9, A13QP5 e A15P16 (MPP) não diferenciou da testemunha. Na 
cultivar Natal apenas os isolados A5P9 e A13LP2 (MPP) não diferiram da testemunha. Informações 
sobre a biologia e epidemiologia do gênero Macrophomina é escassa, portanto, pesquisas são 
necessárias para uma melhor compreensão sobre este patossistema.  

 

Palavras-chave: Patógeno radicular, Severidade, Incidência, Cucurbitácea, Agressividade. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Teste de espécies florestais nativas e exóticas para produção no semiárido 
potiguar 

 

Maria Cleoneide Carlos Ribeiro, Alan Cauê de Holanda, Gleydson Vinicius dos Santos Silveira, 
Poliana Coqueiro Dias Araujo 

 

Em virtude da crescente demanda por produtos madeireiros e não madeireiros no semiárido 
brasileiro, além da inexistência de programas de reflorestamentos e tendo em vista o avanço na 
supressão ilegal da vegetação nativa, percebe-se a necessidade da implantação de estudos 
voltados à testagem de espécies florestais nativas e exóticas. Assim, objetivou-se avaliar o 
estabelecimento e crescimento de espécies florestais em ambiente semiárido no Rio Grande do 
Norte. O experimento foi instalado na Fazenda Experimental Rafael Fernandes pertencente à 
Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA) no ano de 2018, localizada na zona rural de 
Mossoró, RN. A classificação climática, segundo Köppen, é do tipo BSwh’, definida como seca e 
muito quente, com temperatura média anual de 27°C; e pluviosidade média anual de 788 mm, 
concentrados entre os meses de fevereiro e maio. O solo predominante na área é do tipo Argissolo 
Vermelho-Amarelo. O delineamento utilizado foi em blocos ao acaso, composto por quatro blocos 
e sete espécies. O espaçamento adotado foi de 3 x 2 m. As mudas produzidas para o plantio foram 
provenientes de um viveiro florestal da empresa Pica-Pau B.I. Reflorestamento ltda. As espécies 
que vêm sendo estudadas são: Acacia mangium (Acácia), Eucalyptus camaldulensis (Eucalipto), 
Libidibia ferrea (Pau Ferro), Mimosa caesalpinaefolia (Sabiá), Moringa oleífera (Moringa), 
Cenostigma pyramidale (Catingueira) e Tectona grandis (Teca). Foi feita à avaliação de altura total 
(m), utilizando uma régua telescópica, diâmetro à altura do peito (cm), utilizando uma fita 
diamétrica e a sobrevivência foi avaliada pela contagem do número de árvores vivas. As 
avaliações foram realizadas a cada 6 meses. Posteriormente, calculou-se o volume (m3), 
baseando-se em fator de forma específico para cada espécie (Catingueira e Pau-ferro, 0,55, 
Eucalipto, Moringa, Teca e Acácia, 0,51; 0,70; 0,70 e 0,47, respectivamente), também, foi 
calculado o incremento médio anual (IMA) para cada espécie. O Eucalipto apresentou um IMA de 
0,095 m3,ano-1 e volume final de 3,45 m 3. A Moringa teve um IMA de 0,038m3.ano-1 e volume final 
de 1,38 m3, a Teca teve IMA de 0,015 m3.ano-1 e volume final de 0,54 m3. A Acácia obteve um IMA 
de 0,026 m3.ano-1 e volume final de 0,93 m3. O Pau-ferro apresentou um IMA de 0,00015 m3.ano-

1 e volume final de 0,0054 m3. A Catingueira obteve IMA de 0,00037 m3.ano-1 e volume final de 
0,013 m3. O Sabiá até o momento não foi avaliado pela necessidade de um desbaste para conduzir 
o crescimento. As espécies nativas vêm apresentando desenvolvimento incipiente, quando 
comparado às espécies exóticas, porém vale ressaltar que as espécies apresentam diferenças 
morfológicas, fisiológicas e genéticas. 

 

Palavras-chave: Caatinga, Reflorestamento, Vegetação nativa. 
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Uso de biomassa de Marremia aegyptia e Calotropis procera no monocultivo 
de couve de folha em ambiente Semiárido 

 

Pablo Ferreira da Silva, Jailma Suerda Silva de Lima, Rayanna Campos Ferreira, Francisco 
Bezerra Neto, Rebeca Monique Silva Frutuoso. 

 

O objetivo deste trabalho foi otimizar agronômica e economicamente o rendimento de massa verde 
de couve de folha e de seus demais componentes agronômicos quando fertilizados com 
quantidades equitativas de biomassa das espécies espontâneas jitirana e flor-de-seda presente no 
bioma Caatinga, em um ano de cultivo. O experimento foi conduzido de setembro a novembro de 
2021 na área da Fazenda Experimental Rafael Fernandes da Universidade Federal Rural do Semi-
Árido – UFERSA, zona rural de Mossoró-RN. O delineamento experimental utilizado foi o em blocos 
completos casualizados com cinco tratamentos e cinco repetições. Os tratamentos consistiram de 
cinco quantidades equitativas de biomassa de jitirana (Merremia aegyptia) e de flor-de-seda 
(Calotropis procera) nas quantidades de 16, 29, 42, 55 e 68 t ha-1 em base seca. As características 
agronômicas avaliadas na couve de folha foram: altura de planta (cm), número de folhas comerciais 
por planta, número total de folhas por planta, número de pacotes de folhas por m2, produtividade 
total de folhas (t ha-1), massa seca de folhas comerciais (t ha-1) e massa seca total das folhas (t ha-

1). As características econômicas avaliadas foram: renda bruta, renda líquida, taxa de retorno e 
índice de lucratividade. Uma análise univariada de variância para o delineamento de blocos 
completos casualizados para avaliar as características da couve de folha e um procedimento de 
ajustamento de curvas de regressão. As eficiências físicas máximas para a produtividade de folhas 
comerciais foram de 25,20 t ha-1 e para o número de marços por metro quadrado de couve de folha 
foi de 10,35, quando incorporadas as quantidades equitativas de biomassa de 55,33 e 57,54 t ha-1, 
respectivamente. A eficiência econômica máxima da produção comercial da couve de folha foi 
obtida com a receita líquida de R$ 89.493,43 e com a taxa de retorno de aproximadamente 3,74 
reais para cada real investido, nas aplicações de 53,44 t ha-1 64,28 t ha-1 de biomassa dos adubos 
verdes testados, respectivamente. O uso da biomassa dos adubos verdes de M. aegyptia e C. 
procera é uma tecnologia viável para produtores de couve de folha em monocultivo em ambiente 
semiárido, sendo aconselhável ao produtor a aplicação de 64,28 t ha-1 de biomassa dos adubos 
verde por apresentar maior taxa de retorno.  

 

Palavras-chave: Adubação verde, Brassica oleracea var. acephala, Espécies espontâneas 
vegetais, Caatinga. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Uso do mulch de polietileno associado à incorporação de feijão de porco, e 
produtos comerciais na redução da podridão radicular do meloeiro 

 

Jarlan Lucas dos Santos Silva, Márcia Michelle de Queiroz Ambrósio, Karol Alves Barroso, Igor 
Vinícius da Silva Pereira, José Janderson Ferreira de Sousa 

 

Avaliou-se o efeito do mulch de polietileno associado à incorporação de feijão de porco, e produtos 
comerciais na redução da podridão radicular do meloeiro. Foram realizados dois experimentos 
idênticos em áreas distintas. O delineamento utilizado foi blocos ao acaso, com cinco tratamentos 
e quatro repetições, os tratamentos consistiram de: Mulch de polietileno (Controle); Incorporação 
de feijão de porco + mulch de polietileno (FP + M); Incorporação de feijão de porco + mulch de 
polietileno + Compost-Aid® (FP + M + CA); Incorporação de feijão de porco + mulch de polietileno 
+ Copper Crop® (FP + M + CC), e Manejo do produtor (MP). Aos 90 dias de experimento realizou-
se a avaliação da incidência (percentual de plantas sintomáticas dentro de cada tratamento) e 
severidade da doença através de escala de notas (0 = tecido assintomático, 1 = menos que 3% 
de tecidos sintomáticos, 2 = 3-10% de tecidos sintomáticos, 3 = 11-25% de tecidos sintomáticos, 
4 = 26-50% de tecidos sintomáticos, 5 = mais de 50% de tecidos sintomáticos). Nos experimentos 
1 e 2, o FP+M+CC reduziu a incidência da doença em relação aos tratamentos M (70,4 e 53,3% 
respectivamente) e MP (74,2 e 50% respectivamente). No experimento 1, os tratamentos 
FP+M+CA e FP+M+CC reduziram a severidade quando comparados com o M (53,4 e 69,2%, 
respectivamente) e MP (59,5 e 73,2% respectivamente). No experimento 2, o FP+M+CA e o 
FP+M+CC reduziram a severidade quando comparado com M (48,7 e 57,9% respectivamente) e 
MP (54,2 e 62,3% respectivamente). O FP+M+CC reduz a incidência e severidade da doença 
comparada ao MP, podendo ser recomendado para o manejo da podridão radicular em meloeiro. 

 

Palavras-chave: Cucumis melo L., Patógenos habitantes do solo, Controle alternativo. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Utilização de resíduos urbanos de origem vegetal como matéria prima   no 
desenvolvimento de produtos madeireiros3 

 

Alex Jesuíno Dantas, Vinicius Gomes de Castro 

 

Os painéis tubulares laminados, também conhecidos como LVL-Cilíndrico, são produtos estruturais 
que podem ser desenvolvidos com a utilização de madeira de baixa resistência mecânica ou menor 
valor agregado. Esse produto tem princípios ecologicamente corretos devido à possibilidade de ser 
produzido a partir resíduos vegetais urbanos, como podas e plantas invasoras. Os painéis possuem 
estrutura em um formato cilíndrico oco que permite ser feito com diâmetros desejados dependendo 
de quantas camadas são produzidas. Desta forma, mesmo utilizando matérias primas de baixa 
qualidade, o LVL-Cilíndrico apresenta uma melhor estabilidade dimensional, alta resistência e 
propriedades previsíveis com baixa variabilidade entre os materiais. Esse trabalho teve como 
objetivo desenvolver uma metodologia de produção de LVL-Cilíndricos a partir de material lenhoso 
de baixa densidade da espécie Pseudobombax marginatum (A.St.-Hil., Juss. & Cambess.) 
(Embirantanha) e comparar com os produzidos com resíduo vegetal da espécie arbustiva invasora 
Calotropis procera (Aiton) W.T. Aiton (Flor-de-seda). O material coletado foi seco ao ar livre até 
atingir o teor de umidade em equilíbrio com ambiente, em sequência laminado. As lâminas de 
dimensões médias de 50 x 25 x 1 mm foram coladas com adesivo PVA (poliacetato de vinila), com 
gramatura média de 260 g/m2, em espiral em torno de um molde cilíndrico de madeira de 23 mm de 
diâmetro. Durante o período de cura do adesivo, as lâminas foram mantidas prensadas através de 
abraçadeiras de nylon. Cada corpo-de- prova foi feito com 3 camadas de lâminas que resultaram 
em um diâmetro externo médio de 37 mm. Foram produzidos 3 corpos-de-prova de cada tipo de 
material que foram testados a resistência à compressão paralela das fibras. A densidade média dos 
corpos de prova foi de 1,34 g/cm3, independente da matéria prima utilizada. Os LVL-Cilíndricos de 
Flor-de-seda apresentaram valor médio de resistência à compressão de 11,69 MPa e os de 
Embiratanha, 3,39 MPa. Desta forma, os LVL-Cilíndricos feitos de Embiratanha não obtiveram um 
desempenho desejado e podendo ser classificada como inapto para os usos estruturais, enquanto 
os feitos de Flor-de-seda mostraram-se promissoramente, semelhantes a outros produtos 
cilíndricos encontrados na literatura como, por exemplo, o bambu. Assim, o LVL- cilíndrico de Flor-
de-seda apresenta potencialidade como base para diversos produtos e usos, como por exemplo, 
postes, mourões ou vigas e colunas na construção civil. 

 

Palavras-chave: LVL-Cilíndrico, Caatinga, Flor-de-seda, Embiratanha. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Viabilidade de sementes de moringa (Moringa oleifera Lam.) pelo teste de 
pH de exsudato 

 

Vinícius Mateus Dantas Alves, Clarisse Pereira Benedito, Karinny Alves da Silva 

 

Apesar da importância econômica da moringa em diferentes partes do mundo, ainda são escassos 
os estudos relacionados à tecnologia de produção e métodos padronizados para a avaliação da 
viabilidade de suas sementes. Dessa forma, o uso de testes rápidos é de fundamental importância 
para auxiliar na tomada de decisão com relação a escolha dos melhores lotes de sementes, já que 
o teste de germinação, muitas vezes demora alguns dias para obtenção dos resultados. Dessa 
forma, objetivou-se verificar o potencial de uso do teste de pH de exsudato na avaliação da 
viabilidade de sementes de moringa (Moringa oleifera Lam.), por meio de diferentes tempos de 
embebição. Para isto, foram utilizados dois lotes de sementes de moringa colhidos em 2017 e 2021 
e mantidos em ambiente controlado (17°C; 45% UR) até a realização dos experimentos. 
Inicialmente os lotes foram avaliados quanto a germinação, comprimento de raiz (CR), comprimento 
da parte aérea, massa seca da parte aérea e massa seca de raiz dos lotes. Para o teste de pH de 
exsudato preparou-se duas soluções indicadoras, a primeira sendo uma solução de fenolftaleína 
composta de 1g de fenolftaleína dissolvida em 100 mL de álcool absoluto, e a adição de 100 mL de 
água destilada e fervida, e a segunda, uma solução de carbonato de sódio composta de 8,5 g/L de 
água destilada e fervida. Para este teste, as sementes foram colocadas para embeber em água 
destilada nos períodos (60, 120, 180 e 240 minutos) a 30°C. A interpretação foi analisada quanto à 
coloração do meio, quando rosa escuro, considerou-se semente viável (meio básico), e quando 
rosa-claro ou incolor, considerou-se semente inviável (meio ácido). O teste de pH de exsudato 
mostrou-se promissor na avaliação da viabilidade de sementes de moringa, detectando diferenças 
entre os lotes, a partir de 1 hora de embebição. 

 

Palavras-chave: Espécie florestal, Testes rápidos, Análise de sementes, Moringaceae. 
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Achados de ultrassonografia abdominal em gatos domésticos naturalmente 
infectados pelo vírus da imunodeficiência felina (FIV) 

 

Fernando Lucas Costa Silva, João Marcelo Azevedo de Paula Antunes, Camila Pontes Landim, 
Moisés Dantas Tertulino, José Artur Brilhante Bezerra 

 

A imunodeficiência viral felina (FIV) é considerada uma das doenças mais comuns em gatos em 
todo mundo e, apesar de ser extensamente estudada, informações a respeito das alterações de 
imagens em gatos naturalmente infectados não estão completamente elucidadas. Sendo assim, o 
objetivo deste estudo foi investigar os achados ultrassonográficos abdominais em gatos domésticos 
infectados pelo vírus da imunodeficiência felina (FIV) na cidade de Mossoró, no Rio Grande do 
Norte, Brasil. Para isso, foram selecionados 73 gatos atendidos no Hospital Veterinário Jerônimo 
Dix-Huit Rosado Maia da UFERSA - Mossoró, RN, com idade superior a 6 meses, do período de 
março de 2021 a setembro de 2021. Esses animais foram testados para detecção de anticorpos 
específicos para FIV e antígeno p27 para FeLV por meio de um teste comercial imunoenzimático 
(SNAP FIV/FeLV Combo Plus IDEXX). O grupo de animais naturalmente infectados por FIV foi 
estabelecido pelo resultado positivo e composto por 36 animais, já o grupo controle foi composto 
pelos 32 animais restantes e com resultado negativo. Posteriormente, os animais foram 
encaminhados ao Setor de Diagnóstico por Imagem para realização de ultrassonografia abdominal. 
Para a realização dessa, foi utilizado o aparelho Infinit 7V, Ultramedic® com transdutores linear e 
setorial de frequência entre 5 e 10 MHz. Dessa maneira, preconizou-se em avaliar as seguintes 
características nos órgãos dos pacientes: ecogenicidade e ecotextura do parênquima, presença de 
lesões difusas, focais ou multifocais, formato, contornos, tamanho, espessura das camadas do trato 
gastrointestinal e avaliação do fluxo sanguíneo por meio da função Doppler dos rins. Sendo assim, 
foi possível detectar alterações ultrassonográficas renais em 40% dos gatos FIV-positivo, as quais 
se caracterizavam por apresentar uma cortical ecogênica e perda da definição da junção 
corticomedular, significativamente mais observadas no rim direito desses animais (P= 0,013 e P= 
0,019, respectivamente). Além disso, a média do índice de resistividade no rim direito (0,708 ± 0,06) 
foi maior em relação ao rim esquerdo (0,672 ± 0,086) e ao grupo controle. Quanto à bexiga, 
alterações foram visibilizadas nos dois grupos, sendo a presença de sedimento significativamente 
maior nos gatos FIV-positivo (P=0,03). Quanto aos achados em fígado, a hepatomegalia foi mais 
observada nos gatos FIV-positivo (P=0,04). Ademais, foi possível notar redução da ecogenicidade 
do baço apenas nos animais FIV-positivo (P=0,001) e a esplenomegalia foi a principal alteração 
observada nesse grupo (16/36). Por fim, não houve diferença estatística entre os grupos para as 
anormalidades ultrassonográficas dos demais órgãos visibilizados. Através deste estudo foi 
possível demonstrar que gatos infectados pelo FIV apresentam mais alterações na ultrassonografia 
abdominal em comparação aos não infectados. Estes resultados enfatizam a importância da 
realização da ultrassonografia abdominal em felinos positivos para FIV, como uma ferramenta 
auxiliar no estadiamento e acompanhamento da progressão da doença, bem como aponta a 
necessidade da realização de mais trabalhos nessa temática mediante a escassez de informações 
encontradas na literatura.  

 

Palavras-chave: Ultrassonografia abdominal, Vírus da imunodeficiência felina, Gatos. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Análise bromatológica e composição de dietas padrão e alternativos 
regionais para iguanas verdes (Iguana iguana) em cativeiro 

 

Angela Sabrina de Freitas Nascimento, Carlos Iberê Alves Freitas 

 

A iguana verde (Iguana iguana), sendo este um réptil da família Iguanidae, um lagarto herbívoro, 
característico das zonas tropicais das Américas e um dos répteis mais criados em cativeiro. Apesar 
da popularidade são animais cuja manutenção em cativeiro requer alguns cuidados especiais, pois 
não há um manejo padronizado para elas, sendo uns desafios encontrados pelos criadores destes 
exuberantes lagartos ainda é o de fornecer uma dieta balanceada e saudável, sendo a alimentação 
uma parte onerosa na criação podendo chegar a mais de 70% dos custos (IVERSON, 1982; COLES 
2002; KAPLAN, 2017). A química bromatológica ou simplesmente, bromatologia, é a ciência que 
estuda os alimentos, sendo que estes podem ser definidos como todo o material que, após a sua 
ingestão ser realizada pelos animais, é capaz de ser digerido, absorvido e então utilizado, ou em 
outras palavras, possui valor nutricional para o animal (RIBEIRO, 2010). Quer seja para a 
recuperação ou manutenção destes animais em cativeiro, uma dieta palatável e de qualidade é um 
ponto fundamental, porém na literatura são encontradas recomendações extremamente onerosas 
ou de difícil aquisição tais como folhas de nabo, mostarda, escarola ou chicória e frutas, apenas em 
pequena quantidade, como uva, maçã, figo, melão e pera (DONOGHUE, 1996; CUBAS, et al., 
2014).  É importante analisar a composição desta dieta e seu valor contributivo para o bem-estar 
deste animal, com itens mais acessíveis tanto de disponibilidade quanto de custo final. Sendo assim, 
o objetivo do trabalho tem como analisar formulações de dietas para iguanas verdes (Iguana iguana) 
mantidas em cativeiro que atendam às exigências nutricionais e estabelecer sugestões para a 
nutrição destas. Foram analisados os alimentos da dieta já fornecida no laboratório tendo a 
composição de Folhas verdes ricas em cálcio: mínimo de 50% da dieta, 4 ou mais itens por 
alimentação. Outros vegetais: de 40% a 45% da dieta. Frutas: máximo de 5% da dieta, sendo feita 
as análises dos seguintes alimentos: acelga, rúcula, coentro, salsa, beterraba e cenoura.  Em 
comparativos com os seguintes alimentos alternativos: folha de manga, romã, acerola, cajarana, 
hibisco. Os resultados das análises mostraram promissores em relação a folha de acerola e hibisco. 

 

Palavras-chave: Iguana verde, Cativeiro, Nutrição animal, Manejo de iguanas. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Atividade antioxidante e potencial antibacteriano in vitro da apitoxina da 
abelha Apis mellifera no semiárido do Rio Grande do Norte 

 

Mariana Aquino de Carvalho, Jael Soares Batista, Wanderson Lucas Alves dos Santos 

 

O valor terapêutico dos produtos apícolas como própolis, mel, pólen e geleia real, muito observado 
e utilizado na medicina popular, vem sendo pesquisado e, atualmente, existe uma ampla variedade 
de experimentos científicos que atestam sua real eficácia. O projeto objetivou avaliar in vitro a 
atividade biológica da apitoxina produzida pela abelha Apis mellifera no semiárido do Rio Grande 
do Norte, evidenciando as atividades antioxidante e antibacteriana. A apitoxina utilizada no 
experimento foi coletada por estimulação elétrica, onde placas coletoras de vidro foram colocadas 
na entrada das colmeias e conectadas a um dispositivo que promove impulsos elétricos, liberando 
o veneno na forma líquida, que ficou depositado na placa para secagem em estufa com circulação 
forçada de ar a 40°C durante 48 horas, o veneno foi raspado do vidro, pesado em balança analítica 
de precisão e em seguida preparada uma solução de 50 mg/mL utilizando-se água destilada. A 
atividade antioxidante da solução aquosa de apitoxina foi avaliada por meio do método DPPH (2,2-
difenil-1-picril-hidrazilo), onde observamos que a capacidade inibitória da solução de apitoxina 
(IC50) foi de 0,648 mg/mL. Assim, comparada ao antioxidante padrão ácido ascórbico (IC50=0,255 
mg/mL), podemos considerar que a apitoxina apresentou boa atividade antioxidante. Para a 
avaliação da atividade antibacteriana da amostra de apitoxina, foi utilizado o método de difusão 
em ágar Mueller Hinton (AMH), pela técnica de perfuração de poços, as estirpes bacterianas 
utilizadas nessa avaliação foram: Escherichia coli, Klebisiella pneumoniae e Staphylococcus 
aureus, após semeadura prévia em ágar BHI (Brain Heart Infusion). Nessa avaliação observou-se 
que a bactéria Klebsiella pneumoniae apresentou sensibilidade à apitoxina, apresentando halo de 
inibição superior ao da amoxicilina, também foram observados halos de inibição significativos em 
relação a bactéria E. coli (em concentrações de 50 a 6,25 mg/ml) e a bactéria S. aureus (50 mg/ml), 
formando um halo de inibição semelhante ao da neomicina. Baseado em nossos resultados 
podemos concluir que a apitoxina produzida pela abelha Apis mellifera no semiárido do Rio Grande 
do Norte apresentou boa atividade antioxidante. E, também, na avaliação da atividade 
antibacteriana, a apitoxina da abelha Apis melífera, apresentou efeito inibitório contra as três 
estirpes testadas, sendo a Staphylococcus aureus a bactéria menos sensível e a Klebisiella 
pneumoniae a mais sensível, assim, evidenciando o potencial terapêutico dessa substância. 

 

Palavras-chave: Apitoxina, Antioxidante, Antibacteriano, Abelha, Semiárido. 
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Área temática: Ciência Agrárias  

 

Avaliação de ovinos da raça Morada Nova da variedade branca a partir de 
um “Índice de Adaptabilidade” 

 

Elisomar André da Silva, José Ernandes Rufino de Sousa, Josiel Borges Ferreira, Marília Williani 
Filgueira Pereira, Debora Andrea Evangelista Façanha 

 

O Nordeste brasileiro detém grandes áreas voltadas para produção de pequenos ruminantes e que 
as condições ambientais do Semiárido podem influenciar diretamente na dinâmica do setor de 
produção. O objetivo deste trabalho foi aplicar e avaliar a utilização de um Índice de Adaptabilidade 
(IA) em ovelhas da raça Morada Nova da variedade branca criadas em região semiárida. Foram 
utilizadas ovelhas adultas da raça Morada Nova da variedade branca, multíparas, com idade de 3 
a 5 anos, não gestantes e clinicamente saudáveis mediante exame clínico, com peso médio de 
28,02 ± 5,70 kg e 31,47 ± 3,41 kg, respectivamente. As variáveis termorreguladoras avaliados 
incluíram a frequência respiratória (FR) e temperatura retal (TR). Para as amostras de sangue total 
foram analisadas as variáveis hematológicas: hemoglobina (HE, g dL-1), hematócrito (HTC, %), 
hemácias (HB, 106 L-1), volume corpuscular médio (VCM, Fl-1), hemoglobina corpuscular média 
(HCM, pg) e concentração de hemoglobina corpuscular média (CHCM, g dL-1). Para o soro 
sanguíneo foram determinadas as concentrações de sódio (Na+, mmol L-1), potássio (K+, mmol L-1), 
cálcio (Ca+2, mmol L-1), ureia (URE, mg dL-1), creatinina (CRE, mg dL-1), colesterol (COL, mg dL-1), 
glicose (GLI, mg dL-1), alanina aminotransferase (ALT, mg dL-1), aspartato aminotransferase (AST, 
mg dL-1), proteína total (PT, g dL-1) e albumina (ALB, g dL-1). Os parâmetros gasométricos 
sanguíneos mensurados foram: potencial de hidrogênio (pH), pressão parcial de dióxido de carbono 
(PCO2, mmol/L-1), pressão de oxigênio (PO2, mmol/L-1), bicarbonato de sódio (HCO3, mmol/L-1), 
excesso de base (BE, mmol/L-1), concentração total de dióxido de carbono (TCO2, mmol/L-1) e 
saturação de oxigênio (SO2, mmol/L-1). O IA foi desenvolvida a partir de métodos multivariados, 
identificando a influência de cada variável na adaptação de cada animal. Houve uma certa variação 
na tipologia das variáveis mais importantes, sendo as cinco primeiras o K+, PT, PO2, HG e EB. O 
valor de IA encontrado foi de 80,25. Verificou-se que o IA retrata verdadeiramente a relação entre 
as variáveis estudadas e a variedade branca da raça Morada Nova apresentara valores elevados 
para o IA. 

 

Palavras-chave: Análise multivariada, Estresse térmico, Ovino nativos.  
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Avaliação do perfil adaptativo de ovinos da raça Morada Nova da  variedade 
branca utilizando métodos multivariados 

 

Aline Cavalcante Felipe da Silva, José Ernandes Rufino de Sousa, Elisomar André da Silva, Josiel 
Borges Ferreira 

 

Os ruminantes são mamíferos que sofrem interação contínua das respostas fisiológicas, produtivas, 
reprodutivas e comportamentais com o ambiente, onde a meta fisiológica é gerar um ambiente 
térmico interno estável diante das mudanças climáticas globais. A Morada Nova é uma raça nativa 
brasileira de ovelhas de pelo curto, normalmente utilizada para produção de carne em sistemas 
extensivos, inseridos no semiárido brasileiro, sendo comprovada a sua competência adaptativa em 
ambientes termicamente estressores, como o bioma Caatinga, por exemplo. O objetivo do estudo 
foi avaliar as respostas termorreguladoras em ovelhas Morada Nova com pelagem branca criadas 
no semiárido. Para experimento utilizou-se ovelhas adultas da raça Morada Nova, variedade 
branca, clinicamente saudáveis e com peso vivo (PV) de 31,47 ± 3,41 kg. O período de coleta de 
dados foi de seis semanas consecutivas nos períodos seco e chuvoso (1 dia por semana), em três 
diferentes horários do dia: das 05h00 às 06h00 (antes do desafio do calor – 1º momento); das 
12:00 horas às 13:00 horas (durante o desafio de calor – 2º momento); das 17h00 às 18h00. Foram 
realizadas medições de frequência respiratória (FR; respirações min−1) e temperatura retal (TR; °C). 
Os dados foram analisados utilizando análises de componentes principais e análises canônicas. O 
TR foi diferente entre antes e depois do horário estressor (2º momento). O TR foi a principal variável 
responsável pela adaptação dos animais. As taxas de erro de classificação foram relativamente 
pequenas e variaram de 3,3% (um animal) a 16,7% (quatro animais). Esses animais estão 
adaptados às condições naturais do clima semiárido equatorial, pois acionam mecanismos 
homeotérmicos nos períodos mais quentes do dia (12 e 13 horas), mas no final do dia (entre 17 e 
18 horas), retornam ao seu estado de equilíbrio térmico. Portanto, conclui-se que esses animais 
recuperam o equilíbrio fisiológico após desafios de calor e esses ajustes permitem que eles 
mantenham as respostas fisiológicas em equilíbrio térmico. 

 

Palavras-chave: Calor, Equilíbrio térmico, Recursos genéticos. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Componentes do peso corporal de ovinos alimentados com silagem de capim 
canarana (Echinochloa pyramidalis) com fruto-refugo do melão 

 

Valdeir Mario Silva Verissimo, Dorgival Morais de Lima Júnior, Patrícia de Oliveira Lima, Salenilda 
Soares Firmino 

 

A adição de resíduos agrícolas, como o fruto refugo do melão (FRM), nas silagens de gramíneas 
não-graníferas promoveram incrementos dos teores de matéria seca, proteína bruta, nutrientes 
digestíveis e redução das perdas de matéria seca das silagens. No entanto, não existem estudos 
testando do FRM na silagem de gramíneas não-graníferas. Dessa forma, objetivou-se avaliar se a 
adição do FRM na silagem de capim canarana influência nos componentes do peso corporal de 
ovinos confinados. Foram utilizados 28 ovinos meio sangue Dorper/Santa Inês com peso vivo inicial 
de 18,00 kg e idade média de quatro meses. Os animais foram alojados em baias individuais e 
distribuídos em delineamento inteiramente casualizado nos quatro tratamentos, com 7 repetições 
cada. Os tratamentos consistiram em quatro níveis de inclusão: 0, 7, 14 e 21% de FRM na silagem 
de capim canarana (Echinochloa pyramidalis). Após 60 dias os silos foram abertos e a silagem 
ofertada para os animais. As dietas foram formuladas com relação volumoso : concentrado de 40:60 
na matéria seca. O período experimental teve duração de 70 dias, com 10 dias de adaptação e 60 
dias de coleta de dados. Decorridos 70 dias, os animais foram abatidos, as carcaças pesadas e 
uma paleta foi retirada para análise. Os dados foram submetidos à análise de variância e regressão 
a 5% de significância. A inclusão do FRM não influenciou (p>0,05) no peso corporal final (33,6 kg), 
peso da carcaça quente (16,1 kg) e peso da carcaça fria (15,6 kg) dos animais. A ausência de 
diferença para o peso final se refletiu nos pesos das carcaças quente e fria que também não 
diferiram (P>0,05) entre os tratamentos. Provavelmente, os animais tiveram o mesmo consumo de 
nutrientes que resultou em fluxo similar de energia e proteína para depósito nas carcaças, 
independente da inclusão do FRM. O peso da paleta (1,4 kg) também não diferiu (P>0,05) entre os 
níveis de inclusão do FRM. Os pesos do músculo (0,8 kg), gordura total (0,2 kg) e ossos (0,2 kg) da 
paleta dos ovinos também não foram influenciados (P>0,05) pela inclusão do FRM na silagem. 
Mesmo a gordura, componente mais variável da carcaça, não foi influenciada pela inclusão do fruto 
refugo do melão na silagem. Provavelmente o teor energético das dietas foi similar e não influenciou 
na deposição diferencial de tecido adiposo. A adição de até 21% de FRM na silagem de capim 
canarana não influencia os componentes do peso corporal de ovinos. Desde que o fruto refugo do 
melão esteja disponível, recomenda-se a inclusão na silagem de capim canarana para alimentar 
ovinos em confinamento. 

 

Palavras-chave: Composição tecidual, Cucumis melo, Resíduo da agroindústria, Subproduto. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Distância entre colmeia e fonte de alimento: influência sobre a atividade de 
forrageamento de Melipona subnitida e sua relação com o ambiente 

 

Izabya Grasiely Fontes Palhano, João Batista Freire Souza-Junior, João Paulo Araújo Fernandes 
de Queiroz, Leonardo Lelis de Macedo Costa 

 

Em grandes distâncias, a atividade de forrageamento pode ser dispendiosa para as abelhas 
sociais, pois o benefício gerado pelo ganho de calor através da radiação solar para economizar a 
produção de calor endotérmico pode ser substituído pelo problema do superaquecimento das 
abelhas. Nesse contexto, conduzimos um estudo para responder as seguintes questões: (1) A 
distância entre a colmeia e a fonte de alimento é um fator de influência sobre a atividade de 
forrageamento da abelha sem ferrão Melipona subnitida no bioma Caatinga? (2) Como as 
variáveis meteorológicas influenciam a atividade de forrageamento destas abelhas sem ferrão? 
Para esclarecer estas perguntas, abelhas sem ferrão nativas do bioma Caatinga (Melipona 
subnitida) foram condicionadas para forragear em alimentador artificial contendo solução de 
sacarose (50%) ad libitum a 15, 50 ou 100 m de distância das colmeias. A atividade de 
forrageamento foi registrada pelo número de abelhas no alimentador forrageando 
simultaneamente. Ao mesmo tempo, a temperatura (°C) e umidade do ar (%), radiação solar global 
(W.m-2) e velocidade do vento (m.s-1) foram registradas. As potenciais diferenças na atividade de 
forrageamento entre as distâncias analisadas foram avaliadas por meio do teste não paramétrico 
de Kruskal-Wallis (P < 0,05) e uma análise de regressão simples foi utilizada para avaliar a relação 
entre a variáveis ambientais e atividade de forrageamento. Em 15 m, verificou-se um aumento no 
número de abelhas forrageando até 750 W.m-2, onde foi observado uma diminuição acentuada à 
medida que a radiação solar se elevava. Em 50 m, observou-se que muitas abelhas estavam 
forrageando em níveis baixos e elevados de radiação solar. Quando relacionamos a atividade de 
forrageamento com a TA, verificou-se um aumento expressivo na quantidade de abelhas 
forrageando até os 30 °C, diminuindo progressivamente a partir desta TA. Poucas abelhas 
estavam forrageando em 100 m e nenhuma relação significativa com as variáveis ambientais foi 
observada. Conclui-se que quanto maior for a distância entre a colmeia e a fonte de alimento, 
menor é a abundância de abelhas sem ferrão Melipona subnitida forrageando. Além disso, quanto 
mais elevada for a temperatura do ar e a radiação solar, menor é a quantidade de abelhas 
forrageando. Nos períodos do ano onde há escassez de alimento na natureza, sugere-se que a 
alimentação artificial coletiva seja fornecida próximo às colônias e em horários com temperaturas 
mais amenas. 

 

Palavras-chave: Melipona subnitida, Semiárido, Temperatura do ar, Radiação solar. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Efeitos sedativos e cardiorrespiratórios da detomidina associada ao 
butorfanol em asininos 

 

João Victor da Silva Oliveira, Valéria Veras de Paula, Larissa de Sant’Ana Alves, Kathryn Nóbrega 
Arcoverde 

 

Os avanços em pesquisas na anestesiologia veterinária de equídeos, têm sido objeto de frequentes 
estudos. Avaliar os efeitos sedativos e cardiorrespiratórios da infusão contínua (IV) da detomidina 
e butorfanol em jumentos nordestinos. Administrou-se em 07 asininos adultos, hígidos (126 ± 11,8 
kg), um bolus IV de detomidina (20 μg/kg) e butorfanol (0,02 mg/kg), seguido por infusão contínua 
nas taxas de 20 μg/kg/h e 0,02 mg/kg/h, respectivamente, por 60 minutos. Foram avaliados a cada 
5 minutos os parâmetros cardiorrespiratórios, temperatura retal, escore de sedação e abaixamento 
de cabeça. Utilizou-se os testes estatísticos de Dunnett e Friedman (DP < 0,05). A frequência 
cardíaca diminuiu significativamente em M10 (35,0 ± 6,58), M15 (35,71 ± 5,56), M30 (35,71 ± 6,52) 
e M35 (34,86 ± 8,17), com relação ao basal (48,29 ± 9,32). A frequência respiratória reduziu 
significativamente em todos os tempos, a partir de M5 (22,17 ± 10,63), sendo M0 (33,57 ± 12,79). 
Não houve flutuações significativas na pressão arterial sistólica, média e diastólica, bem como, no 
tempo de preenchimento capilar, em comparação com os valores basais. Os valores da temperatura 
retal diminuíram significativamente em M35 (36,59 ± 0,61), cujo M0 (37,3 ± 0,57). O abaixamento 
de cabeça se desenvolveu imediatamente após a administração dos fármacos e as características 
comportamentais de sedação foram observadas a partir do M5 (4,71 ± 2,98), elevando-se aos 
valores máximos a partir do M15 (9,43 ± 4,28), comparando-se ao M0 (0 ± 0). A recuperação dos 
animais ocorreu com sucesso em 30 minutos após a interrupção da infusão contínua dos fármacos, 
sem efeitos adversos. Todos os animais apresentaram alterações comportamentais condizentes à 
sedação, caracterizados pelo abaixamento de cabeça e aumento gradativo do escore de sedação, 
com alterações dos parâmetros fisiológicos dentro da normalidade para a espécie. Portanto, o uso 
da associação de detomidina/butorfanol em infusão contínua, como protocolo de sedação para 
asininos nas doses instituídas, mostrou-se eficaz e seguro. 

 

Palavras-chave: Jumentos, alfa-2 agonistas, opióides, Sedação em estação, Alterações 
cardiorrespiratórias. 
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Área temática: Ciências Agrárias 
 

Endoparasitos em animais silvestres e exóticos provenientes do Parque Zoobotânico 
Getúlio Vargas, Salvador, Bahia, Brasil4 

 

Aksa Ingrid Vieira Batista, João Vitor de Oliveira Gurgel, Lucas Micael Freire Pereira, Paulo 
Roberto Bahiano Ferreira, Josivania Soares Pereira 

 
A coproparasitologia em animais de zoológicos é importante para evitar o aparecimento de doenças 
parasitárias, que além de serem entraves para a conservação, representam riscos para profissionais 
que lidam com esses animais. Objetivou-se relatar endoparasitos encontrados em animais do Parque 
Zoobotânico Getúlio Vargas, Salvador, Bahia. Os procedimentos foram aprovados pela CEUA-
UFERSA, nº 37/2020. Coletou-se 144 amostras de grande parte dos animais mantidos no zoológico. 
Dentre essas amostras, 92 eram de mamíferos (Carnivora, Primates, Artiodactyla, Perissodactyla, 
Rodentia e Didelphimorphia), 40 de aves (Psittaciformes, Passeriformes, Falconiformes, 
Accipitriformes, Pelecaniformes, Phoenicopteriformes, Piciformes, Galliformes, Cariamiformes e 
Columbiformes) e 12 de répteis (Squamata, Testudines e Crocodylia). As fezes foram coletadas do 
chão e enviadas ao Laboratório de Parasitologia Animal da UFERSA para diagnóstico pelas técnicas 
de método direto, flutuação, sedimentação espontânea e Mini-FLOTAC. Os dados foram transferidos 
para o programa estatístico Statistical Package for the Social Sciences versão 23.0. Das amostras, 
50,69% (73/144) foram positivas. Nos mamíferos Carnivora, encontrou-se ovos de Strongyloides sp., 
Oxyuridae e larvas rabditoides; nos Primates, coccídeos, ovos de Nematoda, Trematoda, 
Ancylostomatidae, Ascaridoidea, Oxyuridae, larvas rabditoides, Bertiella sp., Platynossomun sp. e 
Strongyloides sp.; nos Artiodactyla, cistos de Balantidium sp., coccídeos, ovos de Strongylida, 
Strongyloides sp., Trichuris sp. e larvas de Nematoda; nos Perissodactyla, cistos e trofozoítos de 
Balantidium sp., ovos de Strongylida e Oxyuridae; em Didelmorphia, coccídeos, Eimeria sp., ovos de 
Strongylida, Ancylostomatidae, Syngamidae, Cruzia sp., Aspidodera sp., Trichuris sp. e larvas de 
Nematoda. Nas aves do tipo Psittaciformes, encontrou-se ovos de Cestoda, Ascaridoidea, Strongylida, 
Capillaria sp. e larvas de Nematoda; em Passeriformes, coccídeos, Isospora sp. e ovos de Cestoda; 
em Pelecaniformes, ovos de Trematoda e de Strongylida; em Galliformes, coccídeos, ovos de 
Strongyloides sp. e Capillaria sp. Por fim, nos répteis Squamata, recuperou-se coccídeos, ovos de 
Strongylida, Oxyuridae, e Strongyloidoidea e larvas rabdtoides; e nos Testudines, Nyctotherus sp., 
coccídeos, cistos e trofozoítos de Balantidium sp., ovos de Strongylida e larvas de Nematoda. Apesar 
da grande relevância dos zoológicos e do esforço dessas instituições para manter a saúde dos animais, 
sabe-se que muitos animais cativos ficam alojados próximos uns dos outros, tornando as infecções 
parasitárias inevitáveis, principalmente quando se localizam em reservas florestais, como no caso 
desse trabalho, tendo contato direto ou indireto com roedores, invertebrados e aves. Além disso, os 
animais em cativeiro estão frequentemente sob estresse considerável, o que diminui sua imunidade e 
os torna mais suscetíveis a infecções. Esses parasitos podem representar uma séria ameaça para os 
animais em cativeiro, causando ocasionalmente fatalidades, além de muitos serem zoonóticos, como 
Balantidium sp., Strongyloides sp., Trichuris sp., Platynossomun sp. e os dos grupos Strongylida, 
Ascaridoidea, Ancylostomatidae e Oxyuridae. Relata-se pela primeira vez as associações entre 
Bertiella spp. em Callicebus barbarabrownae e Saimiri sciureus; Strongyloides spp. em Ateles 
marginatus e Leontopithecus chrysomellas; Cystoisospora spp. e Entamoeba spp. em Coendou 
prehensilis; e Capillaria spp. em Amazona rhodocoryta, Eupsittula aurea e Diopsittaca nobilis. Essa 
pesquisa contribui para a ampliação de dados acerca dos endoparasitos que acometem animais 
silvestres em zoológicos do Brasil e auxilia no estabelecimento de futuros programas de conservação 
para as espécies estudadas. 
 
Palavras-chave: Cestoda, Nematoda, Protozoa, Zoológico. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Higienização de pré e pós-dipping com extrato hidraetanólico de própolis de 
abelhas sem ferrão de vacas com mastite 

 

Maria Clara Gomes Batista, Jean Berg Alves da Silva  

 

Inicialmente, a mastite é a inflamação da glândula mamária causada principalmente por bactérias 
ou outros agentes infecciosos, químicos e físicos, comum quando condições sanitárias de manejo 
e ordenha não são adequadas, assim como o uso de produtos químicos sintéticos e prejudiciais à 
saúde. Portanto, o estudo objetivou caracterizar a geoprópolis in natura e o extrato de geoprópolis 
de Melipona subnitida, a fim de verificar sua potencialidade para uso como alternativa na 
higienização de pré e pós-dipping, reduzindo consideravelmente a contaminação de mastite. Desse 
modo, 10 amostras de geoprópolis bruta foram coletadas, em que foram extraídos 100 gramas de 
cada colmeia, proveniente dos municípios da região semiárida, no estado do Rio Grande do Norte. 
Logo, as amostras in natura foram avaliadas através da contagem de bactérias mesófilas totais, 
coliformes totais e Escherichia coli, detecção de Salmonella spp. e bolores e leveduras, enquanto a 
caracterização físico-química foi realizada através do teor de cinzas, perda por dessecação e 
características sensoriais. Além disso, o extrato de geoprópolis foi produzido a partir da pulverização 
das amostras com auxílio de almofariz e pistilo, em que o pó obtido foi inserido em frasco âmbar 
juntamente com álcool etílico de arroz 70° GL. Em seguida, foi avaliado as características 
microbiológicas e físico-químicas, além de determinar resíduo seco, pH, densidade relativa, teor de 
compostos fenólicos (CFT) e flavonoides (FLT) totais. Todas as etapas da metodologia foram 
executadas seguindo protocolos estabelecidos, em que há adaptações para este estudo. Logo, os 
resultados apontaram uma alta carga microbiana de bactérias mesófilas, coliformes totais e bolores 
e leveduras (médias variando de 4,76 a 8,07 log10 UFC/g) na geoprópolis in natura. Entretanto, as 
contagens de microrganismos abaixo do limite de detecção foram encontradas nos extratos, que 
indicam a segurança sanitária da técnica de extração utilizada para a produção e uso dos extratos 
hidroetanólicos de geoprópolis de M. subnitida. Portanto, para a minimização de agentes infecciosos 
que causam a mastite, é possível observar o uso de extratos de geoprópolis como um potencial 
alternativo para a higienização de pré e pós-dipping, em que novos estudos são necessários para 
um melhor aproveitamento e viabilização de tal matéria prima, sendo de suma importância seu 
acesso para a meliponicultura regional.      

  

Palavras-chave: Meliponini, Extrato, Mastite bovina.  
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Níveis de Endogamia e Depressão Endogâmica em ovinos da raça Morada 
Nova da variedade Branca 

 

Bianca Ferreira do Nascimento, José Ernandes Rufino de Sousa  

 

Esta pesquisa foi conduzida com o objetivo de promover a avaliação da variabilidade genética dos 
rebanhos estudados através de registros de genealogia de um total de 219 animais, nascidos entre 
2018 a 2021. Os parâmetros populacionais avaliados no trabalho foram o tamanho efetivo (Ne), 
coeficiente de endogamia (F) e incremento de endogamia (ΔF), estimados através do software 
ENDOG 4.8. O tamanho efetivo obtido foi de 10,07 para a geração equivalente completa. 
Considerando o valor calculado com base no incremento da endogamia por geração equivalente 
(13,58), o Ne ainda está muito abaixo do recomendo por FAO (1998). Meuwissen (1998) afirma 
que o Ne deve ser mantido entre 50 e 100 devido aos processos de mutação e deriva genética. A 
geração do tipo máxima foi de 1,52, o que reflete do número médio de gerações completas de 
0,70 um baixo número de ancestrais conhecidos. Os coeficientes de endogamia e de parentesco 
médio da população foram de 2,61 e 4,54, respectivamente. Segundo Falconer e Mackey (1996), 
a endogamia média identificada está dentro do aceitável, sendo valores prejudiciais acima de 10%. 
Os valores de endogamia e coeficiente de parentesco obtidos estão controlados e servem como 
princípio inicial para um futuro estabelecimento de um plano de gestão da variabilidade genética 
do rebanho. 

  

Palavras-chave: Ovinos, Endogamia, Tamanho efetivo, Parentesco. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Os diferentes níveis de restrição alimentar e a caracterização do líquido 
ruminal de cabra 

 

Guimarães, A.L.C.G.; Costa, W.P.; Júnior, R.A.B. 

 

É preciso justificar que a pesquisa inicial. Comparação da mineralização óssea por densitometria 
radiográfica em cordeiros suplementados e não suplementados, foi substituída pela intitulada; Os 
diferentes níveis de restrição alimentar e a caracterização do líquido ruminal de caprinos por conta 
de empecilhos encontrados ao decorrer da fase inicial da pesquisa.  A alimentação é um fator de 
extrema importância na nutrição animal, pois faz parte das exigências primárias do bem-estar, 
sendo um requisito essencial para adequada nutrição de ruminantes, e a avaliação do líquido 
ruminal é uma ferramenta útil para identificar deficiências e doenças metabólicas, porém ainda é 
pouco explorada na caprinocultura. Foram utilizados 25 caprinos castrados com 6 a 7 meses de 
idade, mantidos em baias coletivas, passando por período de adaptação onde receberam alimento 
volumoso e concentrado, além de água e sal mineral, estes, foram divididos em 5 grupos de 5 
animais.O período experimental foi de 72 dias, por 30 dias se deu a adaptação, enquanto a restrição 
alimentar ocorreu por 42 dias. Os grupos foram  submetidos a dietas: isoenergética/hipoprotéica 
nos níveis de 20% (A) e isoenergética/hipoprotéica nos níveis 40% (B), isoproteica/hipoenergética 
nos níveis de 20% (C), isoproteica/hipoenergética nos níveis de 40% (D), e ainda restrição 
hipoproteica/hipoenergética no nível de 30% (E). As coletas do líquido ruminal aconteceram a cada 
sete dias durante seis semanas seguidas, sempre após 3 horas de alimentação. O experimento 
ocorreu com restrição de nutrientes, não de alimentos, todos os dias os animais receberam água, 
concentrado e feno, que correspondem aos respectivos níveis de restrição. As variáveis aferidas 
foram o pH, o tempo de redução ao azul de metileno (RAM) e o número de protozoários no líquido 
ruminal. As características físicas do líquido ruminal como cor, odor e consistência se mantiveram 
normais durante o período experimental, apresentando coloração verde oliva a verde castanho, 
odor aromático, e consistência viscoso à levemente viscoso, resultados que estão de acordo com 
outros autores. Nesse estudo o pH esteve na média 6,58, e não apresentou variação entre os 
tratamentos. Quanto ao número total de protozoários grandes, médios e pequenos no líquido 
ruminal houve diferença (p<0,05) entre os tratamentos A (isoenergética/hipoproteica) 20%, C 
(isoproteica/hipoenergética) 20% e D (isoproteica/hipoenergética) 40%, o tratamento C apresentou 
menor média. A restrição alimentar hipoproteica/isoenergética nos níveis de 20 e 40%, 
hipoenergética/isoproteica nos níveis de 20 e 40% e hipoenergética/hipoproteica no nível de 30% 
promoveram algumas alterações nas características do líquido ruminal de caprinos criados em 
confinamento pelo tempo de 42 dias, porém os valores encontrados estiveram dentro dos padrões 
determinados para ruminantes, não podendo estes parâmetros serem utilizados para predizer o 
status nutricional nesta espécie.  

 

Palavras-chave: Ruminantes, Nutrição, Perfil proteico. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Relatório Eletrônico para uso na fiscalização de Serviço de Inspeção 
Municipal em programas de autocontrole 

 

João Artur Silva Moura, Sthenia dos Santos Albano Amora, Paulo Gabriel Gadelha Queiroz, Allany 
Maria Melo de Medeiros Fernandes, Isadora de Menezes Brasil Câmara 

 

O presente trabalho refere-se ao projeto e construção de um Sistema de Relatório Eletrônico para 
uso na fiscalização do serviço de inspeção municipal (SIM) em programas de autocontrole. O 
objetivo é simplificar a comunicação entre o Serviço de Inspeção Municipal e os estabelecimentos 
inspecionados, com o auxílio de um software. O sistema construído também objetiva otimizar o 
trabalho do serviço de fiscalização, que atualmente é feito com suporte de ferramentas genéricas 
como google drive e gmail. Tudo visando a obtenção de resultados mais rápidos e devolutivas mais 
eficientes, para que os estabelecimentos possam se adequar às exigências normativas em prazos 
menores, além de contribuir para a segurança e qualidade dos produtos manipulados e produzidos. 
A identificação, quantificação, avaliação e mapeamento dos processos dos programas de 
autocontrole de estabelecimentos produtores de alimentos (PAC), inseridos na pesquisa, foram 
coletadas por meio de um roteiro estruturado baseado nas normativas vigentes e disponíveis na 
página inicial do SIM, no portal da Prefeitura do Município de Mossoró e por meio de entrevistas 
estruturadas com os servidores do serviço. Com base nos processos mapeados foi desenvolvido 
um protótipo funcional que consiste em uma plataforma web responsiva. O processo de 
desenvolvimento do protótipo seguiu as práticas das metodologias ágeis, em especial do Scrum. A 
plataforma foi construída utilizando o framework Spring Boot da linguagem Java no back-end, e sua 
interface front-end Web foi construída com a biblioteca React, utilizando a linguagem Typescript 
junto com a biblioteca de componentes MUI. Destaca-se como resultados deste projeto a 
implementação das seguintes funcionalidades: cadastro de estabelecimentos produtores de 
alimentos e fiscais de inspeção municipal; abertura de solicitações de serviços por parte dos 
estabelecimentos cadastrados; envio de documentos referentes ao serviço solicitado pelo 
estabelecimento; validação de documentos referentes às solicitações por parte do SIM; troca de 
tipos diversos de documentos entre SIM e estabelecimentos; comunicação entre estabelecimento 
e SIM por meio de chat em tempo real; e envio de sugestões/denúncias anônimas para o SIM. 
Durante o desenvolvimento algumas  funcionalidades foram modificadas e outras acrescentadas a 
fim de alinhar as funcionalidades do sistema às demandas do SIM. Com o desenvolvimento da 
plataforma, foi possível atender as demandas da equipe do SIM em desenvolver um sistema que 
facilitasse os processos e a comunicação realizados entre eles e os produtores de alimentos 
vinculados ao serviço de inspeção. 

 

Palavras-chave: Serviço de Inspeção Municipal, SISBI, Aplicativo, Segurança Alimentar. 
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Sistema de pressão negativa na maternidade e seus efeitos sobre o 
desempenho das leitegadas 

 

Gleyson Araújo dos Santos, Rennan Herculano Rufino Moreira, Amanda Medeiros Araújo de 
Oliveira, Adriano Henrique do Nascimento Rangel, Marcelle Santana de Araújo 

 

O estresse térmico é um dos grandes desafios que os leitões enfrentam durante o período 
lactacional, uma vez que estes tem um sistema termorregulador menos desenvolvido. O objetivo do 
presente estudo foi avaliar os efeitos do sistema de refrigeração por pressão negativa versus 
ventilação natural sobre o desempenho das leitegadas. O experimento foi conduzido com 50 
matrizes suínas (TN70) lactantes de linhagens comerciais entre dois a seis partos e suas 
respectivas leitegadas. O delineamento experimental utilizado foi inteiramente casualizado. Os 
tratamentos foram: T1) 25 matrizes foram alojadas com suas respectivas leitegadas no galpão com 
temperatura e ventilação natural e; T2) o restante foi alojada no galpão de pressão negativa. Foi 
equalizado com 13 a 14 leitões por porcas. Os leitões vivos foram identificados e pesados 
individualmente, na equalização e ao desmame, para cálculos de ganho de peso. Avaliou-se a 
temperatura e umidade relativa do ar. No galpão não climatizado, a temperatura interna variou entre 
26,00 a 32,55˚C com maior pico às 14 horas e menor às 6 horas, ao contrário do climatizado que 
variou entre 25,00 a 28,00˚C e com pico maior às 13 horas e o menor às 5 horas. Para umidade 
relativa, no galpão não climatizado e climatizado, variando entre 30% a 70% e 70% a 88%, 
respectivamente. Leitões alojados em ambiente com climatização aumentou (P<0,05) o peso médio 
da leitegada ao desmame (kg) e ganho de peso médio diários da leitegada (kg), respectivamente, 
0,699 e 0,038kg. O maior peso médio da leitegada ao desmame e no ganho de peso médio diário 
da leitegada sob o sistema de pressão de pressa negativa pode estar associado com o aumento da 
produção de leite oriundo das fêmeas suínas lactantes o que possibilita aumento da taxa de 
crescimento e sobrevivência dos leitões. O uso da climatização artificial materna durante a lactação 
das porcas promoveu maior desempenho da leitegada, através da produção de leite. 

 

Palavras-chave: Bem-estar animal, Conforto térmico, Climatização artificial, Maternidade, 
Suinocultura.  
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Armazenamento e qualidade pós-colheita de raízes de batata-doce adubadas 
com fosforo 

 

Viviane Fernandes de Oliveira, Elizangela Cabral dos Santos, Pablo Henrique de Almeida 
Oliveira 

 

Batata-doce (Ipomoea batatas L.) é uma cultura de grande importância socioeconômica tanto no 
mundo quanto no Brasil, onde é cultivado em todas as regiões do país (IBGE, 2016). As suas raízes 
são tubérculos e variam em forma, tamanho e cor, dependendo da cultivar e do ambiente onde são 
produzidos. O armazenamento oferece oportunidade de colocar o produto na entressafra, quando 
os preços são mais elevados, garantindo maior retorno econômico ao agricultor (RAY et al., 2010). 
Existem controvérsias sobre o período de armazenamento das raízes de batata-doce, visto que a 
temperatura e umidade relativa são fatores que afetam a vida útil pós-colheita. O trabalho objetivou-
se foi avaliar a influência da adubação fosfatada na conservação pós-colheita das qualidades 
físico/químicas de raízes de diferentes cultivares de batata-doce. Identificando qual a dose de 
adubação fosfatada que propicie uma melhor qualidade pós-colheita de cultivares de batata-doce, 
assim como, estudar tempos e métodos de conservação na cultura da batata-doce sob diferentes 
níveis de adubação fosfatada. O trabalho foi desenvolvido na Fazenda Experimental Rafael 
Fernandes pertencente à Universidade Federal Rural do Semi-árido (UFERSA). O delineamento 
experimental empregado foi o de blocos casualizados, com quatro repetições e em esquema de 
parcelas subdivididas. Serão alocadas nas parcelas cincos doses de fósforo (0, 60, 120, 180, 240 
kg ha-1 de P2O5 na forma de fosfato monoamônico - 50%), e nas subparcelas quatro cultivares de 
batata-doce (BRS Cuia, BRS Rubissol, BRS Amélia e Paraná). As características avaliadas foram: 
vitamina C, sólidos solúveis (SS) e tempo de cocção. Para as variáveis analisadas só não houve 
ocorreu diferença estatística para a característica SS, no caso da vitamina C observou que a 
aplicação de fosforo afeta essa característica, reduzindo os seus teores a medida que aumenta a 
dosagem. Nos sólidos solúveis (SS) não ocorreu diferença estatística, mas a maior dosagem 
(240kg) apresentou um maior média (12ºbirx). Já para cocção que o tempo de cozimento foi 
observado que a maior dosagem de fosforo aumento esse tempo de cozimento me cerca de 10 
minutos quando comparadas com as demais dosagens, provavelmente as o fosforo promoveu uma 
maior firmeza nas raízes. 

 

Palavras-chave: Batata doce, Armazenamento, Qualidade. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Carbono da biomassa microbiana em classes de solos sob 
agroecossistemas, Upanema-RN 

 

Weverton Andrade da Cunha, Jeane Cruz Portela, Joaquim Emanuel Fernandes Gondim, 
Geisiane Xavier de Matos, Diego José da Costa Bandeira 

 

A determinação da biomassa microbiana do solo é importante para entender o uso da terra nos 
agroecossistemas, devido ser a fração viva da matéria orgânica do solo. Dessa forma, objetivou-se 
avaliar o carbono da biomassa microbiana e suas inter-relações com atributos físicos e químicos de 
solos em agroecossistemas, na Comunidade Piracicaba, Upanema-RN. Definiu-se dois 
agroecossistemas (Acerola-Cambissolo e Pastagem-Argissolo) e um ecossistema natural 
(Vegetação nativa-Latossolo). Coletaram-se amostras de solo com estrutura deformada e 
indeformada nas camadas de 0,00-0,05; 0,05-0,10 m para realização das análises: granulometria e 
químicas: pH, fósforo, cálcio, magnésio, potássio, sódio, Al3+ e (H+Al) posteriormente, calculou-se 
a soma de bases, capacidade de troca catiônica e saturação por bases. A determinação do Carbono 
orgânico total (COT) foi realizada pelo método de oxidação por via úmida, com aquecimento 
externo. O Carbono da biomassa microbiana (CBM) por irradiação-extração. Para interpretação dos 
resultados médios dos atributos do solo utilizou-se a técnica estatística multivariada por meio da 
matriz de correlação, análise fatorial e componentes principais. Observou-se correlações 
significativas (positivas e negativas), entre os usos da terra e classes de solos: Areia, silte, Ds, COT, 
CBM, pH, P, Na+, Ca2+, Mg2+, Al3+, (H+Al), SB. A análise fatorial revelou formação de três fatores 
com 93,49% de variância total acumulada, onde os fatores 1 e 2 apresentaram significância. O F1 
reuniu silte, Ds, CBM, pH, P, K+, Na+, Ca2+, Mg2+, Al3+, (H+Al), SB e CTC (69,39% de variância total), 
o F2 as variáveis areia, argila e K+ (15,72%). Por meio das Componentes Principais observou-se o 
círculo de correlação entre os fatores 1 e 2, onde as variáveis próximas ao círculo apresentaram 
maior representatividade discriminando os usos da terra e classes de solos. As variáveis pH, Ca2+, 
Mg2+, Na+, P silte, SB e CTC discriminaram a Acerola (Cambissolo), em virtude da alcalinidade, 
material de origem (rocha calcária) e solo menos intemperizado. As variáveis areia e K+ 
discriminaram a Pastagem (Argissolo) em função da fração de areia em superfície, e as variáveis 
Ds, COT, CBM, argila, (H+Al), e Al3+ discriminaram a vegetação nativa (Latossolo). A elevada 
densidade do solo deve-se a predominância da fração areia em superfície. Conclui-se que área de 
Acerola (Cambissolo) apresentou elevado pH, bases trocáveis, silte e caráter eutrófico. Na área de 
Pastagem (Argissolo) as variáveis discriminantes foram: fração areia e aumento da densidade do 
solo. A Vegetação Nativa (Latossolo) indicou manutenção do COT associado a microbiota presente, 
seguido de Acerola (Cambissolo) e Pastagem (Argissolo). 

 

Palavras-chave: Irradiação-extração, Atributos do solo, Usos agrícolas, Inter-relações 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Desenvolvimento e validação de sensores para determinação da umidade e 
salinidade do solo  

 

Gabriel Nogueira Catunda, Fábio Alves do Nascimento Filho, Vladimir Batista Figueirêdo  

 

O objetivo deste trabalho foi desenvolver e validar sensores de umidade do solo (SC), sensores de 
salinidade do solo (SCE) e um sistema de aquisição de dados (SAD), que serão utilizados para o 
cultivo de plantas de Pimentão (Capsicum annuum) cultivada em diferentes lâminas de irrigação e 
em doses de adubação potássica. A confecção dos sensores foi realizada utilizando de 
componentes discretos utilizados em elétrica/eletrônica e comumente encontrados no mercado 
como resistores, reguladores de tensão, hastes de aço inoxidável, resina, placas de circuito, 
microcontrolador Arduino@, circuito para interfacear as medidas ao SAD, fios paralelos, etc. 
Houveram alguns problemas com calibração dos sensores de SCE, pois o datalogger que iria ser 
utilizado apresentou defeitos, atrasando os resultados. Já o sensor SC foi calibrado em laboratório 
na qual obteve-se elevada precisão (acima de 99%), onde os melhores resultados foram obtidos 
para os solos arenosos do que em solo de textura média. No momento, foram instalados somente 
os sensores SC no experimento de campo está em andamento, isto é, não se tem de resultados 
dos testes de campo para esse sensor. 

 

Palavras-chave: Equipamentos, Umidade do solo, Condutividade elétrica do solo, Sistema de 
aquisição de dados; Irrigação das culturas. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Dinâmica temporal da incidência de doenças em procedências de Eucalyptus 
tereticornis 

 

Cassia Silva, Poliana Coqueiro Dias Araújo 

 

Dentre as espécies do gênero Eucalyptus, o Eucalyptus tereticornis destaca-se devido ao grande 
potencial e plasticidade quanto ao empenho nas diferentes regiões edafoclimática, adequada para 
plantios em regiões com baixo índice pluviométrico e temperaturas moderadas. Mesmo em 
espécies plásticas como o Eucalyptus tereticornis, o tempo e a frequência de exposição a fatores 
de estresse são determinantes para o desempenho produtivo e até mesmo adaptativo das 
espécies. Objetivou-se com esse estudo realizar uma análise temporal da incidência de doenças 
em procedências de Eucalyptus tereticornis, a fim de identificar as principais patologias associadas 
à espécie quando cultivada em ambientes de alta temperatura e seca prolongada. Bem como, 
gerar informações que podem auxiliar na compreensão dos efeitos das mudanças climáticas na 
incidência de patógenos em espécies lenhosas. Foi implantado um teste com 16 procedências de 
Eucalyptus tereticornis em março de 2017 em delineamento de blocos incompletos, com 4 
repetições, em espaçamento de 3x2m. O clima da região é semiárido, tendo temperatura média 
anual em torno de 27,5 °C e umidade relativa de 68,9%. Foi realizada a identificação e 
monitoramento dos sintomas em campo durante doze meses, a diagnose de doenças bióticas e 
sequente análise temporal e quantificação de danos. Os genótipos com maiores índices de 
sobrevivência foram 19479, 20474 e 20528 (38%, 31%, 19%). A altura variou entre 12,6m a 8,36m 
e o DAP 11,8cm a 8,59cm. Os sintomas observados durante os meses de avaliação foram: 
trincamento de casca, mancha foliar, arroxeamento, amarelecimento, murcha, secamento do 
ponteiro, desfolha, seca e morte. Os sintomas com maior intensidade foram morte, seca e 
trincamento de casca (59,34%, 34,49% e 19,72% dos indivíduos com os respectivos sintomas). 
Em relação às doenças bióticas, foram identificados os seguintes agentes causais:  Botrytis 
Cinerea (14%), Colletotrichum (27%), Quambalaria eucalypti (27%), Cryptosporiopsis (27%), 
Ceratocysis fimbriata (27%), Harknesia (14%), Phoma (14%) e Pestalotiopsis (14%). Conclui-se 
que há incidência de sintomas de origem biótica e abiótica durante todo o ano, com maior 
observação dos sintomas morte e seca das árvores. Os sintomas são mais evidentes e com maior 
severidade no período de seca. 

 

Palavras-chave: Estresse abiótico, Patologia florestal, Estresse hídrico 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Estaquia e morfoanatômia do enraizamento adventício de Eucalyptus 
tereticornis e Eucalyptus camaldulensis 

 

Laíze Jorge da Costa, Gleydson Vinicius dos Santos Silveira, Poliana Coqueiro dias Araújo 

 

A estaquia é uma técnica de propagação vegetativa amplamente empregada em espécies de valor 
comercial, podendo ser aplicada nas espécies Eucalyptus tereticornis e Eucalyptus camaldulensis 
que apresentam bom potencial produtivo e grande plasticidade às diferentes condições 
edafoclimáticas, podendo ser uma alternativa para produção florestal no semiárido. O objetivo deste 
trabalho foi avaliar o resgate de árvores de Eucalyptus tereticornis e Eucalyptus camadulensis por 
estaquia, utilizando-se diferentes concentrações dos reguladores de crescimento AIA (ácido 
idolacético) e AIB (ácido indolbutírico). As árvores de Eucalyptus tereticornis e Eucalyptus 
camadulensis foram selecionadas aleatoriamente em um plantio seminal em Mossoró, RN. Em 
sequência, procedeu-se a decepa de quatro árvores de 20 cm de altura do solo e aos 30 e 60 dias, 
após a decepa, realizou-se a coleta de brotações para produção das estacas. Sendo estas, 
confeccionadas com 8 cm para a intermediária e 10 cm para a apical, ambas com um par de folhas. 
Os dois experimentos foram conduzidos em delineamento de blocos inteiramente casualizados 
disposto em esquema fatorial 4 x 3 (4 genótipos: dois Eucalyptus tereticornis e dois Eucalyptus 
camaldulensis; e três concentrações de auxina, sendo testadas AIB 0, 2.000 e 6.000 mg L-¹, no 
experimento 1, e AIA 0, 2.000 e 6.000 mg L-¹, o experimento 2), com três repetições por tratamento 
e oito estacas por parcela. Conforme os resultados observados, verificou-se que a auxina é um fator 
limitante ao enraizamento adventício dos genótipos. Sendo que o enraizamento máximo obtido 
quando da aplicação do AIB foi de 50%. Contudo, utilizando o AIA o genótipo 1 respondeu com 
100% de enraizamento. Assim, conclui-se que o resgate vegetativo das duas espécies pode ser 
realizado no semiárido, fazendo-se a decepa no início do período chuvoso. Além disso, ressalta-se 
que o AIA em comparação ao AIB, apresenta maior potencial de indução de raízes adventícias. 

 

Palavras-chave: Resgate vegetativo, Ácido indolacético, Ácido indolbutírico. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Fertilidade do solo em áreas de produção da Associação dos Produtores e 
Agricultores da Feira Agroecologia de Mossoró-RN 

 

Carlos Alberto da Silva Cavalcante, André Moreira de Oliveira, Efson da Silva França, Fernanda 
Ramos de Medeiros, Antônio Santhiago Fernandes da Silva, Neylla Kheury da Silva 

 

O solo é a base para o desenvolvimento agrícola, exercendo funções essenciais nos agro 
ecossistemas, cooperando a segurança alimentar e á manutenção da vida na terra. No semiárido 
do nordeste do Brasil, as condições físico-climáticas que predominam podem, relativamente, 
dificultar a vida, exigir maior empenho e racionalidade na gestão dos seus recursos naturais em 
geral, em particular, da água e solo. Na zona rural do município de Mossoró existem solos de várias 
origens compostos principalmente por calcário, arenito, sedimentos aluviais proporcionando a 
formação de solos com ampla variação de características químicas, físicas, mineralógicas e 
morfológicas. O manejo da fertilidade das áreas de produção de agricultores familiares carece de 
monitoramento e assessoria técnica, que havendo, potencializaria a consolidação do 
desenvolvimento sustentável dessas áreas. O objetivo desta pesquisa é realizar um diagnóstico da 
fertilidade dos solos utilizados nas áreas de produção dos agricultores da Associação de produtores 
e agricultores da feira agroecológica de Mossoró-APROFAM no município. As regiões áridas e 
semiáridas do planeta geralmente são pobres e de agricultura subdesenvolvida. Nessas regiões, 
além da limitação de água ocorrem, também, com frequência, solos com sérias limitações. Com 
relação ao rendimento agrícola, as regiões semiáridas normalmente não podem competir com as 
úmidas, de modo que são consideradas terras marginais. As tentativas para produção de alimentos 
nestas áreas, geralmente, fracassam por ocasião das secas, o que provoca a desorganização da 
economia da região e agrava os sérios problemas sociais já existentes. A produção de alimentos 
deve ficar restrita às áreas passíveis de irrigação, diminuindo, assim, os riscos de fracasso e 
proporcionando uma produção constante e de maior produtividade (MENDES, 1986). É notório que 
a escassez de água no semiárido nordestino é um problema que demanda uma resposta prioritária. 
Sua causa está relacionada à baixa precipitação pluvial e irregularidade das chuvas da região e 
uma estrutura geológica que não permite acumular satisfatoriamente água no subsolo, o que 
interfere, até mesmo, no regime dos corpos hídricos. 

 

Palavras-chave: Agricultura subdesenvolvida, Terras marginais, Agricultura familiar. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIVIC – UFERSA. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

94 
 

Área temática: Ciências Agrárias 

 

Histórico dos focos de incêndios no Rio Grande do Norte 
 

Sarah Rosannia Medeiros de Lima, Marco Antonio Diodato, Kleisson Eduardo Ferreira da Silva, 
Carlos Jose da Silva, Gabriela Salami 

 

A combinação da sazonalidade das chuvas e a estratégia de caducifolia da vegetação de caatinga 
criam condições para a ocorrência de incêndios florestais, particularmente no período anual de 
estiagem. As queimadas podem ser detectadas por dados obtidos por satélites, como focos de 
calor sobre a superfície terrestre. Esses dados fazem parte do banco de dados disponíveis, 
gratuitamente, no Programa Queimadas (INPE) e no Global Forest Watch (GFW). Assim, o 
presente trabalho teve como objetivo realizar uma análise da série temporal e espacial dos focos 
de incêndios no Rio Grande do Norte. Os dados foram obtidos do Programa Queimadas (INPE) e 
do Global Forest Watch (GFW), referente aos períodos: 1998-2021 e 2012-2021, respectivamente 
e tabulados, segundo a localização e data de cada foco. Segundo o banco de dados da Global 
Forest Watch, no período de 2012 a 2021, o ano em que houve maior área queimada foi em 2015 
(26.221,13 ha) e a menor área em 2021 (2.649,70 ha). No que se refere a focos de incêndios, 
destacando o entendimento de que pode ou não evoluir em uma queimada, segundo dados do 
INPE, o ano de maior ocorrência deu-se em 2003 (1.547 focos de incêndios). Dois períodos de 
menor ocorrência se destacam: o de 1998 a 2001 e de 2013 a 2018. As áreas de maior 
concentração de focos de incêndios são o Oeste Potiguar e o Litoral Oriental, com maior 
frequência de agosto a janeiro, período de estiagem sazonal no semiárido potiguar, destacando-
se, de 2018 a 2021, os municípios de Mossoró, Serra do Mel e Pau dos Ferros, principalmente em 
áreas agrícolas. As queimadas no estado têm forte ligação com as atividades antrópicas, já que a 
concentração de focos de incêndios se apresenta em regiões com tradição em atividades agrícolas 
(Oeste Potiguar) e/ou de densa ocupação humana, com avanço dos empreendimentos imobiliários 
e da indústria canavieira, como no litoral oriental (região de Natal). 

 

Palavras-chave: Incêndio florestal, Caatinga, Rio Grande do Norte. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

 Incidência de Doenças em Eucalyptus Camaldulensis Cultivada em Região 
Semiárida 

 

Leonardo da Silva dos Santos, Poliana Coqueiro Dias Araújo 

 

Antes concentrada nas regiões úmidas, as atividades florestais vêm se estendendo ao semiárido 
nordestino, região sujeita a períodos prolongados de seca, e com elevado déficit hídrico. Contudo, 
a seca e a alta temperatura podem influenciar o estado fisiológico das plantas, alterando sua 
predisposição a doenças e favorecendo o ataque de patógenos. Assim, este estudo buscou realizar 
uma análise da incidência de doenças da espécie Eucalyptus camaldulensis, com a finalidade de 
identificar os principais patógenos que incidem na espécie quando cultivada em alta temperatura e 
déficit hídrico. Foi inspecionada a incidência de sintomas no campo, coletadas amostras e essas 
levadas a laboratório para identificação do patógeno, feito através do auxílio da literatura, pela 
comparação dos sintomas, lupas e microscópio. Os sintomas observados durante os meses de 
avaliação foram: trincamento de casca, mancha foliar e amarelecimento. Os sintomas com maior 
intensidade foram manchas foliares e trincamento de casca (32% e 15% dos indivíduos com os 
respectivos sintomas). A espécies teve uma boa sobrevivência, não passando de 2 indivíduos 
mortos por bloco. O trincamento da casca foi associado a agentes abióticos, principalmente devido 
ao deficit hídrico e altas temperaturas. Por outro lado, o amarelecimento foi associado a deficiência 
nutricional por nitrogênio, pois apresentava como característica ocorrência nas folhas mais velhas. 
Contudo, as manchas foliares foram associadas a fatores bióticos a exemplo dos seguintes 
patógenos: Quambalaria eucalypti (32%), Colletotrichum spp. (20%), Phaeophleospora 
eppicoccoides (15%), Trimmatostroma sp. (13%), Rhizoctonia spp. (5%). Sendo assim, é possível 
concluir que existe incidência de sintomatologias causadas por agentes abióticos e bióticos, com 
destaque para as alterações fisiológicas e morfológicas causadas por fatores abióticos, sendo o 
déficit hídrico e as altas temperaturas da região os principais fatores abióticos associados, e que 
também influenciam na susceptibilidade do Eucalyptus camaldulensis a ataques por fitopatógenos. 

 

Palavras-chave: Fitopatógenos, Doenças bióticas, Doenças abióticas. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Indutores de resistência aumentam a capacidade de defesa do meloeiro 
contra a podridão radicular 

 

Igor Vinicius Pereira da Silva, Márcia Michelle de Queiroz Ambrósio, Francisco Romário Andrade 
Figueiredo, Jarlan Lucas dos Santos Silva, José Janderson Ferreira de Sousa 

 

O objetivo do trabalho foi avaliar o efeito de indutores de resistência biótico e abiótico no controle 
da podridão radicular em meloeiro. O experimento foi conduzido e repetido em uma área com 
histórico da doença localizada na Fazenda Agrícola Bom Jesus, munícipio de Mossoró – RN. Foi 
utilizado o híbrido ‘Goldmine’. O delineamento experimental foi o de blocos casualizados (DBC), 
com cinco tratamentos, quatro repetições de oito plantas, cada. Os tratamentos foram: padrão 
(manejo padrão da fazenda), Bion®, Compost Aid®, Bion® + Compost Aid® (associados) e controle 
(sem aplicação de produtos). A incidência da doença foi menor com a aplicação do Bion® + Compost 
Aid®, e o Compost Aid® isoladamente, diferindo apenas do controle, proporcionando reduções de 
23,1 e 22,4%, respectivamente. A utilização do Bion® associado ao Compost Aid® proporcionou a 
menor severidade da doença, diferindo dos demais tratamentos, exceto do Compost Aid® 
isoladamente. Comparado aos tratamentos controle e padrão, a aplicação do Bion® associado ao 
Compost Aid® reduziu a severidade da doença em 37,6 e 24,2%, respectivamente. O produto 
Compost Aid® proporcionou resultados satisfatórios no manejo da podridão radicular do meloeiro, 
podendo ser indicado para o uso isolado ou em associação com Bion®.  

 

Palavras-chave: Cucumis melo L., Patógenos habitantes do solo, Indutores de resistência. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Influência da densidade de plantio de feijão-caupi (Vigna unguiculata L.) 
cultivar crioula, no rendimento de grãos verdes 

 

Thiffany Louhanne Alves Dantas, Paulo César Ferreira Linhares, Maria Eduarda Pereira dos 
Santos, Roberto Pequeno de Sousa 

 

A produção de feijão verde se caracteriza como uma fonte de renda para os agricultores que 
desenvolvem essa atividade na agricultura familiar. Diante do grande mercado promissor para essa 
cultura na comercialização de grãos verdes, é imprescindível o conhecimento de cultivares crioulas 
que possam ser exploradas comercialmente. Nesse sentido, objetivou-se estudar a influência da 
densidade de plantio de feijão caupi (Vigna unguiculata L.) cultivar crioula, no rendimento de grãos 
verdes. O experimento foi conduzido em casa de vegetação em vasos de dezoito litros dentro da 
horta didática do departamento de Ciências Agronômicas e Florestais no período de 20 de junho a 
09 de setembro de 2022, em um solo classificado como Argissolo distrófico típico.  O delineamento 
experimental utilizado foi o de blocos completos casualizados com cinco tratamentos (1,0; 2,0; 3,0 
4,0 e 5,0 plantas cova-1) com quatro repetições, correspondendo ao espaçamento em campo de 0,7 
x 0,4m, com densidades de 35714; 71428; 107142; 142856 e 178570 plantas ha-1. Utilizou a cultivar 
crioula Sempre verde. O plantio foi realizado no dia 28 de junho de 2022, fazendo a semeadura 
correspondente as diferentes densidades de plantio. A realização do desbaste ocorreu quinze dias 
após o plantio, sendo realizado no dia 12 de julho de 2022. Após as colheitas de vagens verdes, as 
mesmas foram armazenadas em sacos, identificadas e conduzidas ao laboratório de Pós-Colheita 
do DCAF/UFERSA, onde foram mensuradas as seguintes características: Número de vagens 
verdes, expresso em unidades ha-1 (NV), comprimento de vagens verdes, expresso em cm (CPV), 
peso de cem grãos verdes, expresso em gramas (P100G), produtividade de grãos verdes, expresso 
kg ha-1 (PG), número de grãos vagem-1, expresso em unidades (GV), índice de grãos verdes, 
expresso em porcentagem (IGS) e produção de vagens, expresso em kg ha-1 (PV) de feijão caupi, 
cultivar crioula (sempre verde). A análise estatística foi realizada de acordo com os métodos 
convencionais da análise de variância, utilizando Software estatístico ESTAT. O procedimento de 
ajustamento de curva de resposta foi realizado através do Software ESTAT. Observou-se maior 
produtividade de grãos verdes de 893 kg ha-1 na densidade de três plantas cova-1 para a uma 
população de 107142 plantas ha-1. 

 

Palavras-chave: Produtividade, Sempre verde, População de plantas. 

Agência Financiadora: Bolsista IC-PIVIC – UFERSA. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Macrofauna edáfica e sua inter-relação com os atributos do solo em 
agroecossistemas, Martins-RN 

 

Wandson Mendes Vieira, Jeane Cruz Portela, Joaquim Emanuel Fernandes Gondim, Isaque de 
Oliveira Leite, Paulo Jardel Mota 

 

A diversidade de organismos edáficos é importante para a manutenção dos agroecossistemas, e 
desempenham inúmeras funções, sendo considerados organismos chaves para o 
biofuncionamento do solo, do ponto de vista físico, químico e biológico. Diante do exposto, 
objetivou-se avaliar os macroartrópodes edáficos, bem como, as inter-relações com os atributos dos 
solos e índices de diversidade em agroecossistemas na Comunidade Bela Vista, Martins-RN. Foram 
realizadas coletas de solo com estruturas deformadas na camada de 0,00-0,05 em: Neossolo 
(Bananeira, Pastagem e Mata Nativa) e Latossolo (Cajueiro) para a realização das análises: 
granulometria, pH, P, K+, Na+, Ca2+, Mg2+, Al3+ e (H+Al), onde calculou-se a soma de bases (SB). 
Para a avaliação da macrofauna edáfica instalou-se quarenta armadilhas do tipo Provid em 
transecto (período seco e chuvoso), sendo dez armadilhas por área, espaçadas a uma distância de 
5 metros. As comparações entre agroecossistemas e períodos de coletas foram feitas mediante a 
utilização dos índices ecológicos de diversidade de Shannon (H´) e dominância de Simpson (S). Os 
resultados médios foram submetidos à análise de estatística multivariada por meio da matriz de 
correlação de Pearson (p≤0,05), análise fatorial (AF) e componentes principais (ACP). A análise 
fatorial apresentou variância total acumulada de 88,15%. O fator F1 reuniu o índice Shannon (H´) 
no período seco e atributos químicos, com variância de 57,20%. O F2 agrupou areia, silte e argila, 
bem como, Shannon (H´) e Simpson (S) no período chuvoso com 30,95% de variância total. Por 
meio da análise dos Componentes Principais verificou-se o círculo de correlação com os fatores 1 
e 2, sendo que as variáveis pH, K+, Ca2+ e SB discriminaram a área de banana, a fração silte e o 
Mg2+ a pastagem, a argila, P, Na+, Al3+ e (H+Al) o cajueiro, e os índices ecológicos (Shannon H´- 
Período chuvoso) e (Simpson - S período chuvoso e seco) destacaram a mata nativa, em função 
do suporte energético para a atividade dos macroartrópodes edáficos. Conclui-se que a ordem 
hymenoptera foi predominante no período chuvoso e seco, com exceção de Isoptera no período 
chuvoso na área de banana. O período chuvoso proporcionou abundância na comunidade de 
organismos edáficos associado aos índices de diversidade. As variáveis pH, K+, Ca2+ e a SB 
discriminaram a área de banana, silte e Mg2+ a pastagem, e argila, P, Na+, Al3+ e (H+Al) o cajueiro.  

 

Palavras-chave: Macroartrópodes, Armadilhas, Sazonalidade, Biomassa. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Manejo da irrigação do tomate submetida a doses de potássio e de irrigação 
em ambiente protegido 

 

Fabio Alves do Nascimento Filho, Gabriel Nogueira Catunda, Vladimir Batista Figueirêdo  

 

O objetivo deste trabalho foi determinar a produção e desenvolvimento do Pimentão (Capsicum 
annuum L.) submetido a diferentes lâminas de irrigação e doses de adubação potássica. Os 
tratamentos consistem em cinco lâminas de irrigação e de duas doses de potássio. O cultivo será 
realizado em vasos numa área de campo, utilizando um sistema de irrigação por gotejamento 
controlado por um sistema de aquisição de dados (SAD) com o uso de válvulas elétricas e o 
monitoramento com o uso de sensores de umidade do solo. A adubação potássica será realizada 
via fertirrigação, utilizando uma dosagem de 100% (180 kg ha-1) e de 0% (somente com a 
quantidade de potássio existente no solo do vaso) da necessidade nutricional da planta. Houve 
vários problemas durante a execução do experimento aos quais impossibilitou a obtenção dos 
resultados para a análise do cultivo do pimentão, tais como: a casa de vegetação teve a cobertura 
destruída por ventos, no que resultou na nova instalação em campo; no primeiro plantio das plantas 
nas bandejas tivemos problemas na germinação, provavelmente devido ao substrato utilizado; no 
segundo plantio em bandejas as plantas germinaram e foi realizado o transplantio para o campo, 
mas ocorreu o aparecimento de doenças como podridão do caule ainda por contaminação da 
bandejas que ficaram em casa de vegetação. No momento, se fez um terceiro plantio em novas 
bandejas esterilizadas, onde se mudou o solo nos vasos do experimento de campo para um solo 
esterilizado. Ainda não se tem previsão para conserto da casa de vegetação. Como resultado, foram 
realizados os testes preliminares em laboratório dos equipamentos como bomba centrífuga, 
válvulas e sensores, onde se obteve resultados satisfatórios para o uso em campo, ao qual estão 
instalados no experimento. 

 

Palavras-chave: Capsicum annuum L., Lâmina de irrigação, Adubação potássica, Controlador de 
irrigação. 
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Misturas de biocarvão e composto orgânico e características físicas de um 
cambissolo 

 

Isaque de Oliveira Leite, Paulo Jardel Mota, Neyton de Oliveira Miranda, Jeane Cruz Portela; 
Joaquim Emanuel Fernandes Gondim 

 

A aplicação ao solo de composto é uma forma de aproveitar resíduos orgânicos, que de outra 
maneira seriam perdidos. Outra maneira de aproveitar diversos tipos de resíduos orgânicos é 
através de sua carbonização sob pequeno ou nenhum suprimento de oxigênio (pirólise) produzindo 
carvão. Esses dois materiais trazem diversos benefícios para as características químicas, físicas e 
biológicas do solo e esses benefícios são complementares porque o composto mineraliza mais 
rapidamente, fornecendo nutrientes para as culturas, mas dificilmente contribui para o acúmulo de 
carbono. Enquanto isso, o biocarvão recebe este nome quando aplicado ao solo com objetivos 
claros de promover a produção agrícola, ou de acumular carbono no solo durante longos períodos 
de tempo e diminuir as emissões de gases de efeito estufa. Nesse contexto, o presente trabalho foi 
desenvolvido sob a hipótese de que a mistura de composto com biocarvão pode unir os benefícios 
dos dois materiais e aumentá-los. O objetivo específico foi de avaliar a de retenção de água pelo 
solo quando recebe composto, biocarvão e diferentes misturas dos dois materiais. Para isso, foram 
misturadas ao solo as combinações de quatro doses de cada material (0,0; 0,33; 0,66 e 0,99% base 
peso), resultando em dezesseis tratamentos, dos quais a testemunha continha apenas o solo 
classificado como Cambissolo. Cada um dos tratamentos foi colocado em cinco cilindros metálicos 
com volume conhecido, aos quais foram aplicadas as tensões de 0, 6, 33, 100, 300 e 1.500 kPa em 
mesa de tensão e em câmara de Richards. Após equilíbrio em cada tensão, as amostras foram 
secas em estufa. O conteúdo de água das amostras em cada tensão foi calculado usando-se os 
pesos das amostras úmidas e secas e o volume dos cilindros. A seguir foram confeccionadas curvas 
de retenção de água do solo em função da tensão. A mistura de 0,99% de biocarvão com 0,33% de 
composto foi a que apresentou os maiores conteúdos de água na maioria das tensões, seguida da 
mistura de 0,99% de biocarvão com 0,66% de composto. Em geral, as misturas contendo 0,99% de 
biocarvão apresentaram as maiores retenções de água em todas as tensões, porém nem sempre 
diferiram da testemunha. Em geral, as misturas contendo 0,0 ou 0,33% de biocarvão apresentaram 
as menores retenções de água na maioria das tensões. Essas misturas apresentaram retenção de 
água um pouco inferior à da testemunha. Foi observado que a retenção de água pela testemunha 
não deixou muito a desejar em relação aos tratamentos mais destacados. Isso pode ser devido ao 
teor de argila do Cambissolo. Além disso, as doses de biocarvão foram identificadas como sendo 
as maiores responsáveis pela variação da retenção de água no solo. Outra observação importante 
é a diminuição na retenção de água pelo solo quando foram aplicadas as menores doses de 
biocarvão que podem ter obstruído os poros do solo. 

 

Palavras-chave: Física do solo, Manejo do solo, Condicionador de solo, Retenção de água, Carvão 
vegetal. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Produção agronômica e qualidade de raízes de rabanete sob adubação 
verde com flor-de-seda 

 

Rebeca Monique Silva Frutuoso, Jailma Suerda Silva de Lima, Francisco Bezerra Neto, Jéssica 
Paloma Pinheiro da Silva, Pablo Ferreira da Silva 

 

Na produção de hortaliças tuberosas, a adubação verde tem alto potencial para promover o 
crescimento da produção e qualidade das raízes, devido a sua rápida disponibilização de 
nitrogênio e potássio, principais nutrientes para tuberosas. Deste modo, o objetivo deste trabalho 
foi avaliar a produção agronômica e a qualidade de raízes de rabanete em função de diferentes 
quantidades de biomassa de Calotropis procera (flor-de-seda). O experimento foi conduzido na 
Fazenda Experimental Rafael Fernandes, pertencente à Universidade Federal Rural do Semi-
Árido (UFERSA), situada a 20 km de distância do campus sede no distrito de Alagoinha, Mossoró-
RN. O delineamento experimental utilizado foi o de blocos casualizados com seis tratamentos e 
cinco repetições. Os tratamentos consistem na incorporação de biomassa de C. procera (16, 29, 
42, 55 e 68 t ha-¹ em base seca). A cultivar de rabanete utilizada foi Crimson Gigante. As 
características agronômicas avaliadas foram: diâmetro da raiz e produtividade comercial. Além 
disso, foram realizadas análises químicas para determinação de conteúdo de sólidos solúveis 
(SS), acidez titulável (AT), relação SS/AT, potencial hidrogeniônico (pH), açúcares solúveis totais 
(AST) e ácido ascórbico (vitamina C). Os resultados foram submetidos à análise de variância e 
realizado o ajustamento de curva resposta. A maior eficiência física para o diâmetro de raízes foi 
de 4,27 cm e de 9,53 t ha-1 para a produtividade comercial de raízes, obtidas nas quantidades de 
48,20 e 50,86 t ha-1 de flor-de-seda incorporada ao solo, respectivamente. A adubação verde com 
C. procera aumentou o conteúdo de todas as características químicas estudadas. A maior relação 
estimada de SS/AT (38,30) foi obtida na quantidade de 46,15 t ha-1 de flor-de-seda incorporada ao 
solo. 

 

Palavras-chave: Raphanus sativus L., Calotropis procera L., Adubação verde, Espécies 
espontâneas vegetais. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Seleção de marcadores de DNA polimórficos em genitores de população 
segregante de meloeiro resistente à mosca-minadora 

 

Gilsivan Sales Medeiros de Aquino, Ioná Santos Araújo Holanda, Jorge Alves da Silva Neto, 
Glauber Henrique de Souza Nunes 

 

O meloeiro (Cucumis melo L.) é uma cultura de grande relevância econômica tanto no Brasil como 
para o mercado exportador. No entanto essa cultura está vulnerável à ataques de agentes 
causadores ou facilitadores de doenças, como a mosca-minadora (Liriomyza sativae). 
Ferramentas da genômica como os marcadores RAPD (Random Amplified Polymorphic DNA) 
podem contribuir de modo eficiente na construção de mapas genéticos bem como na identificação 
de diferenças a nível de DNA entre genitores de populações segregantes de melão. Este trabalho 
teve como objetivo selecionar marcadores de DNA polimórficos do tipo RAPD entre acessos de 
meloeiro, visando a utilização dos mesmos em futuras análises genômicas de uma população 
segregante para resistência a mosca-minadora. Para a extração de DNA foram utilizados os 
primórdios foliares de acessos genitores de melão Rutenia e Védrantais, a partir do método CTAB 
com modificações. O material genômico foi quantificado em gel de agarose a 1%, comparando-se 
visualmente a intensidade das bandas do DNA dos genótipos extraídos com marcadores de peso 
molecular conhecido de 1 kb. Foram utilizados para o teste de polimorfismo 93 primers RAPD. 
Para tanto, foram realizadas reações de amplificação em volume de 15 μL, contendo: 12 ng de 
DNA; 20 mM de Tris-HCℓ (pH 8,4); 50 mM de KCℓ; 0,3 mΜ de primer; 1,5 ou 2,5 mM de MgCℓ2; 
0,25 mM de dNTPs, e 0,75 U de Taq DNA Polimerase. O programa de amplificação foi feito em 
aparelho termociclador, composto por desnaturação (94°C por 4 min, seguida de 40 ciclos de 94°C 
por 40s), anelamento (40ºC por 40s e 72°C por 1 min) e extensão (72°C por 2 min). Os produtos 
da amplificação foram separados por eletroforese horizontal (120V, por 3h30min) em gel de 
agarose 1,0% (p/v). Após a eletroforese, o gel foi exposto à luz ultravioleta e fotografado em 
fotodocumentador. Dos 93 marcadores RAPD utilizados nas reações de PCRs (Reação em 
Cadeia da Polimerase), foram selecionados 70 primers com suas respectivas séries: OPD-03, 
OPD-05, OPD-07, OPD-08, OPD-10, OPD-11, OPD-13, OPD-15, OPD-20, OPAA-2, OPAA-4, 
OPAA-6, OPAA-7, OPAA-8, OPAA-9, OPAA-10, OPAA-11, OPAA-12, OPAA-13, OPAA-14, 
OPAA-15, OPAA-16, OPAA-17, OPAA-18, OPAA-19, OPH-2, OPH-7, OPH-8, OPH-9, OPH-11, 
OPH-12, OPH-13, OPH-14, OPH-15, OPH-16, OPH-17, OPH-18, OPH-19, OPM-1, OPM-2, OPM-
3, OPM-4, OPM-5, OPM-6, OPM-7, OPM-8, OPM-9, OPM-10, OPM-12, OPM-13, OPM-14, OPM-
15, OPM-16, OPM-18, OPM-20, OPA-02, OPA-06, OPA-08, OPA-09, OPA-10, OPA-11, OPA-15, 
OPA-17, OPA-18, OPA-19, OPO-02, OPO-06, OPO-07, OPO-10 e o OPO-15 com um padrão de 
fragmentos consistentes, sendo possível detectar polimorfismo entre os genitores. Os resultados 
aqui apresentados são de grande relevância para futuros estudos de mapeamento genético do 
meloeiro que visa corroborar para o melhoramento genético visando a resistência do meloeiro à 
mosca-minadora. 

 

Palavras-chave: Cucumis melo L., Polimorfismo, RAPD. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Seleção de marcadores de DNA polimorficos em Lasiodiplodia theobromae 
 

Eva Samara Pinto Cunha, Ioná Santos Araújo Holanda, Rosecleide Maia da Silva, Márcia Michelle 
de Queiroz Ambrósio, Jorge Alves da Silva Neto. 

 

Lasiodiplodia theobromae é um fungo causador de resinose e apodrecimento em várias espécies 
vegetais. Durante as safras de 2019 e 2020 foram coletados 10 isolados dessa espécie em 
diferentes áreas produtoras de melão no Rio Grande do Norte. Diante disso, o objetivo deste estudo 
foi selecionar marcadores de DNA polimórficos em isolados de L. theobromae visando posterior 
análise da diversidade genética. Inicialmente, os fungos foram isolados e cultivados em meio BDA. 
Em seguida, o DNA genômico de cada fungo coletado foi extraído seguindo o protocolo SDS com 
modificações. A identidade molecular dos isolados foi confirmada por meio de sequenciamento do 
tipo Sanger. Após isso, foi realizado o teste de polimorfismo utilizando 25 marcadores de DNA do 
tipo ISSR. A reação de amplificação ocorreu em volume final de 12 μL, sendo composta por 1X 
tampão,  2,5 mM de MgCl2; 0,16 mM de cada um dos dNTP; 1U Taq DNA Polimerase, 0,33 μM de 
cada um dos primers; BSA 0,25 mg/ml-1 e 30 ng de DNA. As amplificações foram realizadas com a 
desnaturação inicial a 94 ° C por 5 min, seguida por 35 ciclos de desnaturação a 92 °C por 1 min, 1 
min a 50 e 55° C e extensão de 2 min a 72 °C com uma extensão final a 72 °C por 7 min. Os 
produtos de PCR foram submetidos a eletroforese a 150V por ± 2 horas em tampão TBE 1X, sendo 
aplicados em gel de agarose a 2,5% corados com brometo de etídio e visualizados em 
fotodocumentador sob luz UV. Como resultados, constatou-se que dos 25 marcadores utilizados, 
12 não amplificaram ou obtiveram baixos níveis de amplificações e/ou amplificações não 
reprodutíveis, sendo escolhidos 13 marcadores (DiCA5’CY, DiGA3’C, DiGA3’RC, TriCAC3’RC, 
TriGTG, TriGTG3’YC, TriGTG5’CY, TriTGT5’CY,  TriATG3’RC, TriAGG3’RC, TriTCC3’RC, 
TriTGA3’RC, TriCGA3’RC). Dessa maneira, foi possível observar uma alta taxa de polimorfismo 
entre os marcadores, podendo ser justificada pela presença de variação genética entre os 
indivíduos analisados. As informações adquiridas neste estudo são muito relevantes, uma vez que, 
foi confirmada satisfatória detecção da variação genética da espécie em estudo. 

 

Palavras-chave: ISSR, Polimorfismo, Variabilidade. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Triagem de primers ISSR na identificação de mutações em Melancia 
(Citrullus lanatus (Thunberg) Matsumura & Nakai 

 

Afonso Hudson Martins Cordeiro Neto, Ioná Santos Araújo Holanda, Deisy Alexandra Rosero 
Alpala, Jorge Alves da Silva Neto, Glauber Henrique de Souza Nunes. 

 

Os métodos de indução de mutações, como o uso de raios gama, são importantes no 
melhoramento de espécies cultivadas. A detecção das mutações é fundamental no avanço 
geracional. Assim o uso de marcadores moleculares são ferramentas que contribuem na detecção 
de indivíduos modificados geneticamente. Nesse sentido, este estudo tem como objetivo 
selecionar marcadores ISSR capazes de detectar mutações em genótipos de melancia (Citrullus 
lanatus (Thunberg) Matsumura & Nakai). Após extração do DNA de duas amostras (submetida 
aos raios gama e controle) realizada pelo método CTAB, as mesmas foram avaliadas com 25 
primers ISSR. As reações de amplificação foram feitas em um volume total de 12 µL contendo 25 
ng de DNA genômico, tampão de amplificação 1X, 2,5 uM de MgCl2, 2 mM de cada dNTP, 5 mM 
de cada iniciador ISSR e 1 unidade de Taq DNA polimerase e água milliQ estéril para completar 
o volume da reação.As amplificações foram realizadas com a desnaturação inicial a 94 ° C por 5 
min, seguida por 35 ciclos de desnaturação a 92 °C por 1 min, 1 min a 50 e 55° C e extensão de 
2 min a 72 °C com uma extensão final a 72 °C por 7 min.  Os produtos obtidos da amplificação 
foram aplicados em géis de agarose a 2%, corados com brometo de etídeo (10 mg mL-1). Os géis 
foram submetidos a eletroforese 110V por ± 2 horas em tampão TBE 1X e fotografados em luz UV 
com fotodocumentador. Dos 25 primers testados, 15 apresentaram potencial de aplicação na 
detecção de mutações. Os primers ISSR 1, ISSR 4, ISSR 5, ISSR 6, ISSR 7, ISSR 8 e ISSR 10 
apresentaram bandas polimórficas a uma temperatura de 55 ºC. Já nos primers ISSR 12, ISSR 
13, ISSR 15, ISSR 16, ISSR 17, ISSR 20, ISSR 22 e ISSR 23 foi possível detectar regiões 
polimórficas a temperatura de 50 ºC. Nos primers ISSR 14 e ISSR 18 não foi possível observar 
resultados da amplificação. Grande parte dos primers resultaram em fragmentos ausentes no DNA 
mutante quando comparada ao DNA controle, com exceção do primer ISSR 12 que amplificou 4 
bandas no DNA mutante, enquanto o DNA controle amplificou apenas uma região fraca. Com os 
dados obtidos, podemos concluir que os marcadores ISSR são ferramentas com grande potencial 
na detecção de mutações em melancia e poderão ser utilizados em futuras estudos da cultura.  

 

Palavras-chave: Marcadores moleculares, DNA, Raios gama. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Trocas gasosas em meloeiro cultivado em área com histórico de podridão 
radicular e sob aplicação de indutores de resistência 

 

José Janderson Ferreira de Souza, Márcia Michelle de Queiroz Ambrósio, Francisco Romário 
Andrade Figueiredo, Jarlan Lucas dos Santos Silva, Igor Vinícius da Silva Pereira 

 

O desempenho do meloeiro (Cucumis melo L.) vêm sendo limitado pelas doenças radiculares em 
áreas produtoras de todo o mundo. Para tanto, aumentar os níveis de resistência das plantas é 
uma estratégia viável para o manejo de doenças radiculares. Diante disso, o objetivo desta 
pesquisa foi avaliar as trocas gasosas em meloeiro cultivado em área com histórico de podridão 
radicular e sob aplicação de indutores de resistência biótico e abiótico, aplicados isoladamente ou 
associados. O experimento foi realizado na fazenda Agrícola Bom Jesus, localizada na zona rural 
do município de Mossoró, Rio Grande do Norte, Brasil. O delineamento experimental utilizado foi 
em blocos casualizados (DBC), com cinco tratamentos e quatro repetições, sendo 10 plantas por 
repetição. Os tratamentos foram: T1- Padrão (manejo adotado pela fazenda), T2- Bion®, T3- 
Compost Aid®, T4- Compost Aid® + Bion® e T5- Controle. Utilizou-se o híbrido Goldex, e as práticas 
culturais como preparo do solo, transplantio, adubação e irrigação foram as mesmas adotadas no 
manejo da fazenda. A área na qual o ensaio foi conduzido já havia histórico de doença. As 
variáveis de trocas gasosas foram avaliadas aos 50 dias após transplantio. Para a determinação 
foi utilizado analisador de gás no infravermelho - IRGA (Walz-Gfs-300), com fluxo de ar de 300 
µmol s-1 e fonte de luz acoplada de 1200 µmol m-2 s-1, sendo as medições aferidas entre 8 e 
10h. Foram medidas as variáveis: taxa fotossintética (A) (μmol CO2 m-2 s-1), condutância 
estomática (gs) (mol m-2 s-1), concentração interna de CO2 (Ci) (μmol CO2 m-2 s-1), transpiração 
(E) (mmol H2O m-2 s-1), eficiência no uso da água (EUA–A/E), eficiência instantânea de 
carboxilação (EiC=A/Ci) e a temperatura foliar (TF) (ºC). O uso associado dos indutores Bion® e 
Compost Aid® favoreceu a taxa fotossintética (A), não diferindo do Compost Aid® aplicado 
isoladamente. A condutância estomática (gs) foi menor no controle comparado com os demais 
tratamentos, os quais não diferiram entre si. A maior concentração interna de CO2 (Ci) foi 
observada no controle, que também proporcionou a menor taxa de transpiração (E), diferindo dos 
demais tratamentos. A associação do Bion® e Compost Aid® beneficiou a eficiência de 
carboxilação (EiC), proporcionando o maior valor, diferindo apenas do controle. Na eficiência no 
uso da água (EUA) e temperatura foliar (TF) não houve diferença estatistica entre os tratamentos. 
O tratamento Bion® + Compost Aid® influenciam positivamente nas trocas gasosas do meloeiro. 

 

Palavras-chave: Cucumis melo L., Fungos habitantes do solo, Resistência induzida. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Análise de pedigree, da variabilidade genética e dos parâmetros genéticos 
de ovinos da raça morada nova da variedade branca 

 

Moises Victor Praxedes de Freitas, Jose Ernandes Rufino De Sousa, Daniel Caetano Sales, 
Wanderson Lucas Alves dos Santos, Bianca Ferreira do Nascimento 

 

Os ovinos da raça Morada Nova da variedade branca, são animais adaptados às condições atípicas 
do semiárido brasileiro, com capacidade de produzirem carne e pele de forma sustentável. 
Entretanto, há carência de informações técnicas sobre seu padrão racial e situação de risco em que 
a mesma se encontra. Com base na contribuição para maiores ganhos genéticos dentre essa 
população, o presente trabalho objetivou avaliar a variabilidade genética assim como a estrutura 
populacional de ovinos Morada Nova da variedade branca. Foram usados registros de genealogia 
de um total de 219 animais, nascidos entre 2018 a 2021. Foram avaliados os parâmetros 
populacionais de tamanho efetivo (Ne), e integridade do pedigree, estimados através do software 
ENDOG 4.8 (GUTIERREZ E GOYACHE, 2005). A integridade do pedigree foi avaliada levando-se 
em consideração a quantidade e profundidade das informações contidas nos registros, enquanto 
o tamanho efetivo populacional representa a relação entre o número de machos e fêmeas que estão 
contribuindo geneticamente na população. Do total de animais estudados, 44,74% dos animais não 
apresentavam no pedigree informações de pai e mãe e 50,47% não apresentavam informações de 
avós, onde 52,97% apresentam pedigree na primeira ascendência (obtido através da média dos 
pais conhecidos); 23,74%, na segunda; 13,58%, na terceira; 5,33%, na quarta. Dessa forma, 
considerando a geração equivalente, o tamanho efetivo calculado com base no incremento da 
endogamia por geração equivalente foi 13,58, o que está muito abaixo do recomendado pela FAO. 
Comparativamente, Meuwissen (1999) afirma que o Ne, deve ser mantido entre 50 e 100 por conta 
dos processos mutação e deriva genética. Não há subdivisão populacional, considerando a 
estrutura genealógica dos rebanhos avaliados. Portanto, faz-se necessário utilização de estratégias 
para aumentar o tamanho efetivo da população, no sentido de atender o número mínimo 
recomendado pela FAO e Meuwissen, para promover a conservação e melhoramento genético da 
raça. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Avaliação de carcaça de ovinos confinados  
 

Natanahel Victor Fernandes dos Santos, Márcia Marcila Fernandes Pinto, Patrícia de Oliveira 
Lima, Dorgival Morais de Lima Junior, Thiago Luis Alves Campos de Araújo 

 

O custo de produção é um dos fatores mais limitantes para a suplementação ou confinamento de 
ruminantes no Brasil, por isso, existe a necessidade de utilização de alimentos alternativos, 
objetivando minimizar custos e maximizar a produção. Uma das opções passíveis de serem 
utilizadas como suplementação alimentar refere-se aos resíduos de frutas (OLIVEIRA et al. 2015), 
principalmente os resíduos agroindustriais que apresentam características nutricionais favoráveis à 
alimentação animal. O  melão caracteriza-se  como  uma  opção  para  suplementação  de  
ruminantes  no  período  de  escassez  de alimentos no semiárido brasileiro, em razão da sua 
disponibilidade e qualidade nutricional (rico em carboidratos não fibrosos e água). Sendo assim, o 
presente estudo objetivou-se avaliar os efeitos do fornecimento de melão na dieta sobre o 
rendimento de carcaça de ovinos em confinamento e a perda no resfriamento. No experimento 
foram avaliadas cinco dietas experimentais, na relação Volumoso:Concentrado (V:C) 40:60. 
Compostas de feno de capim Elefante, concentrado padrão composto por (milho, farelo de soja, 
farelo de trigo e núcleo mineral e vitamínico) e melão in natura. As dietas foram formuladas de 
acordo com recomendações do NRC (2007) objetivando ganhos em peso de 0,200 kg/dia. O melão 
in natura foi fornecido em substituição do milho nas rações de concentrado com relação a dieta total 
nos níveis de 0; 25; 50; 75 e 100%, respectivamente. Foram utilizados trinta ovinos, machos, com 
aproximadamente 20 kg de peso corporal, sem padrão racial definido (SPRD), distribuídos em um 
delineamento inteiramente casualizado (DIC), com cinco tratamentos e cinco repetições. No início 
do experimento, os animais foram vermifugados e receberam vitaminas A, D e E.  Após o período 
de confinamento, os animais foram levados para o abate. Em seguida, foi realizada a esfola, 
evisceração e retirada da cabeça e das extremidades dos membros, para obtenção do peso da 
carcaça quente (PCQ) e rendimento da carcaça quente (RCQ%). As carcaças foram identificadas 
e conduzidas à câmara fria com proteção plástica. Ao final do período de resfriamento, foi registrado 
o peso da carcaça fria (PCF), e obtido o rendimento de carcaça fria (RCF%) e as perdas ao 
resfriamento (PR). Após os dados serem submetidos à análise de variância (ANOVA), verificou-se 
que o  rendimento de carcaça não diferiu (P>0,05) com a substituição do milho por melão na ração, 
resultado observado também na perda no resfriamento. A inclusão de melão na dieta substituindo 
o milho não provocou alteração no rendimento da carcaça, nem no resfriamento. A substituição do 
milho por melão em dietas à base de feno de capim elefante para ovinos não provoca alterações 
nas características quantitativas da carcaça e na diminuição da perda no resfriamento, portanto, 
essa alternativa alimentar deve ser recomendada, desde que seu preço seja economicamente 
viável. 

 

Palavras-chave: Alimentação de ovinos, Avaliação de carcaça, Confinamento de ovinos, Frutos 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Avaliação de diferentes variedades de Cucumis melo na conservação de 
espermatozoides caprinos 

 

Luiza Guarnieri Sabadin, Marcelo Barbosa Bezerra, Beatriz Dantas Fernandes 

 

Diluidores espermáticos objetivam fornecer um meio que possibilite maior tempo de 
armazenamento e sobrevivência para os espermatozoides a partir da manutenção do pH, espécies 
reativas de oxigênio e disponibilidade de nutrientes para o metabolismo destes.  Antioxidantes 
naturais obtidos de frutos são reconhecidos por terem melhor desempenho quando comparados a 
sintéticos, tendo menor citotoxicidade e permanência residual. O presente trabalho objetivou pré-
avaliar como espermatozoides caprinos reagem quando diluídos em diferentes extratos in natura 
das variedades de Cucumis melo Gália e Cantaloupe. Os espermatozoides foram obtidos de 
complexos testículo-epidídimo de caprinos (n=08) oriundos de um matadouro local. Os extratos 
foram preparados, analisados e selecionados com base em critérios de pH e Osmolaridade. A 
variedade Cantaloupe apresentou bioquímica mais adequada quando comparada aos parâmetros 
espermáticos e foi então selecionada para as testagens. As amostras epididimárias foram 
submetidas aos seguintes tratamentos: 1) 4 ml de extrato a 100%, 2) 2 ml de extrato e 2 ml de 
solução salina a 0,9% (1:1) e Controle (4 ml de soro fisiológico). Foram realizados dois ensaios com 
extratos preparados de 3 espécimes da variação de melão Cantaloupe. Após a diluição, as amostras 
foram avaliadas quanto a motilidade e vigor a cada 10 minutos (de zero até 30 minutos), viabilidade 
celular e morfologia (ambos em tempos inicial e final). Os resultados preliminares mostraram que a 
motilidade, vigor  e viabilidade final foram melhores quando o extrato foi diluído em partes iguais 
com solução salina (NaCl 0,9%). Este trabalho inicia uma série de procedimentos a fim de melhor 
delimitar  o tratamento ideal para utilização do extrato de melão na manutenção e diluição de 
espermatozoides. 

 

Palavras-chave: Extrato, Melão, Diluidor, Espermatozoides, Caprino. 
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Área temática: Ciências agrárias  

 

Biomarcadores precoces de lesão renal em cães portadores de Leishmaniose 
Visceral  

 

Maria Dayana Cordeiro Barreto, Michelly Fernandes de Macedo, Ana Carolina Pontes de Miranda 
Maranhão, Joana Kelly Silva de Lima, Paulo Victor de Paiva Diaz 

 

A Leishmaniose Canina, de acordo com Solano-Gallego et al. (2011), é uma doença sistêmica com 
potencial nocivo para qualquer órgão, tecido ou fluido corporal, caracterizada por apresentar sinais 
clínicos inespecíficos. A lesão renal em animais positivos para leishmaniose é algo frequente, a qual 
se intensifica com a utilização dos fármacos nefrotóxicos usados contra a doença. Diante disso, 
esta pesquisa tem o intuito de estabelecer os biomarcadores precoces de lesão renal em cães 
portadores de leishmaniose visceral. Para tanto, foram avaliados ao todo 16 animais, sendo todos 
positivos para leishmaniose visceral. Ao decorrer do projeto houve 5 desistências e 2 óbitos. Os 16 
animais foram avaliados antes de iniciar o tratamento através dos exames de hemograma, 
bioquímica sérica (ureia, creatinina, proteína total e frações, fosfatase alcalina, AST e GGT), 
bioquímica urinária (UPC (urine protein:creatinine) e GGT) e urinálise. Posteriormente, os animais 
foram avaliados com 30, 45 e 60 dias de tratamento, repetindo os exames citados anteriormente. A 
avaliação realizada com 30 dias de tratamento só foi feita em 8 animais, pois 2 foram a óbito após 
o início do tratamento, houve 4 desistências e 2 animais ainda não completaram 30 dias de 
tratamento. A coleta de 45 e 60 dias foi realizada apenas em 6 animais, pois houve mais uma 
desistência nesse período e um dos animais ainda não chegou nessa fase da coleta. A creatinina 
sérica dos animais nas avaliações antes de iniciar o tratamento, 30, 45 e 60 dias apresentaram um 
valor médio de 1,49 mg/dL, 1,67 mg/dL, 1,65 mg/dL e 1,68 mg/dL, respectivamente. Diante desses 
valores médios e de acordo com a International Renal Interest Society (IRIS) de 2016, os animais 
apresentam um estadiamento 2 em todas as 4 coletas, com quadro de azotemia leve, podendo 
apresentar sinais clínicos ou não. A alteração mais relevante foi a relação entre a proteína e a 
creatinina urinária (UPC). Em cães, considera-se normal uma UPC de até 0,2 e que o animal 
apresenta proteinúria quando esta relação está maior que 0,5. Na coleta antes do tratamento, 81,3% 
dos animais apresentaram uma UPC média de 3,03 + 4,67; aos 30 dias todos tinham UPC média 
de 4,66 + 4; aos 45 dias 5/6 (83,4%) dos cães demonstraram UPC de 4 + 11,2; e em 60 dias metade 
dos animais estavam com UPC de 1,48 + 3,42. Além da perceptível proteinúria, outras alterações 
laboratoriais foram observadas nos animais soropositivos, sendo as mais frequentes a anemia, o 
aumento de creatinina sérica, hiperproteinemia, hipoalbuminemia e hiperglobulinemia. De acordo 
com os dados obtidos até o momento, a UPC demonstrou ser o melhor e mais precoce biomarcador 
de lesão renal em cães com leishmaniose visceral. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Efeito do modo de aplicação do plasma atmosférico à frio na cicatrização de 
feridas cutâneas agudas em porquinhos da índia 

 

Thaynara Ribeiro do Amaral, Carlos Eduardo Bezerra de Moura, Joelma Gomes da Silva, Moacir 
Franco de Oliveira, Clodomiro Alves Júnior 

 

A pele, sendo o maior órgão do corpo, está em contato direto com o meio externo e, portanto, 
propensa a lesões. A descontinuidade deste tecido é considerada uma ferida. E uma vez lesada, 
iniciam-se mecanismos principais de reparação. Mesmo com o ciclo natural, o tratamento de 
feridas é um desafio, principalmente na garantia da uniformidade e eficácia do processo de reparo. 
Nesse contexto, muitos mecanismos têm sido utilizados como medicamentos de uso tópico e 
terapias com tecnologias não invasivas. Dentre essas tecnologias, tem-se o uso do plasma 
atmosférico a frio gerado em barreira dielétrica (CAP). Este trabalho teve como objetivo comparar 
o efeito do modo contínuo e pulsado de aplicação do CAP no processo de cicatrização de feridas 
cutâneas agudas em porquinhos da índia. Foram utilizados 24 animais provenientes do Centro de 
Multiplicação de Animais Silvestres (CEMAS) da Universidade Federal do Semiárido (UFERSA). 
A aprovação para esses experimentos foi obtida junto a Comissão de Ética no Uso Animal (CEUA) 
da UFERSA (parecer nº 33/2020). Os animais foram divididos em quatro grupos (n=6) para cada 
dia de avaliação: 3, 7, 14 e 21 dias, submetidos a realização de 3 feridas no dorso, sendo ao 
mesmo tempo, experimento e controle. Uma ferida foi controle, outra recebeu tratamento no modo 
contínuo e outra pulsado (10 Hz). O jateamento foi de 1 minuto em cada ferida com gás hélio 2L/ 
min, imediatamente após a cirurgia e a cada 24 horas por 3 dias consecutivos. Todas as feridas 
foram fotografadas a partir do dia 0 e analisadas no software Image J. Amostras das feridas foram 
coletadas com punch e submetidas a processamento histológico padrão. A partir das secções 
histológicas foram analisados tecido de granulação e reepitelização das feridas, comparando com 
o tecido original. A média da taxa de retração das feridas controle nos dias 3, 7, 14 e 21 foi 30,91; 
38,5; 89,16; 96,32, respectivamente. Já no grupo contínuo foi de 45,36; 51,95;91,40; 98,13. E no 
pulsado 54,20; 57,5; 95,74; 99,1. A taxa de retração dos grupos tratados foi significativamente 
maior que no controle. No dia 7, foi possível visualizar o processo inicial de reepitelização, que se 
completou no dia 14 nas feridas tratadas com a epiderme e o estrato córneo espessos. No grupo 
controle, foi possível visualizar isto somente a partir do dia 14 e a epiderme e o estrato córneo 
estavam delgados. Não foi mais encontrado tecido de granulação nos tecidos tratados no dia 14, 
e no controle encontrou-se até os dias 14 e 21. Diante dos resultados encontrados, pode-se inferir 
que o uso do plasma atmosférico a frio promove uma redução do tempo no processo de 
fechamento da ferida, quando analisada a taxa de retração; além de uma melhora qualitativa 
desse processo. Foi possível perceber uma diminuição do tecido de granulação de maneira mais 
precoce nos grupos tratados, bem como maior precocidade no processo de reepitelização quando 
comparado ao grupo controle.  

 

Palavras-chave: Medicina do plasma, Plasma de pressão atmosférica não-térmico, Reparo 
tecidual. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIVIC – UFERSA. 

 

 

 

  



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

111 
 

Área temática: Ciências Agrárias. 

 

Efeitos da aplicação do extrato da erva cidreira (Melissa officinalis) no peito de 
frango 

 

Thaís Freitas Costa, Patrícia de Oliveira Lima, Thayna Cristini Fernandes de Sousa, Luiz Odonil 
Gomes dos Santos. 

 

Com a mudança dos costumes alimentares veio também a necessidade de que os alimentos 
tenham uma melhor conservação por maiores períodos e para que em época de escassez 
pudessem alimentar-se, houve assim o surgimento de novas técnicas de conservações sem perder 
a qualidade do produto, com isso objetivou-se o estudo de avaliação dos efeitos do extrato da erva 
cidreira (melissa officinalis)  aplicado no peito de frango.  Iniciamos com a extração do extrato bruto 
da erva cidreira que se iniciou com a pré secagem do material em estufa, e após a secagem a erva 
cidreira foi moída e logo após foi adicionada ao álcool de cerais 70% e na proporção de 1/5 foi 
homogeneizada em agitador magnético por 40 minutos, após os 40 minutos ficou em descanso por 
20 minutos e após filtrado em papel de filtro qualitativo. Com os extratos filtrados foi utilizado o 
evaporador rotativo vertical para obtenção do extrato bruto. A aplicação do extrato foi realizada em 
200 g de peito de frango para cada tratamento, sendo imersos na solução do extrato por trinta 
minutos, sendo o tratamento 1 com 0,50%, tratamento 2 com 0,75%, tratamento 3 com 1,0% do 
extrato e o tratamento 0 sem a adição do extrato sendo o tratamento controle. Os parâmetros físicos 
foram medidos o pH, por meio de um pH meter digital. Para mensuração do pH foram feitas três 
medidas em três locais diferentes da amostra. A cor será avaliada através de calorímetro Konica 
Minolta, cujo sistema considera as coordenadas de luminosidade, teor de vermelho/verde e teor de 
amarelo/azul, a perda de peso por cocção as peças foram envoltas em papel alumínio e colocadas 
em um forno por 25 minutos a 225 graus e a retenção de água foi medida da seguinte forma; foi 
colocado 0,50 gramas em médias em um papel filtro que foi colocado em uma placa de petri e 
colocado um peso de 5 kg em cima e contado 5 minutos as amostras eram pesadas. Quanto maior 
foi o nível de adição do extrato de erva cidreira adicionada à marinação houve aumento na 
capacidade de reter água, assim consequentemente diminuiu a perda de peso por cocção nas 
amostras tratadas, já em relação a cor no dia 6 até o nível de 0,50% de adição do extrato não houve 
diferença na cor, no entanto a cor tendeu para o verde de acordo com o aumento do nível do extrato, 
já o pH não houve diferença significativa entre os tratamentos em relação ao controle, com isso 
pode-se dizer que o extrato da erva cidreira tem potencial para ser usada como conservante, porém, 
possui a necessidade de testar outros níveis de inclusão, fazer a microbiologia para saber se existe 
interferência na parte microbiológica e houve tendencias de melhorias das características de 
capacidade de reter água que é importante para maciez da carne sem alterar pH e cor. Sendo assim 
a erva cidreira tem potencial para ser utilizada como conservante, mas que necessita de outros 
estudos e parâmetros que não foram abordados nesse trabalho. 

 

Palavras-chave: Extratos naturais, Conservação de carne, Conservantes naturais.  
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Endoparasitas com potencial zoonótico em amostras fecais de cães e gatos 
provenientes de praças públicas  

 

Fernando Lucas Monteiro Medeiros, Josivania Soares Pereira, Caio Michel de Morais Rolim, Iany 
Leda Moreira Dantas, Vanessa Maria de Sales Duarte 

 

As parasitoses intestinais são consideradas enfermidades que acometem os mamíferos, 
especialmente cães e gatos. Dentre elas estão as que têm potencial zoonótico que representam 
risco à saúde animal e humana. Este estudo objetivou verificar a prevalência de endoparasitos 
com potencial zoonótico em amostras fecais de Canis lupus familiaris de Mossoró/Rio Grande do 
Norte. Todos os protocolos de manipulação com os animais foram aprovados pela 
CEUA/UFERSA, segundo Parecer 23/2019, protocolo n. 23091.012267/2019-45. Utilizou-se 48 
amostras de fezes de cães provenientes de diferentes bairros da cidade de Mossoró/RN, bem 
como de algumas clínicas veterinárias. As amostras foram encaminhadas ao Laboratório de 
Parasitologia Animal da Universidade Federal Rural do Semi-árido (LPA - UFERSA) e 
processadas através das técnicas de sedimentação simples de Hoffman (1934), flutuação de Willis 
Mollay (1921) e exame direto (Hoffman, 1987). Os dados foram transferidos para planilhas 
eletrônicas, em seguida para o programa estatístico SPSS versão 23.0, onde foram expressos em 
valores de frequência simples e porcentagem. Os resultados encontrados avaliaram a prevalência 
dos ovos e cistos de endoparasitos intestinais. Das 48 amostras analisadas, 33,33% foram 
positivas para endoparasitos, sendo que em 4,16% observou-se a presença de mais de uma 
espécie envolvida. Dentre as amostras positivas, 20,83% foram positivas para Ancylostoma spp; 
6,25% positivas para Entamoeba spp. e 2,08% foram positivas para Toxocara spp. Os resultados 
encontrados, na presente pesquisa, indicam que para os cães estudados existe a necessidade, 
por parte de seus tutores, da adoção de medidas profiláticas e sanitárias (recolhimento e descarte 
adequado das fezes de seus animais, bem como realização de vermifugação estratégica e 
seletiva) a fim de reduzir a contaminação que esses animais podem deixar nos locais onde 
passeiam, o que pode diminuir a exposição e o risco da população a infecções de caráter 
zoonótico, tendo em vista que a prevalência encontrada no presente estudo foram de parasitos 
que quando acometem os humanos desencadeiam quadro de larva migrans cutânea, larva 
migrans visceral e Toxocaríase ocular. 

 

Palavras-chave: Zoonoses, Animais domésticos, Saúde pública. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Epidemiologia das retroviroses felinas em um hospital escola no Semi-árido 
brasileiro: estudo retrospectivo (2011-2021) 

 

Ricardo de Freitas Santos Júnior, João Marcelo Azevedo de Paula Antunes, Yara Stephanne 
Ramos Ribeiro, Moisés Dantas Tertulino, José Artur Brilhante Bezerra 

 

O vírus da imunodeficiência felina (FIV) e o vírus da leucemia felina (FeLV) são importantes 
retrovírus de gatos domésticos que apresentam distribuição mundial. A prevalência dessas 
retroviroses é bastante variável entre as populações de gatos domésticos estudadas e depende 
de fatores como gênero, idade, estilo de vida, estado de saúde dos animais e a localização 
geográfica do estudo. Devido ao seu caráter imunossupressor, esses retrovírus predispõem os 
animais a uma série de infecções secundárias, além de atuarem direta e/ou indiretamente no 
surgimento de distúrbios na medula óssea, desordens neurológicas e neoplasias. Desta forma, o 
objetivo do presente trabalho foi investigar a prevalência e identificar as características 
epidemiológicas associadas à infecção pelo FIV e FeLV em gatos atendidos em um hospital 
escola, através de um estudo retrospectivo. Para tanto, foi realizado o levantamento da casuística 
por meio da análise das fichas de atendimento clínico de felinos atendidos no Hospital Veterinário 
da Universidade Federal Rural do Semi-Árido (HOVET-UFERSA), localizado na cidade de 
Mossoró, Rio Grande do Norte, do período de maio de 2011 a setembro de 2021, tendo sido 
selecionadas aquelas dos animais que foram submetidos ao teste para a detecção anticorpos IgG 
anti-FIV e antígenos p27 do FeLV. As fichas selecionadas foram avaliadas para a coleta dos 
seguintes dados: resultado do teste sorológico para FIV e FeLV, sexo, idade, raça, se o animal 
era castrado ou não, se o animal possuía acesso à rua e estado de saúde. Os dados foram 
tabulados em uma planilha do Microsoft Excel, e foram calculadas as prevalências e as 
frequências associadas à positividade para FIV e FeLV. No período estudado foram selecionadas 
454 fichas, sendo observada uma prevalência de 30,17% (137/454) para FIV e de 1,10% (5/454) 
para FeLV. Dos animais positivos para FeLV, 60% (3/5) estavam coinfectados com o FIV. Dentre 
os animais positivos para FIV, 87,6% (120/137) eram machos, 48,9% (67/137) tinham de 1 a 6 
anos de idade, 95,6% (131/137) eram sem raça definida (SRD), 48,9% (67/137) eram não 
castrados, 57,7% (79/137) possuíam acesso à rua, e 89,8% (123/137) estavam manifestando 
sinais de doença. Quanto aos animais infectados por FeLV, 80% (4/5) eram machos, 20% (2/5) 
tinham de 1 a 6 anos de idade, 80% eram SRD, 60% (3/5) eram castrados, 60% (3/5) tinham 
acesso à rua, e todos estavam manifestando doença.  Os achados do presente estudo 
demonstraram uma prevalência consideravelmente maior para FIV quando comparada à 
prevalência encontrada para FeLV, sendo que gatos machos, não castrados, sem raça definida, 
em idade adulta e com acesso à rua representaram a maioria dos animais acometidos por ambas 
as retroviroses estudadas.  Diante desses achados, nota-se a necessidade da implementação de 
medidas voltadas para a conscientização dos tutores de felinos acerca dessas enfermidades, bem 
como para a sua profilaxia, especialmente para o FIV. 
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Área temática: Ciências Agrárias  
 

Estudo epidemiológico de tumores mamários de cadelas atendidas no 
Hospital Veterinário da Ufersa no período de 2017 a 2022 

 

Vitória Régia Silva dos Santos, André Gustavo Alves Holanda, Genilson Fernandes de Queiroz 

 

Os tumores mamários são as neoplasias mais comuns cadelas, sendo o segundo tipo de tumor 
mais comum após os tumores de pele. Os estudos de neoplasias em animais de companhia 
fornecem informações úteis na pesquisa de epidemiologia, patogênese e terapêutica. Estudos 
epidemiológicos retrospectivos são importantes ferramentas para identificação de fatores de risco 
e prognósticos das neoplasias caninas. Assim, o objetivo foi determinar o perfil dos tumores 
mamários de cadelas atendidas no Hospital Veterinário da Universidade Federal Rural do Semi-
Árido (HOVET-UFERSA), durante o período de 2017 a 2022. Foram incluídas lesões neoplásicas, 
não neoplásicas (hiperplasia, displasia e/ou inflamação), bem como dados de idade, raça, e 
localização anatômica dos tumores. Ao todo, foram revisadas 260 fichas. Dessas, 234 (90%) foram 
excluídas devido à ausência de diagnóstico histopatológico. Os 26 pacientes inclusos, totalizaram 
51 neoplasias, sendo 46 (90%) malignas (provenientes de 22 pacientes) e cinco (10%) benignas 
(provenientes de quatro pacientes). Dezoito animais (69%) apresentavam múltiplos tumores. 
Vinte e cinco pacientes (96%) eram fêmeas e um (4%) era macho. A distribuição racial ocorreu 
da seguinte forma: 18 (69%) SRD, três (11%) Poodles, um (4%) Yorkshire, um (4%) Akita, um 
(4%) Rotweiller, um (4%) Cocker Spaniel Inglês e um (4%) Pinscher. A idade média dos animais 
foi de 9,8 anos (variando, 5 – 15 anos). Os animais acometidos por neoplasias malignas 
apresentaram idade média de 10,6 anos (variando, 5 – 15 anos). Para formações benignas, a 
média foi de 7,5 anos (variando, 5 – 10 anos). A localização foi disponível para 45 (88%) 
neoplasias. Quinze eram em mamas abdominais caudais (33%), 11 (24%) em inguinais, dez 
(22%) em abdominais craniais, cinco (11%) em torácicas caudais e três (7 %) em torácicas 
craniais. Nenhum paciente apresentou metástase em linfonodos regionais ou à distância. Os 
tumores mamários acometeram principalmente fêmeas idosas e foram majoritariamente 
malignos. Apesar disso, metástases não foram identificadas no atendimento inicial. Ocorrência 
de múltiplos tumores foi comum e as mamas abdominais e inguinais foram as principais afetadas. 

 

Palavras-chave: Oncologia, Neoplasia mamária, Cães. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Frequência e Variedade de Moluscos Comercializados no município de 
Mossoró, Rio Grande do Norte no período de 2011 a 2022 

 

Jose Mireya Nunes de Andrade, Hiza Maryelle Ferreira de Souza, Maria de Fátima Viviana de 
Andrade Inês Xavier Martins 

 

O comércio de moluscos possui uma diversificação de produtos de qualidade, possuindo uma 
variedade de tipos de moluscos desde bivalves a gastrópodes, onde sua ocorrência pode modificar 
de acordo com o local de procura. O presente trabalho teve por objetivo verificar a frequência de 
produtos de moluscos assim como os diferentes tipos comercializados nos estabelecimentos no 
município de Mossoró, RN. Neste trabalho os dados foram levantados através da aplicação dos 
questionários quali-quantitativos estruturados, onde foi aplicado ao total de 207 questionários, 
tanto semestralmente de 2011 a 2020, quanto quinzenalmente de Fevereiro a Abril de 2022, em 
diferentes estabelecimentos, divididos pelos seus níveis de atuação: nacional, regional e local, 
visando coletar informações a respeito do tipo de molusco e sua frequência. O comercio de 
molusco no município de Mossoró, encontra-se concentrados nos mexilhões (36,76%), e 
cefalópodes: lula (34,39%) e polvo (15,81%), seguido dos demais bivalves taioba/vôngole (7,91%), 
sururu (4,74%), e ostra (0,40%). As maiores frequências foram encontradas nas redes nacionais, 
com variedade de quatro tipos de moluscos sendo o mexilhão o tipo de molusco que é facilmente 
encontrado nas redes nacionais (45,10%) seguido da lula (42,48%), e em poucas quantidades o 
polvo (12,42%) e o taioba/vôngole (2,61%). Assim como nas redes nacionais, as redes regionais 
o mexilhão foi o tipo de molusco mais frequente com (43,90%), seguido da lula (34,15%), e polvo 
(21,95%) com a menor variedade da pesquisa de três tipos de moluscos. Já no comercio local 
possui a maior variedade de moluscos sendo encontrados seis tipos de moluscos, onde a maior 
frequência na foram nas taiobas/vôngoles (29,09%), seguido do polvo (21,82%), sururu (21,82%), 
lula (14,55%), e foram encontradas em poucas quantidades o mexilhão (10,91%) e a ostra 
(1,82%). A comercialização de moluscos no município de Mossoró possui uma variedade, 
podendo ser encontrados em diferentes estabelecimentos em maior frequência nas redes 
nacionais, que pode estar associada a maior rotatividade de produtos e maior variedade nas redes 
locais devido à forte influência da pesca artesanal em nossa região.  

 

Palavras-chave: Mercado de moluscos, Bivalves, Cefalópodes.  
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Influência do fornecimento interno de água na colmeia na produção de 
abelhas rainhas na safra e na entressafra 

 

Francisco de Assis Junior, Lucas da Silva Morais, Leandro Alves da Silva, Nailton Oliveira de 
Sousa Chagas, Kátia Peres Gramacho 

 

A apicultura é uma das poucas atividades agropecuárias que se insere no tripé da 
sustentabilidade, sendo ecologicamente correta, socialmente justa e economicamente viável. 
Apesar de possuir um potencial enorme para o desenvolvimento da atividade, o Brasil não se 
destaca mundialmente. Isso pode ser justificado pela falta de manejo adequado aplicado pelos 
apicultores em seus apiários, tais como: fornecimento de sombra, fornecimento de água, troca da 
cera e substituição de rainhas velhas por rainhas jovens. As colmeias de abelhas Apis mellifera 
possuem apenas uma rainha e essa é a única fêmea fértil na colônia. Dessa forma, a rainha se 
torna peça-chave para ser trabalhada na apicultura nacional com objetivo de aumentar a 
produtividade. Em convivência com o semiárido, as condições climáticas possuem impacto direto 
sobre a produção dessas abelhas, assim como sobre a produção de rainhas, fazendo-se 
necessário estudar os fatores de temperatura e umidade interna e externa as colmeias na 
produção de abelhas rainhas. Sendo assim, o estudo realizado objetivou avaliar a influência do 
fornecimento interno de água na colmeia e na produção de abelhas rainhas no período safra e na 
entressafra. O experimento foi conduzido no apiário experimental do Núcleo de Capacitação 
Tecnológica em Apicultura (NCTA), localizado na fazenda experimental da Universidade Federal 
Rural do Semi-Árido (UFERSA). Para tal, utilizou-se 12 colmeias modelo mini recrias Ribeirão 
Preto, sendo 3 (três) dispostas na sombra e 3 (três) no sol, recebendo água internamente por meio 
de alimentadores tipo Boardman com graduação nos frascos para a mensuração do consumo 
diário de água, durante todo o experimento. As outras 6 (seis) colmeias foram colocadas no sol na 
sombra dispostas igualmente, sem que fosse fornecido água internamente. O experimento teve 
duração de 1 ano, comparando os períodos de safra (janeiro a julho) e entressafra (agosto a 
dezembro). A transferência das larvas para a produção de rainhas seguiu a metodologia descrita 
por Doolittle (1899). Foram realizadas 3 repetições, com intervalo de 21 dias para cada período. 
Para calcular a taxa de aceitação das larvas, 48 horas após a inserção dos quadros porta cúpulas 
com as larvas transferidas na mini recria, foram contabilizadas as larvas aceitas. O cálculo de 
aceitação foi determinado através da fórmula: TA (%) = (NLA/ NLT) * 100. Onde TA = taxa de 
aceitação; NLA = número de larvas aceitas e NLT = número de larvas transferidas. A coleta da 
temperatura e umidade interna da colmeia foi através de dataloggers (UX100-011). As 
informações climáticas externas foram coletadas na estação meteorológica da fazenda 
experimental. A temperatura e a umidade interna não foram significativas em relação ao ambiente. 
Por motivos ambientais, não foi possível averiguar a aceitação de abelhas rainhas em diferentes 
condições e fornecimento de água. Apesar de condições ambientais adversas, é possível realizar 
a produção de abelhas rainhas em colmeias nos períodos de safra e entressafra, com ou sem o 
fornecimento de água interno, desde que sejam adotadas as técnicas adequadas. 
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Plasma rico em plaquetas (PRP) para tratamento de lesões cutâneas em 
equídeos 

 

Victor Hugo Teixeira Batista, Fernanda Araújo dos Santos, Parmênedes Dias de Brito, Ana 
Carolina Souza Maia, Michelly Fernandes de Macedo 

 

Em função das dificuldades encontradas em alguns casos clínicos para a cicatrização adequada de 
feridas, o Plasma Rico em Plaquetas (PRP) figura-se como uma terapêutica promissora para 
acelerar e estimular o processo de cura em lesões cutâneas. Levando em consideração que, 
objetivo do presente trabalho foi analisar a eficácia do PRP (Plasma Rico em Plaquetas) na 
cicatrização de feridas cutâneas em equídeos, foram colhidas amostras de sangue de sete asininos 
(Equus asinus) em tubos contendo EDTA e citrato de sódio. O sangue contendo EDTA foi destinado 
à análise hematológica automatizada para obtenção do número de plaquetas e leucócitos por 
microlitro de sangue, enquanto o sangue obtido através do citrato de sódio com a intenção da 
elaboração do PRP. O protocolo foi constituído por uma centrifugação a 1500 rpm durante 5 min e 
outra de 3000 rpm por 10 min. O plasma obtido após a segunda centrifugação foi ressuspendido e 
submetido às contagens em hemocitômetro. O número de plaquetas/microlitros do PRP foi obtido 
após diluição (1:200) em líquido de Rees e leucócitos/microlitros deste produto com diluição (1:20) 
em líquido de Turk. É possível perceber que os animais aparentemente estavam hígidos e com os 
parâmetros físicos normais. Foi avaliado o material coletado dos sete animais, e obteve-se os 
seguintes resultados: a média dos leucócitos desses animais teve valor correspondente a 1,06/mm³, 
bem como, a média das plaquetas desse animais teve valor correspondente a 3,35X10⁶. Sobre as 
plaquetas, os valores obtidos no sangue total foram sintetizados em média ± erro padrão, como 
pode ser visto a seguir: 66,71±4,8 (x103/µL), mediana de 70,00 (x103/µL) e CV 19%. Após obtenção 
do PRP, alcançou-se 3.357 ± 838 (x103/µL), mediana 3.450 (x103/µL) e CV 26,7%. Essa mudança 
demonstrou-se estatisticamente significativa a (p<0,05) com hiperconcentração de plaquetas no 
PRP. A respeito dos leucócitos, o resultado obtido no sangue total, foi de 6,90 ± 0,44 (x103/µL), 
mediana 6,50 (x103/µL) e CV 16,9%. No PRP, obtiveram-se quantitativo de 0,17 ± 0,02 (x103/µL), 
mediana 0,15 (x103/µL) e CV 39%, apresentando-se estatisticamente inferior (p< 0,05) à amostra 
de sangue total. O valor médio encontrado foi de 3.357.000 plaquetas e não foram observados 
agregados plaquetários na hematoscopia. No entanto, até o presente momento, em virtude da 
pandemia, só foram realizadas as coletas em apenas 07 animais e infelizmente a aplicação do PRP 
obtido não foi possível ser realizada, visto que os atendimentos foram destinados a casos 
emergenciais, não sendo, portanto, possível efetivar o emprego do plasma obtido em animais com 
lesões de pele. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Prevalência e caracterização de hemoparasitas em Boa constrictor no 
semiárido 

 

Ana Carolina Souza Maia, Michelly Fernandes de Macedo, Ana Carolina Pontes de Miranda 
Maranhão  

 

As jiboias são animais que fazem parte da classe dos répteis, um grupo extremamente variado, que 
se distribui por diversos habitats e que são caracterizados por serem extremamente resistentes. 
Essas serpentes se distribuem por diversas regiões do país incluindo a região do semiárido, que se 
apresenta como um habitat complexo e com muita escassez, sendo assim, as jibóias que vivem 
nesta região acabam sendo mais suscetíveis a estresses e, consequentemente, infecções. Assim, 
buscou-se conhecer e monitorar as espécies de hemoparasitas que afetam os animais da região, 
aperfeiçoando as equipes para o atendimento dessas serpentes e enfermidades causadas por 
patógenos comuns ou pouco frequentes no semiárido. Foram realizadas coletas de sangue em 10 
espécimes de Boa constrictor, sendo 4 provenientes do Laboratório de Estudos em Imunologia e 
Animais Silvestres (LEIAS) da Universidade Federal Rural do Semi-Árido e que apresentavam 
sintomatologia da doença do corpúsculo de inclusão, uma enfermidade viral que acomete os 
boídeos e 6 de vida livre, que chegaram ao Hospital Veterinário da UFERSA, por meio da polícia 
ambiental. Todas passaram por contenção física realizada por pessoas com experiência para 
minimizar o estresse causado pelo procedimento. A coleta de sangue foi realizada pela veia 
paravertebral, e o sangue armazenado em tubos com EDTA. Os esfregaços sanguíneos foram feitos 
logo após a coleta sem anticoagulantes. Os hemogramas foram feitos manualmente, em 
hemocitômetro, após diluição de 1:200 em diluente de Natt-Herrick, para a avaliação do estado 
geral destes animais. As lâminas foram coradas com Panótico Rápido ou coloração de May-
Grunwald Giemsa e analisadas sob microscopia de luz para hematoscopia e identificação da 
presença de hemoparasitas. As análises hematológicas estão expressas em média e desvio padrão. 
Os valores globais encontrados foram os seguintes: He 0,90 + 0,33 x106/μL, Ht 25,5 + 2,91 %, Hb 
8,9 + 0,89 g/dL, VCM 31,25 + 177,50 fL, CHCM de 32 + 5,91 g/dL, Leu 14850 + 10105,88 (/μL) e 
Tromb 19000 + 18478,81 (/μL). À hematoscopia foram observadas inclusões celulares compatíveis 
morfologicamente com três tipos de hemoparasitas: as hemogregarinas, os piroplasmídeos e os 
tripanossomas. Dos animais de cativeiro, apesar da imunossupressão típica desse tipo de manejo 
ambiental, observou-se apenas a presença de hemogregarinas em pequenas quantidades em 2 
dos 4 animais (50%). Todos aqueles de vida livre possuíam essa alteração, além de piroplasmídeos 
em 33% e Trypanosoma em 16%. Conclui-se portanto que, hemogregarinas estão presentes tanto 
em animais de vida livre quanto em animais de cativeiro e que os piroplasmídeos e trypanosoma 
também acometem jiboias no semiárido, nos levando a inferir que esses hemoparasitas são comuns 
a esta região nesta espécie. 
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Sistema de pressão negativa na maternidade e seus efeitos sobre o 
comportamento das matrizes suínas 

 

Fernanda Gomes da Silva, Amanda Medeiros Araújo de Oliveira, Marcelle Santana de Araújo, 
Adriano Henrique do Nascimento Rangel, Rennan Herculano Rufino Moreira 

 

A suinocultura é uma atividade dinâmica, tendo investido em ferramentas de incremento da 
produção, seja na nutrição, genética, sanidade e no manejo, visando potencializar a produtividade 
de carne com menor custo. De acordo com Souza et al. (2020), os sistemas de criação animal são 
afetados pelos fatores climáticos, mas o estresse ganhou atenção especial na produção, devido à 
conscientização do público e abundância de informações científicas disponíveis. Dessa forma, o 
estudo e a avaliação do sistema de ventilação utilizados em instalações de suínos auxiliam no maior 
entendimento do ambiente produzido (conforto térmico e qualidade do ar) e, assim, é possível 
identificar quais medidas devem ser empregadas no manejo com o intuito de melhorar a ambiência 
em que os suínos estão alojadas e, consequentemente, aumento da produtividade do lote. O 
experimento foi conduzido com 50 matrizes suínas de linhagens comerciais hiperprolíficas (TN70) 
entre dois a dez partos, em estágio de lactação, em granja comercial localizada no município de 
Croatá de São Gonçalo do Amarante, estado do Ceará. A transferência das matrizes do galpão de 
gestação para os galpões de maternidade ocorreu aos 105 dias de gestação. O delineamento 
experimental foi o inteiramente casualizado. As matrizes foram distribuídas, por tratamento, sendo 
que 25 matrizes foram transferidas para o galpão de pressão negativa e o restante foram alojadas 
em galpão com temperatura e ventilação natural, mantendo-se a mesma quantidade de animais, 
base genética, pesos e ordens de parto. Os comportamentos avaliados para as matrizes foram 
bebendo água, comendo ração, estereotipado, inativo, inativo alerta, dando de mamar, mordendo 
e fuçando, conforme sugerido por Pandorfi et al. (2006). Os parâmetros fisiológicos nas matrizes foi 
avaliado em 5 dias de lactação, foram coletados parâmetros fisiológicos de cada matriz, a saber: 
frequência respiratória, temperatura de paleta, temperatura de pernil, temperatura de nuca, 
temperatura de orelha e temperatura retal. Para caracterização do ambiente dos galpões, um 
termohigrômetro digital foi instalado. Para medir a temperatura da água dos bebedouros foi utilizado 
Termômetro Digital Espeto Prova D'água. Ao tratar-se de ficar inativo, apenas durante o dia que o 
P int se expôs significante, o que afirma que, somente durante o dia o ambiente influenciou no 
comportamento dos animais. Já no comportamento de inativo alerta houve interação, apresentando 
valor significativo (p<0,05). Já em relação ao comportamento dando de mamar, onde apresentou 
efeito significativo (p<0,05) De acordo com Martins (2006), em temperaturas elevadas, a porca no 
estágio de lactação modifica o seu comportamento amamentador diminuindo-o, isso se dá devido 
ao aumento das posições de decúbito ventral e sentada matrizes, ocasionando menor tempo de 
mamada e menor produção de leite pois os leitões diminuem os estímulos às glândulas 
mamárias. No ato de morder, foi observado uma tendência no comportamento das matrizes por 
parte do ambiente. A partir dos resultados obtidos, pode-se afirmar que houve diferença significativa 
com relação ao comportamento inativo, inativo alerta, amamentando e tendeu significativo no ato 
de morder das matrizes alojadas em ambiente climatizado e o sem climatização. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Sistema de pressão negativa na maternidade e seus efeitos sobre o 
comportamento dos leitões 

 

Maria do Carmo de Oliveira, Rennan Herculano Rufino Moreira, Marcelle Santana de Araújo, 
Adriano Henrique do Nascimento Rangel, Amanda Medeiros Araújo de Oliveira  

 

A suinocultura é uma atividade dinâmica, tendo investido em ferramentas de incremento da 
produção, seja na nutrição, genética, sanidade e no manejo. Os sistemas de criação animal são 
afetados pelos fatores climáticos, mas o estresse ganhou atenção especial na produção, devido à 
conscientização do público e abundância de informações científicas disponíveis. Objetivou-se 
realizar diagnóstico térmico da maternidade e investigar os efeitos do sistema de resfriamento, com 
pressão negativa, sobre os parâmetros comportamentais das leitegadas. O experimento foi 
conduzido com 50 matrizes suínas de linhagens comerciais hiperprolíficas entre dois a dez partos, 
em estágio de lactação. As matrizes foram distribuídas, por tratamento, sendo que 25 matrizes 
foram transferidas para o galpão de pressão negativa e o restante foram alojadas em galpão com 
ventilação natural. Ao serem transferidas no galpão de maternidade, as matrizes receberam 2,0 kg 
de ração de lactação até o parto. No primeiro dia após o parto, foi ofertado 1,0kg, aumentando mais 
1,0kg/dia até chegar ao 8,0kg e se mantendo essa quantidade até ao desmame. Durante o período 
lactacional, as fêmeas receberam água à vontade e o arraçoamento foi dividido em cinco tratos por 
dia, às 3h, 6h, 10h, 16h e 22h. As variáveis comportamentais das leitegadas analisadas foram 
duração, número e intervalo de amamentação. Foi avaliado quando 50% +1 da leitegada iniciou o 
ato de se alimentar. Foram monitorados por 24 horas, a cada 10min, começando às 06h00min da 
manhã no período entre 7º e 15º dias de lactação. No galpão não climatizado, a temperatura interna 
variou entre 26,00 a 32,55˚C com maior pico às 14 horas e menor às 6 horas, ao contrário do 
climatizado que variou entre 25,00 a 28,00˚C e com pico maior às 13 horas e o menor às 5 horas. 
Para umidade relativa, no galpão não climatizado e climatizado, variando entre 30% a 70% e 70% 
a 88%, respectivamente. Os fatores mais relevantes encontrados foram sobre à tendência do 
aumento na intensidade das amamentações, entre 18 e 6h na instalação com ventilação natural, 
presume-se que o reduzido estresse pelo calor nestes horários, foi benéfico. Ou seja, provocou uma 
maior duração de mamadas pelas leitegadas, enquanto a de pressão negativa conseguiu manter a 
média de duração, independente do horário do dia. Ocorreu maior intervalo de mamadas no galpão 
com temperaturas mais elevadas e o número de mamadas aumentou no período noturno. Isto pode 
refletir positivamente no potencial crescimento dos leitões chegando ao desmame mais pesados, 
uma vez que o aleitamento é a principal forma de alimentação durante a maternidade e refletirá no 
ganho de peso. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Sistema de pressão negativa na maternidade e seus efeitos sobre o 
desempenho das matrizes suínas 

 

Lígia Vanessa Leandro Gomes, Rennan Herculano Rufino Moreira, Marcelle Santana de Araújo, 
Adriano Henrique do Nascimento Rangel, Amanda Medeiros Araújo de Oliveira 

 

Quando expostos a altas temperaturas, os suínos tendem a reduzir a ingestão de alimentos e 
consequentemente aumentar a ingestão de água, esse mecanismo de diminuição da ingesta 
refletirá no menor desempenho produtivo das matrizes, podendo resultar também em problemas 
reprodutivos. O presente trabalho objetivou avaliar os efeitos do sistema de ventilação de pressão 
negativa sobre o desempenho das matrizes suínas. O experimento foi conduzido com 50 matrizes 
suínas de linhagens comerciais hiperprolíficas (TN70) entre dois a dez partos, em estágio de 
lactação, em granja comercial localizada no município de Croatá de São Gonçalo do Amarante, CE. 
O delineamento experimental foi o inteiramente casualizado, sendo a matriz e sua leitegada, a 
unidade experimental. As matrizes foram distribuídas, por tratamento, onde 25 matrizes foram 
transferidas para o galpão de pressão negativa e o restante eram alojadas em galpão com 
temperatura e ventilação natural, mantendo-se a mesma quantidade de animais, base genética, 
pesos e ordens de parto. As matrizes foram pesadas após o parto e ao desmame para verificar a 
mobilização corporal (em quilos e em porcentagem). A coleta do leite aconteceu no 2º e 20º dia 
após o parto. A produção de leite das matrizes foi estimada com o uso da equação sugerida por 
Noblet e Etianne (1989) e com base na quantidade de ração ofertada, as sobras foram pesadas 
diariamente, para fazer a mensuração do consumo. O ambiente foi caracterizado com auxílio de um 
termohigrômetro digital e a temperatura da água dos bebedouros também foi medida. Os dados 
ambientais evidenciaram que todas as porcas do experimento não estavam em conforto térmico, 
contudo o galpão climatizado apresentou níveis adequados de umidade relativa do ar, assim, o 
ambiente climatizado melhores resultados para produção de leite, aumentando em 2,28 pontos 
percentuais. Conclui-se que a climatização da área gera um ambiente propício para um melhor 
desenvolvimento de matrizes e suas devidas leitegadas, principalmente se observado o parâmetro 
da produção de leite.  
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Uso do inra-96® como diluente alternativo para a criopreservação de sêmen 
canino 

 

Tayná Moura Matos, Alexandre Rodrigues Silva, Samara Sandy Jerônimo Moreira, Ana Gloria 
Pereira, Luana Grasiele Pereira Bezerra 

 

Nas últimas décadas, o cão tornou-se ainda mais presente no âmbito da sociedade humana, 
assumindo um papel importante no ambiente familiar, o que tem acentuado o interesse por sua 
criação e por diversos aspectos de sua reprodução. No intuito do aprimoramento de raças caninas, 
diferentes biotecnologias reprodutivas têm sido propostas, incluindo a criopreservação do sêmen. 
Neste sentido, objetivou-se avaliar a eficiência do diluente comercial INRA-96® (IMV Technologies, 
França) incorporado de um crioprotetor interno para a criopreservação do sêmen canino, verificando 
seus efeitos sobre os aspectos quanti-qualitativos do sêmen. Seis cães da raça Buldogue Francês, 
oriundos de criadores em Mossoró/RN, foram coletados por manipulação digital do bulbo peniano. 
O sêmen foi avaliado quanto ao aspecto, coloração, volume, motilidade, vigor e morfologia 
espermática por meio de esfregaços corados em rosa bengala. Foi também avaliada a viabilidade 
celular utilizando-se os fluoróforos iodeto de propídio e Hoechst 33342. Os ejaculados foram 
divididos em alíquotas, que foram diluídas em Tris-gema de ovo (20% - controle) ou INRA-96®, os 
quais foram adicionados de glicerol (3%) antes (a 27 °C) ou após (a 5°C) o período de equilíbrio em 
caixas isotérmicas. As amostras foram envasadas em palhetas plásticas, posicionadas em contato 
com o vapor do nitrogênio e acondicionadas em botijão criobiológico a -196 °C. Após uma semana, 
procedeu-se a descongelação a 37 °C e a análise conforme citado anteriormente. Os dados foram 
expressos em média ± erro padrão, e avaliados por ANOVA seguida do teste T não pareado 
(P<0,05). Os ejaculados apresentaram aspecto leitoso, coloração esbranquiçada, volume de 
1,6±0,2mL com concentração de 441±112,7 milhões de espermatozoides/mL e uma média de 
93,3±3,6% de móveis com vigor 4,5±0,2, viabilidade de 80,17± 2,6% e 78,6±4,1 % de células 
morfologicamente normais. Após a descongelação, não foi observado um efeito significativo do 
momento da adição do crioprotetor para nenhum dos dois diluentes (P > 0.05). No entanto, a 
motilidade espermática e o vigor foram significativamente melhor preservados no diluente Tris 
principalmente quando da adição do glicerol a 5 °C (40,83 ± 3,3% e 3,6±0,21), em comparação aos 
grupos contendo INRA-96® que apresentaram valores inferiores a 20% de espermatozoides móveis 
com vigor abaixo de 2,6. No tocante aos demais parâmetros, não foram observadas diferenças entre 
os grupos. Conclui-se que o diluente Tris-gema permanece como o mais indicado para 
criopreservação de sêmen canino, em detrimento do diluente INRA-96® cuja incorporação de 
crioprotetor não lhe provém efetiva atividade na preservação do referido germoplasma. 
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Área temática: Ciências Agrárias 

 

Valor prognóstico dos índices inflamatórios em tumores mamários de 
cadelas 

 

Kamila Gonçalves Barreto, André Gustavo Alves Holanda, Genilson Fernandes de Queiroz 

 

Índices inflamatórios compõem um perfil imune que avalia principalmente parâmetros inflamatórios 
do paciente. Em mulheres com câncer, esses parâmetros são considerados preditores de 
sobrevida. Entretanto, o seu valor prognóstico para as neoplasias mamárias caninas é 
desconhecido. Assim, o objetivo foi investigar a importância dos índices inflamatórios em cadelas 
com tumores de mama. Foram revisados os prontuários do Hospital Veterinário Jerônimo Dix-Huit 
Rosado Maia (HOVET UFERSA) no período de 2017 a 2022. O critério de inclusão foi o diagnóstico 
histopatológico de tumor mamário, sem a presença de tratamento prévio. Foram excluídos aqueles 
pacientes com tumores concomitantes em outros órgãos, evidência clínica de inflamação sistêmica, 
doença auto-imune, doença hematológica ou da medula óssea. Foram resgatados os dados 
laboratoriais dos pacientes no período de duas semanas antes do tratamento referentes à 
contagem de neutrófilos absolutos, linfócitos, monócitos, plaquetas e albumina. Os índices 
inflamatórios serão definidos como segue: NLR=contagem absoluta de neutrófilos/contagem 
absoluta de linfócitos; PLR=contagem absoluta de plaquetas/contagem absoluta de linfócitos; 
LMR=contagem absoluta de linfócitos/contagem absoluta de monócitos; SII=contagem absoluta 
de neutrófilos x contagem absoluta de plaquetas/contagem absoluta de linfócitos e PNI=nível de 
albumina + 5x contagem absoluta de linfócitos. Ao todo, foram revisadas 260 fichas. Dessas, 245 
(94%) foram excluídas devido à ausência de diagnóstico histopatológico ou presença de 
comorbidades. Entre os 15 pacientes inclusos, 14 eram fêmeas e um era macho. A idade mediana 
dos animais foi de 10 anos ± 2,1. A distribuição racial ocorreu da seguinte forma: 11 (73%) SRD, 
dois (13%) Poodles, um (7%) Yorkshire, (7%) Rotweiller. Os valores medianos para NLR, PLR, LMR 
e SII foram de 5.3 ± 3,332, 145.1 ± 157,8, 2.66 ± 2.71, 15.6 x 105± 15,83 x 105. Houve correlação 
moderada e negativa entre NLR e LMR (ρ = -0,73; p = 0,003) e positiva entre NLR e SII (ρ = 0,66; 
p = 0,008). Os índices inflamatórios podem ser potenciais marcadores prognósticos em cadelas com 
tumores mamários. Estudos futuros devem realizar associações com a sobrevida global, sobrevida 
libre de doença e parâmetros clínico-patológicos. 
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Área temática: Ciências Agrárias  

 

Viabilidade do extrato da erva cidreira (Melissa officinalis) na conservação da 
carne ovina 

 

Thayna Cristini Fernandes de Sousa, Thais Freitas Costa, Patrícia de Oliveira Lima, Luiz Odonil 
Gomes dos Santos 

 

As alterações no sabor e aroma da carne são provenientes da oxidação lipídica, tornando-a 
imprópria para o consumo, por este motivo, os antioxidantes são utilizados para aumentar o tempo 
de prateleira desses produtos, pois atuam na redução dos radicais livres.  A erva cidreira (Melissa 
officinalis) apresenta-se como um antioxidante natural, pois possui propriedades capazes de inibir 
a formação de radicais livres.  Diante disso, esse trabalho teve como objetivo avaliar a viabilidade 
do extrato da erva cidreira na conservação da carne ovina. O trabalho foi desenvolvido no 
Laboratório de Análises Instrumentais e Sensoriais-LANIS da Universidade Federal Rural do Semi-
Árido (UFERSA). Foi realizada a extração do extrato bruto da erva cidreira e foram utilizados 200g 
de carne ovina para cada tratamento, com os seguintes níveis de aplicação: tratamento 0%; 
tratamento 0,50%; tratamento 0,75%; tratamento 0,85% de extrato. A amostras ficaram imersas nas 
concentrações por 30 minutos, logo após foram acondicionadas em sacos plásticos e armazenadas 
na geladeira. As análises foram feitas nos tempos de 0, 3, 6, 9 dias de armazenamento. Foram 
realizadas análises físicas nas amostras, em que  foi medido o pH em três locais diferentes; a cor 
foi avaliada através do sistema CIE L*a*b*, considerando as coordenadas L* luminosidade 
(preto/branco), a* teor de vermelho (verde/vermelho) e b* de amarelo (azul/amarelo); capacidade 
de retenção de água; perda de peso por cocção e força de cisalhamento. Observou-se que para a 
cor, a coordenada b* no nível de adição de extrato adotado neste trabalho, não foi verificada 
diferença significativa na coloração da carne e para o pH não teve diferença significativa entre os 
tratamentos. Além disso, a erva cidreira quando adicionada à marinação aumentou a capacidade 
de reter água e com isso diminuiu a perda de peso por cocção das amostras tratadas, assim como 
houve diminuição na força de cisalhamento. Com isso, conclui-se que a erva cidreira apresenta 
potencial para conservação da carne ovina, além de apresentar melhorias na capacidade de reter 
água sem alterar pH e cor, característica importante para a maciez da carne. Porém, há uma 
necessidade de testar outros níveis de aplicação e realizar análises microbiológicas.  
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Área temática: Ciências Biológicas  
 

Avaliação da exposição subcrônica ao antipsicótico aripiprazol sobre a 
qualidade espermática e fertilidade de ratos machos Wistar5 

 

Renata Gleysiane de Sousa Felix, Cibele dos Santos Borges, Artêmia Kelly Holanda Pereira, Caio 
César Araújo dos Santos, Ana Beatriz Silva Ângelo 

 

O aripiprazol é um antipsicotico que possui alta afinidade para receptores de dopamina, serotonina 
e noradrenalina, que podem influenciar diretamente na função reprodutiva através do sistema 
endócrino-reprodutor. No entanto, existem poucos relatos dos efeitos do aripiprazol no sistema 
reprodutor masculino e na fertilidade. Assim, o presente estudo teve por objetivo determinar os 
possíveis efeitos do tratamento com o antipsicótico aripiprazol sobre a qualidade espermática e 
fertilidade de ratos machos Wistar. Foram utilizados trinta e seis ratos Wistar, divididos em três 
grupos experimentais (n=12/grupo): grupo controle (CTRL) tratado com solução veículo, grupo 
tratado com 3,0mg/kg (EXP1) e grupo tratado com 6,0mg/kg (EXP2) de aripiprazol diluído em 
solução veículo. O tratamento teve duração de 28 dias. Após o período de exposição parte dos 
animais (n=7/grupo) foram pesados e eutanasiados por overdose de xilazina/cetamina. Desses 
animais foram coletados e pesados órgãos vitais e órgãos reprodutores. Os testículos e epidídimos 
foram utilizados para a realização das seguintes análises: histomorfometria das células de Leydig e 
avaliação dos parâmetros espermáticos (contagem, tempo de trânsito no epidídimo e motilidade). 
A outra parte dos animais (n=5/grupo) foram destinados a análises de comportamento sexual para 
obtenção dos parâmetros de fertilidade. Por fim, foram realizadas as análises estatísticas. Não 
foram observadas alterações no peso corporal final dos ratos tratados quando comparados ao grupo 
controle, o mesmo ocorreu em relação ao peso dos órgãos vitais. No entanto, quando comparado 
o peso dos órgãos reprodutivos foi visto que houve um aumento significativo no peso absoluto da 
vesícula seminal cheia no grupo EXP2 quando comparado ao grupo CTRL. A avalição 
histomorfométrica das células de Leydig não mostrou alteração significativa entre os grupos 
experimentais. A avalição de motilidade espermática mostrou uma redução significativa na 
porcentagem de espermatozoides moveis com movimento progressivo quando comparado ao grupo 
CTRL. Entretanto, ao avaliar a produção espermática, concentração espermática na cabeça-corpo 
e cauda do epidídimo e o tempo de trânsito espermático total foi observado que não houve 
alterações significativas em nenhum desses parâmetros. Vale ressaltar que apesar de não ser 
estatístico, houve uma tendência de redução no tempo de trânsito espermático do grupo EXP2 em 
comparação ao grupo CTRL, o mesmo ocorreu em relação ao volume das células de Leydig. 
Levando em consideração o fato de que o tempo de trânsito espermático é um dos principais 
parâmetros utilizados para avaliar a qualidade espermática e que ele é regulado diretamente pelo 
controle neuroendócrino, uma redução, mesmo que não estatística, dos níveis de testosterona 
regulada através da capacidade de síntese das células de Leydig pode impactar diretamente o 
tempo de trânsito espermático, provocando seu aceleramento e impactando diretamente a 
qualidade espermática. Com relação as análises de comportamento sexual, os animais do grupo 
EXP1 mostraram uma redução significativa do número de montas antes da ejaculação em relação 
ao grupo CTRL. Enquanto o EXP2 mostrou uma redução significativa na fertilidade quando 
comparado ao grupo CRTL. Portanto, pode-se concluir com base nesse modelo experimental que 
a exposição subcrônica ao aripiprazol causa prejuízo na qualidade espermática e na fertilidade dos 
animais. 
 
Palavras-chave: Antipsicótico, Qualidade espermática, Fertilidade. 
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Área temática: Ciências Biológicas  

 

Desvendando a bioacústica dos chocalhos das Cascáveis 

 
Daniela Lacerda da Silva, Daniel Cunha Passos, Francisca Luana da Silva Sousa 

 

O som produzido pelo chocalho das Cascavéis (Crotalus spp.), sem dúvida, constitui a emissão 
acústica mais conhecida entre as serpentes. Contudo, tendo em vista a grande diversidade de 
espécies que apresentam este comportamento, ainda restam vastas lacunas de conhecimento 
sobre este fenômeno, como por exemplo, em relação às características morfológicas que melhor 
predizem as propriedades acústicas destas emissões sonoras. Neste sentido, o objetivo desta 
pesquisa foi caracterizar as emissões sonoras produzidas pelos chocalhos da Cascavel do Nordeste 
brasileiro (Crotalus durissus cascavella) e avaliar os preditores morfológicos dos sons emitidos. 
Para tanto, obtivemos 15 chocalhos provenientes de serpentes coletadas no Estado do Ceará. 
Caracterizamos morfométricamente (resolução de 0,01 mm) cada chocalho quanto ao número de 
segmentos, largura e altura do primeiro lóbulo do primeiro segmento, bem como a espessura da 
queratina do primeiro segmento. Em seguida, realizamos gravações de 30 segundos de cada 
chocalho, acoplados a um agitador Vortex VX-28, em velocidade de agitação padronizada. As 
emissões de cada chocalho foram então descritas bioacusticamente através dos seguintes 
parâmetros: frequência fundamental (Hz), frequência dominante (Hz), amplitude de frequências (Hz) 
e pico de intensidade (dsv). Os chocalhos  apresentaram 7 ± 2,1  segmentos (5 – 12 segmentos). 
Os primeiros segmentos apresentaram altura de 16,3 ± 2,4 mm (11,5 – 19,7 mm), largura de 8,6 ± 
1,3 mm (6,6 – 10,5 mm), e espessura de 0,16 ± 0,07 mm (0,10 – 0,30 mm). O som emitido pelos 
chocalhos de C. d. cascavella apresentou estrutura espectral uniforme ao longo da emissão, 
incluindo ampla faixa de frequências audíveis, não apresentando subdivisão de notas, nem 
modulação de frequência, nem elementos harmônicos. As emissões apresentaram frequência 
fundamental de 1424 ± 165,5 Hz (1005 - 1639 Hz), frequência dominante de 5380 ± 1536,6 Hz 
(2240 - 8872 Hz), amplitude de frequências de 7907 ± 1639,5 Hz (6029 - 11542 Hz) e pico de 
intensidade 14629 ± 5463,4 dsv (3470 - 23633 dsv). Constatamos que o número de segmentos foi 
correlacionado positivamente com a altura do primeiro segmento do chocalho (Correlação de 
Pearson – r = 0,68; gl = 13; P < 0,01), indicando que quanto maior o chocalho, maior a dimensão 
do primeiro segmento. A frequência dominante das emissões foi correlacionada negativamente com 
a altura do primeiro segmento (Correlação de Spearman – rho = - 0,71; gl = 13; P < 0,01) e com o 
número de segmentos dos chocalhos (Correlação de Spearman – rho = - 0,51; gl = 13; P = 0,05). 
Nenhuma outra variável acústica foi afetada por qualquer parâmetro morfométrico dos chocalhos.  
Estes resultados indicam que chocalhos com mais segmentos, que refletem indivíduos mais velhos 
e provavelmente maiores, produzem sons com frequências dominantes mais graves. Estes achados 
revelam diferenças nos sons emitidos por indivíduos de diferentes idades/tamanhos, o que pode 
constituir funções ecológicas distintas para os diferentes sons emitidos. 

 

Palavras-chave: Emissão sonora, Som de chocalho, Sinal acústico, Morfologia, Serpentes. 
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Área temática: Ciências Biológicas 

 

Dieta de Nystalus maculatus Gmelin, 1788 (Galbuliformes: Bucconidae) 
mortos por atropelamento em estradas do Rio Grande do Norte 

 

Kauane Freitas, Karen Silva, Mauricio Godoy, Airton Carvalho, Cecilia Calabuig 

 

As aves são muito suscetíveis ao atropelamento, algumas espécies mais que outras, devido a 
fatores biológicos, comportamentais e a características da paisagem. A dieta tem uma forte relação 
com a probabilidade de acontecer os atropelamentos de animais silvestres já que muitos dos 
animais são atraídos para a estrada pela oferta fácil de alimentos. Considerando o baixo número 
de espécimes de Nystalus maculatus acrescentamos a este estudo a análise da dieta de Coccyzus 
melacoryphus. Ambas as espécies de estudo possuem baixa sensibilidade a distúrbios antrópicos, 
facilitando o deslocamento entre manchas de habitats isolados. Quanto às dietas, são poucos os 
estudos que relatam alimentação dessas espécies, principalmente para o bioma caatinga. Segundo 
a bibliografia, N. maculatus alimenta-se desde invertebrados a pequenos vertebrados, enquanto C. 
melacoryphus alimenta-se somente de insetos. Sendo assim, são espécies exclusivas ou 
majoritariamente insetívoras, compondo um dos grupos que mais são atraídos para as rodovias 
devido aos recursos favoráveis em que ali são encontrados. Considerando que N. maculatus e C. 
melacoryphus são espécies bastante encontradas atropeladas, segundo o grupo de Ecologia de 
Estradas da UFERSA e a escassez de estudos sobre a dieta dessas espécies na Caatinga, faz-se 
necessário o presente trabalho que visa promover maior conhecimento da dieta e da biologia dessas 
espécies através dos dados dos espécimes vítimas de atropelamentos. Os conteúdos estomacais 
analisados foram obtidos a partir de cadáveres já existentes e novos em estradas circundantes ao 
Parque Nacional de Furna Feia. Foram realizadas um total oito saídas de campo entre os dias 
13/09/2021 e 14/07/2022. Foram analisadas nove dietas de N. maculatus e 15 de C. melacoryphus. 
Dentre os itens encontrados na dieta de N. maculatus havia artrópodes, sendo Orthoptera a ordem 
mais frequente, encontrada em 66,7% das dietas, seguida de Coleoptera e Hymenoptera ambas 
com uma frequência de 44,4% de presença, haviam também ossos e pele de Squamata, penas, 
endoparasitas em apenas um indivíduo. Esse resultado foi semelhante a outros já publicados na 
Mata Atlântica e no Cerrado. Quanto à presença de ectoparasitas na dieta, acredita-se que possa 
ser uma ingestão acidental. Na dieta de C. melacoryphus havia artrópodes, sendo Orthoptera a 
ordem mais frequente em 80% das dietas, seguida de Lepidoptera presente em 60% das dietas, 
haviam também penas, endoparasitas e estruturas de artrópodes em pedaços que não foram 
possíveis de identificar. Esses resultados indicam que sua dieta não varia de acordo com o bioma 
em que vive, já que independentemente do bioma o mesmo consome insetos e pouca diversidade 
quanto às Ordens. 

 

Palavras-chave: Caatinga, Aves, Conteúdo estomacal. 
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Estudo da termodinâmica de três espécies de pequenos mamíferos (Rodentia 
e Didelphimorphia) em um fragmento de Caatinga, Mossoró - RN 

 

Arthur Queiros, Cecilia Calabuig, Marco Katzenberger, Thiara Guimarães, Talita Monielly 

 

Pelo fato de os mamíferos serem endotérmico, eles são capazes de se adaptar a uma diversidade 
de climas. Apesar disso, a exposição a extremos de temperaturas é muito desgastante para o 
organismo, colocando-o em grande perigo de hipo ou hipertermia até a possível morte. A Caatinga, 
do ponto de vista da biodiversidade é um dos biomas brasileiros onde há menos conhecimento. Logo, 
há poucos estudos com pequenos mamíferos do semiárido, especificamente relacionando aspectos 
de adaptação ou ameaça dos organismos às temperaturas altas ou a deficiência de água durante 
grande parte do ano. O objetivo geral desse estudo, é levantar informações preliminares importantes 
para entender a dinâmica adaptativa das espécies Didelphis albiventris, Rattus rattus e Thrichomys 
laurentius e inferir como esses organismos se comportarão frente a temperaturas mais elevadas. 
Como objetivos específicos, o estudo pretende caracterizar a temperatura corporal dessas três 
espécies de pequenos mamíferos e ver possíveis diferenças na temperatura de pares corporais, entre 
sexos, época do ano e entre espécies. O trabalho foi desenvolvido na Fazenda Experimental Rafael 
Fernandes da UFERSA durante os meses de junho, julho, setembro e dezembro de 2021 e fevereiro, 
abril, maio e julho de 2022. Foram capturados 140 pequenos mamíferos, sendo 44 deles D. 
albiventris, 31 R. rattus, 65 T. laurentius. Para a captura dos indivíduos foram usadas armadilhas de 
modelos Sherman e Tomahawk. Após a captura, os animais foram medidos e pesados e inferida a 
temperatura caudal dorsal/ventral, onde foi utilizado um Termômetro Infravermelho com precisão de 
0.2 °C. Para a medição da temperatura anal/retal, foi utilizado o termômetro clínico digital com 
precisão de ±0,5°C. Por fim, os dados de temperatura ambiente foram obtidos através do termômetro 
higrométrico com precisão de ±0,1°C. Juntando todas as espécies, a temperatura corporal (retal) foi 
comparada, usando uma ANOVA one way seguida de um teste de Tukey HSD. Individualmente, para 
observar a relação entre as temperaturas corporais, foram realizadas correlações de Pearson, ou de 
Spearman. Para ver uma possível interferência da sazonalidade ou do sexo com a temperatura 
corporal, realizou-se um GLM, considerando, também a interação entre ambas as variáveis 
independentes (época e sexo). D. albiventris mostrou temperatura média inferior a R. rattus e T. 
laurentius reforçando a ideia de que marsupiais possuem uma temperatura média inferior a outros 
mamíferos eutérios. A temperatura retal de R. rattus foi mais alta que as temperaturas das orelhas e 
da cauda. Em T. laurentius a temperatura retal foi mais alta comparada as da cauda (dorsal e ventral), 
porém, mais baixa que as da orelha. O fato de nenhuma espécie ter apresentado diferença estática 
entre temperatura retal e época do ano, pode estar associado à que a Caatinga não apresenta 
variações de temperaturas significativas entre os períodos de seca e chuva. Apesar disso, foi possível 
observar que, para T. laurentius as fêmeas apresentaram temperaturas médias superior à dos 
machos. Apesar de endotérmicos, os dados deste estudo mostram que a temperatura ambiental afeta 
a temperatura interna do corpo dos pequenos mamíferos estudados não havendo variação entre 
época do ano e temperatura retal. 
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Estudo dos atributos populacionais de Hypostomus pusarum durante uma 
seca prolongada no reservatório do semiárido 

 

Mikael Cruz Rocha, José Luís Costa Novaes 

 

Na região do semiárido brasileiro, os eventos de seca são frequentes, em função das características 
climáticas, como alto déficit hídrico e irregularidade das precipitações. Para mitigar os efeitos 
climáticos sazonais é necessário a construção de reservatórios com a finalidade de garantir 
segurança hídrica, durante períodos de baixa precipitação. Distúrbios de secas têm influenciado 
diretamente sobre os ambientes de água doce. No que se refere aos peixes, situações de secas 
influenciam diretamente o seu bem-estar, uma vez que alterações no seu habitat afetam suas 
atividades metabólicas. Portanto, o objetivo deste trabalho foi avaliar os efeitos da redução do nível 
de água, no reservatório no semiárido brasileiro, sobre uma população de peixes. Mais 
especificamente investigar os atributos populacionais (abundância, estruturas de comprimento, 
tamanho, relação peso-comprimento e fator de condição) de Hypostomus pusarum. Foram 
realizadas coletas trimestrais entre 2010 e 2017, no reservatório de Santa Cruz, bacia do Rio 
Apodi/Mossoró no Rio Grande do Norte, com redes de espera com malhas entre 12 e 70 mm nós 
adjacentes, distribuídas em oito pontos do reservatório. Para as análises, os dados foram agrupados 
por anos e foram aplicados os seguintes testes estatísticos, para verificar se houve diferenças 
temporais: Kruskal-Wallis, para os valores de CPUE (abundância) e estrutura de comprimento, 
ANOVA, para os dados de comprimento padrão, ANCOVA entre as retas das regressões peso-
comprimento e teste t, para comparar se os valores de b das regressões. Os resultados, durante o 
período de amostragem evidenciaram que houve variações temporais sobre os atributos 
populacionais. Os valores da CPUE variaram entre 0,10271ind.1000 m2.h (2010) e 0,02936 
ind.1000m2.h (2017) (p<0,05) apresentando redução ao longo do estudo. As estruturas de 
comprimento apresentaram alterações ao longo do tempo (p<0,05), com redução de indivíduos 
entre 16 cm e 22 cm. Os valores médios do comprimento padrão diminuíram de 19,0 cm em 2010 
para 15,3 cm em 2017 (p<0,05). O peso relativo da espécie sofreu alterações entre 2010 e 2017, 
diminuiu de 92,1g (2011) para 87,8g (2017). As retas da regressão peso-comprimento apresentaram 
diferenças (p<0,05) com redução do peso, principalmente, dos indivíduos menores ao longo do 
tempo. Os valores de b da regressão, variam entre 2,5 e 2,8 e diferiram de 3 (p<0,05), mas não foi 
observado um padrão temporal. Durante o período houve alterações nos atributos populacionais da 
espécie que podem estar relacionadas com nível de água do reservatório que reduziu de 91,37% 
de sua capacidade de armazenamento para 15,82%, provocado pelos baixos valores de 
precipitação, causados por um evento de seca supra-sazonal.  
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Isolamento e caracterização de lectina(s) de tecidos de Licania rigida Benth. 
(Chrysobalanaceae)6 

 
Francisco Chagas Barbalho Neto, Michele Dalvina Correia da Silva 

 

Lectinas são proteínas que se ligam de forma reversível e específica a carboidratos e apresentam 
atividades com aplicabilidades biotecnológicas, tais como ação antimicrobiana, inseticida e 
antitumoral. Licania rigida Benth. é conhecida e explorada por apresentar alto teor de óleos fixos 
nas amêndoas, utilizados principalmente pelo setor industrial na produção de tintas e vernizes. No 
entanto, o potencial biotecnológico da espécie quanto à constituição proteica e as propriedades 
biológicas relacionadas tem sido pouco investigado. O objetivo do trabalho foi investigar a presença 
de lectinas em folhas e sementes de L. rigida para a caracterização da atividade lectínica e o 
potencial isolamento de uma lectina a partir de um dos tecidos avaliados. Extratos brutos de folhas 
(EBF) e de sementes (EBS) foram preparados em NaCl 0,15 M. Em seguida, frações proteicas de 
folhas (F1D-F, F2D-F, F3D-F) e de sementes (F1D-S, F2D-S, F3D-S) foram obtidas, a partir dos 
extratos brutos, por precipitação proteica fracionada utilizando três saturações com sulfato de 
amônio (0-30, 30-60 e 60-90 %) seguidas de centrifugação  e diálise dos precipitados. Todas as 
preparações foram submetidas a ensaios de determinação de atividade hemaglutinante (AH), 
quantificação proteica (pelo método de Lowry et al., 1951) e determinação da AH específica (AHE). 
Frações proteicas de sementes foram submetidas a ensaios de potencial inibição da AH na 
presença de carboidratos, caracterização da AH sob variação de temperatura e cromatografia em 
quitina. Todas as preparações apresentaram elevados títulos de AH com diferentes eritrócitos e alto 
teor proteico, revelando AHE que, após diálise, foi reduzida nas frações proteicas de folhas (EBF, 
AHE: 8.339; F1D-F, AHE: 400; F2D-F, AHE: 196; F3D-F, AHE: 636) e elevada nas frações proteicas 
de sementes (EBS, AHE: 23.584; F1D-S, AHE: 25.352; F2D-S, AHE: 10.850; F3D-S, AHE: 40.206). 
Os títulos de AH das frações proteicas de sementes não foram inibidos por D-glicose, D-manose ou 
D-galactose e foram estáveis de 25 a 95 °C. Processos cromatográficos de F1D-S ou de F3D-S em 
quitina não foram eficientes para isolar lectinas potencialmente adsorvidas ao suporte. A atividade 
lectínica detectada com diferentes eritrócitos, a elevada AHE de preparações e a estabilidade dos 
títulos de AH em temperaturas elevadas indicam que L. rigida é fonte promissora para o isolamento 
de lectinas termoestáveis com afinidade a glicoconjugados na superfície de diferentes eritrócitos.  
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Atividade modulatória do eugenol sobre o parênquima pulmonar de 
camundongos expostos à fumaça do cigarro 

 

Autores: Pedro Augusto Pinheiro Brito, Flávio Santos da Silva, Teresinha Silva de Brito, Micássio 
Fernandes de Andrade, Emanuel Kennedy-Feitosa 

 

A fumaça do cigarro é capaz de gerar alterações do parênquima pulmonar em virtude da resposta 
inflamatória seguida de reparo tecidual. Eugenol, é um agente conhecido com atividade anti-
inflamatória, inclusive na lesão pulmonar aguda induzida por lipopolissacarídeo. Assim, o objetivos 
desse estudo foi investigar como o eugenol pode modular as alterações da histoarquitetura 
pulmonar de camundongos expostos à fumaça do cigarro.  Camundongos machos C57BL/6 foram 
divididos em quatro grupos: Controle: exposto ao ar ambiente e tratado com solução salina durante 
5 dias; LPA (Lesão pulmonar aguda): exposto à fumaça do cigarro durante 5 dias e tratado com 
solução salina; LPA+Eugenol: exposto à fumaça durante 5 dias e tratado com eugenol (100 mg/mL) 
durante 5 dias; Eugenol: exposto ao ar ambiente e tratado com eugenol (100 mg/mL) durante 5 dias. 
Após o período de exposição e tratamento os animais foram eutanasiados e o pulmão esquerdo foi 
coletado para confecção de lâminas e coloração com Hematoxilina e Eosina para avaliação 
morfológica do parênquima pulmonar através do score de lesão pulmonar, índice de 
broncoconstricção (IBC) e altura do epitélio. Na análise histológica, os grupos controle e EUG 
apresentaram parênquima pulmonar preservado com septos alveolares finos e rara presença de 
leucócitos. O grupo LPA apresentou infiltrado de leucócitos nos alvéolos e no parênquima. O 
LPA+100 mg mostrou parênquima pulmonar semelhante ao do grupo controle, também com poucos 
leucócitos presentes. Além disso, o escore de inflamação pulmonar no grupo LPA (2,86 ± 0,08) foi 
maior em relação ao grupo controle (1,39 ± 0,18) (p<0,0001). O LPA+EUG (2,07 ± 0,07) mostrou 
escore de lesão pulmonar inferior à lesão do grupo LPA (p<0,0001). Ao avaliar o índice de 
broncoconstrição (IBC), observamos que o IBC foi maior no grupo LPA (4,18 ± 0,4135) em relação 
ao controle (2,55 ± 0,20). Em contrapartida, os grupos LPA+EUG (2,01 ± 0,12) e EUG (2,18 ± 0,23) 
apresentaram menor IBC em relação ao LPA (Figura 2). O grupo LPA (76,30 ± 4,15) apresentou 
menor altura do epitélio (µm) em relação ao grupo controle (111,8 ± 4,94), e o grupo LPA+EUG 
(98,80 ± 3,99) aumentou a altura do epitélio em relação ao LPA. Portanto, esses dados mostram 
que o eugenol é eficaz em reduzir as alterações morfológicas no parênquima pulmonar na lesão 
pulmonar aguda causada pela fumaça do cigarro em camundongos.  
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Cantos agonísticos de Hemidactylus agrius (Gekkota, Gekkonidae) no 
semiárido brasileiro 

 

Maria Eduarda Lima-Alves, Milena Wachlevski, Daniel Cunha Passos 

 

Lagartos da linhagem Gekkota podem apresentar um vasto repertório para comunicação acústica 
inter e intraespecífica. No contexto antipredatório, os cantos podem interromper a predação ou 
ainda comunicar para outros lagartos sobre o risco de predação. Além do pouco conhecimento 
sobre como os cantos antipredatórios podem beneficiar os lagartos, muitas espécies sequer 
possuem seus cantos defensivos descritos. Como é o caso da lagartixa Hemidactylus agrius 
(Gekkota, Gekkonidae), que ocorre amplamente na Caatinga. Nesse sentido, o objetivo deste 
estudo foi descrever as vocalizações defensivas da lagartixa Hemidactylus agrius em contexto 
antipredatório. Os lagartos foram capturados em campo e gravados em laboratório, sendo 
estimulados de forma padronizada por um mesmo pesquisador. Cada gravação foi analisada quanto 
a parâmetros acústicos temporais e espectrais (duração do canto, número de notas, número de 
pulsos, intervalos entre os cantos, intervalo entre as notas, taxa de repetição, frequência dominante, 
frequência fundamental, amplitude de frequência, presença de harmônicos, número de harmônicos, 
presença de modulação e tipo de modulação). Utilizamos a mediana/média como medidas de 
tendência central para descrever os cantos. Registramos um total de 405 cantos defensivos 
emitidos por 23 indivíduos (13 machos e 10 fêmeas). Hemidactylus agrius possui um repertório 
acústico de defesa formado por seis tipos de cantos simples modulados e não modulados, além de 
cantos complexos formado pela combinação de notas semelhantes às dos cantos simples. Os 
cantos simples e complexos apresentaram diferenças principalmente relacionadas a duração, 
sendo os cantos complexos mais longos (Kruskal-Wallis e post hoc dunn chi-squared = 56, 5; df = 
1; p < 0, 01). As frequências fundamental e dominante foram semelhantes entre simples e 
complexos, mas a fundamental foi significativamente maior em cantos pulsados simples (Kruskal-
Wallis e post hoc dunn chi-squared = 24, 7, df = 3, p < 0,001). A amplitude de frequência diferiu 
entre os diferentes cantos simples e entre outros lagartos do gênero Hemidactylus. Apesar de 
algumas diferenças, as estruturas espectrais dos cantos de H. agrius apresentaram semelhanças 
com vocalizações defensivas de outros gecos. Utilizando uma amostragem robusta e sistematizada, 
encontramos que Hemidactylus agrius possui um diversificado repertório de cantos defensivos e 
contribuímos para a ampliação do conhecimento sobre a comunicação acústica em lagartos 
Gekkota, bem como para os lagartos do semiárido brasileiro.  
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Diversidade de Cupins (Blattodea: Isoptera) em um fragmento de caatinga, 
mesorregião oeste do Rio Grande do Norte 

 

Pedro Israel Paiva Nazareno, Bruno Menezes Alencar Araripe, Daniela Faria Florencio 

 

Os cupins são insetos eussociais distribuídos nas regiões tropicais e subtropicais do planeta. No 
semiárido, desempenham importante papel, uma vez que contribuem com a ciclagem de nutrientes, 
aumento da resistência à seca e na restauração de ecossistemas degradados. Apesar da sua 
importância ainda são pouco estudados. Esse trabalho teve como objetivos descrever a riqueza e 
a composição de cupins, em um fragmento de Caatinga no Rio Grande do Norte. Realizamos 
coletas na Fazenda Experimental Rafael Fernandes, da Universidade Federal Rural do Semi-Árido 
(UFERSA), localizada em Mossoró, RN. As coletas ocorreram em agosto de 2022, na estação seca. 
Delimitamos três transectos de 65 m x 2 m, cada um composto por cinco parcelas de 5 m x 2 m, 
espaçadas entre si 10 m. O esforço amostral foi de 1 hora/pessoa/parcela, período em que foi 
realizada busca ativa de cupins em diferentes micro-habitats, incluindo solo, serrapilheira, ninhos, 
túneis, casca das árvores e em madeira em diferentes estágios de decomposição. As amostras 
foram rotuladas e preservadas em vidros contendo álcool 80%. A identificação dos cupins foi 
realizada, a partir das castas estéreis, em nível de gênero e morfotipadas. Nós avaliamos (i) riqueza, 
número de morfoespécies amostradas na área; (ii) composição, identidade taxonômica dos cupins. 
Avaliamos o esforço amostral, a partir do número de parcelas estudadas, pela curva de rarefação 
de espécies através programa PAST versão 4.03. A riqueza foi de seis morfoespécies de cupins. A 
composição de cupins incluiu Heterotermes sp. (Rhinotermitidae: Heterotermitinae); Amitermes sp., 
Microcerotermes sp. e Termes sp.  (Termitidae: Termitinae); Nasutitermes sp.1 e Nasutitermes sp.2 
(Termitidae: Nasutitermitinae). A curva de rarefação estimou riqueza de seis espécies para a área, 
variando de 3,61 a 8,39, com desvio padrão de 1,19. A riqueza amostrada de espécies de cupins 
na Fazenda Experimental Rafael Fernandes foi considerada baixa quando comparada aos trabalhos 
de outros fragmentos de Caatinga do nordeste, possivelmente devido a diferença nas condições 
entre os diferentes tipos de caatinga e as diferentes épocas do ano. Heterotermes ocorrem no solo 
e em madeira integra, seu ninho é difuso e subterrâneo, além da sua importância ecológica podem 
causar prejuízos em monocultivos de cana-de-açúcar e eucaliptos. Os ninhos de Amitermes são 
subterrâneos e esse grupo alimenta-se de madeira relativamente integra. Microcerotermes e 
Nasutitermes foram amostrados em ninhos arborícolas.  Microcerotermes alimentam-se de madeira 
relativamente integra, enquanto Nasutitermes além de madeira, também consomem serrapilheira. 
Termes podem construir ninhos epígeos ou subterrâneos e alimentam-se de matéria orgânica em 
decomposição. O conhecimento da biodiversidade local é fundamental para a valorização desse 
grupo e para o desenvolvimento de estratégias de conservação. 
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Identificação de moluscos coletados por barco pesqueiro na expedição 
CANOPUS e depositado no Laboratório de Moluscos da UFERSA 

 

Maria de Fatima Viviana de Andrade, Inês Xavier Martins 

 

O crescente número de novas identificações, tanto animais extintos como de invertebrados e 
vertebrados atuais demanda espaços como museus e centros científicos, principalmente em 
regiões onde a fauna é escassamente documentada, como é o caso da cidade de Mossoró - RN, 
onde as pesquisas enfocando levantamentos taxonômicos de animais tem se iniciado apenas 
recentemente. A importância do acervo para uma coleção científica pode ser resumida da seguinte 
forma: Um bom acervo atrai bons pesquisadores para a instituição, que possuem interesse direto 
na pesquisa. O objetivo deste estudo consiste em identificar os moluscos depositados no acervo do 
Laboratório de Moluscos da Ufersa oriundos da Expedição Canopus. O material foi transferido para 
novos frascos, com novas etiquetas que seguiram fielmente as informações contidas nas etiquetas 
antigas, que também permaneceram com o material. Sendo que cada concha foi analisada 
individualmente em microscópio estereoscópico, para melhor detalhamento e ressaltar suas 
características, já que algumas conchas são de pequeno porte. Foram utilizadas bibliografias 
presentes no laboratório e após a identificação da espécie foi feita a anotação da mesma na 
etiqueta, mas esse momento ainda de lápis, pois, passará ainda por uma revisão para confirmação 
da classificação junto com a orientadora. Foram identificados 564 espécimes da família 
Glycymerididae pertencentes à espécie Glycymeris pectinata, 2 espécimes de Glycymeris 
decussata. Pertencentes a família Arcidae tivemos três espécimes, 1 Anadara ovalis e 2 Barbatia 
dominguensis. Na família Nuculanidae, houve a presença de 2 indivíduos da espécie Nuculana 
acuta. Na família Turridae foram identificados 108 espécimes de Fenimorea fucata, e as demais: 
Drilliola emendata, Clathrodrillia minor, Buchema interstrigata, Bellaspira sp., Neodrillia cydia, 
Gemmula mystica, Polystira florencae, Clathrodrillia gibbosa, Daphnella lymneiformis, Drillia sp., 
Clathrodillia paria, foram identificadas de 1 a 4 exemplares. Na família Fissurellidae um indivíduo 
pertencente à espécie Cranopsis antillana. Na família Marginellidae identificou-se 4 indivíduos da 
espécie Marginella helmatina. Na família Mitridae, 20 indivíduos da espécie Subcancilla candida e 

1 exemplar da espécie Mitra brasiliensis. O presente estudo fornece um acervo rico de informações 
de famílias de moluscos que estavam presentes em dragagens oriundas de expedições científicas 
que foram realizadas nos anos de 1966, e que pode ser futuramente usado para estudos de dados 
taxonômicos de moluscos marinhos na região nordeste do Brasil.  

 

Palavras-chave: Taxonomia, Dragagens, Acervo. 
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Mudanças na diversidade da paisagem da Bacia Hidrográfica do rio 
Apodi/Mossoró induzidas pela seca prolongada de 2012-2017 

 

Gilderlania Silva de Sousa, Eveline de Almeida Ferreira 

 

A paisagem inserida na Bacia Hidrográfica do rio Apodi/Mossoró (BHRAM) localizada na região 
semiárida do Estado do Rio Grande do Norte, na última década protagonizou diversos eventos 
de secas sazonais e prolongadas, além do crescimento do uso da mesma para diversas 
atividades antrópicas. Diante disso, o presente estudo objetivou quantificar as principais 
mudanças na diversidade das paisagens do bioma Caatinga inseridas na Bacia Hidrográfica do 
rio Apodi/Mossoró, na última seca prolongada que assolou a região (2012-2017). Foram obtidos 
dados de precipitação mensal no site da EMPAR de 30 estações meteorológicas presentes na 
bacia, onde realizamos cálculos da normal climatológicos. Selecionamos imagens de satélite que 
representasse a bacia, em seguida as imagens foram processadas pela versão mais recente do 
Qgis, calculando o NDVI. A precipitação acumulada anual, na BHRAM, para o período 
compreendido entre 2011 e 2019, apresentou-se bastante variada, com valores da precipitação 
média acumulada entre 441 mm a 1002 mm. Os anos mais secos foram 2012 e 2015 com 
precipitação < 500 mm. Os valores de NDVI estimados para a área de estudo foram 
reclassificados em cinco classes: corpos hídricos, solo exposto, vegetação aberta, vegetação 
semidensa e vegetação densa. A vegetação densa e semidensa apresentaram reduções 
drásticas no período compreendido entre 2012 e 2017, enquanto que o solo exposto aumentou 
consideravelmente (quase 70% da paisagem). Esses padrões podem estar associados à 
severidade da seca que ocorreu nesse período, assim como o avanço das atividades antrópicas, 
fato esse registrado para a região por diversos autores. Vale destacar que a vegetação densa, 
mesmo nos anos mais chuvosos, correspondeu a menos de 10% da área da paisagem, o que 
demostra o efeito negativo das atividades antrópicas da bacia. A classe corpos hídricos não 
apresentou alterações no período estudado, enquanto a vegetação aberta não apresentou um 
padrão conspícuo. Ao se analisar a paisagem como um todo, pode- se constar que no período 
de seca prolongada houve uma redução da diversidade e equitabilidade, e aumento da 
dominância da paisagem. 

 

Palavras-chave: Estiagem, Impactos antrópicos, Caatinga, Sensoriamento remoto, Semiárido. 
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Uso das conchas marinhas como agregado em blocos de concreto 
 

Mylla Luziane Alves de Morais, Elis Regina Costa de Morais 

 

O surgimento de novas tecnologias favorece ao uso de resíduo sólidos como matéria prima visando 
satisfazer vida humana, fato esse que tem se intensificado desde a segunda metade da década de 
1950, nesse sentido, esse trabalho tem como objetivo avaliar o uso de conchas descartada pela 
atividade marisqueira com aditivo em blocos de concreto. As conchas foram disponibilizadas pela 
Associação de Marisqueiras do Município de Grossos/RN, que ao serem coletadas foram secas ao 
ar e trituradas, após trituradas foi realizada a caracterização microbiológica, mineralógica e físico-
química. Os resultados evidenciaram, que a microestrutura das partículas do resíduo da concha 
marinha tem um formato lamelar em cubos irregulares, formando uma arquitetura compacta e essas 
lamelas compõem as estruturas cristalinas das conchas, em forma de carbonato de cálcio (CaCO3) 
e essas camadas são resultantes da biomineralização realizada por proteínas. Evidenciaram 
também que o óxido de cálcio é o principal constituinte da concha marinha, quando adicionada a 
água, ocorre uma reação de hidratação formando a cal hidratada, que ao absorver gás carbônico 
do ar transforma-se a cal hidratada em carbonato de cálcio ocasionando o processo de 
endurecimento, assim podemos concluir que há viabilidade no uso do pó de concha marinha para 
agregado em blocos de concreto, e ainda, que a presença de microrganismos que possam estar 
presente neste agregado, pode ser inibida pela reação exotérmica, onde há uma liberação de calor 
de 15,3Kcal/mol e assim o uso desse resíduo da concha possa ser uma possível via de renda para 
as marisqueiras e fazendo com que seja levado para um beneficiamento desse resíduo em vez do 
descarta no ambiente. 

 

Palavras-chave: Marisqueira, Reaproveitamento de resíduos, ODS 2030. 
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Área de captura pesca e processo reprodutivo de sardinha Ophistonema 
Oglinum (Le Sueur, 1818 - Osteichthyes: Clupeidae) 

 
Jessé da Silva Carneiro, Maria do Socorro Freire Nunes Cacho 

 

Os peixes são fontes importantes de proteínas, possuem baixo valor calórico e são de fácil 
digestibilidade, resultando em grande preferência para o consumo. A sardinha Opisthonema 
oglinum pertence à família Clupeidae, sendo encontrada em regiões pelágicas marinhas e 
estuarinas. No nordeste do Brasil, a tendência de crescimento da pesca de sardinha é preocupante, 
uma vez que não existe regulamentação da atividade. A princípio este estudo teve como objetivo 
caracterizar a pesca e estudar os principais aspectos da reprodução da sardinha. A área de estudo 
se localiza em Barra da Sucatinga/Beberibe/CE. Infelizmente o estudo referente à reprodução da 
sardinha foi totalmente impactado, pela Pandemia causada pelo vírus SARS-CoV-2 e em seguida 
pelo período chuvoso, que propiciou a pesca de camarões e impossibilitou a captura das sardinhas. 
Em relação a pesca e a área de captura da sardinha foram realizadas entrevistas com o auxílio de 
Questionário semiestruturado, aplicado aos envolvidos na atividade pesqueira. Foram entrevistados 
15 pescadores cadastrados na Colônia de Pescadores. Os resultados mostraram que a área de 
captura das sardinhas compreende a zona de meia água e de superfície. A idade dos entrevistados 
variou entre 21 e 60 anos e o nível de escolaridade, em sua maioria foi de ensino fundamental 
incompleto. Quanto ao tempo de exercício da atividade, a variação foi de 2 a 35 anos. A renda 
mensal da maioria foi de R$ 750,00, com média de R$ 663,00. A maioria das embarcações 
possuíram propulsão a vela, em conjunto com motor de rabeta e a capacidade de tripulação variou 
de 3 a 5 pescadores, dependendo do tamanho da embarcação. Os petrechos mais utilizados foram, 
rede de espera e linha com anzol, com destaque para a rede de espera, com maiores chances de 
captura. A quantidade de redes variou de 10 a 25, com tamanho entre 50 e 100 metros com altura 
de 1,5 a 3 metros e o diâmetro da malha de 9, 10 ou 11 cm. A duração das pescarias dependeu do 
tipo de petrecho, sendo as pescarias de 1 dia e < 5 dias as únicas aplicadas, com período de pesca 
acima de 7 horas. A pesca aconteceu o ano inteiro, por se tratar da profissão dos entrevistados, 
porém, mudou de alvo, dependendo do período do ano, indo da pesca de peixe para a pesca de 
lagosta e vice-versa, ocorrendo também a pesca de camarão, em função das condições de inverno 
favorável. Além da sardinha as espécies capturadas que mais se destacaram foram guarajuba 
(Caranx sp.), guaiuba (Ocyurus chrysurus) e agulha preta (Hemiramphus brasiliensis). Pode haver 
variação em relação aos recursos pesqueiros, dependendo da época e da sazonalidade durante o 
ano. Quanto ao modo de conservação do pescado, a forma utilizada pelos pescadores foi o uso de 
caixa de isopor com gelo a bordo. Em terra, a produção foi vendida quase que 100% para 
atravessadores. Todos os entrevistados consomem pescado da própria produção e a pesca 
artesanal é de grande importância para o orçamento familiar, pois é da pesca que retiram seu 
sustento. 
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Atividade antioxidante do eugenol na inflamação pulmonar induzida por 
fumaça de cigarro 

 

Livia Horrana Forte Freire, Emanuel Kennedy-Feitosa, Paolo Oliveira-Melo, Flávio Santos da Silva, 
Micássio Fernandes de Andrade 

 

O eugenol é um fenilpropanóide encontrado no óleo essencial de diversas espécies vegetais, 
apresentando função moduladora de respostas biológicas. Dentre essas atividades, é descrita ação 
anti-inflamatória na lesão pulmonar induzida por lipopolissacarídeo, na redução do depósito de 
colágeno e o influxo de neutrófilos, bem como inibição da óxido nítrico sintase induzível (iNOS). 
Nessa perspectiva, o presente estudo teve como objetivo estudar o efeito do eugenol sobre as 
alterações pulmonares decorrentes da exposição à fumaça do cigarro em camundongos. 
Camundongos machos C57BL/6 foram divididos em quatro grupos: Controle: exposto ao ar 
ambiente e tratado com solução salina durante 5 dias; LPA (Lesão pulmonar aguda): exposto à 
fumaça do cigarro durante 5 dias e tratado com solução salina; LPA+Eugenol: exposto à fumaça 
durante 5 dias e tratado com eugenol (100 mg/mL) durante 5 dias; Eugenol: exposto ao ar ambiente 
e tratado com eugenol (100 mg/mL) durante 5 dias. Após o período de exposição e tratamento os 
animais foram eutanasiados e o pulmão direito foi coletado para ensaios bioquímicos. Foram 
dosados os inveis de proteína, espécies reativas ao oxigênio (ROS), atividade da superóxido 
dismutase (SOD) e níveis de malondialdeído (MDA) e mieloperoxidase (MPO). Foram considerados 
resultados estatisticamente significativos os quando p<0,05. Os níveis de ROS foram maiores no 
grupo LPA quando comparados ao grupo controle (p<0,05). O tratamento com Eugenol reduziu os 
níveis de ROS em relação ao LPA (p<0,05). Os níveis de MDA aumentaram no grupo LPA quando 
comparados ao controle (p<0,05) e foram menores no grupo tratado com EUG quando comparado 
ao grupo LPA (p<0,05). Embora a atividade da CAT tenha aumentado no grupo LPA em relação ao 
controle (p<0,05), o tratamento com Eugenol não modulou a atividade dessa enzima. O que se 
repetiu quanto a atividade da MPO, a qual não apresentou redução em relação ao grupo LPA. Com 
isso, pode-se concluir, com base nesse modelo experimental, que o eugenol modula o desequilíbrio 
reduz através da redução dos níveis de ROS, MDA e atividade da SOD, mas não modula a atividade 
da CAT e MPO. 

 

Palavras-chave: Eugenol, Lesão pulmonar aguda, Dano oxidativo. 
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Atividade moduladora do eugenol sobre apoptose celular – revisão de 
literatura 

 

Izabelly Cristina J. R de Oliveira, Tiago da Silva Tófilo, Ana Beatriz A. Bezerra, Ruana Rafaela 
Lira Torquato Paiva 

 

No Brasil, a cultura da utilização das ervas medicinais, originalmente foi baseada em práticas 
indígenas e influenciada pelas culturas africana e portuguesa (ALVES & SILVA, 2003). O cravo-
da-índia (Syzygium aromaticum) é uma especiaria pertencente à família Myrtaceae originária da 
Ilha Molucas, localizada na Indonésia (Affonso, Rennó, Slana & França, 2012). Assim, diversos 
vêm sendo os estudos fotoquímicos realizados com o cravo- da-índia, que evidenciam em sua 
composição uma grande proporção de óleo essencial, chegando até 90%, dos quais o eugenol é 
o componente majoritário (Paoli et al., 2007; Pereira et al., 2008), um líquido que se apresenta de 
forma incolor, amarelo claro ou âmbar, de odor característico de cravo e gosto picante. O uso do 
eugenol de forma isolada foi observado em diversos estudos e constatado a sua eficácia contra 
as principais bactérias contaminantes de ação patógena como Escherichia coli, Listeria 
monocytogenes, Salmonella typhimurium e Staphylococcus aureus. Além disso, é destacada que 
a ação antimicrobiana do eugenol é mais eficaz contra cepas Gram positivas como Listeria 
monocytogenes e Staphylococus aureus (IRKIN e ESMER, 2015; RESENDE et al., 2017). Além 
da propriedade antibacteriana, o eugenol apresenta diversas atividades, como: anti-inflamatória, 
antioxidante, modulador de respostas imunes, anticarcinogênica, cardiovasculares, antinoceptiva 
e anestésica local. Podem ser destacadas também atividade espasmolítica, antisséptica, anti-
helmíntica em ruminantes, relaxante muscular e antipirética (SANTOS et al., 2014). Portanto, é 
um composto de grande importância para a saúde pública, fazendo deste constituinte, uma 
substância biologicamente ativa, com potencial agente farmacológico de uma futura 
aplicabilidade profilática e/ou terapêutica no tratamento de doenças relacionadas a apoptose 
celular. Adicionalmente, o desenvolvimento desse projeto contribui com a formação de recursos 
humanos dentro da Universidade Federal Rural do Semiárido, estimula, portanto, o senso crítico 
científico de todos os discentes envolvidos. Ademais, amplia a perspectiva de produção científica 
e coleta informações importantes acerca de um possível fitoterápico, contribuindo, portanto, com 
comunidade científica. 
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Avaliação da qualidade espermática de ratos machos adultos expostos in 
útero ao antidepressivo/antipsicótico aripiprazol 

 

Mayara Lucia da Silva Pereira, Cibele dos Santos Borges, Artêmia Kelly Holanda Pereira Renata 
Gleysiane de Sousa Félix, Caio César Araújo dos Santos 

 

Nos últimos anos, a ocorrência do transtorno depressivo maior (MDD) teve uma grande incidência 
no sexo masculino, causando sintomas comprometendo as relações pessoais. Dessa forma, 
atualmente, os antidepressivos prescritos para homens em idade reprodutiva são os inibidores de 
recaptura da serotonina (ISRS), principalmente a fluoxetina, pois tem eficácia comprovada e 
provocam poucos efeitos colaterais. Entretanto, estudos demonstram que o tratamento com ISRS 
têm grande impacto negativo no sistema reprodutor masculino e causam alterações na fertilidade 
dos animais. Assim, um dos fármacos recentemente aprovados pela FDA é o aripiprazol, 
apresentando uma alta afinidade para receptores de serotonina, dopamina e noradrenalina, para 
o tratamento de desordens mentais, além de possuir poucos relatos de seus efeitos no sistema 
reprodutor dos machos. Portanto, devido ao uso intenso de antidepressivos e antipsicóticos de 
segunda geração para o tratamento de desordens mentais, torna-se importante avaliar os riscos 
e benefícios da utilização desses novos fármacos aprovados pela FDA e que mostraram-se 
benéficos nos tratamentos de MDD. Assim, o presente estudo tem por objetivo determinar os 
possíveis efeitos da exposição ao antipsicótico aripiprazol sobre a histopatologia das gônadas, 
com ênfase nos túbulos seminíferos. Para isso, foram utilizados vinte e um ratos adultos (n=7/gruo) 
da linhagem Wistar, divididos em três grupos experimentais: grupo CTRL (grupo controle), grupo 
EXP 1 (grupo tratado com 3 mg/kg de aripiprazol) e grupo EXP 2 (grupo tratado com 6 mg/kg de 
aripiprazol) compostos por 7 animais cada. O período de tratamento para os três grupos foi de 28 
dias, período que refere-se ao protocolo de espermatotoxicidade. Os procedimentos de eutanasia 
foram realizados por via intraperitoneal com cloridrato de ketamina e xilazina, seguido de 
decapitação. Os animais expostos à droga foram eutanasiados e, em seguida, os testículos direito 
de cada animal foram coletados, pesados e fixados em MDF. Transcorridas 24h realizou-se a 
histopatologia, as lâminas foram avaliadas quanto a parâmetros de contagem de células de Sertoli 
e dinâmica da espermatogênese. Foi observado que as gônadas não tiveram alterações 
significativas no peso. Estas, após fixação e processamento foram avaliadas quanto à cinética da 
espermatogênese e não foram observadas alterações nos estágios dos túbulos seminíferos das 
gônadas quando comparados ao grupo controle em seus diferentes estágios (I-XIV). Além disso, 
a contagem de células de Sertoli nos túbulos seminíferos em estágio VII dos cortes histológicos 
das gônadas revelou que não houve alteração significativa no número de células somáticas. 
Portanto, no presente trabalho, a exposição subcrônica ao aripiprazol não apresentou alterações 
sobre a atividade espermatogênica dos animais expostos. 
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Avaliação histomorfométrica de ovários e útero de ratas adultas wistar 
expostas ao antipsicótico aripiprazol 

 

Artêmia Kelly Holanda Pereira, Cibele dos Santos Borges, Renata Gleysiane Sousa Felix, Caio 
César Araújo dos Santos, Ana Beatriz Silva Angelo 

  

A depressão é um transtorno mental no qual a produção de neurotransmissores como a serotonina 
fica comprometida. A serotonina é importante para diversos mecanismos no corpo, dentre eles os 
que regulam o sono, humor e funções cognitivas, motivo pelo qual inibidores de recaptura da 
serotonina são usados no tratamento dessa doença, que é mais comum em mulheres e afeta o dia-
a-dia dos indivíduos acometidos em níveis variáveis. O aripiprazol, por sua vez, é um antipsicótico 
de segunda geração que tem afinidade por receptores de serotonina, dopamina e noradrenalina e 
já é usado para tratar esquizofrenia e depressão, entretanto, essa droga não age inibindo a 
recaptura do neurotransmissor, mas desencadeando ações agonistas em receptores 
serotoninérgicos. Portanto, o presente estudo teve como objetivo avaliar possíveis impactos 
histomorfométricos do uso do antipsicótico aripiprazol no sistema reprodutor de ratas adultas. Vinte 
ratas Wistar com 90 dias de idade foram mantidas sob condições de fotoperíodo (12 horas com 
luz/12 horas sem luz) e temperatura (23ºC em média) controlados, com água e ração adequada ad 
libitum. Os animais foram alocados em 4 grupos (n=5/grupo): grupo controle (CTRL, veículo), e 
grupos tratados com aripiprazol EXP1 (0,3mg/kg/dia), EXP2 (3,0mg/kg/dia) e EXP3 (6,0mg/kg/dia). 
O tratamento ocorreu diariamente por gavagem durante 15 dias, período no qual também foi feito 
monitoramento das fases do ciclo estral pelo lavado vaginal das fêmeas. Os animais foram 
eutanasiados com saturação de cetamina e xilazina no primeiro estro após o fim do tratamento e 
tiveram órgãos vitais coletados e pesados, enquanto útero e ovários foram fixados em solução de 
MDF e posteriormente processados para análise histopatológica e morfometria. As análises 
estatísticas foram realizadas utilizando o teste ANOVA. O experimento foi aprovado pelo CEUA 
(23091.014949/2019-90). Não houve diferença no peso relativo dos órgãos vitais, com exceção da 
hipófise, que se apresentou maior no grupo EXP1 quando comparado ao grupo CTRL. A 
histopatologia do útero mostrou infiltração leucocitária nas glândulas do endométrio de dois animais, 
sendo um deles do grupo EXP3 e um do grupo CTRL, indicando que essa alteração pode ter 
acontecido por fatores extrínsecos à exposição ao medicamento. Além disso, foram encontradas 
alterações no epitélio das glândulas nos grupos EXP2 e EXP3, que se encontravam sem um padrão 
de organização definido. No ovário não foram observadas alterações significativas sobre a 
porcentagem de folículos. A análise morfométrica do útero não mostrou alterações significativas 
com relação tanto ao epitélio endometrial, quanto ao próprio endométrio, miométrio e perimétrio 
entre os grupos. Assim, pode-se concluir que, baseado neste modelo experimental, a exposição ao 
aripiprazol pode impactar sobre o controle do eixo endócrino, mas este impacto não interferiu sobre 
a histomorfometria dos órgãos reprodutores. 
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Área temática: Ciências Biológicas 

 

Caracterização da doença do corpúsculo de inclusão em Boidae e alterações 
comportamentais no Rio Grande do Norte 

 

Renato Lucas Bezerra Silva, Carlos Iberê Alves Freitas, Daniela Raquel de Freitas Sousa, Carlos 
Alberto Queiroz de Aquino, Renato de Sousa Moura Aguiar 

 

A doença do corpúsculo de inclusão (IBD) se caracteriza pela presença de corpúsculos de inclusão 
intracitoplasmáticos eosinofílicos na maioria das células sanguíneas das serpentes contaminadas. 
É uma patologia conhecida desde os anos 1970, sendo mais comumente encontrada em jiboias 
(Boa constrictor) de cativeiro, e de ocorrência rara em outras espécies de serpentes boidae, como 
pítons. É uma doença viral que vem se tornando um problema para criatórios de animais boidae, 
apresenta como principais sinais clínicos a falta de apetite, regurgitação e sinais neurológicos, 
sendo o curso neurológico da doença o quadro mais grave. Trata-se de uma doença contagiosa, 
de agente etiológico desconhecido e que predispõe o desenvolvimento de infecções bacterianas 
secundárias. Pouco se sabe sobre a forma de transmissão, mas acredita-se que ela ocorra por 
contato direto entre os animais ou objetos compartilhados. O presente trabalho teve como objetivo 
caracterizar e relatar casos da doença do corpúsculo de inclusão em jiboias. O estudo foi 
desenvolvido no Laboratório de Estudos em Imunologia e Animais Silvestres (LEAIS) a partir do uso 
de quatro serpentes da espécie Boa constrictor constrictor, todas elas residentes do próprio 
laboratório. Os animais tinham tamanho e idade diferentes, sendo que as duas maiores tinham 
aproximadamente 1,7m e 11 anos, e as duas menores 1,20m e 7 anos, respectivamente. Os 
animais começaram a apresentar sintomas clínicos de forma progressiva, começando pela falta de 
apetite, regurgitação, anorexia, seguindo com sinais nervosos, como tremores de cabeça e perda 
da propriocepção, mudança no temperamento, tornando-se mais agressivas e sensíveis ao toque, 
sinais muito característicos de IBD. A partir da apresentação dos sintomas, foi feita a coleta de 
sangue em todas as serpentes, para esfregaços sanguíneos, corados com hematoxilina e eosina 
(H&E), de todos os animais. As lâminas foram analisadas quanto a presença de corpúsculos de 
inclusão intracitoplasmáticos, e em todas foi verificada a presença, indicando a positividade para a 
doença. Como não há tratamento, os animais foram submetidos à eutanásia. Secções de cérebro, 
traqueia, pulmão, fígado, rim, baço, pâncreas, glândulas adrenais, gônadas, coração e trato 
gastrointestinal foram coletadas e colocadas em solução de formol a 10%, fixadas, processadas em 
lâminas e coradas com H&E, e estas também apresentaram um grande número de corpúsculos de 
inclusão. No exame pós-mortem os animais apresentaram lesões macroscópicas no fígado, 
caquexia, diversos pontos de atrofia muscular, deformidades na coluna vertebral e compressão das 
vértebras, além de nódulos espalhados por baixo das escamas. Os resultados apresentados 
mostram que a doença é uma séria ameaça para criações de boidae em cativeiro, visto que sua 
etiologia, patogênese e epidemiologia são desconhecidas. As lâminas de esfregaço sanguíneo com 
presença dos corpúsculos de inclusão são diagnósticos positivos e conclusivos, e, tendo em vista 
o mau prognóstico e a contagiosidade da doença, os animais afetados devem ser sacrificados. 
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Área temática: Ciências Biológicas 

 

Caracterização do perfil dos pescadores e da atividade pesqueira em Diogo 
Lopes/Macau/RN 

 

Jezualdo Nunes Cacho; Eduardo Rodrigues do Nascimento, Maria do Socorro Ribeiro Freire N. 
Cacho 

 

Entre os recursos pesqueiros, os peixes se destacam, tanto em biomassa capturada quanto em 
retorno econômico. No litoral brasileiro, aproximadamente 700.000 pescadores estão envolvidos 
com a pesca e no RN a produção provém principalmente da pesca artesanal. Este trabalho teve 
como objetivo caracterizar o Perfil dos pescadores e a pesca em Diogo Lopes/Macau/RN, por meio 
de aplicações de 30 questionários. As entrevistas foram realizadas de 01 de agosto de 2021 a 31 
de julho de 2022, na Colônia de Pescadores Z-41. Diogo Lopes é o maior produtor da sardinha, 
Ophistonema oglinum “in natura”. Sua produção é sobretudo comercializada, por intermediários e 
dentre as espécies mais capturadas se destacaram:  sardinha, Ophistonema oglinum; tainha, Mugil 
sp; Peixe-Voador (Cheilopogon cyanopterus, C. melanurus), com coleta de ovas; Dourado 
(Coryphaema hippurus); Cavala, Scomberomorus sp.; Guaiuba (Ocyuruschrysurus); Palombeta, 
Chloroscombrus sp.; Cioba (Lutjanus analis) e Albacora, Thunnus sp. Os petrechos de pesca 
utilizados foram rede de arrasto, rede de espera, e linha de mão. A pesca ocorre entre 20 e 60 
milhas da costa, utilizando barcos a motor, durante todo o ano, com permanência no mar variando 
de 3 a 22 dias, com esforço de pesca superior a sete horas. A pesca da sardinha, foi responsável 
por 200 kg de pescado por dia em 2021 e 2022, com percentual significativo da produção total. Os 
pescadores envolvidos com a pesca da sardinha apresentaram faixa etária entre 36 e 50 anos. 
Cerca de 44% iniciaram a atividade pesqueira entre 16 e 20 anos e 40% deles iniciaram essa 
atividade entre 10 e 15 anos. Aproximadamente 12% dos pescadores iniciaram a pesca de sardinha 
após os 21 anos e 4% deles iniciaram antes dos 10 anos de idade. Quanto à escolaridade a maiorias 
concluiu até o 3º ano (48%) e muitos não são alfabetizados (28%). A área de pesca de sardinha 
está  10 a 17 milhas náuticas da costa, na Urca do Tubarão e abrange proximidades das plataformas 
de extração de petróleo. A frota pesqueira foi composta de aproximadamente 100 embarcações. 
Os pescadores utilizaram embarcações de pequeno porte medindo 8 metros de comprimento, 
geralmente de madeira, com propulsão motorizada. As pescarias mais frequentes foram àquelas 
de menos de 5 dias e cerca de um terço tiveram retorno do mar no mesmo dia. A maioria dos 
pescadores (cerca de mais de 80%), pescaram sardinha por mais de 7 horas diariamente. A melhor 
época para a pesca e maior produtividade da sardinha foram os meses de julho a outubro de 2021. 
A produção de sardinha alcançou 200 kg, nas pescarias de menos de 5 dias e foi comercializada 
nos pontos de desembarques. Não houve acompanhamento das pescarias, nem registro estatístico 
da atividade pelos órgãos públicos e sim por empresa particular. A conservação do pescado foi 
realizada a bordo em urna de gelo e em terra foi utilizado frigorífico. Uma fração de ¼ da produção 
foi para a embarcação e o restante foi dividido igualmente entre os pescadores. A pesca da sardinha 
é rentável, sendo a única fonte de renda para muitos pescadores. 
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Catalogação e Informatização da Coleção Científica de Malacologia da Ufersa 
 

Laura Vicunha da Costa Nunes, Inês Xavier Martins 

 

As coleções científicas têm grande importância em instituições de pesquisa como museus e 
universidades, servindo de referência para a identificação de espécimes tanto atuais como antigas 
ou até mesmo já extintas. Essas coleções têm como principal objetivo armazenar, preservar e 
organizar o acervo de espécimes representando a diversidade biológica dos moluscos e, dessa 
forma, será realizado: a) Identificação até o menor nível taxonômico possível o material biológico 
depositado no LABMOL-Ufersa oriundo de experimentos e de outros projetos de pesquisa; b) 
Catalogar esses lotes num livro de tombo na Coleção Científica de Malacologia; c) Disponibilizar 
em dados de base eletrônica a Coleção Malacológica da Ufersa. A coleção malacológica da 
Universidade Federal do Semi-Árido foi passada da forma manuscrita para a forma digital, a fim de 
ser registrada em um banco digital, além de facilitar a consulta e posteriormente, publicar o acervo 
na Plataforma Specify. As conchas foram identificadas até o menor táxon, um processo 
demasiadamente minucioso e que demanda tempo, por conta da idade das amostras e seu estado. 
As conchas foram etiquetadas com canetas de tinta nanquim e guardadas em recipientes para então 
assim serem registradas digitalmente e separados de acordo com as famílias de moluscos no 
armário de armazenamento. 800 lotes já haviam sido registrados na primeira metade do processo, 
ou seja, no livro de tombo, com estes, foi necessário apenas a transferência para a planilha do 
Excel. 140 lotes foram identificados, catalogados e digitalizados no livro de tombo, totalizando 910 
lotes. Devido a problemas técnicos em relação ao computador do laboratório, não foi possível fazer 
a transferência das espécies que estavam registradas em planilha para a plataforma Specify. 
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Conservação e biologia reprodutiva da sardinha Opisthonema oglinum (le 
sueur, 1818 - Osteichthyes: Clupeidae) 

 

Maria da Conceição Miranda Ferreira, Maria do Socorro Ribeiro Freire N. Cacho 

 

Atualmente, com a exploração indiscriminada dos estoques pesqueiros e o contínuo aumento da 
captura desses recursos há ameaças à muitas espécies, seja pela pesca excessiva ou por 
deterioração de seus habitats. A sardinha, Opisthonema oglinum (LESUEUR, 1818) pertence à 
família Clupeidae, sendo encontrada em regiões pelágicas marinhas e estuarinas, esses peixes 
formam cardumes de juvenis, são relativamente abundantes, possuem valor comercial sendo 
necessário estudar a sua biologia, como alternativa para a conservação da espécie. O objetivo geral 
foi caracterizar a área e estudar aspectos da reprodução da sardinha na Reserva de 
Desenvolvimento Sustentável de Ponta do Tubarão (RDSPT), Diogo Lopes/RN mais 
especificamente, caracterizar a área de pesca a partir de dados abióticos; realizar coletas e a partir 
disso, compreender a estrutura populacional em termos de tamanho, classes etárias e estimar a 
proporção sexual. Para a coleta de dados da pesca foi elaborado um questionário e as entrevistas 
foram realizadas na Colônia de Pescadores. O período para pesquisar foi de 01 de agosto de 2021 
a 31 de julho de 2022, tendo a primeira fase sido impactada pela Pandemia COVID 19, causada 
pelo vírus SARS-CoV-2. A entidade representativa dos pescadores artesanais é a Colônia Z-
41 atualmente possui 1090 associados. As informações foram coletadas, por meio da Colônia de 
Pescadores e de Revisões Bibliográficas. A determinação dos parâmetros abióticos, avaliados por 
outros autores a qualidade da água e do sedimento daquela área apresenta, em geral, valores com 
tendência típica de áreas costeiras (como menores valores de oxigênio dissolvido e maiores 
concentrações de nutrientes e alguns valores elevados de hidrocarbonetos que fogem ao esperado. 
Com base nos dados publicados, a temperatura alcança em média 26,3°C; salinidade superficial de 
35,0 ‰; OD de 4,64 ml.L-1 ; pH 7,93; (amônia-N &lt;0,01; nitrito N&lt;0,01; nitrato 0,03; fosfato – P 
de 0,02 ; silicato – S de 1,81, todos em μmol.L-1 ) e clorofila a 0,19 mg.m-3. A caracterização da 
área preferida das sardinhas a partir dos dados obtidos, foram a região de Diogo Lopes, São Bento 
do Norte e a costa de Icapuí/CE e nadam a uma profundidade de até 10m. Há informações de que 
a melhor época de pesca da sardinha são os meses de julho a outubro. Nos meses de janeiro a 
junho, a produção diminui e de acordo com dados obtidos, isso ocorre pelo fato da sardinhas fugirem 
das águas turvas, preferindo o período de seca, onde possui água limpa. Sobre a estrutura 
populacional e relação peso–comprimento da espécie Opisthonema oglinum, possui uma população 
que não apresenta grandes diferenças entre quantidade de indivíduos machos e fêmeas e a relação 
peso/comprimento indica que os machos e as fêmeas crescem tanto em comprimento quanto em 
peso. A proporção sexual não difere significativamente da proporção esperada de (1:1). Tais 
resultados também foram registrados para a espécie O. oglinum por outros autores. Os pescadores 
precisam conhecer a biologia da espécie explorada, para protegê-la melhor e os dados relacionados 
com a pesca de sardinha em Diogo Lopes, são importantes para gerar conhecimentos e 
proteger seus estoques naturais. 
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Dieta alimentar de didelphídeos na Fazenda Experimental Rafael Fernandes 
 

Thiara Guimarães Maia, Cecilia Calabuig, Maurício Sekiguchi Godoy, Kauane Monique Alves, 
Karen Geovana da Silva Carlos 

 

O entendimento a partir da dieta pode resultar em informações acerca da evolução como também 
em aplicações de conservação. Além disso, é de suma importância para ter conhecimento das 
interações das populações de modo geral. O objetivo do presente estudo foi identificar a dieta de 
três espécies de marsupiais e ver possíveis variações que possam ocorrer de acordo com o sexo, 
a idade e a sazonalidade por espécie e entre as espécies. As espécies de marsupiais objeto de 
estudo foram: cuíca, Gracilinanus agilis (Burmeister, 1854), gambá de orelha branca, Didelphis 
albiventris (Lund, 1841) e catita, Monodelphis domestica (Wagner, 1842). O trabalho de campo foi 
realizado na Fazenda Experimental Rafael Fernandes, situada em Alagoinha, Mossoró – RN (5°03’ 
40’’S, 37°23’51’’O, altitude 72 m). Os animais foram capturados em armadilhas, identificados, 
sexados. Como costumam defecar no saco de espera na triagem, as fezes foram coletadas 
diretamente dos sacos. Foram realizadas sete saídas de campo nos meses de julho, setembro, 
dezembro de 2021 e fevereiro, abril, maio, julho de 2022. A partir das coletas foram obtidas 38 
amostras fecais: 15 de Gracilinanus agilis, 15 de Didelphis albiventris e oito de Monodelphis 
domestica. Também, foram utilizadas amostras de anos anteriores de campo disponíveis no 
ECOFAUNA para aumentar o número amostral a ser analisado: 19 de G. agilis, oito de D. albiventris 
e seis de M. domestica. Assim, foram analisadas 61 amostras ao todo. Para as 35 amostras de G. 
agilis, os itens consumidos que apresentaram uma maior frequência foram os das Ordens Isoptera 
(cupins) 51,4%, Hymenoptera 45,7% e Coleoptera 22,9%. Quanto às variações nos itens 
alimentares relacionado a idade, sexo e sazonalidade, foram observadas a presença das mesmas 
Ordens de insetos (Coleoptera, Isoptera, Hymenoptera) e itens de estrutura de origem vegetal. 
Todavia, itens de penas e pelos foram identificados nas amostras que pertenciam apenas ao 
período chuvoso. Das 17 amostras de D. albiventris, os itens presentes com maior ocorrência foram 
Isoptera (cupins) 82,3%, Coleoptera 35,3%, Hymenoptera e Gastropoda 23,5%. Foi visto que para 
o fator de sazonalidade alguns tipos de itens foram vistos apenas no período de chuva, dentre eles: 
as Ordens Hymenoptera e Orthoptera, estrutura de origem vegetal, Gastropoda, penas e pelos. 
Para as nove amostras analisadas de M. domestica, houve maior frequência das Ordens Isoptera 
(cupins) e Hymenoptera 44,4% e resquícios de pena 22,2%. Com relação às variações dos itens, 
não foi possível realizar uma análise comparativa entre idade, sexo e sazonalidade, devido ao baixo 
número amostral para algumas categorias. Portanto, as três espécies objetos de estudo tiveram 
suas dietas similares. A espécie que apresentou uma maior diversidade de alimentos foi o D. 
albiventris, mostrando sua capacidade de movimentação maior para busca de alimentos e dieta 
mais generalista. 
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Estudo sobre o impacto da exposição ao antipsicótico aripiprazol sobre a 
fertilidade e ciclicidade de ratas Wistar adultas 

 

Caio César Araújo dos Santos, Cibele dos Santos Borges, Ana Beatriz Silva Angelo, Artêmia Kelly 
Holanda Pereira, Renata Gleysiane de Sousa Félix 

 

Os antidepressivos e antipsicóticos são potentes fármacos utilizados nas mais diversas terapias. 
Estudos demonstraram que estes fármacos afetam o eixo endócrino-reprodutor. Além disso, muito 
se tem descoberto sobre os efeitos diretos do uso contínuo de antidepressivos na fisiologia 
endócrino-reprodutiva dos animais expostos. Assim, o objetivo do presente trabalho foi determinar 
os possíveis efeitos na reprodução e no comportamento sexual de ratas adultas da linhagem Wistar 
expostas ao antidepressivo/antipsicótico aripiprazol. Para tanto, as ratas foram alocadas em grupos 
controle (CTRL), tratado com menor dose (EXP 1 - 0,3 mg/kg/dia), dose intermediária (EXP 2 - 3,0 
mg/kg/dia) e tratado com maior dose (EXP 3 – 6,0 mg/kg/dia) do fármaco 
antipsicótico/antidepressivo aripiprazol durante 15 dias, tempo condizente à 2 ciclos estrais 
completos. Ao final do tratamento os animais expostos foram eutanasiados, através da utilização 
de saturação de anestésico seguido de decapitação, aprovado pelo Comitê de Ética de Uso Animal 
(CEUA) da UFERSA e da UERN. A avaliação do ciclo estral mostrou uma diminuição significativa 
no número de estros no grupo EXP3 quando comparado ao grupo CTRL (16 + 3,4, 34,67 + 4,42; 
EXP 3, CTRL). Por outro lado, ao realizar o comportamento sexual, o único grupo que apresentou 
redução significativa em relação ao grupo CTRL foi o grupo EXP1 (62 +23,32, 34 + 11,22, 54 + 
22,72, 48 + 11,14; CTRL, EXP1, EXP2 e EXP3). A exposição ao aripiprazol promoveu prejuízo na 
ciclicidade e libido de fêmeas adultas. 
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Eugenol modula atividade inflamatória em macrófagos alveolares expostos 
ao extrato da fumaça do cigarro 

 
Ana Lucelha dos Santos Silva, Paolo Oliveira-Melo, Flávio Santos da Silva, Micássio Fernandes 

de Andrade, Emanuel Kennedy-Feitosa 

 

O eugenol (4-Alil-2-Metoxifenol) é um fenilpropanoides encontrado no óleo essencial de diversas 
espécies, tais como noz-moscada, canela e folha de louro com conhecida atividade anti-
inflamatória, sobretudo na lesão pulmonar, quando induzida por lipopolissacarídeo (LPS) em 
ratos.  A fumaça do cigarro é capaz de gerar inflamação pulmonar aguda levando a uma resposta 
celular e lesão tecidual. Macrófagos são células com papel chave nesse processo. Portanto, o 
objetivo deste estudo é investigar a atividade anti-inflamatória do eugenol sobre macrófagos 
expostos à fumaça do cigarro. Macrófagos alveolares de ratos (MAR) foram obtidos de ratos Wistar 
machos. Após o teste de citotoxicidade e escolhida a concentração de 5% de extrado da fumaça do 
cigarro (EFC) em outros ratos, o lavado broncoalveolar (LBA) foi coletado por lavagem dos pulmões 
(5 mL de solução salina - 10x). em seguida centrifugado (600 rpm, 10 minutos, 4°C) e o 
sobrenadante descartado. O sedimento celular foi ressuspendido em meio de cultura (DMEM com 
1% de FBS), plaqueado (1 x 106 células/poço) em um volume final de 1 mL de meio em triplicata e 
mantido em condições controladas (37°C, 5% CO2) por 1h para aderência dos macrófagos ao fundo 
do poço. Após esse intervalo, o meio foi coletado, o poço foi lavado com PBS e em seguida os MAR 
foram expostas as condições: Controle, EFC, EFC+ Eugenol (10, 30 ou 100 μg/ ml). Para condição 
controle os MAR foram expostos apenas ao DMEM. e assim permaneceram em condições ideais 
por 4 horas. Este experimento foi realizado três vezes. Após esse tempo, o sobrenadante foi 
coletado para dosagem de KC e IL-10. Foram considerados estatisticamente significativos os 
resultados com p<0,05. Os níveis de KC aumentaram 82% na condição EFC (461,4 ± 23,5; p<0,01) 
quando comparado ao controle (252,4 ± 56,8). EUG (100 μg/mL) reduziu os níveis de KC em 34% 
(304,6 ± 1,70; p<0,01) (Figura 7A). Por outro lado, os níveis de IL-10 foram reduzidos em 50% na 
condição EFC (CSE: 146,8 ± 22,4 vs. Controle: 290,0 ± 35,0; p<0,05).  tratamento com EUC (100 
μg/mL) recuperou os níveis de IL-10 em 127% (333,8 ± 32,2; p<0,05) (Figura 7B). Por fim, quando 
avaliada a relação IL-10/KC, a condição CSE apresentou uma relação menor em relação ao controle 
(CSE: 0,59 ± 0,09 vs. Controle: 1,75 ± 0,40; p<0,05), aumentando com o tratamento (CSE+30: 1.161 
± 0,14; (p<0,05) e CSE+100: 1.274 ± 0,03; (p<0,01). Conclui-se, portanto, que o eugenol possui 
capacidade de influenciar a atividade dos macrófagos modulando a liberação de citocinas anti e 
pro-inflamatórias.  
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Mudanças na composição das paisagens da Caatinga inseridas na Bacia 
Hidrográfica do rio Apodi/Mossoró no últimos 35 anos 

 

Laura Magdalena Cavalcante Queiroz de Oliveira, Eveline de Almeida Ferreira 

 

A Bacia Hidrográfica do rio Apodi/Mossoró (BHRAM), situada na região oeste do RN e no bioma 
Caatinga, bioma unicamente brasileiro e situado em quase todo o nordeste do Brasil. A bacia 
apresenta grande importância socioeconômica com a extração de sal marinho, pecuária extensiva, 
com isso, vem sofrendo grandes impactos negativos decorrentes da agropecuária, extração de 
areia, mineração e crescimento urbano. Além disso, a BHRAM passou por distúrbios naturais 
induzidos por diversas secas sazonais e prolongadas nas últimas três décadas. Com o objetivo de 
compreender a dinâmica espaço-temporal das classes de uso e cobertura da paisagem da BHRAM, 
foram realizadas análises de geoprocessamento em imagens de satélite LANDSAT (5 e 8) durante 
um período de dez anos, em duas épocas distintas, junho de 2009, quando ocorreram chuvas 
intensas, em oposição a junho de 2019, ano mais seco. A partir das imagens, foram obtidos dados 
da composição da paisagem, com os quais foram calculadas as métricas da paisagem (índices de 
diversidade, equitabilidade e dominância). Nessa transição temporal, observaram-se mudanças 
abruptas na vegetação, com reduções significativas em áreas de vegetação densa e intermediária 
e aumento em áreas de solo exposto e de vegetação aberta. Esses padrões podem estar 
associados à seca prolongada de 2012-2017 e ao avanço das atividades antrópicas na paisagem 
documentada na última década. Apesar das alterações nos valores das classes, os resultados dos 
índices calculados para a paisagem se mantiveram semelhantes, uma vez que houve uma inversão 
proporcional das áreas das classes destacadas. Com base no padrão de inversão da proporção 
das classes da paisagem de estudo, é possível concluir que uma alta diversidade não está sempre 
relacionada à qualidade ambiental ou a falta desta. 

 

Palavras-chave: Antropização, Dinâmica da paisagem, Semiárido, Sensoriamento remoto. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIVIC – UFERSA. 
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Área temática: Ciências Biológicas 

 

Nidificação de Eufriesea nordestina (Moure, 1999), a abelha-das-orquídeas 
endêmica da Caatinga 

 

Eduardo Alves de Souza, Airton Torres Carvalho 

 

Eufriesea Cockerell, 1908 é um gênero de abelhas-das-orquídeas com espécies altamente 
sazonais, apresentando-se ativas apenas durante três ou quatro meses da estação chuvosa. Essa 
característica é responsável pela baixa representatividade deste gênero nas coleções biológicas e 
no pouco conhecimento sobre a biologia das espécies. Objetivou-se neste trabalho descrever 
aspectos da biologia de nidificação de Eufriesea nordestina, espécie endêmica da Caatinga, em 
ninhos-armadilhas coletados durante dois anos em localidades de Mossoró/RN. A abelha E. 
nordestina apresentou período de desenvolvimento médio de 9,5 meses para indivíduos nascidos 
em 2021 e de 8,5 meses em 2022. O período de desenvolvimento longo é resultado da diapausa 
pré-pupal de 7 a 8 meses em espécies desse gênero, o que sugere um ciclo univoltino para Eufrisea 
nordestina. Foram 26 ninhos ocupados em 2020, totalizando 80 indivíduos emergidos em 2021. No 
segundo ano, apenas 9 ninhos foram ocupados e 19 indivíduos nascidos. As emergências 
compreenderam janeiro a abril, meses da estação chuvosa na região do semiárido potiguar. O tipo 
de ninho-armadilha preferido foi o bambu. Os diâmetros dos orifícios de entrada dos gomos de 
bambu variaram 11,17 a 26,40 mm nas três áreas e as médias dos diâmetros apresentaram valores 
próximos, de 13,22 a 24,31 mm para os dois anos de estudo. O número de células presentes nos 
ninhos variou de 1 a 8, com média de 3 células na área I, 5 na II e 4 células na área III para o 
primeiro ano de nascimento dos indivíduos. No segundo ano, o número de células oscilou de 2 a 4, 
com média de 3 células por ninho em todas as áreas. A razão sexual diferiu significativamente de 
1:1 (p ≤ 0,05) em dois fragmentos de Caatinga, com mais machos do que fêmeas emergindo em 
2021. Em 2022, a razão sexual diferiu significativamente de 1:1 (p ≤ 0,05) na área urbana, com mais 
nascimentos de fêmeas. A descrição de aspectos do ninho de Eufriesea nordestina foi uma 
contribuição inédita para a biologia dessa abelha. 

 

Palavras-chave: Euglossini, Ninhos-armadilhas, Caatinga. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIVIC – UFERSA. 
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Área temática: Ciências da Saúde 

 

Tratamento de feridas complexas com prótese de PVC e enxerto parcial de 
pele autólogo: protocolo acelerado e de baixo custo de cicatrização por 

terceira intensão7 

 

Emanoela Cárita Cardoso de Freitas, Diego Ariel de Lima, Lana Lacerda de Lima, Jorge Edson 
Pinheiro dos Santos, Nathan Portela de Oliveira 

 

Ferida é definida como a perda da cobertura cutânea, representando a quebra da continuidade das 
estruturas e funções normais dos tecidos, podendo acometer não apenas a pele, mas também 
tecidos subcutâneos, músculos e ossos. Nesse sentido, feridas complexas são lesões 
tegumentares graves, de difícil resolução com curativos convencionais, devem ser tratadas em 
centro hospitalar especializado e por equipe multiprofissional. Esta condição leva à internação 
hospitalar e geralmente está associada ao aumento do tempo de internação, aos gastos com 
seguridade e ao alto consumo de recursos médico-hospitalares e tecnológicos. Existem inúmeras 
técnicas descrita para o tratamento de feridas complexas, contudo muitas não são totalmente 
reprodutíveis devido à complexidade para sua execução e/ou custo. O objetivo deste trabalho é 
descrever e averiguar a eficácia de uma técnica cirúrgica de cicatrização por terceira intenção, 
reprodutível e de baixo custo, aplicável em feridas complexas, que usa uma prótese de 
polyvnylchoride (PVC), temporariamente colocada sobre a área da lesão, promovendo proteção e 
estímulo para a sua “granulação”, sendo seguido de enxerto parcial de pele autólogo. O estudo 
clinico é realizado, no setor de trauma do Hospital Regional Tarcísio de Vasconcelos Maia (HRTM), 
sendo sua realização aprovado a sua realização pelo Comitê de Ética em Pesquisa e Anuência do 
HRTM e pelo Comitê de Ética em Pesquisa da Universidade do Estado do Rio Grande do Norte, 
parecer 5.236.797 CAAE: 53971021.8.0000.5294. De forma consecutiva, foram selecionados um 
total de 20 pacientes com feridas complexas, decorrente de causas externas, sendo divididos em 
dois grupos: A pacientes que foram submetidos à técnica de cobertura com prótese de PVC, 
seguido de enxerto; e B pacientes submetidos aos cuidados da equipe de curativo, com trocas 
diárias até a granulação da ferida, padrão da instituição. Os pacientes são avaliados quanto ao 
tempo de internação, custos do internamento, em relação à dor local com a escala analógica para 
dor, graduada de 0 a 10, à presença de complicações, o tempo até a alta médica, e à satisfação do 
paciente. As variáveis categóricas e numéricas foram tabuladas e analisadas com auxílio de 
software, sendo consideras estaticamente significativas as análises com intervalo de confiança de 
95% e p menor de que 0,5. Como resultados, tem-se que o tempo de internamento e seus custos, 
assim como o tempo até a alta médica, foram menores no grupo A (p<0,05). Todavia não houve 
diferença estatisticamente significativa em relação à dor local entre as técnicas A e B. Pode-se 
concluir que a técnica utilizando prótese de PVC e enxerto possui boa eficácia para o tratamento 
de feridas complexas, sendo reprodutível e de baixo custo. 

 

Palavras-chave: Ferimentos, Cicatrização de feridas, PVC (cloreto de polivinila), Transplante de 
Pele, Terapêutica. 

Agência financiadora: Bolsista IC  PIBIC - CNPq. 
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Área temática: Ciências da Saúde 

 

Ferramenta de apoio no atendimento médico às pessoas trans na atenção 
primária 

 

Matheus Emanuel de Castro Henrique, João Mário Pessoa Júnior 

 

No Brasil, o atendimento em saúde voltado às pessoas transgêneros ou trans é marcado por um 
histórico de discriminação, violência e falta de acolhimento, especialmente por parte dos médicos. 
Apesar dos avanços legais e das políticas públicas de saúde instituídas no âmbito do Sistema Único 
Saúde (SUS) às pessoas trans, a realidade da atenção primária ainda tem sido marcada por um 
modelo de atenção orientado ao controle dos corpos, sem de reconhecer a diversidade sexual. 
Destacam-se alguns entraves como chamar o usuário(a) pelo nome social, identificar as demandas 
em saúde mais frequente nesse grupo, entender o processo de hormonização, entre outros, no 
cotidiano prática médica. Partindo-se desse cenário, entende-se a necessidade de maiores 
investimentos na formulação de ferramenta de apoio no atendimento médico humanizado e integral 
às pessoas trans. Assim, o presente estudo tem como objetivo a elaborar uma ferramenta para 
auxílio do atendimento médico a transgêneros na atenção primária em Mossoró/RN. Trata-se de 
um estudo metodológico de abordagem qualitativa, guiado por duas etapas principais: concepção, 
elaboração e validação do protótipo. A primeira fase compreende a revisão integrativa da literatura 
sobre o tema em questão, onde se utilizou os termos travesti, transexual e transgênero combinados 
com operador booleano “AND” e as expressões “cuidado à saúde”, “atenção à saúde” e “atenção 
primária” em diferentes ordens nas bases de dados Scielo, UpToDate e Pubmed. Na segunda, os 
estudos selecionados passaram por um crivo e seus dados orientaram a categorização dos 
aspectos inerentes à abordagem médica de uma pessoa transexual. Em relação aos aspectos 
éticos, o projeto de pesquisa estudo foi submetido e aprovado ao Comitê de Ética em Pesquisa da 
Universidade do Estado do Rio Grande do Norte, conforme orientações da Resolução 466/12 do 
Conselho Nacional de Saúde. Como resultados, denota-se a tendência médica de desconsiderar 
pontos norteadores no acolhimento humanizado de transexuais e travestis, partindo da sua 
apropriada identificação – incluindo nome social, pronomes e auto perspectiva de gênero – até 
orientações básicas para o processo de transição. Num segundo momento, formulou-se um roteiro 
de atendimento médico baseada em seis dimensões principais (Identificação, Saúde Mental, Saúde 
Sexual e Reprodutiva, Necessidades Psicobiológicas Específicas, Agravantes de Saúde 
Específicos e Transformação Corporal). Pretende-se dar seguimento ao estudo, propondo sua 
etapa final, centrada na validação da ferramenta junto à um grupo de profissionais médicos da 
atenção primária de Mossoró, com vistas a torná-la mais fidedigna e reconhecida pelo público alvo 
da ferramenta. Ademais, operando como uma bússola, a ferramenta oferece um checklist com os 
principais determinantes envolvidos no cuidado à saúde de travestis e transexuais, contribuindo 
para a aproximação das pessoas trans aos serviços da atenção primária de Mossoró/RN, 
fortalecendo os preceitos do SUS e garantindo-lhes o direito fundamental à saúde de qualidade e o 
acesso aos serviços médicos da atenção primária.  

 

Palavras-chave: Transexuais, Promoção de Cuidado, Linhas de Cuidado, Promoção de Equidade 
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Área temática: Ciências da Saúde 

 

Detecção de resistência às polimixinas em bactérias de interesse clínico em 
Mossoró-RN por meio de testes fenotípicos8 

 

Marcileide Almeida Amaral, Caio Augusto Martins Aires 

 

A emergência de bactérias multirresistentes ocasionou a retomada do uso de polimixinas, apesar 
do potencial neurotóxico e nefrotóxico que apresentam. No entanto, a emergência de cepas 
resistentes a essa classe de antimicrobianos vem aumentando. Por esse motivo, é preciso conhecer 
o perfil de resistência dos microrganismos locais para planejar ações de monitoramento e controle 
da resistência microbiana. Devido ao alto custo e difícil execução do teste de microdiluição em 
caldo, padrão-ouro para a detecção de resistência à polimixinas, alguns métodos fenotípicos são 
utilizados para triagem. Neste trabalho objetiva-se detectar a resistência às polimixinas em bactérias 
de origem clínica de hospitais da cidade de Mossoró - RN, por métodos fenotípicos alternativos. A 
realização dos testes ocorreu no Laboratório de Microbiologia Clínica da Universidade Federal Rural 
do Semi-Árido. Foram testados 31 isolados coletados dos laboratórios de microbiologia dos 
hospitais participantes, sendo dos gêneros Acinetobacter ssp. (17), Pseudomonas ssp. (9) e 
Klebsiella ssp. (5). As cepas de controle positivo foram Escherichia coli , portadora do gene mcr-1, 
e Klebsiella ssp. resistente à polimixinas e como controle negativo usou-se E. coli ATCC 25922. 
Para o Drop test, uma gota de 10 μl de cada solução de 16 ug/ml, do sulfato e do disco do polimixina 
B, foi depositada em uma placa de ágar Mueller Hinton, semeada com suspensão bacteriana (0,5 
de McFarland), com distância de 2 cm entre as gotas. Após a total difusão da gota no ágar as placas 
foram incubadas por 16 - 18 h a 35°C. O isolado foi classificado como resistente quando não havia 
halo ao redor da gota. Para o teste da eluição foram usadas soluções nas concentrações de 1 μg/ml, 
2 μg/ml, 3 μg/ml e 4 μg/ml produzidas a partir da diluição da solução do sulfato de polimixina B. 
Também foram utilizadas soluções nas concentrações de 1 ug/ml, 2 ug/ml e 4 μg/ml produzidas 
com base na diluição da solução do disco de polimixina B. Foram distribuídos 2 ml de cada solução 
por tubo e adicionados 10 µl de inóculo de colônias suspensas em solução salina (0,5 de 
McFarland). Os resultados foram observados visualmente após um período de incubação de 16 a 
20 h a 35 °C e interpretados usando pontos de corte CLSI (CLSI, 2022). De acordo com o Drop test 
um isolado, pertencente ao gênero Pseudomonas spp., foi classificado como resistente. No teste 
de eluição com as soluções feitas a partir do sulfato, 3 isolados de Pseudomonas spp. foram 
considerados resistentes. No teste de eluição com as soluções feitas a partir do disco além dos 3 
isolados de Pseudomonas spp. um isolado de Acinetobacter spp. foi considerado resistente. A 
utilização de testes fenotípicos de detecção de resistência às polimixinas na rotina dos laboratórios 
é fundamental para triagem de cepas possivelmente resistentes e contribui para a vigilância 
epidemiológica e elaboração de planos de combate à resistência microbiana. 

 

Palavras-chave: Resistência microbiana, Polimixina, Testes fenotípicos. 
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Área temática: Ciências da Saúde 

 

Osseointegração de superfícies metálicas tratadas em plasma a frio gerado 
em uma descarga de barreira dielétrica (DBD) 

 

Gabriel de Moura Martins, Carlos Eduardo Bezerra de Moura, Clodomiro Alves Júnior, Jussier 
de Oliveira Vitoriano, Carlos Augusto Galvão Barboza 

 

O plasma de baixa pressão é uma técnica convencional de tratamento de superfícies metálicas 
que utiliza uma câmara hermética com um diferencial de potência. A influência do campo elétrico 
faz os elétrons livres colidir com as partículas neutras, ocorrendo a ionização do gás e o 
tratamento da superfície. Apesar do desenvolvimento bem-sucedido, o plasma de pressão 
convencional possui algumas desvantagens, como utilizar altas temperaturas, necessitar de 
sistemas a vácuo, maior tempo de tratamento e possui um alto custo de fabricação, limitando as 
suas aplicações na clínica e podendo causar danos a estrutura do implante que podem gerar 
falhas. Dessa maneira, existe a busca por métodos que possam ser acessíveis, práticos e de baixo 
custo para ambientes clínicos, e assim, evite que ocorra danos a estrutura do implante. O plasma 
atmosférico a frio gerado em barreira dielétrica (DBD) vem mostrando ser uma técnica promissora 
por apresentar ação antimicrobiana, ser gerado em temperatura ambiente e pressão atmosférica 
e possuir baixo custo de fabricação, se tornado acessível para aplicações clínicas. No entanto, 
pouco se sabe sobre sua capacidade de potencializar superfícies e melhorar a 
biocompatibilidade. Desta forma, o objetivo desta pesquisa foi avaliar superfícies de Ti tratadas 
por plasma DBD e seus efeitos sobre comportamento de células da linhagem NIH-3T3. Para isto 
foi utilizado um dispositivo de plasma DBD, nas condições de 15Kv a 600Hz, utilizando gás hélio 
aplicado nas superfícies dos discos de Ti, com uma distância de 5mm com incidência de 1L/minuto 
de gás hélio durante 15min. Após tratamentos, as superfícies foram caracterizadas quanto à 
molhabilidade pelo método de gota séssil,rugosidade por microscopia de força atômica (AFM) 
e composição química por espectroscopia de fotoelétrons de raio X (XPS). Foram cultivadas 
células sobre as superfícies e avaliadas quanto à viabilidade por ensaio de MTT e live/dead. 
Verificou-se que as superfícies tratadas por plasma DBD são superfícies altamente hidrofílicas 
com menor ângulo de contato (13° ± 1.8). O XPS mostrou a adição de grupos OH- nas superfícies 
tratadas por plasma DBD. Na viabilidade celular foi observado no MTT e no ensaio live/dead que 
as amostras tratadas com plasma DBD possuem uma maior viabilidade. Conclui-se que o plasma 
DBD promoveu maior molhabilidade nas superfícies tratadas. Além disso, melhorou a integração 
célula-superfície mostrando ser uma tecnologia promissora para melhorar a biocompatibilidade 
de biomateriais. 

 

Palavras chaves: Titânio, Biocompatibilidade, Plasma atmosférico a frio. 
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Área temática: Ciências da Saúde 

 

Estratégias metodológicas de ensino-aprendizagem e o processo de 
formação de estudantes de medicina 

 

 Letícia Alves Balbino, João Mario Pessoa Junior 

 

No contexto da formação profissional em saúde, observa-se uma confluência de estratégias teóricas 
e metodológicas voltadas ao processo ensino-aprendizagem entre os cursos de graduação, em 
especial nas escolas médicas. Embora se acredite na influência das estratégias metodológicas na 
formação de estudantes de medicina, as pesquisas não reportam diferenças de ganhos cognitivos 
significativos em relação às estratégias de ensino-aprendizagem utilizadas, sejam elas tradicionais, 
ativas ou híbridas. Partindo deste contexto, o presente estudo objetiva identificar as estratégias 
metodológicas de ensino-aprendizagem no processo de formação de estudantes de medicina em 
instituições públicas de ensino de Mossoró/RN. Estudo descritivo e documental, de abordagem 
qualitativa. O cenário de investigação foram duas instituições públicas de ensino superior. Utilizou-
se como fonte documental os projetos Pedagógicos dos cursos de Medicina, com adição de material 
bibliográfico atualizado para pesquisa. Elaborou-se um roteiro englobando os principais itens 
componentes dos projetos, dando origem ao corpus, analisado a partir da técnica de análise de 
conteúdo temática de Bardin. Em respeito aos preceitos éticos, a pesquisa foi aprovada pelo Comitê 
de Ética em Pesquisa da Universidade do Estado do Rio Grande do Norte. Como resultados, 
observou-se que os projetos pedagógicos seguem as últimas Diretrizes Curriculares Nacionais para 
os cursos de Medicina e descrevem elementos em comum com foco em metodologias 
problematizadoras, embora apontem para o modelo híbrido, mas com algumas particularidades. No 
Projeto Pedagógico do Curso de Medicina da Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA), 
é notável a aplicação das metodologias ativas, particularmente metodologias problematizadoras da 
realidade, com a intenção de que os formandos tenham perfil diferenciado. Seu modelo pedagógico 
é centrado no estudante e voltado para a aquisição de competências necessárias à atuação 
profissional no âmbito local. A base dos métodos de aprendizagem ativos consiste em 
aprendizagem baseada em problemas, problematização, iniciação científica, laboratórios 
morfofuncionais, entre outras, de maneira a manter um equilíbrio com a matriz pedagógica do curso. 
No Projeto da Universidade do Estado do Rio Grande do Norte (UERN), por sua vez, é orientada 
pela Pedagogia Ativa, focada no processo saúde-doença cujo portador é o paciente. Tem como 
fundamento a medicina baseada em evidências, utilizando métodos e técnicas para capacitar os 
discentes na tomada de decisões. Essas técnicas incluem o PBL, bem como exposições dialogadas, 
simpósios, dentre outros. Algumas das competências e habilidades ensinadas na UERN são a 
atenção à saúde; a comunicação interpessoal e com a comunidade; a tomada de decisões no 
processo saúde/doença; a administração e o gerenciamento em políticas de saúde; a liderança e a 
educação continuada. Assim, os projetos pedagógicos das instituições pesquisadas mencionam o 
uso de metodologias problematizadoras, muito embora em uma delas, tal aspecto se sobressaia 
como eixo central da formação. Outrossim, reconhece-se que as metodologias adotadas nos dois 
cursos seguem as diretrizes preconizadas pelos órgãos competentes e têm potencial para o ensino 
médico de excelência. 

 

Palavras-chave: Metodologia de ensino, Desempenho acadêmico, Educação médica. 
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Área temática: Ciências da Saúde 

 

Estudo da metabolômica em pacientes com sobrepeso e obesidade 
submetidos a uma intervenção clínica para perda de peso 

 

Estela Lins Mendes Barreto, Manoel Batista de Souza Neto, Edson da Silva Pereira Filho, Aline 
Maria Cavalcante Gurgel, Aline Lidiane Batista 

 

A obesidade é uma patologia crônica e multifatorial, intrinsecamente associada à qualidade de vida 
de seus portadores, sendo, inclusive, fator de risco para o aparecimento de outras comorbidades 
com alto potencial de incapacitação (doenças cardiovasculares, DM II, HAS e dislipidemias). 
Fatores genéticos e ambientais, vale destacar, contribuem para estas condições, de modo que 
indivíduos com  IMC > 30KG/m² estão predominantemente associados à vivência em ambientes 
obesogênicos. Em vista disso, o projeto desenvolvido objetivou realizar a caracterização 
socioeconômica e cultural de um significativo número de pacientes com obesidade e sobrepeso, 
buscando identificar padrões de risco e, desse modo, novos alvos de intervenção terapêutica. O 
estudo foi do tipo transversal e sua ambientação ocorreu nos Ambulatórios do Prédio de Habilidades 
de Medicina da UFERSA, entre os meses de outubro e dezembro de 2021. Foram selecionados 83 
pacientes e todos foram acompanhados e orientados por uma endocrinologista e uma nutricionista, 
nas três fases do estudo. Os critérios de inclusão dos pacientes foram idade acima de 18 anos e o 
desejo de perder peso. Já os critérios de exclusão foram: pacientes abaixo da idade estabelecida, 
que não possuíam alta porcentagem de gordura corporal, acima de 65 anos, pacientes grávidas, 
paciente com insuficiência renal e/ou hepática, ou pacientes que não quisessem a divulgação dos 
seus dados e, fora estes, um paciente diagnosticado com acromegalia. Ao fim, foram selecionados 
75 pacientes. Destes, 54 pertenciam ao gênero feminino e 21, ao masculino. Na segunda etapa da 
pesquisa, houve desistência voluntária de 11 participantes. Sendo assim, em se tratando da 
amostra final, a faixa etária média encontrada foi de 38,35. Já com relação ao peso, a média obtida 
foi 93,72 kg. Já o valor médio do Índice de Massa Corporal foi de 34,81 kg/m². Ainda, utilizando-se 
o IMC como parâmetro, 19 pacientes foram classificados como portadores de sobrepeso, 31 de 
obesidade grau I, e 25 de obesidade graus II ou III. Com relação aos hábitos de vida, 43 
participantes não referiram etilismo, enquanto 32 o fizeram e do total, 18.75% referiram abuso 
absoluto de bebidas alcoólicas. Já no que se refere às classes socioeconômicas, considerando a 
classificação do IBGE, apenas 4.69% dos pacientes pertenciam à classe A (acima de 20 salários-
mínimos) e 12.5% à classe B (de 10 a 20 salários-mínimos), enquanto 31.25% pertenciam à classe 
C (de 4 a 10 salários-mínimos), 29.69% à classe D (de 2 a 4 salários-mínimos) e 21.87% à classe 
E (até 2 salários-mínimos). Em suma, a caracterização dos pacientes participantes da pesquisa 
demonstrou que a obesidade possui correlações com aspectos socioeconômicos e com hábitos de 
vida. A prevalência de problemas associados ao sobrepeso demonstrou ser superior em mulheres 
(sobretudo multigestas), pessoas com baixa ou intermediária escolaridade, renda mensal familiar 
inferior a 4 salários-mínimos e idade entre a terceira e quarta décadas de vida. Além disso, foi 
também demonstrada correlação importante entre o etilismo e a obesidade. 

 

Palavras-chave: Obesidade, Ambientes obesogênicos, Caracterização socioeconômica.  
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Área temática: Ciências da Saúde 

 

Prevalência de alterações metabólicas em pacientes com diferentes 
percentuais de gordura corporal 

 

Edson da Silva Pereira Filho, Aline Lidiane Batista, Aline Maria Cavalcante Gurgel 

 

A obesidade é uma doença de prevalência global sendo fator de risco para diversas condições 
como diabetes mellitus e doenças cardiovasculares. Além disso, ela pode ser manifestada por 
diferentes fenótipos como por meio do tecido adiposo subcutâneo ou visceral, sendo este último 
com maior potencial inflamatório. Dessa forma, diversos mecanismos foram desenvolvidos para 
sua avaliação, como bioimpedância ou índice de massa corporal, que podem ser utilizadas a 
depender do contexto e demandas da situação. O presente estudo possui como objetivo 
principal buscar associações entre hábitos de vida e alterações metabólicas entre pacientes 
com diferentes perfis corporais. A pesquisa constitui um estudo transversal, com 83 pacientes 
atendidos no ambulatório de endocrinologia da UFERSA. Para a coleta dos dados foram 
realizados: anamnese, exame físico, medidas antropométricas e bioimpedância, coleta 
sanguínea, recordatórios alimentares e formulários socioeconômicos. Em seguida, os dados 
foram objeto de uma análise estatística visando correlacionar os dados encontrados com 
alterações metabólicas encontradas por meio da análise sanguínea. Como resultado, foi 
encontrado que o aumento no nível da gordura visceral está relacionado com a presença de 
acantose nigricans, demonstrando que esses pacientes possuem maior nível de resistência 
insulínica. Além disso, o estudo demonstrou correlação entre o aumento da gordura visceral e 
o aumento do LDL. A pesquisa também encontrou correlação positiva entre o aumento do IMC 
e a prevalência de síndrome metabólica. Outros dados encontrados foram o aumento do 
IMC em pacientes femininas que apresentavam maior número de filhos. Ademais, pacientes 
que ingeriam maior quantidade de carboidratos por refeição apresentaram maior percentual de 
gordura corporal. Outra correlação demonstrada pelo estudo foi o menor nível de gordura 
visceral em pacientes que realizavam exercício aeróbio regular. Portanto, o estudo demonstrou 
que níveis maiores de gordura visceral estão correlacionados com maiores níveis de resistência 
insulínica e LDL colesterol, indicando um possível impacto no metabolismo glicêmico e lipídico 
por meio dos adipócitos do tecido visceral. Além disso, ficou demonstrado que diversos 
fatores influenciam os diferentes subtipos de tecidos adiposos, indicando que há diversos 
caminhos que levam um paciente ao quadro de obesidade. Por fim, esse estudo serve como 
base para que mais pesquisas se desenvolvam na área da metabolômica a fim de que se 
encontram maiores correlações entre os diferentes fenótipos de obesidade. 

 

Palavras-chave: Obesidade, Gordura Visceral, Alterações Metabólicas. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Compreendendo as causas da evasão escolar através da Modelagem, 
Implementação e Validação do SISGE - Sistema de Gestão Estudantil 

 

Isabele Cristina Lima Gomes, Angélica Félix de Castro, Paulo Gabriel Gadelha Queiroz 

 

O SISGE (Sistema de Gestão estudantil) é um projeto que utiliza mineração de dados com base 
em redes neurais e aplicação Web para investigar, relacionar e mostrar as prováveis causas de 
evasão estudantil no âmbito do ensino superior, mais especificamente no ambiente da UFERSA. 
Com a mineração de dados e a rede neural já em funcionamento, o objetivo da bolsa de Iniciação 
científica foi criar uma plataforma Web para facilitar o acesso aos dados adquiridos e oferecer um 
meio de ação para evitar que eventuais evasões aconteçam. O projeto do SISGE foi dividido em 
duas frentes: o Back-end já anteriormente desenvolvido foi construído em Python, onde sua 
principal tarefa é armazenar e manipular os dados recolhidos e também calcular a porcentagem 
de chance de evasão de cada estudante por meio de uma rede neural que utiliza variáveis de 
evasão coletadas através de questionários. Já o Front-end foi construído durante a bolsa de 
iniciação científica, onde as tecnologias escolhidas foram React js juntamente com o framework 
NextJS, os requisitos do sistema foram levantados a partir das necessidades expressadas pelo 
corpo docente e o protótipo foi construído através do Figma. Após o desenvolvimento das 
primeiras telas e componentes do projeto, surgiu a necessidade de uma nova maneira de se 
autenticar no sistema, não mais pelo back-end em Python como era feito, mas por uma outra 
aplicação back-end organizada em microserviços, essa aplicação foi construída em Node JS com 
Nest Js e Postgres para base de dados e atualmente é a maneira pela qual qualquer usuário 
acessa o Front. Com a finalização das telas e componentes, ficou claro que o atual Back-end não 
dá suporte completo para informações necessárias. Devido a isso, um novo modelo de dados foi 
proposto visando oferecer uma ponte entre o que já havia sido construído com o que ainda faltava. 
Concluímos a bolsa de pesquisa com um Front-end completo e preparado para atender os 
requisitos iniciais do projeto, uma documentação clara sobre o trabalho que foi realizado e quais 
são os próximos passos para conclusão e aperfeiçoamento do SISGE. 

 

Palavras-chave: Ensino superior, Front-End, Back-End, React Js, Python, Dados, Rede Neural. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Design UI/UX 
 

Ruan Pabllo Barbosa Claudino, Reudismam Rolim de Sousa 

 

Ainda em sua fase inicial, o Projeto "Desenvolvendo Ferramentas Administrativas para Auxiliar 
Instituições de Ensino" mostrou resultados satisfatórios em sua primeira realização, como 
responsável pelo Design UI/UX do nosso desígnio, somados aos conhecimentos em outras 
ferramentas de design, tivemos a chance de contribuir de forma atuante para a realização de mais 
uma edição do ECOP (Encontro de Computação do Oeste Potiguar), evento este com objetivo de 
promover o desenvolvimento científico-tecnológico levando aos discentes temas atuais voltados à 
tecnologia, realizado durante os dias 19, 20 e 21 de outubro de 2022. Como discente e bolsista, 
estive dedicado integramente para atender as demandas gráficas do evento, englobando as mídias 
sociais, com a criação de publicações referentes à programação, palestrantes, minicursos, avisos 
gerais, entre outras atividades ofertadas, até materiais para confecção, como premiações para as 
competições, camisas para a comissão organizadora do evento e seus voluntários, banners e 
folders. Atividades essas que foram essenciais para que o ECOP atingisse sua marca recorde em 
inscrições, sendo um grande sucesso para o Campus Pau dos Ferros nesta edição. Além disso, 
podendo ressaltar também, a oportunidade de estudantes do ensino médio da rede pública e 
privada terem contato com startups e empresas ligadas à inovação tecnológica trazendo um 
ambiente de empreendedorismo e inspiração ao evento, fortalecendo o conhecimento sobre como 
essas ferramentas podem ser benéficas e uteis para a educação, o que se relaciona uma das 
propostas do projeto. Com isso, espera-se que nos meses seguintes possamos amadurecer mais 
etapas e acompanhar todo processo até sua conclusão.  

 

Palavras-chave: Design, Tecnologia, Evento, Oportunidade, Educação. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Divulgação Científica através do teatro: a Ciência da Roda ou a Roda da 
Ciência? 

 

José Americo Ferreira de Oliveira, Francisco Souto de Sousa Júnior 

 

Este artigo percorre algumas reflexões em nível epistemológico e empírico sobre o teatro de 
temática científica, enquanto busca compreender melhor como estaria se dando, nesse basilar 
território da Arte, o emprego dos conceitos ligados ao teatro de temática científica em interfaces 
com tecnologias criadoras de novos perceptos e afectos na arte contemporânea em diálogo 
com a educação. Interceptando-se o cenário da tecnologia e inovação, acrescenta-se, ainda, a 
urgência de maiores reflexões sobre a criação e a prática de novas linguagens. Isso porque, 
dentre outros expedientes proporcionados pelos mais recentes usos das novas tecnologias, 
passaram a fazer parte integrante do teatro e da educação também as redes sociais, as aulas 
e os eventos on-line, pensados nos contextos das interações não presenciais. Gilles Deleuze 
e Antonin Artaud nos conduzem como pensadores referenciais, por entendermos ambos 
também como educadores, no sentido de haverem feito escola sobre a criação filosófica e 
artística voltada à Diferença e à Vida. Acrescente-se, ainda, o fato de que no novo cenário de 
mudanças na tecnologia e inovação, lido semioticamenente tem sofrido modificações, assim o 
espetáculo a ciência da roda ou a roda da ciência? Partindo de observações idealizadoras e 
memorias históricas Zeca Chapéu Grande, através da linguagem de cordel, com seu jeito 
peculiar, rimas e frases curtas apresenta a história da roda, em um acontecimento acústico de 
comunicação, utilizando mensagens do locutor, busca atingir o público em diversas situações, 
em conjunto ou individualmente, em locais determinados ou em movimento, respondendo 
solicitações do mundo moderno, industrial e tecnológico. 

 

Palavras-chave: Teatro, Ciência, Arte, Divulgação 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Estudo da eficiência de motores a combustão através das equações 
diferenciais 

 

Nicolas de Medeiros Souza, Ivan Mezzomo 

 

Os motores a combustão têm uma empregabilidade diversificada em várias áreas, dentre tantas 
se tem os automóveis, que são de extrema importância para o cotidiano de empresas e 
autônomos. Portanto, o estudo dessas máquinas acaba sendo de importância para a sociedade 
vista sua ampla variedade de motores. Os motores a combustão funcionam com o movimento 
de pistões em seus cilindros, sendo conhecida como sistema biela-manivela. Basicamente, os 
cilindros admitem ar nas câmeras movendo o pistão do ponto morto superior (PMS) ao ponto 
morto inferior (PMI), quando o cilindro está totalmente preenchido por uma mistura de ar e 
combustível. Quando acontece a explosão, causada por uma faísca, que faz com que o pistão 
se movimente, deslocando-se do ponto morto inferior ao superior e retornando logo em seguida. 
Logo após, a força de explosão se dissipar sobram resíduos de gases que são despejados pela 
válvula de exaustão, e enquanto isso, o pistão retorna à posição de ponto morto superior e 
reiniciando o ciclo. A ideia deste trabalho é analisar a taxa de amortecimento, que pode 
apresentar três tipos: subamortecido, criticamente amortecido e superamortecido. Dessa 
forma, devido a complexidade dos motores a combustão, foi estudado a diferença do motor 
com taxas de amortecimento superamortecidas e criticamente amortecidas, a fim de analisar a 
influência de somente esta característica do motor. As resoluções dos problemas de equação 
diferencial foram feitas com as transformadas de Laplace, em seguida foram feitas análises de 
trabalhos de mestrado acadêmicos, para entender quais seriam estas diferenças. Dentre os 
resultados foi possível verificar que com somente a variação da taxa de amortecimento, o 
sistema pode sofrer alterações nos movimentos das componentes dentro dos ciclos, sendo 
assim, motores iguais com taxas de amortecimento diferentes podem apresentar variações e, 
assim, serem adequados a cada demanda. 

 

Palavras-chave: Motores, Taxa de Amortecimento, Equações Diferenciais, Transformada de 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Implementação e teste do módulo de acompanhamento de pacientes 

 

Herson Douglas Bezerra Silva, Francisco Milton Mendes Neto  

 

Um surto sem precedentes de pneumonia de etiologia desconhecida na cidade de Wuhan, 
província de Hubei, na China, emergiu em dezembro de 2019. Um novo coronavírus foi 
identificado como o agente causador e posteriormente foi denominado COVID-19 pela 
Organização Mundial da Saúde (OMS). Considerado um parente da síndrome respiratória aguda 
grave (SARS) e da síndrome respiratória do Oriente Médio (MERS), o COVID-19 é causado por 
um beta coronavírus denominado SARS-CoV-2 que afeta o trato respiratório inferior e se 
manifesta como pneumonia em humanos. Durante a pandemia do COVID-19, idosos, gestantes 
e pacientes com doenças crônicas tornaram-se particularmente vulneráveis e com maior risco. 
Desse modo para: i) evitar o alastramento de fake News e fornecer informação segura, ii) diminuir 
a distância entre os profissionais da saúde ou sistema de saúde de seus pacientes, iii) e fornecer 
formas de monitoramento dos sintomas da doença, é necessário que mais ferramentas e técnicas 
sejam empregadas para combater a pandemia e elevar o nível de vida das pessoas, 
especialmente as do grupo de risco. A utilização de ferramentas e técnicas na área da saúde já 
vem sendo empregada a algum tempo. O M-Health é uma prática médica e de saúde pública que 
é suportada por dispositivos móveis. O uso de tecnologias móveis e sem fio apoiam os objetivos 
da M-Health e tem potencial para transformar a prestação de serviços na área da saúde em todo 
o mundo. Dessa forma, esse plano de trabalho teve como objetivo a implementação e teste de 
um Módulo de Acompanhamento Remoto de Pacientes. O módulo visa determinar os interesses 
do usuário através de sua interação em um sistema de gestão de clínicas, onde consta o perfil 
dos usuários e suas interações com a equipe de saúde e, assim, auxiliar na eficácia da 
recomendação de conteúdos relevantes às pessoas com maior risco com a Covid, sendo o estudo 
de caso feito com gestantes e puérperas, favorecendo a aprendizagem informal em saúde. 

 

Palavras-chave: Saúde, Telemedicina, Assistência, Desenvolvimento. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Implementação e teste do módulo de recomendação de conteúdos e  serviços 
de saúde a pacientes 

 

Thiago Henrique Fonseca Pereira, Francisco Milton Mendes Neto  

 

Com o infortúnio da recente pandemia decorrente do vírus da COVID-19, a preocupação em agilizar 
o atendimento médico surgiu de forma bem notória, segunda uma pesquisa nos termos mais 
pesquisados do google (google trends). Seguindo esta nascente demanda, foi proposto o Higia. O 
Higia é uma solução que oferece, além das funcionalidades padrão de gestão de clínicas, um 
módulo inteligente de acompanhamento personalizado dos pacientes, onde a IA dará suporte ao 
médico para entender, de forma contínua, o estado de saúde do paciente. Estas informações são 
organizadas em um Dashboard por ordem de prioridade, permitindo um acompanhamento eficaz. 
O paciente se sente mais seguro e acolhido, uma vez que percebe a possibilidade de comunicação 
continua com o profissional de saúde, e este consegue prover atendimentos mais humanizados, 
pois as demandas diárias não permitem sem lhe cobrar uma grande carga de tempo e stress. O 
Higia será validado com pacientes e profissionais de saúde parceiros. O trabalho do 
desenvolvimento do projeto está progredindo em levar uma plataforma para atender essa 
necessidade de mercado e auxiliar nos atendimentos das pessoas com segurança e velocidade, 
além de promover acesso a conteúdos para aumentar os autocuidados dos pacientes. As tarefas 
pertinentes ao desenvolvimento do sistema são delegadas em reuniões semanais (sprints), 
seguindo o modelo do scrum, onde também reportamos ao líder (scrum master), dificuldades, 
andamentos das atividades etc. Assim garantindo transparência no desenvolvimento, 
principalmente entre o líder e a equipe, mas também entre equipes, onde ao saberem sobre as 
atuais demandas, pode haver intercâmbios de conhecimento. A correção dos módulos voltados à 
assistência e consultas, estão correndo para deixar todo o sistema bem ajustado para usos reais, 
além do estudo para a implementação de bate-papos inteligentes e automatizados com algumas 
funções de fácil acesso, neste caso, será utilizado principalmente de aprendizagem de máquina e 
PLN (Processamento de Linguagem Natural). Como resultados alcançado, teve-se: (i) reduzir a 
distância entre os profissionais da saúde e sistema de saúde de seus pacientes, (ii) fornecer formas 
de monitoramento automático dos sintomas da doença e (iii) possibilitar consultas remotas. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Modificação da molhabilidade de rochas carbonáticas através da adsorção de tensoativos  

 

Fábio Pereira, Patrícia Mendonça Pimental, Maria Juliete de Oliveira Martins 

 

Tensoativos são substâncias que são adsorvidas nas interfaces líquido-líquido, líquido-gás e sólido-
líquido, visando reduzir a tensão interfacial dessas interfaces. Os tensoativos são classificados por 
sua natureza hidrofílica ou quanto à estrutura química, podendo ser divididos em: catiônicos, 
aniônicos, não-iônicos e anfóteros. O presente trabalho tem como objetivo estudar a adsorção de 
tensoativos (Octanoato de sódio e Hexadecanoato de sódio) preparados a partir de ácidos de cadeia 
longa (ácido Octanoic e o ácido palmítico), em rochas calcárias magnesianas do estado do Rio 
Grande do Norte, visando a utilização em processos de recuperação avançada de petróleo. Foram 
realizados ensaios de adsorção em duplicata dos tensoativos aniônicos em amostras de calcário 
magnesiano pelo método banho finito, foram realizadas análises de tensão superficial no 
sobrenadante e determinação do ângulo de contato. O Octanoato de sódio apresentou uma 
eficiência de 21,8% indicando baixa odsorção, se comparado o Hexadecanoato de sódio que teve 
uma eficiência de 81,7%; Octanoato de sódio não atingiu concentração mícelar e o Hexadecanoato 
de sódio apresentou uma concentração mícelar de 70,9 dina/cm; O Octanoato de sódio apresentou-
se molhável a água e o Hexadecanoato de sódio apresentaram-se molhável ao óleo. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Processamento Digital de Imagens em FPGA9 
 

Silvio Roberto Fernandes de Araújo, Alex Nicol de Castro Chaves Junior 

 

Existem diversas técnicas e algoritmos para realizar transformações nas imagens, sempre na 
tentativa de se obter o melhor desempenho com melhor qualidade. Uma dessas técnicas é a 
detecção de bordas de imagens, na qual, dado uma imagem, o algoritmo irá transformá-la em uma 
imagem equivalente em preto e branco destacando os contornos dos objetos. O destaque das 
bordas é um dos passos utilizados em algoritmos de detecção de objetos em imagens. Entre os 
diversos algoritmos para detecção de bordas, optamos pelo filtro de Sobel por sua eficiência, 
simplicidade e por ser paralelizável, característica essencial para um acelerador em hardware. O 
passo inicial para o desenvolvimento de um acelerador é a implementação do seu algoritmo em 
software, de modo a entender bem o funcionamento do algoritmo e identificar as partes que podem 
ser paralelizáveis e quais serão implementadas em hardware. Para implementação do software 
optamos pela linguagem Python. Logo após foi desenvolvida a versão em hardware em System 
Verilog. Para realização dos testes, foram desenvolvidos testbenches tanto para os módulos 
individuais do hardware quanto para a arquitetura integrada. Temos então uma arquitetura em 
hardware que implementa o algoritmo de Sobel com um pipeline de latência relativo a 2 vezes a 
largura da imagem para o primeiro resultado. Depois disso, a cada novo ciclo é calculado um novo 
resultado. Essa arquitetura pode ser configurada em tempo de execução para receber imagens de 
qualquer tamanho até o limite máximo. Foram feitas simulações revelam que a aceleração dessa 
arquitetura é de pelo menos 8 vezes. Trabalhos futuros incluem a síntese da arquitetura em FPGA 
e integração com o software em Python, para testes de desempenho reais. 

 

Palavras-chave: FPGA, System Verilog, Python, Detecção de Borda de Imagem. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Projeto e implementação de uma família de Front-ends Web para o 
Gerenciamento de Clínicas Médicas 

 

Rian Carlos Silva Lima, Paulo Gabriel Gadelha Queiroz 

 

Devido a grande demanda por softwares de gerenciamento de prontuários e clínicas médicas, 
torna-se vantajoso construir uma infraestrutura capaz de gerar diversos softwares desse tipo e 
que consiga endereçar as particularidades dos processos utilizados em cada uma dessas clínicas 
e consultórios. Uma técnica promissora para esse tipo de desenvolvimento são as Linhas de 
Produtos ou Famílias de software (LPS). Uma LPS consiste de um conjunto de sistemas de 
software que compartilham características comuns e gerenciadas e que satisfazem a uma 
necessidade específica de um segmento particular de mercado, sendo desenvolvidas a partir de 
um conjunto comum de ativos centrais, de forma sistemática. Os produtos de uma LPS distinguem-
se, uns dos outros, em termos de características, que são abstrações entendidas por clientes e 
desenvolvedores. Observa-se que os sistemas de clínicas e consultórios, quando construídos 
como sistemas Web, podem oferecer mais benefícios aos usuários, tais como: possibilidade de 
marcar e alterar consultas sem necessidade de falar com atendente; acompanhamento de exames 
por parte dos pacientes; e, a possibilidade de enfermeiros e médicos trabalharem de forma remota 
nos prontuários dos pacientes. Nesse contexto, o objetivo deste trabalho consistiu na definição e 
implementação de uma linha de produtos de front-ends Web para a derivação de front-ends de 
clínicas médicas. A principal atividade durante o período de vigência da bolsa foi a implementação 
de telas, componentes e suas variações, de forma que pudessem ser utilizados em produtos 
semelhantes, porém com variabilidades que permitissem distinguir entre eles. Esses artefatos 
foram desenvolvidos utilizando o framework VueJs, a linguagem de programação Typescript, que 
é um superconjunto sintático estrito de JavaScript e a biblioteca Vuetify, que fornece componentes 
que permitem novas estilizações de modo a acelerar o desenvolvimento. Vale ressaltar que as 
telas e componentes, além de terem suas variações, fazem parte de programas white-label, no 
qual suas cores, nomes, logotipos e logomarcas variam de produto para produto, de acordo com 
as configurações. Como resultado deste projeto, foram criadas algumas dezenas de componentes 
e telas, que serão configuradas em um projeto futuro, para a geração automatizada de interfaces 
de sistemas de clínicas médicas.  Entre esses componentes, destaca-se os componentes 
NavigationBar e PacienteMenu que servem para navegação no sistema. Entre as telas, pode-se 
destacar as telas de gerenciamento de Paciente, Prontuário e Usuário, que servem como modelo 
para diversas outras telas. Por fim, conclui-se que o projeto permitiu o estudo das técnicas de 
desenvolvimento de linhas de produto de software, desenvolvimento WEB, especialmente 
utilizado o VueJs com Typescript. Além disso, alcançou seu objetivo em criar e disponibilizar um 
conjunto de artefatos de uma família de front-ends Web, para a geração de sistemas de 
gerenciamento de clínicas médicas. Observa-se que durante o desenvolvimento do projeto, o 
escopo precisou ser alterado para sistemas de clínicas médicas e não de hospitais.  
Adicionalmente, destaca-se como dificuldade de execução do projeto, a falta de conteúdo ou 
documentações claras para utilização de Vue com Typescript. 

 

Palavras-chave: Front-end, Produtos WEB, Linhas de Produtos de Software, Sistemas de clínicas 
médicas. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Resolução numérica de problemas de valor de contorno de segunda ordem10 
 

Abdiel Jônatas Alves da Silva, Matheus da Silva Menezes 

 

Diversos problemas científicos são dados através de Equações Diferenciais, presentes em 
todos os ramos da ciência. Uma Equação Diferencial é aquela que contém derivadas e, para 
este plano de trabalho, o foco será as Equações Diferenciais Ordinárias, quando as derivadas 
da equação pertencem a uma única variável e, com aplicação a um Problema de Valor Inicial, 
tendo a sua solução geral reduzida a uma solução particular. O objetivo é estudar a 
modelagem e implementação computacional e numérica enfatizando os métodos de Euler, 
Heun e Range Kutta de 4º ordem. Quanto a metodologia, na primeira fase foi realizado o 
estudo teórico e levantamento bibliográfico do conteúdo de pesquisa em geral, em seguida, 
foi realizado uma busca de problemas simples de circuitos elétricos de segunda ordem, RLC 
em série natural, para desenvolvimento de códigos e execução computacional, evidenciando 
o funcionamento de cada método. A implementação foi elaborada em um PC com processador 
Intel® CoreTM i5 de 7º geração, 8 GB de memória RAM e SSD de 222 GB, SO Windows 10 
Home, versão 21H2 e ambiente computacional OCTAVE GNU, versão 6.3.0. Os resultados 
obtidos foram satisfatórios e cumpriram com a expectativas esperadas diante dos problemas 
executados para cada tipo de amortecimento do circuito. Dentre os métodos observados, o 
de Range Kutta de 4º ordem mostrou-se ser o mais eficiente, tendo sua curva aproximada 
sobreposta a curva analítica, além de conter taxas mínimas, praticamente desprezíveis, da 
média de erros absolutos e relativos. Uma condição observada foi a dependência no correto 
ajuste do passo no intervalo de tempo de análise, visto que quanto menor for o seu tamanho, 
melhor é a precisão nos resultados gerados. Portanto, este plano de trabalho teve suas 
perspectivas cumpridas em cada uma das fases de realização com resultados aptos, sendo o 
ambiente de programação favorável com todo o estudo, retornando resultados promissores. 

 

Palavras-chave: Métodos Numéricos, Circuito RLC, Equação Diferencial, Implementação 
Computacional, OCTAVE GNU. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Construindo a Identidade da UFERSA por meio de ambientes Web 
 

Kauan Ravel Lopes Silva, Reudismam Rolim de Sousa 

 

As grandes instituições constroem os seus pilares baseadas na construção de sua identidade, 
característica que está associada a como terceiros percebem a instituição (MATUCK e MEUCCI, 
2005; MALVEIRA, 2011). Essa construção de identidade pode ser buscada pela construção de 
elementos que evidenciem as qualidades da instituição, tais como uso de mídias sociais, para 
elencar o que está sendo desenvolvido internamente à comunidade acadêmica e externa a 
instituição, assim como a construção de material gráfico que esteja relacionado às atividades da 
unidade. Outro aspecto que também pode ser trabalhado na construção da identidade é tornar 
evidente os serviços e potencialidades da instituição. A exemplo do Campus Pau dos Ferros, que 
dispõe de sete cursos de graduação distintos, a identidade pode ser trabalhada pela divulgação e 
realização de ações que tornem claro o potencial desses cursos para a sociedade. Neste trabalho 
foram buscadas iniciativas para deixar transparente o potencial da UFERSA, em especial, do 
Campus Pau dos Ferros, para os estudantes do ensino básico. Como a área de atuação do Campus 
é abrangente, focou-se, nesta iniciativa, na área de Tecnologia da Informação. Para isso, foram 
estudadas ações para desenvolver nos estudantes do ensino básico a capacidade de entenderem 
os elementos que estão associados a construção de programas de computador. Inicialmente, foram 
elencadas ações voltadas para o desenvolvimento das competências básicas da criação de 
programas, tais como o estudo de cursos voltados à área de programação, a exemplo dos estudos 
no desenvolvimento do Pensamento Computação e a escrita de programas em linguagens de 
programação, como VisualG (linguagem voltada para o ensino de programação, em português) e 
linguagem C (uma linguagem que pode ser utilizada tanto para o ensino de programação básica 
como programação avançada, que inspira outras linguagens modernas de programação). Como 
atividades futuras pretende-se realizar cursos voltados ao desenvolvimento do Pensamento 
Computação e ao desenvolvimento de programas de computadores, em especial para Web. Como 
essas iniciativas espera-se que os estudantes do ensino básico cheguem ao ensino superior como 
conhecimentos básicos necessários para um bom desempenho na graduação e possam conhecer 
mais sobre a área e escolher o curso de graduação que mais o motiva para alcançar o sucesso 
profissional. 

 

Palavras-chave: Algoritmos, Programação, Web. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Confecção e uso de um jogo virtual para enfatizar conceitos de grandezas 
físicas 

 

Paulo Victor Fernandes Vieira, Erlania Lima de Oliveira 

 

Há muito tempo tem-se discutido o ensino de física e a necessidade de uma abordagem 
contextualizada do conteúdo, que leve em consideração as experiências vividas pelos alunos, de 
modo a despertar um maior interesse do aluno pela física.  No entanto, notamos que no Brasil o 
ensino da Física é marcado pela transmissão de conteúdo, visto que muitos professores se apoiam 
em aulas expositivas com ênfase excessiva em cálculos, deixando de lado as noções científicas 
básicas que permitam os discentes compreenderem fenômenos do cotidiano. Neste sentido, os 
esportes podem criar uma vinculação, antes dissociada desta ciência, com o lado aplicado e 
contextualizado, criando algo motivador e inserido nas vivências experimentadas pelos discentes. 
Esse trabalho propõe como estratégia de ensino e aprendizagem um jogo virtual intitulado Chutes 
de Falta que trabalha o movimento oblíquo, velocidade e aceleração, com o objetivo de fornecer um 
material suplementar que possa ser utilizado por professores e alunos que desejem ampliarem seus 
conhecimentos aplicados. O jogo foi desenvolvido com uma lógica de programação no Unity 3D, 
que faz parte do pacote que compõe o software Unity/R, desenvolvido pela empresa Unity 
Technologies. Como a maior parte do tempo da pesquisa foi realizada na pandemia foi necessário 
reuniões por videoconferência no Google Meet, onde participaram professores de Física do grupo 
MATIEF, estudante de mestrado na área de programação de jogos, ambos com intuito de contribuir 
com experiências educacionais. O ambiente do jogo são lances de chutes de falta de futebol, onde 
os jogadores/estudantes escolhem parâmetros de velocidade, ângulo e resistência do ar com a 
intenção de fazer o gol de falta e obter dados gráficos de velocidade e a distância horizontal 
percorrida pela bola. Para efeito de testes o jogo educacional foi aplicado em uma turma da 3ª série 
do Ensino Médio. A turma era composta por 20 alunos, ao final da experiência os alunos 
responderam um questionário. Os resultados finais foram satisfatórios em relação ao teste 
executado, recebendo “feedbacks” como: “Gostei de todas as fases”; “Gostei da mecânica do game, 
agora só precisam melhoras os gráficos e disponibilizar fases mais desafiadoras”; “Me ajudou a 
entender melhor a física”; dentre outros. 

 

Palavras-chave: Jogo virtual, Chutes de Falta, Movimento oblíquo, Aceleração. 
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Área temática: Ciências exatas e da terra 

 

Construção e utilização de kits de laboratório didático usando materiais de 
baixo custo e recicláveis no ensino médio 

 

Vinicius Moésio Rosário Queiroz, Jusciane da Costa e Silva 

 

Muitos estudos na literatura relata a importância da realização de práticas experimentais nas aulas 
de física, pois instiga a participação dos alunos e desperta sua curiosidade. As práticas 
experimentais são consideradas essenciais para uma aprendizagem mais eficiente, na medida em 
que torna o aprendizado mais significante e consistente, além de despertar no aluno o maior 
interesse pelos temas estudados. Portanto, neste trabalho construímos e utilizamos kits de práticas 
experimentais usando materiais de baixo custo e/ou recicláveis para o ensino da física no ensino 
médio. Experimentos como: caneca maluca, carrinho da transformação energética, lançamento de 
projéteis e lata energética, foram aplicados em uma turma de 1º ano do ensino médio de uma escola 
estadual, situada na cidade de Mossoró. A intervenção didática era iniciada com uma competição 
entre os alunos, por exemplo, no carrinho energético, levamos duas unidades do experimento e 
convidamos dois alunos, por vez, para realizar o experimento, fazendo perguntas, sobre o que 
aconteceria? Qual carrinho chegaria primeiro? O por que? Tudo isso com o objetivo de detectar os 
conhecimentos prévios que segundo David Ausubel, servem de pontos de ancoragem e 
descobertas de novos conhecimentos. Em seguida, a prática experimental era explicada, sempre 
mostrado a conexão com a teoria, e principalmente, com fenômenos do cotidiano. No final de cada 
encontro era aplicado um questionário sobre a física e a metodologia aplicada. Durante o processo 
da intervenção didática, podemos constatar que os alunos participam mais ativamente da aula, 
quando são incluídas nela, quando deixam de ser apenas telespectador e passam a ser agente 
ativo na sua aprendizagem. 

 

Palavras-chave: Ensino, Física, Experimentos, Baixo custo. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Estudo e aplicação de algoritmos de aprendizado de máquina para análise de 
transtornos da tireoide: Processo de Data Cleaning 

 

Vinicius Anacleto Almeida, Rosana Cibely Batista Rego, Náthalee C. de Almeida Lima, Samara M. 
Nascimento 

 

Na ciência de dados, nem todos os dados que encontramos estão limpos. Dessa forma, muitas 
vezes é necessário prepará-los em um processo denominado limpeza de dados (Data cleaning). A 
limpeza de dados tem como objetivo remover anomalias e  ruídos  dos dados para melhorar a sua 
qualidade. Este processo faz parte do pipeline de machine learning, que é aplicado para identificar 
e corrigir erros em conjuntos de dados que podem impactar no modelo final de machine learning. 
Além disso, para extrair insights significativos de conjuntos de dados, a etapa  da limpeza é crucial. 
Neste trabalho, fez-se o uso da base de dados de transtornos da tireóide, disponíveis em repositório 
público pela Universidade da Califórnia Irvine (University of California, Irvine – UCI). Essa base de 
dados possui 25 atributos, tais como idade, sexo, os hormônios: triiodotironina (T3), tiroxina (T4), 
tireoestimulante (TSH) e entre outros parâmetros que são importantes para classificar transtornos 
da tireoide. Além disso, os dados estão rotulados, isto é, classificados em duas categorias: doente 
e não doente. A categoria doente, sinaliza o paciente com síndrome do doente eutireoidano. Nesse 
contexto, a primeira parte desse trabalho tem como objetivo realizar a etapa de limpeza dos dados 
do referido dataset. Para realizar o processo de limpeza, primeiro foi realizada a formatação dos 
dados, adicionando os cabeçalhos das colunas. Após a formatação, a remoção de caracteres ou 
valores inválidos foi aplicada.  Posteriormente,  foi realizado o tratamento dos dados faltantes em 
algumas colunas do dataset. Para o tratamento de dados faltantes, técnicas comumente utilizadas 
na ciência de dados foram aplicadas, tais como a substituição do dado faltante pela média dos 
dados existentes na coluna. Em outros casos, aplicou-se a moda, por exemplo, no parâmetro sexo. 
Além disso, geralmente, quando se trabalha com problemas de classificação, os dados precisam 
estar balanceados para serem introduzidos no algoritmo de machine learning. Dessa maneira, o 
processo de balanceamento foi implementado utilizando a técnica Synthetic Minority Over-sampling 
Technique (SMOTE). Essa técnica gera dados extras da classe minoritária, para superar o 
desbalanceamento de dados. A geração dos novos dados é baseada na técnica dos vizinhos mais 
próximos (K Nearest Neighbours - KNN). Após o processo de formatação, limpeza e 
balanceamento, os dados estão prontos para serem introduzidos no modelo de machine learning, 
que será implementado no trabalho futuro.  

 

Palavras-chave: Machine learning, Data cleaning, Ciências de dados, Python. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Estudo e proposta de jogos para o ensino de física 
 

Arthur Mendes da Silva, Lázaro Luis de Lima Sousa 

 

A aplicação de metodologias alternativas de ensino tem sido há muito cobrada por alunos que 
demonstram insatisfação com as metodologias tradicionais. Neste contexto, este trabalho busca 
produzir e aplicar jogos e práticas educacionais com objetivo de não apenas trabalhar os conteúdos 
escolares com os estudantes, mas também desenvolver suas habilidades e relações interpessoais. 
Os jogos trazem em sua prática o exercício de ações como raciocínio lógico, estratégia e trabalho 
em equipe. Durante o plano de trabalho foram desenvolvidos dois jogos de cartas e tabuleiro, sendo 
eles o “TICAM”, que busca trabalhar uma mecânica de perguntas e respostas do contexto científico 
através de um jogo de tabuleiro simulando um clássico Pega-Pega, onde a cada rodada será feita 
uma pergunta relacionado ao conteúdo de ciências e somente os jogadores que apresentarem a 
resposta correta poderão jogar o dado e mover seu personagem; e o “FUT-CARD-GAME” que traz 
questões problema da mecânica clássica no contexto do futebol, aplicando situações 1 contra 1 
onde os jogadores utilizarão diversas cartas diferentes, cada uma possuindo os parâmetros 
envolvidos nas disputas do jogo, como velocidade e impulso, em cada disputa os jogadores poderão 
vislumbrar a situação problema em questão, como um pênalti, por exemplo, e escolher suas cartas 
com melhores parâmetros para ela, porém só serão validadas vitórias onde o jogador conseguir 
apresentar corretamente a solução fundamentada do lance. Estes jogos vêm sendo produzidos da 
mesma forma como no plano de trabalho anterior, utilizando ferramentas gráficas como os 
programas Paint e PowerPoint para dar aos jogos um aspecto comercial e prático. Em paralelo a 
produção dos jogos, foram realizadas também atividades experimentais e demonstrativas com uma 
turma de 6° ano de uma escola próxima a UFERSA, a fim de suprir minimamente sua falta de um 
professor(a) da disciplina de Ciências e praticar a interação do discente ao trabalhar com estudantes 
em sala de aula. Estas atividades eram realizadas em encontros semanais  de até 2 horas onde os 
alunos respondiam um roteiro experimental após terem feito/visto uma experimento científico ou em 
paralelo a ele. Como resultado deste 1 ano de trabalho temos um considerável aumento no acervo 
de jogos educacionais desenvolvidos, concluindo 2 produtos, e mais de 7 encontros realizados com 
os alunos de 6° ano. Os 2 jogos já se encontram no seu estágio final de produção, ou seja, sua 
confecção física e, em breve, estarão prontos para a aplicação em sala. Nos estágios finais das 
realizações destas atividades, também produzimos e apresentamos elas em eventos científicos, a 
fim de não só divulgar como os trabalhos têm sido realizados mas também buscar opiniões para a 
melhoria dos mesmos. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Geometria em espaços euclidianos e aplicações em ciências naturais 
 

Max Rafael Viana Raulino, Fabricio de Figueredo Oliveira 

 

O presente trabalho utiliza os principais resultados da Geometria Diferencial local no estudo de 
propriedades geométricas de curvas e superfícies, investigando problemas em domínios das 
Ciências Naturais sob os quais este campo estabelece profundas conexões. A pesquisa demandou 
um estudo preliminar sobre aspectos conceituais da Geometria Diferencial em conjunto com a 
utilização dos recursos e funcionalidades da linguagem de programação Python para o 
desenvolvimento de trechos de códigos e ilustrações gráficas das parametrizações destes objetos 
como ferramenta auxiliar na compreensão do tema. Buscamos apresentar resultados baseados em 
literatura especializada e trabalhos acadêmicos alinhados à proposta de pesquisa, dando especial 
atenção aos problemas com abordagens mais recentes. É observado um volume significativo de 
pesquisas neste campo da matemática e diversas relações com domínios adjacentes. São 
apresentados resultados direcionados para aplicações em áreas como robótica, inteligência 
artificial, Visão Computacional e processamento de imagem com algoritmos. Neste estudo, são 
evidenciadas fortes contribuições da aplicação do conceito de geodésica conduzindo pesquisas em 
otimização de trajetórias em movimento inteligente de robôs baseado em habilidades de movimento 
geodésico usando RML (Riemann Manifold Learning) e em problemas de previsão de tráfego 
rodoviário urbano com base no algoritmo ISOMAP (Isometric Feature Mapping), algoritmo que 
define a distância geodésica e representa um método de mapeamento baseado no modelo 
matemático considerando os parâmetros multidimensionais do fluxo de tráfego. Aplicações típicas 
em processamento geométrico e reconhecimento de formas também incorporam resultados da 
Geometria Diferencial ao direcionarem-se ao cálculo de invariantes geométricos, evidenciando a 
discussão da Visão Computacional como outro domínio com contribuições deste campo. 

 

Palavras-chave: Curvas, Superfícies, Tráfego Urbano, Robótica, Visão Computacional. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Influência espaço-temporal na qualidade físico-química das águas de três 
açudes localizados na zona urbana da cidade de Caraúbas - RN 

 

Moisés Medeiros de Lima, João Ítalo da Silva Cunha, Daniel Freitas Freire Martins 

 

Um recurso que já foi considerado inesgotável, a água passou a ser palco de grandes discussões 
e conflitos em locais onde existe uma maior escassez. No Brasil, os corpos hídricos estão sujeitos 
a falta de um sistema de coleta e análise da água para um correto gerenciamento, a falta de 
saneamento básico e de despejos provenientes de indústrias, entre outros. Assim, o objetivo deste 
trabalho foi determinar a qualidade físico-química das águas dos três açudes localizados na zona 
urbana da cidade de Caraúbas/RN e verificar a influência espaço-temporal nas suas propriedades. 
Para isto, foram determinados os teores de cloreto, dureza total, pH, condutividade, temperatura, 
oxigênio dissolvido, salinidade e sódio. As análises foram realizadas utilizando a metodologia 
prescrita no Standard Methods of APHA. As coletas foram feitas em um período de doze horas 
seguidas, com um intervalo de uma hora entre elas. A partir dos resultados constata-se que em 
relação ao cloreto, o ponto 2 apresenta os menores valores em virtude de ser o ponto com maior 
volume de água e mais distante da área residencial, o que causa um maior efeito de diluição e 
menor recebimento de carga de esgoto. A dureza total, assim como o cloreto, não houve uma 
grande variação temporal, entretanto, quando analisado os pontos separadamente (variabilidade 
espacial), foi visto um valor de dureza superior no ponto 3 quando comparado aos demais pontos, 
provavelmente ocasionados pelo maior acúmulo de esgotos domésticos. Quanto ao pH, os 
resultados encontrados foram coerentes para classe de águas doce segundo resoluções 
ambientais, se destacando a diminuição no ponto 3, ocasionados pela decomposição de matéria 
orgânica, a qual produz ácidos húmicos e fúlvicos. Na condutividade percebe-se uma tendência de 
aumento dos resultados ao longo das 12 horas, o que pode ser explicado pelo aumento da 
temperatura no decorrer do dia, o que ocasiona uma diminuição da viscosidade e aumento da 
movimentação e solubilização dos íons. Em relação a variabilidade espacial para a condutividade, 
foi observado que o ponto 1 e o ponto 3 obtiveram maiores valores devido a grande quantidade de 
esgotos lançados e, consequentemente, maior concentração de compostos orgânicos que também 
contribuem para a condutividade. Para o sódio, também foi observado que os pontos 1 e 3 obtiveram 
valores maiores em relação ao ponto 2 devido ao lançamento de esgotos. No parâmetro de 
salinidade o comportamento da variabilidade espacial foi semelhante a condutividade pelos 
mesmos motivos já citados, enquanto analisando a variabilidade temporal, de forma geral, não 
houve mudança significativa. O parâmetro oxigênio dissolvido, em geral, apresentou o mesmo 
comportamento para os três locais, onde houve um aumento gradativo a cada coleta, provavelmente 
pelo aumento da temperatura. Assim, após as análises, foi possível constatar que há uma influência 
significativa da localidade ao qual o reservatório se encontra na qualidade físico-química das águas 
que, muitas vezes, está associada às atividades humanas ao seu entorno, as quais podem gerar 
impactos ambientais e agravar o grau de poluição destes ambientes ao longo do tempo. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

MeDiS Web – um sistema web para gestão de informações e triagem de 
pacientes da COVID-19 

 

Helton Wylammi Costa Pinto, André Lopes de Lima, Italo Augusto Souza de Assis, Lenardo  
Chaves e Silva 

 

Com a chegada do novo Coronavírus em 2020, diagnosticar a situação do paciente não era uma 
tarefa trivial, sendo fundamental auxiliar os órgãos e os profissionais da área da Saúde a melhor 
atender as pessoas com suspeita de ter contraído o Coronavírus, bem como toda a população 
em geral exposta à contaminação pela doença COVID-19. Assim, todo cidadão necessita de 
atendimento seja para realizar testes rápidos, para identificar se apresentavam a doença, ou 
mesmo para obter conhecimento de quais medidas tomar em cada caso particular, dada a falta 
de conhecimento da doença e da indisponibilidade de testes para toda a população. 
Considerando essa problemática, neste trabalho foi proposto o desenvolvimento de um sistema 
web para triagem e encaminhamento de pacientes da COVID-19. Uma vez que já existia o 
aplicativo MeDiS, versão disponibilizada para dispositivos móveis com Sistema Operacional 
Android, a versão Web do MeDiS tornaria-se uma alternativa mais acessível e robusta às 
pessoas e aos profissionais da saúde e usuários da plataforma MeDiS. Isto porque tais usuários 
não precisariam ter uma aplicação instalada em seus dispositivos móveis, podendo agora ser 
acessada através de qualquer navegador de Internet. O MeDiS Web fornece todas as 
funcionalidades já apresentada na versão móvel, em especial, a triagem de pacientes. Para 
implementar o procedimento de triagem, elaborou-se um formulário de coleta de dados, baseado 
em uma série de questionamentos, adotado pela Secretaria de Saúde do município de Mossoró-
RN, e que foi associado às aplicações do MeDiS. São quatro os resultados possíveis para a 
triagem, a saber: baixa, média e alta probabilidade de infecção ou nenhuma probabilidade. Vale 
ressaltar que esses dados servem como apoio à decisão e não substitui um profissional de saúde. 
O paciente ainda pode acessar o seu histórico de triagens, sendo apresentada na aplicação uma 
linha do tempo com todos os resultados, orientações e evolução do paciente. Um mapa de calor 
de casos georreferenciados também é disponibilizado para apresentar os locais que tiveram 
pacientes classificados com probabilidade alta de infecção. As orientações e recomendações são 
disponibilizadas de acordo com a gravidade de cada paciente no momento de uma triagem, 
sendo estas informações acerca da COVID-19, obtidas a partir de um portal Web criado 
exclusivamente para a doença pela Organização Mundial de Saúde. O funcionamento do MeDiS 
se dá da seguinte forma, à medida que a população for respondendo ao questionário de triagem 
por meio do MeDiS Web ou de seu aplicativo, a API (do inglês Application Programming Interface), 
executa o algoritmo de triagem e o resultado é imediatamente retornado para o sistema, trazendo 
informações de sua atual situação clínica e orientando ao paciente quais medidas devem ser 
tomadas por ele. Como resultados deste trabalho foi feita a construção do sistema web em VPS 
(do inglês Virtual Private Server) que é responsável por coletar os dados e sintomas dos 
pacientes, encaminhar esses dados para API executar os serviços e, por fim, mostrar a evolução 
histórica do paciente. 
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Simulações computacionais de nanosistemas, moléculas e sistemas 
biológicos 

 

Cinthia Silva Almeida, Roner Ferreira da Costa, Eveline Matias Bezerra, 

 

A modelagem molecular diz respeito a uma investigação das propriedades e das estruturas de 
moléculas, nanosistemas, sistemas biológicos dentre outros. Para a obtenção das informações faz 
uso de métodos computacionais, assim como também técnicas de visualização gráfica, e a partir 
delas obtemos a representação tridimensional, as propriedades, a fórmula molecular do composto 
estudado dentre outros propriedades. Vários sistemas ainda não são conhecidos por completo e 
que podem favorecer para o tratamento de algumas doenças, no qual pode-se citar o de óleo 
extraídos de plantas que atualmente vem sendo bastante pesquisado para a sua utilização em 
produtos farmacológicos. Logo, o objetivo do trabalho foi estudar a relação do pH, a conformação 
estrutural de moléculas e seus estados de protonação. Para tanto, inicialmente foi realizado estudos 
na literatura de óleos extraídos de plantas e identificado o trabalho composição química do óleo 
essencial das folhas da azeitona roxa e a partir da obtenção das moléculas (α-pineno, cis-β-
Ocimeno, trans-β-Ocimeno e β – Cariofileno), começou-se as simulações computacional no 
software ChemSketch, no qual nele foi realizado os desenhos de cada molécula e efetuado os 
cálculos para encontrar a fórmula molecular, a densidade, tensão superficial, constante dielétrica, a 
polaridade e o LogP. Os resultados obtidos foram os seguintes: o α-pineno a fórmula molecular é 
C10H16, densidade 0,879 g/cm³, tensão superficial 25,3 dyne/cm, constante dielétrica 2,58, 
polaridade 17,42-24 cm³ e LogP 4.37, o cis-β-Ocimeno, a fórmula molecular é C10H16, densidade 
0,776 g/cm³, tensão superficial 23,3 dyne/cm, constante dielétrica 2,97, a polaridade 18,99 -24 cm3 
e o LogP 4.70, o trans-β-Ocimeno a fórmula molecular é C10H16, densidade 0,776 g/cm³, tensão 
superficial 23,3 dyne/cm, constante dielétrica 2,97, a polaridade 18,99-24 cm3 e o LogP 4.70 e β –
Cariofileno a fórmula molecular é C15H24, densidade 0,89 g/cm³, tensão superficial 29,7 dyne/cm, 
constante dielétrica 2,61, a polaridade 26,40-24 cm3 e o LogP 6.70. Essas propriedades obtidas 
auxiliam para o conhecimento das estruturas presente no óleo, assim como podem dizer a sua 
melhor associação com outros compostos. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Uma intervenção metodológica para autoavaliação da aprendizagem em 
Programação Introdutória 

 

Brígido Conrado de Brito Freitas, Laysa Mabel de Oliveira Fontes 

 

O processo de ensino e aprendizagem das disciplinas de programação introdutória vem sendo 
motivo de preocupação devido aos altos índices de reprovação e evasão dos cursos. Dada 
essa problemática, este trabalho propôs a aplicação de uma intervenção metodológica na 
disciplina de programação introdutória do curso de Bacharelado em Tecnologia da Informação 
da Universidade Federal Rural do Semi-Árido, Campus Pau dos Ferros. A intervenção 
metodológica proposta objetivou apoiar o processo de autoavaliação da aprendizagem dos 
alunos, sendo um instrumento facilitador do processo de aprendizagem, bem como da sua 
autonomia. Na metodologia proposta, foram aplicadas autoavaliações, cada qual composta 
por um cenário, que representa um problema de programação que, para ser resolvido, 
demanda a aplicação de um conteúdo específico ou uma combinação deles. O intuito dessa 
proposta é fazer com que os alunos consigam identificar, por meio das autoavaliações, quais 
são suas dificuldades em relação ao conteúdo abordado. Para dar suporte na realização do 
cenário de cada autoavaliação, são disponibilizadas três dicas (elaboradas pelo bolsista) aos 
discentes, ficando a critério deles utilizarem as dicas quando apresentarem alguma dificuldade 
em resolvê-lo. As dicas são classificadas quanto a: (i) interpretação do problema; (ii) 
compreensão da sintaxe; e (iii) estruturação da lógica de programação. As dicas viabilizam a 
reflexão dos discentes, pois, a partir do uso delas, os discentes identificaram as suas maiores 
dificuldades no conteúdo abordado. Para a aplicação das autoavaliações, bem como para a 
coleta dos dados necessários para a validação do estudo, foi desenvolvido um sistema web. A 
aplicação da intervenção metodológica ocorreu em duas turmas do componente curricular de 
Algoritmos, nos semestres de 2021.1 e 2021.2, respectivamente. Os resultados obtidos 
mostraram que os alunos evoluíram no processo autoavaliativo, pois as dificuldades apontadas 
por eles estavam alinhadas com as dicas utilizadas. Isso mostra que os discentes conseguiram 
identificar corretamente suas dificuldades. Dessa forma, foi possível identificar quais foram as 
principais dificuldades dos discentes, assim como os principais erros cometidos na resolução 
dos cenários, o que possibilitou dialogar com o docente do componente acerca de tais 
dificuldades, abrindo espaço para discutir possíveis estratégias de melhorias no ensino durante 
o semestre. Portanto, este trabalho se encerra com um resultado satisfatório, trazendo o 
impacto desejado, tanto para os alunos quanto para o docente, que puderam identificar os 
pontos mais sensíveis que poderiam ser atacados para resolver tais dificuldades. Os principais 
artefatos produzidos neste trabalho estão disponíveis no diretório online: 
https://sites.google.com/view/intervencaometodologica/página-inicial?authuser=0. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Uso da simulação baseada em agentes para estudo do deslocamento do 
usuário da rede de transporte público urbano da cidade de Mossoró 

 

Vitor Oliveira Ropke, Fabio Francisco da Costa Fontes, Daniel Faustino Lacerda de Souza, David 
Custódio de Sena 

 

Nas grandes cidades, o elevado número de veículos causam, diariamente, problemas diversos, tais 
como: congestionamentos, aumento do tempo de deslocamento, acidentes, altos índices de 
poluição, estresse na população e danos na infraestrutura viária. Por todos esses motivos, o 
transporte público é extremamente importante para o crescimento com qualidade de uma cidade. 
Um único veículo consegue transportar diversas pessoas e, consequentemente, retirar das ruas, 
vários carros. Mas, infelizmente, muitas cidades brasileiras não possuem um transporte público de 
qualidade, nem estrutura para comportá-lo. O que se observa é: veículos lotados, longas esperas 
por veículos em estações, a necessidade de grandes deslocamentos a pé com a finalidade de 
alcançar a estação de transporte público e a precariedade dos transportes. Estes problemas 
acabam por causar a evasão de uso por parte da grande maioria da população. E esta evasão da 
população acaba por aumentar o preço das viagens para aquele cidadão que permanece usando o 
serviço. Tentar minimizar esses problemas do transporte público, passa por um ponto importante 
que é a disponibilidade de veículos em determinadas áreas da cidade, e este ponto leva ao conceito 
de acessibilidade. A acessibilidade do transporte público, mede o quão alcançável é o transporte 
público para a população, ou seja, o quão fácil/rápido se pode chegar a ele. Neste estudo, utilizamos 
a simulação baseada em agentes para identificar o quão acessível a rede de transporte público está 
para a população. Usar softwares de simulação facilita e acelera o processo de identificação de 
regiões muito ou pouco acessíveis. Desta forma, é possível montar cenários no simulador e os 
resultados contribuírem no processo de tomada de decisão sobre realizar as mudanças no mundo 
real. Neste trabalho foi desenvolvido um estudo de caso na cidade de Mossoró – RN, onde os dados 
da rede de transporte público foram coletados antes da pandemia de Covid-19. Buscando construir 
um raio-X da rede de Mossoró, identificando situações críticas para possíveis proposições de 
melhorias, as simulações realizadas buscaram analisar o deslocamento de pessoas em pontos 
extremos da cidade em diferentes horários. Assim, foi possível observar os melhores e piores 
horários, os pontos mais ou menos acessíveis na rede e a prioridade do modo de deslocamento, 
ou seja, se foi melhor o usuário ir a pé ou de ônibus. Baseado no estudo de Ingram (1971), Allen et. 
al. (1993), entre outros, foram realizados cálculos que permitiram identificar os indicadores de 
separação espacial, quantidade de viagens e oferta do sistema de transporte público da cidade de 
Mossoró. Estes diferentes indicadores utilizam a acessibilidade relativa ou integral, o número de 
pontos na rede, os custos etc. Os resultados obtidos mostram uma grande concentração de linhas 
na região central da cidade, enquanto regiões periféricas apresentaram índices de acessibilidade 
ruins, quanto à distância e ao tempo. Estas acessibilidades ruins em regiões periféricas acabaram 
por gerar longos tempos de espera em estações e longos deslocamentos a pé, gerando, 
consequentemente, longos tempos de deslocamento total. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Aplicando ciência de dados para auxílio à educação 
 

Pedro Paulo Dantas Franco Rocha, Reudismam Rolim de Sousa 

 

Atualmente, os dados se tornaram um elemento primordial para auxiliar os tomadores de decisão a 
desempenharem com mais rapidez e maior precisão as suas análises. Com as ferramentas 
disponíveis de análise de dados é possível ampliar investimentos, cortar gastos e otimizar 
processos. Diariamente são geradas grandes quantidades de dados pela Universidade Federal 
Rural do Semi-Árido (UFERSA). Dentre eles, inclui-se dados sobre sucessos e insucessos dos 
cursos, gastos financeiros e informações sobre as equipes de trabalho, o que favorece a criação de 
dashboards (painéis interativos para consulta e análise de informações) e indicadores para auxiliar 
na tomada de decisão. Porém mesmo diante de tantas informações disponíveis, não é notado o uso 
dos dados na hora de tomar decisões, o que pode acabar levando os representantes da instituição 
a tomar decisões imprecisas ou com pouca eficiência. Além disso, o uso de dados pode ser utilizado 
como um mecanismo de transparência para as atividades da instituição, a exemplo da 
disponibilização de informações sobre os gastos da instituição com diferentes tipos de pagamentos, 
tais como diárias, passagens, auxílios financeiros a pesquisador, dentre outras informações. A 
transparência permite um olha atento da comunidade interna e externa a instituição, no sentido de 
cobrar e propor melhoria para as suas diversas atividades. Diante disto, o objetivo deste trabalho é 
como pode utilizar-se da ciência de dados para extrair informações a partir dos dados gerados pela 
UFERSA para auxiliar a tomada de decisão pelos gestores.  
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Auto-ajuste de carga em sistemas de memória compartilhada aplicado a 
Inversão de forma de onda 

 

Felipe Hidequel Santos da Silva, João Fernandes, Ítalo Assis 

 

A inversão de forma de onda (FWI, do inglês: Full Waveform Inversion) é um método amplamente 
utilizado no processamento de dados sísmicos, capaz de melhorar a resolução de modelos de 
velocidades que representam características do subsolo. Por trabalhar com uma quantidade 
massiva de dados, a execução desse método demanda muito tempo e recurso computacional, 
sendo restrita a supercomputadores. Métodos como FWI se adaptam bem a computação paralela, 
podendo ser paralelizados em sistemas de memória compartilhada por meio da API OpenMP. O 
gerenciamento das tarefas paralelizadas são feitos por meio de escalonadores contidos nessa 
ferramenta. Entre os escalonadores padrões, o escalonador dinâmico se destaca por distribuir 
blocos de carga de trabalho de tamanho fixo a núcleos de processamento ociosos em tempo de 
execução, podendo se adaptar melhor a aplicação. Entretanto, o escalonamento dinâmico requer 
um valor para o tamanho de bloco. A relação entre o tamanho do bloco e o tempo de execução é 
desconhecida. Para evitar testar todos os valores possíveis, é possível usar técnicas de otimização. 
A nossa proposta de auto-ajuste é determinar adequadamente os tamanhos de bloco de carga de 
trabalho de um algoritmo de FWI utilizando escalonamento dinâmico. O nosso auto-ajuste usa o 
método de otimização Coupled Simulated Annealing (CSA), sendo uma adaptação do mesmo. Esta 
pesquisa foca tanto na implementação da técnica de auto-ajuste de carga em um código da FWI, 
quanto em analisar seu desempenho. Realizamos testes para medir o tempo de execução da FWI 
com auto-ajuste variando o tamanho do problema e executando em diferentes ambientes 
computacionais. Os resultados mostram que a aplicação do auto-ajuste ao FWI reduz o seu tempo 
de execução em até 7,98% quando comparado ao uso dos escalonadores padrão do OpenMP. 
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Avaliação de qualidade do sal marinho refinado para consumo humano 
comercializado nos município de Mossoró e Caraúbas – RN 

 

José Eliseu dos Santos Filho, César Augusto Diógenes júnior, Antônio Vitor Machado 

 

A busca pela qualidade de vida do homem atual, tem exigido que este possa cada vez mais se 
cuidar e buscar conhecer os alimentos que consome e as suas funções no organismo. Nesse 
sentido, o sal marinho de cozinha se configura como um elemento de discussão e de extrema 
necessidade para o bom funcionamento do organismo humano. O sal marinho refinado, conhecido 
também como sal comum de cozinha, é constituído por uma mistura de alguns sais, como: NaCl 
(cloreto de sódio), o constituinte principal, KIO3, (iodato de potássio), responsável pela presença 
de iodo no sal e antiumectantes como o ferrocianeto de sódio e ou alumínio. O sal é um importante 
nutriente, não apenas por ser utilizado mundialmente no preparo e na conservação dos alimentos, 
mas também devido às suas características químicas intrínsecas, podendo este ser ingerido 
regularmente em pequenas quantidades, o que o torna um veículo ideal para o consumo de outros 
micronutrientes essenciais, como o iodo; No Brasil o sal, tem sido fortificado com iodo, conforme 
determinação da ANVISA através da Resolução – RDC n° 130 de 26 de Maio de 2003, a fim de 
evitar graves distúrbios de saúde causados pela deficiência deste elemento químico. Nesse 
sentido, considerando-se os riscos à saúde da população, gerados pela insuficiência de iodo, 
torna-se necessário avaliar a qualidade do sal marinho refinado comercializado, verificando a sua 
adequação quanto aos critérios de Identidade e Qualidade do Sal – (PIQ), estipulados pela 
legislação. O presente estudo teve como principal objetivo o estudo de qualidade do sal marinho 
refinado, comercializado nos municípios de Mossoró e Caraúbas – cidades do Estado do Rio 
Grande do Norte. De acordo com os resultados, todas as amostras avaliadas apresentaram uma 
ou mais inconformidades, segundo os padrões de qualidade definidos pela legislação vigente, seja 
essas quanto ao padrões físico-químicos ou microbiológicos. Como forma de assegurar a 
qualidade do produto disponível no mercado para o consumidor final, verificamos a necessidade 
e a importância de uma fiscalização periódica de rotina para a sua comercialização garantindo 
assim a segurança e a saúde da população consumidora deste produto. 
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Dialogando com o Ensino básico como instrumento a melhoria da qualidade 
de ensino 

 

Weslley Emanoel Silva Soares, Reudismam Rolim de Sousa 

 

Para muitos alunos, a lógica de programação é uma habilidade difícil e que pode levar a 
desmotivação e desistência, em cursos superiores. Desse modo, para alcançar resultados positivos, 
no ensino de programação, é importante que o conteúdo desperte o interesse dos alunos, sendo 
necessário considerar o nível de habilidades e práticas em programação dos ingressantes, em 
determinados cursos superiores, que irão ser capacitados para o mercado de trabalho. Assim, é 
relevante a análise do perfil do profissional de Tecnologia da Informação (TI) exigido pelo mercado 
de trabalho, tendo em vista o fato de ser um mercado dinâmico e em constante crescimento. O setor 
de tecnologia merece atenção, pois as necessidades de mão de obra qualificada é uma tendência 
a aumentar, necessitando que os profissionais de TI acompanhem esse crescimento da demanda 
da área. De acordo com a pesquisa Exame.com, a pandemia acelerou a transformação digital no 
Brasil, o que levou muitas empresas a lidar com um gargalo: a falta de mão de obra na área de TI. 
“Em 2019, a Associação das Empresas de tecnologia da informação e Comunicação (TIC) e de 
Tecnologias Digitais (Brasscom), chegou a apontar um déficit potencial, anual de 24 mil profissionais 
em TI. Segundo o número de formados chegava a 46 mil alunos por ano, enquanto a demanda 
estimada, entre 2019 e 2024, alancaria aproximadamente 70 mil. (EXAME 2021)” A proposta deste 
projeto é explorar e mapear abordagens de ensino de programação para turmas iniciantes do ensino 
básico, tanto quanto o avançado, permitindo trabalhar a aprendizagem de programação, 
envolvendo o pensamento lógico e abstrato. A iniciativa para que se possa trabalhar essa temática 
é a implementação de cursos básicos sobre lógicas de programação e estimular o raciocínio lógico 
para estudantes de ensino médio e fundamental, que tenham interesse de ingressar em cursos 
superiores de programação. No conteúdo programático dessas turmas, pretende-se trabalhar a 
parte teórica e prática do aprendizado de programação, buscando qualificar os alunos com o básico 
sobre lógica, para que tenham melhor desempenho em atividades voltadas ao desenvolvimento de 
programas de computador, assim reduzindo o alto índice de reprovação em cursos da área de TI, e 
integrando profissionais qualificados ao mercado de trabalho ao concluírem os seus, respectivos, 
cursos superiores. 

 

Palavras-chave: Algoritmos, Programação, Qualificação, Tecnologia da Informação (TI), 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Empregando tecnologias para a melhoria da qualidade do ensino 
 

Leandra Lauana Izidio Ferreira, Reudismam Rolim de Sousa 

 

 

Atualmente, o curso de Tecnologia da Informação (TI), na Universidade Federal Rural do Semi-
Árido (UFERSA), do Campus Pau dos Ferros, é um dos cursos que apresenta altos índices de 
insucessos (reprovações, desistências, transferências, cancelamentos). Um dos motivos que pode 
estar associado a esses índices é a desmotivação, que interfere negativamente na permanência 
dos discentes. Neste sentido, pode-se ter na motivação um dos fatores mais importante a fim de 
diminuir a desistência e para inserção de novos alunos na área de tecnologia, considerando que 
muitos estudantes podem não saber verdadeiramente o que é TI e as oportunidades que o curso 
oferece. Outra problemática que pode contribuir para os insucessos é o fato de o ensino básico 
geralmente não trazer o desenvolvimento da lógica de programação e resolução de problemas por 
meio de Algoritmos em seus conteúdos programáticos. Por isso, com a finalidade de reduzir esse 
problema, na UFERSA Campus Pau dos Ferros foram criadas diversas iniciativas para aproximar 
os discentes da área, tais como a realização de eventos, a exemplo do Encontro de Computação 
do Oeste Potiguar (ECOP), que traz diversas iniciativas em sua programação, que motivam os 
discentes, como palestras, minicursos, mesas redondas e a aproximação dos participantes com o 
mercado de trabalho, dialogando com empresas e discutindo o empreendedorismo. Ademais, foram 
propostas iniciativas que visam o investimento em mídias digitais, como Instagram e Discord, para 
divulgar diversas  oportunidades de emprego, estágios, cursos e outras informações, que 
contribuem para um melhor entendimento da área de TI pelos discentes. Além dessas intervenções, 
outras iniciativas foram criadas, buscando reduzir as dificuldades dos discentes no processo de 
aprendizagem da disciplina de Algoritmos, contribuindo para o nivelamento dos estudantes, a 
exemplo do curso Pré-Algoritmos, que visa diminuir as dificuldades que os ingressantes nos cursos 
possuem com programação. A proposta deste trabalho é investigar o emprego das tecnologias, tais 
como as elencadas anteriormente. Pretende-se realizar pesquisas como o emprego de formulários, 
entrevistas, entre outras, buscando identificar os efeitos da aplicação dessas intervenções na 
motivação dos discentes e na melhoria das taxas de sucesso na graduação. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Estudo das técnicas de análise de dados aplicado à casos de  arboviroses 
 

Daiane Emanuele Fernandes da Silva, Amanda Gondim de Oliveira, Angélica Felix de Castro, 
George Felipe Fernandes Vieira 

 

Este projeto fomenta o aprendizado de técnicas para análise de dados em casos de 
arboviroses, utilizando a plataforma Google Colab e estudando bibliotecas como matplotllib, 
seaborn, folium e pandas. Foi possível traçar mapas de calor mostrando os bairros que tiveram 
os maiores focos nos anos de 2017 a 2021, gráficos com os sintomas mais comuns, sexo dos 
pacientes e acompanhar a evolução dos casos. Como também estudo bibliográfico sobre 
questões socio-econômicas e de saneamento no munícipio, visto que estão entre os fatores 
que podem influenciar no aumento de casos. Esse trabalho tem caráter quali- quantitativo onde 
a pesquisa combina elementos da pesquisa quantitativa com a qualitativa. Fazendo a análise 
quantitativa dos dados. Depois, passa-se a uma análise mais subjetiva dos dados, que é 
qualitativa. Foi feito um estudo bibliográfico a respeito do problema na área da saúde abordado, 
que permitiu melhor percepção de pontos a serem levantados, como também um estudo das 
principais técnicas, ferramentas e base de dados disponíveis. Além disso, foi desenvolvido 
discussões teóricas e técnicas dos objetos/entes de estudo da pesquisa, como também 
reflexões sobre possíveis soluções, e iniciado a limpeza dos dados obtidos. O uso da biblioteca 
Matplotlib do Python permitiu a geração de alguns gráficos apropriados para visualizar as 
respostas de algumas consultas. Gráficos como quantidade de notificações por ano, bairros 
que mais notificaram, classificação final, evolução final, sintomas. Foi usada a biblioteca 
Seaborn do Python para entender a relação da dengue com outras situações mais graves 
(consideradas sinais de alarme). Em termos de agravamento de outros alarmes, os índices 
foram baixíssimos. Ainda usando Python e dessa vez a biblioteca Folium, foi possível traçar um 
mapa de calor dos bairros de Mossoró mais atingidos pela dengue com destaque para os 
bairros Santo Antônio (com 1711 casos registrados) e Abolição (1182 casos). E realizado uma 
revisão de literatura sobre os fatores que podem estar associados ao alto indíce de arboviroses 
em bairros específicos. Diversos fatores podem estar associados aos recorrentes casos no 
país, dentre eles: a pluviosidade, as elevadas temperaturas, a introdução e/ou circulação de 
um ou mais sorotipos do vírus e a crescente proporção de pacientes acometidos pela forma 
grave da doença. Em sua maioria, os bairros que apresentam alta a média vulnerabilidade 
socioambiental e problemas de saneamento são onde tem os maiores índices de notificações. 
O que pode ser evidenciado pela presença de esgoto a céu aberto, deposição de resíduos 
sólidos em vias públicas e espaço aberto, bem como acúmulo indevido de água e presença de 
corpos de água. É possível usar Ciência de Dados e Análise de Dados para prever casos de 
arboviroses e ajudar os governantes nesse combate, pois, as arboviroses são um crescente 
problema de saúde pública no mundo, principalmente pelo potencial de dispersão e adaptação. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra. 

 

Produção de materiais de apoio em aula de ensino de ciências e física 
 

Gustavo Maia Rodrigues, Lázaro Luís de Lima Sousa, Arthur Mendes da Silva. 

 

Muitas escolas públicas do ensino fundamental e médio estão em situações complicadas, falta de 
infraestrutura, material e, até mesmo, professores para lecionar as disciplinas de ciências, que são 
de grande importância para a educação básica das crianças e adolescentes em questão, que, 
muitas vezes, levam uma vida muito humilde e veem na educação uma chance de ter melhores 
condições no futuro. Tendo isso em vista, esse projeto objetiva a produção e aplicação de materiais 
didáticos que auxiliem no ensino de ciências, como jogos educacionais, apresentação do conteúdo 
de forma dinâmica, roteiros práticos e, também, experimentos sobre físicas, onde buscamos sempre 
mostrar a ciência e não apenas falar sobre ela. A aplicação desses materiais é feita semanalmente, 
em turmas de ensino fundamental e médio, em horários em que os alunos estão com problemas 
com a falta de professores, assim, baseado na grade curricular das turmas, foram aplicados os 
materiais. A aplicação é feita em duas etapas, um breve embasamento teórico sobre o tema 
abordado no encontro, juntamente com práticas experimentais e demonstrativas, e, em paralelo a 
isso, aplicamos um questionário sobre o que foi trabalhado em sala de aula. Tendo isso em vista, o 
desenvolvimento dos alunos foi nítido, onde, após uma análise dos questionários respondidos, é 
perceptível uma melhora na escrita, na interpretação das práticas experimentais e demonstrativas 
e na participação durante os encontros, que, ao decorrer das semanas, os jovens foram se soltando, 
explicitando opiniões e, consequentemente, gerando discussões engrandecedoras acerca do 
conteúdo estudado, o que era bastante proveitoso. Portanto, é notório que foi um ano de bastante 
produção, seja de jogos educacionais ou materiais didáticos voltados ao ensino de física. Dessa 
forma, foram obtidos retornos muito positivos, tanto dos alunos quanto da coordenação das escolas 
em que estamos dando esse apoio, pois, de certa forma, somos o contato mais próximo que as 
crianças e adolescentes, principalmente do ensino fundamental, estão tendo com a disciplina de 
ciências. 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Testes de sistema de controle para aquecedor solar automatizado para 
substituir resistências elétricas em réchauds 

 

Artur Rocha Albuquerque, João Vitor Ferreira Nunes, Taciano Amaral Sorrentino 

 

O oeste do Rio Grande do Norte tem um grande potencial para exploração de energia heliotérmica, 
que se trata de uma energia renovável onde se transforma energia solar em energia térmica. O fato 
de nosso estado ter esse grande potencial nos permite a busca de se fazer uso da abundância 
dessa energia em prol de atender demandas do nosso dia a dia. Nesse contexto, através de um 
concentrador solar no formato de calha parabólica pode-se posicioná-lo de uma maneira eficiente 
para que os raios solares incidam em sua superfície reflexiva e sejam direcionados a uma linha 
focal onde passa o fluido, fazendo com que esse fluido aqueça e seja transportado por uma bomba 
para réchauds onde ficam armazenados alimentos em restaurantes self-service, a fim de mantê-los 
em uma temperatura ideal para consumo. Neste trabalho foi feito um sistema de controle para este 
aquecedor solar para acompanhar o posicionamento do sol, ficando com o plano de abertura da 
calha sempre perpendicular aos raios solares, pois nesta configuração conseguimos ter uma melhor 
eficiência no aproveitamento da captação dos raios solares. O projeto foi realizado usando a 
plataforma Arduino com sensores de luminosidade e um motor de passo atuando para seguir o sol 
no sentido leste-oeste. Após a montagem desse sistema foram feitos testes em horários de serviço 
de restaurantes self-service que servem almoço, medindo-se a temperatura do fluido com a calha 
em funcionamento. Nossos resultados indicam que a calha funciona de maneira adequada ao 
objetivo proposto inicialmente, sugerindo que esse protótipo pode servir de base para aplicações 
comerciais. 
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Área temática: Ciência Exatas e da Terra 

 

Uso de elementos de jogos para apoiar o ensino 
 

Aline Lourenço Estrela de Sá, Reudismam Rolim de Sousa 

 

A tecnologia com o passar do tempo tem evoluído cada vez mais e ganhado mais espaço 
principalmente no meio educacional, para muitos o que seria uma distração agora é vista como 
aliada e uma ferramenta para gerar engajamento nas turma, o despertar interesse dos alunos 
sobre as matérias a técnica que tem sido bastante utilizada é o uso de games já que com o 
passar dos anos e da evolução tecnológica as gerações de crianças e adolescentes tendem 
atraídas por efeitos áudio visuais sendo assim o métodos de ensino tradicionais foram se tornando 
obsoletos em alguns aspectos por exemplo os alunos de hoje buscam por imagens , vídeos , são 
expostos desde de cedo a uma gama de informações tecnológicas e nisso o método de ensino 
baseado em apenas o aluno e o professor escrevendo no quadro se tornou algo que não tem 
funcionado tanto, justamente por essa geração está exposta a tantas informações por estar 
imersa no mundo virtual , a utilização de jogos nas salas de aula vem com intuito de inovar o ensino 
com o despertar do interesse das crianças e adolescentes claro que não existe apenas a 
gamificação, toda uma dinâmica é atrelada a isso tudo por exemplo dentro do ensino de 
programação é utilizado fora gamificação a prática de fazer com que as crianças e adolescentes 
pratiquem o que vem sendo estudado por exemplo em escolas de programação as crianças e 
adolescentes além utilizarem games na aprendizagem são instigadas pela didática de trazer o 
virtual para a realidade a utilização de impressoras 3D, uso de analogias de algoritmo com 
atividades do dia a dia como fazer massinha tendem a despertar cada vez mais o interesse dos 
alunos 
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Área temática: Ciências Exatas e da Terra 

 

Utilização da linguagem Python na análise de dados de dengue em Mossoró 
 

George Felipe Fernandes Vieira, Angélica Félix de Castro, Amanda Gondim de Oliveira  

 

A dengue é uma doença infecciosa que é transmitida apenas pela picada da fêmea do mosquito 
Aedes aegypti ocasionada pelo vírus que é classificado pelo meio científico como um arbovírus, que 
pertence à família dos flavivírus. A cidade de Mossoró possui uma área territorial correspondente à 
2.099.334Km² e uma população estimada de aproximadamente 303.792 habitantes com bioma 
predominante sendo o caatinga e em 2010 possuía esgotamento sanitário adequado em cerca de 
64.6% de seu território, o que pôde contribuir com a proliferação dos vetores de arboviroses que se 
aproveitam de água parada para depositarem seus ovos para incubação. O principal objetivo deste 
trabalho consiste em realizar uma análise aprofundada de dados e encontrar tendências e padrões, 
por meio da linguagem de programação Python, no cenário epidemiológico da dengue em Mossoró. 
Para que com os resultados obtidos na pesquisa se possa buscar soluções para auxiliar o 
gerenciamento das políticas de saúde pública na cidade. Para dar início a realização da análise 
propriamente dita, foi necessário realizar a solicitação da base de dados para o departamento de 
zoonoses da Prefeitura de Mossoró. Após o fornecimento dos dados em arquivos no formato .csv 
(referente aos anos de 2010 até o mês da requisição no ano de 2021), foi possível iniciar o processo 
de limpeza destes dados e durante esse processo, foi concluído que à princípio seria mais vantajoso 
utilizar o intervalo de 2017 até 2021 devido as tabelas relativas a esses anos estarem preenchidas 
de maneira que seria mais eficaz a realização da análise. Através da linguagem Python, juntamente 
com as bibliotecas Pandas, Matplotlib, Numpy, Seaborn e Folium, foi feita a análise da base de 
dados fornecida pelo governo para que fosse possível acontecer esse estudo de caso na cidade de 
Mossoró, Rio Grande do Norte. Com o uso destes dados e tecnologias, foi possível identificar os 
bairros nos quais ocorrem o maior índice de notificações de dengue, assim como, entender que o 
fator gênero não é determinante para se encontrar uma tendência. O que também é válido comentar 
é que se é perceptível que a dengue não é uma doença letal, tendo em vista que 0.06% resultaram 
na morte por agravo da doença. Apesar de não ser uma doença com um índice de letalidade alto, 
é útil comentar que a maior parte dos casos de internação e morte estão concentrados nos pacientes 
com idade inferior a 15 anos de idade. Assim como se pode dizer que os sintomas mais comuns 
dentre os enfermos são febre, mialgia e cefaleia. Após o cruzamento dos dados que já tínhamos, 
também usamos os dados do Laboratório de Instrumentação, Meteorologia e Climatologia da 
UFERSA. Foi possível chegar a conclusão de que os picos de notificações de dengue sempre 
ocorriam após uma elevação do nível de chuva, o que revela que existe um problema relacionado 
ao destino da água da chuva no município. 
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Área temática: Ciências Humanas 

 

A criatividade na atividade docente e a relação com os objetos digitais de 
aprendizagem 

 

Julia Clara Roque de Brito, Akynara Aglaé R. S. S. Burlamaqui 

 

O referido plano, em desenvolvimento no âmbito do projeto de pesquisa intitulado de 
“Aprendizagem criativa com objetos digitais de aprendizagem” desde setembro de 2021, 
encontra-se numa conjunção entre a etapa 7 e a etapa 8, observação e coleta de dados, 
respectivamente, conforme a concepção e a organização da pesquisa-ação segundo Thiollent 
(1986). Até o momento desta publicação, haviam-se desenvolvido atividades referentes à 
construção do referencial teórico, pesquisas para descobrir o estado da arte, por meio de uma 
Revisão Sistemática de Literatura (RSL), e tinha-se estruturado o questionário a ser utilizado para 
a coleta de dados. Na esfera do Grupo de Pesquisa em Educação, Inovação, Tecnologias e 
Acessibilidade (EITA), da Universidade Federal Rural do Semi-Árido, realiza-se uma investigação 
acerca da relação entre criatividade e educação, a fim de se propor uma ação que possibilite o 
desenvolvimento de uma aprendizagem criativa que utiliza-se de Objetos Digitais de 
Aprendizagem (ODA’s) no âmbito educacional. A fundamentação teórica se baseia nas definições 
de criatividade explicitadas por Alencar (2009) e Martinez (2002), que colocam essa capacidade 
como presente e passível de ser desenvolvida em todos os seres; alinhando-se a essas 
perspectivas, temos a aprendizagem criativa como uma abordagem a ser desenvolvida desde a 
Educação Infantil, de modo a construir uma base criativa consistente, e que se caracteriza pelas 
concepções do espiral da aprendizagem criativa e da aprendizagem baseada em projetos: 
“acreditamos que a melhor maneira de cultivar a criatividade seja ajudando as pessoas a 
trabalharem em projetos baseados em suas paixões, em colaboração com pares e mantendo o 
espírito do pensar brincando.” (RESNICK, 2019, p. 15). As considerações construídas até a 
finalização do primeiro ano de pesquisa foram compartilhados através da participação em três 
eventos, com apresentação e publicação de trabalhos, e podem ser resumidas pela constatação 
de que a formação continuada para professoras(es) em exercício é uma necessidade: isso 
partindo da aferição, considerada a partir da RSL, de que o conceito de criatividade não está bem 
definido para as(os) professoras(es), sendo de fundamental importância trabalhar para que isso 
seja concretizado, tendo em vista a relevância de se desenvolver uma educação integral que 
possui seus alicerces na perspectiva criativa. Diante disso, perspectivamos coletar dados e 
realizar observações em uma escola da rede pública do município de Angicos, priorizando a etapa 
dos anos iniciais do Ensino Fundamental para realizar-se a observação, tendo como orientador 
as definições propostas por Gil (2008). 
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Área temática: Ciências Humanas 

 

Estudantes da licenciatura em educação do campo da Ufersa: perfil 
sociocultural e percurso escolar 

 

Maria Raquel da Silva, Emerson Augusto de Medeiros 

 

Os cursos de Licenciatura em Educação do Campo têm mostrado ao longo dos seus 15 (quinze) 
anos de existência uma atenção, em termos de formação inicial docente, sobre a educação que 
pode ser desenvolvida com os sujeitos do campo, qualificando professores para a docência nos 
anos finais do Ensino Fundamental e Ensino Médio, em diferentes áreas de conhecimento. Este 
trabalho registra uma análise sobre a Licenciatura Interdisciplinar em Educação do Campo da 
UFERSA. O objetivo central da pesquisa condiz a “analisar o perfil sociocultural e o percurso escolar 
(Educação Básica) dos estudantes da Licenciatura em Educação do Campo da UFERSA”. No que 
toca aos aspectos metodológicos, salientamos que a pesquisa considerou a abordagem 
quantitativa. A técnica principal para a produção dos dados se refere ao questionário composto por 
17 (dezessete) questões fechadas e abertas organizado em dois eixos temáticos, quais sejam: a) o 
perfil sociocultural dos estudantes da LEDOC/UFERSA; e b) o percurso escolar dos licenciandos. 
Os sujeitos que participaram da pesquisa dizem respeito aos estudantes da Licenciatura 
Interdisciplinar em Educação do Campo da UFERSA. Dos 252 (duzentos e cinquenta e dois) 
discentes matriculados no curso LEDOC/UFERSA, no primeiro semestre de 2022, 74 (setenta e 
quatro) participaram do estudo, entre os meses de março e junho de 2022. Como considerações 
principais, demarcamos que, em termos do perfil sociocultural dos estudantes da LEDOC/UFERSA, 
ele é composto, em sua maioria, por mulheres; os estudantes possuem, em maior parte, faixa etária 
entre 20 e 25 anos e residem no perímetro rural. No que se direciona ao percurso escolar na 
Educação Básica, 42,7% dos estudantes que participaram da pesquisa vivenciaram os processos 
de escolarização em escolas no campo; 97,3% cursaram o Ensino Médio em escola pública, tendo 
vivenciado a modalidade regular de Ensino Médio. Outras considerações também foram erguidas a 
partir da análise: sobre a renda familiar dos estudantes da LEDOC/UFERSA, 77,3% responderam 
ter renda familiar de até um salário-mínimo e 93,3% responderam não terem vínculo empregatício 
efetivo, exercendo, alguns deles, atividades laborais por meio de contratos temporários. 

 

Palavras-chave: Educação Superior, Licenciatura em Educação do Campo, Educação do Campo, 
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Área temática: Ciências Humanas 

 

O direito à cidade e a saúde mental: pontes entre os estatutos jurídicos e o 
envelhecimento saudável 

 

Pedro Gabriel de Melo Duarte, Karla Rosane do Amaral Demoly 

 

O trabalho buscou compreender a influência dos estatutos jurídicos nas políticas públicas nacionais 
de cuidado da saúde mental dos idosos e do direito à cidade para o envelhecimento saudável. 
Parte-se do fato do aumento da taxa de envelhecimento da população mundial e brasileira, onde 
essa representa, conforme pesquisa do IBGE (2018), 13% da população, havendo estudos de 
diversos órgãos que afirmam que essa taxa está em constante crescimento ao longo dos anos. No 
ordenamento jurídico brasileiro, há previsões normativas que asseguram os direitos dos idosos, 
como a Constituição Federal e a Lei 10.741/2003, Estatuto do Idoso, que considera pessoa idosa 
toda aquela que possua idade igual ou superior a sessenta anos. Busca-se, através dessas normas, 
a proteção a um envelhecimento digno para a pessoa idosa, possibilitando o seu desenvolvimento, 
a sua autonomia e a sua liberdade, aspectos que são relacionados com uma boa saúde física e 
mental, que deve ser promovida, desse modo, pelas políticas públicas desenvolvidas pelo Estado, 
com obediência às leis. Os principais objetivos do plano de trabalho eram verificar a relação de 
influência entre os estatutos jurídicos e as políticas públicas nacionais destinadas à saúde mental 
no envelhecimento saudável, apontando as garantias existentes nas leis mencionadas, além de 
outras previsões normativas, observando e ampliando o entendimento da temática, através de 
problemáticas encontradas na vida cotidiana de pessoas idosas participantes do estudo dos 
pesquisadores. A metodologia utilizada para a pesquisa é a abordagem qualitativa, através da união 
entre a pesquisa documental e o recorte teórico de construções do campo do Direito e da saúde, e 
a pesquisa intervenção, propiciada pelo trabalho coletivo nas ações organizadas pelo projeto 
Oficinando em Rede com os indivíduos dos CAPS. Ademais, foram utilizados na construção teórica 
da pesquisa, notícias e relatórios dos órgãos de monitoramento de dados em relação à pessoa 
idosa, além de pesquisa bibliográfica nas leis mencionadas anteriormente. Através da pesquisa 
qualitativa realizada, obtiveram-se alguns dados importantes para a compreensão da problemática. 
O ordenamento jurídico traz normas de proteção aos direitos dos idosos, como a assistência social 
na velhice, presente na Constituição Federal, porém, as políticas públicas realizadas pelo Estado 
ainda não são suficientes para tratar alguns graves problemas, relacionados à saúde mental da 
pessoa idosa, como os transtornos psíquicos, a depressão, a diminuição da capacidade física, além 
dos problemas emocionais, como a negligência da família, os maus-tratos, a perca de pessoas 
próximas. Essa insuficiência estatal é ocasionada por fatores como a limitação de recursos e a falta 
de capacitação dos profissionais da saúde nas instituições que o indivíduo idoso usufrui. Ademais, 
surge como fator marcante para essa problemática, a diferença de renda existente na sociedade 
brasileira e a impossibilidade de alcance de condições adequadas para um envelhecimento com 
saúde mental.  
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Simulações no ensino de ciências e matemática 
 

Murilo Carvalho Feitosa, Otávio Paulino Lavor 

 

A matemática é aplicada em diversas áreas do conhecimento e o seu entendimento fornece 
base para aprender outros conteúdos na vida cotidiana e na trajetória acadêmica de qualquer 
pessoa. No entanto, devido à dificuldade de interpretação e visualização, alguns conceitos, como 
retas e planos, apresentam índices de aprendizagem não satisfatórios em muitas ocasiões, mas 
que podem ser contornados com o auxílio de tecnologias nas metodologias de ensino, e com 
isso vem a ideia da utilização de objetos de aprendizagem. Logo, esta pesquisa tem por objetivo 
uma investigação prática do ensino de retas e planos auxiliado pelo GeoGebra 3D Mobile. Para 
tanto, discentes matriculados em turmas de geometria analítica são divididos em dois grupos, 
sendo um destes de caráter experimental e o outro de controle. O grupo de controle tem aulas 
sem o intermédio do recurso tecnológico enquanto que o grupo experimental tem a intervenção 
do aplicativo em suas aulas. Ao grupo experimental, após apresentação do aplicativo, são 
ministrados os conteúdos utilizando as funcionalidades da ferramenta em questão. Ao final, todos 
os alunos são submetidos a uma avaliação de aprendizagem que aponta que os discentes do 
grupo experimental tiveram resultados mais satisfatórios que o grupo de controle. Isso mostrou 
que a aprendizagem pode ser dinâmica e interativa quando recursos tecnológicos, como o 
GeoGebra, são utilizados em sala de aula. A pesquisa revelou apontamentos pedagógicos muito 
pertinentes quanto a forma com que foram divididos os grupos em questão, trazendo assim 
contribuições metodológicas consideráveis em pesquisas dessa natureza. 
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Área temática: Ciências Humanas 
 

Análise dos materiais de literatura negra utilizados nas escolas de Angicos-
RN11 

 

Maria Claudia Bezerra Trindade, Ana Maria Pereira Aires, Juliana da Rocha e Silva, Karla Cristina 
Albuquerque Gomes 

 

Este resumo advém do projeto de pesquisa intitulado “Saberes e Práticas do Povos Negros e 
Quilombolas nos materiais literários existentes nas escolas de Educação Infantil (EI) e Ensino 
Fundamental (EF) de Angicos-RN”, focalizado no estudo realizado com a Análise dos materiais de 
literatura negra utilizadas nessas instituições. Partindo dessa perspectiva, o trabalho tem como 
principal objetivo analisar as obras literárias infanto-juvenis, utilizadas em sala de aula das escolas 
campo de investigação, compreendendo a condição ontológica-social-existencial-histórica dos 
povos de tradição negra. A justificativa parte da importância investigativa para formação do 
pesquisador inicial, da propagação do conhecimento produzido e da amplificação de saberes 
relacionados às áreas da educação quilombola, das relações étnico-raciais e temas culturalmente 
envolvidos, como: racismo, colonização e subalternização, emancipação, entre outros. 
Contemporaneamente, padecemos sob uma marca histórica, refletida no âmbito educacional, onde 
há uma predominância no discurso e utilização de obras literárias que abordam um teor hegemônico 
da branquitude. Essa prática predominante, culmina a condição em que os personagens brancos 
se mantêm em uma romantização de papéis, em que personagens femininos dependem dos 
personagens masculinos, ou estes são heróis e heroínas, não havendo espaço para a diversidade 
fictícia. Nessas condições, as categorias de sujeito sociológico, histórico, descentrado e ativo 
(HALL, 1999), dispositivo de diferenciação pedagógica (CORTESÃO, 1998); de colonização, de-
colonização e emancipação social (SANTOS, 2007); de identidade inventiva e relacional 
(KAUFMANN, 2005; DUBAR, 2006); de construção da realidade e pertença cultural (BERGER & 
LUCKMANN, 2005); da interculturalidade crítica (WALSH, 2009) e das intencionalidade da 
educação quilombola e étnico-raciais, a partir das Diretrizes Curriculares Nacionais, serão 
fundamentais na construção do pensamento com vistas às análises dos dados e a produção tendo 
em vista a realidade observada. Neste trabalho utilizamos a metodologia de natureza qualitativa, 
considerando-a como mais adequada na apreensão, interpretação e compreensão da realidade 
problematizada. Para interpretação dos dados das obras selecionadas, optamos pela técnica da 
análise temática que, no âmbito da análise de conteúdo (BARDIN, 1977), consiste numa unidade 
complexa de significação, num recorte que, conforme critérios relativos às teorias que fundamentam 
a análise, se liberta naturalmente do texto estudado. Analisamos 12 livros de literatura infanto-juvenil 
voltados para questões negras. Após a leitura, os textos foram tematizados e analisados, 
permeando o arcabouço teórico que fundamenta a pesquisa, a exemplo de “O herói Damião em: a 
descoberta da capoeira” (LOLITO, 2006) e “Pretinho Meu Boneco Querido” (FURTADO, 2008). 
Compreendemos que as obras de literatura afro-brasileira analisadas apresentaram a luta, 
resistência e manifestações culturais envolvendo saberes, estética, rituais, crenças, linguagens, 
costumes e comportamentos. Contribuem, também, para os processos de de-colonização e 
representatividade dos povos negros no âmbito educacional. Nessa perspectiva, os livros, como 
ferramenta libertadora, podem transformar realidades e expandir conhecimentos, sobretudo, diante 
de resistentes práticas colonialistas, a exemplo da supremacia da prática da literatura branca, em 
que os personagens transparecem uma imagem heróica e inocente. Com isso, damos ênfase à 
necessidade da inclusão curricular dessas e outras obras no EI e Anos Iniciais do EF. 
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Sentidos de crianças sobre experiência de ler e escrever na Educação Infantil 
 

Valeska Elayne Silva de Oliveira, Elaine Luciana Sobral Dantas 

 

As experiências com a linguagem escrita têm lugar de importância na Educação Infantil, 
compreendendo sua aprendizagem como processual e contextualizada às práticas socioculturais 
das crianças. Por meio dela as crianças vão apropriando-se da linguagem escrita por meio do uso 
social dos textos em situações específicas e com finalidades diversas, nesse processo construindo 
sentidos e significados. É sob essas bases teóricas que nos questionamos: como a linguagem 
escrita se presentifica nas práticas cotidianas das Instituições de Educação Infantil? O que pensam 
as crianças sobre como aprendem a ler e escrever? Que sentidos as crianças atribuem às suas 
experiências com a linguagem escrita? A pesquisa em questão teve como objetivo interpretar os 
sentidos das crianças sobre suas experiências com a linguagem escrita nas práticas cotidianas da 
Educação Infantil. Nossos aportes teórico metodológicos se ancoram nas proposições da 
abordagem histórico-cultural de Vigotski (2005; 2007) e na análise discursiva de Bakhtin (1995; 
2003). Desenvolvemos a pesquisa documental, tendo como corpus de análise, os principais 
documentos que norteiam a Educação Infantil. Fizemos o levantamento bibliográfico na Biblioteca 
Digital Brasileira de Teses e Dissertações- BDTD,no Portal de Periódicos CAPES e nos ANAIS do 
Congresso Brasileiro de Alfabetização- CONBALF para dialogar com outras pesquisas sobre o 
tema. Realizamos sessões de observação com registro em diário de campo, aplicação de 
questionários com professoras e entrevistas com crianças na turma de Nível IV de uma instituição 
de Educação Infantil, localizada na zona urbana da cidade de Afonso Bezerra/RN. Na análise dos 
dados construídos, identificamos que as professoras compreendem que o trabalho pedagógico com 
a linguagem escrita na Educação Infantil não significa alfabetizar, mas proporcionar às crianças o 
contato com essa linguagem, por meio da leitura, contação de história e práticas de escrita. Elas 
fazem referência às práticas com leituras, releituras, músicas, letras, palavras, números, 
brincadeiras, jogos, diversos gêneros textuais, porém algumas experiências acontecem por meio 
da formação das palavras e repetição das mesmas, o conhecimento de sílabas para escrever ou 
copiar. Nas sessões de observação e nas conversas com as crianças, foi possível perceber que as 
experiências com a linguagem escrita ainda são restritas a um trabalho mecânico, repetitivo e pouco 
contextualizado. As crianças produzem sentidos sobre suas experiências com leitura e escrita, que, 
por vezes, se diferenciam daquelas reveladas pelas professoras. Em nossas conclusões, 
apontamos para a necessidade de apoiar e ampliar a escuta das crianças sobre a escrita como 
linguagem, oportunizar contextos letrados nos quais elas possam atribuir sentidos ao que ouvem 
de adultos leitores e aos textos do cotidiano que experimentam ler e escrever.   
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Área temática: Ciências Humanas 

 

A criatividade nos estudantes e a relação com os objetos digitais de 
aprendizagem 

 

Cleylson Florêncio da Costa, Akynara Aglaé R. S. S. Burlamaqui 

 

Os recursos digitais vem desempenhando um papel importante quando usados de forma 
consciente para fins educativos, isto é, quando inseridos no contexto educacional com estratégias 
e objetivos definidos dão suporte para professores e alunos ultrapassarem barreiras existentes 
nas metodologias tradicionais conhecidas e usadas no contexto contemporâneo de ensino. O 
Grupo de Pesquisa em Educação, Inovação, Tecnologias e Acessibilidade (EITA) desenvolve 
com o Laboratório de Tecnologias Aplicadas ao Contexto Educacional (LATIC) o plano de trabalho 
intitulado “A criatividade nos estudantes e a relação com os Objetos Digitais de Aprendizagem”, 
neste caso, sob a perspectiva da(o) aluna(o) dos anos iniciais do Ensino Fundamental e com foco 
no desenvolvimento da criatividade, identificando os obstáculos criativos no contexto escolar, 
analisando dados e sugerindo possíveis soluções aos problemas encontrados. A pesquisa tem 
sido realizada com suporte metodológico na pesquisa-ação, abordada por Thiollent (2009, p. 10), 
que diz se tratar de facilitar a busca por soluções aos problemas reais para os quais os 
procedimentos tradicionais têm pouco contribuído. O estudo realizado, baseado no conhecimento 
da criatividade e suas aplicações, fundamentou-se no trabalho de Martinez (2002) e Alencar 
(2009) a fim de investigar o processo de aprendizagem criativa nas escolas do semiárido da 
cidade de Angicos (RN) para solucionar a seguinte questão: como a estrutura escolar e os 
recursos didático-tecnológicos influenciam no desenvolvimento da criatividade? De modo que 
esteja-se perpassando pelo desenvolvimento de conhecimentos sobre as características pessoais 
que estão associadas à produção criativa da(o) aluna(o) no contexto da rede pública de ensino. 
Este plano de trabalho está na fase de conhecer e explorar o contexto educacional, onde se 
tornará possível elencar mais especificamente eventos, comportamentos, opiniões, etc, por meio 
da observação participante e da aplicação de questionários (GIL, 2008). 

 

Palavras-chave: Criatividade, Aprendizagem criativa, Objetos digitais de aprendizagem. 

 Agência financiadora: Bolsista IC PIVIC – UFERSA. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

196 
 

Área temática: Ciências Humanas 

 

Acesso e permanência estudantil no ensino superior: uma leitura a partir de 
formandos da Ledoc/Ufersa12 

 

Luis Henrique Gomes da Costa, Emerson Augusto de Medeiros 

 

Este estudo tematiza o acesso e a permanência estudantil no ensino superior. Demarca como 
objetivo central pensar o acesso e a permanência estudantil a partir de formandos do Curso de 
Licenciatura Interdisciplinar em Educação do Campo da Universidade Federal Rural do Semi-Árido 
(LEDOC/UFERSA). A pesquisa se fez considerando os fatores socioculturais, educacionais, 
pedagógicos e políticos que tem/tiveram influência nos processos formativos os quais implicam na 
continuidade ou evasão dos discentes no ensino superior. Considerando esses aspectos, buscou-
se também evidenciar as ações institucionais que potencializam a permanência estudantil na 
Educação Superior. Em termos metodológicos, a pesquisa fez uso da abordagem qualitativa e se 
tipifica como uma pesquisa de campo. Os sujeitos participantes da investigação são 25 (vinte e 
cinco) formandos da LEDOC/UFERSA. No que se refere à produção dos dados, utilizou-se um 
questionário, constituído por questões abertas. A pesquisa foi realizada presencialmente no 
primeiro semestre de 2022. Como reflexões erguidas a partir dos dados, percebemos que todos os 
formandos ingressaram na universidade por meio de um Processo Seletivo Vocacionado (PSV), 
entendem que esse meio foi decisivo para o acesso ao ensino superior. Observamos dificuldades 
em relação à locomoção até a universidade, haja vista que muitos residem no perímetro rural de 
outros municípios distantes de Mossoró - RN. Outros desafios se presenciam em relação aos fatores 
econômicos: são perceptíveis entraves no que toca à alimentação e matérias didáticos. Além disso, 
os estudantes se deparam com problemas acerca da conciliação dos estudos na universidade com 
questões pessoais, especialmente os formandos que possuem filhos ou cônjuges. Sobre os 
aspectos que contribuem para a permanência, ressaltamos o apoio familiar e as atividades 
pedagógicas que possibilitam vínculos entre o conteúdo curricular ensinado na UFERSA com a 
comunidade na qual eles residem, esse fator se dá especialmente no Tempo 
Comunidade/Pedagogia da Alternância, dimensão metodológica do curso. Por fim, ressaltamos as 
bolsas e auxílios da universidade, por exemplo a Bolsa Acadêmica e bolsas de apoio à docência 
como o PIBID e PRP. 
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As categorias decolonizar e emancipar na literatura negra utilizada nas 
escolas de Angicos-RN 

 

Maria Larissa Rodrigues da Silva, Wiliane Rouse da Silva, Ana Maria Pereira Aires 

 

O presente resumo se vincula ao projeto de pesquisa “Saberes e práticas dos povos negros e 
quilombolas nos materiais literários existentes nas escolas de Ensino Fundamental de Angicos-RN” 
e tem por objetivo analisar as categorias teóricas de decolonização e emancipação nos materiais 
de literatura negra utilizados nas escolas de Educação Infantil e Anos Iniciais da cidade de Angicos. 
Os conceitos teóricos que fundamentam a pesquisa são: interculturalidade, colonização e 
decolonização (WALSH, 2009), emancipação social (SANTOS, 2007), raça e racismo (MUNANGA, 
2003). Esse referencial nos possibilitou entender os processos de subalternização e inferiorização 
a que foram submetidos os povos escravizados, mas também as lutas e resistência empreendidas, 
por esses mesmos povos, em favor da liberdade e do reconhecimento de suas culturas e saberes. 
A metodologia, de natureza qualitativa, se deu através da Análise de Conteúdo (BARDIN, 1987) 
que nos ofereceu condições de análise e produção de conhecimento, por meio de uma rigorosa 
crítica às obras literárias. A realização dessa prática se deu por etapas: 1. Mapeamento e seleção 
das obras literárias: As panquecas de Mama Panya (CHAMBERLIN, 2005); Canção dos povos 
africanos (PAIXÃO, 2010); O herói de Damião em: A descoberta da capoeira (LOLITO, 2006); 
Histórias encantadas africanas (BELLINGHAUSEN, 2011); Nerina: A ovelha negra (LOCOCCA, 
2019). 2. Análise de conteúdo visando as relações com os conceitos de decolonizar e emancipar: é 
possível dizer que as obras de literatura infanto-juvenil negra analisadas contribuem para um 
trabalho decolonizador e emancipador, através de diversos temas como: diferenças, culturais, 
valores, brincadeiras, lugares. Parafraseando Santos, é possível quebrar as pretensões totalizantes 
e dialogar com o pensamento plural e intercultural, quando há a valorização de outros saberes. É o 
que ele chama de “ecologia de saberes”, conhecimentos que legitimam outras racionalidades, 
diferentes da “ciência normal” (KUHN, 1996) monocultural e colonizadora. Esse movimento alimenta 
a representatividade das crianças negras na Educação Infantil e Anos Iniciais, além de renovar a 
teorização crítica (SANTOS, 2007). As ilustrações têm a capacidade de desafiar e tencionar as 
experiências das crianças e contribuem para a percepção da cultura e dos saberes das populações 
originárias, isso só foi possível através do estudo das obras. Para Walsh (2009) a decolonialidade 
ocorre pelo trabalho crítico de todos os aspectos da vida: comportamentos, costumes, linguagens, 
religião, entre outros, situando a legitimidade dos grupos socialmente silenciados desde “a 
descoberta” do nosso país. Para concluir, a análise das obras permitiu reforçar sua importância no 
contexto escolar, para as vivências das crianças, a relevância da cultura negra, assim como sua 
representação. É preciso romper os discursos dominantes de valorização da cultura europeizada e 
valorizar a cultura afro-brasileira-indígena. 
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As condições do trabalho docente como elemento de valorização na rede 
pública municipal de educação de Angicos/RN 

 

Joycieide Vivia Soares de Souza, Fádyla Késsia Rocha de Araújo Alves 

 

As condições de trabalho docente estão intimamente ligadas às condições do processo de trabalho 
nas escolas, as quais dependem de uma série de fatores que garantem os meios para serem 
efetivados, sendo eles, a jornada de trabalho, os recursos materiais, o tempo e espaço para o 
desenvolvimento das atividades planejadas, entre outros fatores que permeiam o contexto 
educacional. Este estudo foi desenvolvido com o aporte teórico de autores que têm grandes 
contribuições para os pressupostos políticos e sociais como Antunes (2020), Braga (2018), Alves 
(2008), Saviani (2007) e Gadotti (2012), entre outros. Foram desenvolvidos estudos acerca da 
fundamentação teórica que trata das políticas de valorização docente a nível nacional, regional e 
local, realizou-se visitas às instituições de ensino municipal para apresentação e adesão à pesquisa, 
buscou-se conhecer as condições de trabalho dos profissionais. As dimensões que permeiam as 
condições de trabalho docente como elemento de valorização na rede pública municipal de 
educação de Angicos estão relacionadas com o seu contexto histórico e as mudanças que 
permearam a educação a partir da década de 1990. A partir desse momento, novas políticas 
educacionais foram desenvolvidas e menores recursos foram destinados à educação. Diante disso, 
essas alterações implicaram no sistema educacional como um todo, levando a educação a um rumo 
descentralizado , flexibilizado e precário. Sabe-se que quando o assunto se trata de valorização dos 
profissionais da educação muitos pontos ainda são colocados em questão. Todavia, esse processo 
não se efetivou sem a atuação do Estado em nível global no sentido de imprimir reformas orientadas 
para o ajuste fiscal. As medidas adotadas se direcionaram para os cortes nos gastos públicos e em 
ações burocráticas tomadas pelo Estado com o intuito de acabar com a dívida existente e recompor 
a economia em crise. A conjuntura favoreceu que os sistemas educacionais tomassem um novo 
rumo, pois, o modelo produtivo que tinha se instaurando no país requeria um tipo de profissional 
que atendesse as novas perspectivas e demandas do mundo do trabalho. O trabalho docente 
assumiu uma nova configuração em relação à política educacional brasileira e será outrora 
influenciada pelo modelo econômico vigente, gerando impactos que reconfiguram as formas de 
organização de trabalho na educação, no que refere-se às atividades realizadas para preservação 
da valorização dos profissionais da educação. Com os resultados obtidos, podemos concluir que, a 
nova situação solicita, cada vez mais, que os profissionais da área da educação estejam cada vez 
mais preparados para exercer uma prática contextualizada, atenta às especificidades do momento, 
à cultura local, ao alunado diverso em sua trajetória de vida e expectativas escolares. 
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Área temática: Ciências Humanas 

 

As experiências dos professores e professoras das escolas de angicos com 
a literatura negra 

 

Jaine Maiara Oliveira Ferreira, Ana Maria Pereira Aires, Franselma Fernandes de Figueirêdo, 
Lucielle Eline da Silva Nicácio, Melryni Cruz Dantas 

 

Esta pesquisa objetiva conhecer as experiências de professoras e professores que atuam nas 
escolas de Angicos, em relação ao trabalho desenvolvido com a literatura infanto-juvenil que trata 
de questões negras. A importância de investigar esse tema está em proporcionar conhecimento 
sobre a realidade educacional das escolas de Angicos que utilizam a literatura negra em sala de 
aula, principalmente após a promulgação da Lei nº 10.639/2003 que trata da obrigatoriedade de 
inclusão, nos currículos, da temática “história e cultura afro-brasileira’’. A metodologia utilizada se 
deu a partir da abordagem qualitativa que, segundo Minayo (1998), se propõe compreender os 
fenômenos em seus contextos e realidades sociais. Nossa realidade foi a educacional, no trabalho 
com a literatura negra. Para tanto, entrevistamos duas professoras de instituições distintas, que 
atuam nos Anos Iniciais do Ensino Fundamental, em Angicos/RN, a fim de analisarmos o trabalho 
desenvolvido em sala de aula e na escola. Para a interpretação dos dados adotamos a Análise de 
Conteúdo (BARDIN, 1977), uma vez que esta técnica deixa emergir as significações manifestas e 
latentes, quando da análise dos dados produzidos com as entrevistas. As professoras entrevistadas 
foram Íris e Hortência (nomes fictícios). Nosso olhar foi fundamentado pelos estudos das relações 
étnico-raciais, a BNCC, a Lei nº 10.639/2003, os conceitos de colonialidade e decolonialidade 
(WALSH, 2009) e o racismo (MUNANGA, 2003). Nesse contexto, também observamos as questões 
sobre “racismo estrutural", na forma que apresenta Sílvio Almeida (2019). Segundo ele, o racismo 
acontece como fenômeno advindo do preconceito nos contextos em que a negritude convive 
socialmente com a branquitude, como se esta última fosse superior culturalmente e biologicamente. 
Como resultado da análise, observamos que as professoras, mesmo atuando em diferentes 
instituições e tendo diferenças entre os anos de carreira, demonstraram inseguranças no trabalho 
com questões étnico-raciais e isso deve-se, foi o que constatamos, a ausência de formação que 
garanta segurança e mais conhecimento. Segundo as professoras, é histórico o trabalho com 
questões raciais negras somente em datas comemorativas, tendo como referência o calendário 
escolar. As professoras ao pontuarem sobre o trabalho com a literatura negra, disseram não haver 
projetos escolares que garantam um trabalho mais rotineiro com a literatura étnico-racial negra, 
mas a BNCC despertou esse olhar: “antes a gente só trabalhava quando era dia de consciência 
negra, agora a gente tem que trabalhar de acordo com a BNCC” (HORTÊNCIA). Também 
percebemos o cuidado que as professoras têm em direcionar as histórias para que seus alunos e 
alunas assimilem valores plurais, nesse sentido, há uma intencionalidade didática, quando do 
trabalho com a literatura étnico-racial: “porque aí vai desenvolver a consciência dos alunos a 
respeitar, a valorizar as pessoas negras, a cultura africana, afro-brasileira na sociedade” (ÍRIS). 
Outras atividades foram detalhadas na rotina curricular. Concluímos o quão notáveis são os 
diferentes pensamentos e metodologias utilizados pelas docentes, porém também é visível a falta 
de formação, no sentido de fortalecê-las para o trabalho com a literatura negra, criando 
possibilidades de diversificar o conteúdo, explorando diferentes vertentes da cultura negra e étnico-
racial. 
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Área temática: Ciências Humanas 

 

Experiências com a linguagem escrita na educação infantil: sentidos e 
práticas de professores 

 

Louriete Ribeiro de Araujo, Elaine Luciana Sobral Dantas 

 

A Educação Infantil é definida legalmente como primeira etapa da Educação Básica como função 
sociopolítica e pedagógica com vistas ao desenvolvimento integral das crianças, a partir das 
interações sociais e o compartilhamento de experiências concretas de suas vidas cotidianas. Com 
isso, torna-se espaço fundante da apropriação pelas crianças da  linguagem escrita de modo 
articulado às demais linguagens, enquanto práticas culturais. Pois, “[...] as crianças são sujeitos que 
produzem cultura a partir das interações com outras formas e manifestações culturais” [...]. 
(BAPTISTA, 2010, p. 2). Neste contexto, temos como objetivo de pesquisa, identificar e analisar 
“sentidos e práticas” que envolvem o processo de apropriação com a Leitura e Escrita nos espaços 
de Educação Infantil. Os procedimentos metodológicos se deram por levantamento bibliográfico dos 
estudos existentes no referido campo na Biblioteca Digital de Teses e Dissertações BDTD-CAPES, 
sessões de observação em uma turma multiidade de Educação Infantil de uma instituição da zona 
rural de Angicos, e entrevista semiestruturada com duas professoras. Quanto ao levantamento 
bibliográfico a partir da filtragem dos achados chegou em um total de 24 trabalhos. Não 
identificamos trabalhos no contexto de instituições do campo. Alguns resultados apontam para 
práticas de alfabetização desenvolvidas com foco na reprodução e antecipação do ensino 
fundamental. Na análise dos dados construídos na pesquisa de campo, observamos atividades 
voltadas para escrita alfabética do nome, por meio de recorte de revistas, escrita no quadro, 
identificação das letras e alguns momentos de contação e leitura, dentre estes, poucos momentos 
de interação das crianças aos livros. Nas vozes das professoras identificamos que os sentidos sobre 
como as crianças aprendem a ler e escrever envolvem perspectivas diferentes, ora se presentifica 
uma ideia de apropriação da linguagem por meio de contextos letrados, ora transparece o discurso 
de ensino mais tradicional da língua, por meio de repetição e cópia.  Diante disso, o estudo aponta 
para a necessidade de um diálogo maior com as práticas cotidianas construídas por professoras e 
crianças na Educação Infantil, para melhor proporcionar experiências e vivências capazes de 
articular e enriquecer o processo de desenvolvimento integral da criança. 
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Área temática: Ciências Humanas 

 

Experiências literárias na educação infantil 
 

Maria Juliane Almeida Gomes, Elaine Luciana Sobral Dantas 

 

Considerando a Literatura Infantil como arte, fruição, linguagem, imaginação e direito da criança, 
compreendida como pessoa em desenvolvimento, concreta e produtora de cultura, com direito à 
uma educação infantil pautada nas suas singularidades. Definimos como objetivo analisar as 
experiências literárias que são oportunizadas às crianças nas instituições de Educação Infantil. 
Nossos aportes teórico metodológicos se ancoram nas proposições da abordagem histórico-
cultural de Vigotski (2005; 2007) e na análise discursiva de Bakhtin (1995; 2003). Como 
procedimentos investigativos, tivemos: pesquisa documental, tendo como corpus de análise, os 
documentos das políticas curriculares oficiais; questionário on-line e entrevista coletiva com 
professoras de duas instituições de Educação Infantil; e sessões de observação nas turmas de 
Pré II (sala A) e Creche II (sala B) de uma instituição de Educação Infantil da zona rural de Assú. 
Para análise dos dados, construímos três eixos de sentidos produzidos pelas professoras nos 
instrumentos de pesquisa: a relação das professoras com a Literatura; o que as professoras 
compreendem sobre Literatura Infantil; as experiências das crianças com a Literatura Infantil 
oportunizadas pelas professoras. No primeiro eixo, evidenciamos que as professoras não tinham 
acesso a livros quando crianças e quando tinham era com finalidades pedagógicas. Seus sentidos 
sobre Literatura estão, portanto, relacionados ao estímulo para aprender ou ensinar algo. Já no 
terceiro eixo, as professoras citam a contação de história como experiências oportunizada as 
crianças. Nas sessões de observação, foi possível identificar, em ambas as turmas, poucas 
experiências com a literatura infantil oportunizadas às crianças, como um reconto feito pelas 
crianças após a leitura feita pela professora, da história Chapeuzinho Amarelo, e o projeto Conto 
e Reconto, que acontece mensalmente e trabalham um tema por mês, direcionado a alguma 
demanda, como por exemplo, a temática sócio emocional. A turma B participou encenando a 
história dos Três Porquinhos, após ser lida em sala pelas professoras. Apesar dos livros serem 
disponibilizados em caixas ambulantes que circulam por todas as salas, consideramos que são 
poucas as interações das crianças com eles. Há um dia específico para a leitura em cada sala. 
Na análise das DCNEI (BRASIL, 2009), BNCC (BRASIL, 2017) e DCRNEI (RN, 2018) observamos 
orientações para oportunizar às crianças boas experiências literárias. Apontam, pois, o direito da 
criança de “participar de rodas de conversa, de relatos de experiências, de contação e leitura de 
histórias e poesias, de construção de narrativas, da elaboração, descrição e representação de 
papéis no faz de conta, da exploração de materiais impressos e de variedades linguísticas, 
construindo diversas formas de organizar o pensamento.” (DCRNEI, 2018, p. 77). Assim como, 
destacam que tais práticas sejam propiciadas em meio às situações lúdicas e ao exercício da 
escuta, pois contribuem para que as crianças ampliem sua imaginação. Concluímos que as 
experiências literárias das professoras se manifestam nas suas práticas com as crianças e que 
são necessárias ações de formação de professores leitores e formadores de leitores, considerando 
que a literatura infantil enriquece as experiências culturais das crianças. 
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Área temática: Ciências Humanas 

 

Materiais literários negros utilizados nas escolas de Angicos-RN: uma análise 
de conteúdo  

 

Twany Soares do Nascimento, Ana Maria Pereira Aires 

 

Este resumo apresenta as atividades realizadas através do plano de trabalho denominado: 
“MATERIAIS LITERÁRIOS NEGROS UTILIZADOS NAS ESCOLAS DE ANGICOS-RN: uma análise 
de conteúdo” e está filiado ao projeto de pesquisa “Saberes e práticas dos povos negros e 
quilombolas nos materiais literários existentes nas escolas de Ensino Fundamental de Angicos-RN”. 
Os nossos objetivos são analisar o conteúdo das obras literárias negras trabalhadas nas escolas 
dos Anos Iniciais e Educação Infantil de Angicos e contribuir com a formação inicial de 
pesquisadores para o campo da educação. Tais propósitos justificam a importância desse plano de 
trabalho, cuja intenção maior é conhecer a realidade das escolas de Angicos, no que se refere ao 
trabalho com os materiais literários que envolvem questões negras. Na análise dos dados, 
trabalhamos com a Análise de Conteúdo (BARDIN, 1987), por entendermos que o conteúdo possui 
significações, conforme critérios relativos às teorias, que se libertam naturalmente do texto 
analisado. Nesse sentido, tais significações podem ser tomadas para análise das manifestações 
qualitativas. Como resultados da pesquisa fizemos leituras e releituras dos livros de literatura negra, 
com vistas a determinar as categorias e contextos como: representatividade, processos de 
emancipação, importância da ancestralidade, valores de respeito à família, cultura e comunidade, 
entre outros. No livro “Canção dos povos africanos” (PAIXÃO, 2010, p. 06), há um potencial 
significativo para a construção das ideias de liberdade, emancipação e respeito, conforme orienta 
Santos (2007) e Walsh (2009). Isso pode ser constatado no trecho: “o que tanto nos fascina; Vendo 
essa comunidade; É o respeito que se tem; Pela sua liberdade; Cada um tem uma canção; Como 
sua identidade”. Em muitas passagens do livro, o autor nos remete a comunidade africana e afirma 
a importância em respeitá-la, como também aos negros, por meio da igualdade e liberdade. Então 
temas como África, Território, Respeito, Questões Raciais podem ser trabalhadas a partir dessa 
literatura. No livro “Pretinho meu boneco querido” (FURTADO, 2008), chama a atenção o olhar de 
representatividade ao negro, isso porque, como diz vários autores, entre eles Munanga (2003) e 
Quijano (2005), os sujeitos por serem ativos, passam a observar sua representatividade e se 
fortalecerem diante do preconceito, do racismo. Furtado (2008, p. 06) afirma: “(...) aqueles bonecos 
tinham uma expressão diferente de todos os bonecos que eu já havia visto. Pareciam ser gente de 
verdade, e demonstravam um certo ar de orgulho” e “(...) a menina vê em uma das estantes um 
boneco negro como ela, lindo!”. Essas passagens demonstram que é possível construir um 
comportamento de orgulho diante de si e da cor negra. É significativo quando surgem, nos livros, 
narrativas que contribuem para as crianças se sentirem representadas e vistas como bonitas. O 
trabalho com os “materiais literários negros utilizados nas escolas de Angicos” mostrou que há uma 
quantidade mínima de livros nas bibliotecas das escolas. No entanto, nas poucas obras há temas 
significativos que podem ser abordados, principalmente, quando se referem a questões que 
contribuem para processos emancipatórios das crianças negras. 
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Área temática: Ciências Humanas 

 

Mídias e tecnologias na educação infantil: experiências e sentidos das 
crianças 

 

Jefferson Rodrigues do Nascimento, Elaine Luciana Sobral Dantas 

 

A inserção das tecnologias na escola como objeto de estudo e ferramenta didática é uma discussão 
crescente durante as últimas décadas. Na Educação Infantil, a problemática é ainda maior 
considerando as especificidades etárias e culturais das crianças pequenas. Nesse sentido, nosso 
objetivo foi analisar os sentidos das crianças sobre experiências com recursos tecnológicos e 
linguagens midiáticas de seu cotidiano e daquelas que podem ser oportunizadas nos currículos da 
Educação Infantil, considerando os processos de produção cultural na infância. Considerando a 
perspectiva apontada por Kramer (2006) na qual “a cultura infantil é, pois, produção e criação. As 
crianças produzem cultura e são produzidas na cultura em que se inserem (em seu espaço) e que 
lhes é contemporânea (de seu tempo)” (p. 16), compreendemos que a cultura infantil envolve ou 
precisa envolver práticas e experiências com a diversidade de recursos tecnológicos e midiáticos. 
Realizamos estudos para aprofundamento do referencial teórico e dos aportes teórico 
metodológicos, que se ancoram nas proposições da Abordagem Histórico-Cultural de Vigotski 
(2005; 2009) e nas proposições do dialogismo de Bakhtin (1995; 2003). Realizamos uma pesquisa 
documental, tendo como corpus de análise, os documentos das políticas curriculares oficiais, um 
levantamento bibliográfico para identificar estudos e experiências já socializados que possam 
dialogar com nossa pesquisa, e aplicamos um questionário on-line com professores de 3 (três) 
instituições públicas de Educação Infantil. Ponderamos, a partir da sistematização dos dados que 
na Educação Infantil, as tecnologias e mídias digitais não são vistas como constituintes do rol das 
linguagens, como possibilitadoras de experiências significativas para o desenvolvimento integral 
das crianças, há na escola um descompasso com o atual contexto: ou nega, ou utiliza de maneira 
limitada – sem intencionalidade educativa/planejamento/lazer, ou de maneira restrita – instrumental, 
esquecendo-se das potencialidades destas para as experiências e produção cultural das crianças. 
Por outro lado, há achados caracterizando os recursos tecnológicos e midiáticos capazes de ampliar 
os repertórios de linguagens, instigando e desenvolvendo as experiências atreladas às 
aprendizagens das crianças. São muitas as possibilidades de práticas educativas que envolvem 
recursos tecnológicos e midiáticos na Educação Infantil, como propõem as DCNEI (BRASIL, 2009), 
BNCC (BRASIL, 2017) e o DCRNEI (RN, 2018). Ainda que, em alguns trechos dos documentos 
analisados, essas práticas se apresentam tímidas, limitadas à "instrução" de outros conhecimentos, 
ou seja, como recursos pedagógicos ou meros suportes didáticos, estes apresentam as tecnologias 
e mídias digitais como possíveis de serem utilizadas como recursos de aprendizagem e linguagens 
para registro e documentação dos processos de expressão das crianças em suas diferentes 
linguagens. Considerando que não foram identificadas boas condições de acesso e de interações 
das crianças com as linguagens midiáticas, estamos oportunizando experiências com recursos 
tecnológicos no processo de escuta das crianças, em fase de desenvolvimento. Concluímos que, 
ainda são necessários investimentos materiais e formativos para garantir essas experiências na 
Educação Infantil, enquanto práticas culturais que constituem o universo das crianças e de suas 
linguagens.    
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Área temática: Ciências Humanas 

 

Os desafios da gestão democrática na contemporaneidade: políticas e 
práticas de (re)elaboração do projeto político pedagógico da escola pública 

 

Letronne Melo dos Santos, Fádyla Késsia Rocha de Araújo Alves 

 

Por definição, o Projeto Político Pedagógico (PPP) é a junção de três dimensões conceituais. A 
dimensão Projeto reúne todas as ações a serem desenvolvidas nas escolas, de forma concreta, 
por um período de tempo definido pela própria instituição; a dimensão Política considera as escolas 
como um espaço de formação de sujeitos que atuam e atuarão individualmente e coletivamente na 
sociedade, e a dimensão Pedagógica estabelece e reorganiza as atividades e os projetos 
educativos que necessitam serem desenvolvidos no âmbito do ensino e da aprendizagem, a 
depender da etapa de escolarização. Com esta compreensão, a pesquisa desenvolvida teve o 
objetivo de analisar os desafios de se constituir uma gestão democrática na contemporaneidade 
considerando a construção do PPP da escola pública como parte desse processo, o qual pode ser 
estabelecido através do diálogo entre a escola e a família, de maneira que a diversidade presente 
neste espaço seja respeitada. Utilizou-se da pesquisa bibliográfica e documental, considerando 
estudos de autores como Libâneo (2004) e Vazquez (1977), na perspectiva de aprofundar o 
conhecimento teórico acerca do trabalho do gestor da escola pública, bem como das críticas a 
estrutura dessa escola e, em seguida, realizou-se entrevistas semiestruturadas com gestores 
escolares para identificar os desafios de se constituir uma gestão democrática na 
contemporaneidade e as concepções dos gestores acerca das políticas e práticas de 
(re)elaboração do Projeto Político Pedagógico da escola pública, frente ao conjunto de mudanças 
ocorridas na sociedade. A pesquisa permitiu a compreensão de que democratizar a gestão escolar 
é pensar o que compreendemos como escola, como a organizamos e qual o seu papel na 
comunidade, repensando suas políticas e práticas, por meio da articulação e da consolidação de 
outros mecanismos de participação. O PPP expressa a síntese das exigências sociais e legais do 
sistema de ensino e os propósitos e expectativas da comunidade escolar, logo, a democratização 
da gestão perpassa pela construção de um projeto que não deve ser um documento apolítico. As 
ações previstas nele devem ser intencionalmente organizadas, planejadas, sistematizadas para a 
realização de práticas transformadoras, tornando-se fundamental no processo de construção, 
implementação e efetivação da gestão democrática. 
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Área temática: Ciências Humanas 

 

Os sentidos dos professores e professoras sobre o trabalho com a literatura 
negra nas escolas de Angicos 

 

Adriene de Souza Araújo, Ana Maria Pereira Aires, Juliana da Rocha e Silva, Luis Carlos Souza 
do Nascimento 

 

Este resumo resulta de uma pesquisa de iniciação científica intitulada "Saberes e práticas 
educativas dos povos negros e quilombolas nos materiais literários das escolas de ensino 
fundamental de Angicos/RN", nessa perspectiva, esse trabalho tem o objetivo de analisar as 
percepções de duas professoras sobre o trabalho pedagógico com a literatura negra, através da 
atribuição de sentidos sobre o seu fazer. Assim, essa investigação se justifica pela relevância e 
ineditismo que apresenta ao favorecer a reflexão didático-pedagógica-investigativa relacionada 
aos sentidos dos/as professores/as sobre o trabalho que  realizam com a literatura negra, as 
escolhas, as descobertas e como entendem a luta dos  povos negros, seus saberes e culturas, 
historicamente silenciados pelas escolas. Para a efetivação desse trabalho, utilizamos as 
categorias teóricas de  sujeito sociológico e histórico (HALL, 1999), colonização, decolonização e 
emancipação  social (SANTOS, 2007); construção da realidade e pertença cultural (BERGER &  
LUCKMANN, 2005); interculturalidade crítica (WALSH, 2009); educação quilombola e  étnico-
raciais, objeto das Diretrizes Curriculares Nacionais, e, ainda, a ideia de  “dispositivo de 
diferenciação pedagógica” (CORTESÃO, 1998), categoria importante  nos estudos sobre literatura 
negra e suas práticas de sala de aula. A proposição metodológica é de natureza qualitativa, por 
favorecer, de forma significativa, o pensamento crítico-reflexivo, a interpretação e compreensão 
da realidade problematizada do ambiente escolar. Ademais, a pesquisa qualitativa proporciona 
condições de observação direta no campo investigativo e o diálogo com os sujeitos colaboradores. 
Foi pelo diálogo a nossa opção, através da entrevista semiestruturada, pois ela possibilita que 
outras questões sejam pautadas ao longo do diálogo interativo. Desse modo, a pesquisa favoreceu 
a reflexão dos sentidos das professoras sobre o trabalho que realizam com a literatura negra nas 
escolas, como elas trabalham com a temática, as escolhas que fizeram, como entendem a luta 
dos povos negros, seus saberes e culturas. A pesquisa gerou conhecimento para a área da 
educação étnico-racial, das práticas docentes e da formação dos estudantes de graduação. 
Contudo, os resultados mostraram que não há um trabalho sistemático com as questões raciais 
negras nas escolas de Anos Iniciais e Ensino Fundamental de Angicos/RN, pois percebemos que 
existem apenas trabalhos esporádicos abordando a temática. Também foi possível perceber 
limitação no conhecimento das professoras sobre a história e cultura africana e afro-descendente 
e sobre a diversidade patrimonial e populacional brasileira, fazendo com que as crianças, 
sobretudo as negras, sejam as mais prejudicadas nesse processo. Concluímos que é necessária 
a formação continuada para os/as professores/as da rede que seja relacionada tanto à história e 
cultura dos povos negros, quilombolas e africanos, quanto às relações étnico-raciais e à produção 
de materiais didáticos diferenciados para um trabalho pedagógico mais representativo às crianças 
negras. 
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Área temática: Ciências Humanas 

 

Pesquisa exploratória de soluções de acessibilidade para pessoas com 
deficiência durante o ensino remoto no contexto pandêmico 

 

Valéria Martins Oliveira da Silva, Alessandra Miranda Mendes Soares 

 

O contexto causado pelo coronavírus evidenciou a necessidade de investimento e transformação 
urgente dos sistemas e práticas educacionais para fortalecer os direitos e reduzir as 
desigualdades educacionais. Este trabalho se desenvolve na perspectiva de promover a 
literatura, diagnosticando os principais desafios para a efetivação do acesso à educação especial, 
identificando por meio de pesquisas e estudos que proporcionem soluções acessíveis de ensino 
a distância para pessoas com deficiência durante o período de pandemia. Como aporte teórico 
os conceitos de acessibilidade na perspectiva do desenho universal, que fomenta garantir o 
direito de todos e todas ao acesso educacional, curricular e social. Foi utilizada a metodologia da 
pesquisa exploratória com uma pesquisa bibliográfica em que foram analisados um livro, dois 
artigos, três revistas e três dissertações. Como resultado dessa pesquisa observou-se que por 
meio do espaço digital é possível a realização do novo, até em tempos difíceis, como foi o 
caso da pandemia (COVID 19), porém nem todos/as têm acesso aos ambientes virtuais. Ficou 
evidente que é possível oferecer um ambiente muito mais acessível à informação, que pode ser 
apresentada de diferentes formas, com aplicativos, programas e softwares. É de suma 
importância que esta possibilidade seja utilizada para garantir a acessibilidade aos conteúdos, 
atendendo-se, assim, a todas as características das pessoas, tanto em suas limitações quanto 
em suas preferências. A acessibilidade educacional e digital deve ser considerada como um 
requisito para toda atualização que se faça nos sistemas de informação e documentação 
utilizados pelos ambientes educacionais, por meio de títulos multimídia, com o objetivo de facilitar 
o processo de ensino e aprendizagem. 
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Área temática: Ciências Humanas 

 

Políticas de valorização docente na rede pública de educação municipal de 
Angicos/RN: Carreira e remuneração 

 

Wellington Felipe Costa de Macêdo, Fádyla Késsia Rocha de Araújo Alves 

 

Diante de uma sociedade que se coloca em busca, cada vez mais, de aumentar o nível de 
qualidade da educação, observa-se uma série de limitações que cercam a carreira e a 
remuneração do docente. É partindo desse pressuposto que esta pesquisa busca analisar a 
valorização do profissional do magistério, com vistas a abordar os desafios na carreira e na 
remuneração, através do que está previsto no Plano Municipal de Educação, no Plano de Cargos, 
Carreira e Remuneração, ambos do Município de Angicos/RN. Para conduzir a análise dos 
documentos e assim entender quais implicações corroboram para a não valorização do magistério, 
foi feita uma pesquisa bibliográfica considerando autores que tratam da temática, como Monlevade 
(1996), Codo (1999) e Pinto (2009). Ainda em consonância com a pesquisa, foi realizada uma 
entrevista com representantes do Sindicato dos Trabalhadores do município de Angicos/RN com 
vistas a comparar o que foi planejado no PCCR e o que se vive hoje. Nota-se a importância da 
valorização docente no processo de melhoria na qualidade de ensino, bem como a necessidade 
que se tem de avançar ainda mais na realidade vivida mediante o proposto no Plano Municipal de 
Educação do município. Mediante o estudo e a análise da entrevista pôde-se observar que o Plano 
Municipal de Educação (PME) de Angicos estabelece dentre suas metas, a valorização docente 
através da realização de diagnósticos sobre a necessidade de formação docente (meta 15, 
estratégia 15.2) e assim implementar políticas de formação de professores de forma continuada 
(meta 15, estratégia 15.3 e 15.5). Desde a chegada da Universidade Federal Rural do Semiárido 
no município, a educação de Angicos ganha ricas contribuições que fomentam a valorização 
docente, através dos projetos de pesquisa e extensão desenvolvidos nas escolas da rede pública, 
das formações e projetos ofertados pela UFERSA voltados para a qualificação profissional dos 
professores. Ainda com vista a valorização docente, o PME, na meta 16, estratégia 16.1 e 16.5, 
propõe a qualificação através de especializações para os docentes, amparando-os com 
licenciamento remunerado, o que permite que o professor avance na carreira e consequentemente 
obtenha melhoria na remuneração. Através da entrevista realizada com os profissionais do 
Sindicato Dos Servidores Públicos Municipais de Angicos/RN, vemos que o primeiro PCCR do 
Município foi criado em 2009, e, segundo a servidora da SME, houve mudanças significativas e 
positivas em relação ao Plano de Cargos, Carreira e Remuneração, como mudança de 
remuneração de acordo com o nível, por tempo de serviço, mas, ao mesmo tempo, ainda não foi 
efetivado a avaliação desses professores, que, segundo a servidora, é de responsabilidade da 
Secretaria de Educação. Além disso, também não existem planos para a criação de um novo 
PCCR, tendo em vista que o atual está em vigor há 13 anos. Ou seja, ainda há muito o que se 
fazer quando se trata de remuneração e as metas previstas no PME. 
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Área temática: Ciências Humanas 

 

Políticas de valorização docente na rede pública de educação municipal de 
Angicos/RN 

 

Welly Maria Caraú Pereira, Fadyla Késsia Rocha de Araújo Alves 

 

A maneira precária como se efetiva o direito do trabalhador e o momento em que ele produz mais 
valor que o valor recebido (salário) constituem alguns dos problemas centrais das relações de 
trabalho do sistema capitalista, uma vez que se trata da exploração do trabalho e da produção da 
mais-valia. Nessa perspectiva, esta pesquisa buscou analisar os desdobramentos do Plano 
Nacional de Educação na rede pública municipal de educação de Angicos/RN, considerando as 
metas sobre valorização docente; compreender os encaminhamentos feitos pela rede pública 
municipal de Angicos/RN para contribuir com o cumprimento das metas do PNE (2014-2024) que 
tratam das políticas de valorização docente; analisar o processo de implementação do Plano 
Municipal de Educação (PME) de Angicos/RN e das metas que contemplam as políticas de 
valorização docente. Para atender aos objetivos propostos, realizou-se uma pesquisa bibliográfica 
com autores como Cabral Neto e Castro (2004) e Oliveira (2003). Além disso, foi feita uma entrevista 
aos representantes do Sindicato dos trabalhadores da cidade de Angicos/RN com um questionário 
sobre a carreira docente e a sua valorização. No PME da cidade de Angicos, algumas metas e 
estratégias se destacaram quando se trata de valorização docente, como a meta/estratégia 1.115, 
que fala sobre “Estimular a articulação entre pós-graduação, núcleos de pesquisa e cursos de 
formação para profissionais da educação, de modo a garantir a elaboração de currículos e 
propostas pedagógicas que incorporem os avanços de pesquisas ligadas ao processo de ensino - 
aprendizagem e às teorias educacionais no atendimento da  população de 0 (zero) a 5 (cinco) anos”. 
Nos últimos anos, a rede municipal teve uma parceria com projetos de extensão da UFERSA - 
Campus Angicos, e assim, conseguiu fazer em parceria com a universidade, uma formação de 2 
anos ofertada aos professores de educação infantil, visando aprender sobre pesquisa na educação 
infantil. Todavia, algumas coisas ainda estão a desejar, como a meta 17, que fala sobre valorizar 
os profissionais do magistério das redes públicas de educação básica de forma a equiparar seu 
rendimento médio ao dos demais profissionais com escolaridade equivalente, até o prazo final do 
6º ano da vigência do PNE. No entanto, não identificamos como equiparar esses rendimentos, se o 
município ainda não oferece condições favoráveis para que esse professor tenha um bom 
rendimento. Com a oportunidade de fazer essa pesquisa, com os referenciais teóricos estudados, 
se percebe que ainda há muito o que se alcançar no município de Angicos/RN em relação ao seu 
Plano Municipal de Educação, especificamente no que se refere à política de valorização docente. 
Hoje, mais do que nunca, encontramos professores exaustos com sua jornada de trabalho 
intensificada e em situações precárias de trabalho, que não favorecem para o seu melhor 
desempenho. Ao estudar o PME, percebe-se que se fala muito sobre o rendimento desses 
docentes, mas na realidade, não se tem um ambiente favorável para que esse rendimento aconteça. 

 

Palavras-chave: Plano Municipal de Educação, Valorização docente, Plano Nacional de 
Educação. 

Agência financiadora: Bolsista IC PIVIC – UFERSA. 

 

  



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

209 
 

Área temática: Ciências Sociais Aplicadas 

 

A assembleia constituinte chilena: lutas de classes e limites da forma jurídica 
 

João Lucas Freitas Sarmento  

 

O novo processo constituinte chileno foi, em suas fases iniciais, um movimento complexo de 
tentativa de ruptura com a ordem jurídica-institucional-econômica vigente e afirmada na 
Constituição autoritária de 1980. Essa tentativa de ruptura manifestava-se, especialmente, no 
tocante ao debate constitucional acerca dos novos aspectos, funções e formas sob as quais as 
instituições constitucionalmente reformadas deveriam performar. O debate no seio da Convenção 
Constituinte foi por muitas vezes pautado no conceito da plurinacionalidade, isto é, na remodelação 
da forma política-administrativa do Estado, no sentido a dar efetiva participação no controle político 
do ente estatal aos povos originários. Para além da plurinacionalidade, a reforma do Estado chileno 
perpassava por debates acerca do papel do Estado na economia, na garantia do direito à educação, 
saúde e aposentadoria pública. Assim, o projeto de estado de bem-estar social construía-se na 
esperança da superação da forma democrática-autoritária residual do período de Pinochet. Mas o 
imbróglio mais evidente para esta dita superação é justamente essa: utilizar das estruturas jurídicas 
que reproduzem os resquícios do período pinotcheniano no interior da sociedade chilena como 
caminho para o seu fim. O projeto plurinacional negado pela população no plesbicito de outubro 
demonstra que a resistência a modificações radicais está capilarizada na sociedade civil chilena. A 
rejeição também demonstra a comunicabilidade entre as formas que o capital assume: A forma 
estatal burguesa não pode ser desassociada da forma jurídica ou da forma midiática na análise das 
estratégias de manutenção da ordem vigente. Portanto, a superação definitiva das estruturas 
autoritárias perpassa pela superação da forma de organização sustentada, dialeticamente, nessas 
estruturas.      
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Área temática: Ciência Sociais Aplicadas 

 

Agricultura familiar e a cadeia do mel: uma análise bibliométrica 
 

Isabel Bruna Correia de Brito, Elisabete Stradiotto Siqueira, Valdemar Siqueira Filho, Talita 
Paloma de Oliveira 

 

A apicultura é uma das atividades agropecuárias com grande potencial de gerar contribuições 
sociais, econômicas e ecológicas, essencialmente em razão de três fatores: é uma atividade 
desenvolvida principalmente por pequenos produtores, favorecendo o desenvolvimento da 
agricultura familiar; pode complementar uma atividade agrícola já cultivada pelo produtor e 
aumentar significativamente sua produtividade, além de lhes gerar outra opção de renda. No 
entanto, embora a apicultura seja uma atividade consolidada no Nordeste, a região atua com 
carência de insumos, máquinas e equipamentos apícolas. Existem grandes dificuldades 
inerentes ao setor produtor nordestino, que limitam o pleno desenvolvimento da atividade. O 
apicultor familiar possui baixo nível de profissionalização, o acesso a tecnologias e assistência 
técnica é difícil, há carência de entrepostos e casas de mel devidamente equipadas e 
certificadas e a infraestrutura de laboratórios para pesquisa e controle de qualidade dos 
produtos é limitada. Nesse contexto, com intuito de compreender como os estudos tem 
abordado a relação entre a cadeia do mel e a agricultura familiar, este artigo teve como objetivo 
explorar o acervo das bases de dados Web of Science e Scopus (Elsevier), buscando as 
publicações científicas que relacionem os termos agricultura familiar e a cadeia do mel, visando 
entender como esses temas estão sendo tratados. A pesquisa se classifica como qualitativa, 
bibliográfica e descritiva, utilizando técnicas de bibliometria. Por meio da busca por palavras-
chaves “Beekeeping chain; Family farming; bee; Family agriculture” de forma singular e, 
também, simultânea. Após leitura dos resumos foram encontrados 32 trabalhos compuseram o 
material para pesquisa. A análise dos artigos permitiu identificar um baixo volume nas 
produções que relacionem as temáticas de agricultura familiar e cadeia do mel. Por meio do 
software VOSviewer gerou-se um mapa das redes de palavras-chave dos artigos e foram 
analisados os clusters (conjuntos de palavras) formados nessa ferramenta. Os achados indicam 
um aumento da produção na temática de cadeia de valor do mel, com foco na lógica produtiva, 
na subsistência/sobrevivência e na sustentabilidade. Foram encontradas duas produções com 
foco no trabalho familiar e cadeia do mel simultaneamente. A pesquisa contribuiu na 
compreensão dos nexos que articulam a agricultura familiar e a apicultura, evidenciando que a 
lógica produtiva, subsistência e a sustentabilidade são fatores de aproximação dessas duas 
formas de produção, reforçando a compreensão de que a apicultura é uma alternativa de renda 
de forma sustentável para os agricultores familiares. O estudo realizado incidiu no encontro de 
informações pertinentes para o conhecimento acerca da relevância da agricultura familiar e sua 
relação com a cadeia do mel. 
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Área temática: Ciências Sociais Aplicadas 

 

Conciliação e mediação por videoconferência: uma análise do acesso à 
justiça sob a perspectiva dos excluídos digitais 

 

Rodrigo Henrique Dias Vale, José Albenes Bezerra Júnior. 

 

A realização de atividades por videoconferência não é uma novidade, entretanto o período da 
pandemia da Covid-19 potencializou a necessidade de utilização dessas ferramentas. O 
distanciamento social passou a exigir instrumentos efetivos de execução das atividades 
profissionais. No caso das mediações e conciliações, bem como outras atividades judiciais e 
extrajudiciais, a videoconferência atuou como ferramenta de acesso à justiça. Em contrapartida, 
pessoas passaram a discutir e reivindicar seus direitos através de ferramentas e plataformas 
digitais. Com isso, surgiu um conceito chamado "excluídos digitais", tendo em vista que a pandemia 
"escancarou" algumas falhas sociais, entre elas a de pessoas que não possuem ferramentas e 
meios próprios de acesso à videoconferência para as sessões ou audiências de mediação ou 
conciliação. Desse modo, o ingresso nos espaços virtuais se tornou parte da nossa rotina, ao passo 
que o período de isolamento deixou, também, de forma mais evidente a vulnerabilidade digital. O 
sistema de justiça, seja pela via judicial ou extrajudicial, não consegue, pelo menos neste momento, 
acompanhar e enfrentar este desafio atual. Assim como todas as políticas públicas, isso demandará 
um certo tempo, bem como recursos financeiros, algo escasso no atual cenário. O Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), em julho de 2021, criou a Recomendação n. 101/2021, recomendando 
aos tribunais brasileiros a adoção de medidas específicas para o fim de garantir o acesso à justiça 
aos excluídos digitais. Segundo a Recomendação, excluído digital é aquela pessoa que não detém 
acesso à internet e a outros meios de comunicação digitais e/ou que não tenha possibilidade ou 
conhecimento para utilizá-los, inclusive com tecnologia assistiva.  Com isso, abre-se uma 
necessidade de aprofundamento dos estudos acerca dos excluídos digitais, bem como dos fatores 
reais e práticos de cobrança, reivindicação e efetivação desses direitos, analisando as ações e/ou 
políticas públicas executadas ou não, como também as respostas ao fenômeno da exclusão digital. 
Espera-se, entre os benefícios da pesquisa, além da relação de ensino-aprendizagem baseada no 
conhecimento teórico aliado à realidade social, buscar as veredas para elaboração de políticas 
públicas por parte do Estado e de outras instituições e representações da sociedade que visem 
dirimir o enorme abismo social vivenciado pelos excluídos digitais e, consequentemente, possibilitar 
a concretização do acesso à justiça. A pesquisa realizar-se-á essencialmente de forma descritiva, 
com cunho fortemente bibliográfico e documental, conforme projeto. Utiliza-se de abordagem 
qualitativa, na medida em que a análise do que foi proposto nos objetivos é alcançável por uma 
metodologia na qual os resultados e discussões obtidos não são, necessariamente, convertidos em 
números exatos.   
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Área temática: Ciências Sociais Aplicadas 

 

Desinformação e Democracia 
 

Ana Caroline Melo Carvalho, Rodrigo Veira Costa 

 

A efetividade da democracia pode ser avaliada através da concretização dos direitos fundamentais 
como a liberdade de expressão e de informação, bem como, na própria manifestação de vontade 
do povo através do voto. O processo eleitoral é o meio que garante a transparência e a legitimidade 
das eleições, tendo em vista que o procedimento legal previne arbitrariedades e discrepâncias nas 
disputas de poder. É necessário observar como a desinformação afetou os processos eleitorais 
brasileiros recentes, modificando profundamente as estruturas de produção, circulação e consumo 
da propaganda político-partidária e da informação política. O descrédito das instituições 
democráticas e a desconfiança no sistema de votação são consequências desse fenômeno, o que 
desestabiliza o sistema político. As urnas eletrônicas, os agentes políticos e a Justiça Eleitoral foram 
protagonistas retratados dentro das narrativas falsas elaboradas nas eleições de 2018. Esta 
pesquisa se debruçou sobre o estudo da desinformação no âmbito democrático brasileiro, a fim de 
investigar as estratégias de enfrentamento que a Justiça Eleitoral tem empreendido no combate à 
desinformação, desde o processo eleitoral de 2018. Buscou-se identificar a existência dessas 
estratégias e verificar a sua natureza, bem como avaliar possíveis impactos positivos e negativos 
desse enfrentamento. O objetivo geral foi buscar compreender as nuances de um processo eleitoral 
que foi diretamente modificado pela desinformação, avaliando os impactos, medidas e resultados 
das ações da Justiça Eleitoral. Os objetivos específicos por sua vez tratam de: (i) compreender a 
desinformação no âmbito político, suas influências, construções e desconstruções no regime 
democrático brasileiro contemporâneo; e (ii) analisar as estratégias de enfretamento à 
desinformação da Justiça Eleitoral, com foco na atuação do Tribunal Superior Eleitoral. Guiou-se 
pela investigação qualitativa dos dados encontrados na fase de levantamento bibliográfico e 
documental. Esse levantamento se deu a partir do objeto em discussão, em artigos e livros que 
trabalharam os conceitos de desinformação, fake news e disseminação de conteúdo em massa, 
bem como pela análise da legislação afeta ao tema como as normativas do TSE sobre propaganda 
eleitoral, a Lei Complementar 64/90, a Proposta de Emenda à Constituição 135/2019 e os relatórios 
sobre a temática produzidos por organizações nacionais e internacionais, governamentais e não-
governamentais. Além disso, houve levantamento jurisprudencial relacionado ao objeto de 
pesquisa. Assim, verificou-se que a desinformação é um fenômeno que marca os recentes 
processos eleitorais no Brasil, sendo a Justiça Eleitoral um dos principais alvos de descrédito das 
notícias falsas, o que põe em xeque o seu papel institucional dentro do sistema democrático. Como 
reação estratégica à desinformação, foi criado o Programa Permanente de Enfrentamento à 
Desinformação da Justiça Eleitoral e foram realizadas parcerias com plataformas digitais para 
alinhamento de condutas que impedissem a veiculação de notícias falsas em seus serviços. Além 
disso, considerou-se que a desinformação nas redes sociais gera danos ao sistema democrático 
que não podem ser reparadas por completo e nem de forma imediata, já que quando a 
desinformação alcança diversos sujeitos (usuários-consumidores), é muito difícil reverter os seus 
efeitos, o que reitera a importância do trabalho combativo à desinformação de forma preventiva e 
educacional. 
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Do neoliberal ao comum: um estudo das raízes do neoliberalismo como 
tecnologia de governo e do conceito do comum 

 

Josinaldo Alves Bezerra, Thiago Arruda Queiroz Lima 

 

Com a posse de Jair Bolsonaro na presidência em 2019, foram categóricas suas manifestações 
autoritárias e de desprezo aos direitos humanos, razão pela qual o neoliberalismo tomou espaço 
em suas diversas ramificações, especialmente através dos ministros indicados pelo presidente que 
se espelharam na sua propositura de governo. Dado a situação, o presente trabalho intitulado “A 
decisão do ministro Nunes Marques no enfrentamento da pandemia de Covid-19: Neoliberalismo e 
desprezo aos direitos humanos”  apresenta os seguintes objetivos discriminados: como geral, 
analisar de que maneira a decisão do ministro do STF Nunes Marques expressa uma articulação 
entre neoliberalismo e direito, com impactos na insistência da pandemia de Covid-19 no Brasil e na 
efetivação de direitos humanos fundamentais; como específicos: 1) assinalar as relações histórica 
e política decorrentes da corrente neoliberal, expressa no direito, 2) discutir de que maneira a 
articulação entre neoliberalismo e direito impactou na insistência da pandemia de Covid-19 no Brasil 
e na efetivação de direitos humanos fundamentais, 3) levantar e analisar elementos da decisão do 
ministro do STF Nunes Marques que expressam a intrínseca relação entre neoliberalismo e o direito. 
O neoliberalismo, décadas atrás, não era debatido entre os concidadãos brasileiros, pois nunca se 
pensou, no País, que o brasileiro tivesse condição de se autorregular economicamente, 
desnecessitando da intervenção estatal; o neoliberalismo, por sua vez, ganhara cada vez mais 
espaço recentemente, por conta de um cenário político delicado desde o impeachment da 
presidenta Dilma Rousseff. Todavia, mesmo com essa ideia trazida de sustentáculo e melhoria 
individual, esse ramo ideológico não funciona como uma espécie de maior participação e 
engajamento do indivíduo, mas sim como supressão de seus próprios direitos, com o fito de inserir 
um Estado controlador e indiferente aos problemas sociais. Um exemplo disso foi a decisão do 
ministro do STF indicado pelo atual presidente que queria, deliberadamente, abrir igrejas em pleno 
pico da Covid-19, para agradar grupos religiosos que apoiavam o presidente. Nesse sentido, dada 
a metodologia descritiva de abordagem qualitativa no presente trabalho, toma-se a princípio um 
apanhado histórico-político a fim de que comecemos a estabelecer um trajeto que demonstre as 
contradições presentes na corrente neoliberal e auspiciar como essa conjuntura geral se tem 
percebido durante a decisão do ministro do STF Nunes Marques. Por isso, a relevância dos estudos 
de Domenico Losurdo, Lynn Hunt, Silvia Federici, Theodor W. Adorno, Jason Stanley, Pier Paolo 
Pasolini, Walter Benjamin, Wendy Brown, Pierre Dardot e Christian Laval. Dado a situação, mesmo 
com a derrota do presidente Jair Bolsonaro nas eleições gerais, diversos de seus ex-ministros agora 
ocupam cadeiras no legislativo e o atual ministro do STF indicado possui o seu cargo vitalício. Diante 
dos fatos, a sociedade precisa rever seus conceitos políticos, como por exemplo, a falsidade 
presente na corrente neoliberal e se atentar à situação assinalada, uma vez que fere seus próprios 
direitos humanos fundamentais, tais como enfrentamento às pandemias pelo serviço público de 
saúde. Só assim, tomando essas medidas, impede-se que medidas autocráticas se sobressaiam 
em um cenário neoliberal que ainda deixará resquícios vindouramente. 
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Uma abordagem multicritério para avaliação do acesso à saúde13 
 

Smirna Marques Felinto da Silveira Fernandes, Renan Felinto de Farias Aires 

 

O acesso à saúde é um dos pilares para o alcance da saúde universal, sendo um dos fatores mais 
relevantes para análise de sistemas de saúde. Para tal análise, torna-se necessária a utilização 
de metodologias confiáveis e adequadas, tendo em vista a multidimensionalidade que envolve a 
problemática. Nesse contexto, o Apoio Multicritério a Decisão se tornou um dos frameworks de 
maior popularidade devido seu poder de fornecer decisões robustas. Diante disso, este estudo 
propôs um índice para a avaliação do acesso aos serviços de atenção básica da saúde pública no 
Nordeste por meio de uma abordagem multicritério. Metodologicamente, foram seguidas as 
principais etapas para construção de modelos multicritério, em que os critérios e as alternativas 
foram definidos a partir da base dados do Ministério da Saúde e o método R-TOPSIS foi utilizado 
para avaliar um conjunto de 1793 municípios dos estados da região nordeste. Quanto à análise 
individual de cada estado, os resultados apontam para um melhor acesso a saúde em municípios 
de pequeno porte, e pior naqueles de grande porte. Em síntese, nos municípios de grande porte, 
o alto volume de utilização contribui para um acesso a saúde precário, enquanto nos pequenos 
municípios, um pequeno número de habitantes combinado com boa acessibilidade geográfica 
contribui para um melhor acesso. Em relação à análise geral e comparativa entre estados, o 
Maranhão destaca-se como o melhor estado em termos de acesso à saúde básica, enquanto 
Sergipe aparece como pior. Fatores como quantidade adequada de equipes e unidades, 
planejamento e estratégias para avanço do acesso a saúde e uma boa distribuição explicam um 
melhor acesso a saúde em alguns estados. Já a existência de fragilidades na atenção básica, 
quantidade insuficiente de equipes e celeridade mostram-se como principais razões para a 
colocação dos estados na base da classificação. Ademais, foram realizadas considerações sobre 
os resultados obtidos e uma análise de sensibilidade. Concluiu-se que o modelo proposto forneceu 
uma análise adequada e resultados confiáveis. 
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Diretrizes urbanísticas para o alcance ao desenvolvimento urbano 
sustentável da rede de cidades interiorizadas do semiárido potiguar 

 

Olga Mariana de Sousa e Silva, Tamms Maria da Conceição Morais Campos, Antônio Vinícius 
Alves da Silva, Maria da Conceição Gabrielle Lopes de Lacerda, Rayssa Evelyn Araújo Rodrigues 

Campelo 

 

Esta pesquisa concerne a um desdobramento do projeto - PIH00007-2022 - Redes Urbanas 
Interiorizadas do Semiárido Potiguar: urbanizações, processos e formas da (re) estruturação 
territorial das cidades pequenas e médias que será desenvolvido pelo Grupo de Pesquisa em 
Urbanização, Políticas e Projetos Físicos-territoriais (GPUR/UFERSA) do curso de Arquitetura e 
Urbanismo vinculado ao Departamento de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas/UFERSA/Pau 
dos Ferros/RN. Visto que o surgimento de novas centralidades urbanas em decorrência da 
expansão do sistema de objetos e sistema de ação não é recente, porém, tem determinado um 
rumo de importantes atividades econômicas para o interior do território permitindo a propagação 
de atributos restritos às metrópoles em espaços urbanos regionais de cidades de menor porte. Os 
desdobramentos dessa configuração incidem sobre a formação da rede de cidades na região do 
Nordeste Brasileiro, imprimindo um processo de urbanização do território intensificado nas últimas 
décadas. A microrregião do Alto Oeste Potiguar, inserida no Semiárido, exemplifica esse tipo de 
zona e suas particularidades. A rede de cidades estudada é constituída por onze municípios: Água 
Nova, Doutor Severiano, Encanto, Frutuoso Gomes, José da Penha, Lucrécia, Martins, Pau dos 
Ferros (como cidade polo), Portalegre, Rafael Fernandes e Riacho de Santana. Segundo Corrêa 
(2006), a existência de Redes urbanas tem dado continuidade à desconcentração regional no país. 
Ao aproximar do universo de estudo da pesquisa têm-se na Região do Alto Oeste Potiguar, os 
movimentos pendulares que do ponto de vista econômico alteram-se os papéis locais das cidades 
pequenas e médias, do ponto de vista social e político, esgarçam-se as relações que se 
estabeleciam nessas escalas menores (SPOSITO, 2010: p.56). De modo a contemplar diferentes 
áreas dos 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) enquadrados dentro da Agenda 
2030 da ONU, interrelacionando os critérios sociais, ambientais e econômicos. Prevendo estudos 
sobre os municípios contemplando a elaboração de diretrizes urbanísticas que se integram aos 
ODS 3, 6, 10, 11 e 13. Uma vez que busca compreender a interferência das dinâmicas urbanas 
de instalação de atividades produtivas de comércio e de prestação de serviços na materialização 
de padrões de configuração espacial concernente ao Semiárido Potiguar, em especial, a região 
circunvizinha de Pau dos Ferros. Tais elementos são fundamentais para intervenções 
sistematizadas sobre o território, ou seja, para a construção de políticas públicas de 
Desenvolvimento Urbano-Regional. Esta análise se faz através de pesquisa de caráter 
exploratório, por meio de pesquisas de campo, levantamentos e mapeamentos cartográficos, 
coleta de dados oficiais, dentre outros, no que tange ao estudo sobre rede de cidades do 
Semiárido. Com isso, foi possível perceber a funcionalidade aplicada na prática dos municípios 
analisados alinhados à resiliência das cidades, levando em consideração suas idiossincrasias. 
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Agricultura e apicultura familiar: experiências produtivas, educativas e 
culturais 

 
Juliana Kelly Purificação de Souza, Valdemar Siqueira Filho, Elisabete Stradiotto Siqueira 

 

Este trabalho tem como objetivo analisar as interações entre as formas produtivas, educativas e 
culturais dos apicultores da cidade de Mossoró/Rio Grande do Norte que interagem com a cadeia 
do mel na esfera da Agricultura familiar. Neste contexto foram analisadas as experiências 
relatadas pelos apicultores da agricultura familiar, enfatizando como elas delineiam formas 
singulares, as quais vão além dos processos produtivos formais. Para o desenvolvimento da 
pesquisa foram utilizados métodos qualitativos e descritivos e os dados foram analisados por meio 
de abordagem interpretativa, buscando entendimento sobre as suas vivências. Foram 
entrevistados sete apicultores fazendo uso de um roteiro semiestruturado com quatro questões, 
que abordaram de maneira ampla os temas propostos para que os entrevistados pudessem 
responder espontaneamente sobre as suas experiências. O roteiro orientou-se por três pilares 
para o seu desenvolvimento: a questão educativa, cultural e as experiências produtivas. As 
conversas foram gravadas e, posteriormente, transcritas para a análise desses relatos. A escolha 
dos sujeitos foi definida pela técnica da bola de neve, desse modo, o primeiro entrevistado indicou 
o próximo e assim sucessivamente. O número de entrevistados foi determinado pelo critério da 
exaustão dos dados, que é quando as informações dos diferentes relatos começam a se repetir. 
Como resultado, as informações sistematizadas colocam em crise a perspectiva instrumental 
sobre a organização, produção e renda as quais, apesar de serem importantes para a perpetuação 
da atividade e sobrevivência desses membros, são elementos mesclados com dimensões culturais 
e afetivas que se apoiam em mecanismos de construção e identidade com o campo. As falam 
contam as suas relações com o campo, tanto da perspectiva de sobrevivência como a questão 
cultural, relata a sensação de bem-estar em viver no campo. Esta estratégia estabelece processos 
de cooperação com a cidade. Os apicultores relacionam-se com consumidores, atravessadores, 
órgãos governamentais, associações e cooperativas para viabilizar a comercialização da sua 
produção. Paralelo a isso, os apicultores tentam ampliar a o modo organizativo com foco nas 
associações, para então, ocuparem uma posição mais vantajosa diante dos valores de venda e 
das formas de produção. A pesquisa partiu da premissa de que a Agricultura Familiar é formulada 
por meio de um processo produtivo singular, no qual os pilares econômicos, culturais e 
educacionais dialogam. Desta forma os processos organizativos do grupo estudado têm uma 
lógica complexa que articula a necessidade de sobrevivência e a autonomia sobre o trabalho. 
Desta forma, a simplificação destas relações ao processo produtivo e organizativo não se confirma 
nas narrativas dos entrevistados, uma vez que trazem questões objetivas e subjetivas 
relacionadas à harmonia deste grupo. 
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Direito, mineração e conflitos socioambientais 
 

Giovanna Helena Vieira Ferreira, Talita de Fátima Pereira Furtado Montezuma 

 

Em meio à pandemia da Covid-19, a mineração foi considerada atividade essencial no país, razão 
pela qual o setor minerário continuou e aprofundou suas atividades, tendo sido classificado como 
setor essencial pelo Estado brasileiro. Para além disso, nesta mesma época, foram propostas ou 
reforçadas ações do setor para aprovar alterações legislativas que flexibilizassem a proteção 
socioambiental diante de empreendimentos minerários. O principal argumento utilizado pelo setor 
para justificar a essencialidade de suas atividades refere-se à noção de interesse público e nacional. 
Em paralelo, lutas de âmbito territorial aprovavam legislações municipais para restringir ou proibir a 
expansão mineral e instituir Territórios Livres de Mineração. Neste contexto, mineradoras acionaram 
o Poder Judiciário para anular tais conquistas sob o argumento de vício formal de competência 
legislativa. Tais alegações desconsideram questões essenciais, como de quem é o interesse que 
está sendo atendido ao serem permitidas as atividades das mineradoras e a relação direta da 
matéria ambiental com o tema, atraindo a competência concorrente dos entes federais. A 
desconsideração destas questões, todavia, é parte da estratégia utilizada por estas empresas, que 
visa tornar a discussão técnica e formal, deixando-se de avaliar a materialidade que torna 
necessária a proteção normativa dos locais em disputa. Diante disso, a presente pesquisa busca 
analisar quatro Ações Diretas de Inconstitucionalidade, dos municípios de Muriaé/MG, Caldas/MG, 
Lagoa Santa/MG e Orleans/SC, movidas contra leis protetivas do meio ambiente, observando-se a 
narrativa utilizada pelas empresas e como ela é acolhida pelo Poder Judiciário ao julgar tais ações, 
concluindo-se que o judiciário tende a desconsiderar a dimensão ambiental das leis, fazendo com 
que as atividades minerárias se sobressaiam à proteção ambiental. Para tanto, o presente trabalho 
foi desenvolvido através da pesquisa exploratória qualitativa, realizando-se pesquisa bibliográfica e 
leitura de trabalhos acadêmicos, bem como da análise de dados, legislações e documentos 
processuais pertinentes ao tema em questão. 
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IDH versus escassez de água14 
 

George Wagner Alves de Queiroz e Lauro Nogueira 

 

A escassez de água e/ou períodos de seca extrema impactam diretamente na redução da produção 
agrícola, basicamente, dos pequenos produtores, como também aceleram e elevam o processo de 
migração forçada. E, quando associado a condições de pobreza, origina diversos outros problemas, 
por exemplo, difícil acesso à água potável, mal hábitos de higiene pessoal, diminuição da renda, 
proliferação de doenças, fome e desnutrição, desequilíbrio ambiental, entre outros. Em outras 
palavras, em ambientes econômicos vulneráveis, a escassez de água decorrente dos choques 
climáticos pode diminuir o bem-estar social afetando negativamente setores essenciais como: 
saúde, educação, renda e segurança pública. Particularmente, crianças e mulheres grávidas estão 
mais susceptíveis a serem atingidas pelo problema (FAO, 2019). Diante do apresentado, este 
trabalho teve como principal objetivo investigar a relação causal entre a escassez de água e/ou 
períodos de seca extrema na região semiárida brasileira sobre o Índice de Desenvolvimento 
Humano Municipal (IDHM). Para tanto, adotou-se o método de balanceamento por entropia 
proposto por Hainmueller (2012). Em resumo, o método permite comparar grupos de municípios 
idênticos a fim de observar a causalidade da variável (seca) de interesse observada sobre o IDH 
municipal. A priori, fez-se o teste das diferenças médias entre os grupos de controle e tratamento e 
verificou-se que municípios não afetados por seca extrema apresentam IDHM 3,53% maior do que 
os que presenciam tal fenômeno. Além disso, a variância média observada do IDHM entre os 
municípios varia em 39,4%. Os principais resultados informam que os municípios do semiárido 
brasileiro que passam por períodos de seca extrema, em média, possuem desenvolvimento humano 
0,013 inferior ao observado no grupo de controle. Embora esse diferencial possa ser considerado 
pequeno, destaca-se que todos os municípios pertencentes a análise – controle e tratamento – são 
da região semiárida brasileira. Isto é, historicamente são afetados negativamente por ausência de 
estruturas econômicas, baixos investimentos públicos e/ou privados, e/ou políticas públicas eficazes 
para o desenvolvimento econômico e social da região.   
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Memória do Sertão: estudo arquitetônico do Sertão Nordestino 
 

Jayane Dutra de Araújo, Anna Cristina Andrade Ferreira 

 

O projeto de pesquisa Memória do Sertão é desenvolvido sob um contexto de diversidade 
cultural no sertão nordestino, sobretudo com relação aos exemplares arquitetônicos, dos quais 
buscamos compreender seus papéis na evolução das cidades. Para desenvolvimento desta 
pesquisa, que inicialmente se voltou para a cidade de Pau dos Ferros/RN, são realizados 
levantamentos de campo, em edificações pré-selecionadas, que se caracterizam como 
exemplares de épocas distintas; entrevistas com moradores e/ou usuários; pesquisa 
bibliográfica e documental e levantamento fotográfico. A análise da bibliografia histórica é feita 
através de leituras e fichamentos de livros e textos que contenham informações importantes 
sobre a história das cidades e sua evolução urbana. Após o levantamento desses dados 
ocorre a elaboração de fichas que trazem informações históricas sobre a edificação, além de 
suas características arquitetônicas, fotografias, contexto histórico, dentre outras informações. 
Esse trabalho de inventários possibilita a compreensão do papel das unidades arquitetônicas 
na evolução de Pau dos Ferros, e sua relação com a história da cidade e sua sociedade, 
inclusive na identificação daquelas que já foram descaracterizadas ou destruídas. Como 
resultado, além da concepção das fichas, a partir das informações pesquisadas são 
elaborados artigos submetidos a eventos de pesquisa voltados para a área de teoria e história 
da arquitetura e urbanismo e preservação do patrimônio cultural. O projeto também realiza 
ações de extensão na forma de oficinas de educação patrimonial, em escolas da cidade e 
para a população, de modo a conscientizá-los sobre a importância da preservação do 
patrimônio cultural da cidade. 

 

Palavras-chave: Memória, História, Edificações, Patrimônio, Inventário. 

Agência financiadora: Bolsista IC PICI, UFERSA. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

220 
 

Área temática: Ciências Sociais Aplicadas 

 

Uma análise da atuação dos órgãos do Ministério Público, com atribuições 
no Estado do RN, no tocante à Justiça Restaurativa, em atendimento à 

Política Nacional de Incentivo à Autocomposição 
 

Edja Ianka de Morais Meneses, Pedro Victor Cavalcante Santos, Ramon Rebouças Nolasco de 
Oliveira 

 

O plano de trabalho estudou como a Justiça Restaurativa (JR) vem sendo aplicada no âmbito do 
Ministério Público (MP), mais especificamente, no Estado do Rio Grande do Norte, em 
atendimento à Política Nacional de Incentivo à Autocomposição, instituída pelo Conselho Nacional 
do Ministério Público (CNMP). Dada a importância das práticas restaurativas para os rumos da 
coletividade, a pesquisa surge a partir dos questionamentos acerca de como os órgãos do MPRN 
desenvolvem as práticas restaurativas nos tratamentos de conflitos. A metodologia utilizada para 
a realização deste estudo recorreu à pesquisa nos repositórios acadêmicos, buscando por 
produções científicas que abordassem o referido tema. Em seguida, foi empreendida uma 
pesquisa de campo, por meio de Formulário online (Google Forms), respeitando os protocolos de 
segurança relativos ao combate à Covid-19. A Justiça Restaurativa é um incentivador da 
promoção do diálogo, incorporando-se como um novo paradigma de abordagem de litígios por 
trazer a mudança dos paradigmas de convívio entre as pessoas e construir uma cultura de paz 
(ZEHR, 2008). Por meio da revisão de literatura, percebeu-se escassez de trabalhos que 
abordassem a temática em questão, o que deixou evidente a importância desta pesquisa para 
ampliar a discussão da aplicação da Justiça Restaurativa na atuação dos órgãos do Ministério 
Público, bem como a urgente necessidade da implementação mais profunda da Resolução nº 
118/2014 do CNMP, tendo em vista que o Ministério Público é uma instituição central na 
implementação do acesso à justiça no Brasil. Na pesquisa de campo, apenas 7 Promotorias 
responderam ao formulário. Assim, mesmo com baixo retorno, notou-se que os Promotores 
reconhecem a necessidade de buscar aprimorar as práticas restaurativas para prestar o melhor 
serviço pertinente à promoção da justiça. Observa-se que os Promotores avaliam positivamente a 
adoção de mecanismos de autocomposição no âmbito do Ministério Público, pois propiciam 
celeridade na análise dos casos, além de descongestionar os processos perante o Poder 
Judiciário e buscar mais respostas consensuadas. O Núcleo Permanente de Incentivo à 
Autocomposição (NUPA) do MPRN tem desenvolvido ações para difundir e implementar a Justiça 
Restaurativa. O NUPA compartilhou alguns resultados que relatam as atividades para estruturação 
e fortalecimento de Núcleos de Práticas Autocompositivas (NPAs) nas Promotorias, além de 
parcerias realizadas com outras entidades em movimento de articulação, mobilização e difusão 
da cultura restaurativa. Por fim, podemos concluir que existem limites para a implementação da 
JR no âmbito do Ministério Público, tais como a falta de recursos e de pessoal, além da 
necessidade de ampliar a capacitação. Especialmente no interior do Estado, os Promotores 
sinalizam que não se conseguem realizar adequadamente os círculos restaurativos, pois a jornada 
de trabalho é consumida pelas rotinas de atuação tradicional e, muitas vezes, há resistência na 
capacitação e/ou dificuldade de aplicar os métodos da JR. 
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Uma pessoa trabalhadora e “família”: a identidade concurseira nas 
representações de Instagram 

 

Lucas Gabriel Duarte Neris, Mário Sérgio Falcão Maia 

 

No Brasil, um grande número de pessoas é capaz de identificar um(a) “concurseiro(a)” ainda que 
não consiga defini-lo(a). Esse parece ser um universo tão peculiar que pesquisadores do sistema 
de seleção estatal (concursos) chegam a formular a hipótese de que haja mesmo uma “ideologia 
concurseira” (FONTAINHA et al., 2014, p. 13-15). Levar a sério à existência desse mundo dos 
concurseiros significa, dentre outras coisas, conjecturar acerca da possibilidade de uma ruptura 
entre os mundos daqueles que desejam ser juristas contratados pelo Estado e daqueles que já o 
são. Este trabalho parte justamente deste ponto onde se percebe uma cisão aparente de mundos 
com o objetivo de realizar uma reflexão sobre o tema a partir de uma aproximação cultural. Esta 
pesquisa foi desenvolvida no âmbito da sociologia das profissões jurídicas com o objetivo de 
identificar o processo de construção da identidade concurseira a partir da análise das 
representações do eu no espaço de socialização virtual do Instagram. Realizou-se análise 
“dramatúrgica” inspirada nas pesquisas de Ervin Goffman das interações ocorridas nos perfis de 
Instagram de 44 atores em representação no mundo dos concursos durante o mês de junho de 
2022, ou seja, buscou-se analisar as imagens do concurseiro projetadas e forjadas no espaço de 
interação virtual do Instagram. A partir da análise dessas representações foi possível identificar os 
valores em circulação no mundo do concurseiro e então indicar o processo de construção de uma 
identidade de grupo. Essa “calibração” do olhar científico ocorreu principalmente a partir da leitura 
atual de um texto publicado em 1959 chamado “A representação do eu na vida cotidiana” 
(GOFFMAN, 2014). A observação concreta foi guiada pela seguinte pergunta: qual a imagem 
projetada pelos concurseiros nas representações de Instagram? Depois da observação individual 
das interações nos perfis selecionados o trabalho interpretativo consistiu na busca pela identificação 
de algum “valor” compartilhado por pessoas tão diferentes que representavam um mesmo papel 
social no mundo virtual, o de concurseiro. Percebeu-se uma disposição de grupo constante para a 
representação de um tipo trabalhador e ordeiro, avesso ao conflito aberto e materializador dos 
“valores familiares”. Rotulou-se esses traços de identidade como sendo os de uma pessoa 
“Trabalhadora” e “Família”. Concluiu-se que (1) há uma diferença significativa entre os valores 
“profissionais” das carreiras jurídicas e os valores “concurseiros” em circulação no espaço social e 
que (2) isso nos permite diagnosticar a existência de problemas significativos no contexto do 
exercício concreto das atividades institucionais de formação e controle da “moral oficial” dentro do 
campo jurídico profissional, nas escolas de formação, corregedorias e tribunais de ética. Isso porque 
o processo de imposição institucional de uma “moral estranha” ao sujeito é sempre mais difícil do 
que o controle de uma “moral familiar” internalizada nos processos de socialização prévios ao 
ingresso no serviço público. 
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A nova constituição cubana e as reformas econômicas: estaria Cuba em 
transição ao capitalismo? 

 

Carlos Eduardo Mota de Brito, Daniel Araújo Valença 

 

Os debates relacionados a uma nova constituição em Cuba datam desde a queda do regime 
socialista soviético, já que desde o início do bloqueio promovido por Estados unidos e aliados, a 
ilha dependia fortemente em exportações e outras compensações econômicas com o bloco 
soviético. Assim, em 1991 com a queda da União das Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS), 
o regime teve que procurar outras maneiras de promover trocas econômicas, o desenvolvimento 
das forças produtivas e crédito para investimento. Assim, após décadas de revezes e 
reorganizações econômicas e sociais, além das diversas crises que o capitalismo passou desde 
1991, o regime cubano viu a necessidade de reestruturar sua economia e formas sociais, por isso 
entre 2010 e 2011 foi convocada a Asemblea Nacional del Poder Popular, que teve o texto 
aprovado durante o VI Congresso do Partido Comunista de Cuba (PCC), e nesse texto 
programático estão diversos pontos que foram atualizados em congressos posteriores e serviram 
de base para o rearranjo social e econômico da ilha, que posteriormente é refletido no Texto 
Constitucional de 2019. Relacionado a isso, desde o início da pandemia causa pelos vírus COVID-
19 o governo cubano demostra uma resposta exemplar aos efeitos biológicos e sociais da 
pandemia, já que mesmo passando pelo bloqueio econômico e interceptação de insumos médicos, 
o regime cubano conseguiu criar uma estratégia de baixo custo de enfretamento e prevenção ao 
COVID, além de continuar a enviar equipes médicas a países estrangeiros, tudo isso enquanto 
devolvia 4 vacinas diferentes para aplicar na população. 
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A promoção de práticas restaurativas no tratamento de conflitos pelas 
escolas públicas estaduais da rede básica potiguar 

 

Erik Dênio Gomes de Oliveira Filho, Ramon Rebouças Nolasco de Oliveira, Maria Rita Freitas 
Claudino 

 

O presente trabalho objetiva compreender a importância das práticas restaurativas nos contextos 
escolares, bem como analisar iniciativas adotadas para o tratamento de conflitos que ocorrem nas 
escolas públicas da rede básica do RN e, paralelamente, identificar as perspectivas dos sujeitos que 
fazem parte do corpo docente e equipe técnica sobre a implementação de práticas restaurativas na 
administração de conflitos. Metodologicamente, foi realizada uma revisão de literatura no Portal de 
Periódicos da CAPES. Buscando pelo par de descritores “Justiça Restaurativa” e “escola” (com uso 
do operador booleano AND), foram encontrados 62 resultados. Após realizar o refinamento em 
artigos revisados por pares e publicados a partir de 2015, foram encontrados 27 resultados. A partir 
dos resumos, foram excluídos os que não se relacionavam diretamente com a aplicação da JR nas 
escolas, restando 08 resultados. Foi também realizada uma pesquisa de campo, que consistiu na 
aplicação de questionários enviados às escolas, por meio das Diretorias Regionais de Educação e 
Cultura (DIREC) do RN. A revisão de literatura permitiu constatar a efetividade da aplicação das 
práticas restaurativas no âmbito escolar (ROSA, NUNES, SOUZA, 2021). No entanto, pode-se 
constatar também que ainda são grandes as dificuldades enfrentadas para a aplicação de tais 
práticas. Alguns autores associam a importância da JR como modo de inserir os discentes no 
combate ao bullying (MENEZES, GRANZOTTO, 2020). Outros autores abordam desafios para 
aplicação de práticas restaurativas no cotidiano dos docentes (PEREIRA, GUIMARÃES, 2020). A 
produção acadêmica enfatiza que a aplicação das práticas restaurativas se relaciona à política 
pública de conscientização, prevenção e enfrentamento de condutas amedrontadoras nas escolas 
(SANTOS, COSTA, 2019). Na pesquisa de campo, apesar dos quase 500 e-mails enviados, foram 
obtidas apenas 4 respostas, o que não permite uma análise quantitativa, e dada a superficialidade 
das respostas às perguntas, não existem elementos suficientes para uma adequada abordagem 
qualitativa. Em consequência desse resultado, foi realizada uma pesquisa complementar em sites do 
Governo do Estado do RN, com o intuito de identificar ações que tivessem como intuito promover a 
JR nos ambientes escolares. Desprendeu-se que são ofertadas capacitações, cursos e outras 
atividades aos membros que compõe a comunidade escolar com o intuito de disseminar práticas 
restaurativas, no entanto, não possuem constância e nem alcançam os sujeitos das escolas de modo 
mais abrangente, o que prejudica sua difusão e implementação, dada a relativa rotatividade dos 
servidores entre as unidades de ensino público e a necessidade de apoio estrutural para uma 
transformação nas práticas escolares de tratamento de conflitos. Por fim, percebe-se um horizonte 
de atuação possível, por meio da realização de práticas dentro das unidades escolares, haja vista a 
compatibilidade entre as funções das instituições escolares e a perspectiva holística da JR voltada à 
conscientização, bem como à promoção do diálogo e ao desenvolvimento da gestão democrática. 
Para tanto, as capacitações devem ser realizadas de modo sistemático e contínuo, para superação 
de métodos disciplinares retributivos que focam na culpabilização e punição, mas não enfatizam as 
necessidades dos sujeitos afetados. 
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Ações de controle de constitucionalidade do Rio Grande do Norte: um 
estudo sobre a influência das confederações sindicais como partes autoras 

 

Lucas Patrícius de Medeiros Leite, Ulisses Levy Silvério dos Reis 

 

Com a promulgação da Constituição Federal de 1988 (CF/1988), o rol de legitimados a propor ações 
diretas de inconstitucionalidade passou a ser maior, de modo a contemplar diversas entidades para 
além da Procuradoria-Geral da República, que anteriormente era a única legitimada para isso. No 
art. 103, IX, da CF/1988, foi estabelecido que as confederações sindicais também podem questionar 
a constitucionalidade de uma lei perante o Supremo Tribunal Federal. Diante disso, bem como pela 
escassez de estudos sobre o tema, necessário se faz verificar se as confederações sindicais 
exercem influência direta sobre o resultado das ações em que são autoras. Nesse sentido, este 
trabalho tem por objetivo analisar a existência de fatores relacionados ao grau de procedência das 
ações em sede de controle de constitucionalidade feitos pelas confederações sindicais, tendo como 
recorte de pesquisa a legislação do estado do Rio Grande do Norte. A hipótese nula do trabalho é, 
pois, que a presença de confederação sindical como parte autora nas ADIs que têm como alvo a 
legislação do RN não é elemento significativo para o deferimento dos pedidos. Para tanto, foram 
coletados dados processuais de ações disponibilizadas no site do STF, com acórdãos proferidos 
de 2006 até 2021. O problema de pesquisa suscitado no trabalho é: existem fatores correlacionados 
ao grau de procedência das ações de controle de constitucionalidade propostas pelas 
confederações sindicais em face da legislação estadual norte-rio-grandense? Para responder este 
problema de pesquisa, realizou-se uma análise exploratória-descritiva para se extrair elementos de 
natureza quantitativa acerca das variáveis catalogadas, tais como: taxa de procedência das ações, 
percentual de entidades propositoras, compatibilidade dos pareceres da Procuradoria-Geral da 
República com a procedência decisória, e distribuição percentual dos Relatores. A partir de uma 
amostra de 67 (sessenta e sete) processos, sendo 36 (trinta e seis) com pedido inicial considerado 
procedente, 9 (nove) improcedentes e 22 (vinte e dois) prejudicados, extintos sem resolução de 
mérito e não conhecidos, foi possível combinar diversos fatores e estabelecer relações intrínsecas, 
dentre elas, a comparação entre o grau de procedência das ações de acordo com a parte autora, 
que correspondem à PGR, ao Governo do RN, às confederações sindicais e outros (como partidos 
políticos com representação no Congresso Nacional e a Assembleia Legislativa do RN). Dentre as 
hipóteses testadas, verificou-se que o grau de procedência das ações é maior quando 
confederações sindicais figuram como parte autora, com uma média de 63% de sucesso, seguido 
pela Procuradoria-Geral da República, com 60%, por outros, com 55,6%, e por fim, pelo Governo 
do RN, com 42,9% de taxa de sucesso. Logo, os resultados preliminares demonstram que, apesar 
de o grau de deferência das ações propostas pelas confederações sindicais ser superior à dos 
demais legitimados, a presença desses entes no polo ativo dos processos, sob o ponto de vista 
estatístico, não é um fator determinante para a procedência dos pedidos, visto que pouco se difere 
quando comparado com o sucesso dos demais legitimados à propositura das ações. 
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Elaboração de um aplicativo voltado para adoção de cães e gatos: um estudo 
de caso nas cidades de Mossoró e Caraúbas 

 

Manoel Antonio de Souza Neto, Mara Betania Jales dos Santos, Antonio Alisson Alencar Freitas 

 

São escassos os estudos que tratam da elaboração de ferramentas que auxiliam no processo de 
adoção de cães e gatos por seres humanos. Nesse sentido, nosso objetivo geral consiste em 
analisar os processos de adoção através de um aplicativo cujo intuito é facilitar o bem-estar da 
interação entre cães e gatos com pessoas. Para isso, desenvolveu-se uma plataforma online, onde 
os administradores do projeto poderão gerenciar todo o fluxo de animais na UFERSA Campus 
Mossoró e Campus Caraúbas, que estarão disponíveis para adoção no aplicativo. Além disso, essas 
informações poderão ser aproveitadas para a análise e criação de estatísticas que ajudem a 
minimizar o problema de abandono de animais. Portanto, a nossa proposta assume uma 
importância no processo de conscientização da adoção responsável de cães e gatos. A aplicação 
é baseada em três eixos principais: o primeiro é responsável pelo armazenamento e gerenciamento 
das informações tanto dos animais disponíveis para adoção, como dos integrantes do projeto; o 
segundo eixo é responsável pela aplicação mobile que será utilizado pelos possíveis adotantes; por 
fim, o ultimo eixo consiste em uma plataforma online onde os administradores e integrantes do 
projeto poderão gerenciar todo o fluxo de animais que estarão disponíveis para adoção. Além disso, 
todas informações referentes aos animais; aos integrantes do projeto e aos adotantes que são 
armazenadas no banco de dados poderão ser utilizadas de modo que haja análises performáticas 
com intuito de criar estatísticas ligadas ao abandono de animais, e com isso, possibilitar a 
minimização e/ou inibição desta problemática que assola os ambientes universitários. Todos os 
animais são catalogados e especificados de acordo com suas principais características, tais quais: 
porte, raça, sexo, vacinação, se é castrado, idade aproximada, família do animal (felino ou canino), 
entre outras. O site de gerenciamento também conta com uma funcionalidade de posicionamento 
geográfico de cada animal abandonado, fazendo com que haja uma melhor percepção das 
localidades onde os animais são abandonados com maior frequência. A plataforma também 
armazena as informações dos adotantes para que a equipe do projeto consiga realizar um 
acompanhamento contínuo sobre a situação do animal em seu novo lar. Já o aplicativo mobile (app) 
tem como objetivo principal facilitar a busca por um animal abandonado e acelerar o processo de 
adoção do mesmo. O app conta com um ambiente dividido em duas principais telas, sendo a 
primeira composta por informações da equipe responsável pelas adoções, e a segunda, uma lista 
dinâmica dos animais disponíveis para adoção. Nesta lista de animais são mostradas algumas 
características e imagens do animal para auxiliar no processo de escolha. Caso o adotante se 
interesse por algum dos animais disponíveis, ele será encaminhado pelo aplicativo para poder entrar 
em contato com a equipe responsável pela adoção. Portanto, o aplicativo já está em fase de teste 
beta, onde diversos usuários já podem fazer uso e, com isso, possibilitar o aumento de possíveis 
adotantes para que os animais tenham direito a lares onde sejam cuidados com amor e carinho.  
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Estudo de caso entre os municípios Água nova, Riacho de Santana, Encanto 
e Doutor Severiano e Pau dos Ferros/RN como polo central 

  

Patrícia Lourenço de Bessa, Tamms Maria da Conceição Morais Campos, Carlos Eduardo da 
Silva, Guilherme Sampaio Queiroz, Paulo Henrique Maciel Freitas.  

 

Este presente artigo retrata a realidade das cidades pequenas referente os impactos sociais, 
econômicos e políticos que influenciam diretamente nas condições de moradia e aspectos que 
determinam o quanto são organizadas e seguras, além de ser possível identificar seus aspectos 
físicos e territoriais. A pesquisa, tem como principal objetivo estudar tomando como base Pau dos 
Ferros-RN (polo comercial) e Mossoró (capital regional) o eixo de municípios mais interiorizados do 
semiárido potiguar que são Doutor Severiano, Água Nova, Riacho de Santana e Encanto, a partir 
de como se deu o processo de formação destas cidades e a interdependência com o polo comercial. 
Partindo desse viés foi realizada uma pesquisa de caráter exploratório, aplicada de maneira que os 
pesquisadores tivessem uma maior proximidade com o universo do objeto de estudo, não somente 
com construção de referencial teórico-metodológico, mas também como análises socioespaciais, 
capazes de oferecer informações e orientações sobre a formulação das hipóteses da pesquisa. A 
utilização desse método envolve, além de referências bibliográficas, pesquisas de campo e análise 
de outros exemplos que estimulem a compreensão do tema diálogos informais com pessoas que 
tenham vivências na área. Tais informações foram extraídas por meio de levantamentos realizados 
em cada cidade, a fim de amparar os dados de suas configurações morfológicas e fornecer uma 
melhor compreensão acerca das formas e peculiaridades dentro da divisão territorial da rede urbana 
interiorizada. Ao decorrer da elaboração do estudo, será possível obter um maior aprofundamento 
nas temáticas relacionadas a rede de cidades e toda sua funcionalidade aplicada na prática dos 
municípios analisados. Por conseguinte, foi desenvolvido uma maior competência e habilidades na 
estruturação da pesquisa científica, frente aos aspectos que visam além do processo de 
aprendizagem, a estimulação significante ao processo de ensino e aprendizagem adquiridos 
durante a graduação. 
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Estudo de caso entre os municípios de Lucrecia, Frutuoso gomes e Pau dos 
Ferros/RN como polo central 

 

Lucas Gustavo Morais de Oliveira, Tamms Maria da Conceição Morais Campos, Maria da 
Conceição Gabrielle Lopes de Lacerda, Rayssa Evelyn Araújo Rodrigues Campelo, Olga Mariana 

de Sousa e Silva 

 

O trabalho tem como foco uma análise da rede urbana em munícipios do estado do Rio Grande 
do Norte, de modo a estudar a maneira que a relação do comércio com as cidades interfere 
diretamente na forma que seu território se desenvolve fisicamente, estabelecido pelas relações 
existentes a nível intermunicipal. Algumas cidades específicas destacam-se pelo maior 
desempenho econômico e uma maior diversidade na oferta de prestação de serviço ofertado, por 
dispor, ocasionalmente, de uma localização estratégica. Isso ocorre no município de Pau dos 
Ferros, em relação às demais cidades pertencentes à rede. A pesquisa baseia-se na análise da 
rede de cidades, por meio do estudo de caso entre os municípios de Lucrecia, Frutuoso Gomes e 
Pau dos Ferros/RN. Através da análise do processo de urbanização das cidades de Lucrecia e 
Frutuoso Gomes, de modo que interfere em suas dinâmicas atuais, acarretando uma relação de 
dependência econômica com a cidade de Pau dos Ferros. Visto que, Lucrecia e Frutuoso Gomes, 
ambas surgiram a partir da implantação da linha ferroviária que ligava Souza a Mossoró, na 
década de 1950. O que condicionou há possuírem características comuns entre si e destoantes 
das demais urbes tocantes a rede de cidades que está sendo estudada no Alto Oeste Potiguar. 
Em virtude dos aspectos levantados, é possível notar a contribuição que acontece de forma mútua 
entre as cidades que serão analisadas. O objetivo principal está em compreender a relação das 
cidades e sua interdependência existente na rede urbana interiorizada do Semiárido Potiguar. 
Sendo então, capazes de avaliar a relação morfológica, cultural e econômica entre os municípios 
estudados e como isso interfere em suas dinâmicas atuais. Tem-se como objetivos específicos: 
Analisar o processo de urbanização de Lucrecia e Frutuoso Gomes como isso interfere 
diretamente na em sua dinâmica atual; Abordar a relação de dependência econômica entre os 
municípios para com o polo central da rede urbana (Pau dos Ferros); Considerar o destaque 
turístico e cênico paisagístico que as cidades Lucrecia e Frutuoso Gomes desempenham, com 
relação às demais cidades da rede. Para alcançar estes objetivos será feito análises qualitativas 
de dados, incluindo o referencial teórico, além de análises socioespaciais, capazes de fornecer 
informações e orientações cruciais na formulação das hipóteses da pesquisa. Além disso, por 
intermédio de debates presenciais e visitas as cidades cria-se um cenário propício ao 
conhecimento urbano e sua compreensão da maneira que as cidades se comportam nas relações 
intermunicipais com os demais munícipios que compõem a Rede Urbana. 
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Estudo de caso entre os municípios José da Penha, Rafael Fernandes e Pau 
dos Ferros/RN como polo central 

 

Murilo Ricardo Sousa da Silva, Tamms Maria da Conceição Morais Campos, Tony Anderson Silva 
Ferreira, Estela Maris Queiroz Cavalcante, Jordana Benício de Almeida Pinto 

 

O trabalho busca alcançar o entendimento da formação territorial da rede urbana do Semiárido 
Potiguar, analisando a fundo os municípios de José da Penha, Rafael Fernandes e Pau dos Ferros, 
quanto aos seus aspectos de interiorização e dinâmicas urbanas resultantes das atividades 
produtivas de comércio e de prestação de serviços, tendo Pau dos Ferros como cidade polo 
comercial e Mossoró como capital regional, entendendo como se dá a interação desses centros 
dentro da rede urbana, com o intuito de desenvolver proposições que orientem o ordenamento do 
território, se baseando em metas deliberadas pela agenda 2030. Dessa forma, este plano de 
trabalho é um olhar crítico voltado para as cidades que precisam apresentar condições favoráveis 
de moradia, além de serem resilientes, organizadas e seguras diante seus aspectos físicos e 
territoriais, proporcionando conforto e qualidade de vida para as pessoas, sendo necessário 
entender diante disso, como se deu o processo de formação destas e quais são os impactos sociais, 
econômicos e políticos dessa vertente estudando suas particularidades na estruturação do território 
na região do Semiárido Potiguar, contemplando o eixo entorno os municípios localizados em torno 
da BR 405. Objetivo principal - compreender como se deu a formação das cidades de José da 
Penha, Rafael Fernandes e Pau dos Ferros, considerando a interferência das dinâmicas urbanas 
de comércio e prestação de serviço que configuram e determinam padrões no espaço que concerne 
ao Semiárido Potiguar. Dessa forma, desenvolver um estudo da conformação físico-territorial destas 
cidades, buscando pela sistematização dos dados espaciais realizar uma análise da morfologia 
urbana e seus processos resultantes, apontando suas particularidades dentro da divisão territorial 
da rede urbana interiorizada da microrregião do Alto Oeste Potiguar, além de identificar suas 
relações de interdependência com a cidade de Pau dos Ferros como polo comercial e de serviços. 
Objetivos específicos: 1) Reconhecer quem são os agentes urbanos e como atuam no redesenho 
do território e nas inter-relações de suas partes; 2) Compreender como se deu o surgimento e a 
consolidação dos modelos urbanos citados a cima; 3) Discutir acerca de proposições que 
contribuam para o ordenamento físico-territorial destes centros urbanos, baseados nos objetivos 
deliberados pela Agenda 2030 – ODS 11; 4) Identificar da interferência das atividades econômicas 
no delineamento das dinâmicas urbanas, buscando entender as particularidades das cidades de 
José da Penha, Rafael Fernandes e Pau dos Ferros. Para alcançar os objetivos, será realizada uma 
pesquisa de caráter exploratório, aplicada de maneira que os pesquisadores tivessem uma maior 
proximidade com o universo do objeto de estudo, não somente com construção de referencial 
teórico-metodológico, mas também como análises socioespaciais, capazes de oferecer informações 
e orientações sobre a formulação das hipóteses da pesquisa. A utilização desse método envolve, 
além de referências bibliográficas, pesquisas de campo e análise de outros exemplos que estimulem 
a compreensão do tema diálogos informais com pessoas que tenham vivências na área. 
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Área temática: Ciências Sociais Aplicadas 

 

Iniciativas Comunitárias para promoção da Justiça Restaurativa no contexto 
do Munícipio de Mossoró/RN 

 

Pedro Victor Cavalcante Santos, Edja Ianka de Morais Meneses, Ramon Rebouças Nolasco de 
Oliveira 

 

A presente pesquisa tem como tema “Iniciativas comunitárias para promoção da Justiça Restaurativa 
no contexto do município de Mossoró/RN”. Partimos do problema: quais as ações de iniciativa 
comunitária no município de Mossoró que são desenvolvidas a partir do paradigma da Justiça 
Restaurativa? Esta investigação foi organizada em três etapas: 1ª) Comunidade na implementação 
da Justiça Restaurativa; 2ª) Revisão de literatura acerca da Justiça Restaurativa na comunidade; 3ª) 
Justiça Restaurativa nas entidades comunitárias de Mossoró. A escolha desse tema se deve à 
incipiência de informações acerca da relação entre as entidades comunitárias (ONGs e movimentos 
sociais) e a Justiça Restaurativa em Mossoró. Tendo em vista o papel fundamental que a comunidade 
apresenta na Justiça Restaurativa, é de grande relevância o seu estudo. Visando investigar a 
incidência de práticas restaurativas promovidas por iniciativas comunitárias no município de Mossoró, 
ainda buscando compreender o estado da arte acerca da temática, deu-se início à revisão de 
literatura no repositório acadêmico da CAPES e SciELO, utilizando-se os de descritores “Justiça 
Restaurativa”, “comunidade” e "comunitário" (com uso do operador booleano AND), auferindo os 
resultados em artigos revisados por pares e escritos em português. Desses, apenas 06 foram 
utilizados, sendo 05 advindos do portal CAPES e 01 da SciELO, uma vez que foram excluídos 
trabalhos que versavam sobre temas diversos ou acerca de práticas restaurativas que partiam do 
Poder Público. Na etapa empírica, contactamos o Conselho Municipal de Assistência (CMAS) de 
Mossoró, a fim de termos acesso à lista de instituições não-governamentais cadastradas naquele 
Conselho, na qual se encontram cadastradas 19 Organizações da Sociedade Civil (OSC). Após o 
envio de formulários para as entidades, foram obtidas 02 respostas, com elementos insuficientes para 
uma análise consistente sobre a problemática. Ao investigar acerca da existência de práticas 
restaurativas comunitárias em Mossoró, pelo buscador Google, os únicos resultados se referiam a 
ações promovidas por agentes estatais, como Tribunal de Justiça do Rio Grande do Norte, Ministério 
Público, UFERSA e UERN. Assim, não foram encontradas ações de iniciativas comunitárias no 
município de Mossoró. Pela revisão de literatura, compreendeu-se que a participação comunitária, 
nas ações de Justiça Restaurativa, é crucial para o fomento da democracia, autonomia, respeito e 
busca pela reparação dos laços sociais. A comunidade, portanto, necessita desenvolver a 
cooperação e a solidariedade para o tratamento de conflitos que nascem em seu seio. Entretanto, os 
dados obtidos na pesquisa revelam a carência da participação comunitária no desenvolvimento de 
práticas restaurativas no Município de Mossoró/RN. Apesar disso, foram encontradas diversas ações 
promovidas por agentes estatais, como cursos promovidos pelo Ministério Público, Tribunal de 
Justiça e pelas Universidades. Portanto, sabendo da importância da participação da comunidade nas 
práticas restaurativas, são necessários o incentivo e a promoção de formações de Justiça 
Restaurativa, especialmente, para entidades e agentes não governamentais mossoroenses, a fim de 
aproveitar as potencialidades que esses sujeitos possuem para implantação de um sistema 
comunitário de práticas restaurativas. 
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Área temática: Ciências Sociais Aplicadas 

 

Modelagem de processos de negócio em uma instituição de ensino superior 
 

Yara Maria Câmara Barbosa, Renan Felinto de Farias Aires 

 

Nas últimas décadas o ambiente organizacional está cada vez mais complexo, imprevisível e 
competitivo. A digitalização é um dos fatores que influencia e insere as organizações em um 
ambiente que exige agilidade e dinamismo. Nesse cenário, a utilização da gestão de processos de 
negócios (Business Process Management - BPM) vem aumentando por proporcionar as 
organizações agilidade e eficiência operacional, sendo utilizado em instituições privadas e públicas. 
Nesse contexto, esse estudo teve o intuito de analisar processos críticos do Programa de Pós-
graduação em Administração (PPGA) da UFERSA de acordo com a notação BPMN. Para isso, este 
estudo de caso, de caráter descritivo, teve como meios de investigação a pesquisa documental e 
entrevistas semiestruturadas. Como resultado, o processo do PPGA identificado como crítico foi 
modelado para facilitar a sua futura execução. 
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Área temática: Ciências Sociais Aplicadas 

 

Modelo multicritério para a avaliação do desempenho da rede suplementar de 
saúde do brasil em resposta a Covid-19 

 

Yasmin Lima Silva, Renan Felinto de Farias Aires 

 

O caráter inesperado e devastador que a COVID-19 trouxe para economias mundiais resultou 
em um cenário de sistemas de saúde próximos do colapso, sendo o Brasil um dos piores casos. 
Além de sobrecarregar o SUS, de ordem pública, também houve um cenário crítico para a rede 
suplementar de saúde, de ordem privada. Diante disso, o estudo propôs um modelo multicritério 
para a avaliação do desempenho da rede suplementar de saúde do Brasil em resposta a 
COVID-19, tendo como base o ponto de vista do consumidor. Metodologicamente, foram 
seguidas as principais etapas para construção de modelos multicritério, em que os critérios e 
as alternativas foram definidos de acordo com os três indicadores do Índice de Reclamações 
da Agência Nacional de Saúde Suplementar (ANS) (ANS, 2022): (i) Índice Geral de 
Reclamações (IGR); (ii) Percentual de Finalização Assistencial (PFA); e o (iii) Índice de Abertura 
de Processo Administrativo (IAP). Em conjunto, foram utilizados os métodos IV-TOPSIS, que 
permite a análise de valores intervalares e o Swing Weights, responsável pela definição da 
importância relativa (peso) dos critérios. Procedure foram utilizados para avaliar 76 operadores 
de grande porte durante as três ondas da SARS-COV-2, definidas da seguinte forma para este 
estudo: 1° onda (Maio/2020 a Dezembro/2020); 2° onda (Janeiro/2021 a Novembro/2021); e 3° 
onda (Dezembro/2021 a Janeiro/2022). Os resultados apontam que desempenho da rede 
suplementar de saúde do Brasil em resposta a COVID-19 de ponto de vista do consumidor foi 
bom, principalmente na terceira e primeira ondas, respectivamente. A vacinação é o principal 
fator para o bom resultado na terceira onda e as Intervenções Não Farmacêuticas (NPIs), para 
o resultado da primeira. Já na segunda onda, o resultado foi pior porque além de enfrentar 
uma variante mais forte, a campanha de vacinação ainda estava em estágio inicial. Ainda, foi 
realizada uma análise de sensibilidade para avaliar o impacto causado pela variação de 10% 
para mais ou para menos nos pesos dos critérios na estabilidade da classificação final de cada 
onda. Ademais, foram realizadas considerações sobre os resultados obtidos e uma análise de 
sensibilidade. Concluiu-se que o modelo proposto forneceu uma análise adequada e resultados 
confiáveis. 
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Área temática: Ciências Sociais Aplicadas 

 

O direito de acesso à informação e à cultura de crianças  e adolescentes nas 
plataformas digitais no brasil e suas  restrições 

 

Edmilson Gonçalves Neto, Rodrigo Vieira Costa 

 

O Estatuto da Criança e do Adolescente, instituído pela Lei nº 8.069/90, disciplina os principais 
direitos de jovens e infantes no Brasil. Entre tais direitos, encontram-se o de acesso à cultura 
e à informação que respeitem sua condição peculiar de pessoa em desenvolvimento. Nos 
termos de uso do YouTube, uma das plataformas digitais mais utilizadas por crianças e 
adolescentes, é concedida permissão para que o público infantojuvenil utilize seus serviços 
de streaming, mediante a autorização parental. A plataforma, inclusive, proporciona, aos pais 
e responsáveis ferramentas e configurações de controle sobre o que as crianças podem 
consumir nesse ciberespaço. Nesse sentido, o que parece ser uma medida totalmente 
salutar, uma vez que permite que os responsáveis legais filtrem conteúdos nocivos ao regular 
desenvolvimento dos menores de idade, pode apresentar riscos aos direitos do público 
infantojuvenil. Cita-se, como exemplo, o caso em que esse mecanismo seja utilizado para 
impedir que crianças e adolescentes tenham acesso a informações e experiências culturais 
as quais seriam inofensivas para seu salutar desenvolvimento, mas que apresentariam cunho 
político, moral ou cultural divergente dos ideais do grupo familiar, como na hipótese de pais 
contrários à vacinação que impedissem seus filhos de acessar informações na plataforma 
sobre esse assunto. Nesse sentido, foi elaborada pesquisa de investigação qualitativa de 
caráter exploratório na qual se interpretou os dados obtidos no levantamento documental e 
bibliográfico sobre Direitos da Criança e do Adolescente e plataformas digitais, bem como os 
termos de uso e serviço do YouTube, complementando-os por outras análises jurídicas a fim 
de construir hipóteses sobre o assunto. Procurou-se identificar, pelos termos de serviço, como 
o YouTube age diante da restrição de conteúdo. É sabido que o poder familiar, exercido pelos 
responsáveis legais dos menores de 18 anos, pode, em determinados casos, causar prejuízos 
aos direitos da criança e do adolescente, como ocorrem nos casos de oversharenting nas 
redes sociais (isto é, a superexposição de dados de crianças e adolescentes pelos 
responsáveis legais na internet). Destarte, é possível observar que o poder parental não é 
ilimitado em relação aos direitos das crianças e dos adolescentes, sendo, inclusive, de 
responsabilidade do Estado, da família e da sociedade garantir que todos os direitos 
fundamentais desse grupo sejam garantidos. Nesse sentido, pela análise dos termos de uso 
da plataforma do YouTube, esta conta com equipe multidisciplinar para elaborar as políticas 
de restrição de conteúdo, procurando adequar as restrições aplicáveis com o desenvolvimento 
infantil classificado em faixas etárias. Para uma análise mais aprofundada sobre o grau de 
adequação, seria mister adentrar no campo da psicologia infantil. As restrições da plataforma 
estão em consonância com o Estatuto da Criança e do Adolescente devendo ser aplicadas 
na prática na forma que dispõe os termos de serviço do YouTube. 
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Área temática: Ciências Sociais Aplicadas 

 

Reflexões sobre a forma jurídica e o novo processo constituinte do Chile: 
limites e possibilidades de uma nova Constituição no contexto chileno 

 

Vítor Carlos Nunes, Daniel Araújo Valença 

 

Este trabalho se insere em um contexto em que, a partir de uma alteração na correlação de forças 
na sociedade chilena, deu-se início a um processo constituinte que tinha a finalidade de superar a 
Constituição vigente, datada da época da ditadura de Pinochet e marcada pela austeridade. Nesse 
cenário, o novo processo constituinte contou com maioria de membros progressistas e com 
importantes avanços nos debates sobre plurinacionalidade, direitos sociais, soberania popular, bem 
como sobre os direitos das mulheres e povos originários. Entretanto, durante o desdobramento 
desta pesquisa, a nova Constituição foi rejeitada pela maioria do povo chileno. Isso posto, o 
presente trabalho tem como objetivo analisar impasses, limitações e possibilidades do processo 
constituinte do Chile, partindo da formação social chilena e de que forma esta impacta no atual 
estado das coisas. Além disso, durante esta pesquisa, busca-se compreender o direito a partir das 
principais categorias marxianas. Em relação à metodologia, busca-se realizar uma pesquisa que 
trate como relevante a compreensão das relações sociais, da historicidade, de modo a compreender 
o objeto estudado e como este se relaciona a fatores externos. Quanto à abordagem, o presente 
trabalho se trata de uma pesquisa qualitativa, e como instrumentos metodológicos aparecem a 
pesquisa bibliográfica e documental. Pode-se concluir que apesar de uma Constituição possuir 
limitações que são inerentes a sua natureza, a aprovação do novo texto constitucional representaria 
um importante avanço tático e político no que diz respeito a emancipação do povo chileno. Contudo, 
com a reprovação, é imprescindível que pesquisas sobre o processo constituinte chileno continuem 
a ser realizadas, com enfoque em acompanhar os próximos passos e compreender os motivos da 
repulsa da maioria da população para com a nova Constituição. 
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Área temática: Ciências Sociais Aplicadas 

 

Regulação Legislativa no Brasil da Desinformação: análise do projeto de Lei 
nº 2630 e suas implicações práticas na sociedade brasileira 

 

Ana Carolina de Morais Lopes, Rodrigo Vieira Costa 

 

O objetivo precípuo deste trabalho é realizar uma análise do Projeto de Lei nº 2.630/2020, que 
poderá instituir a Lei Brasileira de Liberdade, Responsabilidade e Transparência na Internet e 
observar como esse futuro texto legal pode ser útil para atenuar o fenômeno da desinformação. O 
método utilizado para coleta e análise de dados foi a realização de pesquisa bibliográfica sobre o 
fenômeno da desinformação e como ele se apresenta na sociedade brasileira hodiernamente. Além 
disso, observou-se o percurso legislativo do PL nº 2.630/2020, a fim de ter uma visão concreta dos 
motivos e óbices que fomentaram a necessidade desse projeto de lei. Igualmente, foi realizada uma 
análise do texto da proposta legislativa, a qual, na data da produção do presente resumo, 
encontrava-se em trâmite na Câmara dos Deputados, já tendo sido aprovada pelo Senado Federal. 
Dessa forma, concluímos que o projeto de lei traz uma série de mecanismos que balizam o controle 
das informações circulantes nos provedores de internet, proporcionando que as plataformas, em 
que pese possam criar suas normas de funcionamento e delimitação de circulação de informações, 
submetam-se a regramentos consolidados, impossibilitando a discricionariedade desmedida, bem 
como a realização de atos arbitrários que venham a lesar direitos fundamentais dos brasileiros, 
como a liberdade de expressão, a privacidade e a proteção de dados pessoais. Esses mecanismos 
podem ser vislumbrados no projeto de lei através da instituição de uma autoridade regulatória que 
poderá, junto às empresas de provedores, fiscalizar e direcionar a aplicação da legislação, da 
regulação e direcionamento da atuação do CGI.br, assim como por intermédio da obrigatoriedade 
legal de elaboração e publicização de relatórios, produzidos pelos próprios provedores, que 
permitirão maior visibilidade das ações dos provedores e, por fim, a identificação das contas 
comerciais. Assim, a proposta legislativa que visa a combater a desinformação traz pontos positivos 
no que tange a atenuação do fenômeno da desinformação no Brasil, demonstrando que a internet 
não é uma “terra sem lei”, mas, na contramão disso, é um espaço que necessita seguir regras, 
sobretudo, para garantir um ambiente mais democrático, informativo e, portanto, horizontal. 
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Área temática: Ciências Sociais Aplicadas 

 

Seminário potiguar: urbanização e processos e dinâmicas territoriais das 
cidades interiorizadas do alto oeste  

 

Jordana Benício de Almeida Pinto, Tamms Maria da Conceição Morais Campos, Tony Anderson 
Silva Ferreira, Estela Maris Queiroz Cavalcante, Murilo Ricardo Sousa da Silva 

 

O trabalho busca alcançar os impactos quanto às acomodações e dinâmicas de concentração 
produtiva nas cidades de pequeno e médio porte, intensificaram a urbanização no Brasil nos últimos 
decênios. Esse fator tem dado continuidade à desconcentração regional no país. A região do 
Semiárido Potiguar, exemplifica esse tipo de zona e suas respectivas idiossincrasias. Ao aproximar 
do universo de estudo da pesquisa têm-se nesta Região do Semiárido Potiguar, movimentos 
pendulares que do ponto de vista econômico alteram-se os papéis das cidades pequenas e médias, 
do ponto de vista social e político, esgarçam-se as relações que se estabeleciam nessas escalas 
menores. É importante mencionar que não se restringem muitas vezes ao território potiguar, se 
estendendo também pelos sertões da Paraíba e do Ceará, efetivando, o estreitamento das relações 
de produção e consumo dessa região Semiárida. Diante desse contexto, surgem questionamentos 
que induz a referida pesquisa e sua importância quanto uma investigação necessária: como as 
recentes atividades produtivas de comércio e de serviços conduzem e concretizam as decisões dos 
agentes envolvidos no arranjo do processo de produção dos espaços nas cidades pequenas e médias 
do Semiárido do Alto Oeste aqui constituídas pelos municípios de: Água Nova, Doutor Severiano, 
Encanto, Frutuoso Gomes, José da Penha, Lucrécia, Martins, Pau dos Ferros, Portalegre, Rafael 
Fernandes e Riacho de Santana? De que modo a associação entre as políticas urbanas voltadas 
para as cidades que tangenciam e /ou são diretamente relacionadas as atividades comerciais e de 
serviços interferem na formação dos tecidos urbanos e rurais dos territórios dos municípios do 
Semiárido Potiguar? Essas cidades estão obtendo um crescimento urbano sustentável e coerente 
com sua dinâmica urbana e/ou territorial diante da nova Agenda Urbana 2030, referente ao 
desenvolvimento urbano sustentável? Objetivo Geral - compreender a interferência das dinâmicas 
urbanas de instalação de atividades produtivas de comércio e de prestação de serviços na 
materialização de padrões de configuração espacial concernente ao Semiárido Potiguar, em especial, 
a região circunvizinha de Pau dos Ferros: Água Nova, Doutor Severiano, Encanto, Frutuoso Gomes, 
José da Penha, Lucrécia, Martins, Pau dos Ferros, Portalegre, Rafael Fernandes e Riacho de 
Santana. Prosseguem, para alcançar essa percepção dos objetivos: 1. Entender as particularidades 
das atividades econômicas no delineamento das dinâmicas urbanas; 2. Apreender o surgimento e 
consolidação de modelos na conformação territorial; 3. Analisar o papel do setor produtivo no 
redesenho do território e nas inter-relações de suas partes e por fim; 4. Apontar elementos que 
contribuam para a discussão do Ordenamento físico territorial destas regiões, mas também do debate 
entorno da Agenda 2030. Para o desenvolvimento do projeto será necessário não somente a 
construção de referencial teórico-metodológico no sentido de estabelecer as bases de interpretação 
da realidade analisada e os caminhos norteadores do trabalho de campo como também o 
estabelecimento de alguns procedimentos. O levantamento (configuração morfológica x 
desenvolvimento urbano), perspectiva histórico geográfica permitirá a análise das formas e funções 
resultantes e suas peculiaridades dentro da divisão territorial da rede urbana interiorizada. Pretende-
se, dessa forma, desenvolver essa problemática e inseri-la dentro do escopo dos estudos do GPUR. 
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Tecendo as ações afirmativas no combate à exclusão social: um estudo de 
caso dos discentes cotistas da UFERSA Caraúbas-RN 

 

Mara Betânia Jales dos Santos 

 

As Ações Afirmativas compreendem políticas públicas (e privadas) que visam à garantia de direitos 
historicamente negados a grupos minoritários, como negros, mulheres e portadores de deficiência. 
Fundamentam-se no princípio de igualdade substancial ou material para a equidade de 
oportunidades. Tal perspectiva fundamenta-se na premissa de que a igualdade de direitos contribui 
para garantir o acesso igual à educação e ao mercado de trabalho. A passagem do modelo de 
igualdade formal para o material deriva da necessidade de oferecer condições iguais de acesso aos 
alunos(as) que historicamente e, portanto, estruturalmente, não teve oportunidades de ingressar no 
ensino superior. Tivemos por objetivo geral: Analisar como estão sendo desenvolvidas as Ações 
Afirmativas na UFERSA Caraúbas e por objetivos específicos: Compreender os principais desafios 
que são colocados para a UFERSA Caraúbas no sentido de materializar os direitos dos alunos 
cotistas; Compreender as condições de manutenção dos alunos cotistas na UFERSA Caraúbas. Na 
metodologia Utilizamos –nos de dados qualitativos e quantitativos, obtidos através de fontes 
primárias e secundárias. Os questionários, com perguntas abertas e fechadas, serão aplicados com 
todos os alunos cotistas da UFERSA/Caraúbas no período de setembro de 2022 e agosto de 2023. 
A amostra que será utilizada para atender aos padrões científicos de 5% de erros exigidos nesse 
tipo de pesquisa. Será utilizado o Cálculo Amostral Probabilístico Aleatório Simples, considerando-
se um erro amostral de 5,2% e um nível de confiança da pesquisa de 95%. Nesse contexto, as 
políticas públicas de educação da UFERSA passam a ser direcionadas para um conjunto de 
estudantes de forma universal. Em nenhum outro momento da história da educação brasileira, as 
ações afirmativas representaram a “pauta do dia” como na atualidade. A Lei nº 12.711, de 29 de 
agosto de 2012, regulamentada pelo Decreto nº 7.824, de 11 de outubro desse mesmo ano, garante 
no mínimo, 50% das vagas das universidades públicas brasileiras deverão ser reservadas para 
alunos cotistas que tenham cursado o ensino médio integralmente em escolas públicas, das quais 
destinam-se aos de baixa renda (renda per capita igual ou inferior a 1,25 salário mínimo), sendo os 
50% restantes destinados a negros, pardos e indígenas, distribuídas proporcionalmente de acordo 
com o percentual populacional da unidade federativa identificado no último censo. Sendo assim, 
nos propomos a desenvolver estudos com a finalidade de aperfeiçoar a compreensão da realidade 
vivida pelos estudantes da UFERSA Caraúbas que ingressaram nessa Política Pública, no período 
de setembro de 2022 a agosto de 2023, e contribuir também com um banco de dados para a Pró-
Reitoria de Pesquisa e Pós-graduação na UFERSA colaborando com o debate profícuo na temática 
das Ações Afirmativas. 
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Desenvolvimento e otimização de um novo volante para veículos do tipo baja 
 

Gilsomaro Barbosa de Melo Silva, Diego David Silva Diniz, Jackson de Brito Simões, Jaime Lopes 
Sampaio Neto 

 

Atualmente, o desenvolvimento da indústria automotiva e uma maior exigência do mercado 
estimulam a intensificação de estudos para otimização de componentes contidos nos veículos, 
levando os fabricantes a focarem seus esforços em produzir e otimizar tecnologias capazes de obter 
veículos mais rápidos, seguros e confortáveis. Esses estudos foram impulsionados com a evolução 
da computação, em que se tornou viável a realização de simulação numérica para desenvolvimento 
de novos componentes através das ferramentas computacionais (CAD, CAE), técnicas de 
otimização topológica e métodos numéricos (Elementos Finitos, Volumes Finitos, Elementos 
discretos). Assim, o presente trabalho tem como objetivo estudar e otimizar o volante que é um dos 
componentes do sistema de direção de um veículo off-road do tipo baja, através do software 
Autodesk Inventor. Para o início do trabalho, foram realizadas pesquisas em artigos científicos, 
livros e sites, em que foi possível analisar extensivamente os tipos de geometrias de volantes que 
existem em carros, materiais mais empregados, modelos utilizados para dimensionamento e 
detecção de gargalos de projetos de volantes. Após esta etapa, iniciou-se a construção de esboços 
(desenhos a mão livre) de um volante que possa atender as necessidades de um veículo baja, para, 
assim, ter uma base do componente a ser estudado. A partir disso e com a versão antiga do volante 
utilizada pela equipe Caraubaja, construiu-se um volante preliminar em ambiente CAD (Autodesk 
Inventor) em que foi aplicado uma ferramenta de otimização topológica, empregando duas 
condições para análise, que foram: redução 10% de massa e manutenção da rigidez estrutural do 
componente. Assim, os resultados obtidos foram duas novas geometrias otimizadas de um volante 
baja, no entanto, após a análise com ênfase ao processo de fabricação, foi detectado que ambos 
tinham complexidade para a construção do componente. Após a análise, restringiu-se as áreas de 
trabalho da ferramenta de otimização topológica e conseguiu-se uma geometria de volante capaz 
de atender as duas condições aplicada e que possui uma fabricação facilitada que permite ser 
construída pelas condições presentes nos laboratórios da UFERSA – Campus Caraúbas pela 
equipe Caraubaja. 

 

Palavras-chave: Volante, Baja, Modelagem 3D, Otimização topológica, CAD.  
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Levantamento dos dados de sistemas construtivos inovadores 
 

Isabelle Bezerra de Oliveira, Adla Kellen Dionisio Sousa de Oliveira, Kaelly de Freitas Silva 

 

Optar pelo sistema construtivo adequado tem muitas vantagens, incluindo um processo de 
construção mais simples, melhor controle de qualidade e redução de desperdício. Além disso, ainda 
é possível reduzir custos e tornar um edifício de alta qualidade mais acessível a todos. A pesquisa 
teve como intuito principalmente fazer o levantamento dos dados de sistemas construtivos 
inovadores, os dados selecionados para coleta foram relacionados à desempenho térmico. 
Realizou-se leitura de textos sobre o Programa Brasileiro da Qualidade e Produtividade do Habitat 
(PBQP-H), o Sistema Nacional de Avaliação Técnica de Sistemas construtivos e produtos 
inovadores (SiNAT) e os Documentos de Avaliação Técnica (DATec´s). Houve o levantamento de 
DATec's válidos, documentos responsáveis por avaliar a estrutura da construção. Foi feita a coleta 
de desempenho térmico para as zonas bioclimáticas brasileiras, e ademais, houve a elaboração de 
tabelas e gráficos dos dados coletados. Com o decorrer de todo o trabalho, conseguimos produzir 
tabelas e gráficos a partir da plataforma Excel. Apresenta-se os resultados da pesquisa de acordo 
com a classificação por zona, por tipo de edificação, por condição de sombreamento e ventilação 
e, por cor para a zonas bioclimáticas brasileiras de 1 a 5.  Tivemos como resultado, que para casa 
térrea, os sistemas construtivos a maioria atende com qualquer cor em todas as condições de 
sombreamento e/ou ventilação. Para edificação tipo sobrado, a maioria dos DATec´s atendem com 
qualquer cor na condição com sombreamento e ventilação, com sombreamento e com ventilação. 
Alguns documentos atendem ainda na cor clara ou média nessas duas últimas condições. Por fim, 
para edificações de múltiplos pavimentos, estas atendem em maior quantidade nas condições de 
qualquer cor e cor clara ou média. 

 

Palavras-chave: Excel, Documentos de Avaliação Técnica, zonas bioclimáticas. 
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Otimização Topológica de Componentes Mecânicos AeroDesign SAE 
 

 Dávila Yohanna Melo de Souza, Jackson de Brito Simões, Diego David Silva Diniz, Vitor Manoel 
de Souza Pereira 

 

A indústria de aeronaves é considerada um setor que está em constante desenvolvimento, 
principalmente devido aos grandes investimentos em melhorias contínuas, este setor é responsável 
pelo transporte de pessoas e cargas de uma localidade a outra, entre médias e longas distâncias. 
Nos últimos anos, nota-se que as empresas de transportes aeronáuticos vêm realizando pesquisas 
com o objetivo de otimizar as suas componentes mecânicas, visando assim relacionar a rapidez e 
a segurança, ao menor custo possível. Tendo em vista, a necessidade de suprir as demandas 
associadas a produção de aeronaves de alto desempenho, foi criada a competição SAE Brasil 
AeroDesign, na qual estudantes empenham-se em contribuir para a evolução das aeronaves. 
Contudo, para uma equipe de AeroDesign ficar entre as melhores, é preciso que o conjunto de 
componentes funcionem de forma primorosa, respeitando assim as limitações e requisitos 
propostos no regulamento. Diante disto, a simulação computacional demonstra ser uma ferramenta 
essencial para o aperfeiçoamento de aeronaves, pois possibilita a diminuição de custos de 
fabricação e operação, bem como atua na melhoria do desempenho das componentes do conjunto, 
levando-as a ter a máxima performance. Assim, este projeto tem como objetivo apresentar um 
estudo de modelagem computacional que visa reduzir a massa utilizada nos componentes de 
aeromodelo sem perder a resistência mecânica, mas também diminuir os custos/peso de projeto. 
Nesta pesquisa, foi utilizado o software Ansys Discovery SpaceClaim para a realização da 
otimização topológica da roda do trem de pouso, sendo empregado como variáveis as dimensões 
e as propriedades dos materiais usados no projeto da equipe Acceptor AeroDesign para o ano de 
2019. No software, foi feito o desenho da roda do trem de pouso, em seguida foi realizado a 
otimização por meio software retirou-se gradualmente a massa da peça de forma a não 
comprometer a resistência mecânica da mesma. Através das simulações realizadas, pode-se obter 
como resultado um novo design no qual reduziu-se 20% da massa da roda sem afetar a resistência 
mecânica, além disso com o novo modelo foi possível minimizar os custos de fabricação e manter 
a qualidade estrutural da componente, levando em conta a importância desta para a decolagem e 
pouso da aeronave.  

 

Palavras-chave: Aeronave, Simulação, Otimização, Modelagem, Ansys. 
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Produção de gráficos e tabelas de dados de sistemas construtivos 
inovadores 

 

Anne Caroline Feitoza de Oliveira, Adla Kellen Dionisio Sousa de Oliveira, Kaelly de Freitas Silva 

 

Destaca-se como fundamental a construção de tabelas e gráficos para tabular e analisar de forma 
mais simples e eficaz, os resultados obtidos, nesse caso, sobre os sistemas construtivos inovadores 
e seus respectivos comportamentos frente às condições de desempenho térmico para as quais são 
avaliados.  Esses sistemas surgiram com o intuito de reduzir o tempo de obra, diminuir os resíduos 
e desperdício, como também, trazer mais qualidade no produto final. Os sistemas construtivos 
inovadores são avaliados através do Sistema Nacional de Avaliações Técnicas de Produtos 
Inovadores e Sistemas Convencionais (SiNAT) dentro do Programa Brasileiro da Qualidade e 
Produtividade do Habitat (PBQP-H). Nesse sistema cada sistema construtivo corresponde a um 
Documento de Avaliação Técnica (DATec). O objetivo dessa pesquisa foi levantar e classificar os 
dados de desempenho térmico de sistemas construtivos inovadores. Para isso, foi realizada a leitura 
de textos sobre o SiNAT e os Documentos de Avaliação Técnica (DATec´s), o levantamento dos 
DATec's de sistemas construtivos inovadores válidos. Além disso, foi feita a coleta de dados de 
desempenho térmico dos DATec's válidos e elaborados tabelas e gráficos dos dados coletados. 
Através da plataforma do PBQP-H, foi disponibilizado o acesso aos DATec's e através dele, foram 
construídas as tabelas e gráficos. Este trabalho possibilitou, em primeiro caso, entender melhor 
sobre os sistemas construtivos inovadores e também a criação de tabelas e gráficos acerca dos 
mesmos. Conclui-se, portanto, que foi de grande importância contribuir com conhecimento no que 
diz respeito ao uso do Excel, suas ferramentas e sua aplicação para os DATec’s. Os resultados da 
pesquisa são das zonas bioclimáticas 1, 2, 4, 5 e 6, por tipo de edificação, por condição de 
sombreamento e ventilação e, por cor e os sistemas construtivos estudados se comportam melhor 
para condições térmicas com a cor clara ou média. 
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Análise das propriedades mecânicas de filmes de fécula de mandioca ao 
incorporar óxido de cálcio em sua matriz 

 

Maria Helena Lima da Silva, Francisco Klebson Gomes dos Santos, Edna Maria Mendes Aroucha, 
Ricardo Henrique de Lima Leite  

 

Os filmes biodegradáveis são materiais constituídos de compostos de origem renovável que 
possuem como uma de suas principais características a biodegradabilidade. Porém, em virtude de 
serem hidrofílicos, as propriedades mecânicas dos filmes não possuem resultados satisfatórios. O 
objetivo deste trabalho foi elaborar filmes constituídos de fécula de mandioca com incorporação do 
óxido de cálcio, em que este foi adicionado no intuito de melhorar as propriedades mecânicas do 
filme. Para o preparo deste, uma solução filmogênica foi preparada utilizando 2% (m/m) de fécula 
de mandioca, 30% (m/m em base seca) de glicerol e o óxido de cálcio variando em cinco 
concentrações (0,00%; 0,15%; 0,25%; 0,40%; 0,50% m/m em base seca); todos estes reagentes 
foram colocados em um bécker e este foi completado com ácido acético 1% (v/v) até 100g de 
solução; o bécker foi inserido em um termoagitador, permanecendo neste até atingir a temperatura 
de 70°C±75°C, momento este em que a solução atinge a fase de gelatinização, sendo observado 
uma coloração visualmente transparente. A solução foi submetida ao banho-maria durante 5 
minutos para melhor solubilizar o óxido e retirar possíveis bolhas que foram formadas durante a 
agitação. Após isso, 60mL da solução foi depositada em placas de acrílico medindo 
15cmX15cmX2cm e transportadas para uma estufa a 50°C durante 5 horas para evaporação do 
solvente. Completado o tempo de secagem, os filmes foram retirados das placas com o auxílio de 
uma espátula e foram armazenados para o estudo das propriedades mecânicas. Essas consistiram 
no recorte de uma fita de filme medindo 70 mm de comprimento por 5mm de largura que foram 
submetidas a uma máquina universal de ensaios com célula de carga de 5,0kN e uma velocidade 
de ensaio de 5mm/min. Desse modo, foi possível calcular o limite de resistência à tração, 
alongamento na ruptura e o módulo de elasticidade. Notou-se que a incorporação de 0,15% do 
óxido de cálcio nos filmes promoveu um acréscimo em mais de 80% no limite de resistência à tração, 
provocou um aumento no módulo de elasticidade no qual foi superior ao dobro do resultado do filme 
que não continha o composto e pouco interferiu no alongamento na ruptura. Com isso, observou-
se que a adição do óxido de cálcio aos filmes afetou as propriedades mecânicas de forma positiva.  
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Avaliação de correlações empíricas para a estimativa da viscosidade de 
óleos pesados 

 

Paulo Reginaldo Costa Filho, Frederico Ribeiro do Carmo 

 

No estudo de reservatórios de petróleo, correlações empíricas são amplamente utilizadas para o 
cálculo de propriedades de óleo e gás em simuladores black-oil. Devido ao grande custo de capital 
para realizar experimentos, surgiu-se a necessidade de gerar dados confiáveis com uma menor 
quantidade de informação. A escolha da correlação adequada para uma dada propriedade de um 
fluido de reservatório é uma tarefa minuciosa, a qual está diretamente ligada com a qualidade dos 
resultados que serão obtidos nas simulações de reservatório. Com o intuito de obter a melhor 
correlação para os fluidos do reservatório analisado, é necessária uma comparação de dados 
obtidos experimentalmente com os resultados gerados pelo maior número possível de correlações 
empíricas. Nesse sentido foram utilizadas amostras de 20 dados, dataset 1, de óleos com faixa 
API de 6 a 11,40 compreendendo a faixa de óleo pesado e extrapesado. O objetivo foi avaliar as 
correlações para óleo saturado, insaturado e óleo morto para a viscosidade. A segunda parte da 
pesquisa, dataset 2, utilizou um total de 122 dados experimentais de viscosidade com °API de 6,0 
a 22,0 de óleos do tipo morto. Utilizando um novo conjunto de dados, dataset 3, foram empregados 
355 dados experimentais também de óleos do tipo morto com a faixa de grau API de 6,50 a 44,34. 
Foi desenvolvido, em Python®, uma biblioteca de correlações e um programa para avaliar e 
ranquear as correlações, e como banco de dados foi utilizado planilha em Microsoft Excel®. Com 
base na média dos desvios relativos absolutos (MDRA%), na primeira avaliação, dataset 1, foram 
avaliados óleos pesados e extrapesados do tipo saturados, subsaturados e mortos, sendo as 
melhores avaliações, De Ghetto et al.(1995) (DRMA = 12,13%) para óleo saturado, Bergman and 
Sutton (2006) (DRMA = 5,84%) para óleo subsaturado e De Ghetto et al.(1995) (DRMA = 35,95%) 
para óleo morto. Na segunda avaliação, dataset 2, a correlação De Ghetto et al.(1995) (DRMA = 
35,3%) para óleo morto foi a melhor. A terceira avaliação, dataset 3, Egbogah e Jacks (1983) 
(DRMA = 33,85%) foi a melhor correlação quando aplicado sem restrição de dados, e Elsharkawy 
and Gharbi (2001) (DRMA = 14,01%) foi a melhor correlação quando aplicado a restrição de dados 
sugerida pelo modelo, sendo apenas 30 dados dentro da faixa de aplicação deste último modelo 
dos 355 dados do dataset. 
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Averiguação da variação de microdureza de uma liga comercial NiTi meio de 
tratamentos térmicos 

 

Erbenia Taciane Fernandes da Fonseca, Manoel Quirino da Silva Júnior, Ricardo Alan da Sillva 
Vieira  

 

O sistema de ligas NiTi pertencem a um grupo particular de ligas metálicas denominadas ligas 
com memória de forma (LMF), que têm a capacidade de retornar a um tamanho ou forma 
previamente definidos quando submetidas a um tratamento termomecânico adequado. As ligas 
NiTi recuperam deformações quando o carregamento a qual foram submetidas é retirado ou 
quando são aquecidas a uma certa temperatura, apresentando então dois importantes 
comportamentos, a pseudoelasticidade (PSE) e o efeito memória de forma (EMF). Esse estudo 
teve como objetivo avaliar a variação na microdureza em uma liga comercial NiTi após realização 
de Tratamentos Térmicos. As amostras foram submetidas a tratamentos térmicos utilizando um 
forno tipo Mufla para aquecimento à temperatura de 500 ºC, 550°C e 600°C durante o intervalo de 
10 minutos com resfriamento em água. Em seguida, as amostras foram embutidas em resina 
acrílica e submetidas ao processo de lixamento (lixas 220, 360, 400,500, 600, 800, 1000 e 1200 
de granulometria) e polimento com alumina 1µm utilizando uma lixadeira/politriz Arapol 2V-PU. 
Foram realizadas as análises de microscopia óptica em um microscópio ótico GX51, Olympus, e 
microdureza num microdurômetro HMV-2, Shimadzu. Verificou-se também o efeito dos 
tratamentos térmicos no fio não conformado, que foram comparados aos resultados obtidos para 
o fio sem tratamento. Mediante as análises, os valores médios de dureza obtidos foram para o fio 
sem tratamento 478,5 HV, para o submetido a 500°C foi 291 HV, a 550°C foi 300,13 HV e a 600°C 
foi 278,88 HV. Nota-se que há um aumento dos resultados ao compara-se a dureza do fio à 550°C 
com a dureza do fio à 500°C. E uma redução em todas as temperaturas se comparada com a 
amostra sem tratamento. Essa diminuição da dureza do material pode indicar uma alteração da 
sua microestrutura predominantemente austenítica (com característica de superelasticidade) para 
uma microestrutura predominantemente martensítica (com característica de pseudoelasticidade), 
dando indícios que o tratamento térmico seria responsável por estabilizar a fase martensítica. Com 
a metalografia foi possível observar a presença de inclusões na liga de NiTi antes de serem 
submetidas ao tratamento térmico e não foi possível observar uma microestrutura definida, devido 
a falta do ataque químico. 
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Controle por Rejeição Ativa de Distúrbios e suas aplicações 
 

Lucas Dantas da Silva, Elmer R. L. Villarreal 

 

A seguinte pesquisa aborda estudos acerca do Controle por Rejeição Ativa de Distúrbios que 
foram realizados durante o período do projeto de Iniciação Científica PIC20001-2021 com intuito 
de aprimorar os conhecimentos acerca da teoria de controle e modelagem matemática. A teoria 
de controle foi aprofundada a partir da aplicação de controladores como o PID (Proporcional, 
Integral e Derivativo) que se baseia em ganhos proporcionais, integrais e derivativos; ADRC 
(Active Disturbances Rejection Control), que considera a planta do sistema como uma perturbação 
generalizada; e um controlador ADRC modificado chamado de Fuzzy-ADRC que utiliza a lógica 
Fuzzy para refinar parâmetros de sintonia do controlador. Os controladores foram aplicados em 
dois sistemas distintos de segunda ordem, um sistema de amortecimento mecânico composto por 
um conjunto massa-mola-amortecedor e um sistema elétrico, circuito LRC, composto por um 
indutor, um resistor e um capacitor. A modelagem matemática foi utilizada para analisar o 
comportamento dos sistemas por meio da determinação das funções de transferência da planta 
de cada sistema e dos controladores. Os parâmetros de sintonia dos controladores PID e ADRC 
foram determinados a partir de uma função de transferência genérica baseada na frequência 
natural e no coeficiente de amortecimento de cada sistema. As simulações dos sistemas em 
funcionamento com e sem controladores foram realizadas por meio de programação em um 
software científico utilizado para computação numérica no qual foi possível analisar qual 
controlador é mais eficiente para controlar cada sistema. A análise foi realizada por meio de 
gráficos que representam o comportamento dos sistemas em relação a uma curva de referência 
chamada de degrau unitário. 
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Desenvolvimento de API para otimização e automação de projeto de 
circuitos integrados e sistemas eletrônicos 

 

Klebiano Kennedy da Silva Lima 

 

O projeto de circuitos eletrônicos complexos, como os circuitos integrados e sistemas eletrônicos, 
requer o uso de ferramentas de projeto auxiliado por computador (CAD, do inglês Computer Aided 
Design) e o uso de algoritmos inteligentes para funções de automação e otimização. Com as 
plataformas de automação de projeto eletrônico (EDA, do inglês Electronic Design Automation) 
utilizando APIs (do inglês, Application Programming Interface) tem ganhado bastante espaço e 
contribuído para a popularização destas ferramentas. Além disso, o hardware de código aberto 
promete revolucionar toda à indústria de CAD/EDA. Dentre as aplicações que exigem circuitos e 
sistemas otimizados, visando baixo consumo e processamento de borda, está a internet das coisas 
(IoT, do inglês Internet of Things). O desenvolvimento de dispositivos voltados para IoT necessita 
de ferramentas para otimização do consumo energético e de automação para a síntese de circuitos 
e sistemas com características específicas e adaptáveis. Neste trabalho foi desenvolvido uma API 
REST para a obtenção dos parâmetros S de circuitos RLC (Resistor, indutor e capacitor) e 
visualização de gráficos desses parâmetros. A simulação de circuitos demanda conhecimentos 
avançados de programação e outras ferramentas, que podem apresentar altos custos de 
subscrição, como LTSpice, Altium Designer e OrCad. Com intuito de transformar a solução e a 
visualização mais interativa, foi desenvolvida uma plataforma Web e de código aberto (Open-
source), onde os parâmetros de entrada são passados pelo usuário do sistema e os parâmetros de 
saída, como os parâmetros S, são mostrados em tela ao final da simulação, assim como a 
visualização dos diagramas do circuito. A plataforma foi desenvolvida com a biblioteca ReactJS no 
frontend, em linguagem de programação Javascript, para interações do usuário de forma responsiva 
e visualização dos gráficos de forma rápida e intuitiva. Os cálculos são realizados de forma 
assíncrona no backend com o framework FastAPI em linguagem de programação Python, utilizando 
biblioteca PySpice para solucionar e simular os sistemas RLC. Para o tratamento e entrega de 
conteúdo foram utilizadas as bibliotecas Pandas para a análise de dados e Numpy para realização 
dos cálculos numéricos, também foi utilizada a biblioteca Matplotlib do Python para testes de 
visualização dos dados de saída. 

 

Palavras-chave: Filtros RLC, Circuitos, Eletrônica, Desenvolvimento Web, ReactJS, FastAPI, 
CAD, API. 
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Desenvolvimento de Sistema Integrado de Antenas de grafeno 
 

Lívia Cabral Maia, Idalmir de Souza Queiroz Júnior 

 

As antenas de microfita são dispositivos que possuem na sua composição primordial três camadas 
principais, são elas: o metal, o substrato dielétrico e/ou magnético e o patch condutor, é possível 
aplicar o óxido de grafeno nesta estrutura para se obter melhorias das propriedades mecânicas e 
eletromagnéticas das antenas. As pesquisas a respeito do grafeno tiveram início em meados dos 
anos de 1935 e 1937, por meio das pesquisas de Peierls e Landau, em que estudaram a 
inviabilidade de formação dos materiais conhecidos como “bidimensionais”, pois acreditavam-se 
que seriam termodinamicamente instáveis. No ano de 1986, o pesquisador Fradkin comprovou as 
instabilidades térmicas e determinou algumas de suas propriedades teóricas, declarando o que 
seria o “grafite 2D”, sendo aplicado apenas como estudo acadêmico. Embora existam diferenças 
de características e propriedades entre o grafeno e o óxido de grafeno, estudos afirmam que ambos 
são altamente aplicados para determinados alvos de estudos, sendo necessário se aprofundar no 
assunto para melhor escolhê-los e comparar seus resultados e implicações.O filme de óxido de 
grafeno foi produzido por rota química segundo o método de Hammer modificado para realizar a 
síntese do óxido de grafeno a partir do grafite em pó puro oxidado por ácidos fortes, como os ácidos 
sulfúrico e fosfórico. Sendo posteriormente desenvolvido um dispositivo com sua aplicação, haverá 
o estudo das propriedades eletromagnéticas do material na antena de microfita. Através dos 
estudos e comparações encontrados no estado da arte, espera-se o aumento da resistência dos 
materiais utilizados na confecção da antena de microfita. No momento, com a produção do óxido 
de Grafeno, ainda se aguarda o resultado de suas caracterizações em comparação com a literatura 
para viabilizar sua aplicação e análise das propriedades que influenciarão o dispositivo. 

 

Palavras-chave: Filme, Óxido de grafeno, Antena de microfita. 
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Desenvolvimento de um circuito de modulação PWM senoidal (SPWM) para 
controle de velocidade de motor de indução trifásico 

 

Igor L. A. Fernandes, Rodrigo P. Medeiros, Judson P. Silva 

 

Atualmente, motores de indução gaiola de esquilo são as máquinas elétricas mais utilizadas no 
mercado devido à sua simplicidade, baixo custo e robustez, atingindo diversos setores de 
consumo da sociedade, como os setores residencial e industrial. A maior parte da energia elétrica 
produzida no Brasil é consumida pelo setor industrial e isso se deve em grande parte ao uso 
massivo de motores de indução para os mais diversos processos industriais. Nas últimas décadas, 
o amplo uso de motores de indução em aplicações que operam com velocidades variáveis tem 
exigido a implementação de sistemas de controle capazes de controlar a velocidade e o torque de 
forma simples, eficaz e barata. Dentre as estratégias de controle de velocidade, o controle escalar 
volts/Hz apresenta simplicidade de parametrização, baixo custo e é bastante difundido no setor 
industrial. Nesta estratégia, para determinadas variações de conjugado resistente, a velocidade 
mecânica pode ser ajustada através da variação proporcional entre tensão e frequência (relação 
volts/Hz) para manter constante o fluxo de magnetização. Este trabalho tem como objetivo avaliar 
o desempenho de um motor de indução que opera equipado com estratégia de controle volts/Hz 
em malha fechada, considerando variações do seu conjugado resistente. Para isso, implementou-
se a estratégia de controle volts/Hz em malha fechada no software PSIM. São avaliadas as 
tensões e correntes no circuito do estator do motor de indução, bem como as curvas de velocidade 
e conjugado eletromagnético. Comparações de desempenho com o caso em que o motor opera 
sem a estratégia de controle também são realizadas. Como resultados, verifica-se que a estratégia 
de controle apresenta bom desempenho para variações de conjugado resistente até a capacidade 
de sobrecarga momentânea do motor, que gira em torno de 60% acima do conjulgado nominal.  

 

Palavras-chave: Controle volts/Hz, PSIM, Motores de indução.  
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Desenvolvimento de um Microprocessador RISC-V de Baixo Consumo para 
Aplicações em Internet das Coisas 

 

Daniel da Silva Santos, Francisco de Assis Brito Filho 

 

Com o avanço da tecnologia, dispositivos como atuadores, sensores e microcontroladores se 
tornaram mais baratos e mais rápidos. Isso propiciou o surgimento das aplicações de Internet das 
Coisas (IoT), sistemas com módulos interconectados por meio de um rede, capazes de controlar 
processos e monitorar informações em tempo real. Cada vez mais, aplicações desse tipo estão 
sendo implementadas em áreas como agricultura, medicina e automação, entretanto, sobretudo, a 
alimentação dos componentes eletrônicos tem sido um desafio para viabilidade desses sistemas, 
dessa forma, a autonomia e o baixo consumo de energia se tornam características essenciais para 
os dispositivos projetados para essas aplicações. Nesse contexto, esse trabalho teve por finalidade 
desenvolver um microprocessador de baixo consumo que implementa a arquitetura aberta RISC-V. 
A metodologia adotada para a efetuação desse projeto consistiu, primeiramente, em pesquisar por 
bibliografias especializadas, após isso, foi elaborado o projeto da microarquitetura do processador 
em nível de transferência de registradores (RTL) e a descrição dessa organização por meio da 
linguagem de descrição de hardware  (VHDL). Posteriormente, o sistema digital foi implementado e 
testado com um dispositivo FPGA e, finalmente, foi sintetizado com uma tecnologia CMOS de 130 
nanômetros. Durante o desenvolvimento desse trabalho, priorizou-se a utilização de tecnologias e 
ferramentas de código aberto e bons resultados foram obtidos a partir dessa abordagem, uma vez 
que a funcionalidade do microprocessador pôde ser verificada e economia de recursos constatada. 
Ao final, o projeto foi disponibilizado publicamente em um repositório na internet, se tornando livre 
para que qualquer pessoa possa ao acessar e até mesmo fazer contribuições, dessa forma, espera-
se aperfeiçoar o microprocessador e o tornar objeto de estudo. 

 

Palavras-chave: Internet das Coisas, Microprocessador, RISC-V, Arquitetura, Microarquitetura. 
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Desenvolvimento e caracterização do substrato para antenas de microfita 
 

Maria Eduarda dos Santos Freitas, Emerson Nunes dos Santos, Leonardo Oliveira de Sousa, 
Idalmir de Souza Queiroz Júnior, Isaac Barros Tavares da Silva. 

 

As ferritas são materiais cerâmicos caracterizados magneticamente como ferromagnéticos moles, 
possuindo propriedades dielétricas e magnéticas. A ferrita de Níquel (NiFe204) possui um baixo 
custo de obtenção, além de possuir como características uma maior propriedade magnética, óptica 
e catalítica e resistência à fotocorrosão.  As telecomunicações, por sua vez, têm necessidades cada 
vez maiores de dispositivos que não causem interferência e que sejam menos afetados por ruídos. 
Entre os dispositivos de telecomunicações mais usados estão as antenas. O objetivo deste trabalho 
é desenvolver substratos ferromagnéticos para antenas de microfita, onde analisaremos a matéria-
prima usada e suas propriedades, produziremos os substratos magnéticos para antenas de 
microfita,  analisaremos o substrato através de técnicas de espectroscopia e através de técnicas 
em frequência de microondas, onde caracterizaremos eletricamente o substrato, obtendo medidas 
de resistividade e constante dielétrica, simular os dispositivos desenvolvidos e construir os 
dispositivos e medir.  Neste trabalho, inicialmente, aprendemos o que são antenas e como realizar 
um projeto simples de uma antena de microfita. A seguir, aprendemos a usar o software HFSS para 
simular as propriedades de antenas. Usamos a rota química sol-gel para produção do substrato, 
onde fizemos o balanceamento e processo. Antes de levarmos para a calcinação, maceramos a 
amostra e  separamos pequenas quantidades para o MEV (Microscopia Eletrônica de varredura) e 
para o DRX( Difratometria de Raios X). Na calcinação, utilizamos a mufla a 750 °C por 3 horas, 
esperamos esfriar para podermos remover do forno. A amostra calcinada foi macerada novamente 
e foi retirada uma parte para fazer o DRX e o MEV. Com o restante dessa amostra levamos para a 
prensa hidráulica onde ela foi colocada em cinco toneladas constantes. Obtivemos a pastilha de 
ferrita, o próximo passo é projetar, simular e construir a antena. Que será realizado neste mês de 
novembro. 

 

Palavras-chave: Antena de microfita, Ferrita de Níquel, Sol-Gel. 
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Desenvolvimento experimental de um secador solar para secagem de frutas 
 

Luiz Henrique R. Farias, Antonio Gomes Nunes 

 

O setor tecnológico que envolve o agronegócio segue crescendo cada vez mais no 
desenvolvimento de metodologias e ferramentas para alavancar a produção de alimentos, porém 
existem outros fatores que colaboram no processo de acessibilidade da população ao alimento, 
sendo um destes as restrições ocasionadas durante a distribuição. Com isto, outras metodologias 
podem ser utilizadas para se contraporem a esses obstáculos, como é o caso do secador solar de 
incidência indireta. Logo, a aplicação deste secador solar restringe a proliferação de 
microrganismos que ocasionam a deterioração da fruta, isso ocorre através da redução do teor de 
água presente no alimento, desta forma, aumentando o tempo disponível para a logística que 
envolve a distribuição do alimento para dispor de uma maior oferta de produtos saudáveis para 
melhoria da qualidade de vida da população, além de proporcionar menores custos pela utilização 
de uma fonte de energia renovável, tendo bastante relevância no meio social e econômico ao 
trazer mais acessibilidade a esses produtos perecíveis a toda a população, sendo os principais 
beneficiários a parcela mais carente por se tratar da disponibilização de produtos essenciais para 
a vida, ou seja, de caráter alimentício. Ao longo da pesquisa, os pesquisadores se adaptaram e 
conheceram as áreas interessadas para o projeto através de buscas bibliográficas, no qual, a partir 
disso foi executado brainstorms e brainwritining para gerar possíveis soluções que contribuam 
para o desenvolvimento do projeto, sendo algumas delas: utilização de tintas isolantes brancas 
para diminuir transferência de calor com o meio e evitar a perda de energia térmica do material, 
além de proporcionar maior durabilidade do equipamento que sofre constantemente choques 
térmicos; analisar as propriedades das matérias primas, como por exemplo a difusão máxima de 
líquidos, interações dos valores nutricionais com a transferência de calor, para adaptação do 
processo de secagem a fim de aumentar a eficiência e melhorar os resultados. 

 

Palavras-chave: Secador solar, Qualidade de vida, Energia renovável. 
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Estimação de estado em redes de distribuição de energia elétrica com 
geração distribuída 

 

Gabriel Luiz Dantas Lopes Nogueira, Ednardo Pereira da Rocha, Adriano Aron Freitas de Moura 

 

A estimação de estado é uma técnica que facilita a operação e supervisão de sistemas elétricos 
de potência (SEP), uma vez que o uso indiscriminado de equipamentos de medição em redes de 
distribuição é limitado pelos seus custos de implantação, tornando inviável o acompanhamento 
em tempo real do estado do sistema em todas as barras.  SEP necessitam atualmente, para seu 
funcionamento mais dinâmico, que os operadores tenham uma noção aproximada, em tempo real, 
das condições do sistema, uma vez que a medição física das variáveis de estado está limitada a 
altas temperaturas, partes móveis, alto custo e alto grau de insalubridade ou de periculosidade. 
Com a popularização da energia fotovoltaica no Brasil e no mundo nas últimas décadas, os 
impactos dos geradores fotovoltaicos na rede de distribuição são cada vez mais perceptíveis para 
as concessionárias de energia elétrica, evidenciando ainda mais a necessidade de um 
supervisionamento mais diligente por parte dos operadores. O objetivo deste trabalho é analisar 
os efeitos na tensão e corrente registrada nos medidores distribuídos na rede, mediante a injeção 
de corrente em pontos variados de uma rede de distribuição modelada no software ATPDraw. 
Para fins de simulação dos impactos da geração distribuída, foi realizada a comparação entre os 
resultados obtidos pelos medidores de tensão e corrente no ATPDraw e os valores obtidos pelo 
algoritmo do estimador de estado utilizando um método baseado na Ladder Iterative Technique, 
desenvolvido no software MATLAB. A obtenção de erros relativamente baixos entre os valores 
medidos e estimados na simulação podem indicar que, para as demais barras do SEP (ausência 
de medidores), os erros tenham menores magnitudes e o sistema tenha seu estado definido com 
maior previsibilidade, por exemplo. Para a obtenção dos resultados, foram simulados três cenários 
divergentes baseados na corrente injetada e local de injeção de potência por parte dos geradores. 
Para o cenário 1, foi realizada a injeção individual de geradores com magnitude de correntes de 
10 A em pontos distintos da rede modelada, no qual foram obtidos erros abaixo de 9% entre os 
valores das correntes estimadas e medidas, enquanto os erros da tensão não ultrapassaram 1,5%. 
No cenário 2 foram injetados, individualmente, 20 A nos mesmos pontos distintos, no qual foram 
obtidos erros ligeiramente maiores que o cenário 1 em cada barra, enquanto a tensão manteve 
erros na faixa de 0,9% - 1,4%. No cenário 3, foram injetadas correntes de 10 A e 20 A, 
simultaneamente, nas mesmas barras e novamente evidenciou-se o que foi indiciado nos outros 
cenários acerca do aumento do erro a medida com que a corrente total injetada no sistema 
aumenta, mas não necessariamente na mesma proporção, enquanto a tensão registrou erros 
abaixo de 1,3%. O estimador de estado, diante dos dados analisados, obteve melhores resultados 
para valores baixos de injeção de corrente, ficando em torno de 10% em alguns casos e valores 
praticamente invariáveis de erro nas tensões das barras. O mesmo, entretanto, não ocorre sobre 
os casos de elevadas magnitudes de correntes injetadas, onde erros aproximados de 43% foram 
registrados. 

 

Palavras-chave: Estimação de estado, Redes de distribuição, Geração distribuída. 
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Estudo das isotermas de adsorção em inibidores oriundos de extratos 
vegetais 

 

Marcus Vinícius Batista Morais, Jardel Dantas da Cunha, Andréa Francisca Fernandes Barbosa, 
Daniel Victor Carlos de Noronha. 

 

Quimicamente, a corrosão pode ser caracterizada como sendo um processo de oxirredução, onde 
um material perde elétrons (oxidação) enquanto o outro ganha (redução). O processo corrosivo 
apresenta perdas tanto da ordem direta como indireta, afetando, assim, inúmeros segmentos. 
Existem inúmeras formas de combater este fenômeno, como o emprego de materiais mais 
resistentes, adequação do meio corrosivo, emprego de pinturas industriais e uso dos inibidores de 
corrosão. Os inibidores de corrosão convencionais apresentam, geralmente, uma boa eficiência 
inibitória, porém, acabam sendo danosos ao homem e ao meio ambiente. Partindo desta premissa, 
os inibidores de corrosão da linha verde (produzidos através de óleos essenciais de folhas, frutos 
e derivados) passaram a ser mais utilizados, uma vez que são economicamente mais viáveis e 
ecologicamente corretos. A isoterma de adsorção é uma relação matemática de equilíbrio entre a 
concentração do adsorbato e a concentração deste nas partículas de adsorvente. O presente 
trabalho apresenta como objetivo não só o estudo e comparação da eficiência inibitória dos 
inibidores da linha verde oriundos da Punica granatum e Schinus terebinthifolia, popularmente 
conhecidas como romã e pimenta rosa de aroeira, respectivamente, mas também a análise das 
isotermas de adsorção no extrato produzido a partir da pimenta rosa de aroeira. Os extratos foram 
obtidos empregando extração Sohxlet, em ambos os casos, tendo como solvente o Hexano P.A. 
para o extrato de romã e Álcool Etílico P.A. para o oriundo da pimenta rosa de aroeira, gerando 
uma solução de coloração verde claro e marrom, respectivamente. Resultados de perda de massa 
indicaram que a eficiência inibitória máxima obtida foi de 31% com a concentração de 60 ppm do 
extrato de romã em meio salino, este concentrado a 10% de cloreto. Resultados de ensaios 
eletroquímicos indicaram que a eficiência inibitória máxima, no caso do extrato advindo da 
pimenta, foi de 81% com a concentração do inibidor a 1000 ppm, também em meio salino 
concentrado a 10% de cloreto. Vale ressaltar que por apresentar baixa eficiência inibitória, o 
estudo das isotermas não foi realizado com o inibidor oriundo da romã. O ajuste dos dados às 
isotermas foi melhor para o modelo de Temkin, porém os altos valores de R2 (fator de correlação) 
das isotermas de Langmuir e Flory Huggins também permitem dizer que tais modelos de adsorção 
são seguidos em frações menores do extrato.  
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Fabricação e estudos preliminares de compósitos ativos obtidos com fios 
NiTi em uma matriz de fibra de vidro com resina polimérica 

 

Talita Rebouças de Araújo Cortez, Zoroastro Torres Vilar 

 

As ligas de memória de forma (LMF) são estruturas metálicas que possuem a capacidade 
de recuperar sua forma inicial, mesmo após passarem por deformações pseudoplásticas, ao entrar 
em contato com temperaturas elevadas que possibilitam a mudança de fase em estado sólido do 
material, transformando-o de martensita para austenita. A introdução de LMF em matrizes 
poliméricas produz compósitos inteligentes, ou compósitos ativos, capazes de responder de forma 
controlável à estímulos externos, alterando algumas de suas propriedades reversivelmente. Dessa 
forma, agem como atuadores termodinâmicos, possuindo a capacidade de se adequar à solicitação 
do meio que os envolve, o que permite a otimização da atuação da estrutura. Esses materiais 
possuem grande utilização em áreas de alta tecnologia, como a aeroespacial, a biomedicina, entre 
outros. O objetivo do presente trabalho inclui o desenvolvimento de uma metodologia para a 
fabricação dos compósitos ativos formados por LMF de Níquel-Titânio (NiTi) em matriz de fibra de 
vidro com resina polimérica e a caracterização termodinâmica preliminar de seus constituintes. Para 
isso, inicialmente foram realizadas revisões bibliográficas da literatura disponível. Diante disso, 
foram produzidas amostras do compósito polimérico formado a partir do preparo de fibra de vidro 
embebida em resina epóxi. As amostras foram produzidas variando a quantidade de camadas de 
fibra de vidro e após o preparo foi realizada a caracterização dos compósitos poliméricos mediante 
ensaio de tração, através da Máquina de Ensaios Universal e do método de correlação de imagens, 
seguindo as diretrizes da Norma ASTM D3039. Em seguida, o mesmo ensaio foi realizado com as 
amostras dos fios sem tratamento térmico de LMF de NiTi na espessura de 1,0mm. Posteriormente, 
amostras de LMF de NiTi, também com 1,0mm de espessura, foram tratadas termicamente em um 
forno mufla variando o tempo de tratamento e a temperatura, ou seja, para cada temperatura de 
350°C, 400°C, 450°C, 500°C e 550°C, uma amostra permaneceu no forno para cada período de 10, 
20, 30 e 40 minutos. Após o tratamento térmico, essas amostras também foram submetidas ao RET 
para que fosse possível identificar as mudanças em suas temperaturas de transformação de fase 
em decorrência do tratamento realizado. Por fim, os principais resultados obtidos por meio deste 
trabalho foram as caracterizações dos fios de LMF de NiTi que possibilitaram a identificação da 
influência dos tratamentos térmicos nas suas temperaturas de transformação de fase, ainda que 
em algumas amostras as temperaturas não tenham sido identificadas com demasiada exatidão. 
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Influência do pH e do tipo de solvente no processo de extração líquido- 
líquido de ácidos naftênicos presentes na água produzida de petróleo 

 

Rian Aurélio Vieira, Keila Regina Santana Fagundes, Fábio Pereira Fagundes 

 

O tratamento e o descarte inadequado da água produzida (AP) no meio ambiente, têm se 
tornado um dos maiores desafios e entraves para o setor petrolífero atual. Alguns problemas 
relacionados às dificuldades de degradação de todos os compostos presentes na água 
produzia, em especial, para os ácidos naftênicos, irá desencadear o mecanismo de corrosão 
naftênica e possivelmente acarretará e influenciará na integridade dos equipamentos 
utilizados no processamento primário e em etapas do processo de refino. Com base nisso, o 
processo de extração líquido-líquido consiste em um dos principais mecanismos responsáveis 
pela remoção desses compostos na água produzida. Dessa maneira, esse trabalho em 
destaque consistiu em avaliar o efeito do pH (2, 4, 6, 8, 10, 12) na remoção de diferentes 
ácidos naftênicos (ácido ciclohexanóico, ácido láurico e ácido benzoico) presentes na AP. A 
extração líquido-líquido foi realizada em diferentes valores de pH, além do tipo e 
concentração de ácido naftênico. O balanço de massa foi utilizado como metodologia para 
quantificação dos ácidos naftênicos e, em paralelo, o FTIR foi utilizado como um método 
qualitativo. De acordo com os resultados experimentais obtidos, ficou comprovado que a 
redução do pH foi responsável por uma maior extração de cada ácido naftênico, tendo em 
vista a protonação do carboxilato presente. Outro ponto importante refere-se ao tamanho da 
cadeia carbônica, qual foi observado que quanto maior o número de carbonos maior a 
migração para a fase oleosa. Os resultados obtidos apontam uma recuperação na faixa de 90 
– 95% para todos os naftênicos utilizados nesse trabalho. 
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Instrumentação para sensor baseado na ressonância de plasmon de 
superfície – construção, montagem e testes15 

 

Nickson Saymon de Oliveira Lopes, Leiva Casemiro Oliveira 

 

A Ressonância de Plasmon de Superfície (SPR, do inglês Surface Plasmon Resonance) é um 
fenômeno óptico-elétrico cientifica e tecnologicamente atrativo para o desenvolvimento de 
biossensores, uma vez que permite observar/medir reações bioquímicas de forma rápida e precisa. 
Tipicamente, a excitação da SPR ocorre ao iluminar uma interface metal/dielétrico em condições 
bastante específicas, na qual ocorra a interação ressonante (acoplamento óptico) entre os fótons 
da luz incidente e os plasmons de superfície do metal. O meio metálico, em geral, são filmes 
nanométricos de ouro ou prata e o meio dielétrico são soluções aquosas ou gasosas. O 
sensoriamento com SPR então se dá através da medição da luz refletida após atingir essa interface. 
Monitorando a intensidade e posição dessa refletividade é possível obter a curva SPR (assinatura 
óptica) que é utilizado para caracterizar a variação de índice de refração das substâncias sob 
análise. Sabendo disso, o trabalho tem como foco elaborar um sistema de instrumentação de um 
sensor SPR operando com chip Spreeta. Esse chip encapsula em um único invólucro todo o aparato 
necessário para a excitação da SPR (laser, lente, fotodiodo e filme metálico). Para tal, foi 
empregada a plataforma Arduino para o comando/controle do sensor e da bomba peristáltica. Foi 
também elaborada uma célula de fluxo, para permitir o contato entre as substâncias de interesse e 
o sensor, além de que foi desenvolvido uma interface homem- máquina para permitir a operação 
do sistema de forma simples e intuitiva pelo usuário através de um display touchscreen da Nextion 
4,3”. Finalizado todo o processo de desenvolvimento e prototipagem, foram realizados testes 
experimentais para validar a instrumentação proposto. Primeiramente foi realizado a calibração do 
sensor e através do gotejamento de uma pequena amostra de água deionizada (obtida com o 
Sistema Milipore Direct Q3 System a uma resistência elétrica de 18,7MΩ/cm). A partir dessa 
amostra foi obtida a sua curva SPR e após isso foi adicionada uma pequena amostra de hipoclorito 
de sódio o qual fez um ligeiro deslocamento do sinal original conforme esperado, validando assim 
o experimento.  Em seguida foi realizada o teste da função do sensograma. Esse experimento foi 
realizado variando a concentração da solução de hipoclorito de sódio, de forma a comparar com 
uma amostra de água deionizada. A concentração foi variada em 100%, 70%, 50% e 30%, de forma 
que foi possível acompanhar a variação através da curva sensograma, validando assim a 
instrumentação. Ao término dos testes a instrumentação demonstrou ser capaz de caracterizar 
substâncias/amostras líquidas por meio do efeito SPR, em especial através de suas curvas SPR 
características como também por intermédio da curva sensograma.  
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Perfil socioeconômico e construtivo do Conjunto Habitacional Eldorado, 
Natal/RN 

 
Thaís Frota Ferreira Cavalcante, Daniela de Freitas Lima, Almir Mariano de Sousa Junior 

 

Entre as políticas públicas de habitação brasileiras, aconteceu a construção de moradias para a 
população de baixa renda, financiada pelo Banco Nacional de Habitação (BNH), com 
operacionalização a partir das Companhias de Habitação Popular (COHABs). Todavia, a 
regularização fundiária de muitas dessas localidades não foi efetivada, perdurando por muitos anos 
a insegurança jurídica sobre os seus moradores. Exemplo deste fato é revelado na capital do Rio 
Grande do Norte, Natal, que, em 2022, ainda demonstra um número expressivo de conjuntos 
habitacionais financiados pelo BNH em situação de irregularidade. Neste sentido, o Governo do 
Estado do Rio Grande do Norte, por intermédio da Companhia Estadual de Habitação e 
Desenvolvimento Urbano (CEHAB), firmou uma parceria com a Universidade Federal Rural do 
Semi-Árido (UFERSA) no ano de 2018, visando regularizar áreas urbanas de interesse social, em 
especial os conjuntos habitacionais constituídos pela Companhia de Habitação Popular do Rio 
Grande do Norte (COHAB/RN). As atividades de regularização fundiária urbana (Reurb) são 
efetivadas pelo Núcleo de Pesquisa e Extensão Acesso à Terra Urbanizada, que realiza pesquisas 
e práticas na área desde 2014. Dentre os conjuntos habitacionais objetos da parceria, está o 
Eldorado, localizado no Bairro Lagoa Azul, Natal, Rio Grande do Norte, Brasil. Para além da 
emissão de um título de propriedade, a Reurb gera produtos que permitem planejar outras ações 
de melhoria da qualidade de vida e do ambiente. Neste liame, o propósito desta pesquisa consiste 
em caracterizar o perfil socioeconômico e construtivo implantado no Conjunto Eldorado. Para tanto, 
o percurso metodológico se baseou na coleta documental, seguida de análise qualitativa e 
quantitativa dos questionários aplicados para fins de cadastro físico e socioeconômico, necessários 
para a regularização fundiária do referido Conjunto. A investigação demonstrou que o perfil 
socioeconômico, entre os 354 imóveis do Eldorado, apresenta, em sua maioria, os seguintes 
aspectos: finalidade de moradia; famílias sem renda total; ocupantes responsáveis desempregadas; 
tempo de ocupação superior a 20 anos. Outrossim, a pesquisa apresentou que o padrão dos 
imóveis do Conjunto é de moradias com: fornecimento de energia regular com medidor; instalação 
elétrica embutida; piso cerâmico; utilização particular de sanitário; sistema de esgotamento sanitário 
do tipo fossa rudimentar; um banheiro; abastecimento de água pública. Essas características 
ratificam o caráter de interesse social deste Conjunto e favorecem a análise das necessidades desta 
localidade, a fim de gerar direcionamento para destinação de outras políticas públicas pelo Estado, 
adicionalmente à Reurb. 
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Projeto de dispositivos e sistemas de comunicação para aplicações em 
estações meteorológicas através do uso de tecnologia IoT 

 

Leonardo Oliveira de Sousa, Humberto Dionísio de Andrade, Emerson Nunes dos Santos, Mario 
Henrique de Medeiros Filho, Maria Eduarda dos Santos Freitas 

 

Com o surgimento da Agricultura de Precisão, tornou-se possível o monitoramento mais preciso de 
grandes áreas de cultivo por meio de equipamentos como drones, tecnologias embarcadas em 
tratores, estações meteorológicas e outros, possibilitando a redução de custos e perdas, e aumento 
da produtividade. Utilizando-se da Internet das Coisas (IoT) e de tecnologias embarcadas é possível 
desenvolver dispositivos de baixo custo que atuam no auxílio da Agricultura de Precisão, portanto, 
um desses dispositivos, são as estações meteorológicas, a qual permite o monitoramento de 
variáveis climatológicas. Logo, o objetivo deste trabalho é desenvolver uma Estação Meteorológica 
Automática (EMA) de baixo custo utilizando sensores e módulos comerciais de fácil acesso, capaz 
de monitorar variáveis climáticas e permitindo o monitoramento remoto dos dados em uma 
plataforma web de forma instantânea por dispositivos conectados à Internet. No presente projeto 
foram utilizados os sensores SHT20, BMP280, pluviômetro de báscula, anemômetro de copo e 
biruta de marca WRF Comercial para medições de temperatura e umidade relativa do ar, pressão 
atmosférica, precipitação, e velocidade e direção do vento, respectivamente, também foi 
desenvolvido um piranômetro de radiação solar global utilizando um fotodiodo BPW34 com difusor 
de acrílico e corpo de plástico PLA confeccionado em uma impressora 3D, ao qual o mesmo foi 
calibrado utilizando o piranômetro comercial MES-100 Instrutherm. A central de processamento é 
composta por um microprocessador ESP32 em conjunto com um módulo RTC para controle de hora 
e um módulo Micro SD Card para armazenamento local de dados. Com os sensores postos em uma 
estrutura metálica composta por uma haste vertical e uma base tripé, os dados são coletados e 
tratados seguindo padrões sugeridos pelo Guia de Instrumentos e Métodos de Observação 
propostos pela Organização Meteorológica Mundial (WMO), em seguida, são enviados para a 
plataforma de monitoramento ThingSpeak através da conexão WiFi integrada ao ESP32 e para um 
cartão Micro SD em arquivo de texto. Foram obtidos resultados preliminares de valores coletados 
pela estação desenvolvida, no qual os sensores realizaram medições de maneira contínua sem 
apresentar falhas de medição e estes valores apresentaram-se em consonância entre si com 
valores de máximos e mínimos esperados para o dia. Para o pluviômetro, foram simuladas chuvas 
de diferentes intensidades utilizando um equipo macrogotas e aferidas as quantidades despejadas 
na báscula e medidas pelo sensor, o qual o mesmo não apresentou uma correlação de erro de 
medição em relação às intensidades simuladas. O piranômetro apresentou resultados similares ao 
equipamento comercial quando submetidos às condições de calibração, com baixo erro percentual 
relativo. Portanto, utilizando-se de módulos e sensores de baixo custo e de fácil acesso é possível 
construir uma EMA capaz de monitorar variáveis climatológicas com resultados satisfatórios, 
tornando a estação uma alternativa para aplicação na agricultura de precisão e para fins 
acadêmicos. 
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Projeto e construção de um protótipo de baixo de custo através do uso de 
tecnologia IoHT e aplicado ao monitoramento e cuidados à idosos16 

 

Emerson Nunes dos Santos, Humberto Dionísio de Andrade, Leonardo Oliveira de Sousa, Maria 
Eduarda dos Santos Freitas e Mario Henrique de Medeiros Filho. 

 

Com o advento das telecomunicações em conjunto com o sensoriamento remoto, aplicados para 
a captação e transmissão de sinais são criadas soluções para as problemáticas do cotidiano, um 
fenômeno que necessita de extrema atenção é o aumento do envelhecimento da população 
mundial nas últimas décadas que gera a busca de métodos para melhorias da qualidade de vida 
dos idosos, estes que cada vez mais integram em maior quantidade a sociedade, porém um 
agravante e a maior causa de mortalidade para estes indivíduos são as quedas, estas que são 
problemas recorrentes e não previsíveis que acontecem de forma súbita, no qual o indivíduo sofre 
um deslocamento de um nível da superfície para outro. E por meio de dispositivos baseados na 
Internet das coisas (IoT) e na Internet of Healthcare Things (IoHT) que é uma ramificação da IoT, 
voltada a aplicações de monitoramento e cuidados a saúde dos indivíduos, são criadas soluções 
que contornam o problema de monitorar a ocorrência de quedas, com o trabalho integrado de 
sensores, microcontroladores e a conexão com dispositivos móveis através da internet. O objetivo 
deste trabalho é desenvolver um dispositivo de baixo custo, baseado em IoHT, capaz de verificar 
a ocorrência da queda e avisar por meio de notificação de forma remota o ocorrido para os 
dispositivos previamente cadastrados na aplicação móvel e conectados à rede. A metodologia 
utilizada neste trabalho é baseada na utilização do módulo MPU6050, composto por um sensor 
acelerômetro e um sensor giroscópio, responsáveis pela captação da variação no movimento do 
paciente, em conjunto com a plataforma open source WEMOS modelo D1 MINI, com controlador 
do tipo ESP8266, responsável pelo processamento dos dados adquiridos pelos sensores e envio 
via WIFI para a aplicação móvel, todos os módulos estão dispostos num case, de formato 
retangular, confeccionado em impressão 3D e fixado ao braço do paciente por meio de uma 
pulseira ajustável de tecido. Além destes dispositivos também estão presentes o circuito impresso, 
bateria 3,7 V e módulo carregamento modelo TP4056. Os dados adquiridos pelos sensores são 
processados na WEMOS em tempo real e é realizada constantemente a análise da efetiva 
ocorrência de queda. Com o resultado da análise, é enviada a informação para a aplicação móvel, 
hospedada nos servidores baseados em nuvem, pela plataforma online Blynk, na qual é exibida a 
mensagem referente ao estado atual do paciente, sendo classificado como “normal” para caso 
negativo de ocorrência de queda ou “queda” para o caso positivo. Para realização da análise da 
eficácia do dispositivo foram realizados 3 conjuntos de testes de 50 amostras, cada amostra é 
referente a uma simulação de queda ou movimentação brusca do braço de um voluntário, os testes 
apresentaram 52,7% de acerto para identificação de quedas. E, portanto, com o desenvolvimento 
deste dispositivo é verificado que realizando melhorias e otimizações em código e hardware, este 
pode ser aplicado a problemática em estudo, por conta da importância na busca de ferramentas 
aplicadas a saúde e ao monitoramento de pacientes. 
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Simulação de fundição aplicada a geometrias de ligas com memória de forma 
 

Aleff Garcia de Sousa, Jackson de Brito Simões, Diego David Silva Diniz 

 

A fundição de metais é um dos processos de fabricação de peças metálicas mais antigos que se 
tem conhecimento. Apesar deste ser um processo de origem pré-histórica, na atualidade muitas 
são as condições que tornam inviável o uso do referido processo de fabricação para se produzir 
peças metálicas. Atualmente, o emprego da simulação computacional permite o aumento da 
produtividade nos processos de fundição, isso porque através dela é possível utilizar um modelo 
computacional com as características desejadas de um sistema real, tornando possível entender 
seu comportamento e avaliar estratégias para otimizar sua operação. Tal fato, pode ocasionar 
uma economia de recursos, pois se tem uma redução de métodos empíricos (tentativa e erro) no 
projeto de moldes, diagnosticando defeitos antes mesmo do processo de fabricação do protótipo, 
tornando a simulação uma ferramenta essencial em fundições. Toda via, há poucos estudos 
relacionados a simulação de fundição, sendo necessário ter conhecimento dos principais 
parâmetros que influenciam no processo de fundição, e habilidades necessárias para o 
desenvolvimento dos projetos. A baixa quantidade de estudos e metodologias envolvendo a 
simulação de fundição, também é vinculada ao fato de que essa tecnologia é considerada recente, 
pouco explorada, dispendiosas e requer mão-de-obra qualificada. O objetivo desta pesquisa é 
evoluir os estudos de simulação computacional para num futuro próximo poder usar o software 
para simular a obtenção de produtos a partir de ligas com memória de forma (LMF). Os softwares 
utilizados na pesquisa foram Autodesk Inventor, onde nele foi efetuado a construção do domínio 
(geometria)e o ESI ProCAST 2019, no qual foi o responsável por gerar a malha, nele são 
introduzidas as condições de contorno que propiciam a solução numérica do problema, e análise 
de resultados. Assim, optou-se por trabalhar com uma geometria retangular, nela foram realizadas 
cinco simulações, onde, na primeira foi utilizado parâmetros otimizados de fundição por gravidade 
disponíveis na pesquisa de Carvalho (2021), porém foi adicionado o parâmetro de pressão a partir 
da segunda simulação numérica, com o objetivo de tornar o processo de fundição o mais 
aproximado daquele descrito no trabalho de Simões (2017). Esse trabalho pode avaliar o uso de 
parâmetros considerados ótimos para fundição de ligas de Cu-Al em uma liga Ni-Ti. As simulações 
indicaram uma alta taxa de porosidade total, que foi diminuída com o aumento da temperatura do 
molde. Então pode-se concluir que para cada liga é preciso realizar investigação dos parâmetros 
que alguns softwares trazem; por fim, é importante compreender como cada liga se solidifica a 
partir das temperaturas do molde e do metal fundido. 
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Simulação e análise dinâmica de um parque eólico conectado a uma 
subestação de transmissão 

 

Emylle Cristine Alves e Silva, Fernando Gabriel Araújo de Sousa, Adriano Aron Freitas de 
Moura, Ednardo Pereira da Rocha, Victor de Paula Brandão Aguiar 

 

A energia eólica está ocupando o seu espaço dentre as principais fontes energéticas, dessa 
forma é necessário ter mais atenção ao quesito de instabilidade que podem ser oriundos da 
geração eólica. Mediante isto, a tensão do rotor em máquinas duplamente alimentadas pode 
afetar a geração de energia de parques eólicos interligados ao sistema. Para isso, são feitos 
estudos de simulação em softwares para entender a operação de tais máquinas. Esses estudos 
estão baseados na resolução do fluxo de carga para obter o ponto inicial de operação e através 
da utilização de equações diferenciais que descrevem o DFIG – Doubly Fed Induction 
Generator, sempre prestando atenção na variação de tensão, para que os controles possam 
agir na rede elétrica. Foram simuladas 6 máquinas DFIGs, em diferentes parâmetros de 
operação, com 16 barramentos interligados a uma subestação de energia elétrica. A potência 
base das máquinas é de 5MVA, com uma frequência de 50Hz. Para o referido trabalho, as 
simulações foram feitas através do software MATLAB/Simulink. Nelas foram obtidos bons 
resultados do DFIG atuando por meio do controle das potências ativa e reativa em um curto 
espaço de tempo, mediante os conversores back-to-back, até que a máquina volte a se 
estabilizar, quando uma variação de tensão súbita ocorre na subestação. Os resultados 
demonstraram que os controladores atuaram para manter os níveis de potência desejados após 
a variação de tensão. Mostrando assim a importância em ter o controle das potências ativa e 
reativas em parques eólicos através do controle de MPPT – Maximum Power Point Tracking. 
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Sistema hidráulico temporizador de redução de consumo de água em 
chuveiros de residências unifamiliares populares 

 

Sammuel do Carmo Paiva Carvalho, Julia Pliscia da Silva Melo, Maria Josicleide Felipe Guedes, 
Alisson Gadelha de Medeiros 

 

Atualmente, é perceptível o aumento da preocupação com o consumo dos recursos hídricos a nível 
mundial, pois é o principal elemento natural que todo ser vivo necessita, bem como seus múltiplos 
usos. A redução dos níveis de reservatórios naturais está em evidência, sobretudo, em regiões 
semiáridas, com isso, são necessárias implementações de práticas e tecnologias com o princípio 
de controle e uso racional da água. Neste sentido, o presente trabalho teve como objetivo idealizar 
um dispositivo que seja capaz de controlar e/ou reduzir o consumo de água em instalações prediais 
no ramal de alimentação de chuveiros residenciais, tendo em vista o alto consumo e/ou desperdício 
de água durante o uso deste aparelho sanitário. Para tanto, foram propostas duas simples 
concepções, de fácil instalação e baixo custo de aquisição. A primeira foi baseada no funcionamento 
das instalações, com a variação de parâmetros hidráulicos. Quanto a segunda, necessitou do auxílio 
de componentes eletrônicos. Tais idealizações possuem o propósito de restringir parcialmente o 
fluxo de água nas instalações hidráulicas, com o objetivo de sinalizar o consumo durante o uso. 
Para a validação do primeiro conceito, foi utilizado o software ANSYS Discovery para realizar 
análises fluidodinâmicas do sistema e caracterizar o controle do fluxo de água com a implementação 
do dispositivo. Na segunda proposta, foi utilizado um sistema de programação via Arduino. Para 
ambos, foram utilizados os softwares EPANET e Autodesk Inventor 2021, respectivamente, para a 
obtenção de dados de entrada para as análises e a modelagem 3D do sistema hidráulico. Por fim, 
os resultados das análises do escoamento do primeiro sistema apresentaram-se não satisfatórias 
com o objetivo inicial, necessitando realizar um refino dos dados de entrada, das condições de 
contorno e dos elementos finitos fluidos da simulação, para alcançar resultados mais confiáveis 
próximos do real. O sistema automatizado indicou ser mais promissor, pois foi possível atender as 
condições de serviço das instalações hidráulicas e a perspectiva de redução do consumo nos 
chuveiros residenciais.  
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Desenvolvimento de módulo de permeação inteligente para dessalinização de 
águas salobras 

 

Mikaelly Paiva Soares de Souza, Jackson de Brito Simões, Diego David Silva Diniz 

 

 Nas últimas décadas, a preocupação com a escassez hídrica, ocasionada pelo aumento da 
população mundial e pela mudança climática drástica do planeta tem aumentado cada vez mais. 
Segundo o relatório da OMS em 2017, aproximadamente 2,2 bilhões de pessoas (29% da população 
mundial) não têm disponibilidade de água potável. No Brasil, o semiárido brasileiro é a região que 
mais sofre devido à baixa precipitação pluvial, irregularidade das chuvas e por apresentar uma 
estrutura geológica que não possibilita reter satisfatoriamente, água no subsolo, comprometendo o 
regime dos corpos hídricos. Para minimizar o problema referente a salinidade, foram surgindo 
diversas pesquisas para o desenvolvimento de técnicas e/ou tecnologias com o objetivo principal de 
tornar a água salobra em água potável. Então, considerando o crescimento da escassez hídrica 
ocasionada pelo aumento da população mundial e pela mudança climática, busca- se o 
desenvolvimento do projeto para aperfeiçoar os processos de dessalinização por osmose reversa 
que é caracterizado por realizar a separação de um solvente e um soluto, em um módulo de 
permeação, por meio do uso de uma pressão externa que é aplicada com auxílio de uma bomba 
acoplada no canal de alimentação, e então o concentrado formado tem uma maior concentração de 
sais em comparação com o permeado e é retirado no final do módulo. Neste processo são utilizados 
espaçadores para promover turbulência no fluxo fluido para diminuir problemas de incrustações e 
aumentando o fluxo permeado, no entanto atualmente os sistemas existentes apresentam limitações 
que ocasionam o declínio do fluxo permeável, reduzindo a vida útil do módulo e afetando os custos. 
Dessa forma, o projeto teve como objetivo realizar estudos e análises iniciais que fornecessem 
materiais e conhecimentos suficientes para a formulação de um modelo de utilidade, o qual 
apresenta novo conceito para espaçadores dos módulos de dessalinização, que utilizam ligas de 
memória de forma (LMF) como alternativa para substituir o material passivo utilizado e, assim, 
aumentar a vida útil da modulo, reduzindo os custos de manutenção e aumentando a produção. 
Esse espaçador proporcionará o desenvolvimento do módulo de permeação inteligente proposto. 
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Adsorção de fenol de soluções aquosas utilizando carbono ativado comercial 
 

Gabriel Souza do Lago, Bruna Raquel Bezerra Félix, Wendy de Oliveira Nunes, Francisco Wilton 
Miranda da Silva, Rafael Barbosa Rios 

 

Resumo: Efluentes industriais que contém compostos orgânicos, como o fenol, vêm promovendo 
uma preocupação cada vez maior para sociedade, pois estes compostos possuem alta toxicidade, 
gerando riscos à saúde de animais, plantas e seres humanos. O fenol não pode ser separado da 
água por métodos convencionais. Dessa forma, a adsorção surge como uma alternativa para esse 
tipo de separação. O presente trabalho tem como objetivo avaliar a remoção de fenol de solução 
aquosa utilizando o carbono ativado comercial Norit RB4. Para isso, foi obtido um conjunto de 
dados de equilíbrio de adsorção (isotermas) em diferentes temperaturas (25, 40 e 55 oC), bem 
como foi realizado um estudo cinético e termodinâmico. Capacidades máximas de adsorção de 
151,34, 133,45 e 123,87 mg/g foram observadas para as isotermas de fenol a 25, 40 e 55 oC, 
respectivamente. Ao compararmos as isotermas obtidas a três temperaturas diferentes, observou-
se que a quantidade adsorvida diminui com a temperatura para toda faixa de concentração 
avaliada. Pelo ajuste do modelo de Langmuir a cada isoterma, foi possível calcular a entalpia 
padrão (∆H0 = -11,076 kJ/mol), a entropia padrão (∆S0 = 0,03166 kJ/mol) e a energia livre de Gibbs 
padrão (∆G0 = -20,517, -20,992 e -21,467 kJ/mol para temperaturas de 25, 40 e 55 oC, 
respectivamente) desse sistema. Com base nesses resultados e no fato de que o ∆H0 estimado é 
inferior a 20 kJ/mol, pode-se sugerir que a adsorção entre fenol e Norit RB4 é do tipo física, o que 
significa que este adsorvente pode ser regenerado para ser reutilizado em diferentes ciclos de 
adsorção/dessorção para a separação do fenol. Portanto, o carbono ativado comercial Norit RB4 
tem potencial para ser utilizado na remoção de fenol de soluções aquosas nas temperaturas 
avaliadas neste estudo. 
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Análise da fluidodinâmica computacional num processo de dessalinização 
por osmose reversa 

 

Israel Jonathan Menezes Praxedes; Diego David Silva Diniz; Jackson de Brito Simões 

 

Ao longo das últimas décadas, a comunidade científica vem se intensificando cada vez mais a 
preocupação com a escassez hídrica e a busca de meios que possam contornar e diminuir esse 
problema no planeta, em foco na região semiáridas, com o objetivo principal de tornar a água 
impropria para consumo em água potável. Há alguns anos vem sendo estudado e implantado 
tecnologias e equipamentos de dessalinização por osmose reversa que é um processo físico-
químico e mecânico, onde é caracterizado pela separação do soluto de um solvente através de uma 
membrana seletora semipermeável, com auxílio de uma bomba no canal de alimentação aplicando 
uma pressão capaz de superar a pressão osmótica tornando possível mudar a direção do fluxo 
natural do solvente através da membrana seletora. Esse processo possui algumas limitações, e um 
dos grandes problemas desse processo é que surge uma camada de concentração do soluto, 
gerando uma camada polarizada e, consequentemente, a formação de incrustação, diminuindo a 
vida útil dos equipamentos. Para diminuir esses efeitos negativos nos modelos atuais, são utilizados 
espaçadores para promover uma turbulência no fluxo de alimentação do fluido e diminuir a camada 
de concentração na membrana. Porém mesmo com só os espaçadores ainda apresenta um declínio 
do fluxo permeável. Com isso, esse projeto tem como objetivo apresentar um estudo de modelagem 
computacional com foco na otimização do processo de separação por membrana de osmose 
reversa por meio da análise da geometria do módulo de permeação e dos efeitos dos promotores 
de turbulência utilizando as ligas de memória de forma (LMF). Esse método busca-se gerar maiores 
turbulências no processo e, assim, aumentar a distribuição e remoção da fração mássica do soluto 
nas regiões vizinhas à superfície da membrana e consequentemente aumentando o fluxo de 
permeado aumentando a produção, reduzindo custos de manutenção e aumentando a vida útil do 
módulo.  

 

Palavras-chave: Dessalinização, Osmose reversa, Liga com memória de forma, Modelagem e 
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Análise do potencial de desmonte de sistemas construtivos inovadores 
 

Maria Adalberta Narciso, Adla Kellen Dionisio Sousa de Oliveira 

 

No Brasil, sistemas construtivos inovadores são avaliados dentro do Sistema Nacional de 
Avaliações Técnicas de Produtos Inovadores e Sistemas Convencionais (SiNAT) no âmbito do 
Programa Brasileiro da Qualidade e Produtividade do Habitat (PBQP-H). Esses sistemas estão 
inseridos no SiNAT através dos Documentos de Avaliação Técnica (DATec). Esse documento 
apresenta os resultados dos ensaios realizados pelas diretrizes do SiNAT que consistem na 
descrição das condições de execução/operação, uso e manutenção. Dessa forma, essa pesquisa 
tem como finalidade analisar o desmonte dos materiais e componentes de sistemas construtivos 
inovadores válidos. A metodologia usada para esta pesquisa inicialmente deu-se através de uma 
coleta de dados tendo como fonte, o site do PBQP-H. Foi realizado a seleção dos DATec’s válidos, 
que consiste na retirada dos documentos fora do prazo de validade, após selecionados iniciou-se a 
avaliação. Para a análise do desmonte dos materiais e componentes, utilizou-se parte de uma 
checklist elaborado por Claudio de Souza Kazmierczak e Márcio Minto Fabricio, para determinar se 
os documentos atendiam aos critérios estabelecidos para os sistemas construtivos inovadores. 
Através do checklist foi realizada a análise com os critérios C25 - Materiais utilizados poderão ser 
desmontados, C26 - Materias padronizados, C27 - Disponibilidade de inventários ACV dos materiais 
utilizados, C28 - Ausência de materiais tóxicos ou danosos, C29 - Priorizou materiais que possam 
ser reutilizados, C30 - Materiais leves, C31 - Evita materiais compostos e Ausência de 
Revestimentos e acabamento químicos, C32 - Materiais duráveis. Obteve-se que no critério C25 os 
DATec’s, quinze (15) atendem e um (1) não atende, para o critério C26, C27 e C32 todos (16) 
atendem, critério C28 tem-se que três (3) atendem e treze (13) não foram verificados, critério C29 
sete (7) atendem e nove (9) não atende, critério C30 quatro (4) atendem e (12) não atendem. No 
critério C31 em relação a evitar materiais compostos todos (16) não atendem e quanto a ausência 
de revestimento e acabamento químicos, três (3) atendem e treze (13) não atendem. Portanto, 
inicialmente com esses resultados, conclui-se que a análise dos materiais e componentes é 
imprescindível, pois irá influenciar de forma direta na desmontagem dos sistemas construtivos. Os 
materiais podem facilitar ou dificultar esse processo, com isso torna-se importante considerar a 
forma em que serão conectados aos edifícios, como também as características do ciclo de vida, 
esses pontos foram levados em consideração para que fosse possível identificar que os 
documentos atendiam aos critérios em questão. Como principal ponto, é indispensável citar a 
importância do projeto de desmonte para os sistemas construtivos inovadores ressaltando que 
projeto de desmonte objetiva facilitar a desmontagem propondo um design que foca em formas de 
retirar os materiais e os componentes tornando possível a reutilização ou reciclagem, possuindo 
pontos positivos ambientais e econômicos. 
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Análise numérica baseada no fluxo de transferência de calor no processo de 
secagem de tijolos 

 

Vicente Fernandes de Souza Neto, Rose Santos 

 

A produção de cerâmica em nosso país vem crescendo devido ao grande desenvolvimento urbano 
na forma de construção civil, e com isso surgem ideias para melhorar essa produção. O tijolo 
cerâmico depende de muitas etapas para ser produzido, mas nosso objeto de estudo está 
relacionado a apenas uma, a secagem. A secagem de tijolos cerâmicos é muito importante, pois o 
produto final depende de um processo de secagem de qualidade. A secagem depende muito da 
temperatura a que as cerâmicas são submetidas, nem muito alta para não gerar fissuras ou trincas, 
nem muito baixa para não atrasar a produção. A ideia da secagem é basicamente poder controlar 
todo o processo de produção para que não haja problemas no decorrer da obtenção do produto 
final, desta forma o avanço tecnológico é muito importante para a indústria. Neste sentido, o trabalho 
tem como objetivo analisar os parâmetros de temperatura e teor de umidade durante o processo de 
secagem de um tijolo cerâmico sólido dentro de um forno utilizando o aplicativo ANSYS CFX®19.2, 
via fluidodinâmica computacional (CFD), os dados experimentais iniciais são: temperatura de 80 ºC, 
um teor de umidade de 0,00158 (kg/kg, bs) e uma umidade relativa de 5%. Obtivemos a solução 
numérica do método dos volumes finitos, usamos as equações de conservação de massa e energia. 
A secagem ocorre através do fluxo de ar quente que atinge as paredes úmidas do tijolo maciço e 
difusão do líquido. Desta forma, poderemos observar com os resultados as possíveis falhas que 
ocorreriam com a temperatura escolhida. via fluidodinâmica computacional (CFD), os dados 
experimentais iniciais são: temperatura de 80 ºC, teor de umidade de 0,00158 (kg/kg, bs) e umidade 
relativa de 5%. Obtivemos a solução numérica do método dos volumes finitos, usamos as equações 
de conservação de massa e energia. A secagem ocorre através do fluxo de ar quente que atinge 
as paredes úmidas do tijolo maciço e difusão do líquido. Desta forma, poderemos observar com os 
resultados as possíveis falhas que ocorreriam com a temperatura escolhida. via fluidodinâmica 
computacional (CFD), os dados experimentais iniciais são: temperatura de 80 ºC, teor de umidade 
de 0,00158 (kg/kg, bs) e umidade relativa de 5%. Obtivemos a solução numérica do método dos 
volumes finitos, usamos as equações de conservação de massa e energia. A secagem ocorre 
através do fluxo de ar quente que atinge as paredes úmidas do tijolo maciço e difusão do líquido. 
Desta forma, poderemos observar com os resultados as possíveis falhas que ocorreriam com a 
temperatura escolhida. A secagem ocorre através do fluxo de ar quente que atinge as paredes 
úmidas do tijolo maciço e difusão do líquido. Desta forma, poderemos observar com os resultados 
as possíveis falhas que ocorreriam com a temperatura escolhida. A secagem ocorre através do fluxo 
de ar quente que atinge as paredes úmidas do tijolo maciço e difusão do líquido. Desta forma, 
poderemos observar com os resultados as possíveis falhas que ocorreriam com a temperatura 
escolhida.. 
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Avaliação da eficácia da casca de melancia na remoção de óleo de efluentes 
 

Antônia Vitória Grangeiro Diógenes, Andrea Francisca Fernandes Barbosa, Regina Celia de 
Oliveira Brasil Delgado, André Luís Novais Mota, Daianni Ariane da Costa Ferreira 

 

No processo de extração do petróleo, além do gás e o petróleo um grande volume de água é obtido. 
Esta água apresenta um elevado poder de contaminação, pela presença de diversos poluentes 
(incluindo frações próprio óleo), podendo ocasionar prejuízos ao meio ambiente, além de 
incrustações e corrosão em tubulações. Portanto, é necessário realizar o tratamento desta chamada 
água produzida antes do seu descarte ou reutilização, através de um método adequado com a 
finalidade de minimizar os seus efeitos nocivos. O presente trabalho teve como objetivo principal 
avaliar a eficiência da casca de melancia como material adsorvente na remoção de óleo de um 
efluente sintético por adsorção, visando avaliar a eficiência desse material no tratamento de água 
produzida em poços de petróleo. Para tanto, inicialmente, as cascas de melancia foram coletadas, 
lavadas e secas em estufa. Após essas etapas, o material foi submetido à uma caracterização 
granulométrica, obtendo três faixas (-14+28; -28+48 e -48+100) mesh. Parte do material foi 
submetido a um processo de hidrofobização com cera de carnaúba, com o intuito de verificar o 
aumento da porcentagem de remoção do óleo, mantendo o restante do material em sua forma 
natural. Foi preparado um fluido sintético, inicialmente, misturando água destilada com óleo diesel 
S500 (20 %, 200ml/40ml). Após repouso da mistura, a fase aquosa foi utilizada nos experimentos. 
Os ensaios de adsorção foram realizados em banho finito adicionando uma massa fixa de 3 g do 
adsorvente da casca de melancia (natural e hidrofobizada), variando as faixas granulométricas. O 
potencial de adsorção do material foi avaliado através da técnica da turbidez. O fluído sintético 
apresentou turbidez inicial de 314 NTU. Os resultados obtidos dos ensaios de adsorção foram 
considerados satisfatórios. Com o material hidrofobizado na maior faixa (-14+28) mesh, a remoção 
foi de 43,60 % e com o material natural na menor faixa (-48+100) mesh a remoção foi de 35,76%. 
De acordo com os resultados a casca de melancia apresenta potencial para o tratamento da água 
produzida de petróleo, principalmente o material hidrofobizado e na maior faixa granulométrica.  
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Avaliação das condições de segurança do trabalho durante a fase de 
alvenaria: um estudo de campo 

 

Victoria Juliana Almeida Ferreira, Fabrícia Nascimento de Oliveira 

 

A área da construção civil é considerada uma atividade complexa e propensa a muitos riscos 
tornando-se a avaliação das condições de segurança do trabalhado uma das maiores preocupações 
de todos aqueles que trabalham diariamente em canteiros de obras. Desse modo, o estudo em 
questão teve como objetivo avaliar as condições de segurança que os trabalhadores estão expostos 
durante a fase de alvenaria, em uma obra referente a construção de um condomínio residencial 
fechado, na cidade de Mossoró/RN, composto por dois blocos verticais. Para a coleta de dados 
utilizou-se um checklist, como ferramenta para identificar quais itens observados na Norma 
regulamentadora de número 18 (NR-18) estavam conformes ou não na obra pesquisada. O checklist 
foi dividido em 10 itens e 127 subitens, com o intuito de analisar se a empresa atendia todos os 
itens da norma analisada. Os dez itens referiam-se ao planejamento; equipamentos de proteção 
individual; equipamentos de proteção coletiva; carpintaria e amarração; máquinas, equipamentos e 
ferramentas; andaimes e plataformas de trabalho; trabalho em altura; movimentação e transporte 
de materiais e pessoas; sinalização de segurança e capacitação profissional. Diante dos resultados 
obtidos foi possível verificar quais itens apresentaram maior porcentagem de conformidade e de 
não conformidade na obra analisada, sendo que dos 10 itens analisados no checklist, apenas 3 
estavam totalmente adequados aos requisitos estabelecidos na NR-18, sendo eles: capacitação 
profissional; equipamentos de proteção coletiva; e movimentação e transporte de materiais e 
pessoas. Por outro lado, os itens sinalizações de segurança; carpintaria e amarração; e máquinas, 
equipamentos e ferramentas apresentaram as maiores porcentagens de não conformidades, sendo 
respectivamente 70%, 66,67% e 50%, e os demais itens não conformes foram iguais ou inferiores 
a 25%. Pode-se concluir que a obra em questão precisa implementar melhorias para atender 
totalmente os itens da NR-18, para proporcionar aos trabalhadores melhores condições no ambiente 
de trabalho. 
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Comportamento mecânico do Poli-Ácido Lático (PLA): Experimentação e 
Simulações numéricas  

 

Macleane Ferreira Leite Monteiro, Rodrigo Nogueira de Codes, Diego Ariel de Lima, Anderson 
Ramon Santos Vitorino de Oliveira, Lana Lacerda de Lima 

 

Com o crescente aumento e popularidade da Impressora 3D, equipamento esse que funciona por 
meio da deposição de material em camadas, onde o limite de criação desse equipamento é a mente 
do usuário. Um dos principais materiais é o filamento à base de Poli-Ácido Lático ou PLA, que é um 
polímero biodegradável e possui um forte potencial de substituição dos derivados de petróleo. 
Porém, ainda não se sabe muito com relação às características desse material e as possíveis 
aplicações nas mais diversas áreas de estudos. Com isso, surge a idéia do plano de trabalho em 
questão, avaliar o comportamento mecânico do PLA impresso em 3D, por meio de ensaios tração 
e compressão, e analisado com o método de Correlação Digital de Imagens (CDI). Tal método é 
um ramo da extensometria sem contato por meio de imagens capturadas por uma câmera de alta 
qualidade e submetidas ao CORRELI_Q4, um código de programação do MATLAB desenvolvido 
para esse método capaz de calcular os campos de deslocamentos e deformações dos pixels na 
imagem, para apartir de um fator de conversão obter-se os valores em milímetros. Com os campos 
de deformações e a força, capturada pela célula de carga da máquina de ensaios, utiliza-se o Excel 
para montar o gráfico tensão x deformação do material. A partir dele, calculam-se os parâmetros do 
comportamento mecânico, como o módulo de elasticidade, coeficiente de Poisson, tensões de 
escoamento, máxima e de ruptura e outros parâmetros importantes para a caracterização. Foram 
impressos 5 corpos de prova padronizados na norma ASTM D1708 para o ensaio de microtração e 
outros 5 corpos de prova no formato de paralelepípedo reto para o ensaio de compressão, sendo 
todos eles submetidos aos mesmos parâmetros de impressão 3D. Ao final de todos os ensaios e 
análises, obteve-se um módulo de elasticidade médio de 2,21GPa, para os ensaios de compressão, 
e 1,99GPa para o ensaio de microtração, além de uma tensão de escoamento média de 19,29MPa. 
Vale ressaltar que alguns corpos de prova de compressão sofreram flambagem, então se faz 
necessário um redimensionamento dos mesmos. Contudo ainda assim os dados obtidos são válidos 
e são próximos dos obtidos na literatura base do projeto. Por fim, os ensaios realizados mostram 
que para utilizações que envolvam tensões de aproximadamente 15Mpa, o PLA resiste 
elasticamente, sendo então um bom aliado à área medicinal, pois o material conta com duas 
características únicas de ser biodegradável e bioabsorvível pelo corpo humano. Sendo essas duas 
características muito apreciadas pela ortopedia, há fortes indícios para a substituição do parafuso 
de interferência utilizado na cirurgia de reconstrução do Ligamento Cruzado Anterior (LCA), que 
atualmente é principalmente fabricado em titânio, por um de PLA fabricado em impressoras 3D, 
tornando a cirurgia mais barata e com um pós-cirúrgico bem mais simplificado, por não haver a 
necessidade de retirar o parafuso do corpo humano após a recomposição do novo ligamento, 
chamado de enxerto. 
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Condição superficial dos pavimentos asfálticos e a segurança viária 
 

Jonatan Gomes Rodrigues, Wellington Lorran Gaia Ferreira 

 

Os acidentes de trânsito podem ocorrer em razão de várias variáveis que acabam pressionando 
os sistemas de saúde, e são considerados pela Organização Mundial da Saúde - OMS, como 
um problema de saúde púbica. Dentre alguns fatores que contribuem na ocorrência desses 
acidentes estão as condições mecânicas dos veículos, e o estado físico e mental dos 
condutores. Por outro lado, a condição superficial do pavimento asfáltico pode também afetar 
no modo de condução do veículo, gerando, consequentemente, acidentes. Apesar disso, não 
é comum fazer avaliação com frequência da condição superficial do pavimento em vias 
urbanas. Nesse contexto, esta pesquisa tem como objetivo avaliar a condição da macrotextura 
ao longo do tempo em um trecho de via urbana da cidade de Caraúbas/RN, com o propósito 
de investigar o impacto da condição da superfície do pavimento na segurança viária em locais 
considerados críticos para ocorrência de conflitos de trânsito, observando se são 
significativamente divergentes dos valores observados em locais considerados não críticos. A 
avaliação da macrotextura foi realizada através do ensaio de Mancha de Areia, em dois 
períodos diferentes, Abril e Outubro do ano de 2022, sendo analisados dezoito (18) pontos tanto 
na trilha de roda interna quanto na trilha de roda externa da mesma via, bem como antes e 
após as faixas de pedestre, lombadas, cruzamentos, isto é, locais onde há grande frequência 
de frenagem e aceleração. Verificou-se que, na análise feita no mês de abril, em pontos 
considerados críticos, a macrotextura foi classificada como Muito Grosseira enquanto nos 
demais pontos a classificação foi Grosseira, sendo que todos os pontos estavam fora dos 
limites estabelecidos para vias urbanas. Na segunda analise foi observado que tanto em pontos 
considerados críticos e não críticos, a macrotextura do pavimento se mostrou Muito Grosseira, 
observado assim, que a condição superficial do pavimento teve uma redução de classificação 
nesse intervalo de tempo, o que já era esperado, uma vez que com o passar do tempo é 
comum que haja esse desgaste da camada superficial do pavimento. Além disso, a maior 
variação de macrotextura entre os dois períodos, deu-se nos pontos internos de cruzamentos, 
principalmente por serem locais em que os conflitos podem ser constantes. 
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Desenvolvimento de Jogo Sério para crianças com TEA 
 

Matheus Duarte da Silva, Francisco Carlos Gurgel da Silva Segundo 

 

Atualmente no Brasil a cada 110 pessoas uma possui o Transtorno do Espectro Autista - TEA, 
estima-se que existem cerca de 1,5 milhões de casos, dentre esses 5% são acompanhadas de 
profissionais qualificados. Diante desse panorama, o uso da Tecnologia da Informação e 
Comunicação – TIC vem sendo usada no ensino e aprendizagem a fim de auxiliar o 
desenvolvimento de crianças com TEA. Desse modo, a pesquisa tem por objetivo no 
desenvolvimento de um jogo utilizando o método ABA (Apllied Behavior Analises), que parte de uma 
análise progressista, com a finalidade de desenvolver e aperfeiçoar habilidades que ainda não foram 
desenvolvidas, este método é constituído de fases, em que a cada objetivo concluído o paciente é 
recompensado incentivado a busca de melhores acertos. Para alcançar o objetivo proposto, 
realizou-se uma pesquisa de cunho quantitativo e qualitativo, para o levantamento de dados, 
desenvolvimento e modelagem do jogo, bem como no entendimento do espectro autista. Para o 
desenvolvimento do jogo, foi realizado um levantamento de requisitos entre 50 profissionais em sua 
maioria, professores e psicólogos, com um percentual de 72% mulheres e 28% homens, na qual 
80% das respostas indicaram a utilização de figuras, no intuito de prender a atenção da criança. Na 
modelagem do jogo foi utilizado um design constituído de 5 etapas, a estratégia foi elencada o 
objetivo e necessidades do usuário, o escopo definiu-se os elementos e funcionalidades, a estrutura 
foi organizado os elementos que comporão o sistema, o esqueleto definiu-se as características 
gerais dos principais elementos e a superfície que mostra como o produto é apresentado para o 
usuário final.  A partir do conhecimento adquirido e com base na abstração dos dados coletados 
desenvolveu-se o design e características, na qual o software deveria conter e foi realizada a 
produção do mesmo. Depois do jogo pronto, verificou-se a disponibilidade de fazer a validação do 
software, porém devido a pandemia provocada pelo coronavírus (COVID-19), não foi possível a 
execução, no entanto como resultados gerados pela pesquisa, destaca-se um artigo entre os mais 
bem colocados no evento CRTL+R e uma publicação na revista Tecnologia na Educação. 
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Estudo luminotécnico e eficiência Energética: Uma abordagem no auditório, 
do bloco administrativo da UFERSA-Angicos 

 

Francisco Carlos da Cunha Santana, Emerson Medeiros de Lima, João Victor Felix Cabral da 
Silva, Valquiria Melo Souza Correia, Marcilio Luís Viana Correia  

 

O consumo de energia elétrica está relacionado ao numeroso uso de recursos artificiais de 
iluminação, ou seja, sistema de iluminação superdimensionado e equipamentos que geram alto 
consumo, ocasionando gastos com energia e manutenção. Dessa forma, os auditórios oferecem 
diferentes possibilidades para atividades didáticas, assim como podem apresentar diversas 
configurações no ambiente. Nesse contexto, devem ser observadas diretrizes de circulação, áreas 
e distâncias mínimas, de modo que não se comprometer o uso de equipamentos e o conforto dos 
usuários. A Universidade Federal do Semi-Árido, vem se preocupando com o gasto energético e a 
qualidade de energia utilizada. No Centro Multidisciplinar de Angicos (CMA) foi instalado em outubro 
de 2022 a quarta usina solar. Porém, há uma preocupação também com a eficiência dos 
mecanismos para que exista uma redução do gasto energético sem prejudicar a qualidade de vida 
da comunidade acadêmica, gerando assim maior sustentabilidade. Nos auditórios do CMA tratam-
se de espaços onde são realizados cursos, palestras e aulas. Assim, faz-se necessário um estudo 
adequado de iluminação que não prejudique o aprendizado nem o conforto visual dos participantes. 
Sendo assim, o trabalho tem como objetivo realizar um levantamento luminotécnico do auditório do 
bloco administrativos do CMA, e a partir desse levantamento verificar a eficiência energética e 
luminotécnica do espaço. Os métodos e mecanismos utilizados são a norma NBR 8995-1:2013 e o 
aparelho tecnológico luxímetro, para a eficiência luminotécnica, para a eficiência energética será 
utilizado o Manual RTQ-C do PROCEL Edifica, que traz um modelo de classificação do gasto 
energético das lâmpadas pela área. A sala tem espaço 72,45 m², janelas altas e uma porta de vidro, 
paredes branca e piso de industrial. No trabalho se verifica a qualidade da luz artificial no espaço, 
produzido pelas lâmpadas e luminárias presentes e a natural, por meio das janelas. Foi observado 
também as persianas, películas protetoras e brises de metal. A partir das NBR 8995-1, foi verificado, 
refletância, lux, iluminância, uniformidade. O trabalho de análise de iluminação foi realizado em três 
horários durante o dia, foram selecionados 16 pontos de medições nos períodos da manhã, tarde e 
noite, com relação aos períodos manhã e tarde observou-se a luz natural e artificial, já a noite 
somente a artificial. Foram identificados dois modelos de iluminação: fluorescente e incandescente, 
sendo verificado algumas queimadas. As luminárias presentes são de dois modelos, uma de menor 
proporção para as lâmpadas incandescentes, e uma de maior para as fluorescentes. A sala se 
encontra com um número expressivo de janelas, podendo gerar uma boa iluminação se forem bem 
utilizadas para não causar refletância. Porém, as películas escuras utilizadas dificultam a entrada 
de luz mesmo quando as persianas estão abertas. Os resultados do estudo luminotécnico mostrou 
que o espaço não encontra uma distribuição de luminosidade de igualdade, e os valores dos pontos 
medidos estão abaixo do exigido pela NBR, proporcionando um desconforto visual ao usuário. 
Identifica-se, assim, que a luminosidade do espaço não é eficiente, é proposto que sejam 
substituídas, e que haja uma distribuição mais eficiente das luminárias no espaço. 
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Estudo luminotécnico e eficiência energética: Uma abordagem no prédio dos 
professores 1, UFERSA-Angicos 

 

Francisco Carlos da Cunha Santana, Vigna Rafaela da Silva, Ingred Meyrelles Tito Félix, Valquiria 
Melo Souza Correia, Marcilio Luís Viana correia 

 

O crescimento sustentável visa a produção e a redução dos desperdícios e perdas de energia, que 
representa a essência de um dos conceitos básicos de eficiência energética. A busca por melhorias 
torna a eficiência energética como meio importante de medida e controle para o uso racional da 
energia. Segundo Lucena (2015) a iluminação dos ambientes é essencial para o bem-estar, assim 
como para a realização de atividades rotineiras e complexas. De tal modo que, em ambientes com 
níveis de iluminância adequados tornam-se fundamentais para que o usuário execute suas 
atividades com menor esforço visual e, consequentemente, com mais facilidade e mais eficiente. 
Segundo a NBR ISO/CIE 8995-1, um projeto luminotécnico antecede a escolha compatível dos 
aparelhos de iluminação, assim como a cor da luz e das características do teto, do piso e das 
paredes do ambiente. Assim como, determina a quantidade de luminárias e de lâmpadas e da sua 
respectiva distribuição que acabam sendo parâmetros necessários para garantir uma iluminação 
eficiente e adequada para as tarefas a serem realizadas no ambiente. Em ambientes educacionais 
são realizadas diversas atividades que exigem necessidade de atenção e de concentração, como 
leitura e escrita, dessa forma, é importante o atendimento aos requisitos mínimos de iluminação, 
para a garantia de conforto e de segurança aos servidores da instituição. A pesquisa busca realizar 
um levantamento arquitetônico e luminotécnico do bloco 1 dos professores do Centro Muldisciplinar 
de Angicos (CMA), espaço esse que consta de diversos classificações de espaços de trabalhos. A 
metodologia utilizada  foi baseada na norma de iluminação a ISO/CIE 8995-1, que traz parâmetros 
de qualidade e quantidade de luminosidade no ambiente de trabalhos, a qualidade da luminosidade 
se da pelo parametros de refletancia da superficie de trabalho, uniformidade  e a de quantidade pelo 
número de lux que chega a superficie das espaços de trabalhos. As medições de quantidade de 
luminosidade foram realizadas em três turnos distintos (manhã, tarde e noite), sendo que pela 
manhã e tarde foram coletados a quantidade de luz naturais, e a noite com iluminação artificial. No 
levantamento arquitetônico foram encontrados dois tipos de iluminações, a mais eficiente que se 
encontra em maior número, as tubulas, de led e as em menor número as redondas. Quanto as 
lumináriashá dois tipos: as redonda plafon new clean e as tubulares sobreposta ao forro, ambas 
precisando de limpeza periódicas. Nas salas foram encontradas janelas de vidros com esquadrias 
de alumínio, com películas, brises de metal e persianas. Foram encontrados valores consideráveis 
nos corredores de luz natural no início do corredor e um baixo valor no final, mostrado a necessidade 
de luz artificial durante o dia em alguns espaços. As luzes artificiais apresentam um bom resultado 
em todos os ambientes. Quanto a avaliação de eficiência energética da iluminação, por meio do 
Manual RTQ-C do PROCEL, identifica que os ambientes se encontram em qualidade “A” em relação 
aos gastos energéticos das lampadas. Sendo assim, o trabalho apresenta como satisfatória tanto a 
eficiência energética, quanto a eficiência luminotécnica bloco dos professores 1. 
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Estudo termodinâmico da adsorção de paracetamol em carvão ativado 
comercial17 

 

Wendy de Oliveira Nunes, Francisco Wilton Miranda da Silva, Rafael Barbosa Rios, Gabriel Souza 
do Lago, Bruna Raquel Bezerra Félix 

 

O fármaco paracetamol é um poluente emergente que tem sido encontrado em baixas 
concentrações em recursos hídricos. Em razão das suas propriedades para o tratamento de dores 
e febre e do seu fácil acesso, já que não é necessária prescrição médica para sua compra, a 
presença deste contaminante na água tem sido amplamente relatada em diferentes ambientes, até 
mesmo na água potável uma vez que os fármacos não são completamente removidos pelos 
métodos convencionais de tratamento. Nesta conjuntura, a adsorção de fármacos em carvão 
ativado surge como um método alternativo e promissor para o tratamento de efluentes, pois é de 
fácil implementação e tem baixo custo. Desta maneira, o objetivo deste trabalho foi estudar a 
remoção de paracetamol a partir de soluções aquosas por meio de adsorção em uma amostra de 
carvão ativado comercial denominada por Norit GAC 1240. Foram obtidas isotermas de equilíbrio 
de adsorção em diferentes temperaturas a fim de estabelecer níveis de remoção do adsorvente 
estudado e realizar um estudo termodinâmico para obtenção dos parâmetros de entropia, entalpia 
e energia livre de Gibbs que regem o sistema. Os parâmetros termodinâmicos são fundamentais 
para verificar a espontaneidade e natureza do sistema de adsorção, se este é favorável, 
espontâneo, endotérmico ou exotérmico. Obteve-se quantidades adsorvidas de 166,56 mg/g, 
157,14 mg/g e 143,33 mg/g na concentração média de equilíbrio de 25,72 mg/L, respectivamente 
para as temperaturas de 30 °C, 40 °C e 50 °C, o que demonstra uma pequena diminuição na 
capacidade de adsorção em função do aumento da temperatura. As isotermas foram então 
analisadas pelo modelo de adsorção de Langmuir. O modelo se ajustou bem a todas as isotermas, 
e a constante de equilíbrio da equação do modelo foi usada na estimação dos parâmetros 
termodinâmicos. O estudo termodinâmico possibilitou a determinação da entalpia (∆H0 = 28,42 
kJ/mol), entropia (∆S0 = 0,18 kJ/mol) e da energia livre de Gibbs (∆G0 < 0). A partir dos resultados, 
podemos concluir que a adsorção do paracetamol no carvão ativado Norit GAC 1240 ocorre de 
forma espontânea e favorável e o processo é de natureza física. 
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Impacto dos enrolamentos especiais no rendimento de motores industriais 
de baixa potência para alcançar o “superpremium” 

 

Edson Freire Targino, Arial Alves de Freitas, Victor de Paula Brandão Aguiar, Adriano Aron 
Freitas de Moura, Ednardo Pereira da Rocha 

 

O setor industrial é o que mais consome energia elétrica em todo o Brasil, e um dos principais 
equipamentos responsáveis por isso, são os motores trifásicos de indução, também conhecidos 
por MIT. Diante disso, tem-se buscado cada vez mais formas de melhorar as perdas e aumentar 
o rendimento dessas máquinas. Muitas vezes, essas máquinas têm sido submetidas a 
condições extremas, levando-as ao desgaste e até mesmo fim de sua vida útil. Uma das 
principais formas de recuperar um motor e colocá-lo de volta em funcionamento é por meio do 
processo de rebobinagem do motor, que consiste em trocar o enrolamento presente no estator 
do motor por um novo, não necessariamente seguindo os mesmos padrões do enrolamento 
anterior. Mas, para isso, esses motores devem apresentar níveis mínimos de eficiência 
estabelecidos por normativas. No presente trabalho foi utilizado dois métodos de predição 
de rendimentos para motores de indução com dois tipos de material (cobre e alumínio) 
condutor para os enrolamentos, e para diferentes passos de bobina. Um dos métodos utilizados 
foi através de um equacionamento já consolidado nas literaturas, o outro foi através da extração 
de um polinômio de uma curva característica criada a partir de uma interpolação denominada 
de spline. Após a análise dos resultados, nota-se que para a predição das perdas no ferro com 
enrolamentos concêntricos, o método utilizando o polinômio característico, obteve resultados 
satisfatórios, visto que a diferença percentual para estes casos estiveram abaixo dos 2%. Para 
enrolamentos encurtados não foram obtidos resultados satisfatórios. Portanto, com relação às 
perdas no ferro de enrolamentos com passo pleno, o polinômio característico torna-se uma 
forma confiável de predição desta perda. Para o método calculando as perdas no ferro 
desconsiderando a saturação, as diferenças percentuais atingiram valores acima de 10% com 
exceção do enrolamento 0,50 (Cu) – 1 em que a diferença foi zero. Sendo assim, uma forma 
não confiável de predição das perdas no ferro. Constatou-se que ambos os métodos 
apresentaram bons resultados e considerados satisfatórios para estudos prévios de rendimento 
e perdas no ferro variando o passo da bobina e o material condutor. 

. 
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Influência dos parâmetros de reservatório e operacionais na injeção de 
polímeros como método de recuperação em reservatórios de petróleo 

 

Joyce da Silva Bandeira, Antônio Robson Gurgel, Keila Regina Santana Fagundes  

 

Na recuperação de petróleo são enfrentados diversos problemas, entre os quais está incluído o 
baixo fator de recuperação de óleo associado a uma alta produção de água. Dentre as várias 
dificuldades que afetam a produção do petróleo a partir dos reservatórios, uma em especial, tem a 
ver com a diferença de viscosidade entre os fluidos presentes na jazida. Quando a água e o óleo 
escoam ao mesmo tempo através de um meio poroso, a água tende a se deslocar em uma 
velocidade maior que o óleo, no seu curso em direção aos poços produtores formando caminhos 
preferenciais. Com isso, ocorrerá a chegada prematura e crescente da água nestes poços, afetando 
a recuperação final do petróleo. A fim de minimizar esses problemas várias propostas têm sido 
apresentadas com o intuito de reduzir os danos sobre o fator de recuperação. Esses métodos são 
chamados de recuperação suplementar. Eles consistem na injeção de produtos que geralmente não 
estão presentes no reservatório e modificam as características do meio poroso. Para reservatórios 
em que o hidrocarboneto possui mobilidade, uma proposta é a utilização do método de recuperação 
por injeção polímeros, onde são aplicados polímeros hidrossolúveis de elevada massa molar. 
Mesmo em pequenas concentrações, estes produtos fazem com que a viscosidade da água seja 
aumentada e aproxime-se da viscosidade do óleo. Dessa forma, a solução polimérica injetada no 
reservatório promoverá um deslocamento uniforme, em relação à fase óleo. O resultado é o 
retardamento da invasão de água nos poços produtores e, portanto, uma maximização da eficiência 
de recuperação. Neste trabalho, foram realizadas simulações variando os parâmetros operacionais 
e de reservatórios para analisar a influência destes na injeção de polímeros em reservatórios no 
que se refere principalmente a produção de água e ao fator de recuperação destes. De acordo com 
os resultados obtidos percebe-se que entre os parâmetros avaliados, viscosidade de polímero, 
vazão de injeção e viscosidade do óleo, apenas a viscosidade do óleo apresentou influência 
estatisticamente significante sobre o fator de recuperação dos reservatórios avaliados. Além disso, 
o maior fator de recuperação foi obtido quando os maiores valores de viscosidade de polímero e de 
vazão de injeção foram utilizados, esse comportamento pode ser justificado devido ao aumento da 
viscosidade da água injetada, que possibilita um melhor varrido com consequente aumento na 
produção de hidrocarboneto e redução no volume de água injetada. 
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Modelo de decisão para avaliar o desenvolvimento humano no estado 
do  Rio Grande do Norte 

 

Leon Antônio Costa Neto, Márcio dos Santos Dantas, Ciro José Jardim de Figueiredo 

 

O presente trabalho busca aplicar o método de multicritério ELECTRE TRI-C, com regras de 
decisão espacial e identificação de clusters sobre os fatores dos índices de Desenvolvimento 
Humano no Estado do Rio Grande do Norte. Os fatores abordados no estudo foram os 
aspectos sociais, econômicos, saúde, educação e os territórios dos municípios. Esse modelo 
analisa os fatores e agrupa as cidades que apresentam os melhores e os piores 
desempenhos. O objetivo é aplicar o modelo e a parti de amostras obter os desempenhos 
globais dos municípios, onde serão comparados com os valores do IDH-M já existentes. A 
metodologia aplicada foi dividida em duas partes, a primeira etapa trouxe a apresentação e 
descrição das etapas para identificar os IDH’s dos municípios do Rio Grande do Norte. Para 
aplicar a primeira etapa foram escolhidos 12 fatores, onde foram usadas para a composição 
dos indicadores, com todas essas alternativas sendo classificadas de forma hierárquica, para 
que pudessem ser aplicados no modelo Dominance-based Rough Set Approach (DRSA), na 
qual agrupou os municípios em três classes, esse modelo foi utilizada para a obtenção de três 
amostras, na qual os resultados foram analisadas utilizando Get-Ord otimizado no teste 
estatístico espacial para verificar as relações clusters entre os municípios, que identificam 
esses grupamento mais ou menos vulneráveis e que são úteis da formulação de políticas 
públicas. Por fim, os resultados foram comparados com o IDH-M para análise espacial através 
do software ArcGis 10.03 (ESRI). A segunda parte da metodologia foi a caracterização do 
local do estudo e os detalhamentos dos dados do modelo utilizado. O resultado obtido 
considerou as três amostras. Para a obtenção dos resultados foram derivados novos critérios. 
Os resultados foram gerados mantendo na primeira amostra todos os critérios, na segunda 
amostra foi excluído o critério de “População estimada, e por fim, na terceira amostra foram 
excluídos os fatores de população, PIB per capita, as áreas e densidades do município. Os 
resultados gerados mostram que existem poucas variações entre as amostras selecionadas 
para obter regras de decisão, o que significa uma boa acurácia nos resultados, e que 
independente dos municípios usados no subconjunto há um padrão de classificação a ser 
“descoberto” com os dados. Ao comparar as amostras como IDH-M, foi observados 
agrupamentos de similaridade entre alguns municípios, provavelmente causados pelos efeitos 
compensatórios dos critérios usados. Outro ponto dos resultados foram a distribuição das 
quantidades dos municípios por classe, sendo observados uma semelhança de quantidade 
nas três amostras. Com uma pequena variação na terceira amostra para a classe de 
desenvolvimento “Alto”, isso também foi observado quando utilizado a ferramenta Get-Ord 
otimizado para as análises dos usos de clusters. Por fim, foi verificado que os efeitos de 
compensações não foram achados ao se utilizar o método de decisão multicritério, quando 
comparado com o IDH-M. Isto mostra que o uso das regras permitiu um resultado mais 
robusto, evitando que um desempenho melhor compense um resultado negativo. 
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Requalificação de espaços rurais no Rio Grande do Norte: um modelo de 
decisão multicritério 

 

Leon Antônio Costa Neto, Ciro José Jardim de Figueiredo, Márcio dos Santos Dantas 

 

O presente trabalho busca aplicar um método de multicritério com regras de decisão espacial e 
identificação de clusters sobre os fatores dos índices de Desenvolvimento Humano no Estado do 
Rio Grande do Norte. Os fatores abordados no estudo foram os aspectos sociais, econômicos, 
saúde, educação e os territórios dos municípios. Esse modelo analisa os fatores e agrupa as 
cidades que apresentam os melhores e os piores desempenhos. O objetivo é aplicar o modelo e 
a partir de amostras obter os desempenhos globais dos municípios, onde serão comparados com 
os valores do IDH-M já existentes. A metodologia aplicada foi dividida em duas partes, a primeira 
etapa trouxe a apresentação e descrição das etapas para identificar os IDH’s dos municípios do 
Rio Grande do Norte. Para aplicar a primeira etapa foram escolhidos 12 fatores, onde foram 
usadas para a composição dos indicadores, com todas essas alternativas sendo classificadas de 
forma hierárquica, para que pudessem ser aplicados no modelo Dominance-based Rough Set 
Approach (DRSA), na qual agrupou os municípios em três classes. No modelo três amostras foram 
consideradas, na qual os resultados foram analisados utilizando Get-Ord otimizado no teste 
estatístico espacial para verificar as relações clusters entre os municípios, que identificam esses 
grupamentos mais ou menos vulneráveis e que são úteis da formulação de políticas públicas. Por 
fim, os resultados foram comparados com o IDH-M para análise espacial através do software 
ArcGis 10.03 (ESRI). A segunda parte da metodologia foi a caracterização do local do estudo e os 
detalhamentos dos dados do modelo utilizado. O resultado obtido considerou as três amostras. 
Para a obtenção dos resultados foram derivados novos critérios. Os resultados foram gerados 
mantendo na primeira amostra todos os critérios, na segunda amostra foi excluído o critério de 
“População estimada, e por fim, na terceira amostra foram excluídos os fatores de população, PIB 
per capita, as áreas e densidades do município. Os resultados gerados mostram que existem 
poucas variações entre as amostras selecionadas para obter regras de decisão, o que significa 
uma boa acurácia nos resultados, e que independente dos municípios usados no subconjunto há 
um padrão de classificação a ser “descoberto” com os dados. Ao comparar as amostras como 
IDH-M, foram observados agrupamentos de similaridade entre alguns municípios, provavelmente 
causados pelos efeitos compensatórios dos critérios usados. Outro ponto dos resultados foram a 
distribuição das quantidades dos municípios por classe, sendo observados uma semelhança de 
quantidade nas três amostras. Com uma pequena variação na terceira amostra para a classe de 
desenvolvimento “Alto”, isso também foi observado quando utilizado a ferramenta Get-Ord 
otimizado para as análises dos usos de clusters. Por fim, foi verificado que os efeitos de 
compensações não foram achados ao se utilizar o método de decisão multicritério, quando 
comparado com o IDH-M. Isto mostra que o uso das regras permitiu um resultado mais robusto, 
evitando que um desempenho melhor compense um resultado negativo. 
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Síntese e caracterização de novos materiais baseados em bismuto e cério 
para aplicações em dispositivos de telecomunicações 

 

Ingryd Kely Cosme Melo, Isaac Barros Tavares da Silva 

 

A busca por novos materiais que sirvam como substratos de dispositivos de comunicação têm 
aumentado com a crescente demanda por dispositivos mais compactos e eficientes. As 
investigações envolvem maiores conhecimentos acerca de suas propriedades eletromagnéticas e 
mecânicas. Posto isso, este trabalho tem a proposta de síntese de um nanomaterial de estrutura 
silenita (baseado em Cério e Bismuto) e a análise das características de composição, estruturais e 
dielétricas desse material quando submetido a rotas de síntese e concentrações diferentes de 
nitrato de cério e nitrato de bismuto, objetivando a utilização deste como substrato de dispositivos 
de comunicação. As amostras iniciais foram sintetizadas por meio dos métodos sol-gel proteica e 
coprecipitação, a fim de avaliar sua formação diante da variação da razão molar de Bi:Ce.  Para 
isso, as sínteses foram realizadas para razões molares de 1:1 a 5:1 de Bi:Ce e temperatura de 
calcinação aplicada de 650 °C, com taxa de aquecimento de 5 °C/min, por uma hora. A 
caracterização do material foi feita através da difratometria por raios-x (DRX). O refinamento 
Rietveld foi aplicado para avaliar a formação das fases, tamanho de cristalito e parâmetros de rede 
das duas amostras obtidas através dos métodos de síntese diferentes. Foi observado o 
aparecimento de três fases: Fase principal (silenita de Cério), 𝐵𝑖2𝑂3, e 𝐵𝑖13𝑂19. Os resultados da 
caracterização dielétrica, que foram obtidos utilizando-se o equipamento Vector Network Analyzer 
(VNA) Rohde & Schwarz ZND 100 kHz - 8,5 GHz, juntamente com o kit de medição de 
permissividade DAK-3-5 (200 MHz – 20 GHz) em uma faixa de 200 MHz a 8,5 GHz, foram 
analisados e relacionados com os dados provenientes do DRX. 
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Sistema de informações de qualidade da água para consumo humano de um 
campus universitário 

 

Maria Regilandia Oliveira Costa; Solange Aparecida Goularte Dombroski; André Duarte Lucena 

 

A água é um dos recursos naturais essenciais para a manutenção da vida. No contexto de consumo 
humano, a legislação federal impõe o atendimento ao padrão de potabilidade, apresentando os 
procedimentos de controle e de vigilância aplicáveis à água proveniente de sistema e solução 
alternativa de abastecimento de água, coletiva e individual, e carro-pipa. Considerando as referidas 
procedências, vale lembrar que para manter o padrão de potabilidade da água para consumo 
humano, o sistema predial deve ser adequadamente projetado, construído e utilizado. Em escala 
de um campus universitário, o seu sistema de distribuição de água para consumo humano inclui um 
conjunto de sistemas prediais de água fria respectivos às diversas edificações da instituição. No 
âmbito de um campus universitário, monitorar a qualidade da água para consumo humano pode 
contribuir para a proteção da saúde dos usuários do seu sistema de água. Entretanto, tal 
monitoramento pode envolver uma quantidade relativamente grande de dados. Assim, o 
processamento mais eficiente de dados é um facilitador para geração de informações de apoio à 
decisão. Nesse sentido, o presente trabalho teve por objetivo geral, desenvolver um Sistema de 
Informações (SI) relativo à qualidade da água para consumo humano da UFERSA, campus 
Mossoró. O trabalho foi executado em três etapas gerais: (i) concepção do SI com definição de 
entradas e saídas do sistema, elaboração de fluxogramas e confecção de planilhas eletrônicas no 
Microsoft Excel; (ii) testes, ajustes e implementação do SI, os quais foram realizados durante a sua 
construção, utilizando-se dados de qualidade da água adquiridos em trabalhos anteriores e (iii) 
atualização de valores de referência do projeto, com base na Portaria de potabilidade de água 
vigente. A realização do presente trabalho possibilitou o desenvolvimento de um SI de qualidade da 
água para consumo humano da UFERSA, campus Mossoró, com a automatização do tratamento 
dos dados e sendo composto por seis elementos gerais sendo: (a) início: proporciona aos usuários 
uma visão geral do menu e das ações possíveis de se executar através do sistema; (b) cadastro: 
se refere a uma aba para realizar registros (amostragem, recoleta, coleta a montante, solicitações 
de limpeza) pela inserção de dados na planilha de forma automatizada; (c) processamento dos 
pontos de amostragem registrados: gera informações de interesse (visualização detalhada, 
visualização simplificada e visualização pública); (d) dois bancos de dados: um deles armazena os 
dados obtidos a cada amostragem e o outro, as informações processadas para posterior publicação; 
(e) lista de pontos: lista de todos os pontos de amostragem da universidade, previstos no projeto 
para monitoramento e (f) manual de utilização: descreve os processos passíveis de serem 
executados com a utilização do sistema, e os respectivos procedimentos. Assim, o SI possibilitou o 
aprimoramento do processamento dos dados existentes de qualidade da água para consumo 
humano da instituição, estando apto a receber dados futuros. 

 

Palavras-chave: Fluxogramas, Tratamento de dados automatizado, Planilhas eletrônicas, Sistema 
predial de água. 

Agência financiadora:  Bolsista de IC PICI – UFERSA. 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

281 
 

Área temática: Engenharias 

 

Testes de campo de um aquecedor baseado em concentrador solar como 
alternativa ao uso de resistências elétricas em réchauds 

 

João Vitor Ferreira Nunes, Artur Rocha Albuquerque, Taciano Amaral Sorrentino 

 

Este trabalho apresenta o desenvolvimento de um aquecedor baseado em concentrador solar de 
calha parabólica, que servirá para aquecer a água em torno das cubas em restaurantes Self-
service de pequeno porte. A proposta da calha parabólica visa reduzir os custos proveniente do 
consumo de energia elétrica das resistências elétricas submersas no banho maria. Neste projeto, 
atentou-se para o maior rendimento térmico possível, desse modo, a calha apresenta pontos de 
ajustes focais além de uma superfície totalmente revestida com espelhos, que permite reflexão 
solar suficiente para atingirmos a temperatura desejada. Para não perder energia térmica no 
interior da calha, foi dimensionado uma tampa de acrílico transparente, que se ajusta 
perfeitamente a abertura da calha. A calha Parabólica foi desenvolvida, para que funcionasse 
suavemente, sem rotações bruscas ou que necessitassem de um torque elevado, desse modo 
foram incrementados rolamentos no seu eixo de rotação, possibilitando o consumo mínimo de 
energia elétrica. Para esse presente projeto, automação foi imprescindível, possibilitando pleno 
funcionamento sem quaisquer intervenções humanas. A expectativa da tecnologia, é substituir 
totalmente o uso de resistências elétricas em dias ensolarados, e em dias de pouca radiação solar, 
substituir parcialmente. Com o sistema híbrido da calha, aplicada a rechaud’s, seu uso se torna 
muito vantajoso, contribuindo grandemente na redução de custos. Conseguimos atender 
satisfatoriamente a premissa de aquecer a água a uma temperatura média de 50°C, com 
incidência média solar de 1000 W/m². A calha teve uma boa performance durante todo o seu 
funcionamento, não ocorrendo quaisquer problemas. Os testes do concentrador solar de calha 
parabólica, forma realizados no campus da UFERSA Mossoró, no qual foi utilizado um vasilhame 
sem isolamento térmico, para simular o réchaud. É estimado, que quando o sistema tiver 
inteiramente ligado aos rechaud’s, o rendimento térmico seja mais elevado, em decorrência de 
paredes isolantes mais espessas do banho maria.  
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Tratamento da matéria orgânica proveniente de derivados do petróleo 
utilizando Processos Oxidativos Avançados 

 

Glaíce Oliveira Araújo, Andréa Francisca Fernandes Barbosa, Regina Celia de Oliveira Brasil 
Delgado, Suelen Saraiva de Sá, Jardel Dantas da Cunha 

 

O petróleo ainda é consumido em larga escala em nossa sociedade, e seus derivados acabam 
gerando muito resíduo. Esse acúmulo de matéria vem se tornando motivo de preocupação em 
relação a redução da concentração dos contaminantes em solo e água, e a ineficiência dos 
processos de conversão, visto que os processos convencionais não apresentam degradação 
eficiente, apenas a transferência de fase e demoram muito tempo para que o efluente esteja 
dentro dos padrões para ser descartado. Em virtude disso, surge como uma alternativa de auxílio 
ao tratamento, os Processos Oxidativos Avançados (POAs). Esse processo é empregado na 
degradação da matéria orgânica presente na água residuária, geralmente composta por 
substâncias tóxicas e de baixa degradabilidade, ela possui contaminantes tóxicos e de difícil 
degradabilidade. Seu funcionamento baseia-se no uso de oxidantes fortes para a geração de 
radicais livres, atacando as cadeias carbônicas e facilitando a degradação desses compostos 
tóxicos, sendo um exemplo a hidroxila, composto que possui alto potencial padrão de redução. 
Nesse contexto, o presente trabalho mostra o estudo dessa alternativa de tratamento através da 
construção de um reator de bancada, caracterizado por uma cabine com um sistema de tubos 
de borossilicato sobre uma superfície revestida por uma manta refletora, no qual irá receber 
radiação ultravioleta do tipo C (UVC) das lâmpadas de 80W, para degradar a matéria orgânica 
presente na água produzida sintética. Na parte exterior da cabine, localizam-se os reservatórios 
com a água de entrada e saída, como também uma bomba centrífuga e um sistema de placas 
solares, que será útil pra alimentar energeticamente os equipamentos. O tema foi escolhido 
devido à urgência em encontrar métodos que reduzam a contaminação do meio ambiente 
proveniente dos derivados petrolíferos. Além disso, estudar a viabilidade econômica, visto que 
é um processo que demanda muita energia, porém é um procedimento considerado rápido em 
virtude dos seus benefícios que proporcionará para o meio ambiente e sociedade. Essa pesquisa 
está sendo desenvolvida a partir do estudo feito através de métodos bibliográficos, com artigos 
e publicações referentes à tratamentos de efluentes utilizando os processos de Foto- Fenton e 
dióxido de titânio, para que seja possível obter conhecimento e optar por uma melhor forma de 
realiza-lo. Estima-se que os resultados serão promissores, pois a região do oeste potiguar, na 
qual os reatores serão instalados, possui alta incidência solar, o que contribuirá com uma maior 
eficácia na degradação da matéria orgânica. 
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Viabilidade da utilização de lâminas poliméricas híbridas com fibras sintéticas 

 
Moisés Medeiros de Lima, Ana Claudia de Melo Caldas Batista, Wendell Albano 

 

Um dos ramos que vem se tornando cada vez mais importante para a engenharia é a tecnologia 
de desenvolvimento de novos materiais que atendam a variadas condições de serviço, onde 
em sua maioria é atrelado a condições de propriedades de alto desempenho estrutural, 
minimização de custo, leveza, entre outros. Diante desta premissa, surge os materiais 
compósitos, utilizados em larga escala nos mais variados ramos tecnológicos, principalmente 
nos setores aeroespacial e automobilístico, onde atualmente vem se destacando os tecidos 
híbridos desenvolvidos. Assim, o objetivo deste trabalho foi de verificar a viabilidade da 
utilização dos tecidos híbridos quando comparado as suas propriedades e o seu custo-
benefício. Para isso foram avaliadas as propriedades mecânicas à tração em cinco lâminas 
(uma única camada) de compósito polimérico avaliando as principais fibras sintéticas (vidro, 
aramida e carbono) e seus respectivos tecidos híbridos (carbono/aramida e carbono/vidro) 
comparando suas propriedades e seu custo-benefício. Foram realizados neste trabalho ensaios 
de tração em corpos de prova seguindo a norma ASTM D3039 (2017) com o carregamento 
aplicado nas fibras sintéticas puras carbono, vidro, aramida e nas fibras sintéticas híbridas: 
carbono/vidro (aplicado na direção longitudinal da fibra de carbono 0° - urdume e na direção 
longitudinal da fibra de vidro 90° - trama); carbono/aramida (aplicado na direção longitudinal da 
fibra de carbono 0° - urdume e na direção longitudinal da fibra de aramida 90° - trama). O 
estudo demonstrou de forma geral que, com a utilização de lâminas híbridas é possível obter 
propriedades mecânicas excelentes à tração atrelado a uma grande viabilidade econômica, se 
destacando alguns efeitos positivos da hibridização: o ensaio de tração na lâmina carbono/vidro 
apresentou resultado semelhante a lâmina carbono/aramida (ambos no sentido carbono), 
justificando a utilização da hibridização do carbono/vidro por ter custo 41,56% menor 
comparado ao carbono/aramida; em relação a módulo de elasticidade a lâmina carbono/vidro 
direção carbono obteve resultado semelhante a lâmina de carbono, o que justifica a utilização 
da hibridização do carbono/vidro por ter 76,50% menor custo comparado ao carbono puro; em 
relação a densidade a lâmina de carbono/aramida obteve um decréscimo de 8% em relação a 
lâmina de carbono, apresentando características mecânicas semelhantes, o que torna mais 
viável a utilização da hibridização carbono/aramida por ter 24,68% menor custo comparado a 
lâmina de carbono puro. A partir desta pesquisa, foi possível evidenciar a influência da 
hibridização, mostrando suas vantagens e desvantagens em relação a comportamento 
mecânico e custo-benefício. 
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Adsorção de ácido acetilsalicílico em carvão ativado: efeito das propriedades 
texturais 

 

Aline Kelly Carvalho Ribeiro, Francisco Wilton Miranda da Silva, Wendy de Oliveira Nunes 

 

O crescente desenvolvimento da indústria farmacêutica promoveu a população o consumo dos mais 
variados tipos de medicamentos e, consequentemente, o descarte indevido desses produtos na 
água. A contaminação de recursos hídricos por fármacos fomentou o desenvolvimento de 
tecnologias alternativas para remoção desses compostos encontrados em corpos d’água, visto que 
não são completamente removidos pelos métodos de tratamento de água convencionais. Diante 
dessa problemática, a adsorção se insere como uma técnica de separação alternativa para a 
remoção de fármacos da água. Este trabalha avaliou a adsorção do fármaco ácido acetilsalicílico 
(AAS) a partir de soluções aquosas em amostras de carvão ativado com diferentes tipos de 
porosidade. Pretende-se também estudar o efeito do pH da solução aquosa. Foram avaliados uma 
amostra de carvão ativado sintetizada (CAS), nomeada de A10a(Xp=0,9), e o carvão ativado 
comercial (CAC), denominado por Norit GAC 1240. As amostras foram previamente caracterizadas 
em relação às suas propriedades texturais por isotermas de adsorção de N2 a 77 K. Em seguida, 
as amostras foram submetidas a ensaios de pH ideal e isotermas de adsorção de ácido 
acetilsalicílico a 30 C°. Na caracterização textural constatou-se que o A10a(Xp=0,9) e Norit GAC 
1240 são adsorventes microporosos (microporosidade de 42% e 68% para o CAS e CAC, 
respectivamente). Além disso, ambos os adsorventes apresentam elevada área superficial, 1922 
m²/g (CAS) e 1006 m²/g (CAC). No teste de pH das soluções, para ambas as amostras, o pH 2 foi 
o que concedeu maior capacidade de adsorção. A medição das isotermas para o CAS e CAC foram 
realizadas com tempo de equilíbrio de 14 h e 20 h, respectivamente. Na concentração de equilíbrio 
de 50 mg AAS/L solução, a quantidade adsorvida de fármaco foi de 21,8 mg/g para o CAS e 67,8 
mg/g para o CAC. Este resultado mostra que o Norit GAC 1240 é o mais promissor, demonstrando 
que uma elevada microposidade concede maiores capacidades de remoção. A análise da 
distribuição de tamanho de poro comprovou que os adsorventes possuem maior fração de 
microporos. Contudo, o CAS apresenta uma fração de mesoporos relevante em sua estrutura, o 
que pode explicar sua menor capacidade de adsorção. Tendo em vista os dados experimentais 
obtidos neste estudo, concluímos que tanto o pH quanto o tipo de porosidade do adsorvente 
influenciam na adsorção. Soluções aquosas com baixo pH (pH ~2) e elevada microporosidade do 
carvão concedem maiores capacidades de adsorção do AAS a partir de efluentes aquosos.  
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Análise dos parâmetros do processo de fundição 
 

Gilsomaro Barbosa de Melo Silva, Diego David Silva Diniz, Jackson de Brito Simões, Alisson 
Antonio Gracia de Sousa 

 

O processo de fundição de metais consiste em levar o metal ao estado líquido e colocá-lo no interior 
de uma concavidade, com formato e dimensões de um determinado produto final denominada 
molde; e posteriormente permitir que ele se solidifique. Existem vários parâmetros importantes no 
decorrer desse processo, e quando esses parâmetros não são controlados da maneira correta 
podem ocasionar defeitos, gastos desnecessários, fraturas/fissuras, porosidade e fragilidade no 
material, como defeito na peça e irregularidade em um futuro projeto. Tendo como premissas esses 
fatores, esse trabalho tem o objetivo de simular o processo de fundição em um molde de areia, e 
através de simulações numéricas com elementos finitos prever e detectar o surgimento de defeitos 
em peças produzidas no processo de fundição, usando liga com memória de forma (LMF). A 
simulação numérica foi realizada no Autodesk Inventor e no software ESI ProCAST, neste último 
ambiente foi inserido os critérios do modelo proposto como: temperatura e material indicado. A 
modelagem numérica tornou possível coletar os resultados e analisar os comportamentos da peça 
durante o processo de fundição. Através desses resultados, realizou-se a comparação entre os 
resultados encontrados na simulação com os da literatura. Os resultados simulados obtidos pelo 
modelo proposto tornaram possível uma análise detalhada do comportamento da peça e, assim, 
com base no gradiente de cores da variável porosidade é possível predizer uma provável falha no 
produto, e dessa forma tomar medidas preventivas a cerca desse processo de fundição e evitar 
danos na peça. Por fim, pode-se concluir que à medida que a temperatura do molde aumenta notou-
se que a porosidade da peça diminui, destacando a influência significativa da temperatura na 
qualidade do processo de fundição.   
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Caracterização espacial e proposta de urbanização em conjuntos 
habitacionais de Natal/RN 

 

Henrique Lima Araújo, Lucas Gabriel Duarte Neris, Daniela de Freitas Lima, Almir Mariano de 
Sousa Junior 

 

O processo de urbanização das cidades brasileiras ocorreu de forma não planejada, marcado pela 
migração da população do campo para a cidade, ocasionando inúmeras consequências que se 
consolidaram ao longo do tempo para o ordenamento territorial das cidades brasileiras. O Município 
de Natal, situado no Estado do Rio Grande do Norte, Brasil, é uma das capitais brasileiras com 
maior número de moradias oriundas de conjuntos habitacionais. Esse panorama tem a contribuição 
do Banco Nacional da Habitação (BNH), com atuação da Companhia de Habitação Popular do Rio 
Grande do Norte (COHAB). Neste sentido, esta pesquisa objetiva verificar a infraestrutura, a 
prestação de serviços e os aspectos de acessibilidade e arborização existentes nos conjuntos 
habitacionais Soledade II, Santa Esmeralda, Panatis e Pajuçara, edificados pela Companhia de 
Habitação Popular do Rio Grande do Norte, e elaborar propostas de implantação de equipamentos 
e ações de urbanização e de promoção ao direito à cidade. Para tanto, foram realizadas visitas in 
loco; executados e analisados levantamentos aerofotogramétricos e levantamento planialtimétrico 
cadastral; elaboradas propostas de melhoria urbana, utilizando softwares como AutoCAD e Corel 
Draw; recomendadas atividades de estímulo e conscientização social. Essas etapas foram 
realizadas a partir de parceria entre o Governo do Estado do Rio Grande do Norte, por meio da 
Companhia de Habitação e Desenvolvimento Urbano do Rio Grande do Norte (CEHAB), e a 
Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA). Verificou-se que os conjuntos habitacionais 
objeto deste estudo estão abastecidos quase que em sua totalidade pela rede de água potável da 
companhia estadual responsável, possuem cobertura total pela rede de energia elétrica da 
companhia estadual competente, apresentam esgotamento sanitário em parcela de seus territórios, 
pavimento asfáltico nas vias principais e secundárias e calçamento paralelepípedo nas demais, 
serviços de coleta de resíduos sólidos na maior parte de sua extensão, serviços de educação e 
saúde. Contudo, em relação aos aspectos de acessibilidade e arborização existentes nos conjuntos 
habitacionais objeto deste estudo, foi recomendada a adequação geral das calçadas para os 
requisitos mínimos de acessibilidade como, por exemplo, rebaixamento de guias nos locais de 
travessia e a criação de programa de estímulo ao plantio individual de árvores nas calçadas. Foram 
desenvolvidas propostas de recuperação e promoção de equipamentos públicos que proporcionem 
espaços lúdicos, de lazer, esportivos, voltados para a sociedade no intuito de fortalecer o bem-estar 
social, saúde e incrementar a economia local com espaços destinados ao comércio em geral. 
Portanto, análises e proposições como as concretizadas neste estudo são pertinentes por avaliarem 
áreas alvo de política pública e visarem a qualidade de vida e a ambiental nessas localidades. 
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Desenvolvimento de filmes biodegradáveis para aplicações eletromagnéticas 
 

Ana Luiza da Silva Fonsêca, Isaac Barros Tavares da Silva 

 

O constante desenvolvimento dos dispositivos de comunicação promove uma demanda por 
tecnologias que deem suporte a esse desenvolvimento. Uma das vertentes deste se dá a partir da 
modificação dos materiais utilizados na construção dos componentes eletrônicos e das antenas dos 
dispositivos. Um campo em de pesquisas constantes é a aplicação de materiais biodegradáveis em 
componentes e estruturas comumente dispostas na engenharia elétrica. Um exemplo são os filtros 
de radiação eletromagnética, nos quais filmes biodegradáveis possuem um grande potencial, por 
se moldarem à superfície desejada. Dessa forma, este trabalho tem a proposta de produção de 
materiais biodegradáveis maleáveis para potenciais aplicações em sistemas envolvendo 
transmissão, armazenamento e filtragem de ondas eletromagnéticas a partir de variações em suas 
composições. Os filmes biodegradáveis propostos têm como base a quitosana, amplamente 
utilizada em diferentes seguimentos industriais e de pesquisa, assim foram avaliadas duas formas 
de produção de filmes de quitosana: a partir de ácido crítico e de ácido acético. Diferentes propostas 
de concentrações e massas de quitosana foram experimentalmente executadas durante a 
realização desta pesquisa, porém serão apresentados os resultados mais relevantes, onde serão 
mostradas as propriedades dielétricas dos filmes de quitosana obtidos a partir dos ácidos 
mencionados. As propriedades dielétricas de permissividade, condutividade e perdas foram obtidas 
através do equipamento Vector Network Analyzer (VNA) Rohde & Schwarz ZND 100 kHz - 8,5 GHz, 
juntamente com o kit de medição de permissividade DAK-3-5 (200 MHz – 20 GHz) em uma faixa de 
1000 MHz a 8,5 GHz. Foi possível observar um grande potencial nos filmes de quitosana produzidos 
com base no ácido cítrico, sendo possível obter permissividades cinco vezes maior do que nos 
filmes a base de ácido acético. Elevados valores de perdas dielétricas também foram observados, 
juntamente com as altas permissividades, o que traz um potencial do material para aplicações em 
absorvedores de radiação eletromagnética. 
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Desenvolvimento de um sensor de temperatura com transmissão sem fio em 
tecnologia cmos de 130 nanometros 

 

Hugo Dias Giló, Francisco de A. Brito Filho 

 

O modulador ASK é um circuito comumente utilizado na área de telecomunicações, pois 
possibilita o envio de sinais com uma frequência desejada a partir do chaveamento digital, o 
qual é bastante presente no contexto da internet das coisas para compor sensores de 
temperatura, por exemplo. Uma de suas topologias simples contém um indutor, um capacitor 
e um resistor para compor um circuito ressonante que envia o sinal analógico de tensão. 
Nesse contexto, este trabalho visa estudar a influência da resistência interna de indutores 
quadrados, em tecnologia CMOS de 130 nm, no comportamento do sinal de um modulador 
ASK, nas bandas ISM de 915 MHz e 2,4 GHz. Contribuindo também com o uso de ferramentas 
open source dentro da área de semicondutores, com o uso do ASITIC para modelar indutores 
planares e realizar a extração do seu modelo equivalente pi, do XSchem para criar o 
esquemático e o Ngspice para realizar as simulações variando a resistência interna do indutor. 
Os resultados apontaram no sentido de que o sinal é afetado em três parâmetros, 
respectivamente para 915 MHz e 2,4 GHz: um deslocamento DC de 3,45 mV e 3,46 mV; 
redução da sua amplitude para 3,9% e 2,5% e do tempo de acomodação para 0,5% e 1,1%, 
quando comparados o indutor ideal com o seu equivalente pi. Além de discrepâncias maiores 
ao aumentar a resistência interna. Todos esses acontecimentos têm como consequência 
impor limitações na amplitude do sinal emitido pelo componente e na quantidade de 
oscilações antes do amortecimento, que podem vir a dificultar a demodulação e o envio dos 
sinais. 
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Estudo da capacidade adsortiva do sabugo de milho no tratamento de 
efluentes oleosos 

 

Jéssica de Oliveira Lopes, Regina Celia de Oliveira Brasil Delgado, André Luís Novais Mota, 
Cinthia Silva Almeida, Daianni Ariane da Costa Ferreira 

 

No processo de produção de petróleo, água é trazida à superfície juntamente com óleo e gás. 
Chamada de água produzida, é separada do óleo e, ainda contendo resquícios de óleo e outros 
poluentes, necessita de tratamento adequado. Atualmente, a técnica de adsorção vem sendo muito 
estudada para este fim, utilizando-se de materiais adsorventes oriundos de resíduos agroindustriais. 
O objetivo deste trabalho foi avaliar a capacidade adsortiva do sabugo de milho no tratamento de 
efluentes oleosos. Para isto, um efluente sintético foi preparado adicionando 1L de óleo diesel S500 
em 5L de água destilada, sob agitação e, posterior, repouso, coletando a fase aquosa. Inicialmente, 
os sabugos de milho foram submetidos a uma raspagem manual para retirada do excesso do amido 
ainda presente, depois foram lavados em água corrente e secos em estufa, com o objetivo de 
eliminação de possíveis impurezas, foi realizada uma segunda raspagem manual nos sabugos para 
retirar a palha grossa e fina dos mesmos. Posteriormente, foram triturados em moinho de facas e 
submetidos à caracterização granulométrica, separados em quatro faixas: (-14+28 mesh); (-28+48 
mesh); (-48+100 mesh) e (-100 mesh). Parte dos sabugos foram hidrofobizados, adicionando 2g de 
cera de carnaúba em 10g do material adsorvente. Os ensaios de adsorção foram realizados em 
banho infinito com 200 ml do fluido e posto em contato com 3 g e 5 g dos sabugos de milho. 
Alíquotas foram coletadas e analisadas em termos de turbidez e pH antes e após o contato com o 
adsorvente. A turbidez inicial do fluido foi de 1100 NTU. O percentual de remoção de turbidez após 
contato com os sabugos de milho foi superior a 42% na forma natural e superior a 45% com os 
sabugos de milho na forma hidrofobizada. O maior percentual de remoção (92,35%) foi obtido com 
5 g do sabugo de milho na forma natural, na maior faixa granulométrica. A análise do pH realizada 
no fluido não apresentou alteração antes e após, com média de 6,74, que se enquadram dentro da 
faixa especificada (pH entre 5-9) para lançamento de efluente de acordo com a Resolução do 
CONAMA 430/2011. Logo, é possível afirmar que o fluido sintético utilizado neste trabalho, também 
apresenta pH que se enquadra nas especificações estabelecidas pela referida resolução para 
lançamento de efluentes. Assim, os sabugos de milho apresentaram um bom potencial para o 
tratamento de água produzida. 
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Estudo luminotécnico e eficiência energética no centro multidisciplinar de 
Angicos - UFERSA 

 

Wigna Rafaela da Silva, Francisco Carlos da Cunha Santana, João Victor Felix Cabral da 
Silva, Valquíria Melo de Souza Correia, Marcilio Luís Vieira correia 

 

O uso racional da energia elétrica tem representado uma preocupação em todo mundo, fato 
esse em razão da disponibilidade de recursos para a geração de energia e dos impactos ao 
meio ambiente. Devido ao aumento do consumo energético e de um risco a possíveis apagões 
o Brasil começou a investir em programas de incentivo à racionalização de energia, assim 
como fontes alternativas de energia e da eficiência energética, sendo uma dessas ações a 
criação do Programa Nacional de Conservação de Energia Elétrica (Procel) que visa o uso 
eficiente da energia elétrica e combate o seu desperdício. Em meados de 2001 foi implantada 
a Lei nº 10.295, conhecida como Lei da Eficiência Energética, que indica “níveis mínimos de 
eficiência energética de máquinas e aparelhos consumidores de energia fabricados ou 
comercializados no Brasil”. No entanto, somente a melhoria da eficiência dos equipamentos 
não é suficiente para maximizar a eficiência energética, como é o caso dos sistemas de 
iluminação. O fato é que para obter um padrão de eficiência, algumas normas que especificam 
parâmetros adequados, como a NBR ISO/CIE 8995-1, que identifica os requisitos de 
iluminação para locais de trabalho internos e requisitos para eficiência, conforto e segurança 
em tarefas visuais. O estudo luminotécnico será realizado com a simulação dos ambientes no 
software DIALux, com padrão luminotécnico real e ideal, de acordo com a norma NBR ISO/CIE 
8995-1. Com o intuito de apresentar se o ambiente real está ou não de acordo com os padrões 
estabelecidos pela norma, de forma a garantir a eficiência energética e a qualidade de 
iluminação para os ambientes. Sendo assim, a pesquisa, faz um levantamento através de 
medições para verificar a intensidade da luz analisando a distribuição e pesquisando a 
existência de ofuscamento de luz, através de pontos estratégicos nos locais de 
trabalho/estudo no Bloco Administrativo do Centro Multidisciplinar de Angicos (CMA). 
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Evolução e principais materiais dos sistemas construtivos inovadores 
 

Herbert Juan de Sousa Casimiro, Adla Kellen Dionisio Sousa de Oliveira, Eva Priscyla Martins dos 
Santos 

 

A necessidade de habitação acarretou o surgimento de técnicas que facilitam e potencializam o 
âmbito do setor construtivo. No Brasil, não havia normas que prescrevessem a regulamentação 
dessas inovações. Nesse aspecto, em 2007 criou-se o Sistema Nacional de Avaliação Técnica de 
Produtos Inovadores (SiNAT) que integra o Programa Brasileiro de Qualidade e Produtividade no 
Habitat (PBQP-H) criado em 1998 através do Ministério das Cidades, que visa promover melhorias 
na habitação e modernização na Construção Civil. O SiNAT é um mecanismo de avaliação de 
controle dos novos sistemas de construção, que não possuem normas brasileiras 
regulamentadoras. Por consequência, a SINAT dispõe de diretrizes como referências para o 
desenvolvimento dos sistemas baseados nos critérios de conforto, estabilidade, durabilidade e 
segurança, previstos na norma de desempenho de edificações, a NBR 15.575. Diante disso, esta 
pesquisa, que está em andamento, tem o objetivo de analisar a evolução dos sistemas 
construtivos inovadores no âmbito do SiNAT. Para isso, está sendo realizada uma pesquisa 
documental, a partir da leitura dos Documentos de Avaliações Técnicas (DATec’s) relacionados 
ao SiNAT e análises dos. A primeira seleção dos documentos foi realizada no dia 13 de outubro 
de 2022. Localizou-se um total de 44 DATec’s, no qual 16 estão válidos, 1 está suspenso e os 
demais estão vencidos. Selecionou-se apenas os documentos válidos, pois são os sistemas que 
podem ser construídos. De acordo com as diretrizes contidas na SINAT, o DATec tem a validade 
de 2 anos corridos, podendo ser renovado, se assim continuar a atender as exigências das 
diretrizes, por isso a baixa quantidade de documentos válidos. No decorrer da pesquisa espera-
se analisar a evolução da validade dos sistemas construtivos todo mês e o principal material usado 
de cada sistema construtivo. A partir disso, poderá ser possível identificar quais dos sistemas 
construtivos inovadores analisados têm mais possibilidade de ser utilizados nas construções.   
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Fabricação e caracterização de molas utilizando fios de liga comercial NiTi 
 

Ricardo Alan da Silva Vieira, Erbenia Taciane Fernandes da Fonseca, Manoel Quirino da Silva 
Junior 

 

As ligas com memória de forma, também conhecidas como SMA (Shape Memory Alloys) são 
materiais metálicos que têm a capacidade de voltar ao seu estado inicial depois de serem 
submetidos a deformação, como resultado do aumento da temperatura, pressão ou outras 
condições de tensão. O efeito da memória de forma está associado a mudanças na estrutura 
cristalina do material, que dependem da temperatura ou dos efeitos da tensão ao qual a liga está 
submetida. A utilização das ligas de memória de forma, em especial a liga NiTi, tem sido cada vez 
mais frequente, com aplicações nas mais diversas áreas, destacando-se a ortodontia e na indústria, 
assim como na utilização em inúmeros tipos de sensores. Diante disso, tem crescido os estudos 
deste tipo de material, visando aprimorar suas propriedades, dando maior notoriedade na 
engenharia. Este trabalho tem como objetivo caracterizar molas fabricadas a partir de fios de NiTi 
comercial com efeito memória de forma. A temperatura dos tratamentos térmicos foram de 500 °C, 
550 °C e 600 °C respectivamente, promovendo a obtenção de molas tratadas a temperaturas 
distintas. Verificou-se também o efeito dos tratamentos térmicos no fio não conformado, que foram 
comparados aos resultados obtidos para o fio sem tratamento. Mediante as análises, observou-se 
que o tratamento térmico reduziu a tensão de ruptura dos fios. As molas foram submetidas ao ensaio 
de tração para determinação da constante da mola, que não apresentou diferença significativa para 
as temperaturas de têmpera de cada respectiva mola. Com a metalografia foi possível observar a 
presença de inclusões na liga de NiTi antes de serem submetidas ao tratamento térmico. 
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Mapeamento da ocupação de conjuntos habitacionais de Natal/RN 
 

Francisco Álisson da Silva, Daniela de Freitas Lima, Almir Mariano de Sousa Junior, Pedro David 
Rodrigues Lima 

 

Políticas habitacionais foram sendo realizadas pelo Estado ao longo do tempo com a finalidade de 
superar o déficit de moradias existente. No estado do Rio Grande do Norte, a Companhia de 
Habitação do Estado do Rio Grande do Norte (COHAB-RN) construiu diversos conjuntos 
habitacionais. Entretanto, a situação projetada pode não ser a implantada, acarretando condições 
negativas ou não para a população. Dessa forma, o objetivo deste trabalho é mapear o padrão de 
ocupação dos conjuntos habitacionais Soledade II, Santa Esmeralda, Panatis e Pajuçara, edificados 
pela COHAB-RN e comparar com o projeto que os originou, de modo a identificar possíveis 
irregularidades. Para tanto, foi realizada a busca dos Partidos Urbanísticos destes conjuntos na 
Companhia de Processamento de Dados do Rio Grande do Norte (DATANORTE); executados e 
processados levantamentos planialtimétricos e aerofotogramétricos com drone; investigado o uso e 
ocupação do solo a partir do Google Street View; elaborados mapas de sobreposição com auxílio 
do software QGis. A investigação revelou um cenário de irregularidade e ocupação que se 
desdobrou principalmente nas regiões limítrofes das poligonais das glebas. As ocupações que não 
foram planejadas da forma como estão instaladas são de várias tipologias e usos, sendo as mais 
comuns as residenciais e comerciais em lotes destinados a uso de equipamentos comunitários. 
Ocorreram mudanças em dimensões, área total, testada padrão, padrão de lote em todos os 
conjuntos. Além disso, aconteceram, de forma pontual, desmembramentos e uniões de lotes e 
quadras. A não execução de arruamentos, seja por ocupação irregular ou por união, também 
ocorreu. Foram notados caminhos viciantes nas áreas ociosas e destinadas a equipamentos 
comunitários e verdes. Portanto, verifica-se que a situação implantada não está totalmente alinhada 
à projetada e que estudos da configuração de conjuntos habitacionais permitem, além do 
acompanhamento da política pública, o direcionamento de ações compatíveis com a realidade 
destas áreas. 
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Mapeamento das áreas de risco e de proteção permanente em conjuntos 
habitacionais de Natal/RN 

 

João de Campos Lima Neto, Vinícius Navarro Varela Tinoco, Lucas Gabriel Duarte Neris, Daniela 
de Freitas Lima, Almir Mariano de Sousa Junior 

 

As irregularidades das cidades brasileiras são oriundas, principalmente, do processo de sua 
formação não planejada, sobretudo, mediante a forte migração ocorrida no século XX, que trouxe o 
homem do campo para a cidade. Dentre as fragilidades, pode ser citada a ocupação em áreas 
protegidas pela legislação ou que causem riscos de danos à população e ao meio ambiente. Neste 
sentido, a política habitacional visa contornar debilidades existentes, inclusive para superar a falta 
de moradia ou a moradia inadequada. Entretanto, nem sempre os traçados previstos para as 
construções oriundas de políticas habitacionais são efetivados como planejados, sendo um dos 
possíveis motivos as ocupações espontâneas que acontecem após sua implantação. Em Natal, 
local de desenvolvimento desse estudo, foram construídos muitos conjuntos habitacionais a partir 
da Companhia de Habitação Popular do Rio Grande do Norte (COHAB). Assim, o objetivo deste 
trabalho é analisar características topográficas e ambientais do município de Natal/RN que incidem 
ou podem incidir sobre conjuntos habitacionais edificados pela Companhia de Habitação Popular 
do Rio Grande do Norte (COHAB/RN). A abordagem se deu a partir da avaliação relacionada à 
declividade elevada; Zonas de Proteção Ambiental (ZPA), Áreas de Preservação Permanente 
(APP); Vias e Zonas de Exploração. Foram utilizados para esta avaliação: levantamentos 
aerofotogramétricos e planialtimétricos; bases de dados do Projeto TopoData, do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE) e da Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico (ANA). 
Os dados foram tratados no software livre QGIS. Foi possível identificar a incidência das áreas de 
proteção e áreas de risco em parcela dos conjuntos e em alguns entornos, o que demonstra a 
pertinência de análises espaciais e cartográficas para a identificação de problemáticas urbanas e 
para a busca por sua correção ou melhoria. 
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Metodologia para otimização estrutural de componentes mecânicos de ligas 
com memória de forma obtidos por fundição 

 

Gilsomaro Barbosa de Melo Silva, Jackson de Brito Simões, Diego David Silva Diniz, Thais 
Moreira Batista 

 

Há alguns anos, as ligas com memória de forma (LMFs) vem sendo corriqueiramente estudadas, 
uma vez que, os materiais com tais propriedades, apresentam uma ampla faixa de possíveis 
aplicações, devido à alta capacidade de recuperação depois de serem expostos a uma determinada 
deformação plástica/pseudoelástica. Dada a ampla aplicação dessas ligas, uma das áreas que vem 
se destacando nos últimos anos é a medicina, por fazer uso de LMF em dispositivos médicos. Nesse 
contexto, vislumbrando uma melhor eficiência futura dessas aplicações nessa área, surge o 
interesse em se desenvolver um protótipo de fixador ortopédico do tipo grampo, obtido por meio do 
processo de fundição e fabricado de material LMF de liga de NiTi, que venha a apresentar as 
mesmas resistências mecânicas e uma redução percentual em termos de massa. O objetivo desta 
pesquisa é evoluir ainda mais o campo de aplicações dessas ligas com memória de forma na área 
médica. E para este fim, o uso de softwares de simulação é indispensável pois estes apresentam 
uma gama analises do comportamento dos produtos desenvolvidos no ambiente de simulação. Para 
esta pesquisa os softwares utilizados foram o Autodesk Inventor e o Spaceclaim para fazer a 
moldagem e as simulações. No Spaceclaim no qual foi o responsável por gerar a geometria e fazer 
as simulações, nele foram introduzidas as condições de contorno que possibilitaram as análises 
pelo (Método dos Elementos Finitos), os resultados e a solução numérica do problema. Assim, foi 
adicionado no ambiente de simulação as condições de contorno adotadas de um grampo comercial 
descrito no trabalho de Simões (2016). Nesse sentido, a partir das simulações realizadas pode-se 
concluir que foi possível alcançar reduções de aproximadamente 15% da massa mantendo a 
mesma resistência mecânica. Assim sendo, fica claro que as etapas utilizadas e o trabalho realizado 
foi capaz de realizar esse trabalho proposto. 

 

Palavras-chave: Ligas com Memória de Forma (LMF), Simulação Numérica, Software 
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Modelagem numérica do comportamento estrutural de máquinas mediante 
acoplamento entre o método de elementos finitos e elementos discretos 

 

Francisco Samuel Chaves, Jackson de Brito Simões, Diego David Silva Diniz 

 

Este trabalho trata da análise numérica do fluxo granular em um hipotético fuso tipo helicoidal de 
um processo de extração de sal através do Método dos Elementos Discretos (DEM). Assim, este 
estudo visa solucionar o problema de acúmulo de grãos de sal presente em equipamento da 
indústria salineira buscando aumentar sua produtividade. No processo de produção de sal, 
existem vários gargalos nos equipamentos que integram todo o fluxo produtivo, que em sua grande 
maioria, apesar de terem sido projetados de forma específica, não passaram por estudos de 
otimização mais aprofundados, sendo muitas vezes fabricados pelo método de tentativa e erro. 
Isso pode ocasionar dificuldades operacionais que acabam tendo que ser contornados no dia-a-
dia e provocar o aumento dos custos. Nesse contexto, realizar modificações nesses equipamentos 
proporciona aumento da competitividade e evita novos investimentos fabris a médio prazo. Este 
trabalho tem como objetivo realizar simulações por meio do DEM capazes de predizer o 
comportamento dinâmico dos grãos de sal (meio particulado) em transportador tipo fuso helicoidal. 
O software ROCKY DEM para criar um modelo do grão da matéria (sal), que permite modelar 
partículas de formato não esférico e definir uma distribuição não uniforme de tamanho de 
partículas em um meio granular para predizer o fluxo foi utilizado. A metodologia empregada para 
a análise do fluxo granular no transportador helicoidal foi a utilização do software Autodesk 
Inventor (para geração das geometrias) acoplada ao software ROCKY DEM para geração de 
gráficos de fluxo em função das variáveis alteradas. Assim, buscou-se investigar os seguintes 
parâmetros: 1. Geometria da tremonha; 2. Ângulo de entrada da carga no transportador; 3. Passo 
do eixo da hélice; 4. Diâmetro da hélice; 5. Altura de carga. Portanto, a partir dos resultados iniciais 
das simulações realizadas fica evidente os ganhos obtidos no processo com as alterações 
propostas, pois o meio é muito afetado pela definição correta dos parâmetros geométricos, pela 
composição granulométrica do meio, pelos parâmetros geométricos da tremonha e pelo estado do 
material.  Alterações realizadas na entrada do alimentador mostram que houve a eliminação do 
acúmulo de sal no processo, trazendo uma eficiência superior mesmo que qualitativa. Durante a 
execução deste trabalho, houve dificuldade de extrair resultados quantitativos por conta do 
acoplamento entre os softwares ROCKY DEM E Ansys pois a versões utilizadas são trial, mas 
espera-se ser resolvido com a recente secção da licença do software Rocky DEM de forma gratuita 
e por tempo determinado para conclusão desse estudo, por parte da ESSS (empresa detentora 
dos direitos). 
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Propriedades mecânicas em lâminas de compósitos com tecidos sintéticos e 
híbridos à ±45° 

 

Giovanni Barbosa da Costa, Glória Maria Leite Carlos, Ana Claudia de Melo Caldas Batista 

 

Materiais compósitos são considerados materiais de grande importância no cenário das novas 
tecnologias, pois, de maneira geral, tem como característica oferecer boas propriedades mecânicas 
e menor custo em relação aos materiais convencionais. O presente trabalho apresenta um estudo 
sobre as propriedades mecânicas em lâminas de compósitos com tecidos sintéticos (fibra de vidro, 
fibra de aramida e fibra de carbono) e tecidos híbridos (fibras de carbono/vidro e fibras de 
carbono/aramida) orientados à ±45°. Os procedimentos metodológicos realizados neste trabalho 
atendem a normas relacionadas aos ensaios de tração uniaxial (ASTM D3039) e ensaio de 
densidade (ASTM D792). Como conclusões, tem-se que, para todas as condições, compósitos 
híbridos e não híbridos, as amostras exibem módulo de elasticidade característico dos compósitos 
em sua região linear, além disso, a lâmina de carbono apresentou a menor deformação de projeto 
(2,22 ± 0,4097)%, maior tensão de projeto (81,46 ± 0,9024) MPa e módulo (9,62 ± 0,4961) GPa, 
dentre as lâminas ensaiadas. Dentre os híbridos, o composto híbrido vidro/carbono apresentou 
melhores resultados em relação a deformação de projeto (2,63 ± 0,7068)%, bem como, tensão de 
projeto (78,03 ± 3,3827) MPa. Já o compósito híbrido de aramida/carbono apresentou, por sua vez, 
tensão de projeto (60,50 ± 2,4968) MPa e módulo (4,81 ± 0,2109) GPa, representando um ganho 
de 67% e 48% em relação a lâmina de aramida. Mostrando que, a hibridização teve ganhos 
significativos em relação a lâmina de aramida, provando assim, a eficiência e viabilidade do 
compósito híbrido (aramida/carbono). Em relação ao comportamento da fratura dos corpos de 
prova, todas as amostras proporcionaram fratura final na região do comprimento útil. 
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Radar definido por software em FPGA e ASIC 
 

Joerdson Tiago Batista da Silva, Francisco de Assis Brito Filho 

 

Nos últimos anos, a tecnologia de sistemas de radares vem passando por uma crescente mudança, 
e isso ocorre devido a busca por tecnologias compactas e econômicas capazes de suprir diversas 
áreas de aplicações, que vão desde o sensoriamento inteligente a sistemas embarcados. Nesse 
contexto, o rádio definido por software (SDR) surge como um desafio na tecnologia de radares, 
devido a significativa adaptabilidade e versatilidade desse sistema. Um SDR é um sistema de RF 
em que algumas ou todas as funções das camadas físicas podem ser definidas via software 
modificável, operando em tecnologias de processamento programáveis, tornando-os dispositivos 
de alta flexibilidade e custo acessível. A alta flexibilidade desse sistema advêm do uso de FPGAs 
em seu backend, pois permite a implementação de um SDR configurável, capaz de alterar formas 
de ondas ou esquemas de modulação de forma flexível sem alterar a plataforma SDR. Um radar 
definido por software (SDRadar) pode ser implementado de forma flexível para diferentes propósitos 
de uso, pois com o advento das ferramentas de código aberto, como o openlane, o processo de 
desenvolvimento apresenta abordagens novas e menos convencionais, assim como tempo 
relativamente curto. O openlane proporciona um fluxo RTL totalmente automatizado e limpo, com 
várias ferramentas EDA, scripts de automação e skywater-pdks ajustados para trabalhar 
especificamente com as ferramentas EDA, contendo todas as etapas necessárias em uma 
implementação completa de ASIC. Em decorrência disto, este trabalho apresenta o 
desenvolvimento de um radar definido por software utilizando tecnologias como FPGA e ASIC para 
viabilizar aplicações de sensoriamento no contexto da internet das coisas e sistemas embarcados. 
O sistema modelado e estudado via software foi um modem, que combina as funções de um e um 
receptor para realizar as funções de um transceptor, funcionando a partir de esquemas de 
modulação digital em amplitude (ASK), em frequência (FSK) e em fase (PSK). Sua descrição 
ocorreu utilizando linguagem de descrição de hardware (HDL) com sua implementação em FPGA, 
que possibilitou uma verificação funcional em FPGA, utilizando a placa de desenvolvimento e 
prototipagem DE0 da Altera. A linguagem de hardware foi a VHDL e a partir da descrição do sistema 
modem, utilizou-se os arquivos fontes descritos para realizar o fluxo openlane através de 
ferramentas e scripts de código aberto, para eventualmente gerar arquivos de layouts GDS que 
contém a descrição do layout da descrição do sistema estudado. Sendo assim, a arquitetura modem 
estudada apresentou comportamento satisfatório no processo de modulação e demodulação de 
sinais de maneira configurável, possibilitando sua utilização junto a sistemas SDRadar. No fluxo 
openlane, foi possível obter o layout parcial dos principais blocos do modem estudado, atendendo 
aos requisitos de área estabelecidos pelo fluxo openlane. Contudo, o radar não foi concluído, mas 
os resultados foram satisfatórios e estima-se que o radar definido por software apresentará 
conclusão. 
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Revisão sistemática da literatura sobre as aplicações da inteligência artificial 
na área de construção civil na engenharia civil 

 

Natália Kelly da Silva Pires, Adla Kellen Dionísio Sousa de Oliveira, Nathalee Cavalcanti de 
Almeida Lima 

 

A Revisão Sistemática da Literatura é uma pesquisa aprofundada que procura identificar, avaliar e 
interpretar trabalhos relevantes que respondem a questões de pesquisa, fenômenos de interesse, 
ou área de tópico. Essa descrição é utilizada por Bárbara Kitchenham, autora que procurou inserir 
a RSL na Engenharia de Software para ampliação de ensino e base para doutorado. A pesquisa 
em andamento possui como objetivo identificar em quais áreas da construção civil a inteligência 
artificial (IA) está sendo empregada e em quais não existe a utilização dessa área de conhecimento, 
como também, de listar e interpretar os dados obtidos, para posterior análise, servindo como base 
de outros estudos que estarão focados nas lacunas de processos da construção civil nos quais o 
aprendizado de máquina pode ser satisfatório. Foram analisadas, até o presente momento, 
pesquisas que mostram estudos na área da construção civil de processos ou métodos que foram 
adotadas técnicas de IA. Para esse primeiro levantamento, foram utilizadas as seguintes strings de 
busca: artificial intelligence, machine learning, deep learning, construction, civil Engineering, e 
systematic literature review. Os dados foram extraídos das seguintes bases de dados: Scopus, 
Science Direct. Através da análise de revisões sistemáticas com o mesmo tema, foi possível coletar 
pesquisas primárias a respeito da aplicação de IA na construção civil. Foram analisadas 18 
pesquisas primárias de diferentes bases de dados, entre as quais estão: Science Direct, Asce 
Library, Hindawi, Emerald Insight, Springer Link, e MDPI. Dentre as aplicações na construção civil, 
pode-se citar a utilização de IA: para estimativa da resistência à compressão do concreto; detecção 
de objetos na construção; prever danos em edifícios de concreto armado; detecção de deformações 
em andaimes; monitoramento da saúde do trabalhador de obras; previsão de índices de custos 
orçamentários à construção de rodovias; identificação de regiões de concreto na construção; 
predizer na etapa de projeto o nível de segurança dos locais na construção; entre outras aplicações. 
A partir disso, pode-se concluir que o emprego de IA na construção civil se mostra relevante, tanto 
para segurança dos empregados, empregadores e indivíduos em geral, como também para as 
questões voltadas à logística, monitoramento, economia, e gestão de variadas obras da construção. 
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Secagem de tijolos maciço em estufa: modelagem e simulação 
 

Eric de Araújo Facundo, Rosilda Sousa Santos 

 

Diante da importância econômica em principal para construção civil, a secagem de materiais 
cerâmicos a base de argila tem sido objeto de estudo devido à ocorrência de inúmeros fenômenos, 
além de um alto consumo energético que acontece nessa etapa de fabricação. Com o uso das 
tecnologias de simulação numérica temos a capacidade de alterar as condições operacionais e 
geométricas do objeto de secagem, tudo isso com baixo custo. Neste sentido, este trabalho tem 
como objetivo estudar o processo de secagem de tijolos cerâmicos maciço em uma estufa, 
considerando como um meio sólido, via Fluidodinâmica Computacional (CFD), para temperatura de 
60 °C. Foram analisados os resultados da temperatura e fração volumétrica da água no interior do 
tijolo obtido pelo pacote comercial ANSYS CFX® 19.2. Os resultados numéricos obtidos referente 
as variáveis estudadas teor de umidade e temperatura foram confrontados com os dados 
experimentais reportados na literatura,  o coeficiente de difusão de massa bem como o coeficiente 
de transferência de calor da superfície do material foram estimados, a fim de validar modelagem 
matemática. Os resultados obtidos nas simulações mostram com a existência de altos gradientes 
de temperatura e umidade, que podem acarretar patologias como rachaduras e deformações 

 

Palavras-chave: Simulação numérica, Tijolo maciço, Transferência de calor e massa, CFD 

Agência financiadora: Bolsista IC PIVIC - UFERSA. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

301 
 

Área temática: Engenharias 

 

SIG (Sistema de Informações Geográficas) com funções de processamento 
de imagens contribuindo para o desempenho das edificações 

 

Rafaely Angélica Fonseca Bandeira, Antônio Ferreira da Silva Neto 

 

A sensação de desconforto térmico existente nas áreas comuns e áreas de vivência dos prédios da 
Ufersa de Pau dos Ferros, bem como na cidade e circunvizinhanças, podem ser amenizadas com 
a implementação de espécies vegetais interferindo de forma direta na sensação de calor pré-
existente ocasionada pelo fator climático do local, e pela pouca presença de vegetação nos locais 
supracitados com a implementação deste recurso natural, e pode ser aferida pela análise do 
conforto térmico em edificações sob a influência da presença vegetal. Este projeto terá como 
objetivo principal analisar o conforto térmico nas áreas comuns e áreas de vivência no interior das 
edificações da Ufersa e algumas edificações públicas das cidades em condições atuais e comparar 
com condições posteriores após a implementação de presença vegetal, utilizando conceitos da NR 
17- Ergonomia, NR 15- Atividades e operações insalubres, ABNT NBR 15220-3:2005, Desempenho 
térmico de edificações - Parte 3: Zoneamento bioclimático brasileiro e ABNT NBR 15575. 
Apresentar-se-á como objetivos específicos: Mapear utilizando ferramentas do sistema SIG a 
presença vegetal existente em torno das edificações e quantificá-las relacionando com a área 
permeável; estabelecer e indicar o tipo de vegetação adequado para o local; onde para as cidades 
será preferível a implementação de plantas nativas da região. O projeto da implementação vegetal 
elaborado pela comissão realizou ajustes necessários para as condições físicas do campus por um 
grupo de pesquisa e extensão denominado grupo verde, por comissão de desenvolvimento deste 
projeto, onde no presente momento faz-se necessário novos ajustes e maior implementação vegetal 
nas áreas externas do campus e verifica-se uma necessidade aguçada dessa interferência 
antropométrica nas cidades. Para alcançar tal proposta deverá se aferido o IBUTG (Índice de Bulbo 
Úmido Termômetro de Globo) nas edificações atualmente e a cada 6 meses, durante um período 
de 2 anos; - Verificar as condições de conforto térmico durante cada etapa. Oportunamente será 
verificada a possibilidade de implementação de composteira doméstica no restaurante universitário, 
com o intuito de coletar matéria orgânica para utilizar no desenvolvimento das novas espécies 
vegetais implementadas no campus. Serão realizados minicursos e treinamentos sobre o uso de 
ferramentas do sistema SIG, tais como GPS, QGIS e drones; serão ainda propostos 
desenvolvimento de composteira doméstica e produção vegetal para comunidade Ufersiana por 
intermédio de conhecimento empírico aliado ao conhecimento técnico existente entre produtores da 
região e técnicos e docentes da Ufersa. - Será realizada gestão das águas por equipe da Ufersa, 
para subsidiar o cultivo da vegetação no campus. Os discentes e populares que tiverem interesse, 
participarão do desenvolvimento de atividades diversas do projeto, de atividades de educação 
ambiental e minicursos relacionados ao uso de ferramentas de análise de conforto térmico com o 
intuito de contribuir no desenvolvimento deste projeto. Ao término da pesquisa, busca-se comprovar 
cientificamente a forma que a urbanização vegetal contribui para a melhoria de conforto térmico e 
o desempenho das edificações em caráter ambiental e tecnológico. 
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Simulação e análise dinâmica de um parque eólico na ocorrência de 
uma falta na rede 

 

Fernando Gabriel Araújo de Sousa, Emylle Cristine Alves e Silva, Adriano Aron Freitas de 
Moura, Ednardo Pereira da Rocha, Victor de Paula Brandão Aguiar 

 

A necessidade da utilização de fontes alternativas de energia leva à conexão de novas 
tecnologias de geração ao sistema elétrico de potência, que está em constante mudança. A 
energia eólica é uma fonte alternativa e renovável que está em ascensão e, portanto, 
apresenta tecnologias que devem ser analisadas nos contextos atuais dos sistemas elétricos. 
A estabilidade da rede pode ser definida como a capacidade da mesma em permanecer em 
equilíbrio sobre operação normal e de conseguir reestabelecer o equilíbrio após ser submetida 
a um distúrbio. A instabilidade pode se manifestar de diferentes formas, alterando parâmetros 
de operação do sistema. Os curto-circuitos são uma das causas de instabilidade e merecem 
atenção por representarem uma condição crítica de operação e potencialmente danosa. Com 
a crescente presença da geração eólica, o desligamento dos aerogeradores, para evitar danos 
aos mesmos na ocorrência de faltas, é restringido, pois isso causaria um alto déficit de 
geração. Assim as máquinas devem permanecer conectadas à rede, sob a condição de Low-
Voltage Ride Through (LVRT), desde que a queda de tensão esteja dentro de um limite 
mínimo. Desta forma, faz-se necessário o estudo da tecnologia de geração eólica na 
ocorrência de curto-circuitos. No trabalho foi analisado o comportamento de geradores de 
indução duplamente alimentados (DFIG) sob a condição de um distúrbio no sistema elétrico 
ocasionado por um curto- circuito. A análise se deu por meio de uma simulação no ambiente 
MATLAB/Simulink® de um sistema de 6 máquinas com diferentes configurações de operação 
e integração com a rede. As proteções das máquinas foram desconsideras para uma análise 
de uma situação mais crítica. 
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Tecnologias Aplicadas à Cartografia Básica: análise a partir de 
levantamentos em Conjunto Habitacional da Natal/RN 

 

Ellen Mirley Medeiros Torres, Daniela de Freitas Lima, Vinicius Navarro Varela Tinoco, Almir 
Mariano de Sousa Junior 

 

O processo de urbanização no Brasil se deu de forma desordenada, sem que houvesse 
preocupação com questões sociais e ambientais. As localidades aderidas pela parcela mais pobre 
da população reforçam a segregação socioespacial, por estarem dispostas, normalmente, em zonas 
periféricas de alta densidade populacional e pouco acesso às infraestruturas adequadas. 
Entretanto, esforços governamentais buscam alterar essa conjuntura, sendo um exemplo a 
publicação da Lei nº 13.465/2017, que busca a regularização destes núcleos informais. Uma das 
etapas necessárias nesse processo é a de levantamento planialtimétrico cadastral 
georreferenciado, que utiliza da topografia para executar estudos e obter plantas das áreas urbanas 
e pode ser executado por topografia convencional ou por aerofotogrametria. Este trabalho analisa 
as potencialidades e fragilidades de metodologias de levantamentos planialtimétricos realizados 
com estação total auxiliada por GNSS-RTK e com drone junto ao GNSS-RTK. Com esse propósito, 
foram executados levantamentos topográficos no Conjunto Habitacional Pajuçara, localizado na 
cidade do Natal, capital do Rio Grande do Norte, no nordeste do Brasil, a partir dos quais foram 
geradas plantas representativas do terreno real. Obtiveram-se dados diagnósticos dos parâmetros 
de desenvolvimento das tecnologias aplicadas. Constatou-se que o levantamento convencional, 
utilizando a estação total auxiliada por GNSS-RTK, possui maior acurácia do que o executado com 
o drone auxiliado pelo GNSS-RTK. Em contrapartida, observou-se que a aerofotogrametria, apesar 
da redução na acurácia, atende às especificações do Decreto nº 9.310/2018 para fins de Reurb. 
Além disso, a metodologia com o drone permite a geração de representações em imagens que 
facilitam a visualização da configuração urbana e, por consequência, a identificação das possíveis 
problemáticas existentes e a proposição de soluções. 
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Discursos sobre o empreendedorismo em coleções didáticas de Língua 
Inglesa do Novo Ensino Médio 

 

Vinícius Costa Araújo Lira, Francisco Vieira da Silva 

 

Tendo em vista as recentes mudanças curriculares por que passou a educação brasileira, 
especialmente a partir da reforma do Novo Ensino Médio (Lei nº 13.415/2017) e da aprovação da 
Base Nacional Comum Curricular do Ensino Médio (BNCC-EM/2018), o plano de trabalho objetiva 
analisar discursos sobre o empreendedorismo em coleções didáticas de língua do novo ensino 
médio, aprovadas pela Programa Nacional do Livro e do Material Didático (PNLD), edição de 2021, 
com vistas a problematizar como a racionalidade neoliberal colabora para a construção desses 
discursos. Para isso, sustentou-se teoricamente nos postulados de Foucault (2010) acerca do 
discurso, em Dardot e Laval (2016) e Laval (2004) a respeito da racionalidade neoliberal e em 
Macedo (2019) e Lopes (2019), quando essas últimas autoras discorrem sobre os impactos das 
reformulações curriculares no ensino médio brasileiro. Estudiosos que refletem sobre o ensino de 
língua inglesa na conjuntura atual, como Szundy (2021) e Santana e Kupske (2020) também foram 
mobilizados. Quanto à metodologia, trata-se de um trabalho descritivo-interpretativo e documental 
de natureza qualitativa. O corpus da pesquisa abarca enunciados retirados de duas coleções 
didáticas de Língua Inglesa aprovadas no PNLD 2021, a saber: Joy!, de autoria de Denise de 
Andrade S. Oluveira, publicada pela editora FTD e English is more, de autoria de Adriana Weigel e 
Tatiane Rescke, publicada pela editora Richmond. Os principais achados do estudo referem-se ao 
fato de os discursos sobre o empreendodorismo nos livros estudados encontrarem-se matizados 
pela racionalidade neoliberal, uma vez que celebram o sujeito empreendedor como um modelo de 
sucesso a ser seguido pelos discentes e fortalecem a ideia de que o aprendizado da língua inglesa 
representa um trunfo no mercado concorrencial.  

 

Palavras-chave: Discurso, Empreendedorismo, Ensino de inglês, Novo Ensino Médio.  
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Área temática: Linguística, Letras e Artes 

 

Prática de Escrita de Gêneros Acadêmicos: entreolhares da Estilística 
Bakhtiniana e da Linguística Textual  

 

Maria Eduarda Guimarães Braúna 

 

O projeto Práticas de Escrita de Gêneros Acadêmicos: entreolhares da Estilística Bakhtiniana e da 
Linguística Textual caracteriza uma pesquisa que investiga o modo de escrever cientificamente de 
aluno/a/s de cursos de graduação da UFERSA/Pau dos Ferros. Especialmente, averigua os níveis 
de letramentos desses estudantes, as questões relativas aos aspectos linguísticos, discursivos e 
enunciativos, bem como aquelas de disposição técnico-normativas. Sendo assim, o estudo tenciona 
implementar ações pedagógicas que visem atenuar as dificuldades discentes no âmbito da escrita 
acadêmica. Teoricamente, fundamenta-se em autores da Filosofia do Círculo de Bakhtin, tais quais, 
Bakhtin (2011, 2013), Volóchinov (2013, 2017); assim como em pesquisadores que estudam e 
comentam essa teoria, especialmente, em Baltar, Cerutti-Rizzatti e Zandomenego (2011), Antunes 
(2017), Bezerra e Ledo (2019), Marcuschi (2008), entre outros. Metodologicamente, a pesquisa é 
de orientação qualitativo-interpretativista e tem o corpus constituído por textos produzidos no 
componente curricular Análise e Expressão Textual. O procedimento se estabelece em, a partir do 
olhar teórico, analisar o material coletado e detectar os problemas mais recorrentes de escrita, para, 
diante disso, pensar em ações estratégicas para minorar os impasses. Como resultado, esperam-
se duas estimativas: (i) que a aluna bolsista adquira conhecimentos relativos ao processo de escrita 
acadêmica e que esta esteja engajada na elaboração de recursos técnico-pedagógicos capazes de 
propiciar uma melhora no cenário da escrita acadêmica da instituição em tela; (ii) que, aos discentes 
de modo geral, sejam fomentadas as seguintes habilidades: conhecimento técnico dos gêneros 
mais utilizados nos cursos de graduação; conhecimento das técnicas de textualização em gêneros 
acadêmicos; e aquisição de práticas de letramento nesses gêneros. 

 

Palavras-chave: Prática de escrita, Gêneros acadêmicos, Estilística Bakhtniana, Linguística 
Textual. 
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Área temática: Linguística, Letras e Artes 

 

Atribuição de anotação em corpora do Repositório de Escrita Escolar 
 

Mário Gleisse das Chagas Martins, Thiago de Jesus Souza 

 

O corpus DOESTE resulta de um projeto de pesquisa voltado a área da linguistica aplicada à 
educação. O DOESTE é um repositório escolar que armazena e disponibiliza textos escritos por 
alunos do nível fundamental e médio, matriculados em escolas públicas tanto do Brasil como de 
Portugal. Esse corpus tem por objetivo permitir pesquisas sobre o desenvolvimento da escrita de 
alunos em idade escolar. A disponibilização do Doeste é feita com o auxílio da linguística 
computacional, através da plataforma TEITOK. O TEITOK é uma plataforma baseada na web 
que através da linguagem TEI, uma linguagem de marcação de sintaxe própria, faz a descrição 
e leitura dos textos presentes no DOESTE, retornando informações quantitativas importantes 
sobre as composições textuais. O DOESTE pode ser utilizado por qualquer pessoa que tenha 
interesse em estudar o desenvolvimento da escrita da língua portuguesa através de textos de 
alunos em idade escolar do Brasil e de Portugal. Além disso, oferece ao usuário um design 
eficiente e usabilidade intuitiva. Para esse resultado, foram utilizadas tecnologias específicas que 
pudessem atender às demandas do DOESTE. Através do FilleZila que é um cliente FTP, onde 
FTP é a sigla para File Transfer Protocol, um termo que, traduzido para o português, significa 
Protocolo de Transferência de Arquivos (HOSTINGER, 2022), pode-se ter acesso aos arquivos 
de design do DOESTE. Usando-se HTML e CSS, foi possível mudar a apresentação do 
DOESTE. Segundo Hickson (2006), o HTML é uma linguagem de marcação usada para criar 
páginas acessíveis na Web e CSS pode ser definido como um mecanismo simples para adicionar 
estilos a uma página HTML (Silva, 2007). 

 

Palavras-chave: Corpus, Doeste, UFERSA. 
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Área temática: Linguística, Letras e Artes 

 

Pareamento forma e função em nomes deverbais em –nte18 
 

Francisca Vidânia de Lima Souza, Fernando da Silva Cordeiro. 

 

O presente plano de trabalho propõe uma pesquisa acerca dos nomes deverbais em –nte: 
substantivos e adjetivos do Português Brasileiro, constituídos pelo acréscimo do sufixo –nte a uma 
base verbal (a exemplo de diferente, seguinte, governante etc). Observamos que tal padrão de 
formação de palavras, configura-se como uma construção, isto é, um pareamento de forma e 
função, no qual aspectos formais estão correlacionados de modo direto a aspectos semântico-
cognitivos e discursivo-pragmáticos (GOLDBERG, 1996; TRAUGOTT; TROUSDALE, 2013). Diante 
disso, o objetivo geral da pesquisa é descrever as propriedades formais e funcionais da construção 
X–NTE, bem como apresentar as motivações semântico-cognitivas e discursivo-pragmáticas 
envolvidas na recorrência dos nomes licenciados por esse padrão. Em termos mais específicos, 
objetivamos: I) Identificar se os nomes deverbais em –nte preservam a estrutura argumental dos 
seus verbos-base; II) Categorizar semanticamente os nomes em –nte de acordo com os sentidos 
construídos em seus contextos de uso; III) Verificar a correlação entre a herança (ou não) 
parcial/total da estrutura argumental da base verbal, assim como também, os tipos semânticos de 
nomes em –nte, explicitando as motivações implicadas nos contextos de uso em que ocorrem. 
Nosso aparato teórico é o da Linguística Funcional Centrada no Uso, em conjunto com o modelo 
teórico da Gramática de Construções. Quanto à metodologia trata-se de um estudo quanti-
qualitativo de natureza básica e descritivo-explicativo quanto aos seus objetivos. Salienta-se ainda 
seu caráter empírico metodológico, ao tratar da análise de dados reais da língua em uso, contidos 
em três corpora distintos, que se compõem de textos escritos em português entre os séculos XIII e 
XX. Os resultados parciais mostram que há, pelo menos, quatro sentidos instanciados pelos nomes 
em –nte: circunstancial, aspectual, avaliativo e agentivo e a herança da estrutura argumental do 
verbo-base é apenas parcial. Pretendemos, ao fim da pesquisa, verificar em que medida esses dois 
aspectos da construção estão correlacionados. 

 

Palavras-chave: Nomes deverbais em –nte, Linguística Funcional Centrada no Uso, Gramática 
de Construções.  
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18 Melhor trabalho – Área de Linguística, Letras e Artes (1.º lugar). 
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Área temática: Linguística, Letras e Artes 

 

Topicalização e foco prosódico nos enunciados da fala potiguar19 
 

Vitória Maria Albuquerque Silva, Cid Ivan da Costa Carvalho 

 

A focalização consiste no ato de pôr em evidência um determinado sintagma ou palavra em textos 
escritos ou falados, seja por estratégias sintáticas como a topicalização ou prosódicas como o foco 
prosódico. Este trabalho relaciona esses dois fenômenos que realçam o que está sendo dito pelo 
falante: a primeira consiste no deslocamento de constituintes para o início da sentença ato que 
determina o assunto principal da enunciação; o segundo se refere à proeminência dada a alguma 
unidade em relação às demais durante a enunciação. Este trabalho tem como objetivo apresentar 
um teste acerca da percepção de informantes potiguares sobre a focalização na fala potiguar e se 
a posição dos itens lexicais influencia no reconhecimento das funções na sentença. Para cumprir 
com o objetivo, após estudo bibliográfico em: Gonçalves (1998), Kennedy e Othero (2018) e 
Barbosa (2019), elaboramos um conjunto de enunciados produzidos por uma falante potiguar, 
analisamos os enunciados no sistema Praat e, por meio da plataforma MindMiners e da ferramenta 
online Google Slides, aplicamos esses enunciados como um teste de percepção para ouvintes 
também potiguares em ambiente controlado e livre de ruídos. Os resultados apontaram que a 
topicalização e o foco, apesar de exercerem funções semelhantes na língua, não coincidiram nos 
enunciados testados, pois 85% dos falantes apontam para outras partes do enunciado diferentes 
do tópico como mais destacadas. Em relação à posição, verificamos que 71% dos informantes 
relacionam o tópico à função de sujeito quando posicionado imediatamente anterior ao verbo. 
Sendo assim, considera-se que apesar de compartilharem de características parecidas, tópico e 
foco, como marcadores de realce, podem incidir em categorias distintas, uma vez que o realce da 
topicalização pode estar mais atrelado a aspectos textuais e não necessariamente coincide com 
o realce prosódico. Além disso, o contexto de organização canônica da sentença também 
influencia na percepção dos enunciados. 

 

Palavras-chave: Topicalização, Foco, Focalização, Teste perceptual. 
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19 Menção honrosa – Área de Linguística, Letras e Artes.  
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Área temática: Linguística, Letras e Artes 

 

Alimentos em contos da década de 1970 
 

Ana Kaline do Nascimento, Luiz Eduardo da Silva Andrade 

 

O presente trabalho tem como objetivo estabelecer as relações existentes entre comida e literatura 
com o intuito de transportar ao leitor à percepção de que o alimento pode representar identidade 
cultural, e o estímulo voluntário e involuntário da memória. A finalidade é de levar ao leitor a 
concepção de que a comida está interligada com diversas sociabilidades, e de que forma a 
literatura expõe esses atributos. A escrita dessa temática se norteia pela grande relevância do 
estudo das representações que a comida estabelece em contos e em textos críticos literários, 
uma vez que são apresentadas diversas situações sociais e identitárias, contribuindo para um 
maior aprofundamento sobre o que essas perspectivas nos revelam. Essa análise se realiza por 
meio da leitura de contos da década de 1970 inseridos na coletânea de Ítalo Moriconi, os cem 
melhores contos brasileiros do século. A presente análise parte do método bibliográfico através da 
contribuição de autores sobre essa temática, entre os quais se destacam, Câmara Cascudo, 
Rafael Climent-Espino, Sabrina Sedlmayer. Os contos a serem analisados são “A morte de D.J. 
em Paris” de Roberto Drummond, e “A estrutura da bolha de sabão” de Lygia Fagundes Telles. A 
partir da investigação dos contos mencionados, e dos autores que fornecem uma fonte teórica 
sobrea presente temática, investiga-se as diversas concepções e sociabilidades que serão 
apresentadas. Tendo em vista os aspectos apresentados e observados até aqui, os quais 
tematizam sobre a relação da comida com identidade cultural e memória, ocasiona-se uma grande 
relevância para os estudos literários e para o convívio social de cada indivíduo que se insere 
nesse processo de novas descobertas. Vem a nos reafirmar a importância do termo comida em 
relação as narrativas da literatura, uma vez que nos identifica, passamos a nos recordar e a 
construir e reconstruir laços. Os contos juntamente com a abordagem teórica nos levam a reflexão 
que a comida nos identifica, nos posiciona ao nosso lugar, quem somos e de onde viemos, o que 
carregamos da nossa origem através da nossa culinária. E a partir disso, com quem mantemos 
relações de acolhimento e de aprisionamento por meio da alimentação, e de quem ou de onde 
lembramos ao sentir o olfato aguçado com o cheiro de uma comida. Revelando os diversos 
espaços, diversas culturas, classes sociais, o que gira em torno da mesa, dos espaços 
domésticos, e principalmente a interação das pessoas em meio a todas essas vivências em torno 
da cozinha e dos ambientes que a ela se relacionam. 

 

Palavras-chave: Comida, Identidade, Memória, Século XX, Literatura brasileira. 
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Área temática: Linguística, Letras e Artes 

 

Alimentos em contos da década de 1980 
 

Eduarda Alves de Oliveira Paula, Luiz Eduardo da Silva Andrade 

 

Este trabalho tem como objetivo analisar a temática alimentar a partir do seu sentido identitário e 
sexual em contos de autoria feminina. Argumenta-se que as manifestações do alimento podem 
trazer uma reflexão crítica acerca da formação da identidade feminina e sua sexualidade. Para isso, 
são selecionados como corpus desta análise os contos I love my husband de Nélida Piñon e Flor 
do cerrado de Maria Amélia Mello. Essas narrativas integram a coletânea Os cem melhores contos 
brasileiros do século, organizado por Italo Moriconi. O método utilizado para análise foi de base 
bibliográfica contando com a consulta a bibliotecas, acervos do país e repositórios nacionais e 
internacionais de teses, dissertações e artigos. O método de leitura foi prioritariamente 
críticoanalítico, sendo o mais abrangente possível em relação à fortuna crítica sobre o corpus 
abordado. Resulta-se dessa pesquisa que as representações dos alimentos nos contos operam 
como uma ferramenta indispensável, capaz de identificar os sujeitos em seus papéis específicos no 
que diz respeito a sua vida privada e também como parte de uma coletividade. A metáfora alimentar 
também situa os indivíduos em seus papéis passivo/ativo nas relações sexuais, bem como reflete 
a maneira na qual a mulher consegue utilizar essas manifestações ao seu favor no ato sexual. Por 
fim, os sentidos produzidos a partir dos alimentos funcionam como um meio de manifestação da 
individualidade da mulher no qual se sobressai o que lhe é mais íntimo, dessa forma, também atua 
como um mecanismo de poder dentro das relações sexuais invertendo a posição de passividade 
que historicamente esteve relegada à ela.   

 

Palavras-chave: Conto brasileiro, Alimentação, Identidade, Sexualidade. 
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Área temática: Linguística, Letras e Artes 

 

Análise dos correlatos perceptivos da prosódia na fala potiguar 
 

 Larissa Batista de Paiva, Cid Ivan da Costa Carvalho 

 

Os correlatos perceptivos da prosódia são sensações percebidas pelo falante no momento do ato 
discursivo. Isso ocorre devido ao sistema auditivo humano perceber as diferenças das frequências 
sonoras emitidas pelo locutor do discurso. Através dela distinguimos os tipos de enunciados que 
nos são transmitidos com os elementos de foco e a ênfase de elementos enunciativos como: as 
sílabas, as palavras ou sintagmas que são marcados pelos falantes. Esses elementos são 
destacados na fala por meio dos correlatos perceptivos: a duração, o pitch e o volume. Neste 
trabalho, temos como objetivo analisar os aspectos perceptivos da língua portuguesa na fala 
potiguar, observando a percepção do falante em situação comunicativa. Para isso, fizemos um 
estudo bibliográfico sobre os conceitos de pitch, de duração percebida e de volume na literatura, 
usamos como base principal Barbosa (2019).Depois disso, fizemos a gravação das sentenças a 
serem aplicadas no teste de percepção e usamos o software e o Praat para análise acústica dos 
correlatos; para facilitar a avaliação sobre a percepção dos falantes em diversas sentenças e 
discursos. E como isso, tem tal efeito na modificação e na interpretação das sentenças para o 
indivíduo dentro da situação comunicativa. Através da análise do dialeto potiguar, tanto nas 
sentenças auditivas articuladas por um locutor como também no questionário aplicado pelos 
pesquisadores que utilizaram o site MindMiners, para o controle dos resultados. Percebemos, que 
os participantes da pesquisa demonstraram maior percepção quando tratava de palavras ou 
sílabas que adquiriam uma duração longa, um volume elevado e a presença de vogais longas no 
momento da pronúncia da fala. 

 

Palavras-chave: Correlatos perceptivos, Teste perceptual, Pitch, Duração, Volume. 

Agência financiadora:  Bolsista IC  PIVIC-UFERSA. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

312 
 

Área temática: Linguística, Letras e Artes 

 

Discursos sobre a aquisição da língua inglesa e a constituição do sujeito 
empreendedor nas mídias digitais 

 

Maria Luiza Fernandes Mariano, Francisco Vieira da Silva 

 

O plano de trabalho objetiva analisar discursos sobre a aquisição da língua inglesa e o processo 
de constituição do sujeito empreendedor nas mídias digitais. Para tanto, toma como principal 
aporte teórico as contribuições de autores como Foucault (2010) acerca do enunciado, discurso e 
sujeito, de Dardot e Laval (2016) a respeito da racionalidade neliberal, de Szundy (2021) e Santana 
e Kupske (2020) sobre o estatuto do inglês na sociedade atual, bem como de Thomaz (2018), 
quando pondera sobre a relação da aprendizagem da língua inglesa com o imperativo do sujeito 
empreendedor de si. A pesquisa segue uma perspectiva descritivo-interpretativa de abordagem 
prioritariamente qualitativa. O corpus foi formado por séries enunciativas construídas a partir de 
uma coleta, realizada em 2021, nos sites do Instituto Mindset, do Sebrae (Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Pequenas Empresas) e da escola de idiomas Wizard. Os achados do estudo nos 
permitem concluir que a aquisição do inglês é concebida como um ganho para o sujeito que deseja 
empreender em razão das seguintes estratégias: a) reitera-se a hegemonia do inglês no campo 
dos negócios, da cultura corporativa e da globalização; b) fortalece o discurso de que o sujeito 
empreendedor que não sabe o idioma se encontra em defasagem no mercado; c) destaca-se que 
o empreendedor fluente em inglês tem mais chances de fazer novos negócios e estabelecer 
diversas parcerias comerciais. Essas estratégias deixam entrever que a língua inglesa é reificada 
como uma mercadoria no interior da lógica neoliberal, sendo a sua aquisição condição 
fundamental para o sucesso do empreendedor.  

 

Palavras-chave: Discurso, Inglês, Empreendedor, Mídias digitais.   
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Área temática: Linguística, Letras e Artes 

 

Os processos perceptivos da prosódia da fala 
 

Vanessa Albuquerque Silva, Cid Ivan da Costa Carvalho 

 

Segundo Barbosa (2019), a prosódia diz respeito a "como" produzimos os enunciados. Diante disso, 
entendemos que além de uma sequência de palavras encadeadas, a fala considera também 
elementos prosódicos como a altura e a duração. O falante, então, molda sua enunciação para 
comunicar e os falantes percebem essa organização. Sendo assim, levando em consideração a 
importância dos fenômenos prosódicos para a percepção da fala, este trabalho tem como objetivo 
apresentar um teste de percepção realizado em ouvintes potiguares. Para cumprir com o objetivo, 
selecionamos algumas sentenças que foram gravadas por uma falante potiguar, analisamos as 
gravações e adicionamos modificações estratégicas como a adição ou a retirada de pausas. Após 
as modificações, os áudios foram mostrados a falantes também potiguares por meio de um 
questionário desenvolvido na plataforma MindMiners e reproduzidos pela ferramenta Google Slides. 
O teste de percepção foi realizado em ambiente controlado, sem influência externa de ruídos. Os 
resultados obtidos após os testes indicaram que a pausa é um elemento prosódico com forte 
influência na percepção dos informantes, pois  enunciados com a mesma sequência de palavras, 
porém, com diferentes sentidos foram distinguidos somente por esse parâmetro em 57,1% dos 
casos. Além disso,  a pausa foi influente também em relação ao grau de aceitabilidade dos falantes, 
tendo em vista que a falta ou a adição de pausas foi decisiva para o julgamento de aceitação ou 
rejeição do enunciado pelos informantes da pesquisa como sendo gramaticais. Sendo assim, 
considera-se que elementos prosódicos são essenciais para o reconhecimento de enunciados na 
fala potiguar; além disso, entende-se que a ausência ou presença desses elementos em 
determinados pontos do enunciado podem levar a não aceitação do enunciado como gramatical.  

 

Palavras-chave: Pausa, Entonação, Percepção, Aceitabilidade. 
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Área temática: Multidisciplinar 

 

Avaliação antimicrobiana in vitro/ in vivo do extrato alcoólico de Phyllanthus 
niruri L. em feridas cirúrgicas de gatas (Felis catus) submetidas a 

ovariosalpingohisterectomia: análise preliminar 
 

Leon Denner Moreira Benício, Francisco Marlon Carneiro Feijó, Nilza Dutra Alves, Alexsandra 
Fernandes Pereira, Caio Sergio Santos  

 

O extrato alcoólico de Quebra-Pedra, Phyllanthus niruri L., foi avaliado como antisséptico in vitro/in 
vivo em feridas cirúrgicas de gatas submetidas a ovariosalpingohisterectomia, paralelamente ao 
clorexidina a 0,5%. O extrato foi obtido através da coleta, secagem, trituração, repouse em álcool 
99,5%, filtração, evaporação e diluição, das folhas, caule e frutos da planta. O produto foi testado 
pelo método ágar difusão nas bactérias Stomatococcus sp., Staphylococcus lugdunenses, 
Pseudomonas luteola, Enterobacter aglomerans, isoladas da pele de gatas submetidas a OSH em 
experimentos anteriores. O teste in vivo, foi submetido ao CEUA, recebendo parecer favorável 
09/2022. Nesse sentido, 10 gatas sem raça definida (SRD) de 8 a 17 meses, foram submetidas à 
castração. Cinco gatas passaram pelo tratamento com solução antisséptica de clorexidina a 0,5% 
(controle positivo) e as outras 5 gatas passaram pelo extrato alcoólico de P. niruri 100 mg/ml. O 
pós-cirúrgico consistiu na realização de curativos e antissepsia através dos produtos mencionados 
acima. Diariamente, durante 7 dias seguidos os animais eram submetidos a contenção física, sendo 
possível destilar os produtos sobre a incisão, deixando agir por 10 minutos.  As feridas eram, ao 
mesmo tempo, avaliadas quanto aos aspectos de hiperemia, crostas, secreção e deiscências. Em 
seguida os debris celulares eram coletados através de suabes e mandados para processamento, 
onde passavam por uma lavagem em tubos de ensaio de 2 ml e posterior submetidos a 
microdiluição seriada nas concentrações de 10-1,10-2,10-3 e distribuídos em placas contendo meio 
Plate Count Ágar, para serem incubados em estufa bacteriológica a 37ºC durante 24-48h, sendo 
posteriormente realizado a contagem padrão em placas das colônias de bactérias, demonstrada em 
Log 10 Unidades Formadoras de Colônia por cm² (Log 10 UFC/cm²). Os dados foram analisados pelo 
aplicativo Sisvar versão 5.6, sob análise estatística ANOVA, ao nível (p < 0,05) pelo teste de Tukey. 
Para os 3 primeiros dias de tratamento com P. niruri 100mg/ml, os resultados foram de 1,39 Log 10 
UFC/cm² no D1, 0,69 Log 10 UFC/cm² no D2, 0,69 Log 10 UFC/cm² D3, 0,00 Log 10 UFC/cm² nos 
demais dias. No tratamento com clorexidina não houve contagem de colônias. Para identificação 
das bactérias que cresceram no tratamento com P. niruri, foram realizadas citologia e testes 
bioquímicos, como oxidase, catalase, NaCl e fermentação de carboidratos. Foram encontrados, no 
processo in vitro, com o tratamento de P. niruri, halos variando entre 0 mm a 31 mm nas 
concentrações de 100 mg/ml, 24,6 mm para 50 mg/ml, 20 mm para 25 mg/ml, 18 mm para 12,5 
mg/ml, respectivamente as bactérias mencionadas anteriormente. No processo in vivo, através de 
citologia e teste bioquímicos foi possível identificar Klebsiella spp., Staphylococcus hyicus, Bacillus 
spp., Arcanobacterium e Staphylococcus intermedius. Os animais apresentaram cicatrização visível 
em tempo similar entre 0 a 5 dias, além de redução significativa do crescimento bacteriano com o 
tratamento de P. niruri 100mg/ml, mostrando resultados semelhantes ao clorexidina 0,5%. Pode-se 
constatar que, P. niruri é um fitoterápico com ação antimicrobiana para ser utilizado como tecnologia 
alternativa a antissépticos convencionais. 
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Avaliação da percepção e conhecimento dos docentes de uma universidade 
federal sobre patentes 

 

Joana Lídia Vale de Brito, Mônica Ellen da Costa Soares, Francisco Fernandes Bezerra Júnior, Liz 
Carolina da Silva Lagos Cortes Assis, Francisco Silvestre Brilhante Bezerra 

 

Ainda é incipiente o número de depósito de patentes na maioria das universidades brasileiras, o 
que pode ser um reflexo do desconhecimento sobre a temática por parte dos próprios docentes. 
Assim, o objetivo do presente trabalho foi examinar o nível de conhecimento e percepção de 
docentes da Universidade Federal Rural do Semi-Árido (UFERSA) sobre patentes. Para tanto, foi 
realizado um estudo por meio da aplicação do questionário eletrônico com respostas objetivas 
dividido em duas seções: 1 – Caracterização do docente; 2 - Percepção e conhecimento docente 
sobre patentes. O projeto foi aprovado pelo Comitê de Ética em Pesquisa (CEP) com o número 
44826921.0.0000.5294, e todos os participantes que concordaram assinaram previamente o Termo 
de Consentimento Livre e Esclarecido (TCLE). Os dados obtidos foram submetidos à estatística 
descritiva através da distribuição das frequências das respostas. No total, foram obtidas 183 
respostas. Dentre os respondentes, a maioria era da área de engenharias com 32,24% (n = 59), 
seguido das ciências agrárias 27,86% (n = 51). Observou-se que 39,9% (n = 73) dos docentes 
desenvolveram algum produto ou processo com potencial de mercado, mas só 17 docentes (9,29% 
do total) efetuaram proteção por patentes, sendo que destes, apenas 9 (4,91%) dos efetuaram o 
depósito via NIT/UFERSA. Apesar de 54,64% (n = 100) dos docentes afirmarem que a propriedade 
intelectual possui importância extrema, 75,41% (n = 138) dos entrevistados afirmaram que não 
sabem como proceder para realizar um depósito de patentes na UFERSA. Ainda, 56,28% (n = 103) 
afirmaram nunca terem lido um documento de patente, e 69,40% (n = 127) desconheciam as partes 
deste documento, talvez porque 87,43% (n = 160) nunca participaram de um curso de redação de 
patente, o que se refletiu no fato de 69,94% (n = 128) terem se declarado muito pouco ou pouco 
preparado para a redação de uma patente. Em conclusão, observa-se um desconhecimento da 
maioria dos docentes da UFERSA sobre patentes, o que se reflete na necessidade urgente da 
capacitação dos mesmos nesta temática, e o Núcleo de Inovação Tecnológica deve assumir papel 
fundamental nessas ações de difusão do conhecimento em PI. 
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Conhecimento da população de Mossoró/RN sobre a Imunodeficiência viral 
felina (FIV) e o Vírus da leucemia felina (FeLV) 

 

Gabriel Nobre Dias, Nilza Dutra Alves, Francisco Marlon Carneiro Feijó, Caio Sérgio Santos, 
Letícia Caetano Siqueira  

 

Os animais vêm ao longo dos anos sendo cada vez mais importantes para sociedade, 
principalmente servindo como animais de companhia para os seres humanos. Desse modo, a 
preocupação com sua saúde e bem-estar tem aumentado entre as famílias brasileiras. Nesse 
contexto, a imunodeficiência viral felina (FIV) e o vírus da leucemia felina (FeLV) se mostram como 
afecções frequentes em felinos, principalmente em gatos machos adultos com acesso à rua, 
podendo causar desordens hematológicas e deficiência imunológica, tornando-os susceptíveis a 
infecções secundárias e, portanto, pondo em risco sua saúde. Dessa maneira, o objetivo do trabalho 
foi verificar o conhecimento da população de Mossoró/RN sobre a imunodeficiência viral felina (FIV) 
e o vírus da leucemia felina (FeLV). Utilizou-se como metodologia a aplicação de 502 questionários 
para pessoas com 18 anos ou mais, que concordaram em assinar o termo de consentimento livre e 
esclarecido. O questionário continha perguntas sobre a FIV e a FeLV, se possuíam animais e seus 
principais hábitos para com eles. Após o questionário, foi feita uma ação educativa através do 
diálogo e da distribuição de cartilhas educativas com a finalidade de informar a população sobre os 
cuidados com a FIV e o FeLV, como meios de transmissão e prevenção. As cartilhas também 
continham outras informações importantes para a criação e o manejo de pets, como as principais 
vacinas, plantas tóxicas, bem-estar animal e guarda responsável. Obtivemos como resultado que, 
53,2% da população entrevistada possuíam animais, no entanto, 46,8% não possuíam. Com relação 
a população que possuía animais, 36,70% possuíam gatos. Quando foi perguntado se o indivíduo 
sabia o que era a FIV e o FeLV, 14,74% afirmaram saber, enquanto 85,26% afirmaram não saber. 
Dos que afirmaram saber o que eram as doenças, 66,20% sabiam pelo menos um método de 
prevenção, como manter o animal domiciliado, em contrapartida, 33,80% não sabiam nenhum 
método. Quando foi perguntado se sabiam como era a transmissão dessas doenças, 8,97% dos 
questionados afirmaram saber como eram transmitidas e citaram pelo menos um método de 
contágio, como por meio de brigas, entretanto, 91,03% não sabiam como eram transmitidas. Ao 
serem questionados se essas afecções são curáveis, 11,15% dos respondentes acreditavam que 
sim, ao mesmo tempo que 88,85% acreditavam que não. Ao ocorrer o questionamento se era 
possível haver a transmissão dessas afecções para outros animais não felinos, 6,97% dos 
respondentes afirmaram que acreditavam que era possível, enquanto 93,03% não acreditavam. 
Outrossim, também foi perguntado quais os principais cuidados que um tutor deve ter para com 
animais FIV e/ou FeLV positivo, 24,7% dos participantes souberam citar pelo menos um cuidado 
importante, citando principalmente visitas regulares ao médico veterinário e evitar o contato com 
outros animais, em contrapartida, 75,3% não souberam citar nenhum cuidado importante. Diante 
disso, é possível concluir que a FIV e a FeLV são doenças desconhecidas para a maior parte da 
população. Dessa forma, são necessárias mais ações educativas para sensibilização da população 
sobre elas. 
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Efeito do Mentoring nos 4 anos de projeto no curso de C&T 
 

Taciano Amaral Sorrentino, Victor Santos Carvalho Carneiro 

 

O Mentoring foi criado em 2018 com a finalidade de auxiliar o estudante ingressante através da 
troca de informações com o estudante veterano para compartilhamento da sua experiência, além 
de servir como ponto de apoio para quaisquer outras dúvidas que o ingressante venha a ter, focando 
no desenvolvimento pessoal e acadêmico dos discentes envolvidos. Desde então, o projeto veio a 
acumular resultados qualitativos, de 2018 a 2021, a partir de relatos dos próprios participantes, dos 
benefícios do Mentoring na vida estudantil dos envolvidos, mas nenhum estudo quantitativo 
abrangendo todo esse período havia ainda sido realizado. Essa pesquisa tem um caráter 
quantitativo e é um levantamento e análise dos indicadores de desempenho individuais dos 
estudantes do Curso Interdisciplinar em Ciência e Tecnologia da UFERSA Mossoró que 
participaram do Mentoring, em comparação aos estudantes do mesmo curso que não participaram 
nos seus respectivos anos. Requeremos os dados à PROGRAD e comparamos, portanto, a partir 
de dados anônimos e reais, valores médios para os índices IRA, IEA, de aprovação nas duas 
disciplinas que mais reprovam no primeiro semestre de curso (Calculo e Geometria Analitica), de 
evasão e outros dados que poderiam indicar efeitos da participação no projeto nas probabilidades 
de evasão e retenção de alunos ingressantes. Os resultados demonstram um efeito real de melhora 
nos índices acadêmicos dos estudantes do Mentoring em comparação aos demais. 
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Ação antimicrobiana in vitro do óleo e do decocto das folhas de Dysphania 
ambrosioides (L.)20 

 

 Hugo Maciel de Faria, Caio Sérgio Santos, Francisco Marlon Carneiro Feijó, Leon Denner 
Moreira Benício, Enilson Cláudio da Silva Junior  

 

Uma das plantas mais comumente utilizadas no Brasil como fitoterápico é a Dysphania 
ambrosioides (L.), conhecida popularmente como “mastruz” ou “erva maria”, bastante usada em 
quase todas as regiões brasileiras, incluindo o Nordeste. É relatado o uso de formulações diversas 
da planta, de acordo com suas aplicações, seja na área da medicina humana ou veterinária. Visto 
o potencial efeito inibitório microbiano, faz-se necessário a ampliação dos estudos sobre os efeitos 
medicinais desta planta.  O objetivo do estudo foi avaliar a ação antimicrobiana do decocto e do 
óleo essencial das folhas da Dysphania ambrosioides L., conhecida popularmente como mastruz. 
Tanto o decocto quanto o óleo essencial foram elaborados a partir das folhas e sementes da planta, 
sendo testados frente a cepas padrão e clínicas isolados de animais. Utilizou-se a técnica de 
microdiluição para definir a Concentração Inibitória Mínima (CIM) e Concentração 
Bactericida/Fungicida Mínima (CBM/CFM). O ensaio foi realizado em placas de 96 poços, em que 
foram testadas, em triplicata, 09 concentrações, obtidas a partir da diluição seriada na razão de ½ 
a partir da concentração 5 até a 0,004%. Foram testadas 07 cepas bacterianas e uma de levedura.  
Por fim, realizamos a análise de variância (ANOVA), seguida do teste de Tukey, que foi utilizada 
para comparar a média da absorbância inicial e final de cada inoculo, utilizando-se do software 
Sisvar versão 5.6. O rendimento do óleo essencial, obtido pela divisão do volume obtido de óleo 
essencial (1,6 ml) pela massa vegetal (1.269 gramas), foi de 0,13%. Os dados referentes a CIM e 
CBM/CFM do controle positivo (clorexidina) apresentou-se como o mesmo valor (0,003%) para 
todos os microrganismos testados. Todas as bactérias Staphylococcus aureus, Pseudomonas 
aeruginosa, Streptococcus agalactiae, Salmonella enteritidis, Escherichia coli, Klebsiella 
pneumoniae, Corynebacterium sp. e o fungo Candida albicans apresentaram susceptibilidade ao 
óleo essencial do Mastruz, as quais apresentaram valores de CIM no experimento. No entanto, não 
foi observada CBM do óleo essencial somente para as bactérias P. aeruginosa e K. pneumoniae, 
sugerindo-se que sejam testadas concentrações mais altas contra estas cepas. Por sua vez, o 
decocto da planta não apresentou eficácia nas concentrações utilizadas, não inibindo nenhum dos 
microrganismos confrontados. Ressalta-se que a CIM para as bactérias Gram negativas foi de 
0,625% e para as Gram positivas de 0,039%. Já a CBM para as bactérias Gram negativas e Gram 
positivas foi de 0,312%. Por fim a CIM e CFM para a levedura desafiada foram de 0,009%. Nesse 
contexto, diante dos resultados obtidos nesse estudo, a atividade antimicrobiana do óleo essencial 
de D. ambrosioides (L.) sugere que este produto possa ser utilizado como uma alternativa 
antimicrobiana natural às drogas sintéticas já comercializadas. Uma vez que o uso indiscriminado 
desses medicamentos, tanto na medicina humana quanto na veterinária, vem provocando 
resistência bacteriana ou fúngica, o uso de novas alternativas medicinais é uma abordagem 
promissora. 
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Análise do mercado dos produtos madeireiros praticados no Rio Grande do 
Norte entre 1999-2019 

 

Luciélia Lacerda da Silva, Pompeu Paes Guimarães 

 

O nordeste brasileiro apresenta historicamente grande dependência energética de recursos 
florestais. O estado do Rio Grande do Norte, além do produto lenha, é caracterizado pela elevada 
dependência do carvão vegetal, tanto pelo setor domiciliar quanto pelo industrial e comercial. Um 
exemplo é utilização da lenha como principal matriz energética da indústria de cerâmica. O objetivo 
do trabalho foi analisar o mercado de lenha, carvão e madeira em tora no estado do Rio Grande 
do Norte entre o período de 1999-2019. Foram utilizados dados disponibilizados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) referentes à quantidade produzida e o valor bruto de 
produção, subdivididos conforme as mesorregiões Agreste, Central, Leste e Oeste potiguar. A 
quantidade produzida, valor unitário (VU) e valor bruto de produção (VBP) foram apresentados na 
forma de estatísticas descritivas, sendo o VU e VBT deflacionados com ano base em 1999. 
Ademais, foram analisados os produtos explorados, o ano do início da exploração, a área total 
explorada, o tipo de corte e a situação referentes aos Planos de Manejo Florestal Sustentável - 
PMFS, conforme disponibilizado pelo Centro Nordestino de Informações Sobre Plantas - CNIP. 
Observou-se que a região Oeste se destacou na produção de lenha, sendo a segunda maior 
produtora de carvão e a única produtora de madeira em tora. O maior VU por toneladas de carvão 
ocorreu em 2016 nas mesorregiões Agreste e Oeste; em 2018, na região Central e, em 2013, na 
Leste. O maior VU por metro cúbico de lenha ocorreu em 2017 para as regiões Agreste e Central, 
e em 2019, na Leste e Oeste potiguar, respectivamente. O VBP não apresentou diferenças 
significativas no período analisado. A mesorregião oeste, seguida pelo central, agreste e leste, 
respectivamente, apresentaram, em média, os maiores VBP. Quanto ao VBP de carvão, o agreste 
e central atingiu seu ápice em 2019. Já o Leste apresentou recorde em 2000 e, por fim, o oeste 
potiguar obteve o melhor desempenho em 2016. No que se refere ao VBP de lenha, o agreste 
apresentou melhor desempenho em 2017, o central em 2012, o leste em 1999 e o oeste potiguar 
em 2013. A Central apresentou o maior número de PMFS do Estado, sendo a maioria dos ativos 
atualmente utilizados para a exploração de lenha. A Oeste potiguar apresentou apenas dois ativos. 
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Desafios da gestão ambiental dos resíduos sólidos e líquidos na comunidade 
cachoeira e assentamento 8 de março no município de Caraúbas- RN 

 

Josilândia dos Santos Carvalho, Edna Lúcia da Rocha Linhares, Francisca Gizele Bezerra, 
Reginaldo Gomes Nobre 

 

A quantidade de resíduos sólidos e líquidos gerados, além de ser um problema enfrentado na zona 
urbana, a zona rural também vem encarando esse entrave. Nesse sentido, esse presente trabalho 
teve o objetivo de investigar os desafios da gestão ambiental dos resíduos sólidos e líquidos na 
Comunidade Cachoeira e no Assentamento 8 de Março, no município de Caraúbas- RN. Realizou-
se aplicação de formulários para a população das localidades rurais e para o Secretário Municipal 
de Serviços públicos e Obras. Foi possível constatar que é necessário o plano de ação estratégico 
para coleta de resíduos sólidos e líquidos na zona rural, pois o Assentamento 8 de Março não tem 
acesso a coleta de resíduos sólidos e a Comunidade de Cachoeira tem esse benefício sendo muito 
próximo, mas a ocorrência apenas uma vez semanal induz os moradores a práticas errônea de 
descarte de resíduos. O principal problema da gestão ambiental dos resíduos está atrelado a falta 
de educação ambiental, de acordo com os residentes dos locais de estudo são a população, sendo 
assim é extrema relevância produzir palestras, cursos para serem aplicados na zona rural.  Os 
problemas que estão inseridos na zona rural também estão na zona urbana, a fumaça em 
decorrência da queima foi o principal problema relacionado ao “lixo” devido a sua toxidade, apesar 
do recolhimento do lixo na Comunidade de Cachoeira os resíduos são despejados no lixão para em 
seguida serem queimados prejudicando a saúde da comunidade acadêmica da UFERSA, salienta-
se que o lixão não há previsão para seu fechamento contribuindo para prejuízo na saúde pública e 
o meio ambiente.  Os resíduos sólidos na Comunidade de Cachoeira 70% são destinados para o 
lixão, 73% do Assentamento 8 de Março são queimados, os resíduos líquidos para as duas 
localidades na sua maioria servem para a irrigação de plantas e os resíduos orgânicos na sua 
maioria são para alimentação de animais, e uma pequena parcela faz compostagem, para os 
Assentados a porcentagem é maior devido palestras de ONGs recebidas. 
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Detecção de SARS-CoV-2 em animais domésticos no Nordeste do Brasil 
 

Amanda Beatriz Brás da Silva, Nilza Dutra Alves, Francisco Marlon Carneiro Feijó, Gabriel Nobre 
Dias, Caio Sérgio Santos 

 

O novo coronavírus é o vírus responsável por causar a COVID-19, uma síndrome respiratória aguda 
grave, que em humanos é causada pelo SARS-CoV-2. A chegada da pandemia trouxe diversas 
incertezas, dentre elas, a possibilidade da infecção de animais pela doença. Portanto, o trabalho 
teve como objetivo verificar a presença de anticorpos contra COVID-19 no sangue de cães e gatos 
que tiveram seus tutores infectados pelo vírus no nordeste do Brasil. O trabalho foi realizado na 
cidade de Mossoró-RN, no período de agosto de 2020 a junho de 2022 e teve como metodologia a 
aplicação de 525 questionários para pessoas com 18 anos ou mais, que concordaram em assinar 
o termo de consentimento livre e esclarecido. No questionário existiam questões sobre o 
conhecimento da população sobre o COVID-19 e sobre os cuidados com os animais de companhia. 
Após isso, foi feita uma ação educativa por meio do diálogo e distribuição de cartilhas informativas 
sobre a COVID-19, com enfoque para as formas de transmissão e prevenção e ainda contendo 
informações sobre os cuidados básicos com os animais. Obtivemos como resultados que 49,33% 
dos entrevistados possuíam animais, enquanto 50,67% não possuíam. Foi questionado sobre o que 
é o COVID-19 e como se transmite, obtivemos que 92,19% dos entrevistados afirmaram saber do 
que se trata a doença e disseram pelo menos um método de transmissão, enquanto 7,81% 
relataram não saber. Dentre os respondentes, 16,76% relataram ter tido o COVID-19, em 
contrapartida, 83,24% não relataram. Dos que relataram ter tido a doença, 75% testaram positivo 
para COVID-19. Dos positivados, 75,75% possuíam animais. Sobre os animais, foi questionado se 
eles poderiam transmitir o SARS-CoV-2 para humanos, 22,85% dos entrevistados afirmaram 
acreditar que que sim, 76,38% responderam que não e 0,77% pessoas não souberam responder. 
Quando questionados se a ausência de animais em casa era uma medida de prevenção, 95,23% 
dos entrevistados afirmaram não ser, enquanto 4,77% acreditam que é uma forma de prevenção. 
Das pessoas que tiveram COVID-19 e possuíam cães ou gatos, foi solicitado a permissão para 
coleta de sague para o teste de COVID-19. Foram coletadas 63 amostras. Todas a amostras 
testadas apresentaram razão com valores abaixo de 0.8, que segundo a EUROIMMIN são 
indivíduos negativos, portanto, 100% dos animais testados foram negativos para a COVID-19. Desta 
forma, pode se concluir, que os cães e gatos testados neste estudo não são capazes de agirem 
como reservatório e transmissores da COVID-19, visto que nenhum apresentou anticorpos IgG para 
o tipo SARS-CoV-2. 
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Área temática: Multidisciplinar 

 

Ferramentas de inteligência artificial para análise aos dados dos Registros 
Hospitalares de Câncer do Instituto Nacional de Câncer21 

 

Ariel Stephany Meneses da Silva e Taffarel Melo Torres 

 

Existem inúmeras doenças de alta letalidade causadas ou relacionadas a vírus, bactérias, 
poluição, má alimentação e sedentarismo que configuram risco ao bem-estar da população 
mundial, gerando preocupação às organizações de saúde e controle sanitário como a OMS. 
Sendo assim, abordando o contexto das doenças com maior incidência e letalidade podemos 
citar o câncer, que se apresenta inicialmente como uma alteração no controle da replicação 
celular dando origem a células benignas ou malignas que posteriormente podem levar o paciente 
a óbito. Uma das características do câncer é sua maior prevalência em países em 
desenvolvimento cujo o acesso à educação para prevenção, controle e tratamento da doença 
são restritos, ineficientes ou até mesmo inexistentes. Portanto, analisando o presente contexto, 
este trabalho teve por objetivo o desenvolvimento de uma ferramenta utilizando inteligência 
artificial para a análise de dados dos Registros Hospitalares de Câncer do Instituto Nacional de 
Câncer, sendo realizado o tratamento das 27 unidades federativas do Brasil. Para isto foi utilizada 
a linguagem de programação Bash no ambiente virtual Linux para tratar os dados “TNM”, “pTNM” 
e “Primeiro tratamento recebido no hospital”, sendo adicionado posteriormente o uso do dicionário 
das variáveis da base de dados do SisRHC para o tratamento do restante dos dados. Ao finalizar 
o tratamento das planilhas das 27 unidades federativas do Brasil, elas foram implementadas ao 
programa de Business Intelligence de propriedade da Microsoft (PowerBI) para a transformação 
dos dados em gráficos, fazendo com que os mesmos pudessem ser analisados tanto pela 
comunidade científica, bem como pela sociedade em geral. 
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Área temática: Multidisciplinar 

 

Indicadores de monitoramento do ecoturismo em uma área marinha 
protegida no litoral do Rio Grande do Norte 

 

Neiriane Gabriele da Silva, Diana Gonçalves Lunardi, Rosany Rossi Pereira Gomes, Vitor de 
Oliveira Lunardi 

 

O turismo de observação de cetáceos (TOC) é uma atividade comercial, não letal, para ver, ouvir 
ou nadar com uma das 90 espécies de baleias, golfinhos e toninhas. Embora existam benefícios 
associados à prática do TOC, diversos estudos têm documentado impactos negativos sobre esses 
animais. Indicadores de sustentabilidade podem ser importantes instrumentos de apoio à avaliação 
e tomada de decisão no TOC. De forma geral, estes indicadores são estatísticas que representam 
ou resumem descrições da realidade de um determinado contexto, a partir de parâmetros objetivos, 
proporcionando uma visão simplificada e comparável de fenômenos complexos. No Rio Grande do 
Norte (RN), embora haja alianças entre o setor público e o privado, na gestão do ecoturismo, ainda 
não há nenhum instrumento de avaliação integrada, que apoie os tomadores de decisão, na gestão 
adequada de áreas de referência do TOC. Assim, o objetivo deste estudo foi propor um grupo de 
indicadores de sustentabilidade, que possa subsidiar um diagnóstico do TOC no Rio Grande do 
Norte e apoiar a tomada de decisão, para as adequações necessárias à promoção da 
sustentabilidade. Atualmente existem no Rio Grande do Norte três áreas de referência do TOC: 
Refauts (Tibau do Sul); APA Bonfim-Guaraíra (Nísia Floresta) e Baía Formosa. Neste estudo, 
realizou-se uma busca de informações sobre o TOC em homepage de agências e operadoras de 
turismo e via contato telefônico, e-mail e redes sociais. Para a proposição dos indicadores, foi 
realizada uma ampla revisão bibliográfica sobre indicadores de sustentabilidade e ecoturismo em 
três etapas: (i) busca de artigos científicos, publicados nos últimos 10 anos; (ii) seleção sistemática 
e (iii) categorização: (a) gestão ambiental e de recursos naturais e geografia; (b) estudos de 
desenvolvimento comunitário e de meios de vida sustentáveis e (c) escolas de economia e 
negócios. A partir de dados disponíveis na literatura científica, uma lista inicial com indicadores de 
sustentabilidade foi elaborada, considerando os seguintes parâmetros: (a) indicadores consistentes 
com os objetivos do turismo sustentável; (b) indicadores aplicáveis em nível local e regional, (c) 
indicadores que possam fornecer dados quantitativos e qualitativos e (d) indicadores acessíveis 
para processamento e comunicação. Foram identificados quatro indicadores de sustentabilidade na 
dimensão sociocultural: inclusão da comunidade, acessibilidade, responsabilidade social e 
capacitação dos operadores e condutores de turismo. Na dimensão econômico-tecnológica, foram 
identificados seis indicadores: capacidade de carga hoteleira, monitoramento do TOC, 
responsabilidade socioeconômica, geração de emprego e renda, comunicação e satisfação do 
turista. Na dimensão ambiental, foram identificados seis indicadores: capacidade de carga, fonte de 
impacto, regulação legal, responsabilidade ambiental, educação ambiental e conservação 
ambiental. As próximas etapas incluirão a proposição de um índice de sustentabilidade do TOC, 
que agregue os indicadores de sustentabilidade e a validação deste índice, por meio de um estudo 
de caso em uma das áreas de referência no RN. Os indicadores de sustentabilidade propostos 
neste estudo poderão subsidiar a tomada de decisão em processos de planejamento local para o 
desenvolvimento sustentável e a proposição de medidas para minimizar os impactos de suas 
atividades. 

 

Palavras-chave: Desenvolvimento sustentável, Ecoturismo, Golfinhos, Baleias, Monitoramento. 

Agência financiadora: Bolsista IC PICI – UFERSA. 

 



 

 

 

 

Anais 2022 

Mossoró-RN 

 

324 
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Índices de queimada (NBR e ΔNBR) e recuperação da vegetação pós-
incêndio no Rio Grande do Norte 

 

Kleisson Eduardo Ferreira da Silva, Marco Antonio Diodato, Sarah Rosannia Medeiros de Lima, 
Carlos Jose da Silva, Gabriela Salami 

 

A questão das queimadas no semiárido brasileiro é pouco estudada. Ambiente com sazonalidade 
das chuvas e temperaturas elevadas durante o ano, como é o caso do semiárido brasileiro, criam 
condições para a ocorrência de incêndios florestais, que se agrava nos longos períodos de seca 
periódicas. As áreas queimadas que foram afetadas apresentam resposta espectral específica que 
pode ser monitorada por dados de sensoriamento remoto. Assim, o presente trabalho teve como 
objetivo estimar os índices de queimada (NBR e ΔNBR) e a recuperação da vegetação pós-
incêndio, em incêndios florestais ocorridos no Rio Grande do Norte, no período 2019-2022, 
especificamente nos municípios de Apodi (04/01/2021), Alexandria (23/09/2020) e Patu 
(19/09/2019). Esses dados fazem parte do banco de dados disponíveis, gratuitamente, no Programa 
Queimadas do Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais (INPE) e no Global Forest Watch (GFW). 
Para a execução do trabalho foram usadas imagens de satélite do SENTINEL-2A (S2-MSI). Foi 
utilizado como suporte o programa de código aberto QGIS. As áreas dos incêndios foram de 781 
ha em Apodi, 120 ha em Alexandria e 141 ha em Patu. Os valores do índice NBR variaram entre -
0,2 e 0,55 em Apodi, -0,39 e 0,51 em Alexandria e -0,4 e 0,69 em Patu. Os valores negativos 
representam as cicatrizes de queimadas e a sua severidade, enquanto os valores positivos 
representam áreas que não foram afetadas pelo incêndio. As áreas do incêndio que apresentaram 
recuperação (baixa e alta), após um ano, correspondem a 46,22% em Apodi, 66,89% em Alexandria 
e 86,51% em Patu, sendo neste último município que a vegetação mostrou alta taxa de 
recuperação. Assim, infere-se que a recuperação da caatinga a um incêndio de grandes proporções 
apresenta uma boa recuperação, desde que não haja novas perturbações na área. 
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Área temática: Multidisciplinar 

 

Parâmetros curriculares e a transversalidade da Educação Ambiental nos 
cursos de engenharia da UFERSA, Mossoró/RN 

 

Luis Gustavo de Oliveira Santos, Alan Martins de Oliveira, Jacqueline Cunha de Vasconcelos 
Martins 

 

No Brasil, a Política Nacional de Educaçâo Ambiental — PNEA prevé que a educagâo ambiental 
deve estar presente em todos os níveis de ensino, como pratica educativa integrada, contínua, 
permanente e de forma transversal e interdisciplinar. Na educaçâo superior, esta temática contribui 
de forma decisiva na busca pelo desenvolvimento sustentável, no desempenho profissional e no 
respeito a cidadania. No caso especifico das engenharias, as Diretrizes Curriculares Nacionais - 
DCNs para Engenharia, prevêem que o perfil do egresso deve considerar, além das questoes 
técnicas essenciais, a percepçâo multidisciplinar e transdisciplinar da pratica profissional, nos 
aspectos globais, políticos, econômicos, sociais, ambientais, culturais e de seguranga e saúde no 
trabalho. Contudo, na literatura, nâo existe uma fórmula pronta, adequada a qualquer realidade, 
para abordar questoes ambientais a luz do PNEA e da Lei de Diretrizes e Bases da Educaçâo — 
LDB. Assim, esta pesquisa teve como objetivo analisar a inserçâo transversal e permanente da 
educaçâo ambiental nos cursos de engenharia da Ufersa, campus sede, em Mossoró-RN. No 
projeto, com previsâo de execuçâo para dois anos, teve as seguintes etapas metodológicas no 
primeiro ano: levantamento bibliográfico e fichamento de assuntos no âmbito de educação 
ambiental, tais como a educação ambiental em cursos de graduação e temas transversais em 
engenharia. Ademais, mediante a leitura dos PPCs dos cursos de engenharia da UFERSA, realizou-
se a criação de duas tabelas de maneira a apresentar, no primeiro, as disciplinas ofertadas nos 
cursos de engenharias que fornecem conhecimentos acerca da temática de educação ambiental; e 
um outro com açoes de extensâo e projetos de pesquisa desenvolvidos pelos cursos de engenharia 
que trabalham com a temática ambiental, que podem ser visualizadas no sistema de gestão 
acadêmica utilizado pela universidade. Mediante a analise da grade curricular dos cursos de 
engenharia da UFERSA tornou-se notorio que a educação ambiental é um tema transversal tratado 
de maneira incipiente nas engenharias. A exceção de Engenharia Agrícola e Ambiental, curso no 
qual a temática ambiental perpassa partes importantes do PPC; contudo, a pesquisa ainda nâo é 
conclusiva. Fará parte de sua continuidade a investigação junto aos estudantes e aos professores 
que atuam nos Núcleos Docentes Estruturantes - NDEs, para compreender as percepções a 
respeito da inclusâo da temática ambiental na formação profissional, à luz dos PPCs. Seguindo 
então Agenda 2030 da Organização das Nações Unidas — ONU que aponta ações que visam 
promover a sustentabilidade por meio dos 17 Objetivos do Desenvolvimento Sustentavel — ODS, 
onde a questão tecnológica esta presente em grande parte deles, dando a engenharia um papel de 
destaque na solugâo das crises socioambientais acaba corroborando acerca da educação 
ambiental transversal e permanente nos PPCs dos cursos de gradução em engenharia corrobora 
com a busca pelo desenvolvimento sustentavel. 
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Área temática: Multidisciplinar 

 

Ação antisséptica do extrato pirolenhoso de Eucalipto sp. associado a 
maltodextrina utilizado pós-ordenha de cabras leiteiras 

 

Danilo Andrade de Castro Praxedes, Francisco Marlon Carneiro Feijo, Caio Sergio Santos 

 

Na pecuária brasileira a caprinocultura é uma atividade que se destaca, apesar da região Nordeste 
ter a maior concentração do rebanho para produção de leite de cabra do país, ainda existem muitos 
desafios na produção de leite e seus derivados. A desinfecção dos tetos após a ordenha, chamado 
de pós-dipping tem como principal objetivo eliminar ou reduzir os microorganismos da superficie do 
teto. Dessa forma, objetiva-se verificar a ação de extrato pirolenhoso associado a maltodextrina 
como antisséptico em tetos de matrizes leiteiras caprinas. Os animais foram selecionados de forma 
aleatória, separados em baias, e diariamente foram submetidos a antissepsia durante 28 dias 
consecutivos, 15 animais foram divididos em quatro grupos distintos (A), (B) e (C). O grupo A (tintura 
de iodo a 2%), grupo B (água destilada estéril), O grupo C (extrato pirolenhoso associado a 
maltodextrina). Como resultado foi observado no dia 0, 7, 14, 21 e 28 a média do número de 
bactérias no teto após a ordenha dos animais que utilizaram o iodo, as contagens foram de 2,53, 
3,42, 2,59, 2,40 e 3,19 respectivamente. Já para o extrato pirolenhoso associado a maltodextrina 
as contagens foram 5,39, 4,86, 5,35, 5,01 e 5,34. Os animais do grupo controle da água destiladada 
apresentaram contagem de 2,26, 4,41, 5,22, 4,73 e 4,71. Sugere-se que a maltodextrina tenha 
apresentado condições nutricionais para as bactérias o que não favoreceu a inibição das bactérias 
identificadas. Os dados obtidos nesta pesquisa revelam que o tratamento utilizando iodo obteve os 
melhores resultados. O tratamento utilizando o extrato pirolenhoso associado a maltodextrina não 
teve efeito antibacteriano. 
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Área temática: Multidisciplinar 

 

Ação de extrato pirolenhoso de Eucaliptus spp como sanitizante de ovos 
 

Enilson Cláudio da Silva Junior, Francisco Marlon Carneiro Feijó, Caio Sérgio Santos, Nilza 
Dutra Alves, Hugo Maciel de Faria 

 

O extrato pirolenhoso à base de Eucalyptus spp. vem sendo utilizado com diversas finalidades em 
diferentes áreas do mercado, isso se deve principalmente ao fato de apresentar propriedades 
desinfetantes, antissépticas, analgésicas, anti-inflamatórias, expectorantes e antimicrobiana. Diante 
disso, se propormos a avaliar sua ação antimicrobiana na sanitização de ovos contaminados 
previamente com Staphylococcus aureus ATCC® 25923. Os ovos foram coletados no setor de 
avicultura no dia 0 e processados no Laboratório de microbiologia veterinária, onde são submersos 
em caldo Brain Heart Infusion Broth (BHI) contaminado com Staphylococcus aureus ATCC® 25923. 
Após a secagem, foram borrifados com o extrato e armazenados à temperatura ambiente em caixas 
de ovos de papelão. As análises ocorreram nas 0, 24, 96 e 168 horas após a contaminação. Para 
avaliação da contaminação da casca, cada ovo é submerso em um becker contendo 100 mL de 
água destilada estéril, em seguida uma 1ml foi retirada e usado para a diluições decimais (10-1 a 10-

3) em tubos com 9 ml de água destilada estéril. Para a contagem microbiológica interna, os ovos 
foram borrifados previamente com spray de etanol a 70%, e após a secagem, foram quebrados e o 
conteúdo interno depositado em um Becker e homogeneizado, 25 ml da mistura foi diluída (10-1 a 
10-3) em um erlenmeyer contendo 225 ml de água peptonada estéril a 2%. 0,1 ml das amostras 
foram semeadas em placas de Petri com Ágar Baird-Parker, sendo acondicionadas em estufa 
bacteriológica a 37°C por 24 horas logo após o plaqueamento. Dois tratamentos foram avaliados 
um grupo com extrato e outro com água destilada, como resultado o grupo do extrato apresentou 
2,6 x 108, 5 x 107 e 5 x 107 nas horas 0, 24 e 96 respectivamente, enquanto o grupo controle 
apresentou 2,46 x 109, 2,58 x 109 e 5,88 x 108, na comparação entre os tratamentos foram 
observadas diferenças significativas na concentração bacteriana na superfície externa dos ovos 
tratados com extrato (p <0.05), após o tratamento, corroborando com a melhor qualidade 
microbiológica do produto, justificando a ação de fenóis do extrato pirolenhoso na queda do 
crescimento microbiano. Já no conteúdo interno não foram observadas diferenças significativas, 
indicando que os mecanismos de proteção presente na casca dos ovos se mantêm funcionais 
mesmo após serem submersos em caldo BHI contaminado e borrifado com extrato ou água 
destilada estéril. 
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Área temática: Multidisciplinar 

 

Autoavaliação na Aprendizagem de Programação Introdutória: uma revisão 
sistemática da literatura 

 

Bárbara Gabriela Sousa da Silva, Laysa Mabel de Oliveira Fontes 

 

O processo de aprendizagem de programação em cursos introdutórios é desafiador para 
alunos, professores e instituições de ensino, já que, devido às diversas dificuldades, os alunos 
tendem a evadir dos cursos por não se acharem capazes de aprender os conceitos de 
programação ou sentirem dificuldades durante seu aprendizado que não são supridas pelos 
professores. Diante desse contexto, este trabalho propôs, por meio de uma revisão sistemática 
da literatura, fazer um levantamento sobre o estado da arte e as principais características e 
técnicas de autoavaliação na aprendizagem de programação introdutória, para que os 
resultados levantados pudessem ser utilizados em contextos reais de sala de aula, com a 
finalidade de prover uma melhoria no processo de ensino e aprendizagem. O protocolo seguido 
foi pautado nos seguintes passos: (i) definição das questões que a pesquisa buscou responder: 
“Q1- Quais abordagens podem ser utilizadas para a autoavaliação na aprendizagem de 
programação introdutória?”; “ Q2- Qual a técnica de autoavaliação é mais utilizada na 
aprendizagem de programação introdutória?”; “Q3- Quais as principais limitações reportadas 
por autores na aprendizagem de programação introdutória?”; “ Q4- De que forma os estudos 
medem a autoavaliação em um cenário real de aprendizagem de programação introdutória?”; 
“Q5- Quais os benefícios que a autoavaliação traz para o aluno?”; e “Q6- Como a tecnologia 
tem ajudado a autoavaliação no processo de aprendizagem de programação introdutória?”; (ii) 
busca de artigos em bases da área de informática para educação com o uso de strings de busca 
para filtrar os resultados; (iii) aplicação dos critérios de inclusão e exclusão para filtrar os artigos 
selecionados na análise inicial; (iv) análise de qualidade dos estudos com a aplicação de notas, 
conforme eles se adequaram às questões de pesquisa do estudo; (v) seleção final para leitura 
na íntegra dos estudos; e (vi) extração dos dados que responderam às questões de pesquisa 
da obra. Os resultados obtidos apontaram que nos últimos 5 anos: (i) a principal abordagem de 
autoavaliação utilizada foi o uso de feedback personalizado; (ii) a principal técnica utilizada foi 
o feedback; (iii) as principais limitações reportadas pelos autores foram limitações relacionadas 
à abordagem utilizada; (iv) dentre os benefícios, o que obteve mais relevância foi a melhoria na 
compreensão do conteúdo; (v) a abordagem de medição mais adotada foi a análise de 
performance; e (vi) as tecnologias que mais auxiliam no processo de autoavaliação, foram as 
ferramentas. A pesquisa foi desenvolvida, em sua totalidade, entre os meses de setembro de 
2021 e fevereiro de 2022 e publicada em maio de 2022 na revista Brazilian Journal of 
Development1. 
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Digitalização do jogo “caça-equações-físico” 
 

Pedro Leonardo de Oliveira Fernandes, Lázaro Luis de Lima Sousa, Luciana Angélica da 
Silva Nunes 

 

O ensino tradicional cada vez mais passa por obstáculos associados aos métodos arcaicos 
aplicados na aprendizagem, principalmente ao que compete à matéria de Física, haja vista que, 
para seu melhor entendimento, são necessárias experiências e demonstrações de forma 
dinâmica, algo que, rotineiramente, não é explorado pelas escolas mesmo com o avanço 
tecnológico atual. Sob essa perspectiva, cabe analisar que uma das áreas de maior 
desenvolvimento na contemporaneidade são os jogos digitais, que, por terem a intenção de 
atrair seus usuários pela sensação de prazer relacionada tanto a experiência do jogo como a 
satisfação da vitória, chamam a atenção dos mais diversos públicos. Assim, surgiu a ideia de 
unir o útil ao agradável, fazer com que os alunos aprendam essa ciência natural por um meio 
lúdico e de fácil aplicação pelo docente. A partir desse contexto, houve um levantamento de 
quais as maiores dificuldades dos discentes relacionadas a matéria Mecânica Clássica (Física 
I), e foram escolhidos os assuntos: Movimento Retilíneo Uniforme e Uniformemente Variado. 
Nesse ínterim, foi criado o jogo chamado de “caça-equações-físico”, que seguindo o mesmo 
modelo de um caça-palavras apresenta equações do MRU e MRUV de modo interativo. O 
trabalho aqui exposto teve como objetivo adaptar esse projeto para o meio digital, usando a 
Unity Engine e adaptando a programação usada no jogo “Words Spy”, desenvolvido por Code 
Plan Studio, por meio da linguagem C#. 
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Estudo da metabolômica em pacientes com sobrepeso e obesidade 
submetidos a uma intervenção clínica para perda de peso 

 

Manoel Batista de Souza Neto, Aline Lidiane Batista, Estela Lins Mendes Barreto, Edson da Silva 
Pereira Filho, Aline Maria Cavalcante Gurgel 

 

A obesidade é uma doença crônica em ascensão epidemiológica no mundo e no Brasil. Com ela, 
diversos riscos são previsíveis e com consequência no aumento da morbimortalidade dos pacientes. 
Destacam-se os cardiovasculares, metabólicos e na função renal e hepática. Em uma amostra de 
83 pacientes obesos ou acima do peso, foram analisadas os achados laboratoriais mais importantes 
para averiguar a presença de disfunções metabólicas e cardiovasculares que já poderiam ser 
consequência do IMC alterado. Com resultado, encontram-se achados que permitem entender as 
alterações laboratoriais que acompanham a obesidade. O objetivo do atual projeto foi de analisar 
os exames laboratoriais dos pacientes previamente esclarecidos com o Termo de Consentimento 
Livre e Esclarecido no Ambulatório de Endocrinologia da UFERSA. Foram critério de inclusão os 
pacientes acima de 18 anos, não importando o sexo, atendidos em consulta endocrinológica no 
ambulatório de endocrinologia da UFERSA, devendo possuir alta porcentagem de gordura corporal. 
E os critérios de exclusão foram: pacientes abaixo da idade estabelecida, que não possuíam alta 
porcentagem de gordura corporal, acima de 65 anos, pacientes grávidas, paciente com insuficiência 
renal e/ou hepática, ou pacientes que não quisessem a divulgação dos seus dados.Os exames 
foram colhidos por profissionais de enfermagem e devidamente analisados por profissionais 
qualificados. Os exames colhidos e estudos para o presente relatório foram os de glicose (glicemia 
em jejum e HbA1c), colesterol total, colesterol HDL, triglicerídeos, colesterol LDL, aspartato 
aminotransferase (AST/TGO), alanina aminotransferase (ALT/TGP), ureia, creatinina e TSH. Nos 
achados laboratoriais, destacam-se a análise dos exames que possam predizer algum grau de 
acometimento ou disfunção endocrino-metabólica dos pacientes Nesse sentido, destaca-se que os 
achados laboratoriais metabólicos médios dos perfis lipídicos e glicêmicos mostraram-se limítrofes 
aos valores de referência embasados na literatura atual. Já os achados relacionados a função renal, 
função hepática e função tireoidiana média foram encontrados dentro dos valores de referência com 
poucos indivíduos tendo valores aumentados ou diminuídos. 
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Área temática: Multidisciplinar 

 

Fatores que incentivam ou desmotivam docentes a patentearem em uma 
Universidade Federal 

 

Mônica Ellen da Costa Soares, Joana Lídia Vale de Brito, Francisco Fernandes Bezerra Júnior, Liz 
Carolina da Silva Lagos Cortes Assis, Francisco Silvestre Brilhante Bezerra 

 

Apesar do número de patentes, especialmente no âmbito das universidades, estar aumentando nas 
últimas décadas, sabe-se que ainda há um longo caminho para que a busca pela proteção da 
propriedade industrial seja tão intensa quanto a busca pela publicação científica. Assim, conhecer 
sobre os fatores que pode motivar ou desmotivar os docentes a patentear pode ser um norteador 
para o estabelecimento de ações que direcionem esses profissionais a buscarem a proteção dos 
seus inventos. Deste modo, objetivamos avaliar na Universidade Federal Rural do Semi-Árido 
(UFERSA) quais fatores motivam ou desmotivam os docentes ao patenteamento. Um questionário 
dividido em 2 seções: 1 – Fatores que motivam os docentes a patentearem seus inventos; e, 2 – 
Fatores que desmotivam os docentes a patentearem seus inventos, foi aplicado aos docentes. As 
perguntas consistiam em possíveis fatores motivantes ou desmotivantes e as respostas foram 
organizadas em uma escala de likert em que 1 significava muito pouco; 2 pouco; 3 razoavelmente, 
4 muito e 5 extremamente. Através do software IBM SPSS Statistics (versão 23), os dados foram 
compilados e submetidos à estatística descritiva para estabelecimento das frequências absoluta e 
relativa, e para cálculo da moda e da mediana. Foram obtidas 183 respostas. Dentre os fatores 
extremamente motivadores, destacaram-se os fatores ligados à captação de recursos financeiros 
para pesquisas, obtenção de bolsas para os pesquisadores, divulgação do conhecimento à 
sociedade, promoção do desenvolvimento tecnológico e econômico, obtenção de prestígio para o 
pesquisador, apoio do NIT para a redação de patentes e divulgação de tecnologias, aumento da 
transferência de tecnologia da universidade para empresas e estabelecimento de parcerias entre 
docentes e mercado. Já os fatores considerados mais desmotivantes estavam ligados a 
burocracia excessiva, falta de incentivo da universidade e falta de recurso para pagamento das 
taxas, elevada carga horária em sala de aula, ausência de conhecimento docente sobre patentes 
como forma de proteção e divulgação do conhecimento, critérios de patenteabilidade e sobre a 
própria redação do documento. Deste modo, pode-se concluir que dentre os fatores motivadores, 
a captação de recursos financeiros ganha destaque, além do incentivo do NIT e da aproximação 
com o mercado, já os fatores desmotivantes estão associados à ausência de conhecimento dos 
docentes sobre patentes e falta de maior incentivo por parte da universidade para o patenteamento. 
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Laboratorios Virtuais 
 

Antonia Sabrina Marinho Marcolino 

 

Atualmente com o desenvolvimento tecnológico avançando cada vez mais, a aprendizagem ficou 
mais simples pois agora podemos usar dessa ferramenta para adquirir conhecimento de maneira 
mais fácil. Tendo isso em vista visamos levar essa facilidade para lugares onde o acesso aos 
materiais de apoio são mais precários. Para isso usaremos de laboratórios virtuais para que todos 
os alunos tenham a oportunidade de realizar e vivenciar estudo e experimentos dos mais diversos 
apenas tendo acesso à computadores e internet. O trabalho realizado tem foco na área de física 
e tem como objetivo a criação de simulações físicas com auxílio de JavaScript, tais simulações 
serão realizadas de maneira interativa para que o aluno não sinta falta de materiais físicos e 
consiga aprender com a mesma eficiência, o mesmo poderá fazer uso da plataforma em casa, 
assim podendo realizar seus experimentos em qualquer lugar de maneira fácil e segura. 

 

Palavras-chave: Laboratório, Virtual, Programação, JavaScript 
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 Ufersa Mostra sua cara 
 

Jonathan Ryan da Silva Paiva 

 

O projeto Ufersa mostra sua cara tem como objetivo, expandir suas atividades dentro e fora dos 
âmbitos da universidade. Faz parte de combate e minimização dos efeitos causados pela 
Covid- 19. Ajudamos na realização dessas atividades, e auxiliamos novas pesquisas, como 
tentar entender o comportamento dos novos ingressando-se no campus, dessa forma, o projeto 
me despertou curiosidades em buscar novas pesquisas, levar meu conhecimento para pessoas 
que precisam. Portanto, inicie a pesquisa para se entender os efeitos causados pela covid-19 
na aprendizagem das novas tecnologias para alunos de baixa renda de escolas públicas. Os 
resultados não são os melhores, muitas das escolas não se dar esse conhecimento aos alunos, 
o que os fazem chegar na faculdade com muitas dificuldades, sendo um problema para a 
permaneça desses jovens na instituição. Dessa forma, conhecendo essa realidade, vou propor 
a disposição para tentar levar o conhecimento de desenvolvimento web para esses jovens, 
inicialmente quero dar uma introdução, e após isso, vou começar a desenvolver os primeiros 
projetos desses jovens. Entretanto, com alguns meses, já terão uma base para se continuar 
estudando, e se preparando cada vez mais para o mercado de trabalho. Dessa forma, posso 
dizer que o projeto foi base para minhas iniciativas, foi a partir dessa pesquisa, que tive a honra 
de despertar essa curiosidade para se  buscar novas formas de aprendizado. 
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